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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

НА ПЕРВОЙ ПОЛОСЕ
Эскалация напряженности в Молдове – не только ее внутреннее 
дело.

Пресс-служба Института стран СНГ, 24.02.2005
Ситуация в Республике Молдова перед предстоящими 6 марта парламентскими выборами приобретает черты 

внутреннего конфликта, который может иметь серьезные последствия для всего региона. Партия коммунистов во главе с 
Владимиром Ворониным, контролирующая часть бывшей Молдавской ССР и намеренная любой ценой сохранить свою 
власть, развернула широкомасштабное преследование политических оппонентов. В лучших традициях 30-х годов прошлого 
века,  коммунистические  власти  осуществляют  репрессии  под  флагом  «борьбы с  шпионами  и  вредителями».  Под  это 
определение попали все граждане Российской Федерации, которым не повезло сегодня оказаться в Молдове: только за 
последние 10 дней на территории республики были задержаны более 80-ти российских граждан, которым инкриминируется 
«подрывная деятельность».

Сами по себе попытки устроить зачистку «нелегалов» со стороны государства,  более трети граждан которого 
являются нелегалами в других странах, в том числе и России, выглядят абсурдно. У правящего в Молдове режима, конечно, 
есть все основания для беспокойства, но они не имеют никакого отношения к позиции России или действиям ее граждан. 
ПКРМ и ее лидер Владимир Воронин пришли к власти 4 года назад, дав своему народу всем известные обещания: сделать 
русский  язык вторым государственным,  обеспечить  интеграцию Молдовы в Союзное государство с  участием России и 
Белоруссии и, наконец, урегулировать мирными способами приднестровскую проблему. 

Надо ли говорить, что ни одно из этих обещаний не выполнено. О робкой попытке ввести в школах преподавание 
русского  языка  власти  предпочитают  сегодня  не  вспоминать,  а  вектор  внешнеполитических  приоритетов  Молдовы 
развернулся на 180 градусов. Но наибольшее беспокойство все эти годы вызывает искусственная эскалация Кишиневом 
напряженности  в  отношениях  с  Приднестровской  Молдавской  Республикой.  Угрозы,  шантаж,  экономическая  блокада 
сочетаются  с  отказом  от  какого-либо  конструктивного  диалога  и  торпедированием  предложений  России  по  мирному 
урегулированию.  Более  того  –  сегодня  предпринимаются  попытки  втянуть  в  блокаду  ПМР  Украину.  Таким  образом, 
благодаря усилиям молдавских властей вновь возникла угроза войны в Приднестровье.

В  этой  ситуации  Россия  не  может  оставаться  в  стороне  -  она  является  гарантом поддержания  мира  в  зоне 
конфликта, а на берегах Днестра проживает более 80-ти тысяч ее граждан. Хотя бы поэтому положение в Молдове и вокруг 
нее  –  это  и  ее  «внутреннее  дело».  Россия  должна  принять  меры  политического  и  экономического  характера,  чтобы 
привести  в  чувство  потерявшие  связь  с  реальностью  правящие  круги  Молдовы,  не  допустить  нового  вооруженного 
конфликта в регионе.

«К войне или к миру приведут выборы в Молдове?» - пресс-
конференция депутатов Государственной Думы, сопредседателей 
межфракционной депутатской группы «За мир и стабильность в 
Приднестровье» Константина Затулина и Виктора Алксниса.

Пресс-клуб РИА «Новости», 24.02.2005.
ВЕДУЩИЙ (Виктор Миронов): Добрый день. Начинаем пресс-конференцию. Сегодня мы обсуждаем ситуацию, 

которая  сложилась  в  Молдавии  накануне  парламентских  выборов.  Как  известно,  парламентские  выборы  в  Молдавии 
пройдут 6 марта. Наблюдатели из стран СНГ не будут принимать участие в парламентских выборах Молдавии. Об этом 
сообщил в  частности министр иностранных дел России Сергей Лавров.  Руководство Молдавии сообщило,  что участие 
наблюдателей из СНГ на выборах в Молдавии не предусматривается. Наши гости- депутаты Госдумы, сопредседатели 
межфракционной депутатской группы «За мир стабильность в Приднестровье» Константин Затулин и Виктор Алкснис.

ЗАТУЛИН:  Прежде  всего  хочу  сказать,  что  у  нас  большие  основания  для  беспокойства.  И  это  беспокойство 
касается  всего  комплекса  проблем,  которые  традиционно  присутствуют  в  этом  регионе.  Они  связаны  с  тем,  что  в 
ближайшее время должны пройти парламентские выборы. Молдова является парламентской республикой, высшая власть в 
стране принадлежит парламенту, который, в свою очередь, выбирает президента. А также с тем, что происходит эскалация 
напряженности вокруг Приднестровской молдавской республики, которая в случае, если эта эскалация будет происходить 
дальше, может поставить вновь на грань военных столкновений. Это совсем не исключено. 

Вы  знаете  о  той  острой  реакции,  которую  вызвали  определенные  действия  руководства  Молдовы  в  РФ.  В 
частности,  на  последнем  перед  этой  неделей  заседании  Госдумы  накануне  было  принято  специальное  заявление, 
касающееся,  прежде всего, ситуации в зоне Приднестровского конфликта. В этом заявлении депутаты Госдумы ставят 
вопрос  о  фактической  необходимости  санкций  -  в  том  случае,  если  политика  руководства  Молдовы  будет  и  дальше 
направлена  на  срыв  переговорного  процесса,  на  разговор  с  Приднестровьем  языком  силы,  на  попытку  организовать 
полномасштабную  блокаду  Приднестровья  не  только  с  молдавской,  но  и  с  украинской  стороны,  воспользовавшись 
приходом в Украине к власти нового руководства. А такие опасения совсем не беспочвенны. 

Мы знаем о том,  что  заявление  Госдумы вызвало  настоящий шок в  Молдове.  Этот  шок тем сильнее,  что  за 
последнее время действующая в Молдове власть сделала все от нее зависящее (даже больше, чем возможно) для того, 
чтобы перекрыть все каналы информации, идущие из Росписи, постараться исключить всякую возможность услышать голос 
России в Молдове. И молдавские власти вот уже неделю комментируют происшедшее, дают свои оценки, резко негативные. 
Называют заявление депутатов в Госдуме эмоциями. И при этом действуют сразу по двум линиям. С одной стороны это 
заявление используется для того, чтобы сбегать на Запад и объяснить на Западе, что вот, видите, какие мы хорошие, раз 
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нас  Россия  критикует:  «Мы  свои,  ни  в  коем  случае  не  обращайте  внимания  на  то,  каким  образом  мы  проводим 
избирательную кампанию, и как мы нарушаем в ходе этой избирательной кампании элементарные демократические нормы. 
Это все нужно для того, чтобы мы устояли против России». 

С другой стороны в наш адрес президент Воронин и руководитель парламента Евгения Остапчук тоже делают 
заявления. В одном и том же заявлении Евгении Остапчук, которое было несколько дней тому назад, сказано, что русско-
молдавская дружба является прочным достижением последних лет. А ниже сказано, что она является вековой и чуть ли не 
тысячелетней. То есть уважаемый председатель парламента сама запуталась в сроках этой дружбы. 

Мы  рассчитываем,  что  исполнительная  власть  РФ  обратит  внимание  на  беспокойство  депутатского  корпуса. 
Господин Воронин за нас уже все объяснил. Что депутаты Госдумы это одно, а правительство это другое. Что у депутатов 
Госдумы преобладают эмоции, а вот его  расчет на президента Путина и правительство Российской Федерации.  Таким 
образом, господин Воронин пытается нам объяснить, почему мы должны быть довольны, когда за 10 дней более 80-ти 
граждан РФ задержаны и высылаются из страны. Высылаются из той страны, которая прислала в РФ на работу до 600 
тысяч  своих граждан,  которые здесь пытаются найти  свое  счастье,  работу и,  во  всяком случае,  не  намерены отсюда 
уезжать. Потому что им просто надо кормить свои семьи. Какое-то очень странное представление о взаимности существует 
на сегодня между Молдовой и Российской Федерацией. 

Мы  (во  всяком  случае,  могу  сказать  о  себе)  ни  в  коей  мере  не  являемся  сторонниками  вмешательства  во 
внутренний избирательный процесс в Республике Молдова. Там есть разные кандидаты, политические блоки. Мы только 
обращаем  внимание  на  то,  на  что  не  можем  не  обратить  внимание.  На  то,  что  руководство  Молдовы  препятствует 
мониторингу за выборами в своей стране и препятствует избирательно, не допуская именно представителей из России и 
других стран СНГ. А это противоречит хотя бы практике отношений между нами. Хотя бы конвенции, которая существует на 
этот счет в СНГ - ведь Молдова пока из СНГ не выходила. Молдавские депутаты участвовали в наблюдении и за выборами 
депутатов Госдумы в ходе той кампании, когда мы с Виктором Алкснисом стали депутатами. И мы это помним. Мы не очень 
понимаем,  откуда такая избирательность молдавского подхода. Если не иметь в виду просто желание отгородиться от 
наблюдения с нашей стороны и не позволить нам сказать правду о том, как эти выборы готовятся. 

Второе  обстоятельство.  Все больше и больше складывается впечатление,  что правящей партии коммунистов 
Молдовы мандат на выборах нужен для того, чтобы расправиться с Приднестровьем. И сегодня власть Молдовы просто 
испытывает глубочайшее удовлетворение оттого, что президентом Украины стал Ющенко. Оно очень надеется на то, что, 
забыв о собственных национальных интересах, Украина сегодня выступит ассистентом в молдавской политике блокады 
Приднестровья.  Мы  твердые  приверженцы  мира  и  стабильности  в  Приднестровье,  и  считаем,  что  из  самого  плохого 
конфликта,  самого  острого  конфликта  нужно  выходить  только  мирным  путем.  Если  переговорный  процесс  и  процесс 
урегулирования  Приднестровья  и  дальше  будет  срываться,  то  это  основание  для  очень  серьезных  и  жестких  мер  со 
стороны России, как посредника, миротворца в этом регионе.

АЛКСНИС: В Госдуме создана межфракционное депутатское объединение под названием «За мир и стабильность 
в  Приднестровье».  Членами  объединения  стали  24  депутата.  Прием  заявлений  продолжается.  Я  думаю,  что  многие 
депутаты захотят принять участие в работе этого объединения. 

Основная цель – это содействие миру и стабильности в Приднестровье. К сожалению, происходящее в последние 
месяцы вокруг Приднестровья внушают самую серьезную тревогу. Заявление господина Воронина, особенно последнего 
времени,  недвусмысленно  говорят  о  том,  что  Молдова  готова  к  военному  решению  Приднестровского  конфликта. 
Напоминаю слова господина Воронина: «Мы решим проблему территориальной целостности Молдовы без миротворцев». 
Каким образом это можно решить без миротворцев? Только военным путем. Или заявление руководителя парламентской 
фракции большинства господина Степанюка о том, что Россия является врагом Молдовы. 

В субботу господин Воронин сделал новое сенсационное заявление о том, что он не видит смысла в дальнейшей 
федерализации. То есть это, по сути дела, отказ от всего того пути, которым шло урегулирование 13 лет, и в результате 
которого на земле Приднестровья не звучали выстрелы. За 13 лет миротворческой операции не погиб ни один человек. И 
российские  миротворцы  обеспечили  успех  этой  операции.  Это  единственный  пример  миротворческой  операции  за 
последнее десятилетие, в которой не погиб ни один человек. И сегодня когда Молдова обвиняет российских миротворцев в 
том, что они такие и сякие, я напоминаю, что ни один человек за эти годы не погиб. Это наиболее успешный пример из всех  
проводимых в современной истории миротворческих операций.

У  меня  складывается  твердая  уверенность,  что  действительно  руководство  Молдовы взяло  путь  на  силовой 
вариант  решения  Приднестровской  проблемы.  С  этой  целью  попытки  предпринимаются  организации  экономической 
блокады Приднестровья. При этом звучат постоянные обвинения в том, что якобы режим Приднестровья это бандитский 
режим, мафиозный, который осуществляет массовую контрабанду. Уже называются суммы в 2 миллиарда долларов. У 
меня такой вопрос. А что там, наверное, прорыт туннель из Тирасполя куда-нибудь в Гибралтар, чтобы можно было что-то 
вывезти с территории Приднестровья? Приднестровье с одной стороны блокировано Молдовой с другой стороны Украиной. 
У них нет  прямого доступа ни  к  морю,  никуда.  Они полностью находятся под контролем таможенных органов с  одной 
стороны  Молдовы,  с  другой  стороны  Украины.  И  вывезти  что-то  с  территории  Приднестровья  без  контроля  этих 
таможенных органов не возможно. Воздушный коридор отсутствует с Приднестровьем. 

Для меня удивительна не только позиция господина Воронина. Когда господин Квасьневский, президент Польши, 
недавно  сделал  заявление  о  том,  что  якобы  российские  военные  Приднестровья  являются  источником  контрабанды 
оружия. А мог бы он назвать хоть один пример задержания хоть на одной таможне оружия, которое поставлялось бы из 
Приднестровья? Или хоть один пример о том, что где-то была задержана массовая контрабанда из Приднестровья? 

Поэтому голословные заявления как раз направлены на то, чтобы нагнетать вокруг Приднестровья страсти, чтобы 
готовить общественное мнение к тому, что необходимо бороться с этим мафиозным режимом. 

Это внушает нам серьезные опасения, и я убежден, что Россия в этой ситуации обязана отреагировать, жестко. 
Фракция «Единой России» единогласно проголосовала за заявление Госдумы по поводу ситуации вокруг Приднестровья, 
где  говорилось  об  экономических  санкциях.  Эта  фракция  проправительственного  большинства.  И  я  так  понимаю,  что 
депутаты этой фракции, очевидно, свое решение согласовывали на должном уровне.

Другого пути, кроме как жестких, ответных мер РФ в отношении Республики Молдовы я не вижу.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

ВОПРОС:  Не только последний коммунистический режим в Европе борется определенными методами за свою 
власть,  а  еще  параллельно  идет  объективный  и  в  историческом  плане  обоснованный  процесс  сближения  второго 
Румынского  государства  с  первым  румынским  государством.  И  как  Вы  на  этом  фоне  оцениваете  возможности 
рассматривать со стороны России возможность дипломатического признания Приднестровской молдавской республики?

АЛКСНИС:  В  ряде  документов,  которые  были  наработаны  за  предыдущие  13  лет  приднестровского 
урегулирования, шла речь о том, что в случае если Молдова уходит в Румынию, в этой ситуации Приднестровье получает 
возможность самоопределиться и определить свой государственный статус. Действительно, та часть территории, которая 
сегодня называется Молдова, вошла в состав Советского Союза в 1940 году после известных событий, связанных, в том 
числе  и  с  пактом  Молотова-Риббентропа.  И  это  называлось  раньше  Бесарабия.  А  то,  что  сегодня  называется 
Приднестровье, это была Молдавская Автономная Советская Социалистическая Республика в составе Украинской ССР. И 
вот  тогда  произошло  объединение  этих  двух  частей  в  единую  Молдавскую  ССР.  Поэтому  я  не  исключаю  того,  что 
действительно  Молдова  уйдет  в  Румынию  и  произойдет  объединение  их.  Но  в  этой  ситуации  я  понимаю  так,  что 
действительно народ Приднестровья должен иметь право самоопределиться. И уже ему самому решать, с кем быть, с 
Украиной, с Россией или сможет быть просто независимым гочсударством. Это уже дело самих приднестровцев. 

ЗАТУЛИН: Если взглянуть чуть-чуть вглубь, то мы выясним, что та часть, которая в соответствии с этим пактом 
объединилась  с  Молдавской  АССР  и  образовала  Молдавскую  союзную  республику,  эта  часть  была  фактически 
аннексирована Румынией по результатам первой мировой и гражданской войны в Российской империи.  А до этого,  на 
протяжении, по крайней мере, 200 лет эта территория развивалась в составе Российской империи и на берегах Днестра и в 
городе Кишиневе не только наши военные и политические деятели, но и наши поэты и художники оставили свой след. 
Пушкин не где-нибудь, а именно в Кишиневе написал целый ряд своих известных произведений. 

Что касается возможности для объединения Румынии с Молдовой. Мы знаем, что в Молдове есть политические 
силы, которые мечтают об этом, к этому стремятся. И в Румынии тоже есть силы, которые рассматривают Молдову не 
иначе, как часть Румынии. Многие политические деятели самой Молдовы за последнее время перекочевали в Румынию. 
Например,  господин  Мирча  Друк,  который  когда-то  был  тем,  кто  отдал  приказ  стрелять  на  берегах  Днестра  и  начал 
Приднестровский конфликт. Он уже давно живет в Румынии и является или был депутатом румынского парламента. И с ним 
очень многие другие. 

Это должно быть решение самого народа в соответствии с его внутренними государственными процедурами. Но 
это решение, если оно будет принято, создает совершено новую ситуацию, которая должна быть абсолютно всеми оценена. 
И в ответ на это решение могут последовать иные решения. Невозможно присваивать право самоопределения одному 
народу, и отказывать другому.

Я думаю, что ныне правящий режим Молдовы не хочет замечать этой угрозы. Он сам очень глубоко залез в 
национализм, и все его действия последних лет свидетельствуют о том, что коммунисты Молдовы уже, по крайней мере, не 
отвечают  той  планке,  которую  предъявляет  коммунистам  их  прошлое  в  Советском  Союзе.  С  точки  зрения 
интернационализма, декларируемых принципов, отношения к самоопределению народов и т.д. Это национал-коммунисты, 
как, впрочем, и большинство коммунистов на пространстве бывшего Советского Союза. 

И  я  уверяю,  что  такого  рода  решение  будет  крушением и  для компартии  Молдовы и  лично  для  президента 
Воронина. Но у каждого свой путь, и он его выбирает. Путь, по которому сегодня идут в Молдове, действительно может 
привести к тому, что одна часть бывшей Молдавской ССР окажется в Румынии, а другая – останется независимой или 
войдет в состав Украины, но, во всяком случае, не Румынии точно. 

ВОПРОС: На прошлой неделе в Москву приезжал президент Румынии посоветоваться с Путиным, интересовался, 
как можно подключить Румынию к процессу переговоров. Румыния может разрубить этот узел приднестровский?

АЛКСНИС: Во-первых, надо остудить некоторые горячие головы в Кишиневе. Сегодня основу приднестровского 
урегулирования составляет ряд документов, которые действуют и признаны международным сообществом. И основу этого 
составляет  московский  меморандум  1997  года,  подписанный  президентами  Молдовы,  России  Ельциным,  президентом 
Украины Кучмой и депонированный в ОБСЕ. И там, казалось бы, все есть. Есть основы урегулирования. Но вместо этого 
президент Воронин заявляет о том, что он начинает все с белого чистого листа, и начинает все по новой, отказываясь 
фактически от тех договоренностей, которые были. И в этой ситуации Румыния могла бы сыграть конструктивную роль. 
Потому что, мне кажется, руководство Румынии тоже не заинтересовано в обострении ситуации в этом регионе, оно грозит 
бедами не только для жителей Приднестровья и Молдовы, но и для Румынии.

ЗАТУЛИН: Все-таки меня не покидает ощущение, что многое задается - во всяком случае, острота кризиса, его 
раскрутка резкая, взвинчивание, - все это задается, с одной стороны, интересами сторон, но с другой стороны и личными 
амбициями господина Воронина. Господину Воронину не посчастливилось, конечно, родиться в маленькой стране. Для его 
талантов нужна какая-нибудь большая сверхдержава, в которой он будет нажимать кнопки, посылать войска, в общем - 
манипулировать всячески ситуацией, сталкивать между собой и разделять. В общем, ему нужен побольше простор для 
действий. Он, к сожалению для него,  оказался в небольшой по европейским меркам стране, к тому же переживающей 
глубочайший экономический кризис, политически и экономически не состоявшейся до сегодняшнего дня. 

Если  бы не  помощь России,  от  которой  сегодня Воронин убегает,  то  даже того  минимального  благополучия, 
которое есть, его бы и не было. Мы на это обратили внимание в заявлении. Ведь и газ, и электроэнергию получает Молдова 
по заниженным нерыночным ценам, исключительно благодаря политической воле России. Конечно же, нельзя сравнить 
сегодняшнее  положение  молдавских  сельхозпроизводителей  с  тем,  которое  было  в  первые  годы  независимости. 
Российский рынок оказался открыт для вина, виноматериалов и для многих других вещей, которые в принципе могли бы и 
здесь в России тоже развиваться более успешно, если бы на нашем рынке не было этого демпинга. Вот в моем родном 
Краснодарском крае тоже есть виноделие. Мы его в такой степени не поддерживаем как молдавское. 

Я считаю, что любое государство вправе ставить экономические отношения в зависимость от политических. Это 
делают все кто угодно,  это делают наши друзья и конкуренты.  Делают в отношении нас периодически,  не стесняются 
указывать нам на наши ошибки и увязывать свои отношения с нами, в том числе и экономические, с исправлением этих 
ошибок.  Сегодня мы делаем ровно  то  же  самое,  когда  сталкиваемся с  вызывающим  поведением властей  Молдовы и 
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вынуждены на это реагировать. Пускай они на это не обижаются. Не вели бы они себя так, мы бы в свою очередь не 
принимали таких заявлений. 

ВОПРОС:  В нарастании напряженности в Молдове Запад какую роль играет? И можно ли сюда отнести сюда 
мнение о том, что на Западе стараются вытеснить с бывших республик Советского Союза?

ЗАТУЛИН:  Все  играют  какую-то  роль.  Я бы не  хотел,  чтобы у  вас  складывалось  впечатление,  что  мы здесь 
страдаем какой-то паранойей в отношении Запада, и Запад у нас весь на одно лицо - как раньше говорили про китайцев, что 
они все на одно лицо, хотя это не правда. 

На Западе есть разные силы. До некоторой степени Запад имеет общую позицию. Она выражается, в частности, в 
тех  европейских  институтах,  в  которых  доминируют  представители  Западных  стран.  Напомню,  что  именно  усилиями 
господина Яап Де Хооп Схеффера,  в  бытность его генеральным секретарем ОБСЕ (сейчас он генеральный секретарь 
НАТО), был фактически отброшен подготовленный документ об урегулировании в Приднестровье. После разговора с ним 
господин  Воронин  -  он  этого  не  скрывал  -  принял  решение  отказаться  от  собственной  подписи  под  парафированным 
соглашением.  И  мы,  между  прочим,  с  тех  пор  ни  на  шаг  не  придвинулись  к  миру  в  Приднестровье  и  к  разрешению 
приднестровского конфликта. Только отступаем от разрешения этого конфликта и вообще от урегулирования. 

Между прочим, России пришлось достаточно много поработать для того, чтобы этот документ вообще возник. В 
России  были  люди,  и  я  в  их  числе,  которые  критиковали  наше  руководство  за  то,  что  они  чрезмерно  давят  на 
Приднестровье ради того, чтобы этот документ вообще появился. Но это все было разрушено в результате вмешательства 
ОБСЕ, или,  точнее,  руководства  ОБСЕ. Сегодня  мы видим,  что  в  своей политике  руководство Молдовы рассчитывает 
прежде всего на поддержку Запада. Оно этого не скрывает. Оно постоянно выступает на Западе с мольбами, с просьбами, 
обращает внимания на то, что оно ведет себя антирусски и антироссийски, - дескать, оцените это и помогите, поддержите. В 
Молдове,  мне кажется,  правящая компартия достаточно наивно рассчитывает на то,  что на Западе за антироссийскую 
позицию им все спишут. Спишут нарушения избирательного законодательства, сегодняшнее отношение к оппозиции и все 
остальное. Ровно такими же иллюзиями руководствовались южновьетнамские и южнокорейские диктаторы. Они все думали, 
что если они будут бороться в данном случае с коммунизмом, то в этом случае им все спишут - и нарушения прав и свобод, 
и все, что угодно. Ирония же в том, что здесь коммунисты на это рассчитывают. Коммунисты рассчитывают на Запад, в том, 
что Запад их прикроет, обережет от поражения на выборах или каких-то преследований за то, что они не соблюдают права 
человека. Это большая иллюзия. 

Но есть силы и на Западе, которые готовы сегодня этим пользоваться. Им ни до чего нет дела - главное, чтобы 
российские миротворцы не находились на берегах Днестра. Главное, чтобы Приднестровье, где есть граждане России, до 
80 тысяч граждан Российской Федерации, перестало периодически прибегать к покровительству России как посредника в 
переговорном процессе. Чтобы вообще оно, это Приднестровье, прекратило свое существование. Есть и такие силы на 
Западе. И мы это тоже видим.

АЛКСНИС: Я тоже считаю, что Запад играет самую активную роль в выдавливании, в вытеснении России из этого 
региона.  И Воронин и его окружение активно это используют. С другой стороны Россия не должна поддаваться этому 
давлению, потому что у нее есть огромные геополитические интересы в этом регионе. Это не секрет. И то, что Россия 200 с 
лишним лет туда пришла. И памятник Суворову стоит в Тирасполе. И те славные суворовские богатыри, которые там лежат 
в той земле, это плата России за то, чтобы быть в этом регионе. И то, что сегодня Запада активно играет на этом поле, и 
срыв подписания известного меморандума Козака осенью 2003 года это наглядный пример. Когда именно по команде из 
Брюсселе, из Вашингтона господин Воронин отказался подписывать меморандум Козака, который я тоже оцениваю крайне 
негативно, потому что там действительно Приднестровью выкрутили руки. И Приднестровье пошло на многие очень и очень 
серьезные  уступки.  Но  поскольку  руководство  Приднестровья  согласилось  пойти  ради  того,  чтобы  этот  вопрос 
урегулировать. И казалось бы уже все. И в этот последний момент Воронин отказывается от подписания. 

У  России  есть  там  граждане  России,  80  тысяч.  Сегодня  только  в  очереди  на  сдачу  документов  гражданами 
Приднестровья все уже расписано до 2007 года. То есть люди сейчас только подают документы, чтобы у них приняли 
документы, не само оформление, а только, чтобы сдать документы уже на 2 с лишним года вперед очередь расписана. И по 
оценкам около  150 жителей граждан Приднестровья хотят  получить  российское  гражданство.  Сегодня они поставлены 
перед очень тяжелым выбором. Они практически являются блокадной республикой. Никуда не могут выехать. У них старые 
советские паспорта. И чтобы хотя бы решить проблему образования своих детей, чтобы кормить свою семью, им нужно 
иметь  какой-то документ,  который признается международным сообществом.  И  в  этом ситуации им надоили получать 
украинское  гражданство,  или  молдавское  гражданство.  Кстати,  достаточно  переехать  через  Днестр  и  тебе  дадут 
немедленно  молдавский  паспорт.  И  очень  лояльное  положение  с  приемом  в  украинское  гражданство.  Тоже  никаких 
препятствий нет. Но, к сожалению, в этой ситуации Россия почему-то последние годы блокировала принятие жителями 
Приднестровья  российского  гражданства.  Я  очень  надеюсь,  что  в  свете  последних  событий  будут  сделаны  должные 
выводы.  И  все-таки  политика  России  в  вопросе  приема  жителей  Приднестровья  в  российское  гражданство  будет 
либерализовано. И будет предоставлена возможность свободно, никто не загоняет людей в российское гражданство, люди 
хотят быть гражданами России, потому что они ощущают себя россиянами и не хотят иметь формальную связь с Россией. 

ВОПРОС:  К  Затулину.  В  пресс-релизе  вашего  института  указано,  что  Россия  должна  предпринять  меры 
политического и экономического характера в отношении режима Воронина. О каких именно мерах идет речь? Какова будет 
позиция новых властей Украины в отношении Молдовы,  в  частности  Приднестровья? То есть,  возможно ли,  что Киев 
присоединиться к блокаде Приднестровья?

ЗАТУЛИН:  Что  касается политических мер,  то  существуют  основания для обсуждения поведения руководства 
Молдовы в СНГ. Именно СНГ и наблюдателей от СНГ Молдова отказалась приглашать на выборы. Это вызов организации, 
в которой сама Молдова состоит. И как минимум это должно быть предметом обсуждения на саммите СНГ и принятия 
соответствующих решений.

Во-вторых, политические шаги этим не ограничиваются. Но выводы должны быть сделаны и руководством РФ. Я 
имею в виду, в том числе, указание МИДу, касающееся либерализации предоставления российского гражданства в зоне 
конфликта. Я имею в виду указание Минобороны РФ, чтобы была усилена бдительность и повышена мобилизационная 
готовность  российского  контингента,  который располагается в  зоне  конфликта.  А может  быть,  он  должен  был усилен, 
поскольку  угроза  возобновления  военных  действий  существует.  Третий  политический  вывод  -  это  проведение  самых 
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серьезных  консультаций  с  украинским  руководством,  чтобы  прояснить  позицию  новых  украинских  властей.  Этим,  мне 
кажется, уже занимался министр иностранных дел России Лавров, когда был в Киеве. 

Я думаю, что методы блокады по отношению к непризнанным государствам не приносили никакого эффекта до 
сих  пор.  Я  помню,  как  в  России  пробовали  организовать  по  наущению  Грузии  блокаду  Абхазии  в  94-м  году,  закрыв 
пограничный пункт на реке Псоу, который является единственным, легальным по крайней мере, коридором между Абхазией 
и прилегающим районом РФ. Ну ничего хорошего от этого для жителей и России, и Абхазии не произошло. А что касается 
конфликта, он был просто таким образом заморожен. И настроения антигрузинские в Абхазии только выросли, стали уже 
устойчивыми. То же самое произойдет и в Приднестровье. Потому что я не верю ни в какие блокады со стороны Молдовы. 
Всякая  блокада  со  стороны  Молдовы  -  это  просто  повод  для  очередных  взяток  для  молдавских  пограничников  и 
таможенников,  увеличение  отпускной  цены товара.  Вот  что  произойдет.  Повышение  себестоимости  продукта,  который 
производится в Приднестровье.

Но для Украины действительно наступил момент выбора. С одной стороны в Украине есть силы, и они были 
всегда,  причем в разных политических кругах,  которые рассматривают Приднестровье как территорию, которая должна 
входить в Украину, которая была частью Украины, по крайней мере, в советские годы, и которая рано или поздно, как  
спелый  плод,  упадет  в  руки.  И,  конечно,  эти  силы  не  заинтересованы  в  том,  чтобы  блокада  с  украинской  стороны 
Приднестровской  территории  происходила.  К  тому  же  есть  и  экономические  интересы.  От  транзита  через  украинскую 
сторону,  а  не  через  Кишинев,  выигрывает  украинская  сторона,  выигрывает  пограничный  одесский  регион  и  т.д. 
Экономически это для Украины выгодно.

С  другой  стороны  есть  общие  обязанности  перед  лицом  Запада.  Запад  заинтересован  в  том,  чтобы 
Приднестровский  конфликт  был  решен  желательно  на  условиях  Молдовы.  Необъективность  Запада  в  этом  вопросе 
очевидна. Особенно после истории с меморандумом Козака. И сегодня я не исключаю, на новое украинское руководство 
оказывается  давление  с  тем,  чтобы  вопреки  национальным  интересам  Украины  она  все-таки  попробовала  со  своей 
территории поддержать меры Воронина. 

Пришло  сообщение,  что  господин  Ющенко  и  господин  Воронин  обсуждали,  в  том  числе  и  эти  вопросы  по 
телефону. В ближайшее время мы узнаем результат этих обсуждений. Мне кажется, что в украинском руководстве идет 
борьба  между  прагматиками  и  антлантистами.  Атлантисты  в  новом  правительстве  Украины  сосредоточены  в  МИДе, 
возглавляемым господином Тарасюком. А прагматики на Украине никогда не переводились ни в какие времена.

Что касается экономических мер. Это газ, это энергоносители, заново решение вопроса о трудовой миграции, это 
открытость российского рынка для молдавской продукции, в частности сельхозпродукции. Но я хотел бы подчеркнуть одну 
вещь, потому что я вижу желание спекулировать на заявлении Госдумы в Молдове со стороны правящей там партии. И 
желание обвинить Россию в молдавофобии, стремлении осложнить жизнь Молдове и т.д. Мы так долго облегчали жизнь 
Молдовы без всяких прямых резонов, что, конечно же, люди должны нас понимать, в том числе искренне относящиеся к 
России. Сегодня, если эти меры будут осуществлены, эти люди могут оказаться под угрозой или, во всяком случае, им 
может быть нанесен какой-то экономический ущерб. Но эта ситуация экстраординарная. Ничего другого в данном случае 
Россия  сделать  не  может.  Естественно  Россия  не  собирается  какие-то  военные  операции  проводить  для  того,  чтобы 
свергать Воронина. Об этом разговора нет. Но Россия этими мерами, если они будут поддержаны исполнительной властью, 
дает знать о своей позиции. 

Мы разные отклики слышим из Молдовы, в том числе и понимание этой нашей позиции. Потому что так долго 
сидеть на шее у России, при этом оскорблять ее, демонстративно игнорировать и считать, что все это тебе сойдет с рук, это 
проблема не российско-молдавских отношений, не отношения нашего к молдаванам или к молдавской нации. Это проблема 
нашего отношения к режиму, который ведет себя вызывающим образом по отношению к России.

АЛКСНИС: Я выступаю за самые жесткие санкции в отношении Молдовы. Потому что действительно руководство 
Молдовы демонстрирует нам свое истинное отношение к России. И не понимает, что господин Воронин сумел провести 
газификацию села молдавского за свой президентский срок только благодаря помощи России. В том числе российским 
кредитам. И то, что сегодня хоть как-то повысилось благосостояние молдавского населения, это во многом вызвано тем, что 
Россия 4 года правления Воронина держала зеленую улицу для всех пожеланий и просьб молдавской стороны. Но в ответ 
на это мы получили все оплеуху и не одну. 

Поэтому  я  действительно  считаю,  что  исполнительная  власть  РФ,  очевидно,  все-таки  сделает  выводы  из 
произошедшего, и эти механизмы будут включены. Ничего действительно такого экстремального в этом нет. Это все страны 
применяют. 

ЗАТУЛИН: Недавно Америка применяла по отношению к Франции санкции за ее позицию по Ираку. Отказывалась 
от французского вина, сыров. И это считалось общепатриотическим делом для любого стопроцентного американца.

АЛКСНИС:  Что  касается  позиции  Украины.  Сейчас  очень  многое  зависит  от  позиции  руководства  Украины. 
Поддержит оно режим санкций или нет. Хотя с другой стороны это будет означать, что Украина отказывается, в том числе 
от  тех  договоренностей,  которые были достигнуты по  урегулированию Приднестровского  конфликта.  И  ставит  в  очень 
сложное  положение  те десятки  тысяч  граждан Украины,  которые сегодня имеют украинские  паспорта и проживают  на 
территории Приднестровья. 

Самый оптимальный вариант в этой ситуации, чтобы урегулировать - должно было быть совместное заявление 
Украины и России о том, что они выступают гарантами Московского меморандума 97 года. И вне зависимости от позиции 
Молдовы  будут  его  соблюдать.  А  в  том  меморандуме  97  года  записано  для  Приднестровья  право  ведения 
внешнеэкономической деятельности. И прецеденты есть. Когда подписывался договор между Сербией и Черногорией и 
Евросоюзом о создании государства, то Евросоюз сделал специальное заявление о том, вне зависимости позиции Сербии и 
Черногории  он  будет  считать  этот  договор  действующим.  И  в  этом ситуации мы могли  бы  использовать  опыт  наших 
Западных коллег и то же самое – сделать специальное заявление. И тогда все попытки Молдовы о введении экономических 
санкций против Приднестровья теряют всяческий смысл, потому что Россия и Украина выполняют то, что они подписали. 

ВОПРОС: Вы резко критиковали власть Молдовы. В вашей речи в Молдове все черно, а в Приднестровье все 
розовое,  белое.  Если  демократия  в  Молдавии  и  в  Приднестровье  так  важна  для  вас,  то,  что  по  поводу  президента 
Смирнова? Я был там, там о демократии и речи не может быть. 
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АЛКСНИС:  Я  хорошо  знаю  господина  Смирнова,  уже  15  лет.  Еще  тогда,  когда  он  был  директором  завода 
«Электромаш» в Тирасполе. Могу сказать, что конечно, можно предъявлять много претензий, в том числе и к руководству 
Приднестровья  и  к  господину  Смирнову  лично,  но  я  могу  сказать,  что  позиция  Смирнова  в  приднестровском 
урегулировании, она более честная. И господин Смирнов никогда не отказывался от выполнения тех обязанностей, которые 
были возложены на него подписанными им же документами. В отличие от господина Воронина. 

Что касается того, что мы выступаем в роли адвокатов Приднестровья и что там все белые и пушистые, это не так. 
Мы достаточно критически относимся к происходящему, в том числе и в Приднестровье. И конечно там есть недостатки в 
области  обеспечения  демократии.  Но  с  другой  стороны  население  Приднестровья,  как  бы  кто  не  говорил,  оно 
консолидировано, оно объединено, в том числе и вокруг Смирнова. И режим Смирнова держится отнюдь не на насилии, 
оружии или  репрессиях.  Да,  сегодня  население  Приднестровья  не  видит  другой  альтернативы Смирнову,  поскольку  в 
течение 15 лет он обеспечивал руководство этой республикой. И пока последние 13 лет обходилось без войны. 

ЗАТУЛИН:  Я не помню, чтобы в ходе нашей пресс-конференции мы говорили о чем-то розовом и пушистом в 
Приднестровье. Мы вообще не оценивали ситуацию в Приднестровье хотя бы потому, что повода к этому прямого нет. В 
Приднестровье выборы уже прошли,  и в ближайшее время не должны проходить.  А выборы в Молдове 6  марта.  Мы 
говорим не о демократии вообще, а в связи с теми поводами, которые нам дает внутренний и международный календарь, 
повестка дня. 

Что касается Приднестровья, то можно говорить о достоинствах и недостатках приднестровского режима. Я бы, 
например, отнес бы к достоинствам, а не к недостаткам Приднестровья то, что там три государственных языка - русский, 
молдавский  и  украинский.  И  для  людей,  которые хотят  сохранить  свою культурную идентичность,  а  это  тоже один из 
довольно важных составных частей демократического процесса, в Приднестровье создано гораздо больше условий, чем в 
Молдове, где существует один государственный язык. И где пресекаются даже разговоры о том, чтобы признать тот факт, 
что  в  этой  стране  русский  язык  тоже  является  очень  распространенным.  Фактически  при  президенте  Воронине  была 
сделана  прививка  против  преподавания  русского  языка.  Когда  на  2  часа  предложили  увеличить  его  преподавание  в 
начальной школе, против этого довольно оголтело выступила оппозиция. И куда вдруг попрятались все замечательные 
коммунисты,  агитаторы? Никакого противодействия в общественном плане этому не было. С самого начала президент 
Воронин играл с этой темой. Она была ему нужна исключительно для того, чтобы обеспечить преимущественное внимание 
России  в  приднестровском  урегулировании  именно  к  нему.  Он  нас  обманывал.  Вот  что  делал  президент  Воронин, 
разглагольствуя о русском языке и одновременно фактически будучи солидарным с теми, кто требует, чтобы на территории 
Молдовы был единственный государственный язык. Собственно, в ходе самого урегулирования этот вопрос при Воронине 
всячески молдавской стороной отвергался. 

Заметьте, Приднестровский конфликт начался с языкового вопроса. Если в других зонах конфликта, в Карабахе, 
Абхазии или в Осетии были свои поводы, то здесь языковая тема с самого начала была одним из поводов к началу военных 
действий.  И  после  всего  произошедшего  власти  Молдовы  идейно  возвращаются  к  предыдущему  доконфликтному 
положению. То есть требуют опять, чтобы только молдавский язык на территории Молдовы был государственным. А ведь 
это всегда затрудняло переговоры по приднестровскому урегулированию. 

Безусловно, есть проблемы в Приднестровье, связанные с демократическими правами и свободами. Они есть. Но 
мы,  во-первых,  не можем многого  требовать от  территории,  которая находится под угрозой  блокады и возобновления 
военных действий. Там, тем не менее, проводятся выборы и президента, и парламента. Поэтому давайте нормализуем 
ситуацию вокруг Приднестровья, и тогда будем предъявлять к Приднестровью жесткие требования в том, что касается 
демократического процесса на его территории. 

ВОПРОС: Одновременно с заявлением Госдумы была принята резолюция сената США. В обоих этих документах, 
обращенных к Молдове, четко указывалось, что если Молдова не отреагирует на эти документы, то могут последовать те 
или иные меры, которые могут сказаться на двустороннем сотрудничестве. Это выглядит как давление на страну в пользу 
интересов каждой из этих стран. Есть ли взаимосвязь между этими документами? Второй вопрос. В сентябре Воронин 
заявил, что он не будет больше вести переговоры со Смирновым, а только с теми людьми, которым режим подчиняется. 
Имелось  в  виду  Украина  и  Россия.  А  с  недавних  пор  политологи  и  политики  России  все  чаще  говорят  о  том,  что 
Приднестровский  вопрос  нужно  обсуждать  с  США  и  Евросоюзом.  Таким образом,  формат  переговоров  выходит  шире 
конфликтующих  сторон  существующего  формата.  Как  вы  оцениваете  это?  Возможно  ли  динамику  приднестровского 
урегулирования после расширения формата переговоров и как могут на нем сказаться противоречия США и Евросоюза по 
оборонной политике в Европе? И третий вопрос. Как вы оцениваете соперников партии коммунистов на нынешних выборах 
относительно Приднестровья? И как вы думаете, как может развиваться приднестровский конфликт в случае их победы на 
этих выборах?

ЗАТУЛИН: О резолюции сената США. Конечно, есть взаимосвязь между резолюцией сената США и заявлением 
Госдумы. Эта взаимосвязь - тот факт, что есть повод нас объединяющий. Это дата выборов. Больше я не вижу никаких 
взаимосвязей.  То,  что  касается  Конгресса  США,  он  считает  своим  долгом  всегда  высказываться  по  поводу  уровня 
демократии в той или иной стране. Это для нас не является секретом. Кто-то это принимает, кто-то нет. И в данном случае 
он поступил по традиции. 

Что касается нас, то я надеюсь, что мы тоже возьмем на себя некоторые гуманитарные обязательства, по крайней 
мере,  в  отношении своих союзников  по  СНГ,  в  отношении тех  независимых государств,  которые прежде были частью 
нашего  общего  целого.  И  тоже  введем  в  практику  наш  мониторинг  состояния  с  правами  человека,  с  развитием 
демократического процесса и т.д. Это, безусловно, надо всегда делать. 

Других каких-то оснований говорить о том, что это было скоординировано, нет.  Я знаю, что в поисках русско-
американского заговора были подозрения,  что тут,  как в  XIX веке, борьба и сговор сверхдержав происходит по поводу 
Молдовы. И что с утра до вечера Буш с Путиным (просто у них других дел нет) обсуждают, как бы им насолить Воронину. 
Это, конечно, вводит Воронина в круг великих деятелей современности, и создает впечатление, что все мировое развитие 
зациклено на выборах в Молдове и на личности Воронина. Это не так на самом деле. 

Что касается отношения к расширению формата переговоров. Я что-то не помню, чтобы у нас в России кто-то 
радовался  расширению  формата  переговоров,  призывал  к  этому  и  т.д.  На  встречах,  которые  проходили  в  Болгарии, 
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например.  Фактически  руководство  МИДа  у  нас  очень  уклончиво  и  осторожно  отнеслось  к  расширению  формата 
переговоров. Это не необходимо. Но я не исключаю, что это может потребоваться на каком-то этапе. 

Что  касается  противоречий  между  США  и  Евросоюзом  в  вопросах  оборонной  стратегии.  Дай  бог,  нам  бы 
разобраться  в  своих  противоречиях,  а  не  искать  противоречий  внутри  Западного  альянса  по  поводу  их  оборонной 
стратегии.  Противоречия  эти,  вероятно,  есть,  но  я  не  думаю,  что  они  настолько  существенны  для  урегулирования  в 
Приднестровье, чтобы здесь проводить какой-то серьезный водораздел. 

Что  касается  позиций  соперников  во  внутриполитическом  марафоне  и  по  отношению  к  Приднестровью.  По 
первому поводу, я бы не хотел высказываться. Я знаю, что идет достаточно острая борьба и не очень честная, скажем 
прямо. В условиях такой борьбы, конечно, возможности правящей компартии президента Воронина выше. Тем более что 
режим прибегает к социальной демагогии, пользуется плодами, в том числе российского спонсорства. Если вы поставляете 
в Молдову газ по цене 68 долларов за тысячу кубометров, а в Украину по цене 80 долларов, то эти 12 долларов набегают в 
приличную сумму. А если уж говорить о цене газа на мировом рынке, то она существенно выше, чем и та, и другая. 

В отношении Приднестровья существенных различий или какой-то дискуссии по этому поводу в ходе выборов в 
Молдове я как раз не вижу. Когда мы говорим об уважении к демократическим нормам и призываем к этому молдавскую 
сторону, нас можно было бы, заподозрить в том, что мы, дескать, хотим поражения Воронина и победы кого-то другого, 
потому что этот кто-то другой, придя к власти, займет кардинально иную позицию в приднестровском урегулировании. Но 
как раз у меня нет такого ощущения, что по этому вопросу происходит серьезная дискуссия в ходе выборов в Молдове. 
Дискуссия происходит по внутренним обстоятельствам. Кто-то находится у власти, кто-то борется за то, чтобы эту власть 
получить.  Мы рассчитываем,  конечно,  что те  партии,  которые пройдут  в  парламент  Молдовы,  прислушаются  к  голосу 
России и трезво подойдут к вопросу отношений с нами, в том числе и в вопросе о нашем участии в приднестровском 
урегулировании, к озабоченностям в отношении мира и стабильности в Приднестровье. Мы на это рассчитываем, поскольку 
довольно  трудно  рассчитывать  -  пока,  во  всяком  случае  -  на  взаимопонимание  с  господином Ворониным.  Он  просто 
зарвался.  Может  быть,  другие  политические  партии  будут  в  этом  отношении  более  вменяемыми.  Но  это  просто  мои 
предположения, и не более того. У нас никаких ставок на выборах в Молдове, хотя бы похожих на те, которые были в 
Украине. По-моему. 

ВОПРОС: Несмотря на вероятность победы компартии на выборах в Молдове, есть уже заявления христианских 
демократов в Молдове, что они не будут признавать победу Воронина, и они готовы вывести своих сторонников на улицы. 
Это не может привести к сильным потрясениям этого уже достаточно расколотого общества в Молдове? И какие могут быть 
последствия в приднестровском конфликте?

АЛКСНИС: Я не исключаю резкого обострения внутриполитической ситуации в Молдове. И события последних лет 
показали это, что, несмотря на то, что, казалось бы, у компартии и у Воронина абсолютное большинство мест в парламенте. 
И две трети места, и президент, и все структуры исполнительной власти находятся в их руках. Но достаточно вывести на 
улицы Кишинева 15-20 тысяч студентов и эта власть уступает давлению этой студенческой массы. Поэтому, очевидно, 
впереди нас еще ждут многие потрясения, которые мы увидим в Кишиневе и Молдове. Я все-таки надеюсь, что они пройдут 
мимо самого Приднестровья. То, что сейчас происходит в Молдове, это внутреннее дело самой Молдовы. 

Мы действительно не участвуем в выборах в Молдове. Хотя с точки зрений моей как российского депутата, мне не 
понятно,  как  так  могло  получиться,  что  за  последние  15  лет  мы  полностью  утратили  позиции  в  бывших  союзных 
республиках Советского Союза. И все говорят, есть там прорумынские силы, есть прозападные силы, проамериканские. А 
почему пророссийских сил мы не сумели сформировать в бывших союзных республиках. Это серьезная проблема для 
российской политической элиты. Наконец, и России надо заняться выращиванием в бывших союзных республиках людей, а 
таких очень много. И я даже могу сказать по примеру своей Латвии. В Латвии, у которой сегодня самые плохие отношения с 
Россией, достаточно много людей, в том числе среди латышей, которые ориентированы на Россию, хотят быть с Россией. 
Но, к сожалению, Россия этих людей оставила вне поля своего внимания. 

И поэтому для нас самое главное уделять внимание тому, чтобы внутриполитический процесс Молдовы не привел 
к обострению, к войне на берегах Днестра, в Приднестровье. 

ЗАТУЛИН:  После  происшедшего  фактического  переворота  в  Грузии,  после  происшедшего  переворота  после 
выборов  (правда,  он  был потом кое-как  легитимизирован)  на Украине,  конечно же,  вы не можете  объяснить в  той же 
Молдове, что подобного рода действия со стороны оппозиции являются абсолютно незаконными и не будут поддержаны. 
По крайней мере, на Западе подержали и революцию роз в Тбилиси, и оранжевую революцию на Украине. И подержали, 
исходя из представлений о том, что демократические нормы и правила были нарушены. Так это было или нет, другой 
вопрос, но именно этим объяснялась поддержка со стороны Запада в событиях в Грузии и на Украине. Сейчас это вопрос 
для Запада: собирается он быть в этом отношении принципиальным или нет. 

Теперь в отношении пророссийских сил. Я не столь пессимистичен, хотя, безусловно, я вижу, что есть,  в чем 
упрекнуть нашу власть. И в первые годы после распада Советского Союза, да и сейчас тоже, мы видим невнимание к 
пророссийским силам, к нашей диаспоре,  к нашим соотечественникам в странах СНГ. Но пророссийские силы ведь не 
создаются лишь только усилиями правительства РФ. Это было бы довольно странно, если бы по указанию из Москвы 
способна была бы создаться или разрушиться симпатия к России. Вот хотя бы в событиях в Украине, заметьте, трижды 
голосовали за кандидата, который публично выражал симпатии к России. Предлагал двойное гражданство, союз с Россией, 
особое отношение к НАТО, особое отношение и фактически новый статус для русского языка. То есть можно считать, что 
кандидат на выборах в Украине Янукович выражал целый ряд идей, которые традиционно считаются инструментарием 
пророссийских сил на всем постсоветском пространстве.  И что же,  мы можем сказать,  что 40% избирателей Украины, 
которые и в первый, и во второй, и в третий раз голосовали за него и эти идеи, это все плод какого-то административного 
ресурса?  Допустим,  в  первом  и  втором  туре  выборов  в  этом  обвиняли  Януковича  (хотя  я  лично  считаю,  что 
административный ресурс на Украине поделился точно также, как и все, на Западный и Восточный). Но в третьем-то туре 
выборов,  когда  этот  административный  ресурс  фактически  изменил  Януковичу,  когда  сам  президент  Кучма  бросил 
кандидата, которого он поддерживал, за Януковича продолжали голосовать 44% избирателей!

Поэтому пророссийские силы существуют объективно на этом пространстве. Мы быстро распались. Мы на самом 
деле не предоставили людям возможность выбора, где и с кем они хотят жить. Мы не занимались серьезным анализом 
границ и территорий. В результате целый ряд территорий, которые не имеют никакого отношения в одном случае к одной 
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стране, в другом случае к другой, - оказались в рамках этих государств. Государства эти, бывшие союзные республики - 
почти все, за исключением России, и, может быть, Белоруссии, хотя за последнее время она тоже делает шаги в этом 
направлении - строят государства национальные, мононациональные. И внутри себя самих всячески пытаются преодолеть 
многонациональность и плюрализм наций. Что есть отказ от государственности русского языка в большинстве государств 
СНГ? Это желание утвердить национальный язык. Хотя даже в практике сегодняшнего дня это не находит подтверждения. 
Это строительство национальных государств. В России по целому ряду признаков продолжается внутренняя дискуссия: это 
государство для русских или для всех, кто в России живет? Есть черты, которые приближают нас к государству для русских, 
а  есть  многовековой  опыт  существования  империи,  где  в  рамках  империи  национальности  были  равны.  Поэтому 
сегодняшняя ситуация более сложная. Есть в чем упрекнуть нашу власть, но при этом проблема гораздо более глубокая. И 
она, эта проблема, не создается и не ликвидируется усилиями правительств, президентов и т.д.

ВОПРОС: О мерах поконкретнее экономических?
ЗАТУЛИН:  В  заявлении  Государственной  Думы  говорится  об  обращении  к  правительству  с  рекомендацией 

провести переоценку цен на энергоносители (прежде всего, газ и электроэнергию, которые занижены на сегодня) и практики 
торговли.  Потому что  в  ряде случаев за это время за  счет  газового  трейдинга сегодня  многие  наживают  средства на 
перепродаже газа, в том числе и родственники господина Воронина. 

Мы говорили о доступе на российский рынок молдавских товаров – вина и виноматериалов, которые создают 
демпинговую конкуренцию с нашими производителями, и против которых могут приняты защитные меры со стороны РФ. В 
этой связи мы говорим о повышении ввозных пошлин. Там в самом решении это не сказано, но подразумевается. 

Мы обратились также с тем, чтобы обратить внимание на трудовую миграцию, которая приняла не очень здоровый 
характер. На территории Российской Федерации работают сотни тысяч граждан Молдовы. К сожалению, многие из них 
работают без документов. Претензии есть и к нашим предпринимателям и организациям, которые привлечены дешевизной 
этой  рабочей  силы и не соблюдают  элементарных требований законов  в  отношении трудовой  миграции.  На это тоже 
обращалось внимание.

Кроме этого,  говорили об оценке этой ситуации в СНГ. О необходимых попытках прийти к  общему мнению в 
приднестровском  урегулировании  или  подтвердить  наши  прежние  договоренности  с  Украиной.  Говорили  также  о 
необходимости дать поручение МИДу и Минобороны, которые реально сталкиваются с ситуацией в Приднестровье. 

ВЕДУЩИЙ:  К  войне  или  к  миру  приведут  выборы  Молдове?  Как  бы  все-таки  поделили  проценты.  Сколько 
процентов бы Вы дали на неблагоприятный исход, то есть вооруженный конфликт и сколько за мир?

ЗАТУЛИН:  Имеется  в  виду  состояние  гражданского  общества  после  выборов.  Есть  ряд  политических  сил  в 
Молдове, которые, в силу нарушений, допущенных в ходе избирательной кампании, уже говорят о том, что они заранее не 
признают  результатов этих  выборов.  Поэтому и  та,  и  другая вероятность  очень  высока.  Если говорить  прямо,  то  мне 
кажется,  что  если  правящая  партия  коммунистов  останется  правящей,  а  об  этом  свидетельствуют  кое-какие  опросы 
общественного мнения, то в этом случае все зависит от атмосферы признания результатов этих выборов. Сколько реально 
мест получат другие партии? Сможет ли партия коммунистов Молдовы претендовать на конституционное большинство или 
на  простое  большинство  в  парламенте?  То  есть,  почувствует  ли  она,  что  им  нужно  идти  на  какие-то  либеральные 
демократические меры во внутреннем процессе. Или же господину Воронину все происходящее сойдет с рук, и он решит, 
что поскольку он внутри Молдовы подавил всякую оппозицию и обеспечил большинство своей партии, то он может эту 
полную свободу рук в отношении Приднестровья и приднестровско-молдавской республики использовать для того, чтобы, 
уже  пройдя  через  внутренние  испытания,  подвергнуть  Молдову  внешнему  испытанию.  Мне  кажется,  что  тут  есть 
взаимосвязь. Если мы не будем обращать внимание на происходящее в ходе выборов в Молдове, если Воронин сочтет 
себя безнаказанным, то в таком случае, зная сегодня характер Воронина лучше, чем несколько лет назад, мы можем почти 
с  полной  уверенностью  говорить,  что  он  обязательно  какую-нибудь  маленькую  победоносную  войну  предпримет.  Или 
маленькую таможенную войну, которую, впрочем, он уже начал проводит. 

АЛКСНИС:  Я  считаю,  что судьба войны или мира  в  Приднестровье  будет  решаться отнюдь не  результатами 
парламентских  выборов  в  Молдове,  а  результатами  договоренностей  между  Москвой  и  Киевом.  Если  Москва  и  Киев 
договорятся, придут к консенсусу по Приднестровью, никакой войны, вне зависимости, как бы ни хотел этого Воронин, не 
произойдет. Поэтому ключ в Киеве и в Москве. 

ВЕДУЩИЙ: Спасибо. 

Демократическая фразеология и оранжевая зачистка. Новая 
украинская власть развернула в своей стране настоящую охоту на 
ведьм.

Пресс-служба Института стран СНГ, 18.02.2005
Эйфория, охватившая прогрессивную общественность всего мира после победы в Киеве оранжевой революции, 

настолько впечатлила самих революционеров, что в своем выступлении в Верховной Раде новый премьер-министр Юлия 
Тимошенко назвала свою страну «светом для всего мира». Общественность, однако, страдает куриной слепотой: она пока в 
упор не видит, как новая власть попирает права, законы и демократические традиции. 

Еще совсем недавно, выступая на Майдане, Виктор Ющенко говорил, что тот, кто участвует в новой власти и тот, 
кто в оппозиции – вместе работают на Украину. И это с удовольствием цитировалось Си Эн Эн и «Евроньюс». На этой и 
прошлой неделе руководство Украины уточняло, как оно понимает свободу мыслей и диалог с оппозицией. Сам Виктор 
Ющенко, выступая в Донецке, предрек судьбу всех оппозиционеров - «успеть сесть в тюрьму». Он же заявил о том, что все 
те, кто выступает за федерализацию Украины, - это «страдающие патологической идеей сепаратисты», которые и «ответят 
перед судом», (т.е. в новой демократической Украине обсуждение того или иного устройства государства приравнивается к 
уголовному преступлению). Идеи начальника творчески развил госсекретарь Александр Зинченко. В ходе визита в Одессу 
он предложил желающим вести дискуссии о федерализме делать это «на кухнях» (прямо как в старые добрые времена – 
видимо, во избежание встречи с новым революционным судом), а также внес свой вклад в этнологию, заявив, что человек 
любой национальности, живущий в Украине, «должен чувствовать себя украинцем». Таким образом,  украинская власть 
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начертила идейный образ врага: это люди, не желающие по команде чувствовать себя украинцами, и имеющие наглость 
настаивать  на  том,  чтобы  по  месту  жительства  участвовать  в  решении  своих  проблем.  Практическая  реализация 
«избавления от врагов» не заставила себя долго ждать.

Речь идет не только о перепугавших деловое сословие планах отобрать у владельцев 3 тыс. предприятий. Уже 
фактически  развернута  кампания  люстрации  всего  госаппарата  от  «кучмистов»  и  «агентов  КГБ».  Причем  инициаторы 
политической чистки  как-то забывают,  что нынешний президент  работал у Леонида Кучмы премьер-министром и даже 
называл себя его «политическим сыном», а практически все представители нынешней властной верхушки – Тимошенко, 
Порошенко,  Зинченко,  Кинах и др.  – служили на руководящих должностях в  правительстве или входили в руководство 
бывших  «партий  власти»  -  СДПУ (о)  и  Партии  регионов.  Сегодня  эти  люди под  предлогом «очищения  от  элементов, 
причастных к преступлениям прежнего режима», развернули преследования всех, кто поддерживал на прошедших выборах 
Виктора  Януковича.  Как  правило,  используется  стандартная  формулировка  -  «в  связи  с  участием  в  фальсификации 
выборов». Речь идет не только о государственных служащих: увольняются с работы главврачи поликлиник, ректоры вузов и 
даже начальники троллейбусных парков. При этом о принципе презумпции невиновности, согласно которому причастность 
человека  к  тем  или  иным  правонарушениям  должна  быть  установлена  судом,  никто  уже  не  вспоминает.  Лидерам 
Демократической  партии  США  –  как  известно,  федеративного  государства,  выдвинувшим  Ющенко  на  соискание 
Нобелевской премии мира, вероятно, будет очень интересно узнать, что на Интернет-сайтах, созданных «при поддержке 
посольства  США  в  Украине»,  ведутся  активные  дискуссии  о  том,  на  сколько  лет  надо  посадить  того  или  иного 
антиющенковского диссидента (то, что посадить надо, сомнений вообще не вызывает).

Ведется  активная  работа  и  на  информационном  фронте.  Национальный  совет  по  вопросам  телевидения  и 
радиовещания  уже  заявил  о  том,  мораторий  на  его  решение  от  14  апреля  прошлого  года  истек  (это  одиозное 
постановление,  согласно  которому  все  телерадиокомпании  Украины  должны  перейти  к  вещанию  исключительно  на 
украинском языке, было в свое время приостановлено Леонидом Кучмой). Таким образом, его действие возобновлено и 
созданы все условия для закрытия всех программ на русском языке. Одновременно уже предпринимаются действия против 
телекомпаний, пользующихся поддержкой русскоязычного населения или просто шагающих «не в ногу» с новой властью. 
Вещающая из Донецка ТРК «Украина» под надуманным предлогом получила от упомянутого Нацсовета предупреждение, 
которое  является первым шагом в  процессе  отзыва  лицензии  на  вещание.  А  телекомпании «Киевская Русь»,  вопреки 
решению суда, Нацсовет вообще отказался выдавать лицензии на вещание, призвав прокуратуру и Совет по национальной 
безопасности и обороне (!) разобраться с вынесшим «неправильный» вердикт судьей. Журналистам телеканала "Интер", 
близкого к оппозиционной СДПУ (о) отказывают в аккредитации на мероприятия с участием Виктора Ющенко, их не пускают 
на заседания кабинета министров. Печатные СМИ также попали в сферу интересов новой власти: в Верховную Раду внесен 
закон,  обязывающий русскоязычные издания  выпускать  значительную часть  тиража на  украинском языке.  Для газет  и 
журналов,  выходящих  в  русскоязычных  регионах,  такое  дополнительное  бремя  при  полном  отсутствии  спроса  на 
украиноязычную прессу означает финансовое банкротство.

Таким образом, налицо начало крупномасштабной «зачистки» экономического, политического и информационного 
поля  Украины.  Власть,  имеющая  весьма  сомнительную легитимность  в  глазах  половины населения  страны,  пытается 
спешно выстроить под себя все государственные и общественные институты, в лучшем случае выдавить оппонентов из 
политической жизни, в худшем – отправить их за решетку. При таком раскладе в рядах оппонентов оказывается весь Юго-
Восток Украины, где уровень поддержки Ющенко зачастую составляет менее 1%. О том, что истинное лицо «оранжевой 
революции» будет именно таким, жители этих регионов предполагали задолго до инаугурации Виктора Ющенко, но тогда он 
сам называл подобные предположения «происками режима» и «черным пиаром». Как видим, действительность превзошла 
все ожидания.

«Украина после выборов: охота на ведьм» - пресс-конференция 
депутата Государственной Думы Константина Затулина.

Пресс-центр Государственной Думы, 18.022005
ВЕДУЩИЙ  (Артем  Артемов): В  нашей  сегодняшней  пресс-конференции  принимают  участие  депутат 

Государственной  Думы,  член  российско-украинской  межпарламентской  комиссии  Константин  Федорович  Затулин  и 
Генеральный директор украинской телекомпании "Киевская Русь" (КРТ) Елена Николаевна Скидан.

Мы своей пресс-конференцией хотели бы добавить несколько штрихов к той, может быть, гламурной картине, 
которую рисуют наши средства массовой информации в многочисленных интервью Тимошенко, Рыбачука, Немцова, и, в 
частности, и рассказать о некоторых оборотных сторонах того, что сейчас происходит на Украине. Я предоставляю слово 
Константину Федоровичу Затулину.

Затулин К.Ф. Добрый день! Я так понимаю, что кроме журналистов здесь еще будущие журналисты, политики и 
политологи присутствуют. Они почтили нас своим вниманием. Очень приятно их здесь видеть.

Буквально несколько слов. Мы постарались все свои мысли доверить пресс-релизу, но какие-то вещи, вероятно, 
нужно повторить от микрофона. Ну, прежде всего, хочу заметить, что еще совсем недавно мы с вами были свидетелями 
выступлений на майдане тех,  кто теперь стали руководителями Украины.  Виктор Андреевич Ющенко,  я это прекрасно 
помню, выступая на майдане, говорил о том, что те, кто в новой власти и те, кто в оппозиции они вместе работают на 
Украину. И это с удовольствием цитировалось и по каналам "Евроньюс", и по каналу Си-Эн-Эн, да и у нас по некоторым 
каналам нашего телевидения это тоже прошло. Вот на прошлой и позапрошлой неделе новая украинская власть уточняла, 
что она понимает под диалогом с оппозицией, что она вообще понимает под правами и свободами, под демократией.

Хочу напомнить, что в прошлый, теперь уже позапрошлый четверг, Виктор Андреевич посетил Донбасс, посетил 
Донецк и наговорил много интересных вещей. В частности, заявил о том, что все оппозиционеры должны успеть сесть в 
тюрьму, он это пообещал. Сказал и о том, что те, кто выступает за федерализацию Украины - сепаратисты, страдающие 
патологической идеей, и тоже должны будут в ближайшее время предстать перед судом.

Было  бы  очень  интересно  узнать,  как  относится  к  этим  выступлениям  своего  протеже  американская 
общественность, живущая в федеративном государстве - Соединенных Штатах Америки.
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После этих выступлений свита принялась играть короля. И уже госсекретарь Зинченко, которого я лично помню по 
совместной работе в ЦК ВЛКСМ, выступая в Одессе, заявил о том, что разговоры о федерализме он предлагает желающим 
вести только на кухнях. И заодно объяснил, что все в государстве Украина должны считать себя украинцами, кем бы они ни 
были по национальности.

Возникает вопрос. Украинцы - это национальность или это факт гражданской принадлежности? Означает ли, что 
быть  украинцем  -  значит  перестать  быть  евреем,  русским,  крымским  татарином?  Теперь  совершенно  очевидно,  что 
идейный образ врага этой новой украинской власти, он кристаллизуется, он вычерчивается. Это, прежде всего, человек, 
который сохраняет национальную идентичность, и человек, который думает, имеет наглость считать, что, живя где-нибудь 
не в Киеве, а в другой части Украины, он имеет право принимать участие в судьбе своего региона и своей страны. То есть 
выступает за развитие местного самоуправления, самостоятельности региона, за федерализм.

Речь идет не только о словах. Если это были бы только декларации, то можно было бы списать их на плохое 
знание украинского языка. Но речь идет о действиях. Я вот сейчас не хочу говорить на тему, которая уже взволновала 
владельцев  «Первого  канала»,  НТВ,  и  прочих  наших  телеканалов.  Их  в  первую  очередь  интересуют  вопросы 
собственности.  И,  конечно  же,  деловое  сословие  перепугано  планами  реприватизации  трех  тысяч  предприятий.  Это 
обсуждается и вчера, и сегодня в Государственной Думе.

Но я бы хотел обратить внимание и на то, что уже фактически развернута охота на ведьм в государственном 
аппарате.  Как-то  очень  быстро  победители  забыли  о  том,  какой  путь  прошли  они  сами.  Еще  совсем недавно  Виктор 
Андреевич Ющенко был любимым сыном президента Кучмы. Так он себя называл и так его называл сам президент. Он 
забыл о тех временах,  когда он был сам премьер-министром,  главой национального банка Украины.  Это все было во 
времена Кучмы.

Во  времена  Кучмы в  рядах  Социал-демократической  партии  Украины или,  скажем,  в  рядах  Партии  регионов 
находились очень многие из тех, кто сегодня призваны в новую власть Украины. Может быть, для того, чтобы быстрее 
загладить эти неприятные воспоминания,  они сегодня заняты тем,  что очищают Украину от «элементов,  причастных к 
преступлениям  прежнего  режима».  Я  вот  цитирую в  данном случае  официальные  обвинения.  Речь  идет  не  только  о 
министрах. Речь идет не только о руководителях, скажем, телеканалов государственных, которые подали в отставку. Речь 
идет,  например,  об  увольнении  с  работы  главврачей  поликлиник,  ректоров  вузов  и  даже  начальников  троллейбусных 
парков.

Ведется  активная  работа  и  на  информационном  фронте.  Национальный  совет  по  вопросам  телевидения  и 
радиовещания уже заявил о том, что мораторий на его решение от 14 апреля прошлого года истек. Более того, он вопреки 
очевидности заявил, что никакого моратория на самом деле и не было. Напомню, что речь идет о скандальном решении 
Национального  совета  запретить  всякое  телерадиовещание  не  на  украинском,  не  на  государственном  языке.  Таким 
образом, действие этого решения возобновлено и созданы все условия для закрытия всех программ на русском языке. А 
это решение было приостановлено указом президента Кучмы.

Одновременно  предпринимаются  действия  против  телекомпаний,  пользующихся  поддержкой  русскоязычного 
населения  или  просто  шагающих  не  в  ногу  с  новой  властью.  Вещающая из  Донецка  ТРК "Украина"  под  надуманным 
предлогом  получила  от  упомянутого  Нацсовета  предупреждение,  которое  является  первым  шагом  в  процессе  отзыва 
лицензии на вещание.

Мы видим как развиваются события вокруг телекомпании "Киевская Русь", которую мы вот сегодня пригласили 
принять участие в нашей пресс-конференции и, конечно же, ждем от Елены Николаевны по этому поводу ее собственных 
суждений, и объяснений и рассказов. Так вот, телекомпании "Киевская Русь" вопреки решению суда Национальный совет 
вообще отказался выдавать лицензии на вещание, призвав прокуратуру и Совет по национальной безопасности и обороне, 
разобраться с судьей, который обязывает их выполнить собственное решение о выдаче лицензий на вещание в регионах.

Только  что,  с  грехом  пополам,  улажена  публичная  ссора  с  телекомпанией  "Интер",  которую  не  допускали  к 
освещению визитов руководства страны, внутри регионов Украины или, скажем, за рубежом.

Печатные СМИ также попали в сферу интересов новой власти. В Верховную Раду внесен закон, обязывающий 
русскоязычные издания выпускать значительную часть тиража на украинском языке. Для газет и журналов, издающихся в 
русскоязычных  регионах  и  ориентированных  на  читателя,  который  читает  и  понимает  на  русском  языке,  такое 
дополнительное  бремя  при  полном  отсутствии  спроса  или  при  малом  спросе  на  украиноязычную  прессу  означает 
финансовое банкротство. Ну, представим себе такую ситуацию, например, в Крыму, где даже сами украинцы, живущие в 
Крыму (а их там не так  много, как русских, как вы знаете),  в основном пользуются русскоязычными изданиями.  Таким 
образом, налицо начало крупномасштабной зачистки экономического, политического и информационного поля Украины.

Власть,  имеющая  сомнительную легитимность  в  глазах  почти  половины населения  страны,  пытается  спешно 
выстроить под себя государственные и общественные институты. В лучшем случае выдавить оппонентов из политической 
жизни,  а  в  худшем -  отправить  их  за  решетку.  При  таком раскладе  в  рядах  оппонентов  оказывается  весь  юго-восток 
Украины, где уровень поддержки Ющенко зачастую составлял менее 2-3 процентов в ходе трех голосований по выборам 
президента Украины.

О том, что истинное лицо "оранжевой" революции будет именно таким, мы предупреждали. Но когда мы об этом 
предупреждали, нас упрекали в том, что мы вдохновляемся "черным" пиаром или чуть ли не поем с голоса правящего 
преступного режима, к которому лично я никогда не имел никакого отношения, если не считать объявления, меня этим 
правящим преступным режимом персоной нон грата в 1996 году.

Как видим теперь, действительность превосходит все ожидания.
Вот  это  то,  о  чем  мне  хотелось  бы  предупредить  уважаемые  средства  массовой  информации.  Я  очень 

рассчитываю на то, что Вы здесь в России и в Украине будете солидарны с Вашими коллегами, которые сейчас в разгар 
этой  "оранжевой"  революции  оказываются  под  угрозой.  Ведь  их  профессиональная  деятельность,  их  возможность 
трудиться и выполнять свой общественный и гражданский долг, сегодня поставлена под сомнение.

ВЕДУЩИЙ: Я хотел бы предоставить слово Елене Николаевне Скидан.
Скидан  Е.Н.  Здравствуйте,  уважаемые  коллеги!  Украино-российская  телекомпания  "Киевская  Русь"  рада 

приветствовать вас. Мы хотим сделать заявление, так как расцениваем ситуацию, которая конкретно проходит сейчас с 
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телеканалом КРТ, как грубое надругательство над законом Украины. Суть конфликта очень проста. Еще в марте месяце 
прошлого года мы обратились в Национальный совет с просьбой разрешить нам строить национальную сеть вещания. Мы - 
это канал, у которого на сегодняшний день уже 18 миллионов телезрителей.

Национальный  совет  отказал  нам,  мы  провели  работу  и  обратились  в  суд,  воспользовались  своим 
конституционным правом. Суд удовлетворил нашу просьбу, и с 22 октября этого года Национальный совет отказывается 
выполнять решение суда. И все эти мероприятия происходят наряду с другими. Например, небезызвестные Вам решения 
Верховного Суда Украины по поводу отмены голосования второго тура, когда по стойке смирно вся страна, независимо от 
того,  нравится ей или не нравится это решение Верховного Суда,  приняла и выполнила его.  И все вместе мы пошли 
голосовать в третий раз.

Налицо двойные стандарты, и сегодня мы практически вообще не можем никаким образом добиться от новой 
власти  ответов  ни  на  один  вопрос.  Телеканал  вынужден  был  обратиться  к  общественности,  к  президенту  Ющенко,  к 
премьер-министру  Тимошенко,  к  господину  Томенко,  которого  мы  расцениваем  как  нового  цензора  в  Украине.  Хотя, 
впрочем, и хорошо забытого старого.

С момента нашего обращения уже прошло более 10 суток, ни одно лицо государственной власти так и не дало нам 
ответ на эту ситуацию. Национальный совет полностью пресекает любые действия по любым переговорам. Они вынесли 
решение о запрете элементарно общаться с представителями телеканала, дабы не способствовать нарушению закона. Ни 
члены Национального совета, ни аппарат Национального совета вообще не общаются с представителями телеканала. К 
сожалению,  мы не единственный телеканал,  который на  сегодняшний день  терпит все эти посягательства  на свободу 
слова, прежде всего. Мы расцениваем это только так.

Уникальность  нашего  канала  заключается  в  том,  что  канал  выбрал  для  себя  2,5  года  назад  определенную 
программную концепцию, это единственный в Украине канал, который имеет статус социального. Это канал без жестокости, 
без  насилия.  И  что  самое  интересное,  на  канале  не  было  никогда  за  всю  его  историю  ни  секунды  рекламы.  Это 
принципиальная позиция канала. Перед "оранжевыми" мероприятиями мы приняли для себя решение, будем ли мы в них 
участвовать или нет. Мы однозначно сказали, что нет, мы не поддерживали ни одного, ни второго кандидата, ни какого бы 
третьего кандидата.

Мы семейный канал для семейного просмотра, и в связи с всякими заявлениями господина президента и госпожи 
премьер-министра мы вообще не понимаем, собственно говоря, за что нас сейчас казнят. Казнят и распинают, иначе это не 
назовешь. А за нами 18 миллионов телезрителей. 18 миллионов, которые высказываются, которые толкают нас на крайние 
меры, на пикетирование, на какие-то революционные, все научились уже, как это делать, на какие-то революционные меры. 
Мы не хотим идти на это, мы готовы к конструктивному разговору с властью. Но на сегодняшний день власть отказывается 
с нами разговаривать.

ВЕДУЩИЙ: Спасибо. Если есть вопросы, то я прошу их задавать.
ВОПРОС:  У  меня  первый  вопрос  к  Затулину,  а  второй  к  главному  редактору.  Скажите,  пожалуйста,  вот  вы, 

наверное, были свидетелем, что при распаде Союза были у украинской делегации такие же мотивы о недостаточности, 
значит, украинского языка, школ, и тому подобное. То есть не расцениваете ли вы, что это началась как бы вторая волна? И 
тогда  чем  же  объяснить,  что  первым,  к  кому  приехал  Президент  Украины,  это  является  Россия?  Вот  могли  бы  вы 
прокомментировать?

Второй  вопрос,  к  главному  редактору.  Скажите,  пожалуйста,  на  какие  же  средства  существует  ваш канал,  и 
является ли он государственным, если у вас нет рекламы? Наши, например, каналы не могут существовать без рекламы. И 
вот вы говорите о том, что вы демонстрируете художественные фильмы. Не могли бы вы назвать, какие из российских 
фильмов вы чаще всего показываете на своем канале? Спасибо.

Затулин  К.Ф. Я,  может  быть,  недостаточно  понял  логику  первого  вопроса.  Значит,  украинская  власть 
демонстрирует,  если я правильно понял,  новый этап борьбы за украинский язык,  почему же тогда президент Ющенко 
приехал в Москву? Честно говоря,  эти два события или два явления не взаимосвязаны в такой степени. Но попробую 
объяснить, что происходит с украинским и что с русским языком.

Как  вы  знаете,  русский  язык  на  сегодняшний  день  фактически  является  языком  всей  Украины.  При  этом 
юридически  он не является ни  государственным,  ни  официальным.  И все законопроекты по  этому поводу  до  сих  пор 
блокировались в Верховной Раде Украины. Уже давно, фактически с 1991 года, разные политические и общественные 
организации, целые регионы Украины настаивают на придании русскому языку государственного или хотя бы официального 
статуса. Все это блокируется и исполнительной, и законодательной властью Украины. К чему это приводит реально? Я мог 
бы приводить разные цифры, приведу хотя бы две.

Ситуация в городе Киеве, которая в значительной степени остается не только украино-, но и русскоязычной. До 
1991 года в городе Киеве было 127 русских школ. В настоящее время в Киеве, насколько я знаю, 520 школ вообще. 5 из них 
еврейских, 2 польских и 8 русских. То есть число русских школ уменьшилось приблизительно в 15 раз. Это совпадает с 
общими тенденциями в Украине. До 1991 года - 20-22 тысячи русских школ. Сейчас - около 2-х, даже меньше 2-х тысяч 
русских школ в Украине.

Я говорю о школах, потому что сфера школьного образования - это бюджетная сфера, то есть это государственное 
задание: развивать или не развивать, и на каком языке развивать те или иные школы. И заключаю это другой цифрой, тоже 
хорошо известной.  По итогам всесоюзной переписи 1989 года в  Украине проживало 12 миллионов русских.  По итогам 
всеукраинской переписи 2002 года, число русских сократилось примерно до 7 миллионов, а точнее на 25,5 процента, на 
четверть.

Эти люди никуда не уехали, не пропали, не вымерли. Эти люди просто перестали себя идентифицировать в ходе 
переписи как русские. То есть они сделали шаг на пути растворения и ассимиляции. Нас в России вряд ли может устроить 
такое  положение,  при  котором русские  вынуждены записывать  себя  украинцами,  потому  что  быть  русским в  Украине 
некомфортно.  И  в  связи  с  этим,  естественно,  все  вот  эти  речи  Зинченко  или,  скажем,  Ющенко,  или  других  деятелей 
правительства и новой власти, они только усугубляют эту ситуацию, вместо того чтобы провести грамотную и спокойную 
языковую реформу.
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Теперь в отношении приезда господина Ющенко в Москву. Президент Ющенко, безусловно, должен был, исходя 
из внутриполитической ситуации в стране, ехать в Москву вначале, потому что, как бы это кому ни хотелось, но факт 
остается фактом: Украина расколота по отношению к Ющенко или Януковичу в ходе трех голосований. Ему важно было 
здесь дать понять Югу и Востоку Украины, что с Россией, с Москвой он может договариваться, это было для него важно. И 
еще  ему  важно  было  заручиться  если  не  поддержкой,  то,  по  крайней  мере,  нейтралитетом  со  стороны  российского 
руководства, его невмешательством в какие-то действия, которые затем последуют со стороны новой власти по отношению 
к политическим оппонентам, по отношению к политической оппозиции, опять же географически достаточно определенной и 
очерченной на юге и востоке Украины.

Я не знаю досконально все то, о чем говорилось на встрече между Путиным и Ющенко здесь, но очевидно, что 
вряд ли Президент Российской Федерации мог приветствовать все то, что буквально на этой и прошлой неделе происходит 
на Украине. В политической, экономической и культурно-информационных областях. 

Скидан Е.Н. Позвольте, пожалуйста, вопрос ко мне. Большое спасибо за вопрос. Я всегда с гордостью на него 
отвечаю.  Канал  "Киевская  Русь"  26  апреля  2003  года  получил  благословение  предстоятеля  Украинской  православной 
церкви  Московского  патриархата  митрополита  Владимира  на  программную  концепцию и  на  деятельность  канала.  И  в 
Украине очень много людей, которые разделяют эти ценности, прежде всего, православные ценности. И у канала есть 
попечители. Кроме всего прочего, канал занимается дистрибуцией и изготовлением своего программного продукта, который 
выставляется, в том числе, на московских выставках. 

Что касается художественных фильмов, в Украине есть такое понятие, как отечественный телевизионный продукт. 
Так  вот  прерогатива  наших  закупок  это  отечественный  телевизионный  продукт,  созданный  в  Советском  Союзе  до 
перестройки или в первые годы перестройки. Спасибо.

ВОПРОС:  Первый  вопрос  Затулину,  второй  главному  редактору  "Киевской  Руси".  Как  вы  думаете,  насколько 
велика пропасть между угрозами, которые Ющенко и Зинченко говорили в Донецке и в Одессе, и их исполнением? То есть, 
могут ли действительно посадить Колесникова, Бадылана и всех других людей, которые выступают за федерализацию 
Украины?

И вопрос к "Киевской Руси". Как известно, не секрет, что вы являетесь первым на постсоветском пространстве 
православным телеканалом.  В России тоже дебатируются вопросы о знании такого телеканала.  В частности,  одной из 
матриц является ваш российский филиал "Держава". Есть ли какая попытка с вашей стороны или заручиться поддержкой 
патриарха, я о церковных инстанциях в этой ситуации, в контексте того, что Ющенко сюда ездил? И чувствуете ли вы 
поддержку  российского  журналистского  сообщества,  когда  против,  ваши  права  явно  нарушаются?  И  вспомним,  как 
"оранжевые" кричали о том, что там, задушить свободу слова и тому подобное. И хотели бы вы видеть такую поддержку вот 
со стороны российских коллег?

Затулин К.Ф. Что касается слов и дел, то мне кажется, не только на Украине, но и повсеместно у людей, которые 
настроены определенным образом, всегда аппетит приходит во время еды. И если не проводить таких пресс-конференций 
или тому подобных предупредительных мероприятий, то этот аппетит будет все более и более разрастаться.

Я бы так ответил на этот вопрос. Вопрос, могут или не могут осудить, посадить, закрыть, изгнать и так далее, 
отобрать, - ответ на этот вопрос зависит, в том числе и от активности России и журналистской солидарности, когда дело 
касается, скажем, телеканалов и средств массовой информации.

Скидан Е.Н. Большое спасибо. Что касается поддержки российской общественности и российской прессы, да, 
безусловно, и наверняка, я бы хотела обратиться сейчас ко всей российской прессе, и ко всем российским коллегам, и к 
российской общественности с просьбой о поддержке канала и с просьбой о поддержке вообще ситуации со свободой слова 
в Украине.

Что касается поддержки патриарха, мы смиренно надеемся, что делаем все правильно для того, чтобы патриарх 
обратил на нас внимание и высказал свою точку зрения. Мы смиренно надеемся.

ВОПРОС: Вопрос к Константину Федоровичу, и хотелось бы к Елене адресовать. Люстрация и охота на ведьм, 
есть ли грань, которая разделяет, или это по-вашему одно и то же? Люстрация, я имею в виду, законы и законопроекты, 
которые вроде бы объявлены на Украине ...

Затулин  К.Ф. В  данном  случае  разница  не  столь  существенна,  чтобы  мы  занимались  фразеологией  и 
подчеркивали, чем одно от другого отличается. Охота на ведьм - изобретение средневековья. Люстрация - изобретение 
новейшего времени. 

Что касается нынешних действий, то я надеюсь, на Украине не дойдут до того,  чтобы как в Салеме, на заре 
существования американских штатов, сжигать противников на кострах. Но то, что касается отрешения от должности, то, что 
касается  причинения  вреда  бизнесу,  направленного  на  лишение  политических  конкурентов  и  оппозиции  возможности 
прибегать к спонсорству и так далее, - это уже есть. Я задаюсь вопросом: конечно, "Криворожсталь" можно по-разному 
оценивать,  то,  что  она  была  приватизирована,  правильно  или  не  правильно,  это  дело  исключительно  внутреннее 
украинское. Сами владельцы "Криворожстали", как известно, уже заявили, что они заплатили за свой комбинат столько, 
сколько заплатили за приватизацию всей остальной металлургии Украины. Но это, повторяю, их собственное дело. Меня 
другой вопрос интересует. Господину Жвании, Давиду Жвании, брату покойного грузинского премьер-министра, депутату 
Верховной Рады, который теперь стал министром по чрезвычайным ситуациям, принадлежит куча предприятий на Украине, 
в том числе, например, Керченский судостроительный завод "Залив",  который он во времена приватизационной бури и 
натиска купил за полтора миллиона долларов. Я хотел бы спросить у руководства, у Правительства Украины: собирается 
ли Правительство Украины зачислять завод "Залив" в Керчи в число тех трех тысяч предприятий, результаты приватизации 
которых будут пересмотрены? Если оно на этот вопрос ответит, я спрошу про предприятия господина Авакова, который 
назначен Харьковским губернатором. Про предприятия мэра Киева Омельченко, на котором пробы негде ставить, и который 
единственный из глав администрации переутвержден новой властью за то, что он организовывал майдан. 

Скидан Е.Н. Мне очень горько, я имею паспорт гражданина Украины, такой же паспорт, как единого образца с 
гражданами восточных и Западных регионов. Мне очень горько говорить, но, к сожалению, на сегодняшний день я не вижу 
никакой разницы в этих двух понятиях. Это так, и что касательно бизнеса. Это так, и что касательно средств массовой 
информации, и очень многих других вещей. Я для себя никакой разницы не вижу в этих понятиях.
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ВЕДУЩИЙ: Я, кстати, хотел бы вам добавить, если вы читали те законы о люстрации (их два проекта, и сейчас 
третий готовится), которые внесены в Верховную Раду, то там среди прочего предусматривается, что люстрация, то есть 
поражение в правах на занятие должностей, предполагается для бывших сотрудников КГБ СССР. Но дело в том, что Виктор 
Андреевич Ющенко, как явствует из его официальной биографии, служил в пограничных войсках КГБ СССР. Поэтому, таким 
образом, под этот закон может попасть и он сам.

Скидан Е.Н. В Украине есть одна хорошая поговорка: «шо за надо, то уже не здраво». Вот эта ситуация сейчас, 
диктат закона о революционной целесообразности, он во всех проявлениях сейчас.

ВЕДУЩИЙ: Большое спасибо. Благодарим и надеемся на то, что вы обо всем этом расскажете. 
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В ЗЕРКАЛЕ СМИ
СНГ: в шаге от развала.
Рушится последнее напоминание об СССР - Содружество независимых государств. Осколки поранят  

Россию.
«Аргументы и факты», 16.02.2005

Александр Колесниченко
Из  осколков  советской  империи  "могильщики  СССР"  слепили  СНГ.  Но  дружбы  междубывшими  "братскими 

народами"  так  и  не  получилось.  О  подводных  течениях  вСодружестве  мы  попросили  рассказать  главу  российского 
Института стран СНГ,депутата Госдумы Константина ЗАТУЛИНА.

-  до  недавнего  времени  смысл  существования  СНГ  сводился,  пожалуй,  к  одному  -всем  странам-участницам 
добиваться от  России  привилегий  и  уступок.  ТолькоМосква  настаивала  на  том,  что  СНГ  реально  существует,  что  это 
своеобразный иособенный "материк".  Но  в  последние  год-два стало  очевидно,  что бывшиереспублики  СССР с разной 
скоростью расползаются в стороны. В евроструктуры,вслед за Прибалтикой, рвутся Молдова, Грузия и Украина. Даже в 
отношениях снаиболее близкими партнерами - Казахстаном, Киргизией, Арменией иБелоруссией - у России не все гладко.

Главной  угрозой  идее  сохранения  СНГ  всегда  была  Украина.  Только  она  напостсоветском  пространстве  в 
состоянии стать реальным противовесом России.Так что приход во власть прозападного Ющенко может ускорить этот 
процесс.Первая проверка на прочность -  Приднестровье.  Непризнанная республика граничит с  Молдавией и Украиной. 
Молдавскийпрезидент  В.  Воронин  (единственный  президент  СНГ,  присутствовавший  наинаугурации  В.  Ющенко)  очень 
рассчитывает, что Украина замкнет экономическуюблокаду "мятежной территории". Он считает, что, оказавшись в полной 
изоляцииот  внешнего  мира,  Тирасполь  капитулирует.  Но  не  все  так  просто.  Украинскиенационалисты  считают 
Приднестровье  своим.  С  опорой  на  них  Ющенко  можетначать  собственную  игру  и,  наоборот,  активно  поддержать 
приднестровцев.Россия же окажется в стороне и растеряет своих соотечественников.

Нас  ждут  и  более  глобальные  проблемы.  В  ближайшее  время  громче  заявит  о  себеорганизация  ГУУАМ  - 
единственная структура на территории СНГ,  в которую невходит Россия.  Члены ГУУАМ - Грузия,  Украина,  Узбекистан, 
Азербайджан иМолдова. Она появилась как противовес России в 1999 году на встрече НАТО вБрюсселе.

Все это делает очевидным факт: постсоветское пространство продолжаетделиться на два лагеря. Первый, исходя 
из  своих  выгод,  все  еще  опирается  наРоссию,  но  продолжает  сжиматься  в  размерах.  Второй  растет,  но 
являетсяпроводником чужого влияния. При этом для России основные испытания вотношениях со своими ближайшими 
соседями все еще впереди.Главная проблема в обозримом будущем - возможные амбиции Украины. Нароссийском юге 
есть регионы, предрасположенные к украинской агитации -Воронежская область, Краснодарский край и другие. На фоне 
недовольстваЦентром вопрос "Зачем нам нужна Москва, которая нам ничего не дает?" илозунг "Нам надоела проблема в 
Чечне"  могут  попасть  на  благодатную  почву.  Представьте,  что  Россия,  в  том  числе  в  результате  конфронтации  с 
Западом,вязнет в собственных проблемах. А Украина благодаря Западу растет как надрожжах и ищет возможности для 
экспансии. Единственно возможное направлениеукраинской экономической, культурной и любой другой экспансии - Россия. 
Иименно в этом направлении ее будет подталкивать в спину Запад. 

Тем временем СНГ все больше превращается лишь в символ недавнего"сожительства". Два с лишним года назад 
Президент России даже отказался отбессменного председательства в совете глав - государств СНГ в пользу Л.Кучмы. С 
уходом Кучмы Содружество постиг настоящий кризис"престолонаследия". Впрочем, СНГ в качестве клуба постсоветских 
государствпереживет и это. У него останется единственная функция - быть местом встречипрезидентов бывших союзных 
республик. На всякий случай...

КСТАТИ НА ДНЯХ Межгосударственный статистический комитет СНГ опубликовал итогиэкономического развития 
братских республик за 2004 год. Наилучшие показателипродемонстрировала Украина: ВВП в этой стране вырос на 12%. На 
пятки ейнаступает Беларусь: под руководством батьки страна за год разбогатела на11%. Экономика Таджикистана выросла 
на 10,6%, Азербайджана - на 10,2%,Армении - на 10,1%. А вот Россия оказалась в хвосте: наш ВВП увеличился загод 
только на 7,1%. Это худшие показатели на территории СНГ.

Смерть премьера
Грузия на пороге новых революционных потрясений

«Российские вести», 16.02.2005
Ираклий Галашвили

Трагическая  смерть  Зураба  Жвании  повергла  Грузию  в  шок.  Все,  даже  его  политические  оппоненты,  сейчас 
утверждают,  что  страна  потеряла  влиятельного  политика.  И  вместе  с  тем  многие  уже  сегодня  размышляют,  какие 
последствия может иметь для Грузии смерть Жвании, и не была ли она, вопреки официальной версии, насильственной.

Таинственные обстоятельства 
Жвания и его друг - недавно назначенный заместитель губернатора региона Квемо Картли, где преимущественно 

проживают азербайджанцы, 25-летний Рауль Юсупов, скончались от отравления угарным газом в квартире последнего, 
куда премьер-министр приехал приблизительно в 12 часов ночи. Их тела были обнаружены в 4.30 утра, когда охрана, 
обеспокоенная затянувшимся визитом и тем, что Жвания не отвечает на телефонные звонки, разбила оконное стекло и 
вошла в комнату. Такова вкратце официальная версия случившегося. 

Но  без  ответа  остается  множество  вопросов.  В  частности,  независимый  судебно-медицинской  эксперт  Майя 
Николаеишвили имеет конкретные претензии к тому,  что экспертиза была проведена "не прозрачно",  без  привлечения 
независимых специалистов. Кроме того, Николаеишвили ставит под сомнение объявленный экспертами летальный процент 
наличия в крови человека карбоксигемоглобина, считая его сильно заниженным. То обстоятельство, что биохимический 
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анализ крови премьера будет проведен специалистами ФБР, для Николаеишвили звучит неубедительно. Она припомнила 
случаи, связанные с Грузией, когда вмешательство ФБР в расследование ничего не дало. 

Наблюдатели  обратили  внимание  на  то,  что  оба  погибших  -  42-летний  премьер-министр  и  25-летний 
замгубернатора, молодые и здоровые мужчины - почему-то не почувствовали недомогания и не попытались проветрить 
помещение. Складывается впечатление, что газ подействовал мгновенно, и два друга сразу потеряли сознание. Интересно 
и то, что находились они при этом в разных комнатах. 

Угарный газ не имеет ни цвета, ни запаха, ни вкуса, но отравление почувствовать можно. Появляется головная 
боль, стук в висках, головокружение, боли в груди, сухой кашель, слезотечение, тошнота, рвота. Возможны зрительные и 
слуховые  галлюцинации.  Лишь  затем  возникает  сонливость,  наступает  потеря  сознания  и  коматозное  состояние.  Так 
говорят медики. Во-вторых, отец Рауля Юсупова сделал сенсационное заявление: "Я хочу узнать правду и успокоиться, так 
как смерть моего сына не произошла в той квартире". Грузинские журналисты выяснили, что Юсупов никогда не жил на 
квартире на Сабурталинской улице, где произошла трагедия, и никто ее не снимал (конспиративная квартира?). У него была 
жилплощадь в Варкетильском микрорайоне Тбилиси, где в последние пять лет он жил вместе со своей женой. Кроме того, 
как утверждают, у премьер-министра было несколько съемных квартир, на которых он проводил неофициальные встречи. И 
об этом было известно в госдепартаменте США. 

Кроме того, телекомпания "МЗЭ" задается вопросом, насколько добросовестно подошла к вопросу безопасности 
Жвании его охрана.  Журналисты "МЗЕ" обнародовали инструкцию по охране высокопоставленных должностных лиц,  в 
соотвествии с которой охрана обязана за полчаса до прибытия охраняемого лица на тот или иной объект осмотреть его 
хотя бы с точки зрения технической безопасности. Этого, по информации журналистов телекомпании, сделано не было. 
Равно как охрана не связывалась с охраняемым объектом каждые полчаса, как указано в инструкции. 

Одним словом,  остается много вопросов. Лидер оппозиционной партии "Лига народной защиты Грузии" Ирина 
Саришвили отметила, что "заявления официальных лиц о том, что Жвания отравился газом, еще не означает, что это был 
несчастный случай. Она обратила внимание на несовпадение слов официальных лиц и владельца квартиры, сдаваемой 
Раулю Юсупову.  Хозяин квартиры утверждает, что газовая печь иранского производства была установлена не три дня 
назад, как сообщил глава "Тбилгаза" после проведения экспертизы, а три месяца назад и работала исправно. 

Еще одна загадка.  Покончил с собой сотрудник аппарата президента Грузии,  член комиссии по помилованию 
Георгий Хелашвили - сотрудник аппарата Жвании.

Садовник тбилисского розария 
Жвания  был  одним  из  тех,  кто  ускорил  конец  эпохи  Шеварднадзе.  С  самого  начала  своего  президентства 

Шеварднадзе  призвал  к  себе  в  союзники  группу  молодых  реформаторов  во  главе  с  Зурабом  Жванией  и  Михаилом 
Саакашвили.  Жвания  стал  спикером  парламента,  Саакашвили  был  влиятельным  парламентарием,  потом  занял  пост 
министра  юстиции,  а  еще  позднее  был  избран  председателем  Тбилисского  городского  совета.  Во  время  острого 
политического кризиса в ноябре 2001 года Жвания подал в оставку, протестуя против силовых акций, предпринятых МВД и 
прокуратурой  страны  против  независимой  телекомпании  "Рустави-2".  После  отставки  он  стал  мишенью 
проправительственных СМИ. Они в открытую интересовались вопросами его этнического происхождения, сексуальной и 
политической ориентацией. "Армянин и гомосексуалист" - эти два страшных для местного обывателя обвинения должны 
были сделать бывшего приверженца "седого лиса" практически никогда и никуда неизбираемым. 

Тем не менее, Жвания долго оставался одним из тех, кто должен был придти на смену Шеварднадзе, обеспечив 
плавную  и  безболезненную  смену  режима.  Но  собственный  рейтинг  покойного  премьер-министра  едва  ли  достигал  в 
лучшие времена 3 - 5%. Похоже, что Жвания был обречен оставаться самым непопулярным, но самым влиятельным и 
опытным  политиком  в  послереволюционной  Грузии.  И  если  Саакашвили  был  витриной  власти,  то  Жвания  реально 
контролировал и ее аппарат, и финансы. Зураб Жвания был также главным носителем всех секретов "революции роз", 
которые,  конечно,  имеются.  Поэтому  Жвания  на  первый  план  все  же  решил  выдвинуть  Саакашвили.  Но  они  теперь 
становились  не  товарищами  по  команде,  а  партнерами.  На  этапе  захвата  власти  Саакашвили это  устраивало.  После 
победы Жвания уже мешал.

Конец команды 
Аналитики предполагали, что грузинской "революции роз" угрожает раскол. Так и получилось. В последнее время 

отношения между Саакашвили и Жванией резко обострились, считает заведующий отделом Закавказья Института стран 
СНГ Михаил Александров. Это было связано с поездкой Жвании в США. Стране через премьера была обещана финансовая 
помощь, а сам премьер получил почетную премию Гарримана и признан влиятельным и уважаемым политиком. В то же 
время  Саакашвили  стал  вызывать  раздражение  Запада  своей  неконтролируемой  резкостью.  Это  нашло  отражение,  в 
частности, на последней сессии Парламентской ассамблеи Совета Европы, где в адрес Грузии были сделаны серьезные 
замечания  о  концентрации  власти  в  руках  президента,  об  отсутствии  оппозиции  в  стране,  о  том,  что  там происходят 
внесудебные расправы и т.д. Также стала очевидной неспособность Саакашвили нормально строить отношения с Южной 
Осетией и Абхазией. Его попытки разыграть "российскую карту" тоже не находили ожидаемой поддержки. 

Саакашвили стал чувствовать для себя угрозу. Уйди Жвания в оппозицию - его оппонентам пришлось бы ой как 
несладко.  Все,  кого  Жвания  сначала  поддерживал  и  кому  потом  оппонировал,  вскоре  завершали  свою  политическую 
карьеру. Примером тому сам Эдуард Шеварднадзе. Вот почему после американского вояжа Жвании Саакашвили пошел на 
реорганизацию правительства, стал концентрировать в своих руках все силовые ведомства. Кадровые перемены коснулись 
в первую очередь людей из окружения Жвании. Прежний министр обороны Георгий Барамидзе стал вице-премьером и 
госминистром по интеграции Грузии в евроатлантические структуры, стал фигурой по существу номинальной. Реальные же 
рычаги управления Саакашвили отдал своим людям, назначив главой военного ведомства своего ближайшего соратника по 
"Национальному движению", бывшего генпрокурора и министра внутренних дел Ираклия Окруашвили. 

Отношения между силовиками обострились настолько, что вылились в публичную перепалку между "командами" 
президента  и  премьер-министра.  Окруашвили  обвинил  чиновников  МО  в  растрате  государственных  средств.  Бывший 
министр обороны назвал оппонента интриганом. 

Окруашвили и Жвания принимали активное участие в развитии грузино-осетинского конфликта в прошлом году. 
При этом Жвания вел переговоры, а Окруашвили - боевые действия. С именем Жвании связывали подписание мирного 
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соглашения, а Окруашвили считали чуть ли не источником дестабилизации. Возможно, у Жвании вызвало раздражение, что 
Саакашвили отдал Южную Осетию на откуп своему другу Окруашвили, и в результате контроль над ситуацией в этом 
взрывоопасном регионе был потерян. Москва же в дни обострения конфликта давала понять, что именно Жвания является 
"наиболее адекватным" политиком, с "которым можно еще разговаривать на каком-то языке". 

После  этой  истории  влияние  второго  государственного  центра,  который  представлял  премьер-министр, 
значительно ослабло. Единая команда, пришедшая к власти во время "революции роз", перестала существовать. 

Другие полагают, что Саакашвили опасался государственного переворота. Тем более, что Жвания устраивал в 
качестве партнера многих: в США его принимали на высоком уровне и вели доверительные беседы. Не отторгала Жванию и 
Россия,  считая  его  удобным  переговорщиком.  Он  был  расположен  к  компромиссам,  к  возможности  поисков 
взаимоприемлемых  развязок  и,  в  частности,  по  вопросу  открытия  железнодорожного  сообщения  через  Абхазию.  И по 
ситуации вокруг Южной Осетии, и по российским инвестициям в Грузию. Он не допускал таких выпадов против России, 
которые допускал Саакашвили. 

Запад, похоже, наметил контуры новой грузинской игры: это расширение полномочий парламента и правительства 
путем внесения  изменений  в  Конституцию.  Саакашвили либо  пришлось  бы подчиниться,  либо  он  поставил бы себя  в 
положение изгоя, и тогда Жвания и Бурджанадзе переходили в оппозицию. Тогда Саакашвили, утратив поддержку Запада, и 
без поддержки России, закончил бы, как Шеварднадзе. С другой стороны, если бы он пошел на уступки (что не исключено в 
дальнейшем), то произошло бы перераспределение власти между президентом, правительством и парламентом. Но и в 
этом случае Саакашвили превращался бы в маловлиятельную фигуру. 

Есть еще одна версия случившегося, и ведет она к одному заезжему коммерсанту, зарегистрировавшемуся когда-
то  в  Грузии  под  именем Платон  Еленин.  Не  секрет,  что  именно  с  ним  (в  миру  Борисом  Абрамовичем  Березовским) 
поддерживал тесные контакты Зураб  Жвания.  Третьей  фигурой  в  этом теневом кабинете  был  небезызвестный  Бадри 
Патаркацишвили.  Вплоть  до  конца  2004  г.  этот  триумвират  в  значительной  степени  определял  внешнюю  политику  и 
международные  экономические  контакты  официального  Тбилиси.  Однако  в  декабре  частично  под  влиянием  "успехов" 
братской "оранжевой революции" в Киеве, а также, вероятно, под давлением американских советников Саакашвили резко 
сократил объем контактов со своими попечителями, оставив под ударом именно Зураба Жванию, гарантировавшего в свое 
время эту политическую сделку. 

В открытую фазу кризис вступил 1 февраля в городе Гори, когда у здания полиции произошел крупный теракт -  
было взорвано около 70 килограммов взрывчатки - в результате которого погибли три полицейских и более 10 человек 
получили  ранения.  Одну  из  версий  выдвинула  глава  МВД  Грузии  Саломе  Зурабишвили.  По  ее  словам,  теракт  был 
подготовлен за пределами Грузии. 

Два дня спустя трагически погибает премьер-министр Жвания. Теперь найти нового премьер-министра, который 
сумеет  сохранить  равновесие  сил  в  кабинете  министров,  будет  нелегко.  Процесс  политического  распада  в  Грузии 
продолжается. Теперь Саакашвили предстоит сделать очень сложный выбор. 

На Украине набирает обороты кампания деприватизации
Ren TV, 16.02.2005

ВЕДУЩИЙ: Приватизация трех тысяч украинских предприятий будет оспорена в суде. Сегодня об этом заявила 
премьер-министр Украины Юлия Тимошенко.

ЮЛИЯ  ТИМОШЕНКО,  премьер-министр  Украины:  Сегодня  на  заседании  правительства  мы  скоординировали 
работу правительства и Генеральной прокуратуры и по каждому предприятию, где Генпрокуратура выявила нарушения, 
будет  определен  детальный  план  действий,  чтобы все  незаконные  действия  из  государственной  собственности  были 
прекращены через суды абсолютно легитимным путем. Мы вернем государству то, что было незаконно передано в частные, 
но не честные руки.

ВЕДУЩИЙ: Накануне президент Виктор Ющенко говорил об отмене приватизации 30-40 компаний, а несколькими 
днями раньше в Верховной раде называли шесть предприятий, намеченных повторному закланию. Получается, что меньше 
чем за неделю черный список увеличился в 500 раз.  Эксперты не исключают,  что среди пострадавших от  украинской 
деприватизации могут оказаться и российские бизнесмены. Недаром же в Киеве уже несколько дней гостит глава РСПП 
Аркадий Вольский.  Пока не понятно,  как  пойдет передел собственности на Украине,  через национализацию и продажу 
предприятий новым собственникам или через доплату за уже приватизированные предприятий до справедливой, с точки 
зрения новой власти, цены.

КОНСТАНТИН  ЗАТУЛИН,  депутат  Госдумы  РФ,  фракция  "Единая  Россия":  В  истории  с  деприватизацией  на 
Украине в том, как она развивается, как всегда, есть две версии. Одна официальная, исходящая от власти, и другая более 
близкая  к  действительности.  Официальная  версия  -  все  это  желание  новых  властей  доказать  чистоту  своих  рук, 
ликвидировать всяческие завалы на пути развития бизнеса. Все, что связано с сегодняшними разговорами о приватизации - 
это  попытка  выбить  экономическую  почву  у  политических  конкурентов  из-под  ног.  На  будущее.  Перед  выборами  в 
парламент в марте 2006 года.

ЕВГЕНИЙ САБУРОВ,  научный  руководитель  института  развития  образования  ГУ "Высшая  школа  экономики": 
Вообще  сама  по  себе  деприватизация  это  очень  и  очень  неприятный  процесс,  и  процесс,  который  может  вызвать 
достаточно негативную реакцию у инвесторов. Но в данном случае, в случае Украины мы видим, что как раз наоборот, 
инвесторы оживились, инвесторы решили, что создается правовая ситуация. В том числе оживились и наши российские 
инвесторы, для которых, безусловно, "оранжевая революция" - это очень хорошая вещь.

ВЕДУЩИЙ:  В  пятницу  18 февраля Верховный суд  Украины рассмотрит дело об отмене  итогов приватизации 
"Криворожстали". Юлия Тимошенко говорила, что "Криворожсталь" должна остаться государственной. А Ющенко внятно 
намекнул, что крупнейший в Европе металлургический комбинат стоит не менее 3 млрд. долларов. То есть все-таки будут 
продавать. Тем более что деньги на выполнение хотя бы части предвыборных обещаний, очень нужны. Напомню, зять 
Леонида  Кучмы Виктор  Пинчук,  владелец корпорации "Интерпайп",  заплатил за  этот  пакет  в  4  раза  меньше.  А среди 
претендентов  на  "Криворожсталь"  российский  бизнес  сильно  присутствует.  Так  что  посмотрим.  Вполне  возможно,  что 
реприватизация не такая уж и неприятная вещь. Хотя количество намеченных жертв, три тысячи, - впечатляет.
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Реприватизация по-украински: борьба путчиста с лоббистом 
«Национальная информационная группа», 16.02.2005

Светлана Лыжина
Сегодня в Киеве на конференции для инвесторов президент Украины Виктор Ющенко заявил, что в ближайшее 

время  появится  список  из  30-40  национальных  предприятий,  которые  могут  вернуться  в  собственность  государства. 
Ющенко намерен проверить законность их приватизации. В список обязательно войдут "Криворожсталь", "Укртелеком" и 
"Укррудпром". Однако не стоит раньше времени впадать в эйфорию, считает заместитель директора Института стран СНГ 
Владимир  Жарихин.  "С  началом  реприватизации  активизируются  мощные  лоббистские  структуры,  которые  в  ней  не 
заинтересованы. Скорее всего, планы Ющенко подвергнутся серьёзной корректировке", - заявил он в интервью NewsInfo… 

"Задумка хорошая, но надо посмотреть, как Ющенко сможет её осуществить во взаимодействии с реальными 
украинскими олигархами, -  говорит Владимир Жарихин, -  У них же тоже есть механизмы влияния на президента и его 
команду. Ющенко на Украину не с неба свалился, не приехал туда в запломбированном вагоне и не парашютировал из 
США. Точно так же и другие "оранжевые революционеры". Они выросли украинской земле, жили в этой среде, обрастали 
связями, знакомствами, обязательствами и т. д. Ющенко одно время был премьер-министром, а до этого много лет был 
президентом Национального банка Украины, поэтому как никто другой понимает, что такое лоббизм. Представить себе что-
то подобное 1917-му году в Украине сложно".

Ющенко высказывался по поводу необходимости реприватизации ещё в период своей предвыборной кампании. 
Тогда  в  качестве  главных  кандидатов  на  реприватизацию  назывались  всё  те  же  "Криворожсталь",  Криворожский 
железорудный комбинат, входящий в состав ГАК "Укррудпром" и компания "Укртелеком". По словам президента Украины в 
отдельных  случаях  приватизация  была  «подковровой»,  и  объекты  продавались  под  определенного  покупателя  по 
заниженным ценам.

Как заявил недавно Заместитель председателя Фонда государственного имущества Украины Александр Бондарь, 
"сейчас подойди к любому таксисту - он обсуждает приватизацию "Криворожстали" и ждет от нового руководства страны 
наведения порядка". Сам Виктор Ющенко рассчитывает выручить за комбинат "Криворожсталь" в 3-4 раза больше того, что 
получило  государство  после  "кучмовской"  приватизации  этого  объекта.  Для  этого  необходимо  объявить  публичный 
международный конкурс. Что касается "Укртелекома", то по оценкам некоторых экспертов, Украина может выручить за него 
сумму, эквивалентную общей сумме приватизационных доходов, которая заложена в бюджет этого года (UAH 5 млрд.).

На сегодняшней конференции для инвесторов в Киеве Ющенко особо подчеркнул, что массовой реприватизации 
не будет: "Список будет ограничен. Он будет закрытым в том смысле, что его никто не будет продолжать".

"Прежде чем оценивать все эти проекты, надо понять, насколько они реальны, - считает Владимир Жарихин, - 
Новая  украинская  власть  сейчас  пребывает  в  постреволюционной  горячке.  Желаний  у  революционеров  много.  Но  не 
получится ли так, что много галок пересядет, предприятия поменяют своих владельцев, а цели реприватизации достигнуты 
не будут? Реприватизация может запросто превратиться формальную процедуру".

В ближайшие недели Ющенко планирует провести публичную встречу с представителями национального бизнеса. 
"Хочу подать руку. Мы выходим из конфликта бизнеса и власти, длившегося годы", - сказал украинский президент. Он также 
отметил, что новая украинская власть готова идти на амнистию капитала и фискальную амнистию.

Саакашвили увольняет людей Зураба Жвании 
«Национальная информационная группа», 16.02.2005

Валерия Мингова
Министр  обороны  Грузии  Ираклий  Окруашвили  отправил  в  отставку  всех  чиновников  своего  ведомства. 

Официальной причиной увольнения, по информации некоторых источников, стало недовольство министра ходом реформ в 
вооруженных  силах  и  коррупционность  начальства  ведомств.  Пресс-служба  Министерства  обороны  Грузии  данную 
информацию не  подтвердила,  но  и  не  опровергла.  Между тем начальник  генштаба  Вахтанг  Капанадзе  заявил,  что  не 
считает нужным давать какие-то комментарии по этому вопросу…

По мнению наблюдателей, наиболее вероятной кандидатурой на пост начальника грузинского Генштаба, который 
с  августа  2004  года  занимал  бригадный  генерал  Вахтанг  Капанадзе,  является  его  заместитель  полковник  Леван 
Николеишвили.  Эту  информацию  тоже  не  подтверждают  и  не  опровергают.  Сам  Окруашвили  сейчас  в  Брюсселе,  и 
ожидается, что кардинальные кадровые перестановки в Минобороны произойдут только поле его возвращения.

Мы связались с  руководителем отдела Кавказа института стран СНГ Михаилом Александровым,  и вот  как  он 
объяснил отставку силового ведомства:

"Я в растерянности. Ведь руководство страны совсем недавно назначило тех, кто проходил обучение в НАТО, кто 
работал там в виде офицеров связи с НАТО. Казалось бы, это те люди, которые должны устраивать Президента.

Здесь  речь  идет  уже  не  о  большой  политике.  Это  просто  желание  клана  Саакашвили  себя  обезопасить.  До 
Окруашвили в Грузии министром был Георгий Барамидзе, человек Жвания. Как вы помните, в начале января между ними 
был скандал, когда Окруашвили обвинял Барамидзе в том, что в Министерстве обороны очень сильная коррупция. Тогда 
Саакашвили  пришлось  их  всех  мирить,  собирать.  Потом  министром  назначили  Окруашвили,  который  сейчас,  видимо, 
проводит зачистку министерства от неугодных людей. 

Это связано с продолжением линии Саакашвили и его команды на укрепление личной власти президента в Грузии. 
Они же убрали Барамидзе, чтобы самим контролировать министерство обороны, так как уже опасались за возможность 
государственного переворота. Ведь Жвания получил поддержку США, его человек возглавлял министерство обороны, своих 
людей  назначал на  ключевые посты.  Сейчас  им надо  освободиться от  этих  людей  и назначить своих.  Сделано  это  в 
грузинской манере – сразу всех скопом".

Newsinfo: А может ли это отразиться на отношениях с Россией? 
Михаил Александров: Нет, это как раз нет! Как я уже заметил, они давно убрали пророссийских людей, которые 

хоть в какой-то степени ориентировались на Россию, с руководящих постов. (Даже не то чтобы ориентировались на Россию, 
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но были с ней связаны,  например,  служили до этого в Советской армии).  Назначили тех,  которые учились в военных 
заведениях НАТО. 

Просто  идет  перераспределение  власти  между  двумя  кланами,  и  Саакашвили  хочет  подмять  под  себя  все 
силовые ведомства. Но на отношениях с Россией это, скорее всего, не скажется. 

Назло восточному соседу?
«Час» (Латвия), 16.02.2005

Андрей Николаев.
Назначение Бориса Немцова нештатным советником президента Украины Виктора Ющенко в Москве восприняли 

как  демонстративный  вызов  России.  «Виктор  Ющенко  ведет  себя  неадекватно,  когда  дело  касается  России,  -  заявил 
депутат Госдумы РФ и глава Института стран СНГ Константин Затулин. -  Назначение Немцова советником - это вызов 
России, его деятельность в Украине не может быть полезна ни России, ни Украине. Это идеологический шаг, направленный 
на разрушение, а не созидание». 

Раздражение  это  вполне  понятно.  Борис  Ефимович,  как  известно,  не  представляет  российскую  власть,  а  в 
политике представляет малочисленную либеральную антипутинскую оппозицию. Это назначение действительно выглядит 
двусмысленно.  Во-первых,  тем,  что  Немцов  первый  совет  уже  дал,  заявив,  что  Ющенко  должен  издать  указ  о 
деприватизации,  то  есть  начать  передел  собственности.  А  на  Украине  многие  предприятия  принадлежат  российскому 
капиталу.  Во-вторых,  это  назначение  произошло  накануне  проведения  5-й  межпарламентской  комиссии  по  российско-
украинскому сотрудничеству. 

Как ожидается, для участия в этой комиссии Киев с рабочими визитами посетят вице-премьер Виктор Христенко и 
министр  иностранных  дел  Сергей  Лавров.  Они  будут  обсуждать  с  украинской  стороной  не  только  проблемы  Единого 
экономического пространства, транзита газа и Приднестровья, но и готовить рабочий визит президента Владимира Путина в 
Киев. Последний планируется на конец февраля. 

Учитывая дипломатический опыт нового советника Ющенко, его назначение явно внесет «динамизм» в российско-
украинские  отношения.  Напомним,  что  в  бытность  первым вице-премьером Борису  Немцову  было поручено  встретить 
азербайджанского президента Гейдара Алиева. Немцов явился к трапу самолета в белых брюках, чем немало поразил 
многоопытного азербайджанца. 

Поэтому нельзя исключить, что в ходе очередного визита Путина на аэродроме в Киеве его будут встречать не 
только  «официальные лица»,  но и российский  гражданин Немцов.  Более того,  по  некоторым данным,  в  это же время 
планирует посетить Киев Борис Березовский. 

Надо полагать, все это вряд ли улучшит российско-украинские отношения,  которые и без того переживают не 
лучшие времена.

Три тысячи оранжевых революций
«Газета.Ru» , 17.02.2005

Екатерина Кац.
Передел  собственности  на  Украине  может  оказаться  гораздо  масштабнее,  чем  предполагали  эксперты, 

считавшие,  что  пришедшее  к  власти  правительство  миллионеров  из  всего  перечня  приватизированных  объектов 
заинтересуется только "сливками". В среду объявлено, что в суде будут изучены 3 тыс. сделок.

Ранее местные и международные эксперты в перечне предприятий-кандидатов на смену собственника называли 
30-40  крупнейших.  Более  того,  до  последнего  времени  и  новая  украинская  администрация  поддерживала  их  в  этом 
заблуждении.  Накануне  назначения  главой  правительства  Юлия  Тимошенко  заявила,  что  возврату  в  госсобственность 
подлежат предприятия уровня "Криворожстали". 

Буквально во вторник президент Украины Виктор Ющенко сказал местным журналистам: в ближайшие дни будет 
составлен исчерпывающий список из 30 предприятий, "приватизация которых требует ревизии". А в среду премьер Юлия 
Тимошенко огорошила всех заявлением, что их может оказаться в 100 раз больше. 

В  ближайшее  время  в  украинских  судах  будут  рассматриваться  обстоятельства  приватизации  трех  тысяч 
украинских предприятий, сообщила Тимошенко в среду по итогам заседания правительства. "Такое решение было принято 
по результатам проверки Генеральной прокуратурой обстоятельств приватизации всех предприятий за последние 5 лет", - 
сказала глава кабинета министров. 

Проведение ревизии заключенных за последние годы сделок, которое предшествовало решению правительства, 
заняло всего две недели. Не в последнюю очередь это обстоятельство и привело к тому, что эксперты не ждали тотальной 
облавы на инвесторов:  считалось,  что за столь короткий период проверить тысячи объектов нереально и прокуратура 
сосредоточит усилия на самых лакомых кусках. 

Выглядит это таким образом, будто украинская власть решила проявить принципиальность. Но, скорее всего, это 
будет принципиальность по российскому образцу: равноудаление несвоих или неугодных. "Украинская революция многими 
воспринимается как победа миллионеров над миллиардерами, поэтому сразу по ее окончании сделана попытка бросить 
тень  на  приватизационную  политику  прежнего  руководства",  -  считает  руководитель  Института  стран  СНГ  Константин 
Затулин. Его вовсе не удивило, что новое правительство, едва придя к власти, решило вернуть себе "Криворожсталь", 
чтобы еще раз поторговать комбинатом.

Но деприватизировать и продать все объекты, проданные с нарушением или ниже их реальной стоимости, на 
сегодняшний  день  не  получится,  считает  Затулин.  И  именно  потому,  что  в  новом  правительстве,  а  также  среди  его 
сподвижников есть миллионеры, которые тоже успели кое-что приватизировать. 

В  числе  тех,  к  кому  могли  бы  возникнуть  вопросы  у  новой  власти,  Константин  Затулин  назвал  мэра  Киева 
Александра  Омельченко  и  одного  из  ближайших  соратников  Ющенко  -  Давида  Жвания,  который  владеет  Керченским 
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судоремонтным заводом, купленным гораздо ниже его реальной стоимости, и вряд ли на их активы покусятся, считает 
эксперт. 

Среди  собственников,  которые  могут  попасть  под  раздачу,  есть  и  иностранные,  в  том  числе  российские 
бизнесмены. Попадут или нет - никто не понимает. "Честно говоря, не знаю. Надеюсь, ограничатся действиями против 
украинской бизнес-элиты, чтобы избежать международных скандалов", - заявила аналитик ИК "Проспект" Ирина Ложкина. 

Если верить недавним высказывания Юлии Тимошенко, то бояться бизнесменам нечего: "Правительство ставит 
перед собой цель провести инвентаризацию законности приватизации стратегических предприятий Украины. Речь идет не 
об отмене предыдущих решений, а об элементарном наведении порядка. Процесс проверки ни в коем случае не будет 
политической кампанией, которая угрожает бизнесу". 

К тому же власти не раз говорили, что те, кто "недоплатил" при покупке актива, смогут доплатить сейчас. То есть 
договориться.  Не  исключено,  что  эти  договоренности  закрепят  судебными  решениями как  окончательные,  что  гораздо 
приятнее для инвесторов, чем российский вариант, когда все они подвешены. 

С другой стороны, все как один украинские эксперты предполагают, что в список тех 30 предприятий, о которых 
говорил во вторник Виктор Ющенко, попадет Николаевский глиноземный завод (им владеет Олег Дерипаска), а возможно, и 
Ингулецкий горно-обогатительный комбинат, купленный "Смарт-групп"  (его владельцем считается российский бизнесмен 
Вадим  Новинский).  Украина  не  слишком  богата  сырьевыми  активами,  и  новое  правительство  может  захотеть  их 
"переделить".

У России теперь нет необходимости поддерживать новую власть 
на Украине

«Кремль.орг», 16.02.2005
Константин Затулин

В России рассматривают действительные настроения новой украинской власти не по парадным встречам, а по 
тому,  будет  или  нет  предпринята  политическая колонизация юга  и  востока.  На  языке  украинских  политтехнологов  это 
называется насаждением в восточных территориях, в восточных землях "гражданского общества". Но на самом деле ничем 
иным, как "зачисткой" политического поля в интересах новой власти, эта колонизация не является. Это особенно важно с 
учетом того, что новой власти необходимо пройти испытание парламентскими выборами. Соответственно, вплоть до 2006 
года политические задачи будут явно превалировать над экономическими. Судьба реформы неясна, а назначение Юлии 
Тимошенко означает, что будет предпринята попытка пустить под нож компромисс, который был достигнут в Верховной 
Раде. 

России на официальном уровне следует сделать выводы из всего происшедшего. Несмотря на то, что никакие 
практические потери еще не состоялись, у России есть имиджевые потери. Дальнейшее развитие покажет, превратятся ли 
они в настоящий ущерб для российской безопасности, для российского самочувствия, для задач возрождения России как 
державы. Это зависит от того, насколько Россия продолжит влиять во внутриукраинских делах, зависит от ситуации на юге 
и востоке, зависит от того, удастся или нет новой украинской власти сломать протестную волну, не дав ничего взамен, не 
пойдя ни на какие значимые компромиссы вроде федерализации. 

Если новая власть задушит всякую значимую оппозицию на юге и востоке и откажется от политической реформы, 
тогда  у  нее  будут  развязаны  руки  для  большего  «творчества»  во  внешнеполитической  и  оборонной  сфере,  включая 
вступление Украины в НАТО, что, естественно, обернется реальным, а не виртуальным ущербом для России. Но чтобы все 
это свершить, новым руководителям Украины нужна передышка в отношениях с Россией, ей нужно невмешательство со 
стороны России, ей нужно, чтобы Россия стояла в стороне.

В пользу лучших исходных условий для диалога с Украиной говорит то, что теперь у России нет необходимости 
поддерживать новую украинскую власть, поступая не прагматично, уступая ей в экономике, отписывая ей какие-нибудь 
деревеньки, какие-то долги. Очевидно, что новая украинская власть пришла в борьбе с друзьями России в Украине, теми, 
кто  публично  придерживался  пророссийской  позиции,  и  России  нет  необходимости  торопиться.  Напротив,  в 
межгосударственных отношениях есть возможность выдержать паузу и сформулировать новую прагматическую линию по 
отношению к Украине. То есть, идти навстречу Украине нисколько не больше, насколько навстречу нам идет Украина. 

Одновременно этот период должен, в отличие от предыдущего, быть заполнен самыми интенсивными контактами 
по линии гражданского общества,  общественных организаций,  политических партий для того,  чтобы не дать убрать из 
повестки все те вопросы, которые остаются нерешенными на Украине с 91-го года. Я имею в виду статус русского языка, 
самочувствие пророссийских сил, демократизацию и федерализацию Украины. В отличие от предыдущего периода, когда 
эти все вопросы решались исключительно на бюрократическом или политтехнологическом уровнях,  когда  их пытались 
решать  в  ходе  каких-то избирательных кампаний,  сейчас необходимо освоить новую палитру  средств для достижения 
результатов. 

Главным залогом влияния России является выход на политическую арену Украины мощной оппозиционной силы. 
Необходима поддержка подобного рода намерений,  недопущение ссор,  которые вполне могут сейчас произойти между 
отдельными лидерами оппозиционного движения на юге и востоке, которые будут сегодня провоцироваться, безусловно, 
властью. Необходимо не допустить публичных расправ, «охоты на ведьм» на Украине, к чему тоже есть предпосылки: мы 
уже  сталкиваемся  с  достаточно  тревожными  тенденциями.  В  конечном  счете  гарантий  всего  этого,  я  думаю,  ждет 
российская власть от нового президента Украины. 

Нам важно не то, что Украина будет продолжать покупать газ и нефть у России, ибо она будет продолжать его 
покупать просто потому, что это ей выгодно. Тут нет с украинской стороны никакого реверанса в нашу сторону, это ей 
необходимо. На самом деле Украине важно найти консенсус и компромисс между западом и востоком, чтобы сохранить 
стабильность.  Но готова ли власть к  этому компромиссу  в  эйфории победы,  всеобщего мирового внимания –  покажет 
время.

Наконец, говоря о политике России на Украине в новых политических условиях, следует сказать, что она должна 
быть еще более активной, чем все предшествующее время. Я не сторонник идеи, что мы "переработали" на Украине. Я 
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считаю, что мы там "недоработали". Мы занимались только верхушечными договоренностями, встречами без галстуков, 
виртуальными годами России в Украине и Украины в России вместо того, чтобы развернуть широкую работу с населением 
сочувствующих нам областей, политическими силами, которые их представляют, партиями, общественными движениями и 
так  далее.  Вот  сейчас  пришел  черед  именно  этой  работы.  Другое  дело,  что  формат  отношений,  доверительность 
отношений, как и результаты этих отношений могут быть разными. 

Повторяю, нефть и газ украинцы у нас готовы покупать при любом политическом режиме, а вот сотрудничать с 
нами в области обороны и безопасности они не готовы. 

На  самом  деле,  весь  период  Кучмы  была  достаточно  двусмысленная  тактика  украинской  власти  в  таких 
деликатных и щепетильных вопросах – оборона, безопасность, внешняя политика. Тем более, у власти Украины абсолютно 
свой  план  в  отношении  дальнейшего  строительства  украинского  государства,  который  за  прошедшие  годы  привел  к 
вымыванию  примерно  четверти  русского  населения  Украины.  Оно  оказалось  ассимилировано  за  годы  независимости 
Украины, превратилось в украинское. Естественно, это не может вызывать восторга у думающей власти в России. Здесь 
есть объективно определенные противоречия, которые иначе, кроме как компромиссом, разрешить на самом деле нельзя. 

Переговоры Путина и Алиева: что осталось за кадром?
Радио «Маяк», 17.02.2005

Владимир Аверин (ведущий программы)
Вчера  состоялись  переговоры президентов  России  и  Азербайджана.  Некоторую часть  встречи  транслировали 

наши  телеканалы.  Касалась  она  в  основном  гуманитарных  проблем  и  роста  товарооборота.  А  вот  дальше  встреча 
продолжалась за закрытыми дверями. О чем там говорилось или могло говориться, какие невыясненные вопросы есть 
между  нашими  странами?  Этому  мы  и  посвятили  наш  разговор  с  заместителем  директора  Института  стран  СНГ 
Владимиром Жарихиным и директором Центра политической конъюнктуры России Константином Симоновым. 

-  Давайте  начнем  с  того,  есть  ли  невыясненные  вопросы.  Потому  что  фраза,  что  президенты  России  и 
Азербайджана  удовлетворены  развитием  отношений,  -  это  нормальный  дипломатический  набор,  что  называется.  Что 
скрывается за ней, есть ли какие-то конфликтные точки в отношениях между Россией и Азербайджаном сегодня? 

ЖАРИХИН: Первый и основной, конечно, невыясненный вопрос - это Карабах. Уже 10 лет тянется этот конфликт. 
Сейчас перемирие, но тем не менее проблем достаточно много. Проблемы в том числе состоят в том, что мы на примере 
взаимоотношений Израиля и Палестины видим, что какие-то подвижки возможны только при очень глубинном компромиссе 
двух сторон. Мы видим, насколько тяжело там и Шарону, и лидеру Палестины идти на эти компромиссы. Пока что, мне 
кажется, вот такой политической решимости и в Азербайджане, и в Армении не то чтобы не хватает, а просто они боятся, 
что кредита доверия и тому и другому не хватит на то, чтобы начать всерьез развязывать этот узел. Но при этом проблема-
то остается. И я думаю, несомненно, эта проблема очень серьезно обсуждалась с президентом России как одним из членов 
Минской группы по урегулированию этого вопроса. 

- Тем более что в опубликованном "Независимой" на днях интервью с президентом Азербайджана Ильхам Алиев 
высказал  не  то  чтобы  претензии,  но  все-таки  некоторое  неудовлетворение  работой  Минской  группы,  ее  ролью  в 
урегулировании этого конфликта. И эта проблема, наверное, омрачает наши отношения. 

СИМОНОВ: Я бы отметил прежде всего тот факт, что в последнее время, и прошлый год, 2004-й, это показал, 
достаточно  резко  выросла  конкуренция  за,  как  у  нас  принято  говорить,  постсоветское  пространство.  И  я  думаю,  это 
достаточно болезненный вопрос: с кем на сегодняшний день прежде всего олицетворяет себя новая элита Азербайджана? 
Ведь сейчас модно говорить о розовых революциях, об оранжевых революциях, о перспективах их распространения на 
СНГ. Скоро в Киргизии будут выборы. Но на самом деле смена элит ведь во многом началась именно с Азербайджана.  
Пусть там действительно сын взял власть из рук отца, но тем не менее действующий режим в Азербайджане - это все-таки 
несколько  иное,  чем  было  при  Алиеве-старшем.  И  проблема  как  раз  конкуренции  России  и  Соединенных  Штатов  за 
Азербайджан,  мне кажется,  стоит  очень остро.  Это вопрос и геополитический в  контексте роста напряженности вокруг 
Ирана, например. А мы понимаем, что раз Иран, значит, следующим будет вопрос Туркмении, и вообще вопрос Каспия 
активизируется. И старая, вечная проблема нефтяных отношений - это вопрос правового статуса Каспия и вопрос экспорта 
энергоносителей из каспийского региона. Ведь буквально два дня назад компания BP объявила как раз о получении первой 
нефти с месторождений в Азербайджане,  которой будет заполняться нефтепровод Баку -  Тбилиси -  Джейхан,  который 
планируется запустить уже в этом году. И известна конкуренция между российским проектом экспорта нефти и проектами 
альтернативными. И вообще проблема разработки нефтяных месторождений Каспия, она много-много лет обсуждается и 
до сих пор еще не решена. 

-  Известно,  что  Россия  довольно  жестко  выступала  против  этого  проекта  Баку  -  Тбилиси  -  Джейхан,  против 
прокачки нефти по альтернативным нефтепроводам, пыталась привлечь на свою сторону. Эта конкуренция может стать 
источником напряженности в отношениях между двумя государствами, а не только между нефтяными компаниями этих 
государств? 

ЖАРИХИН: У меня такое чувство, что, скорее всего, эта проблема вызовет напряженность, и она уже вызывает, не 
с энергоэкспортирующими странами,  такими как  тот же Азербайджан или Казахстан,  а со странами,  которые являются 
странами энергетического транзита.  В данном случае это Грузия.  В конце концов, Азербайджан и Казахстан добывают 
нефть.  А вот  пути  лежат  как  раз  или  через  Россию,  в  данном случае  она  является тоже энергетическим транзитным 
государством  по  отношению  к  данным  потокам,  или  через  Грузию.  Поэтому,  мне  кажется,  здесь  есть  определенный, 
довольно  большой,  потенциал  совместной  деятельности  именно  в  энергетических  вопросах  между  Азербайджаном  и 
Россией, в первую очередь по поводу статуса Каспия. И здесь, кстати, Россия, Азербайджан и Казахстан составляют те три 
государства, которые по этому вопросу договорились, кстати, на условиях,  выгодных для России. А Туркмения и Иран 
занимают  несколько  другую  позицию.  И  мне  кажется,  в  условиях  возникновения  действительно  довольно  серьезной 
напряженности у Ирана с Соединенными Штатами, вполне мог состояться разговор по поводу того, что Азербайджану и 
России неплохо  бы интенсифицировать  свои  усилия для того,  чтобы и Иран присоединился к  тому варианту раздела 
каспийского шельфа, который они предлагают. 
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-  Наверняка  шел  разговор  об  Иране  на  этих  переговорах,  потому  что  довольно  агрессивные  заявления 
американской администрации в сторону Ирана на протяжении последних лет не могут не затрагивать соседей Ирана, и 
Россию в том числе. А Азербайджан здесь на перекрестке находится, ему надо поддерживать добрососедские отношения с 
Ираном и с Россией, с другой стороны, ему, естественно, надо поддерживать приличные отношения с Турцией, НАТО и 
США.  Азербайджан  в  этом предполагаемом конфликте  на  чьей  стороне  может  выступить?  Или окажется нейтральной 
страной? 

СИМОНОВ:  Ситуация с Ираном действительно  беспокоит  не  только Азербайджан,  я  думаю,  сейчас  весь  мир 
активно обсуждает эту тему. И все находятся в нервном ожидании, поскольку буквально вчера были какие-то утечки о том, 
что уже видели какой-то самолет, который наносит ракетный удар по части Ирана, потом опровергнуты. Но все находятся в 
ожидании этого  конфликта  и  все  сходятся  во  мнении,  что  не  исключено,  что  в  этом году  все-таки  военная  операция 
масштабная - или, может быть, локальная - все равно в Иране будет. И, естественно, страны каспийского региона это 
напрямую затрагивает. 

Азербайджан в  этом плане,  я  не  думаю,  что  способен каким-то  образом повлиять  на  решение  Соединенных 
Штатов, но реагировать ему придется. Мы сейчас говорили, что напряженность в вопросе, скажем, экспорта энергоресурсов 
касается транзитных стран. Я все-таки не совсем с этим согласен, потому что ведь от позиции стран добывающих тоже 
зависит очень много. И здесь влияние Соединенных Штатов уже проявляется. Ведь не секрет, что именно Соединенные 
Штаты лоббировали этот  проект  Баку  -  Тбилиси -  Джейхан.  Почему?  Потому что  нефть-то добывают в  Азербайджане 
американские компании. Участниками этого проекта Баку - Тбилиси - Джейхан являются американские компании. Да, там 
сложный консорциум, там есть и "Стат-ойл", там есть и японские компании, но в основном это компании американские. И, 
естественно,  интерес  Соединенных  Штатов  заключается  в  том,  чтобы  контролировать  экспорт  энергоресурсов  из 
Азербайджана по нужным им направлениям. 

Поэтому здесь Азербайджан никак не может повлиять на развитие ситуации вокруг Ирана, на мой взгляд. Как и 
Россия, по большому счету. Я сомневаюсь, что Россия может каким-то образом вмешаться и убедить Соединенные Штаты 
не принимать то или иное решение. Здесь, скорее, они с тревогой наблюдают за этим. Но когда это произойдет, то я 
считаю, что влияние Соединенных Штатов в прикаспийском регионе будет серьезно расти, и давление на Азербайджан 
тоже  будет  расти.  И  Алиеву-младшему  все  сложнее  будет  проводить  политику  компромисса  между  одним  соседом  и 
другим, далеким соседом, но влияние которого все растет и растет. 

ЖАРИХИН: Я хотел бы добавить. Поставим себя на место азербайджанцев. Какая ситуация? Безусловно, любое 
государство  заинтересовано,  чтобы  вокруг  его  границ  было  минимальное  количество  конфликтов  и  максимальное 
количество дружественных государств. Представим себе ситуацию Азербайджана. С Арменией все ясно, тут понятно, что 
это  отнюдь  не  границы  добрососедства.  Дальше  идет  Грузия,  в  которой  никак  не  закончится  революция,  постоянная 
нестабильность.  И,  кстати,  достаточно  сложное,  конфликтное  положение  азербайджанской  диаспоры,  компактно 
проживающей на территории Грузии. Дальше - Дагестан, граница с Дагестаном. Мы знаем, что это не самая спокойная 
российская  республика,  где  постоянно  происходят  какие-то  события.  И  плюс  такая  затухшая,  но  неурегулированная 
проблема лезгинского населения, живущего по обе стороны границы между Азербайджаном и Дагестаном. Если еще к 
этому прибавится конфликт  в  Иране,  окажется,  что Азербайджан в  огненном кольце.  Ему это совершенно не надо.  И, 
безусловно, это вызывает очень серьезную озабоченность азербайджанского руководства. 

- У меня такое ощущение, что озабоченность у нашего руководства российского вызывает возможность появления 
на территории Азербайджана неких вооруженных формирований,  скажем,  американской военной базы,  постоянной или 
временной, как в Киргизии. Там база создавалась на время операции в Афганистане, но конца-края этому времени не 
видно. Подобное развитие событий может быть в Азербайджане, он примет у себя вооруженные силы НАТО, например? 

СИМОНОВ: Мы знаем, действительно, что нет ничего более постоянного в этом мире, чем временное. И поэтому я 
совершенно согласен, что срок присутствия вооруженных сил Соединенных Штатов в Киргизии прогнозировать практически 
невозможно, поскольку конфликт в Афганистане сложно назвать урегулированным. Поэтому я считаю, что, когда начнется 
конфликт в Иране, а я все-таки, к сожалению, думаю, что это произойдет, причем не в такой далекой перспективе, вопрос 
присутствия войск США и НАТО в каспийском регионе обязательно встанет. И эта тема, безусловно, будет обсуждаться. И 
еще раз повторю, я согласен с тем, что Азербайджан с напряжением наблюдает за тем, что происходит сейчас вокруг 
Ирана.  Но Соединенные Штаты вряд ли будут  спрашивать Азербайджан,  его  мнение,  когда предстоит решать вопрос, 
начинать там операцию или нет. 

- То есть Азербайджан может оказаться в такой безвыходной ситуации. 
ЖАРИХИН:  Но при этом все-таки президент Алиев совершенно определенно сказал, что в настоящий момент, 

опять же зарекаться нельзя, Азербайджан совершенно не планирует присутствия каких-либо иностранных войск на своей 
территории. Он это подчеркнул в интервью. 

- В тех сообщениях прессы, которые были перед визитом и по итогам визита, заявлено, что президенты обсуждали 
вопросы военного и военно-технического сотрудничества между Азербайджаном и Россией. Азербайджан категорически не 
принимает участия в Организации Договора о коллективной безопасности, которая в рамках постсоветского пространства 
существует.  Какие  тогда  формы  этого  военного  сотрудничества  могут  быть,  могут  обсуждаться,  и  насколько  оно 
перспективно, и насколько оно противоречит планам НАТО и Соединенных Штатов? 

ЖАРИХИН:  Прежде  всего  это  поставка  российских  вооружений.  Потому  что  все-таки  те  страны,  которые,  по 
крайней мере, в ближайшее время не планируют войти в НАТО, в том числе не только, кстати, страны Евразии, но и других 
континентов,  они  все-таки  предпочитают  покупать  качественное  российское  оружие,  чем,  может  быть,  чуть  более 
качественное, но несравнимо более дорогое европейское и американское. 

Во-вторых, это военная подготовка офицеров. Потому что не секрет, что практически все армии стран СНГ живут 
до сих пор по советским уставам, и, значит, им просто и учиться легче все-таки в российских высших учебных заведениях. 

- Но, насколько я понимаю, Турция здесь составляет конкуренцию России. И активно принимает азербайджанский 
офицерский состав в свои военные школы. 

СИМОНОВ:  Турция  вообще  достаточно  активно  ведет  себя  в  регионе.  Известно  огромное  влияние,  которым 
Турция пользуется в этой стране. И мы помним даже, когда болел Алиев-старший, он постоянно в Турции лечился и очень 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

26



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

часто там бывал. И влияние Турции, конечно, сбрасывать не стоит со счетов. И я совершенно согласен с тем, что Турция не 
то что конкуренцию составляет, а, мне кажется, опережает сейчас Россию по этому вопросу. Вообще Турция, как известно, 
член  НАТО.  И  я  не  думаю,  что  Россия  может  как-то  перехватить  инициативу  в  вопросах  военно-технического 
сотрудничества.  Особенно  в  контексте  последнего  скандала,  который связан с  поставками вооружений.  Да,  некоторые 
страны с удовольствием покупают наше оружие, но потом нам приходится чуть ли не оправдываться за то, что мы так 
действуем.  И  вот  этот  скандал,  который  сейчас  идет  с  Сирией,  он  далеко  еще  не  закончен.  И  если  это  будет  с 
Азербайджаном, такого, конечно, не будет скандала, но ноты протеста, недовольство Россией точно будет выражено. 

- И с армянской стороны прежде всего. 
ЖАРИХИН:  С армянской стороны прежде всего, конечно. Тем не менее факт остается фактом, и армянская, и 

азербайджанская армии до сих пор на 99 процентов вооружены российским оружием. Это тоже факт, который имеет место. 
СИМОНОВ:  Я  просто  отмечу,  что  в  таких  странах,  где  армии  достаточно  небольшие  по  финансовым 

соображениям,  там вопрос оснащения может решаться достаточно быстро.  Грузия в свое время тоже была оснащена 
российским вооружением, но теперь мы видим, как активно идет сотрудничество между Соединенными Штатами и Грузией 
по поводу военной техники. Ведь Соединенным Штатам ничего не стоит поставить той же Грузии несколько бывших в 
употреблении вертолетов, а для Грузии это чуть ли не половина этой армии. Поэтому здесь вопрос может измениться очень 
быстро. Сейчас 99 процентов, а через два года эта доля может оказаться гораздо ниже. 

ЖАРИХИН: Это безусловно.

Украинская деприватизация: что приобретают Киев и Запад, но 
теряет Россия

Прайм-ТАСС, 17.02.2005
Новое руководство Украины оказалось более радикальным, чем ожидалось. По-крайней мере, оно начало свою 

деятельность с того, что подняло весьма спорный и неоднозначный вопрос – законность приватизации в стране. Как и в 
России,  на  Украине  приватизация  проводилась  в  весьма  сжатые  сроки  и  зачастую  с  нарушениями  законодательства. 
Масштабы украинской приватизации, конечно, несопоставимы с российскими, однако с 1992 года в стране было продано 
более 92 тысяч фирм - от больших корпораций до маленьких магазинчиков.

Теперь  не  исключено,  что  все  эти  компании  в  одночасье  могут  лишиться  новых  владельцев,  а  самим 
новоиспеченным собственникам придется оправдываться в суде. После вчерашнего заседания кабинета министров новый 
премьер  Украины  Юлия  Тимошенко  заявила  журналистам,  что  правительство  страны  совместно  с  Генеральной 
прокуратурой  планирует  пересмотреть  уголовные  дела  в  связи  с  приватизацией.  Речь  идет  о  3  тысячах  объектов, 
приватизированных в течение 5 лет. По словам главы правительства, сомнительные уголовные дела касались различных 
нарушений в процессе приватизации, в частности, неправомерно заниженной оценки государственного пакета акций. При 
этом они закрывались "по телефонному поручению". Ранее президент Украины Виктор Ющенко заявлял, что под вопросом 
обстоятельства приватизации лишь "нескольких десятков".

В  организации  незаконных  сделок  обвиняют,  разумеется,  чиновников  прежнего  правительства.  Именно  они 
содействовали продаже ряда объектов сторонникам бывшего президента Леонида Кучмы по заниженной цене.  Прежде 
всего, это касается металлургического комбината "Криворожсталь", проданный в 2004 г бизнесменам, имеющим тесные 
связи  с  властью.  В  частности,  одним  из  новых  владельцев  этого  предприятия  стал  зять  Л.Кучмы  Виктор  Пинчук. 
"Криворожсталь" была продана за 800 млн долл США,  в то  время,  как  ее реальная стоимость составляет,  по словам 
В.Ющенко, как минимум 3 млрд долл. Это стало возможным потому, что организаторы конкурса сознательно отодвинули от 
участия в нем заинтересованные зарубежные компании, хотя такие претенденты, как российский концерн "Северсталь" и 
люксембургский концерн Arcelor, предлагали 1,2 млрд долларов США, а концерн Mittal Steel еще больше.

Еще во время предвыборной борьбы на Украине эта сомнительная по чистоте сделка стала своего рода козырем 
оппозиции,  обвинявшей  действующего  президента  и  его  окружение  в  коррумпированности  и  разбазаривании 
государственной собственности. Однако, по данным западных СМИ, между новыми владельцами комбината и оппозицией в 
тот  период  было  заключено  некое  соглашение  о  том,  что  команда  во  главе  с  В.Пинчуком  задним  числом  внесет  в 
государственный бюджет доплату за "Криворожсталь" в  размере 700 млн долл.  Этот  вариант больше всего устраивал 
олигархов,  однако  после  победы  новое  правительство  оказалось  настроено  более  бескомпромиссно,  чем  во  время 
избирательной  компании.  Теперь  вопрос  о  законности  этой  и  массы других  подобных  сделок  решит  суд.  Вряд  ли  он 
признает, что все они проходили с нарушениями, но по "Криворожстали" такое решение уж точно будет вынесено. Об этом 
уже  заявил  украинский  президент.  "Чего  бы  ни  стоило  моему  правительству,  мы  возвратим  "Криворожсталь"  в 
собственность  государства",  -  подчеркнул  он.  Впрочем,  некоторые  аналитики  считают,  что  Украина  может  пойти  по 
наиболее легкому пути - произвести переоценку комбината и потребовать уплаты новой цены от нынешних владельцев 
вместо того,  чтобы организовывать новый аукцион.  Это даст В.Ющенко возможность показать, что он может заставить 
олигархов подчиниться и играть по правилам, отмечают они.

Но если все-таки дело дойдет до суда, который признает приватизацию "Криворожстали" незаконной, какова будет 
дальнейшая судьба предприятия? В первую очередь, его снова могут продать на открытом аукционе. Новая власть уже 
пообещала, что условия проведения такого аукциона будут максимально открытыми и честными, и доступ на него получат 
все  компании,  которые  этого  пожелают.  Несмотря  на  цену  от  3  млрд  долл,  объявленную  В.Ющенко,  иностранные 
инвесторы  продолжают  проявлять  интерес  к  покупке.  Ряд  зарубежных  и  российских  компаний,  в  том  числе  Arcelor, 
"Евразхолдинг",  Mittal  заявляют  о  сохранении  интереса  к  участию  в  повторной  приватизации  крупнейшего 
металлургического предприятия Украины. Российская "Северсталь" уже во время проведения первого аукциона выражала 
готовность заплатить за "Криворожсталь" больше, чем победители - 1,2 млрд долл США, не исключено, что при проведении 
повторного аукциона эта сумма может быть существенно увеличена.

Однако  есть  и  вариант,  предусматривающий,  что  это  предприятие  будет  оставлено  в  государственной 
собственности.  "Эта  отрасль  /металлургическая/  является  исключительно  доходной,  она  может  формировать  сегодня 
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колоссальные поступления в  бюджет страны.  Поэтому стоит подумать,  надо ли этот  объект  снова приватизировать",  - 
отметил В.Ющенко.

В любом случае, ситуация с "Криворожсталью", очевидно, станет прецедентом и может потянуть за собой сотни, а 
то и тысячи подобных дел. Все это грозит Украине кампанией по массовой реприватизации, которую экономика страны, и 
без  того  подорванная  беспрецедентным  избирательным  марафоном,  может  и  не  выдержать.  Борис  Немцов,  недавно 
назначенный советником президента Украины уже заявил,  что "страна не выдержит три тысячи "ЮКОСов".  Это может 
самым  плачевным  образом  сказаться  на  настроениях  инвесторов,  которые  в  массовом  порядке  побегут  из  страны, 
прихватив все свои капиталы.

В  то  же  время,  большинство  экспертов  пока  не  торопятся  давать  происходящему  однозначные  оценки. 
Предсказать  будущее  этой  реформы  сейчас  крайне  затруднительно,  считают  эксперты,  опрошенные  ПРАЙМ-ТАСС. 
Заместитель директора Института стран СНГ Владимир Жарихин считает, что для того, чтобы делать какие-либо выводы, 
нужно выждать время. "В таких странах, как Россия и Украина ничего невозможного нет", - заявил он. Поэтому можно ждать 
всего, чего угодно. Но оценить, до какого уровня глубины реприватизации опустятся украинские руководители, сейчас вряд 
ли возможно. Правительство Украины лишь недавно пришло к власти, и даже в заявлениях президента и премьер-министра 
относительно числа "сомнительных приватизаций" наблюдаются явные разногласия. К тому же, между правительством и 
внутренними и внешними собственниками уже существуют  определенные сложившиеся отношения,  разрушать которые 
невыгодно ни той, ни другой стороне. Пока реально названа лишь одна "жертва" грядущей реприватизации, об их итоговом 
числе судить нельзя, считает В.Жарихин.

С таким утверждением согласен и первый заместитель председателя правления Оргрэсбанка Игорь Буланцев. По 
его мнению, последствия реприватизации будут зависеть от правил игры, которые установят новые украинские власти. В 
частности,  очень  важно,  будут  ли  компаниям  предоставлены  гарантии  того,  что  сделки  в  дальнейшем  не  будут 
пересматриваться.  Если  все  эти  условия  будут  соблюдены,  экономика  Украины  будет  развиваться  очень  хорошими 
темпами, считает И.Буланцев. Новые украинские власти пользуются поддержкой Запада, и соответственно в результате 
проведения реприватизации можно ожидать существенного притока западных инвестиций.

В то же время, И.Буланцев полагает, что такой сценарий развития событий не самым лучшим образом отразится 
на  российских  компаниях,  владеющих  собственностью на  Украине.  Причиной  этого  станет  то,  что  правительство  этой 
страны  предоставит  режим  наибольшего  благоприятствования  предприятиям  с  западным  капиталом,  российские  же 
компании, вероятно, окажутся "на вторых ролях".

Вероятно, именно поэтому мы не наблюдаем в западных СМИ гневных откликов на происходящее на Украине. 
Напротив,  в них появляются высказывания о том,  что иностранные инвесторы оценивают происходящее на Украине с 
диаметрально противоположных позиций, нежели российскую ситуацию с "ЮКОСом". Представитель Всемирного банка Пол 
Бирмингем полагает, что история с "Криворожсталью" убеждает инвесторов в прозрачности и справедливости приватизации 
при новом правительстве. Страшно представить ту волну возмущения, которую Запад обрушил бы на Россию в случае, 
если бы попытка массовой реприватизации произошла у нас в стране. Ведь одно только "дело "ЮКОСа" нам до сих пор 
припоминают буквально "на каждом углу". Причины таких "двойных стандартов" при подходе к оценке одного и того же 
события в соседних странах, экономика которых во многом схожа и в начале 90-х годов прошлого века переживала одни и 
те же проблемы, очевидны. Запад рассчитывает на то, что Украина предоставит ему максимально льготные условия для 
развития бизнеса на своей территории, а реприватизация устранит конкурентов в лице российских компаний.

В  то  же  время,  российские  компании,  приватизировавшие  крупнейшие  украинские  нефтеперерабатывающие 
заводы, уверены, что радикальные намерения нового правительства их не коснутся. "Мы выполнили все инвестиционные 
обязательства, претензий у Генпрокуратуры не было",  -  сказали, в частности, в компаниях "Лукойл-Украина Холдинг" и 
торговый дом "ТНК-Украина".

Скорее всего, развитие ситуации с "Криворожсталью" и станет тем показателем, который определит дальнейший 
сценарий  развития  событий  и,  соответственно,  ответные  шаги  инвесторов.  Однако,  возможно,  все  обойдется  "малой 
кровью". Председатель фонда госимущества Михаил Чечетов заявил сегодня, что массовая реприватизация Украине не 
грозит, а проверки, в том числе и в регионах – обычный рабочий процесс. По словам М.Чечетова, фонд госимущества сам 
"через суды разрывает договоры по 350 объектам", где инвесторы не выполняют свои обязательства.

Министр украинской юстиции подал в отставку из-за Березовского 
Радио «Курс», 17.02.2005

Министр юстиции Роман Зварыч уходит в отставку..."Я не позволю, чтобы любые бизнесмены, которые являются 
также  народными  депутатами  Украины и  имеют  очень  мощные позиции в  нефтеперерабатывающей сфере,  напрямую 
вмешивались в работу моего ведомства. И, во-вторых, я также не буду позволять, чтобы решениями отдельных членов 
правительства осуществлялась попытка втянуть членов моей семьи в коррупционные схемы", -  сказал представителям 
украинских информагентств господин Зварыч. По мнению заведующего отделом Украины Института стран СНГ Кирилла 
Фролова,  министр  юстиции  "пересолил",  усиленно  лоббируя  приезд  в  Киев  известного  предпринимателя  Бориса 
Березовского. Против визита олигарха выступил влиятельный министр по чрезвычайным ситуациям Давид Жвания. Однако 
Зварич  заявил,  что  Борис  Абрамович  — политический  беженец  и  потому  имеет  право  жить  на  территории  Украины. 
Заявление Зварича вкупе с назначением Немцова на пост советника Ющенко создало "критическую массу" в отношениях с 
Россией. Поэтому министра юстиции было решено принести в жертву. Однако, по мнению Фролова, отставка Зварича не 
меняет  общий  антироссийский  вектор  политики  Ющенко.  В  то  же  время  информированный  источник  в  парламенте 
утверждает, что уход Романа Зварича в отставку с поста главы Минюста, скорее всего, связан с "семейными проблемами, 
которые вошли в конфликтную ситуацию с бизнес-интересами".  Зварыч стал первым министром нового правительства, 
который решил оставить свой пост. 
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Глава Минюста Украины оказался профессионально 
неподготовлен

РИА "Новости", 18.02.2005
Министр  юстиции  Украины  Роман  Зварич,  подавший  накануне  в  отставку,  оказался  недостаточно 

профессионально подготовлен с точки зрения украинского права для работы в этом министерстве. Такое мнение высказал 
РИА "Новости" в пятницу депутат Госдумы, директор Института стран СНГ Константин Затулин. 

"Роман  Зварич  -  не  советский  человек,  приехавший  на  Украину  из  США,  он  американец  украинского 
происхождения.  В  его  министерстве  сложилась  напряженная  ситуация.  И  он  оказался  недостаточно  профессионально 
подготовлен с точки зрения украинского права для работы в этом министерстве", - сказал он. 

Зварич мотивировал свою отставку недопустимостью давления на его ведомство со стороны бизнесменов. 
"Я не позволю, чтобы какие-либо бизнесмены, которые являются также народными депутатами Украины и имеют 

очень мощные позиции в нефтеперерабатывающей сфере, напрямую вмешивались в работу моего ведомства", - сказал он. 
"Я  не  знаю,  о  каких  депутатах-нефтяниках  идет  речь,  -  сказал  Затулин.  -  Но  очевидно,  что  для  Америки  в 

нынешней  ситуации  на  Украине  много  нового.  Американцы  верят  в  правоту  закона,  а  "оранжевая  революция"  плохо 
вписывается в законодательство". 

Российский депутат указал также на то, что премьер-министр Украины заявила о намерении проверить законность 
приватизации трех тысяч предприятий. 

"Вряд ли  это  создает  комфортные условия  для  исполнения министром юстиции своих  обязанностей.  Ему  бы 
(Зваричу) пришлось согласиться с Тимошенко", - считает Затулин. 

Он не исключил, что "это внесло каплю в решение Зварича подать в отставку". 

Поддержка соотечественников продолжается
«Молодежь Эстонии», 18.02.2005

После  большого  перерыва на  этой  неделе  в  России  вновь  собралась  правительственная  комиссия  по  делам 
соотечественников за рубежом.

Мы  связались  по  телефону  с  Москвой  и  попросили  Виталия  СКРИННИКА,  исполнительного  директора 
Международного совета российских соотечественников, директора Института современных диаспор, присутствовавшего на 
заседании, подробнее рассказать о поднимавшихся там вопросах.

— Как  вы  знаете,  очевидно,  в  России  уже  год  идет  административная  реформа.  В  связи  с  этим  изменения 
произошли и в правительственной комиссии по делам соотечественников за рубежом. Несколько иным стал ее формат и 
состав.

Сменился руководитель. И это естественно. Раньше эта правительственная комиссия замыкалась на одного из 
вице-премьеров.  Но  теперь,  как  вы,  наверное,  знаете,  вице-премьер  в  правительстве  РФ  один¤—¤Александр  Жуков. 
Закрепить  за  ним  правительственные  комиссии  по  разным  направлениям,  разумеется,  невозможно.  И  теперь 
правительственную комиссию по делам соотечественников за рубежом возглавляет министр иностранных дел РФ Сергей 
Лавров. Заместителем его назначена Элеонора Митрофанова, руководитель Росзарубежцентра, уже имеющая опыт работы 
с  зарубежными  соотечественниками.  Ответственным  секретарем  остался  Сергей  Николаев,  уже  работавший  в  этом 
качестве не один год.  В Эстонии его знают, он бывал в республике, участвовал в работе конференций по проблемам 
соотечественников в Балтии.

В состав комиссии вошли 24 человека. И среди них такие известные люди, как Михаил Маргелов и Константин 
Косачев,  руководители комитетов  Совета  Федерации и  Государственной  Думы РФ,  Андрей  Кокошин,  Владимир Лукин, 
уполномоченный  по  правам  человека  в  Российской  Федерации,  Константин  Затулин,  директор  Института  СНГ, 
представители администрации президента, МИДа РФ и т.д. Есть основания полагать, что комиссия расширится еще на 4-5 
человек.

— Какие же вопросы рассматривались на этом первом после значительного перерыва заседании комиссии?
— В повестку дня вошли вопросы, касающиеся организации работы комиссии на 2005 год. Рассматривались итоги 

разного рода мероприятий по поддержке российских зарубежных соотечественников в 2004 году. Разумеется, говорилось и 
о  задачах  комиссии  в  2005  году.  Приоритетными  направлениями  в  работе  с  соотечественниками  комиссия  считает 
реализацию  программ  по  сохранению  русского  языка,  культуры  и  образования,  защиту  прав  и  законных  интересов 
соотечественников, развитие гуманитарных, научных и деловых связей России с российской диаспорой за рубежом. Особое 
внимание будет уделено проведению мероприятий, связанных с 60-летием Победы, поддержке ветеранов и инвалидов 
Великой Отечественной войны.

Шел  разговор  и  о  создании  рабочей  группы  по  подготовке  предложений  для  внесения  изменений  в  Закон  о 
соотечественниках.  Был  затронут  вопрос  и  о  венгерском  опыте  работы  с  соотечественниками,  возможностях  его 
использования в Российской Федерации.

Комиссия рассмотрела отчет ответственного секретаря Сергея Николаева о том, что сделано в предшествующий 
период. И вот новшество: создан и утвержден президиум комиссии. Раньше такой структуры не было.

— Очевидно,  она  должна  усилить  оперативность  рассмотрения  вопросов,  словом,  организационную  сторону 
деятельности комиссии?

— Наверное. В президиум вошли очень известные, авторитетные люди из числа членов комиссии: сам Сергей 
Лавров, Андрей Кокошин, Владимир Лукин и другие.

Комиссия рассмотрела и еще один очень важный вопрос, она распределила те 302,4 миллиона рублей, которые 
отдельной строкой в бюджете Российской Федерации направлены на нужды соотечественников в 2005 году. Отметим, что 
это на 20% превышает аналогичные расходы в 2004 году. При этом особенно подчеркивалось, что надо внедрять в работу с 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

29



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

соотечественниками научные подходы, глубже вникать в то, что происходит на местах, знать ситуацию. И уж исходя из 
этого, планировать свои мероприятия, всю работу с соотечественниками.

* * *
Словом,  поддержка  Россией  своих  соотечественников  за  рубежом  не  сворачивается.  И  это,  пожалуй,  самое 

главное.
Конечно, невозможно было не спросить Виталия Михайловича Скринника, будет ли продолжен проект «Стипендии 

мэра Москвы», благодаря которому несколько сотен русских студентов в Эстонии уже получили высшее образование, а 
около 70 человек еще учатся, надеясь с помощью так называемых «лужковских стипендий» закончить вузы. Мы ведь знаем, 
и наша газета неоднократно писала об этом, что поправки, внесенные Государственной Думой России в прошлом году в 
законодательство, фактически исключили для субъектов федерации возможность оказывать помощь соотечественникам за 
рубежом.  Финансирование  деятельности,  касающейся  соотечественников,  должно  в  соответствии  с  законодательством 
производиться за счет средств федерального бюджета. Виталий Михайлович объяснил нам, что в конце декабря прошлого 
года  Госдума Российской Федерации приняла  поправки к  закону  о  разграничении полномочий между органами власти 
субъектов  РФ  и  властными  структурами  Российской  Федерации.  Эти  поправки  опять-таки  не  решили  вопрос. 
Финансирование  по-прежнему  отнесено  к  федеральному  бюджету.  Нигде  не  сказано,  что,  скажем,  Московское 
правительство, фонды, существующие при нем, могут продолжать осуществлять свои программы.

Московское правительство, по словам Виталия Скринника, обратилось за разъяснениями в министерства юстиции 
и финансов. Известно также, что с письмом в соответствующие инстанции обратился МИД России. Виталий Михайлович 
говорит,  что  есть  основания  надеяться:  Московскому  правительству  дадут  возможность  продолжать  свои  программы 
поддержки соотечественников за рубежом, в том числе и проект «Стипендии мэра Москвы». Пока подтверждающих такое 
решение документов Скринник,  по его словам, не видел, но московское правительство, как он утверждает, продолжает 
бороться за свое право поддерживать зарубежных россиян, оставшихся по большой части за пределами страны отнюдь не 
по своей воле. МИД России, по словам Скринника, поддерживает стремление Москвы помогать соотечественникам. И не 
только Москвы, но и других субъектов федерации… Сейчас вопрос решается, и Скринник надеется, что он будет решен 
положительно.

Представители МИДа России, побывавшие в конце прошлого года в Таллинне и встречавшиеся с организациями 
российских  соотечественников,  утверждали,  что  в  России  начинается  подготовка  к  Конгрессу  соотечественников, 
намеченному на 2005 год. Состоится ли он? Мы обратились с этим вопросом к Виталию Скриннику, тем более что он как 
исполнительный директор Международного Совета российских соотечественников должен, очевидно, иметь к подготовке и 
проведению Конгресса самое непосредственное отношение. Виталий Михайлович сказал, что правительственная комиссия 
по делам соотечественников за рубежом обсуждала этот вопрос. Министр иностранных дел РФ Сергей Лавров, по словам 
Скринника, проинформировал членов комиссии, что соответствующее письмо было направлено в правительство России. И 
согласие правительства на проведение Конгресса в IV квартале 2005 года получено. Свое слово должен сказать президент 
Владимир Путин. От его решения, собственно, все и зависит. Однако на этот счет высказываются разные точки зрения. 
Константин Затулин, например, считает, что Конгресс проводить надо, но стоило бы отодвинуть его во времени, скажем, 
наметить на 2006 год, поскольку не выполнены еще полностью и решения I Конгресса соотечественинков, состоявшегося в 
2001 году. Люди снова будут поднимать те же вопросы. Сам Виталий Скринник с такой точкой зрения согласен. И хотя, как 
выразился Скринник, колесо подготовки уже запущено, окончательное решение зависит от президента России.

Словом, мы все, очевидно, скоро узнаем и о новостях обязательно проинформируем наших читателей.

Выборы в Молдавии: Госдума РФ в недоумении
РИА "Новости", 8.02.2005. 

Российские парламентарии выражают недоумение в связи с тем, что депутатов Госдумы не пригласили работать в 
качестве наблюдателей на выборах в Молдавии. Об этом заявил в пятницу член думского комитета по делам СНГ и связям 
с соотечественниками Константин Затулин. 

"Российские парламентарии не приглашены участвовать в качестве наблюдателей в выборах в Молдавии, что 
беспрецедентно", - заявил Затулин. 

Он  указал,  что  "молдавская  сторона  сочла  возможным  при  этом  пригласить  в  качестве  наблюдателей 
представителей парламентов ряда европейских стран". 

Затулин напомнил, что молдавские наблюдатели работали на парламентских выборах в России. 
Депутат сообщил, что подготовил текст протокольного поручения профильным комитетом по данному вопросу, 

которое будет роздано депутатам в зале пленарных заседаний. 

Госдума РФ рассмотрит заявление о введении экономических 
санкций в отношении Молдовы

«Регнум», 18.02.2005
Сегодня,  18  февраля  на  пленарном  заседании  Государственная  Дума  РФ  приняла  решение  рассмотреть 

заявление комитета по делам СНГ и связям с соотечественниками о необходимости введения экономических санкций в 
отношении Республики Молдова.

По  словам  главы  комитета  Андрея  Кокошина,  в  последнее  время  наблюдается  обострение  ситуации  вокруг 
Приднестровья.  "Мы должны принять  ответные меры для  стабилизации обстановки,  -  заявил глава  комитета,  -  чтобы 
вернуть Кишинев в правовое русло". По словам депутата, данные меры могуг быть приняты в рамках четырехстороннего 
меморандума.
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А.Кокошина  поддержал  член  комитета  Константин  Затулин,  который  назвал  действия  Республики  Молдова 
"беспрецедентными". Он напомнил, что официальный наблюдатели Молдавии присутствовали на выборах в России, однако 
теперь Молдова отказывается направлять ответное приглашение в адрес России.

Комментируя заявление главы комитета по делам СНГ и связям с соотечественниками, лидер ЛДПР Владимир 
Жириновский заявил, что его партия поддержит текст заявления в том случае, если вся вина за происходящее в Молдове 
будет возложена на коммунистов, которые руководят республикой.

Депутаты о Молдове: Русофобы! Жируют на помощи России! 
Хватит с ними цацкаться!

«Регнум», 18.02.2005
Как  уже  сообщало ИА REGNUM,  18  февраля Госдума приняла  заявление  о  рекомендуемых  ответных мерах 

России  в  отношении  Молдовы в  связи  с  проводимым  властями  Республики  курсом  на  обострение  обстановки  вокруг 
Приднестровья.  Как  сообщает  корреспондент  ИА  REGNUM,  представляя  текст  заявления  депутат  от  "Родины"  Виктор 
Алкснис  подчеркнул,  что  Владимиру  Воронину  сегодня  похвастатья  нечем,  он  "крутой  национал-патриот".  "Хватит  уже 
цацкаться с людьми, которые нас обманули!". Депутат отметил, что Россия всегда экономически помогала Молдове, но 
"Воронин  получил команду из  Вашингтона  не  подписывать  Меморандум Козака.  В.Алкснис  напомнил депутатам,  какие 
заявления сегодны слышны от Молдовы: Россия якобы ведет оккупационную деятельность в Республике. "А сама (Молдова 
-  прим.  ИА  REGNUM)  хочет  вступить  в  Евросоюз  и  НАТО...  Жирует  на  помощи  России!".  В.Алкснис  подчеркнул,  что 
введение  экономических  санкций  в  отношении  Молдовы необходимо:  пусть  платят  за  газ  столько,  сколько,  например, 
Румыния. Касаясь введения визового режима, депутат подчеркнул: "В нашей стране сотни тысяч гастарбайтеров. Скоро 
будет их съезд. Пусть выскажут свое отношение к политике Воронина". По мнению депутата заявление Госдумы вызовет 
возмущение главы Молдавии и станет для него "холодным душем".

От ЛДПР выступили Владимир Жириновский и Алексей Митрофанов. Оба депутата обратили внимание коллег на 
то, что В.Воронин представитель коммунистической партии. "Все бывшие коммунисты, руководящие бывшими советскими 
республиками нагнетают антирусские настроения", - заявил А.Митрофанов, напомнив, что лидер КПРФ Геннадий Зюганов в 
свое  время  активно  поддерживал  Воронина.  С  этой  позиций  согласился  В.Алкснис:  "Вы  правы...  Однако,  Воронин  - 
национал-коммунист...  Это  горький  вывод  для  КПРФ".  В  свою  очередь  В.Жириновский  еще  раз  поднял  вопрос  о 
необходимости создания Генконсульства России в Тирасполе. "Это реальное влияние на ситуацию. Мы постоянно об этом 
говорим, но ничего не делаем. МИД считает, что это осложнит взаимоотношения с Молдовой. Но они уже осложнены!". По 
мнению В.Жириновского, Россия сама виновата в такой политике Молдовы: "они ведут себя так, как когда-то мы". Лидер 
ЛДПР  напомнил,  что  в  начале  90-х  мы  позволяли  себе  покупать  сок  на  Западе  за  1,5  доллара,  тогда  как  Молдова 
предлагала нам его за 6 центов. "Мы их сначала бросили, повернувшись к дальнему зарубежью, теперь они поступают 
также".  "Пролетарский  интернационализм  невозможен",  -  резюмировал  свое  выступление  лидер  ЛДПР,  отметив,  что 
Воронин  дождется  "рабочей  революции":  "надо  действовать  согласно  нашему  постановлению.  Гастарбайтеры  сами 
разберутся с Ворониным".

Выступая от КПРФ Валентин Романов признал, что "проблема нелегка для представителей левого крыла". Вместе 
с  тем,  по его мнению,  все руководители новых республиканских образований после распада СССР -  антикоммунисты. 
"Исключение составляет Александр Лукашенко". Касаясь непосредственно политики В.Воронина, В.Романов отметил, что у 
него "проамериканский сдвиг", однако это не только проблема Молдовы. По мнению представителя КПРФ, виной всему - 
выборы в Республике.  Депутат заявил, что интернационал все равно победит, призвав не спекулировать на теме.  Как 
отмечает корреспондент ИА REGNUM, КПРФ саботировала голосование по заявлению Госдумы. Константин Затулин от 
"Единой России" также поддержал идею введения экономических санкций в отношении Республики. "Конфронтация может 
случиться". Депутат напомнил, что В.Воронин хотел блокировать Приднестровье еще и с украинской стороны: "и сейчас 
Украина пересматривает свою политику". К.Затулин назвал заявление Госдумы "отрезвляющим документом". От "Родины" 
Николай Павлов обратил внимание коллег, что "это прерогатива парламента". "Мы имеем много прав, но не используем их". 
Депутат призвал Госдуму активнее влиять на ситуацию: "отношения с бывшим братским народом важны для всех".  Он 
напомнил, что в Тирасполе стоит лучший памятник основателю-Суворову. Касаясь личности Воронина, Н.Павлов заявил, 
что он не имеет с коммунистической идеей ничего общего: "Русофобия Кишинева очевидна. Она нарастает".

Как отмечает корреспондент ИА REGNUM, подытоживая дискуссию глава Комитета Госдумы по делам СНГ и 
связям  с  соотечественниками  и  инициатор  заявления  Андрей  Кокошин  согласился,  что  заявление  В.Жириновского  о 
необходимости создания Генконсульства России в Тирасполе - оправданно: "я согласен с этим, но это будет обсуждаться в 
рамках отдельного постановления Госдумы".

В Думе критикуют отказ Молдавии от российских наблюдателей
РИА «Новости», 18.02.2005

Российские парламентарии выражают недоумение в связи с тем, что депутатов Госдумы не пригласили работать в 
качестве наблюдателей на выборах в Молдавии. Об этом заявил в пятницу член думского комитета по делам СНГ и связям 
с соотечественниками Константин Затулин.

"Российские парламентарии не приглашены участвовать в качестве наблюдателей в выборах в Молдавии, что 
беспрецедентно", - заявил Затулин. Он указал, что "молдавская сторона сочла возможным при этом пригласить в качестве 
наблюдателей представителей парламентов ряда европейских стран".

Затулин напомнил, что молдавские наблюдатели работали на парламентских выборах в России. Депутат сообщил, 
что  подготовил  текст  протокольного  поручения  профильным  комитетом  по  данному  вопросу,  которое  будет  роздано 
депутатам в зале пленарных заседаний.
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Затулин: Молдавия нарушает нормы двусторонних контактов
РИА "Новости", 18.02.2005. 

Действия молдавского руководства демонстрируют, что в Молдавии не хотят, чтобы в России знали, как на самом 
деле проходят выборы в республике. 

Такое мнение в интервью РИА "Новости" высказал в пятницу член думского Комитета по делам СНГ, директор 
Института стран СНГ Константин Затулин. 

"Тот факт, что ЦИК Молдавии не направил приглашений депутатам Госдумы для участия в работе в качестве 
наблюдателей, но пригласил парламентариев из Литвы, Латвии, Эстонии, США и Румынии, демонстрирует, что Россию 
сознательно  вычеркивают  и  не  хотят,  чтобы  российские  наблюдатели  знали,  что  происходит  на  выборах",  -  сказал 
парламентарий. 

По  мнению  парламентария,  действия  молдавской  стороны  "нарушают  элементарные  традиции  и  нормы 
двусторонних  межгосударственных  и  межпарламентских  контактов".  Затулин  также  напомнил,  что  молдавская  сторона 
депортировала из страны шестерых граждан России, которые занимались мониторингом перед парламентскими выборами. 

"В результате всех этих действий назревает ситуация, грозящая, в том числе, размораживанием приднестровского 
конфликта", - сказал Затулин. По его мнению, последние действия официального Кишинева "направлены против интересов 
мира в регионе, против интересов в России". 

Говоря  о  готовящемся  заявлении  нижней  палаты  российского  парламента  в  связи  с  ситуацией  в  Молдавии, 
Константин Затулин не исключил, что Госдума предложит объявить определенные санкции по отношению к Молдавии. 

"Все  так  называемые  "экономические  успехи"  руководства  Молдавии  -  плод  российско-молдавской  дружбы и 
сотрудничества", - сказал он. 

По мнению парламентария, Госдума может предложить объявить пакет санкций против республики, и указал, что 
"в настоящее время российская сторона продает Молдавии газ по цене, которая значительно ниже той, по которой газ 
отпускается на Украину". 

Молдавия предпочла европейских наблюдателей депутатам 
Госдумы

РИА «Новости», 18.02.2005
Российские парламентарии крайне возмущены тем, что депутатов Госдумы не пригласили работать в качестве 

наблюдателей на выборах в Молдавии. Об этом, как сообщает РИА "Новости", заявил в пятницу член думского комитета по 
делам СНГ и связям с соотечественниками Константин Затулин. 

"Российские парламентарии не приглашены участвовать в качестве наблюдателей в выборах в Молдавии, что 
беспрецедентно", - заявил депутат, подчеркнув, что "молдавская сторона сочла возможным при этом пригласить в качестве 
наблюдателей представителей парламентов ряда европейских стран". 

Затулин напомнил, что молдавские наблюдатели работали на парламентских выборах в России. Депутат сообщил, 
что  подготовил  текст  протокольного  поручения  профильным  комитетом  по  данному  вопросу,  которое  будет  роздано 
депутатам в зале пленарных заседаний. 

Ранее  правоохранительные  органы  Молдавии  задержали  и  выдворили  из  страны  группу  российских 
правозащитников - экспертов движения "За права человека!". Они прибыли в республику с целью мониторинга местных 
СМИ и аккредитации международных наблюдателей на выборах в парламент Молдавии 6 марта 2005 года. Сообщение об 
этом инциденте руководство движения отправило послу ОБСЕ в Молдавии. 

В свое время между МИД Молдавии и делегацией Госдумы РФ, посетившей республику в начале февраля, уже 
возникали  трения.  Министерство,  в  частности,  посчитало,  что  приезд  этой  делегации  на  территорию  Молдавии  без 
соответствующего предварительного уведомления местных властей противоречит существующей международной практике 
и  отношениям  между  двумя  странами-партнерами.  МИД  расценил  визит  российских  депутатов  и  их  заявления  как 
вмешательство во внутренние дела республики.

«Буревестникам революции» подрезали крылья
«ГазетаСНГ», 18.02.2005

Варвара Злобина
Российские  политтехнологи  все  чаще  навлекают  на  себя  гнев  властей  тех  стран  Содружества,  в  которые 

приезжают  просто  подзаработать.  Ладно  бы  еще  работали,  не  провозглашая  себя  проводниками  российской  внешней 
политики  и  не  прикрываясь  именами  высочайших  госчиновников.  А  то  ведь  подают  свои  пиар-изыскания  с  большим 
пафосом. Вот и получается, что их потом с позором изгоняют из республик, а то и обвиняют в уголовщине. 

Нескольких российских пиарщиков, приехавших в Кишинев, чтобы консультировать местных политиков накануне 
парламентских выборов, некоторое время назад выдворили из Молдавии. На этом власти не успокоились и, как сообщает 
«Регнум»,  вчера  молдавское  МВД  получило  устное  указание  президента  ужесточить  паспортный  режим.  За  всеми 
гражданами России, приехавшими в страну позже 15 декабря 2004 г., должно быть установлено наблюдение. Всех россиян, 
уличенных в общении с представителями политических объединений Молдавии, будут безжалостно депортировать. 

Узнав  о  подобных  бесчинствах  в  отношении  российских  политтехнологов  и  «правозащитников»,  российские 
парламентарии  сильно  возмутились.  Госдума  обсудила  вопрос  об  эскалации  напряженности  вокруг  Приднестровья. 
Зампредседателя  комитета  по  делам  СНГ  Константин  Затулин  предложил  обратиться  в  российский  МИД  с  просьбой 
прояснить ситуацию с приглашением российских наблюдателей на парламентские выборы в Молдавию. Как оказалось, 
Кишинев давно направил приглашения для западных наблюдателей, «забыв» при этом позвать их коллег из России. «Есть 
основание полагать, что молдавская сторона противится приглашению наших наблюдателей», - решил Затулин. 
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Между тем молдавские власти не намерены приостанавливать операцию по борьбе с «незаконной миграцией» - 
так они называют борьбу с российскими пиарщиками. Конечно, политтехнологи снискали себе недобрую славу на просторах 
СНГ, но вот чем президенту Молдавии Владимиру Воронину не угодила миссия наблюдателей от СНГ? Приехала бы во 
главе  с  Владимиром  Рушайло,  признала  бы,  как  обычно,  голосование  «свободным,  честным,  легитимным  и 
транспарентным», и уехала бы домой.

Госдума предупредила Молдавию о возможности санкций
«Страна.Ру», 18.02.2005

В пятницу Госдума подавляющим большинством голосов приняла заявление, в котором выражается "глубокая 
озабоченность обострением обстановки вокруг  Приднестровья,  которое вызвано действиями официального руководства 
Молдавии".  Как  сообщает  парламентский  корреспондент  Страны.Ru  Елена  Земскова,  этот  документ  был  принят  375 
голосами  депутатов.  В  случае  продолжения  блокады Приднестровья  российские  парламентарии  пригрозили  Кишиневу 
ответными мерами экономического характера.

"Молдавский вопрос" не был изначально включен в повестку дня пленарного заседания. Рассмотреть проект этого 
заявления предложил глава думского комитета по делам СНГ и связям с соотечественниками Андрей Кокошин, который 
заявил о необходимости ответного слова в адрес "вызывающих действий со стороны официального Кишинева". Призвав 
ввести против Молдавии экономические санкции, депутат подчеркнул, что "именно так можно стабилизировать ситуацию и 
вернуть действия Кишинева в правовое поле".

В тексте  принятого Думой заявления предлагается отказаться от  поставок в  Россию молдавской алкогольной 
продукции и табачных изделий, а наши энергоносители экспортировать в эту республику по мировым ценам. Кроме того, 
депутаты  поставили  вопрос  о  необходимости  введения  визового  режима  в  отношении  Молдавии.  В  то  же  время 
подчеркивается, что все указанные меры не будут касаться жителей Приднестровья.

Инициатива  Кокошина  нашла  живой  отклик  у  многих  депутатов.  Член  фракции  "Единая  Россия"  Константин 
Затулин, присоединившись к сказанному, обратил внимание на то, что на предстоящие парламентские выборы в Молдове 
"по непонятным причинам не приглашается российская делегация". По его словам, есть основания предположить, что это 
вызвано  противодействием  молдавских  властей.  "Это  беспрецедентно,  ведь  молдавские  делегаты  участвовали  в 
наблюдении за нашими выборами", - отметил Затулин.

Лидер ЛДПР Владимир Жириновский обострение ситуации в Молдавии объяснил тем, что ту власти там находятся 
коммунисты. "Это принцип, заложенный во всех коммунистических партиях. Также коммунисты Украины легли под Ющенко 
и не помогли Януковичу.  Все коммунисты -  уже давно не интернационалисты,  напротив,  они демонстрируют открытые 
антироссийские настроения", - сказал он. После этого Жириновский заявил, что властям Молдавии грозит не "оранжевая", а 
"рабочая" революция.

Думская фракция КПРФ приняла эти словам на свой счет, однако ее члены признались, что им "стыдно за таких 
коммунистов,  как  президент Молдавии Владимир Воронин".  "Единственным коммунистом на пространстве СНГ остался 
президент Белоруссии Александр Лукашенко,  он выступает за укрепление союзных связей",  -  сказал депутат  от  КПРФ 
Валентин Романов.

Развивая эту мысль, член фракции "Родина" Виктор Алкснис уточнил, что "Воронин не коммунист,  а нацонал-
коммунист,  который пытается выставить себя патриотом".  "Хватит  нам цацкаться с  людьми, которые нас обманывают. 
Руководство  Молдавии  взяло  курс  на  открытую  конфронтацию  с  Россией,  а  присутствие  нашего  миротворческого 
контингента в Приднестровье воспринимается как оккупация. При этом умалчивается, что именно Россия не допустила 
эскалации  конфликта  в  этом  регионе",  -  заявил  Алкснис,  отметив,  что  принятие  подобного  заявления  сыграет 
положительную роль в стабилизации ситуации и для многих молдаван "станет хорошим душем".

АПН признано лучшим интернет-проектом года
АПН, 18.02.2005

Вчера  в Москве  состоялась  церемония  вручения  Национальной  премии  политической  журналистики  «Правый 
взгляд», учрежденной фондом «Национальный проект» и Консервативным пресс-клубом. 

Премию  за лучший  печатный  проект  года  получила  «Литературная  газета».  Лучшим  телепроектом  года 
провозглашена  программа  «Главная  тема»  (ведущий —  Андрей  Добров),  выходящая  на «Третьем  канале».  Лучшим 
Интернет-проектом признано Агентство политических новостей. В номинации «лучший политический комментарий» победил 
Егор Холмогоров («Маяк»). 

В  номинации  «лучший  политический  анализ» —  Владимир  Голышев  («Русский  журнал»).  За  лучшую 
правозащитную публикацию отмечены Андрей Родкин, Наталья Борисюк (Комсомольская правда). 

Специальную премию журналистских  симпатий  "За  здоровый консерватизм"  получил Михаил Леонтьев  (ОРТ). 
Специальная премия «Тавро Кассандры «За верный прогноз» досталась заведующему отделом Украины Института стран 
СНГ Кириллу Фролову.

Ющенко ввел Тимошенко в рамки
«Газета.Ru», 19.02.2005

Екатерина Кац
Украинский президент заявил, что смена собственника возможна на нескольких десятках предприятий. Тем самым 

он фактически опроверг слова премьера Юлии Тимошенко, обещавшей возбудить дела по 3 тыс. объектов, и подал сигнал, 
которого так ждали украинское общество и бизнес-элита.

"К нескольким десяткам крупных объектов будет применен пересмотр. Это не правило, а скорее исключение, - 
успокоил президент собственное население и международных инвесторов (сообщение прозвучало в Загребе). - Никто на 
Украине ревизию приватизации не будет делать. Поставить под сомнение решения приватизации с 90-х годов невозможно, 
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поскольку  украинский  бизнес  состоялся  в  соответствии  с  теми законами,  которые тогда  существовали".  Как  сообщает 
президентская пресс-служба, Ющенко подчеркнул, что пересмотр итогов приватизации будет касаться только той части 
бизнеса, которая игнорировала законы. 

Выступать  с  разъяснениями  президенту  пришлось  после  того  как  в  среду  премьер-министр  Украины  Юлия 
Тимошенко заявила: правительство направит в суд материалы по незаконной приватизации трех тысяч предприятий. Такое 
решение, по ее словам, приняло правительство, рассмотрев итоги работы генпрокуратуры Украины по проверке законности 
приватизационных сделок,  заключенных в последние годы.  Глава кабинета обещала,  что все сделки изучит  суд,  часть 
собственников лишится своих активов, прочим будет предложено доплатить то, что они "сэкономили" в ходе сделки, или 
потерять имущество. Тимошенко отметила, что правительство и генпрокуратура скоординировали действия относительно 
предприятий, при приватизации которых были допущены нарушения. По ее словам, по каждому из них будет разработан 
план действий: "Абсолютно легитимным путем мы вернем в государственную собственность то, что было приватизировано 
незаконно  из-за  коррупционных  действий".  По  словам  Тимошенко,  переданные  генпрокуратурой  материалы  будут 
проанализированы минюстом, после чего дела по конкретным объектам будут передаваться в суды. Невозможно назвать 
точное  количество  предприятий,  которые  могут  быть  переданы  в  госсобственность  -  окончательные  решения  будут 
приниматься судами, пояснила премьер. 

Любопытно, что за день до этого на ту же тему высказался Виктор Ющенко, который заявил, что деприватизация 
грозит максимум трем десяткам предприятий. 

Последнее  по  времени  заявление  президента,  которое  невозможно  расценить  иначе,  как  опровержение  слов 
главы правительства, сделало очевидной несогласованность позиций между Ющенко и Тимошенко по одному из ключевых 
вопросов украинской экономической политики. 

Фактически одна обещает масштабный передел собственности, в то время как другой говорит о единичных ее 
случаях, которые затронут лишь крупнейшие предприятия. Не случайно сразу после выступления Тимошенко в обществе 
возникла дискуссия о том, где она намерена взять такое количество предприятий. Мнения разделились: часть депутатов 
Верховной рады и экономистов говорили, что на Украине просто физически нет такого числа предприятий, другие - что 
ревизия собственности затронет практически все сколько-нибудь значимые объекты. 

Неудивительно,  что  после  выступления  Юлии  Тимошенко  украинские  парламентарии  и  политологи  прямо 
объявили,  что  ждут  опровержения  слов  премьера.  Симптоматично,  что  исходило  оно  вовсе  не  из  правительства,  от 
Ющенко. 

"3 тысячи объектов - не исключаю, что такое возможно. Это не обязательно 3 тысячи заводов, речь может идти о 3 
тысячах юридических лиц: пионерлагеря, дома и базы отдыха, пансионаты, курорты, в том числе в Крыму. Все это как-то 
поделено.  Плюс  сектор  транспорта,  энергетики.  Сектор  сервиса:  парикмахерские  и  химчистки,  которые  давно  стали 
частными, там тоже могли быть нарушения при приватизации, - пояснил заместитель гендиректора Центра политических 
технологий Алексей Макаркин. - Но это был бы массированный передел собственности". 

По мнению политолога, Виктор Ющенко такого не допустит. "Такой передел привел бы к цепной реакции, которая 
потрясет не только всю бизнес-элиту, но все население, и мог бы закончиться гражданской войной, - уверен Макаркин. - А 
новая власть опирается на средние слои общества, которые работают как раз на приватизированных предприятиях. Еще 
одна  причина,  делающая  нереалистичной  массовый  передел  собственности,  -  забота  об  инвестиционной 
привлекательности  Украины.  Ющенко  настроен  привлечь  инвесторов,  в  том  числе  и  для  того,  чтобы  получить 
финансирование для проектов в социальной сфере". 

"Этим диктуется желание  нового  украинского  президента  получить  цивилизованных инвесторов.  В  отличие  от 
российских, украинские власти всячески показывают, что Украина для инвестиций открыта. При деприватизации 3 тысяч 
юридических лиц в страну никто туда не сунется, в то время как смену собственников на нескольких объектах закроют глаза: 
проглотили же Гусинского и НТВ, Голдовского и "Сибур". И ЮКОС бы забыли, если бы дело было не таким громким", - 
убежден Макаркин. 

У проблемы есть и другой аспект: большинство из депутатов Верховной рады - либо крупные предприниматели, 
либо их представители. Небедные люди сидят также в министерских креслах и на ключевых постах в правящей партии. И 
они не допустят масштабного передела собственности - их собственности. Руководитель Института стран СНГ Константин 
Затулин охарактеризовал это так: правительство миллиардеров на Украине сменилось на правительство миллионеров. И 
среди тех, кто поддерживал Ющенко, есть множесто людей, наживших состояние путем приватизации, итоги которой тоже 
можно пересмотреть, но этого не произойдет. Алексей Макаркин также убежден, что между президентом и крупнейшими 
предпринимателями уже есть ряд договоренностей: в частности это касается Рината Ахметова (хотя "Криворожсталь" у него 
точно заберут), одного из приближенных экс-президента и его семьи. И в этом - гарантия, что деприватизация действильно 
будет точечной. 

Эксперт считает, что премьер-министр своим заявлением ступила на скользкий путь, который может привести к 
тому, что она окажется в оппозиции. 

По словам Макаркина, "нет гарантий, что при большом количестве возбужденных дел она очень скоро не окажется 
в оппозиции у представителей элиты, которые сейчас сидят в Раде и единодушно проголосовали за нее".

Молдавии пригрозили с Охотного ряда
«Независимая газета», 21.02.2005

Иван Родин
Правящую Компартию республики осудила даже фракция КПРФ
В пятницу Государственная Дума одобрила резкое антимолдавское заявление, где были перечислены санкции на 

случай  дальнейшей  «блокады Приднестровья».  При  обсуждении  этой  темы депутаты  были  на  редкость  единодушны. 
Документ  с  угрозами  в  адрес  соседней  республики  был подготовлен еще до  начала  заседания и,  судя по  некоторым 
признакам, не на Охотном Ряду. 
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Об  этом  свидетельствуют,  в  частности,  обстоятельства  неожиданного  появления  документа  при  обсуждении 
повестки  пятничного  пленарного  заседания.  Глава  комитета  по  делам  СНГ,  «единоросс»  Андрей  Кокошин  буднично 
оповестил депутатов о положении в Приднестровье. Депутат доложил коллегам, что ситуация в Молдавии непростая, а 
конфликтный  регион,  несмотря  на  все  подписанные  властями  соглашения,  не  может  вести  самостоятельной 
внешнеэкономической  деятельности,  и  потому  Думе  надо  вмешаться.  Комитету  Кокошина  поручили  подготовить 
заключение. Для этого комитет специально собрался во время обеденного перерыва. Однако тезисы, над которыми якобы 
трудились думские специалисты по делам СНГ, были приготовлены заблаговременно: еще с утра Кокошин комментировал 
журналистам вариант, который спустя несколько часов раздали депутатам. 

Впрочем, у думцев этот текст возражений не встретил: обострение обстановки вокруг Приднестровья вызывает у 
них  «серьезную  озабоченность»,  поскольку  «ухудшает  перспективы  решения  и  без  того  сложной  приднестровской 
проблемы на имеющейся международно-правовой основе». Не вызвал сомнений у парламентариев и список возможных 
санкций: отказ от поставок в РФ алкогольной и табачной продукции, продажа энергоносителей по мировым ценам, введение 
визового  режима  для  молдавских  граждан.  Все  это,  как  оговаривалось  в  заявлении,  не  будет  распространяться  на 
предприятия и жителей Приднестровья. Действия молдавских властей названы деструктивными, а сложившаяся ситуация – 
кризисной. 

Поддержали  заявление  375  депутатов,  «против»  и  воздержавшихся  не  было.  Результаты  депутатского 
волеизъявления прояснились уже в ходе дискуссии. Даже думские коммунисты, когда-то чрезвычайно довольные первым 
на постсоветском пространстве приходом к власти коммунистов, сейчас выглядели хмурыми и озабоченными. 

Депутат Валентин Романов говорил долго и путано, но понятно по существу: российские коммунисты много раз 
предупреждали молдавских товарищей, но те не вняли, так что теперь пусть пеняют на себя. Алкснис и Затулин добавили 
градуса думской дискуссии, однако глубже остальных в проблему перерождения коммуниста-интернационалиста Воронина 
в  радикального  националиста  погрузился  «родинец»  Николай  Павлов.  Он  сообщил,  что  случившимся  совершенно  не 
удивлен, поскольку Воронин по национальности цыган, но вот связать это обстоятельство с проведением им «настоящей 
русофобской политики» не успел – время для выступления кончилось, и микрофон автоматически выключился. 

"Перестать цацкаться с людьми, которые нас обманули"
«Газета», 21.02.2005

Ольга Редичкина
Госдума проголосовала за санкции против Молдавии
За неделю до парламентских выборов в Молдавии между Москвой и Кишиневом разгорелся скандал. Депутаты 

Госдумы России,  оскорбленные  тем,  что  их  не  пригласили  наблюдать  за  выборами  в  Молдавии,  приняли  заявление, 
обвинив Кишинев в блокаде Приднестровья и предложив ввести против Молдавии экономические санкции. В ответ Кишинев 
выслал группу российских граждан, которых обвинил в слежке за президентом и вмешательстве в предвыборный процесс. 
Эксперты  считают,  что  Кишинев  не  хочет  допустить  влияния  Москвы  на  выборы  молдавского  парламента,  которому 
предстоит избрать нового президента.

"О рекомендуемых ответных мерах"
Ситуацию вокруг  Приднестровья Госдума обсуждать в  пятницу  не  планировала.  Проект  заявления Госдумы о 

рекомендуемых ответных мерах  против  Молдавии внес  в  повестку  дня председатель  комитета  по  делам СНГ Андрей 
Кокошин. Главной причиной заявления стало то,  что российских депутатов не пригласили в качестве наблюдателей на 
парламентские выборы в Молдавии. "Это беспрецедентно! - возмущался член думского комитета по делам СНГ Константин 
Затулин. - При этом молдавская сторона пригласила представителей парламентов ряда европейских стран". Еще одной 
причиной  недовольства  российских  парламентариев  стала  высылка  из  Молдавии  11февраля  шестерых  российских 
правозащитников, которых в Кишиневе назвали "политтехнологами". В их числе были представители российского движения 
"За права человека" и Международной правозащитной ассамблеи.

За Козака!
Докладчик,  депутат  Виктор  Алкснис,  в  выражениях  не  стеснялся:  "Пора  нам  перестать  цацкаться  с  людьми, 

которые  нас,  откровенно  говоря,  обманули".  Обман,  по  версии  депутата,  заключался  в  том,  что  президент  Молдавии 
Владимир  Воронин  так  и  не  выполнил  своих  предвыборных  обещаний  -  о  вступлении  его  страны  в  Союз  России  и 
Белоруссии  и  о  придании  русскому  языку  статуса  второго  государственного.  Алкснис  припомнил  Кишиневу  и  отказ 
подписать соглашение об урегулировании приднестровского конфликта в 2003 году. Документ, разработанный тогдашним 
замглавы кремлевской  администрации  Дмитрием Козаком,  предполагал,  что  гарантом независимости  Приднестровья  и 
Гагаузии, которые вошли бы в состав Молдавии на правах автономий, должны были стать российские миротворцы.

"Во Франции, Чили и Испании вина не хуже!"
Ответные меры в адрес Молдавии Дума предложила свести к трем пунктам. Во-первых, к отказу от поставок в 

Россию  алкогольной  продукции  и  табачных  изделий  из  Молдавии,  за  исключением  произведенных  на  территории 
Приднестровья. "Давайте закупать вино во Франции, Чили и Испании, - там вина не хуже!" - призвал Алкснис. Во-вторых, 
начать поставки российской электроэнергии в Молдавию по мировым ценам. И наконец, ввести визовый режим для граждан 
Молдавии  (за  исключением  того  же  Приднестровья).  Это  требование  прозвучало  накануне  учредительного  съезда 
международной  общественной  организации  "Родина  Молдова",  который  Алкснис  назвал  съездом  молдавских 
гастарбайтеров.  Палата  поддержала  заявление  375  голосами.  "За"  проголосовали  даже  "однопартийцы"  молдавского 
президента Воронина, коммунисты.  Правда, авторы заявления "забыли" уточнить, кому они предлагают ввести санкции 
против Молдавии, - ни о президенте, ни о правительстве в тексте не упоминалось.

"Отслеживание и фиксация маршрутов передвижения президента Молдавии"
Депутаты Госдумы не успели разойтись с Охотного Ряда, как получили ответ из
Кишинева:  МВД  Молдавии  заявило  о  задержании  еще  16  россиян,  а  также  двух  граждан  Украины  и  двух 

Казахстана,  занимавшихся  мониторингом  предвыборной  ситуации  в  Молдавии.  Власти  Молдавии  проинформировали 
посольство России в Кишиневе, что российские граждане - некие две сестры Ромащенко - пока остаются в следственном 
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изоляторе.  Основанием  для  их  задержания  стала  сумма,  "превышающая  разрешенную  к  ввозу  в  Молдавию  без 
таможенного оформления". В отношении них возбуждено уголовное дело по статье о контрабанде. Тем временем Служба 
информации и безопасности (СИБ) Молдавии обвинила высланных из страны граждан России в слежке за президентом 
республики  и  кандидатами  в  депутаты.  Директор  СИБ  Ион  Урсу  обвинил  россиян  в  "изготовлении  провокационных 
фальшивок, псевдодокументов и псевдорешений силовых органов республики Молдавии о готовящихся якобы репрессиях 
власти против оппозиции". А также в "профессиональной слежке за кандидатами в депутаты от компартии Молдавии" и 
подкупе  представителей  избирательных  комиссий.  Самое  же  страшное  обвинение,  выдвинутое  в  адрес  задержанных, 
состоит в "отслеживании и фиксации ими маршрутов перемещения кортежа президента Молдавии". По словам Урсу, "все 
это не является политическим консультированием".

"Перед глазами у Воронина - беспардонное поведение российских политтехнологов в Киеве"
"Российская дипмиссия проявила необычную активность, потребовала встречи задержанных с консулом, - сказал 

Газете заместитель гендиректора Центра политических технологий Алексей Макаркин. - Такого не было, когда Александр 
Лукашенко выдворил из Минска несколько лет назад тогдашнего вице-спикера Госдумы Бориса Немцова и депутата Ирину 
Хакамаду". Этот "накал протеста" эксперт объясняет тем, что российские "политтехнологи" действовали в Молдавии "на 
свой страх и риск", хотя и с ведома российских властей. "Заговора против Воронина, конечно, не существует, что понимают 
и  в  Кишиневе,  -  считает  Макаркин.  -  Просто  Воронин  раздражен  тем,  как  открыто  Россия  работает  против  победы 
коммунистов  на  парламентских  выборах.  К  тому  же  перед  глазами  у  него  -  беспардонное  поведение  российских 
политтехнологов в Киеве". Интерес России, по мнению политолога, заключается в том, чтобы размыть состав молдавского 
парламента, который двумя третями голосов выбирает президента республики. Москва делает ставку на прохождение в 
парламент оппозиционного блока "Демократическая Молдова", который возглавляет мэр Кишинева Серафим Урекян. "Если 
коммунисты не обеспечат себе абсолютного большинства в парламенте, Воронин будет вынужден торговаться с Урекяном 
и другими оппозиционерами. Правда, это не означает торговлю с Москвой, но возможность для маневра у России в этом 
случае появляется", - считает эксперт Газеты.

Вступит ли Украина в НАТО в 2005 году?
АПН, 21.02.2005

АПН: Министр обороны Украины заявил, что Украина вступит в НАТО, игнорируя факт пребывания на территории 
страны Черноморского флота России. Означает ли это, что вместе с российским флотом в бухтах Севастополя будут стоять 
натовские корабли? 

Кирилл Фролов, заведующий отделом Украины Института стран СНГ:  Это следует из заявления Гриценко. 
Если Украина вступит в НАТО, то рядом с нашей базой в Севастополе появится турецкая военная база. Именно Турция 
больше всего заинтересована в укреплении своих позиций в Крыму. 

АПН: А американцы? 
Кирилл Фролов:  Они будут совмещать свое присутствие на Украине с опорой на союзные войска, как в Ираке. 

Черноморский флот будет полностью нейтрализован. 
АПН: Почему такая спешка со вступлением Украины в НАТО? 
Кирилл Фролов: Украинские власти явно форсируют ситуацию и хотели бы вступить в НАТО до парламентских 

выборов. Они действительно бояться реванша Януковича в 2006 году и просят американской помощи. Все будет зависеть 
от поддержки американцами этого проекта и политической воли России по противодействию ему. 

Американцы заявляют, что продолжат поддержку демократии на Украине в преддверии парламентских выборов. 
Вступление  Украины  в НАТО  угрожает суверенитету  России.  Но  у России  есть  рычаг  для  воздействия 

на ситуацию — Договор  о дружбе с  Украиной.  Последний  закрепляет  границы между  двумя  странами. В Договоре  есть 
статья, предусматривающая невступление сторон в военные блоки, направленные друг против друга. Поскольку в НАТО 
может  вступить  только  страна,  решившая свои  территориальные проблемы,  выход из Договора  сделает  невозможным 
вступление Украины в Северо-Атлантический блок. 

Украинский  вопрос  не может  не обсуждаться  на предстоящей  встрече  Путина  и Буша  в Братиславе.  Америка 
должна понимать, что загонять Россию в угол крайне опасно. Необходима подлинная демократизация и федерализация 
Украины, которая будет означать сохранение статус-кво на постсоветском пространстве.

А кто же будет "автономным" премьером? 
Обозреватель (Киев) 21.02.2005

Статья  внештатного  корреспондента  "Обозревателя"  в  Крыму  может  излишне  жестко,  но  информативно 
рассматривает шансы разнообразных кандидатов на премьерство в автономии. Становится понятным, почему президент 
туда пока не поехал. 

На днях ждали в Крыму Президента Украины. По обоснованным слухам – для презентации нового представителя 
Президента в автономной республике. Думали, после Донецка и заедет. Не может такого быть, чтобы не заехал. Вон ведь 
как донецким заехал! И за память отца заступился, и потребовал - чтобы те, кто исподтишка пакостили, за свои художества 
по-мужски ответили. И в Крыму таких - кому есть за что отвечать - тоже наберётся. Ждали они Президента - поджав хвосты, 
но оскалив зубы.

Взять  хотя  бы  председателя  крымского  Совмина  -  Сергея  Куницына.  Выступает  он  в  прямом  эфире  и 
рассказывает, как непросто в Крыму снять с должности премьера - сколько депутатских голосов для этого нужно собрать. 
Дескать, без боя не сдамся. И в одиночку, говорит, не уйду. То ли премьер грозил, что биться будут все вместе, а значит, и 
разгонять придётся оптом всё руководство автономии. То ли сделал правильные выводы из недавних арестов крымских 
чиновников – тех тоже в общую камеру посадили, не в «одиночки».

Как бы там ни было, а крымского премьера президентским указом не назначишь. Премьер в Крыму – это вам не 
директор винсовхоза в Одессе, широко известный в узких подакцизных кругах. В Крыму, кроме группы «Разом», надо еще и 
с сотней местных депутатов договариваться, - и не только с ними.
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Ведь Крым в составе Украины – это вам не абы что, а действительно уникальный регион. Неудивительно, если с 
Виктором Ющенко происходят здесь всякие аномалии. Взять хотя бы предвыборную уборку мусора на вершине горы Ай-
Петри. Попался тогда еще не президентскому, а кандидатскому окружению «мусор» из «наружки» - в кустах с видеокамерой 
и россыпью фальшивых автомобильных номеров. Привело его окружение, говорят, слегка помятого, пред светлы очи – 
нате, мол, Виктор Андреевич, доказательство нашего бдения и расчудесный повод для усиления вашего имиджа гонимого 
властью…

И  на  этот  раз,  говорят,  окружение  тоже  нашустрило  для  Виктора  Андреевича  смотрины.  В  обстановке, 
приближенной к боевой, то есть прямо на поле предстоящих сражений за электорат – собирались представлять Президенту 
участников готовящейся в Крыму премьериады. Или хотя бы рассказывать о них, деликатно тыча пальцами в окружающий 
политический ландшафт.

То, что действующему премьеру правительства автономии Сергею Куницыну остались при должности считаные 
недели – только  ему самому  и непонятно.  Непонятливость  эта  усилилась  после  блиц-экскурсии  по  одной  из  киевских 
архитектурных диковин. Насмотрелся там Куницын на химер, и стали они ему мерещиться прямо средь бела дня. Более 
других донимает премьера мерзкое чудище: тело у него наше, украинское, а голова - его, куницынская, бело-голубая и с 
зелёненьким таким оттенком. Вздрагивает тогда премьер, щупает голову – нет,  не сняли,  вроде на месте… И, отогнав 
наваждение,  с  апломбом  заявляет  случившемуся  посетителю  –  мол,  кого  это  «снимут»?  Меня  снимут?  Не  с  вашим 
счастьем! Как был Председателем (головою, если державною мовою) – так и буду головой при новой власти! А химера та 
высовывается из тёмного угла и подмигивает…

И если в Донецке Виктору Ющенко достаточно было просто представить назначенного губернатора, то в Крыму – 
хоть и Президент уже, а не кандидат – снова надо мусор с вершин сгребать. И хорошо бы собственноручно, а то, тьфу-
тьфу-тьфу! - заведётся такая вот химера, от недосмотра или наоборот, излишней прыти окружения…

Окружение думает, что знает всё про силы, действующие в Крыму. Думает, на пальцах их пересчитало, эти силы. 
Снисходительно так полагает, что и построятся эти силы - по щелчку пальцев, на раз…

И  эти,  разом  посчитанные,  и  правда  уже  построились,  подравнивают  шеренгу  кандидатов  на  премьерскую 
должность. Одни, говорят, собрались лоббировать руководителя крымского главка Нацбанка Анатолия Бурдюгова, который 
аж два (ну ладно,  три)  дня отважно продержался в  жёсткой оппозиции бывшей власти -  вместе со своей депутатской 
группой «Сила в единстве». Другие – расписывать несомненные достоинства Валерия Пробей-Головы, главы крымского 
предвыборного штаба «Нашей Украины». 

Третьи, наоборот, доказывать, что практически все голоса, отданные за Президента Ющенко в автономии – это 
голоса крымских татар, а потому премьером должен быть видный функционер меджлиса Ильми Умеров, ныне вице-спикер 
крымского парламента. Татары, мол, давно обижаются на несправедливое представительство в органах власти – вот и 
возможность одним махом прекратить дискриминацию. 

Не  исключено,  что  крики  с  претензиями  на  премьерство  Виктора  Невирко,  бывшего  эсдека,  а  ныне  лидера 
движения «За Украину! За Ющенко!» и создателя регионального отделения новой суперпартии «Наша Украина» - репетиция 
приветствия  Президента.  Иные  напомнят  об  очевидном  факте  –  что  настоящую,  а  не  перекрашенную  оппозицию  в 
крымском парламенте возглавляет Андрей Сенченко. Этот кандидат, в отличие от всех остальных, и опыт успешной работы 
в  крымском  правительстве  имеет,  и  умение  эффективно  договариваться  с  Киевом  не  раз  демонстрировал  –  по 
разграничению ли полномочий, по бюджетным ли несостыковкам…

Однако  Президент,  похоже,  повременил  ехать  в  Крым  с  пустыми  руками  и  тратить  время  на  выслушивание 
ходоков. В другие регионы ведь отправлялся с готовым губернатором… Он уже подтвердил свою решимость в выполнении 
предвыборных обязательств перед соратниками, а заодно и уменьшил число претендентов на крымское премьерство – 
назначением нардепа от Крыма Сергея Иванова (группа «Центр») - севастопольским генерал-губернатором.

Большинство аналитиков склоняются к тому, что мы вот-вот снова услышим, как идут по Украине нардепы группы 
«Центр». Что будто бы Владимир Шкляр – другой нардеп от Крыма, тоже из этой группы, и тоже доверенное лицо кандидата 
В. Ющенко в автономии – он-то и есть истинная причина переноса намеченной поездки Президента в Крым.

Крымские журналисты вовсю обсуждают просочившуюся (или высосанную из пальца?) информацию о грядущих 
кадровых перестановках. Что, дескать, Президент намерен круто распорядиться имеющимися и грядущими вакансиями на 
кресла из натуральной кожи и мерседесы с мигалками. Мол, Анатолию Бурдюгову достанется должность представителя 
Президента  в  Крыму.  На  его  еще  теплое  место  в  ГУ  НБУ  переедет  из  неуютного  штаба  Валерий  Пробей-Голова. 
Крымскотатарской  общественности  достанется  ряд  вакансий  в  райгосадминистрациях,  и,  наверняка,  несколько  вице-
премьерских и министерских.  Виктору Невирко поручат не отвлекаться от партийного строительства и благоустройства 
нового  офиса.  Андрею  Сенченко  будет  предложено  вице-премьерство,  от  чего  он,  кстати,  уже  давно  отказался, 
комментируя слухи об этом в газете «Крымское Время».

Недогадливому Сергею Куницыну разъяснят прямую связь между арестами руководителей крымской таможни, 
рескомитета  по  охране  памятников,  активностью  Генпрокурора  Святослава  Пискуна,  и  ненужностью  скулежа  о 
преследованиях по политическим мотивам, когда мотивов (и эпизодов) уголовных - более чем достаточно.

И вот в столь тщательно прибранном политическом интерьере президентское окружение приготовило эффектную 
презентацию. Самый Главный Кандидат на должность председателя Совмина автономии, по мнению многих аналитиков – 
народный  депутат  Владимир  Шкляр.  Многие  СМИ  уже  успели  опубликовать  его  краткую  биографию.  Молод,  вроде 
незапятнан, из «своих», имеет влиятельных киевских покровителей, воровать на должности не будет - потому что не было 
оказии  научиться,  -  должностей,  для  воровства  предназначенных,  никогда  не  занимал.  Подобно  новоназначенному 
одесскому губернатору, стартовал в нардепы из директоров совхоза, или как там сейчас эти сельхозпредприятия зовутся, 
избран земляками–крестьянами из Красногвардейского района,…

На столь радостной ноте можно было бы и завершить эти заметки. Отложить, так сказать, перо, и приготовить 
ладоши для  аплодисментов  -  если  бы не  тревожащий запашок  чего-то  несвойственного  торжеству  демократии.  То  ли 
горелого мяса, то ли гниющих трупов. Такой смесью обычно наполнен воздух в «горячих точках». Это знакомо жителям 
Нагорного Карабаха, Абхазии, Приднестровья…
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Организаторы  «утечек  информации»,  авторы  подозрительно  точно  сбывающихся  «прогнозов»  о  готовящихся 
назначениях, называя Владимира Шкляра грядущим крымским премьером, в своих «намацюваннях» общественного мнения 
как-то не удосужились разглядеть радостного ажиотажа, которым охвачен лидер крымских коммунистов Леонид Грач.

Парадокс и трагедия современной крымской действительности в том, что все действия «оранжевой» власти в 
Крыму - необыкновенно укрепляют влияние и открывают невиданные перспективы для этого персонажа, который с таким 
трудом был «выдавлен» из крымского парламента.

Для этого потребовалось объединение усилий многих крымских политиков, которые, в отличие от киевских, очень 
хорошо знают, что такое власть Леонида Грача. Дело даже не в изрядно надоевших «компромашках» - типа трёхэтажной 
виллы стоимостью в миллион долларов, построенной Грачом в бытность спикером парламента автономии. Не в аквапарке, 
сооружённом его зятем в Симеизе без законного землеотвода. Не в банальном дерибане бюджетных средств, отпущенных 
на реконструкцию симферопольской площади имени Ленина.

Преемник Л. Грача на спикерской должности, Борис «Дедушка» Дейч, по части дерибана тот ещё мастер. Как раз 
сейчас начальник Крымской региональной таможни Владимир Сасунов дописывает очередной том показаний – об участии 
фирм,  учрежденных  детьми  Б.  Дейча  и  С.Куницына,  в  многомиллионных  афёрах  по  фиктивному  экспорту  через 
Феодосийский  таможенный  пост.  Однако  сообщения  об  арестах  фигурантов  по  уголовным  делам,  в  которых  звучат 
фамилии крымского руководства, для менталитета крымского избирателя – ещё не признак очищения общества. Это скорее 
подтверждение  правоты и  дальновидности  Леонида  Грача,  обвинявшего  крымскую власть  в  бандитизме,  едва  сам он 
перестал быть главой этой власти.

Инициаторы извлечения из оранжевых кустов и представления Президенту Виктору Ющенко почти непомятого 
пребыванием в оппозиции Владимира Шкляра, судя по всему, даже и не догадываются, какой подарок они заготовили… 
Леониду Грачу. Этакую «валентинку» - с сердечком и перевязанную оранжевой «стрiчкой».

Потому что победа на выборах президентских – это только тренировка перед баталией парламентской.
Потому что 85 процентов голосов,  отданных в 2004 году в  Крыму за Януковича –  это 85 процентов голосов, 

которые Крым может отдать в 2006 году за возрождённый из пепла «Блок Грача» образца 2002 года модернизированный 
крупнокалиберный.

Потому  что  за  сполохами  оранжевого  пламени  мало  кто  обратил  внимание,  как  под  слегка  подрезанными 
крыльями Леонида Грача тесно сгрудились лидеры «русских», а точнее, пророссийских «блоков», «общин», «движений», 
вместе с казачьими атаманами и прочими самозванцами.

Потому что эта публика - только свистни! – завтра же отправится перекапывать Перекоп в судоходный канал, 
чтобы послезавтра досыпать Тузлу прямо до керченской набережной. Неважно, что так ничего толком и не перекопают – не 
на канал, так на окоп - и сил, и куража у этой компании с избытком.

Потому  что  за  немногочисленными  спинами  птенцов  гнезда  грачова  лоснится  мясистая  ряшка  Константина 
Затулина, депутата Госдумы России и известного подстрекателя крымских радикал-сепаратистов. Рядом с ним - излучая 
олигархическое  обаяние  и  уверенность  в  надёжном  финансировании  затеянного  свинороя  -  российский  алюминиевый 
магнат  миллиардер  Олег  Дерипаска.  Подходящий  фон  и  конкретный  движняк  составляют  братаны  из  лужниковской 
группировки.

Потому что никуда не делись те лихие политконсультанты,  которые надоумили Владимира Путина совершать 
вояжи в  предвыборную Украину  и  принимать  военный  парад  на  Крещатике.  Эти  ребята  всегда  объяснят  полученный 
щелчок по имперскому носу не собственным скудоумием, а заокеанскими происками.

Осталось  добавить  в  эту  компанию  Митрополита  Симферопольского  и  Крымского  Лазаря,  (который  обязан 
Леониду Грачу землеотводом для возрождения кафедрального собора св. Александра Невского, а руководителю крымского 
штаба бело-голубых В. Бартеневу, директору Феодосийской нефтебазы – началом строительства на пожертвованные два 
миллиона гривен) – и картина будущего блока практически завершена.

Перечислять «потому что…» можно ещё добрый десяток страниц. Для тех, кто в эйфории победы «оранжевой 
революции» и угаре дележа «оранжевых портфелей» позабыл, что с исчезновением этого слогана, вместе с «бигмордами», 
исчезла и сама угроза реванша - десятка страниц, боюсь, не хватит.  Да и нужно ли? Простое перечисление на одной 
странице  выделенных  здесь  фамилий,  вместе  с  очевидными  (включите  любой  выпуск  новостей!)  геополитическими 
обстоятельствами в ближайших крымских окрестностях – лишают этот текст первичных принадлежностей к высокоумному 
жанру политического прогноза.

Запашком конфликта  потянуло,  потому  что  молодой  и  преданный  Вова  Шкляр,  хоть  и  подпираемый  плечом 
потенциального представителя Президента Анатолия Бурдюгова, с его трёхдневной «оранжевой» закалкой – это никакое 
препятствие для матёрого Леонида Грача. Их грядущее противостояние, хоть с Борисом Дейчем в качестве третьего, хоть с 
пока неизвестной широкой публике фигурой нового спикера крымского парламента, пусть и имеет численный перевес – а 
как  же,  трое  на  одного!  -  но  заведомо  позиционируется  как  сюжет  с  волком  и  тремя  поросятами  -  в  первом,  еще 
соломенном, домике. Тем лишь отличаются от поросят участники столь захватывающего квеста, что нет у них трёх попыток, 
а главное - нет времени на овладение строительными специальностями, чтобы в финале определить-таки волка в чан с 
кипятком в каменном доме...

Вот сейчас выведу недрогнувшей рукой банальность: Крым – уникальный регион. И Одесса, – тоже уникальна. И 
Николаевщина с Херсонщиной. Да только референдум по самоопределению – его не в Донецке придумали.

Если по Запорожью, скажем, очень даже комфортно в казачьей униформе пройтись и на Хортице разгуляться, то в 
Крыму - после прогулок казачьих сотен - находится немало добровольцев с кличем «Аллах Акбар!» записаться в отряды 
воинов-аскеров. А при упоминании об аскерах Леониду Грачу начинают мерещиться лесные лагеря партизан-ваххаббитов. 
А меджлис крымскотатарского народа, при всей его влиятельности – явно не та структура, чтобы эффективно разрулить 
саудовскую или иорданскую активность...

Нардеп от «Нашей Украины» и один из  лидеров меджлиса Рефат Чубаров был напорист,  но неубедителен в 
недавней дискуссии в прямом телеэфире с представителем исламистской радикальной организации «Хизб ут-Тахрир» - 
запрещенной во многих, (даже многих мусульманских) странах - но беспрепятственно действующей в Крыму. Если кто не 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

38



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

знает,  то  пылкие  юноши  из  «Хизб  ут-Тахрира»  ратуют  -  разумеется,  вместе  с  возрождением забытых  традиций!  -  за 
создание единого исламского халифата, составленного из территорий всех стран, где живут мусульмане.

Способы устранения разногласий по вопросам государственного устройства и межэтнических отношений бывают 
разные.  Выбор  между  переговорными  процессами  и  ковровыми  бомбёжками,  между  разделением  полномочий  и 
«зачистками» мирных селений есть всегда. Страна, в парламенте которой много лет плодотворно трудится Константин 
Затулин, упорно демонстрирует одни и те же приоритеты.

Объединение прокоммунистических и пророссийских сил под нержавеющей «алюминиевой» «крышей», вместе с 
неутихающим свербежом в щёлкнутом носу, с одной стороны, и неистощимые саудовские гонорары защитникам ислама – с 
другой… 

Для этой компании Вова Шкляр,  -  вместе со всей его «оранжевой» отвагой и юношескими воспоминаниями о 
короткой спортивной стрижке и спортинвентаре типа «бита» в натренированных руках, - не более, чем повод покуражиться. 

Ау, сценаристы подготовленных смотрин кандидата в премьеры, мастера считать крымские проблемы на пальцах! 
Не забудьте послать пригласительные билеты на церемонию утверждения председателя Совмина АР Крым Владимира 
Шкляра - получателям основного джек-пота: Грачу сотоварищи. А чтобы картина была полной, то внесите в список (диктую 
по буквам): Такиуддина Набахони, главного

Украинские власти боятся реванша Януковича
«Форум», 21.02.2005

Заведующий  отделом  Украины  Института  стран  СНГ  Кирилл  Фролов  прокомментировал  заявление  министра 
обороны Украины Анатолия Гриценко о том,  что Украина вступит в  НАТО, игнорируя факт  пребывания на территории 
страны Черноморского флота России. 

Отвечая на вопрос «АПН», означает ли это, что вместе с российским флотом в бухтах Севастополя будут стоять 
натовские корабли, Фролов ответил: «Это следует из заявления Гриценко. Если Украина вступит в НАТО, то рядом с нашей 
(российской – ред.) базой в Севастополе появится турецкая военная база. Именно Турция больше всего заинтересована в 
укреплении своих позиций в Крыму». 

В то же время, по мнению эксперта, американцы «будут совмещать свое присутствие на Украине с опорой на 
союзные войска, как в Ираке. Черноморский флот будет полностью нейтрализован». 

Фролов  считает,  что  «украинские  власти  явно  форсируют  ситуацию  и  хотели  бы  вступить  в  НАТО  до 
парламентских выборов. Они действительно боятся реванша Януковича в 2006 году и просят американской помощи. Все 
будет зависеть от поддержки американцами этого проекта и политической воли России по противодействию ему. 

Американцы заявляют, что продолжат поддержку демократии на Украине в преддверии парламентских выборов. 
Вступление Украины в НАТО угрожает суверенитету России. Но у России есть рычаг для воздействия на ситуацию 

—  Договор  о  дружбе  с  Украиной.  Последний  закрепляет  границы  между  двумя  странами.  В  Договоре  есть  статья, 
предусматривающая невступление сторон в военные блоки, направленные друг против друга. Поскольку в НАТО может 
вступить только страна, решившая свои территориальные проблемы, выход из Договора сделает невозможным вступление 
Украины в Северо-Атлантический блок. 

Украинский вопрос не может не обсуждаться на предстоящей встрече Путина и Буша в Братиславе.  Америка 
должна понимать, что загонять Россию в угол крайне опасно. Необходима подлинная демократизация и федерализация 
Украины, которая будет означать сохранение статус-кво на постсоветском пространстве», - отметил эксперт.

Люстрация или охота на ведьм?
«Маркетинг и консалтинг», 21.02.2005 

Новое  украинское  руководство  осуществляет  политическое  давление  на  независимые СМИ.  Об этом заявила 
генеральный директор украинского телеканала «Киевская Русь Телевидение» (КРТ) Елена Скидан на пресс-конференции 
18 февраля в  Москве.  «В ходе событий оранжевой  революции мы оставались  в  стороне от  политической борьбы,  не 
поддерживая ни Ющенко, ни Януковича, ни какого-то третьего кандидата. Телеканал с аудиторией 18 миллионов человек не 
хотел бы переходить в стан политической оппозиции, прибегая к акциям протеста», - сказала Елена Скидан. 

По  словам  гендиректора  украинского  телеканала,  администрация  Виктора  Ющенко  в  своих  действиях 
руководствуется не столько законом, сколько «революционной целесообразностью», что не может ни вести к чрезмерному 
использованию  обретенных  властных  полномочий.  Острота  конфликта  в  ходе  предвыборной  борьбы  на  Украине 
предполагала применение новой властью мер по ограничению влияния оппонентов. Однако, по мнению Скидан, между 
оранжевой люстрацией и охотой на ведьм сейчас на Украине особой разницы нет.

«Эйфория, охватившая прогрессивную общественность всего мира после победы в Киеве оранжевой революции, 
настолько впечатлила самих революционеров, что в своем выступлении в Верховной Раде новый премьер-министр Юлия 
Тимошенко назвала свою страну «светом для всего мира». Общественность, однако, страдает куриной слепотой: она пока в 
упор не видит, как новая власть попирает права, законы и демократические традиции», - прокомментировал ситуацию член 
Комитета Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественниками, директор Института стран СНГ Константин Затулин.

«Еще совсем недавно, выступая на Майдане, Виктор Ющенко говорил, что тот, кто участвует в новой власти и тот, 
кто в оппозиции - вместе работают на Украину. И это с удовольствием цитировалось Си Эн Эн и «Евроньюс». Затем, на 
этой и прошлой неделе руководство Украины уточнило, как оно понимает свободу мыслей и диалог с оппозицией. Сам 
Виктор Ющенко, выступая в Донецке, предрек судьбу всех оппозиционеров - «успеть сесть в тюрьму». Он же заявил о том, 
что все те, кто выступает за федерализацию Украины, - это сепаратисты, за что они «ответят перед судом». То есть, в 
новой  демократической  Украине  обсуждение  того  или  иного  устройства  государства  приравнивается  к  уголовному 
преступлению. Идеи начальника творчески развил госсекретарь Александр Зинченко. В ходе визита в Одессу он предложил 
желающим вести дискуссии о федерализме делать это «на кухнях». Прямо как в старые добрые времена - видимо, во 
избежание встречи с новым революционным судом. Также Зинченко внес свой вклад в этнологию, заявив, что человек 
любой национальности, живущий на Украине, «должен чувствовать себя украинцем». Таким образом, украинская власть 
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начертила идейный образ врага: это люди, не желающие по команде чувствовать себя украинцами, и имеющие наглость 
настаивать  на  том,  чтобы  по  месту  жительства  участвовать  в  решении  своих  проблем.  Практическая  реализация 
«избавления от врагов» не заставила себя долго ждать», - заявил Константин Затулин.

Депутат подчеркнул, что речь идет не только о перепугавших деловое сословие планах отобрать у владельцев 3 
тыс.  предприятий.  По  его  словам,  на  Украине развернута кампания люстрации всего госаппарата -  от  «кучмистов»  до 
«агентов КГБ». «Причем инициаторы политической чистки как-то забывают, что нынешний президент работал у Леонида 
Кучмы премьер-министром и даже называл себя его «политическим сыном», а практически все представители нынешней 
властной верхушки – Тимошенко, Порошенко, Зинченко, Кинах и др. - служили на руководящих должностях в правительстве 
или входили в руководство бывших «партий власти» - СДПУ (о) и Партии регионов», - подчеркнул Затулин.

«Сегодня эти люди под предлогом «очищения от элементов, причастных к преступлениям прежнего режима», 
развернули преследования всех, кто поддерживал на прошедших выборах Виктора Януковича. Как правило, используется 
стандартная формулировка - «в связи с участием в фальсификации выборов». Речь идет не только о государственных 
служащих: увольняются с работы главврачи поликлиник, ректоры вузов и даже начальники троллейбусных парков. При этом 
о принципе презумпции невиновности, согласно которому причастность человека к тем или иным правонарушениям должна 
быть установлена судом, никто уже не вспоминает», - сказал Затулин.

Депутат  полагает,  что  новая украинская  власть  старается взять  под  контроль  информационное  поле  страны. 
«Национальный совет по вопросам телевидения и радиовещания уже заявил о том, что мораторий на его решение от 14 
апреля прошлого года истек. Это одиозное постановление, согласно которому все телерадиокомпании Украины должны 
перейти к вещанию исключительно на украинском языке, было в свое время приостановлено Леонидом Кучмой. Таким 
образом, его действие возобновлено и созданы все условия для закрытия всех программ на русском языке», -  заявил 
Константин Затулин.

«Одновременно уже предпринимаются действия против телекомпаний, пользующихся поддержкой русскоязычного 
населения или просто шагающих «не в ногу» с новой властью. Вещающая из Донецка ТРК «Украина» под надуманным 
предлогом  получила  от  упомянутого  Нацсовета  предупреждение,  которое  является  первым  шагом  в  процессе  отзыва 
лицензии на вещание. Журналистам телеканала "Интер", близкого к оппозиционной СДПУ (о), отказывают в аккредитации 
на мероприятия с  участием Виктора Ющенко,  их не  пускают на заседания кабинета  министров.  Печатные СМИ также 
попали в сферу интересов новой власти: в Верховную Раду внесен закон, обязывающий русскоязычные издания выпускать 
значительную часть  тиража на украинском языке.  Для газет  и  журналов,  выходящих в  русскоязычных регионах,  такое 
дополнительное бремя при полном отсутствии спроса на украиноязычную прессу означает финансовое банкротство», - 
сказал Затулин.

«Таким  образом,  налицо  начало  крупномасштабной  «зачистки»  экономического,  политического  и 
информационного  поля  Украины.  Власть,  имеющая  весьма  сомнительную легитимность  в  глазах  половины населения 
страны, пытается спешно выстроить под себя все государственные и общественные институты, в лучшем случае выдавить 
оппонентов  из  политической  жизни,  в  худшем  -  отправить  их  за  решетку.  При  таком  раскладе  в  рядах  оппонентов 
оказывается  весь  Юго-Восток  Украины,  где  уровень  поддержки  Ющенко  зачастую  составляет  менее  1%.  О  том,  что 
истинное лицо «оранжевой революции» будет именно таким, жители этих регионов предполагали задолго до инаугурации 
Виктора Ющенко, но тогда он сам называл подобные предположения «происками режима» и «черным пиаром». Как видим, 
действительность превзошла все ожидания», - подвел итог Константин Затулин.

Всячески  подчеркивая  тот  факт,  что  они  не  являются  оппозиционным  СМИ  по  отношению  к  администрации 
Ющенко, гендиректор украинского телеканала КРТ Елена Скидан озвучила открытое обращение сотрудников телеканала к 
международным общественным организациям:

 «Сотрудники  КРТ  обращают  внимание  международной  общественности  на  политические  репрессии  в  
отношении свободных средств массовой информации. Это выражается в гонениях, которые начаты новой властью в  
отношении российско-украинского канала КРТ.

Канал  КРТ  -  единственный  в  Украине  телеканал,  имеющий  четкую  социальную  направленность.  В  своей  
деятельности  приоритетным  направлением  стало  развитие  духовности  зрителей,  посредством  трансляции  
культурологических и религиозных передач, доброго кино. 

Уникальность канала заключается также и в том,  что мы принципиально отказываемся от рекламы, от  
жестокости  и  насилия,  от порнографии  и  бездумных  шоу.  Мы  действительно  работали  не  ради  наживы,  а  ради  
телезрителя.

Понимая  важность  направлений  деятельности  канала,  мы  всегда  стремились  приобщить  к  высоким  
ценностям как можно большее число зрителей. Для этого специалистами канала был разработан план расширения  
сети вещания. Данный план был одобрен и членами Национального совета по телевидению и радиовещанию в марте  
2004г. 

Однако после победы на президентских выборах Виктора Ющенко и его союзников, государственные органы 
начали вмешиваться не только в деятельность свободных СМИ, но и препятствовать выполнению решения судебных  
органов.

В октябре 2004 г. Киевский хозяйственный суд вынес решение: Нацсовет должен выдать каналу КРТ лицензии.  
Но и после вступления в силу решения суда, Совет продолжил блокировать нашу деятельность по расширению сети  
вещания. 

4  февраля  2005  г.,  получив  очередное  требование  суда  подчиниться  закону,  члены  Нацсовета  вынесли  
беспрецедентное  решение,  требовавшее  от  силовых  структур  дать  оценку  деятельности  судьи,  и  запретившее 
сотрудникам аппарата Совета общаться с сотрудниками канала КРТ.

Таким образом, члены Нацсовета поставили себя выше закона, выше суда, выше здравого смысла. Все наши  
попытки решить спор с данным органом власти в законном порядке не увенчались успехом.

Мы расцениваем это, как целенаправленную кампанию, начатую новыми властями против СМИ, которые не  
работали на победу Виктора Ющенко.
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В связи с этим мы призываем международные общественные, правоохранительные организации, сообщество  
журналистов  проявить  солидарность  с  нами  и  защитить  свободу  слова,  священные  принципы  демократического  
общества»

Сотрудники телеканала КРТ

Донбасс и Закарпатье наказывают за «мыслепреступление» 
 «Росбалт», 22.02.2005

МОСКВА, 22 февраля.  «Оранжевый» министр внутренних дел Украины Юрий Луценко направляет внутренние 
войска  в Закарпатье  и в Донбасс  «бороться  с преступностью»,  однако  термин  «преступность»  понимает  очень  широко, 
считая  «преступлениями  перед  революцией»  в том  числе  требования  федерализации  страны.  Так  прокомментировал 
«Росбалту»  решение  Луценко  о командировании  контингентов  внутренних  войск  в Закарпатье  и в Донецкую  область 
заведующий отделом Украины Института стран СНГ Кирилл Фролов. 

«Почему-то  «бороться  с преступностью»  оказалось  необходимым  именно  в этих  областях, —  иронизирует 
политолог. — Можно подумать, что в Галиции живут только честные люди». При этом, напомнил Фролов, недавно Ивано-
Франковский суд оправдал лидера Социал-националистической партии Украины Олега Тягнибока, продолжающего дело 
ОУН-УПА по «очистке Украины от жидвы и москалей», а губернатором Ровенской области был назначен Василий Червоний, 
под  руководством которого  на Ровенщине  силой  захватывались  православные  храмы.  «И никаких  внутренних  войск, — 
констатировал эксперт. — Иное дело — Донбасс и Закарпатье. Там живут непокорные «недоукраинцы», которые «не так» 
проголосовали на выборах и еще мечтают о федерализации и пытаются разговаривать на русском языке». 

Президент Украины Виктор Ющенко и госсекретарь Александр Зинченко обещали принять суровые меры против 
«сепаратистов», позволивших себе «мыслепреступление» — идею земельно-федеративного устройства Украины, отметил 
завотделом Украины Института стран СНГ. Она объявлена априори «неконституционной», хотя совсем недавно украинская 
конституция подверглась серьезным изменениям.  По мнению политолога, «Закарпатье провинилось тем, что там живут 
русины, карпатороссы веками хранили православие и русскую идентичность». 

Согласно  Сен-Жерменскому  договору  1918  года  была  создана  Карпаторусская  республика  как  субъект 
Чехословацкой  Федерации.  В 1944  году  лидеры карпатороссов — архимандрит  Алексий  (Кабалюк),  профессор  Линтур, 
филолог Георгий Геровский и другие специально ездили к Сталину и требовали присоединения Подкарпатской Руси не к 
УССР, а к РСФСР в качестве Карпаторусской автономной республики. Однако Карпаторуссскую республику присоединили к 
УССР  в качестве  обычной  области,  а карпатских  русофилов  репрессировали.  После  распада  СССР  судьба  древнего 
православного народа, более тысячи лет имевшего свою культуру и государственность, сложилась трагически. «Русинство 
жестко подавляется, карпаторусский народ лишен всех национальных прав, даже права на свое национальное имя», — 
пояснил  Кирилл  Фролов.  1  декабря  1991  года  на Подкарпатской  Руси  был  проведен  референдум,  на котором  78% 
населения высказалось за автономию в рамках Украины, однако в Киеве проигнорировали результаты этого референдума. 
В 1992  году  Закарпатский  областной  Совет  вынес  решение  о признании  русинской  национальности  и обратился 
в Верховную  Раду  Украины  с просьбой  решить  этот  вопрос  на государственном  уровне.  «Но Рада,  вопреки  законам 
и международному  праву,  до  сих  пор  не восстановила  русинскую  национальность,  имя  которой  было  ликвидировано 
украинскими коммунистами», — резюмировал эксперт. 

Украинский урок может и должен пойти России впрок
 «Росбалт», 22.02.2005

Как  известно,  большинство  российских  экспертов  расценило  итоги  «оранжевой»  революции  в Украине  как 
политическое поражение России. Заместитель директора Института стран СНГ, член Совета по национальной стратегии 
Владимир Жарихин относится к числу тех, кто считает подобную оценку не вполне адекватной.

Украинские события ясно выявили основные изъяны российской внешней и внутренней политики, которые еще 
есть время преодолеть. От того,  насколько российская элита окажется готовой к рефлексии и исправлению ошибок,  во 
многом зависит будущее и России, и всего постсоветского пространства. 

- Владимир Леонидович, «оранжевая» революция» уже стала частью истории. Но в кругах экспертов и в СМИ по-
прежнему активно обсуждается вопрос: проиграла или победила Россия в Украине? Что вы думаете по этому поводу? 

- Если исходить из представления, что за политической шахматной доской сидело два игрока, при этом один хотя 
и играл белыми, но у обоих было равное число шахматных фигур, то тогда Россия проиграла. Если же быть реалистом 
и оценить позиции, которые Россия имела перед этими выборами, можно сказать, что она исхитрилась достичь ничьей 
в условиях, когда у нее было минимум фигур на доске. 

Игра началась на абсолютно неравных позициях. Открутим пленку назад в прошлое. В то время, когда в России 
происходило переструктурирование национальной элиты, во всех странах СНГ формировались элиты собственные. Россия 
упустила этот процесс из-под контроля, сосредоточившись на внутренних проблемах. Поясню... 

Государственная элита Советского Союза  как  была,  так  и осталась  в Москве.  В странах СНГ государственной 
элиты не было вовсе. Это была региональная элита Советского Союза. После распада СССР там начали создаваться свои 
национальные  элиты.  При  этом  надо  понимать,  что  элита  формируется  под  определенным  влиянием.  И таковое 
присутствовало.  Во многих странах СНГ сформировалась проамериканская элита,  в других — под влиянием Европы — 
проевропейская, в третьих — под влиянием Турции — протурецкая. Но эти элиты не формировались под влиянием России.

Россия  воспринимала  формирующиеся  национальные  элиты  как  некие  особые  региональные  элиты,  мало 
отличимые от региональных элит, скажем, где-нибудь на Дальнем Востоке, то есть элит субъектов Российской Федерации. 
Когда же речь идет о создании новой государственной элиты, то процесс проходит несколько по другим законам, чем при 
формировании элиты региональной. 

Напоминания о когда-то общем для всех русском языке, о годах совместного существования, о якобы ментальной 
идентичности народов,  населявших СССР, тут  не совсем уместны.  Дайте Рязанской области пожить 10 лет  в качестве 
независимого  государства,  а потом  попробуйте  с ней  быстренько  объединиться.  Не получится!  Воспротивится  местная 
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элита.  Пусть  и говорящая  на русском языке,  находящаяся  внутри  русской  культуры,  но сформировавшая  собственные, 
вполне определенные интересы, которые к тому времени уже будут отличаться от интересов бывшей метрополии. 

Поэтому к ситуации, когда Россия, наконец, слишком поздно оглянулась и решилась на определенные активные 
действия на пространстве СНГ, при этом попыталась стать игроком, а не оказалась в числе фигур на этой шахматной доске, 
следует относиться адекватно. 

Надо  признать,  что  те  же  Соединенные  Штаты  и Европа  достаточно  активно  работали  всё  это  время 
на пространстве Украины. И потому, когда началась предвыборная кампания, ситуация сложилась отчаянная. 

В то же время и противной стороной было наделано немало ошибок. Принципиальной ошибкой команды Ющенко 
было то, что еще на парламентских выборах была поставлена задача набрать максимальное количество голосов, хотя надо 
было ставить совсем другую цель — снижения дифферента, который создался в Украине в предпочтениях запада и востока 
страны.  Но они  не обратили внимания на это,  и для того,  чтобы набрать максимальное  количество  голосов,  привлекли 
националистические организации, включили в свою риторику значительное число националистических заявлений. В итоге 
спровоцировали восток на выбор не по принципу «программа и позиция», а по линии «наши — не наши», «восток — запад». 

И если  сейчас  говорят  о феномене  голосования  за Януковича  на востоке  и Ющенко  на Западе,  то  не надо 
забывать, что точно такой же результат был при голосовании за коммунистов и «Нашу Украину» в 2000 году. Сама задача 
захвата  власти  со  стороны  абсолютно  ориентированных  в сторону  Запада  структур  начала  буксовать.  Те,  кто  вел 
президентскую  кампанию  Ющенко,  через  некоторое  время  это  поняли,  и поэтому  начало  публичной  кампании  было 
принципиально  имиджевым —  навязывался  имидж  «демократа»  против  «кандидата  от власти»,  «чиновника», 
«представителя  олигархических  структур»  и так  далее.  Надо  сказать,  в первый  момент  не очень  искушенные 
в избирательных технологиях представители Донецка (то есть команда Януковича) клюнули на эту удочку и только с осени, 
наконец, начали позиционировать Януковича как откровенного представителя интересов востока и юга Украины. 

- Существует ли сходство общей ситуации в России и в Украине? 
-  Большинство  украинских  проблем  аналогичны  российским.  Просто  они  острее  в условиях  отсутствия 

собственных  энергоносителей.  В России  молодежи  можно  податься  хотя  бы  в обслугу  к  олигархическим  сырьевым 
структурам. В Украине этого нет — либо на Майдан, либо в берлинский ночной клуб барменом. 

- Как вы оцениваете поведение российского бизнеса в ходе украинской выборной кампании? 
- Интересы российского бизнеса и российского государства на украинской территории, к сожалению, разошлись. 

В ситуации  тесной  энергетической  взаимозависимости  наших  стран  отдельные  российские  энергетические  гиганты 
проводят собственную политику. Странно, что это не является инструментом российской внешней политики, ведь влияние 
энергетического  фактора  настолько  велико,  что  перебивает  все  остальные  импульсы  воздействия.  Однако  у наших 
бизнесменов  свои,  как  они  говорят,  рыночные  интересы.  Интерес  же  государственный  в их  действиях  часто 
не просматривается. 

- Почему это несоответствие интересов с таким разрушительным эффектом вышло на поверхность? 
- По той простой причине, что нет координирующего центра, который занимался бы вопросами внешней политики 

и на  уровне  государства,  и на  уровне  общественных  объединений,  фондов,  институтов,  центров,  финансово-
промышленных групп.  В Германии, например,  таким координирующим центром является правящая партия.  Именно там 
происходит координация неформальной внешнеполитической работы, решаются вопросы финансирования тех же немецких 
общественных  фондов  за границей.  В США  этим занимается  Государственный  департамент.  Мне  кажется,  у нас  такую 
координирующую роль могло бы играть Министерство иностранных дел, но под это должно выделяться соответствующее 
финансирование. 

Есть  и другие  серьезные вопросы,  которые мы должны себе  задать.  Например:  можем ли  мы глубоко  влиять 
на политическую ситуацию в ближнем зарубежье, не имея собственного модернизационного проекта, который мы могли бы 
предложить нашим партнерам и друзьям? Пока сохраняется сырьевой тренд российской экономики всё, что мы им можем 
предложить, — стать тем местом, по которому будут проходить российские газовые и нефтяные трубы в Западную Европу. 
Не удивительно, что такая альтернатива в их глазах проигрывает даже нескорой и мучительной интеграции в Европейское 
сообщество. 

Или другой, наверное, риторический вопрос: почему на то, чтобы нанять на бразильском пляже молодого человека 
для футбольного клуба за несколько миллионов долларов у нас деньги находятся, а чтобы перенаправить поток грамотной 
талантливой молодежи из стран СНГ для обучения с США и Европы на Россию, денег нет? В американских университетах 
русские профессора преподают китайским и казахским студентам — это уже не анекдот, а констатация факта! 

Российский бизнес должен ответить для себя на вопрос: готов ли он к финансированию долгосрочных проектов, 
готов ли вкладывать деньги в российскую внешнюю политику? Результаты этих вложений скажутся через 10-15 лет, но ведь 
понятно, что и «Лукойл», и «Роснефть», и «РусАл» будут и тогда. 

- Вы сказали об отсутствии некоего «российского проекта». Что вы конкретно имеете в виду? 
-  России  пора  определяться  геополитически  на достаточно  продолжительный  срок.  В состоянии 

неопределенности,  «многовекторности»,  отсутствия  последовательно  реализующейся  промышленной  политики, 
в нынешнем жестоком и конфликтном мире спокойно и динамично развиваться уже не получается. 

Есть  несколько  возможных  проектов,  как  самодостаточных,  «имперских»,  так  и ориентированных 
на сотрудничество  с основными  мировыми  центрами  экономического  развития.  Каждый  из  них  имеет  свои  явные 
достоинства и не менее явные недостатки, а самое главное — они сильно различаются по возможностям для реализации. 
Но в рамках любого из этих модернизационных проектов предложения от России постсоветским странам будут существенно 
различными, да и круг тех стран, которые целесообразно привлекать в каждый из проектов, будет совершенно другой. 

-  Какие  действия,  по-вашему,  необходимо  предпринять,  чтобы  кардинально  улучшить  ситуацию  в российской 
внутренней и внешней политике? 

- В первую очередь — отказаться от постмодернизма во внутренней политике. У нас есть как бы Госдума, как бы 
Совет  федерации,  как  бы  Совет  Безопасности,  как  бы  экспертное  сообщество,  как  бы  аналитические  передачи 
на телевидении.  Нельзя  жить  в этих  «кажемостях».  Если  пространство  свободы действительно  слишком обширно  для 
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нашего конкретного государства, то давайте сузим его, но четко обозначим границы. Иначе придем в 37-й год, к сталинской 
конституции, согласно которой всё можно, но при этом ничего нельзя. Давайте определимся, что можно, а что нет. 

Существующий  постмодернизм  мешает  формированию  ответственных  как  проправительственных,  так 
и оппозиционных политических сил, которые должны понимать «правила игры». Они обязаны конкурировать между собой 
в рамках  этих  правил  во  внутренней  политике,  но,  как  это  происходит  во  всех  цивилизованных  странах,  не допускать 
существенного  разнобоя  во  внешней.  Только  тогда  мы начнем  избавляться  от пороков  и во  внешней  политике,  когда 
реальные российские невозобновляемые ресурсы раздаются за полцены только за красивые слова и участие в мифических 
псевдоинтеграционных объединениях. А еще хуже, что за дурные слова и действия ресурсы тоже раздаются — в надежде 
на благодарность в светлом будущем, которое никогда не наступает. 

- Каков ваш прогноз развития ситуации в России и СНГ на ближайшие три года? 
-  Думаю,  в скором  времени  вокруг  России  появятся  одиннадцать  «саакашвили»,  и сейчас  у нас  нет  никаких 

реальных  политических  инструментов  влияния  на этот  процесс.  Это,  так  сказать,  пессимистический  прогноз. 
Оптимистический  заключается в том,  что в ближайшее время мы все  же  начнем создавать  эффективные инструменты 
политического влияния и научимся ими пользоваться. Здесь важно понимать, что эти «саакашвили» появятся, что бы мы ни 
предпринимали. Всё было слишком запущено в 90-е годы, мы оказались совершенно не подготовлены к процессу смены 
постсоветских элит в странах СНГ, который только набирает ход. 

- Вернемся к Украине. Какие уроки следует извлечь России и что делать дальше? 
- Я считаю, что «украинская история» пошла на пользу нашей стране. Россия, наконец, пусть неуклюже, но все же 

сделала  то,  что  от нее  всегда  ждала  Украина —  признала,  что  есть  независимая  украинская  политика,  украинская 
политическая элита. Раньше Украина для многих из нас в информационном смысле была значительно дальше, чем Европа 
и Америка. Теперь же ситуация в корне изменилась. Если раньше мощный информационный поток шел по направлению 
«Россия —  Украина»  и очень  тоненький  ручеек —  из  Украины  в Россию,  то  сейчас  потоки  практически  сравнялись. 
В перспективе я вижу огромную пользу произошедшего для российско-украинских отношений. 

Что  делать?  Брать  пример  с наших  заокеанских  друзей-соперников.  Жестко  использовать  в полной  мере  те 
ресурсы  влияния  (в  основном,  экономические),  которые  у нас  есть,  не рассчитывать  на те  ресурсы  влияния,  которых 
на самом деле у России на Украине нет (в основном, политических), и на основе профессионального изучения украинского 
политического пространства последовательно формировать эти самые ресурсы политического влияния. При этом серьезно 
готовиться к выборам в Верховную Раду 2006 года. 

- Прокомментируйте, пожалуйста, назначение Юлии Тимошенко премьер-министром Украины. 
- Я надеялся, что ее не назначат, что Виктор Ющенко учтет мнение тех 44% граждан, которые голосовали против 

него,  сформирует  коалиционное  правительство  не только  из  победителей,  но и с  привлечением  побежденных.  Этого 
не произошло.  Мне  кажется,  если  раньше  можно  было  говорить  о достижениях,  победах  или  ошибках  оппозиционера, 
а потом кандидата Ющенко, то сейчас следует говорить о первой ошибке президента Ющенко. Назначение Тимошенко — 
это ошибка. Понимаю, что Ющенко что-то кому-то обещал, но есть такая поговорка: обещать — еще не значит жениться. 

Назначением Юлии Тимошенко Ющенко пытается продолжить «оранжевую» революцию. На мой взгляд, после 
этого  по отношению к  Украине  мы должны встать  на строго  прагматические  позиции.  Может  быть,  тот  олигархический 
режим,  который  построил  Кучма,  и надо  ломать,  но если  это  будет  производиться  таким  радикально  революционным 
человеком,  как  Тимошенко,  то,  безусловно,  приведет  к  длительной  полосе  нестабильности  в Украине,  что  России 
не выгодно. 

Действия, которыми должна ответить в этой ситуации Россия, должны быть вполне адекватными. В ответ на ваше 
назначение  будет  наше  назначение.  Если  Ющенко  назначил  премьер-министром человека,  который  не очень  приятен 
России, то имеет смысл назначить послом в Украине человека, не очень приятного Ющенко. Такие люди в России есть. 

- А что вы скажете по поводу назначения Бориса Немцова советником украинского президента? 
- Если продолжать идти по пути адекватной реакции, то неплохо было бы назначить Рената Ахметова советником 

российского президента по украинским инвестициям. Если же воспринимать такое действие более серьезно (и вместе со 
слухами о назначении Станислава Белковского на такой же пост), то его можно интерпретировать, при желании, как начало 
практической реализации обещания Юлии Тимошенко распространить «оранжевую» революцию на Россию. 

Ющенко подружился с НАТО
АПН, 22.02.2005

Президент  Украины  Виктор  Ющенко  заявил,  что  европейское  будущее  Украины  связано  с  НАТО.  Об  этом 
украинский  лидер  сказал  в ходе  заседания  Комиссии  Украины-НАТО,  проходящем  сегодня  в Брюсселе.  Заседание 
Комиссии  проходит  на высшем  уровне.  В  нем  принимают  участие  главы  26 государств  и правительств,  в том  числе 
американский президент Джордж Буш. 

Выступая перед собравшимися, украинский лидер заявил, что пришло время для развития отношений Украины 
и Северо-Атлантического  альянса  на качественно  новом  уровне.  Ющенко  отметил,  что  Украина  оставляет  в прошлом 
политику многовекторности. "Украинский народ сделал европейский выбор", — сказал президент. Вместе с тем он отметил, 
что украинское общество не готово к вступлению в Альянс. По его мнению, идея вступления в НАТО пока не может быть 
популярной на Украине. 

Ющенко  поблагодарил страны НАТО за поддержку  его  кандидатуры на выборах  2004 года.  "Поддержка  НАТО 
была оказана Украине в необходимый для этого момент", — отметил украинский лидер. 

Генеральный секретарь НАТО Яап де Хооп Схеффер заявил, что НАТО окажет помощь Украине в проведении 
демократических реформ. Он призвал Украину стать частью свободной единой Европы. 

Напомним,  что  по мнению заведующего  отделом Института  стран СНГ Кирилла  Фролова,  активность  Виктора 
Ющенко  на западном  направлении  связана  с  приближением  парламентских  выборов  2006 года.  Украинские  власти 
опасаются победы сторонников Виктора Януковича и поэтому стремятся сделать процесс перехода Украины под контроль 
Запада необратимым для того, чтобы сохранить свою власть.
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Институт стран СНГ: сегодня Ющенко получил ярлык на княжение
 «Полит.Ру», 22.02.2005

Сегодня в Брюсселе Ющенко получил ярлык на княжение. По мнению заведующего отделом Украины Института 
стран СНГ Кирилла Фролова, роскошный прием украинского президента демонстрирует, что Запад объединился в своей 
поддержке Украины. Заседание Комиссии Украина-НАТО прошло на очень высоком уровне, в нем приняли участие 26 глав 
государств и правительств.  Королевский прием Ющенко резко контрастирует с  унизительной выволочкой,  которую Буш 
устроил Владимиру Путину из-за "проблем с демократией". 

Все заявления о том, что интеграция Украины в НАТО не повредит интересам России — разговоры в пользу 
бедных. "Владимир Путин должен либо принять этот вызов, либо капитулировать", - подытожил эксперт

"Культовый" день рождения Виктора Ющенко 
 «Национальная информационная группа», 23.02.2005

Светлана Лыжина
День рождения Виктора Ющенко вызвал в украинском обществе небывалый ажиотаж. Страна забыла, что 23 

февраля  это  ещё  и  День  Защитника  Отечества,  и  готова  праздновать  его  исключительно  как  день  рождения  своего 
президента. Верховная Рада Украины предложила объявить 23-го выходной, а из пресс-службы главы государства даже 
поступило специальное заявление по поводу предстоящего торжества - дескать, Виктор Андреевич просил передать, чтоб 
драгметаллы и самоцветы не дарили. Эксперты сильно расходятся в оценке происходящего. Одни говорят, что Украина 
ещё  не  избавилась  от  дурных  привычек  времён  Кучмы,  а  другие  считают,  что  это  и  есть  "европейская  модель 
демократии"…

Гулять, так гулять
"Я с трудом могу себе представить, чтобы кто-то из депутатов нашей Государственной Думы, несмотря на всю её 

сервильность, предложил объявить день рождения Путина выходным днём. А в Верховной Раде уже предлагают сделать 
такую вещь в отношении Ющенко", - говорит заместитель директора Института стран СНГ Владимир Жарихин.

Идея появилась ещё в январе, когда депутаты Верховной Рады придумывали новые праздники для украинского 
народа.  Сложно  сказать,  какие  мотивы  здесь  преобладают.  Возможно,  украинские  парламентарии  просто  хотели 
последовать  заразительному  примеру  России,  объявившей  23  февраля  выходным  днём.  "А  может,  это  и  называется 
"западный  путь  развития",  когда  страна  в  едином  порыве  празднует  День  Рождения  Его  Всеукраинского  Величества, 
попозже могут отпраздновать и День Тезоименитства, - не без иронии предполагает Жарихин, - Чем Украина хуже той же 
Великобритании? Но, конечно, праздновать всегда лучше в выходной день".

По мнению некоторых экспертов, споры вокруг дня рождения Ющенко как нельзя лучше отражают сохраняющееся 
политическое  разделение  Украины на  Запад  и  Восток.  Западенцы шлют  президенту  поздравительные  телеграммы,  а 
оппозиция  только  издевается  и  подбирает  соответствующие  подарки.  Наибольшим  успехом  пользуется  предложение 
презентовать Виктору Ющенко некое "авторское издание" Юлии Тимошенко – "Пособие по дистанционному управлению 
парламентскими беспорядками".

Я же просил драгметаллы и самоцветы не дарить! – Извините, привычка
Однако политолог Андрей Окара не усматривает в происходящем вины самого Ющенко. "Этот ажиотаж вызван той 

политической ситуацией, которая сложилась сейчас на Украине. Власть новая, полноценно существует две с половиной 
недели,  если считать с  того момента,  когда Ющенко сформировал себе правительство.  Ситуация переходная и очень 
нестабильная, поэтому множество украинских политиков и бизнесменов хотят заручиться поддержкой новой власти, нового 
политического  режима.  Ничего  необычного  в  этом  нет",  -  говорит  эксперт.  Многочисленные  звонки  в  президентскую 
администрацию "когда можно поздравить, куда занести подарки" исходят, прежде всего, от представителей политических и 
деловых структур Украины. И в этом контексте очень симптоматично звучит пожелание, сделанное от имени президентской 
семьи.

Как  заявила  пресс-секретарь  Главы  государства  Ирина  Геращенко,  "семья  Президента  считает,  что  дорогие 
подарки, в частности, драгоценности, можно расценивать как непонимание перемен, происходящих в стране и во власти, 
невосприятие новой политической культуры". День рождения Виктора Ющенко является домашним праздником и никак не 
государственным.  А  всем,  кто  хочет  понравиться  президенту  и  его  супруге,  чета  советует  заняться  меценатством  и 
пожертвовать сэкономленные на подарках деньги какому-нибудь музею, больнице, детскому дому, школе, библиотеке и т. д.

"Иначе как семейное торжество день рождения главы государства и не может подаваться. Вопрос в том, что это 
семейное торжество представляет собой на самом деле. Но заявление Ирины Геращенко очень обнадёживает", - считает 
Андрей Окара.

В недавнем прошлом день рождения президента Украины был именно государственным праздником. Кучма всегда 
праздновал его в своей крымской резиденции. Подалось это именно как семейное торжество – шашлык, песни под гитару в 
исполнении самого Кучмы… и 500 человек гостей. Туда съезжалась почти вся политическая тусовка Украины и России.

Искушение Виктора Ющенко
Останется  ли  Ющенко  в  той  же  стилистике  политического  аскетизма,  которая  задана  сейчас?  По  мнению 

экспертов, вопрос остаётся открытым. "Ющенко может сломаться, как в своё время сломался Кучма году в 96-м, когда 
узнал вкус красивой жизни",  -  говорит Андрей Окара.  По мнению политолога,  существуют определённые предпосылки, 
позволяющие утверждать, что Виктор Ющенко не уподобится прежнему президенту Украины: "У Виктора Андреевича есть 
определённые стереотипы поведения. В частности, он не чувствует себя политически обязанным человеку, который ему 
что-то подарил или оказал какую-то услугу. Со стороны это может выглядеть как не очень приятное личное качество, но для 
политика это качество позитивное".

Свой 51-й день рождения президент Украины Виктор Ющенко встретит в Брюсселе, где у него запланировано 
выступление перед Европарламентом, а затем вылетит в Страсбург. Ющенко непредумышленно "сбежал из страны" на 23 
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февраля,  так  сложились обстоятельства. Однако в следующем году так же легко отделаться от назойливого внимания 
украинского народа и украинских элит Виктору Ющенко вряд ли удастся.

Российский депутат считает, что на Украине началась "охота на 
ведьм"

 «Крымская правда», 23.02.2005
Пресс-служба  депутата  Госдумы  Российской  Федерации,  директора  Института  стран  СНГ  К.  Ф.  Затулина 

распространила  письмо,  в  котором  Константин  Федорович  пеняет  новой  украинской  власти  за  несоответствие  ее 
демократической фразеологии ее же методам работы с оппонентами. 

Разумеется,  можно  сколько  угодно  рассуждать  об  излишней  озабоченности  братьев-славян  украинской 
демократией,  но,  как  говорится,  из  песни  слов  не  выкинешь.  А  восприятие  происходящего  в  нашем  отечестве 
наблюдателями  из  ближнего  зарубежья,  как  ни  крути,  зависит  не  только  от  них  самих,  но  и  собственно  от  действий 
украинской власти. В данном случае уж точно. В общем, мы полагаем, что новой власти полезно будет ознакомиться с этим 
письмом. Поэтому и приводим его без купюр. А то вдруг без нас не прочитают: 

"Эйфория, охватившая прогрессивную общественность всего мира после победы в Киеве оранжевой революции, 
настолько впечатлила самих революционеров, что в своем выступлении в Верховном Совете новый премьер-министр Юлия 
Тимошенко назвала свою страну "светом для всего мира". Общественность, однако, страдает куриной слепотой: она пока в 
упор не видит, как новая власть попирает права, законы и демократические традиции. 

Еще совсем недавно, выступая на майдане, Виктор Ющенко говорил, что тот, кто участвует в новой власти, и тот, 
кто в оппозиции, - вместе работают на Украину. И это с удовольствием цитировалось Си-эн-эн и "Евроньюс". На этой и 
прошлой неделе руководство Украины уточняло, как оно понимает свободу мыслей и диалог с оппозицией. Сам Виктор 
Ющенко, выступая в Донецке, предрек судьбу всех оппозиционеров - "успеть сесть в тюрьму". Он же заявил о том, что все 
те, кто выступает за федерализацию Украины, - это "страдающие патологической идеей сепаратисты", которые и "ответят 
перед судом (т. е. в новой демократической Украине обсуждение того или иного устройства государства приравнивается к 
уголовному преступлению). Идеи начальника творчески развил госсекретарь Александр Зинченко. В ходе визита в Одессу 
он предложил желающим вести дискуссии о федерализме "на кухнях" (прямо как в старые добрые времена - видимо, во 
избежание встречи с новым революционным судом),  а также внес свой вклад в этнологию, заявив, что человек любой 
национальности, живущий на Украине, "должен чувствовать себя украинцем". Таким образом, украинская власть начертила 
идейный образ врага: это люди, не желающие по команде чувствовать себя украинцами и имеющие наглость настаивать на 
том, чтобы по месту жительства участвовать в решении своих проблем. Практическая реализация "избавления от врагов" 
не заставила себя долго ждать. 

Речь идет не только о перепугавших деловое сословие планах отобрать у владельцев 3 тыс. предприятий. Уже 
фактически  развернута  кампания  люстрации  всего  госаппарата  от  "кучмистов"  и  "агентов  КГБ".  Причем  инициаторы 
политической чистки  как-то забывают,  что нынешний президент  работал у Леонида Кучмы премьер-министром и даже 
называл себя его "политическим сыном",  а практически все представители нынешней властной верхушки -  Тимошенко, 
Порошенко,  Зинченко,  Кинах и др.  -  служили на руководящих должностях в  правительстве или входили в руководство 
бывших  "партий  власти"  -  СДПУ  (о)  и  Партии  регионов.  Сегодня  эти  люди  под  предлогом  "очищения  от  элементов, 
причастных к преступлениям прежнего режима", развернули преследования всех, кто поддерживал на прошедших выборах 
Виктора  Януковича.  Как  правило,  используется  стандартная  формулировка  -  "в  связи  с  участием  в  фальсификации 
выборов". Речь идет не только о государственных служащих: увольняются с работы главврачи поликлиник, ректоры вузов и 
даже начальники троллейбусных парков. При этом о принципе презумпции невиновности, согласно которому причастность 
человека  к  тем  или  иным  правонарушениям  должна  быть  установлена  судом,  никто  уже  не  вспоминает.  Лидерам 
Демократической  партии  США  -  как  известно,  федеративного  государства  -  выдвинувшим  Ющенко  на  соискание 
Нобелевской премии мира, вероятно, будет очень интересно узнать, что на интернет-сайтах, созданных "при поддержке 
посольства  США  на  Украине",  ведутся  активные  дискуссии  о  том,  на  сколько  лет  надо  посадить  того  или  иного 
антиющенковского диссидента (то, что посадить надо, сомнений вообще не вызывает). 

Ведется  активная  работа  и  на  информационном  фронте.  Национальный  совет  по  вопросам  телевидения  и 
радиовещания  уже  заявил  о  том,  что  мораторий  на  его  решение  от  14  апреля  прошлого  года  истек  (это  одиозное 
постановление,  согласно  которому  все  телерадиокомпании  Украины  должны  перейти  к  вещанию  исключительно  на 
украинском языке, было в свое время приостановлено Леонидом Кучмой). Таким образом, его действие возобновлено и 
созданы все условия для закрытия всех программ на русском языке. Одновременно уже предпринимаются действия против 
телекомпаний, пользующихся поддержкой русскоязычного населения или просто шагающих "не в ногу" с новой властью. 
Вещающая из Донецка ТРК "Украина" под надуманным предлогом получила от упомянутого Нацсовета предупреждение, 
которое  является  первым  шагом  в  процессе  отзыва  лицензии  на  вещание.  А  телекомпании  "Киевская  Русь"  вопреки 
решению суда Нацсовет вообще отказался выдавать лицензии на вещание, призвав прокуратуру и Совет по национальной 
безопасности и обороне (!) разобраться с вынесшим "неправильный" вердикт судьей. Журналистам телеканала "Интер", 
близкого к оппозиционной СДПУ(о), отказывают в аккредитации на мероприятия с участием Виктора Ющенко, их не пускают 
на заседания Кабинета министров. Печатные СМИ также попали в сферу интересов новой власти: в Верховный Совет 
внесен закон, обязывающий русскоязычные издания выпускать значительную часть тиража на украинском языке. Для газет 
и  журналов,  выходящих  в  русскоязычных  регионах,  такое  дополнительное  бремя  при  полном  отсутствии  спроса  на 
украиноязычную прессу означает финансовое банкротство. 

Таким образом, налицо начало крупномасштабной "зачистки" экономического, политического и информационного 
поля  Украины.  Власть,  имеющая  весьма  сомнительную легитимность  в  глазах  половины населения  страны,  пытается 
спешно выстроить под себя все государственные и общественные институты, в лучшем случае выдавить оппонентов из 
политической жизни, в худшем - отправить их за решетку. При таком раскладе в рядах оппонентов оказывается весь Юго-
Восток Украины, где уровень поддержки Ющенко зачастую составляет менее 1%. О том, что истинное лицо "оранжевой 
революции" будет именно таким, жители этих регионов предполагали задолго до инаугурации Виктора Ющенко, но тогда он 
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сам называл подобные предположения "происками режима" и "черным пиаром". Как видим, действительность превзошла 
все ожидания". 

Затулин: антироссийская позиция не поможет Молдавии
РИА "Новости", 24.02.2005.

Депутат Госдумы, директор Института стран СНГ Константин Затулин называет иллюзией надежды Молдавии, что 
за антироссийскую позицию Запад пойдет на значительные уступки республике. 

"Сегодня  мы  видим,  что  Молдавия  рассчитывает  на  поддержку  Запада.  Наивная  коммунистическая  партия 
рассчитывает также на то, что на Западе им за антироссийскую позицию все спишут - спишут нарушения в избирательном 
процессе", - сказал он, выступая на пресс-конференции в РИА "Новости". 

"Это большая иллюзия", - добавил парламентарий. 
Затулин  расценил  нежелание  молдавской  стороны  приглашать  на  выборы  наблюдателей  от  СНГ,  а  также 

депортацию из страны российских граждан как наметившуюся активизацию на постсоветском пространстве антироссийских 
сил. 

"В эту тенденцию укладывается недружественная политика Кишинева, который не хочет мониторинга выборов и 
готовится к фальсификации и нарушениям в ходе предстоящих парламентских выборов", - сказал депутат. 

В связи с этим Затулин указал на необходимость обсуждения поведения президента Молдавии на саммите СНГ. 

Депутат Алкснис считает, что решение приднестровской проблемы 
зависит от того, сумеют ли договориться Москва и Киев

РИА "Новости", 24.02.2005
Решение приднестровской проблемы зависит от того, сумеют ли договориться Россия и Украина. Такое мнение 

высказал на пресс-конференции в РИА "Новости" в четверг депутат Госдумы, член фракции "Родина" Виктор Алкснис.
"Если Москва и Киев договорятся, то никакой войны в Приднестровье не будет", - сказал он.
Россия  и  Украина  совместно  с  ОБСЕ выступают  в  качестве  посредников  в  урегулировании  приднестровского 

конфликта.
Со своей стороны, депутат Госдумы, директор Института стран СНГ Константин Затулин считает, что Украина 

может поддержать позицию Молдавии в отношении Приднестровья.
"Для Украины наступает момент выбора. Некоторые силы на Украине рассматривают Приднестровье как свою 

территорию. Они не заинтересованы в продолжении блокады. С другой стороны, есть общие обязанности перед лицом 
Запада,  который заинтересован в  том,  чтобы конфликт  в  Приднестровье был решен на условиях  Молдавии",  -  сказал 
Затулин.

Он не исключил, что сегодня на украинское руководство оказывается давление со стороны Запада в этом вопросе. 
Вместе с тем, украинское общество, по мнение депутата, раскололось на два лагеря. "Мне кажется, что на Украине идет 
борьба между прагматиками и атлантистами", - сказал Затулин.

При  этом  он  отметил,  что  методы блокады непризнанных  государств  не  приносили  до  сих  пор  результатов. 
"Всякая блокада со стороны Молдавии - очередной повод для взяток молдавских пограничников", - сказал парламентарий. 

Константин Затулин: «Существует угроза блокады Приднестровья 
со стороны Киева»

Информационное агентство "МК-Новости", 24.02.2005
 «Россия  должна  принять  меры политического  и  экономического  характера  к  Республике  Молдова,  чтобы не 

допустить нового вооруженного конфликта в регионе», - утверждал сегодня на пресс-конференции в Москве член думского 
Комитета по делам СНГ и связям с соотечественниками, сопредседатель межфракционной депутатской группы «За мир и 
стабильность в Приднестровьес Константин Затулин.

По  мнению  Затулина,  ситуация  в  Республике  Молдова  перед  предстоящими  выборами  «приобретает  черты 
внутреннего конфликта». Партия коммунистов во главе с Владимиром Ворониным развернула преследование политических 
оппонентов и граждан Российской Федерациис. По его данным, только за последние 10 дней на территории Молдовы были 
задержаны и депортированы более 80 российских граждан, которым инкриминируется «подрывная деятельность». «Наших 
граждан высылают из той страны, которая прислала в Россию на работу от 300 до 600 тысяч своих граждан», - сказал 
Затулин.

Как  напомнил  депутат,  российским  парламентариям  было  отказано  наблюдать  за  выборами,  и  депутатами 
Госдумы  было  принято  заявление  о  необходимости  введения  санкций  по  отношению  к  Молдове  в  том  случае,  если 
«политика  руководства  Молдовы  будет  и  дальше  направлена  на  срыв  переговорного  процесса  по  урегулированию 
конфликта в Приднестровье, и Молдова попытается организовать полномасштабную блокаду Приднестровья не только с 
молдавской стороны, но и со стороны Украины». Как пояснил Затулин, «политическими мерами» в рамках санкций являются 
обсуждение поведения руководства Молдовы на саммите СНГ, указания Министерству обороны Российской Федерации об 
усилении бдительности российского контингента в зоне конфликта, указания Министерству иностранных дел Российской 
Федерации о либерализации получения гражданства Российской Федерации в Приднестровье, проведение консультаций с 
украинским  руководством  для  прояснения  позиции  украинских  властей,  так  как  «существует  угроза  блокады  Киевом 
Приднестровья». По мнению Затулина, «власть Молдовы сегодня надеется, что Украина выступит ассистентом Молдовы по 
политике блокады Приднестровья». «Экономическими мерами» в порядке осуществления санкций против властей Молдовы 
являются, по словам Затулина, поставка в Молдову газа, энергоносителей по рыночным тарифам, ужесточение правил 
трудовой миграции, ограничение российского рынка для сельскохозяйственной продукции, поступающей из Молдовы.
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Другой  участник  пресс-конференции,  депутат  Государственной  Думы,  сопредседатель  межфракционной 
депутатской  группы  «За  мир  и  стабильность  в  Приднестровье»  Виктор  Алкснис  считает,  что,  «судя  по  последним 
заявлениям Воронина, Молдова готова к военному решению приднестровской проблемы».

Выборы могут закончиться военным противостоянием
«Страна.Ru», 24.2.2005 

Анна Щекин-Кротова
Накануне  парламентских  выборов,  которые  состоятся  в  Молдавии  6  марта,  антироссийские  настроения  в 

республике, похоже, достигли своего пика. Кишинев делает оскорбительные заявления в адрес Москвы на самом высоком 
уровне. Действия молдавских властей тоже не оставляют сомнений: президент Воронин и Коммунистическая партия готовы 
решительно порвать все отношения, связывающие республику с Россией. 

Именно  в  этом  контексте  следует  рассматривать  и  заявления  Владимира  Воронина  о  том,  что  российские 
наблюдатели,  равно  как  и  наблюдатели  от  стран  СНГ,  не  будут  допущены  к  выборам  в  республике.  Трактовка 
приднестровской проблемы, которую Кишинев презентовал на днях и которая включает в себя такие пункты, как отказ от 
принципа федерализации и от услуг российских миротворцев, автоматически отбрасывает решение данного вопроса на 13 
лет назад, к моменту, когда Россия только подключилась к поиску выхода из конфликта. Нужно отметить, что за время 
работы российских миротворцев в регионе не был убит ни один человек. Однако для молдавских властей теперь главное - 
не  человеческие  жизни,  а  желание  показать  Западу,  насколько  далеки  они  от  России,  ожидая в  ответ  экономических 
дивидендов, совершенно не придавая значения тому, какой образ Молдовы рисуется перед демократическими режимами, 
наблюдающими за предвыборной кампанией. 

Задержание  нескольких  десятков  российских  граждан,  которые  прибыли  на  выборы  в  качестве  независимых 
наблюдателей,  их  последующая  депортация  из  страны  привели  к  тому,  что  МИД  России  был  вынужден  сделать 
специальное заявление по ситуации вокруг Молдавии. Осуждение действий властей, которые без объяснений арестовали 
россиян, отказали им в предоставлении адвокатов, не разрешили связаться с миссией РФ в Молдавии, не предоставили 
даже  переводчика  на  допросах  в  полиции,  подхватила  и  Государственная  дума,  приняв  специальное  заявление  по 
молдавско-приднестровскому  конфликту.  Подробно  о  содержании  этого  документа  рассказали  в  четверг  на  пресс-
конференции депутаты Госдумы и сопредседатели межфракционной группы "За мир и стабильность в Приднестровье" 
Константин  Затулин  и  Виктор  Алкснис.  Заявление,  по  словам  Затулина,  предусматривает  самые  жесткие  санкции  по 
отношению к Молдавии, как политические, так и экономические. 

В самом деле, отчего бы Кишиневу, ответившему черной неблагодарностью за все те донорские услуги, которые 
Россия  почти  15  лет  предоставляет  Молдавии,  не  испытать  на  себе,  что  значит  прекращение  поставок  газа  и 
энергоносителей  по  льготным ценам,  к  чему  может  привести  закрытие  трудового  и  товарного  российских  рынков  для 
Молдавии? Известно, что в Приднестровье в настоящее время список желающих получить консультацию в российском 
консульстве на предмет сдачи документов расписан до 2007 года. Возможно, голоса десятков тысяч граждан, которые не 
смогут получить российскую визу из-за введения Россией соответствующих санкций, окажутся в состоянии вернуть остатки 
разума молдавскому руководству? 

Политические санкции,  по мнению депутатов Госдумы,  должны включить в себя и рассмотрение молдавского 
вопроса на саммите СНГ, и указание МИД России либерализовать процесс выдачи российского гражданства, и указание 
Минобороны усилить воинский контингент, расположенный в Приднестровье. По словам Константина Затулина, состояние 
дел  в  республике  на  сегодняшний  день  таково,  что,  вполне  возможно,  выборы  закончатся  новым  военным 
противостоянием. Угрозы Кишинева в адрес Тирасполя об экономической блокаде только подливают масла в огонь. В 
Молдавии уже не первый месяц ведется целенаправленная пропаганда, направленная на создание образа "мафиозного 
Приднестровья". Власти не стыдятся приводить, мягко говоря, странные цифры - два миллиарда долларов в год, которые 
Приднестровье получает от "контрабанды". Напомним, что регион находится в окружении Молдавии и Украины, и упрек о 
росте "контрабанды" следовало бы переадресовать молдавским и украинским таможенным службам. Хорошо бы также 
задать им вопрос о том, откуда берется эта самая "контрабанда" в Приднестровье, не имеющем воздушного сообщения с 
миром? 

Высказывания ведущих политиков страны, в частности, спикера молдавского парламента Евгении Остапчук о том, 
что Россия "идет атакой" на Молдавию, угроза запретить трансляцию российских телеканалов и "пожелание" президента 
Воронина не "поддаваться на эмоции депутатов Госдумы" едва ли способствуют разрешению ситуации. Впрочем, о том, что 
Кишинев не собирается договариваться с СНГ цивилизованно и сжигает за собой мосты, понятно давно. Окончательно 
ответить на вопрос, останется ли Молдавия за бортом российского внимания, помогут как результаты будущих выборов, так 
и отношения между участниками переговорного процесса по Приднестровью. По мнению Алксниса, если Украина откажется 
сегодня от договоренностей, которые были заключены при участии России (Московский договор 1997 года), то она поставит 
в очень тяжелое положение десятки тысяч своих граждан, проживающих в Приднестровье. Заключение же между Киевом и 
Москвой соглашения, которое содержало бы тот же постулат, что и договор о создании Союзной Республики Югославия, 
могло  бы  стабилизировать  ситуацию  в  регионе.  Напомним,  что  в  договоре  о  СРЮ  Европейский  союз  обязался 
поддерживать отношения с обеими республиками федерации, как с Сербией, так и с Черногорией, даже при том условии, 
что один из режимов откажется от сотрудничества с другим. 

Конфликт Россия-Молдова 
ТВЦ, 24.02.2005

За последние десять дней в Молдове были арестованы и затем депортированы 80-ть российских граждан. Депутат 
Госдумы,  директор  Института  стран  СНГ  Константин  Затулин  так  прокомментировал  на  "кругом  столе"  в  Москве  эту 
конфликтную ситуацию.

Константин Затулин, Депутат Госдумы, директор Института стран СНГ: "Мы только обращаем внимание на то, на 
что не можем обратить внимание. На то, что руководство Молдовы препятствует мониторингу за выборами в этой стране, 
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препятствует избирательно, не допуская представителей из России и других стран СНГ к наблюдению за выборами. А это 
противоречит хотя бы практике отношений между нами, хотя бы конвенции, которая существует на этот счет в СНГ, и 
Молдова из СНГ, как я знаю, пока не выходила"

Только американцы располагают реальной картинкой 
деятельности НПО Украины

 «Кремль.Орг», 24.02.2005
Владимир  Крылов,  Доцент,  кафедра  информатики  Крымского  Государственного  инженерно-педагогического 

университета
Владимир  Крылов,  доцент  Кафедры  информатики  Крымского  Государственного  инженерно-педагогического 

университета продолжает тему о сотрудничестве российских и украинских общественных организаций, поднятую на сайте 
Кремль.Орг Михаилом Кордонским. Речь в интервью идет об Автономной республике Крым.

В  Крыму  зарегистрировано  более  2000  общественных  организаций,  которые  можно  отнести  к 
неправительственным.  Процесс  рождения  все  новых  и  новых  далек  от  завершения.  Однако  растущее  количество 
организаций  не  может  служить  показателем  гражданской  активности  населения.  Скорее  это  показатель  активности 
отдельных личностей и групп с желанием продемонстрировать общественную поддержку собственной позиции. 

Например,  на  сайте  www.pro-ngo.org.ua  "Крымского  информационно-ресурсного  центра  для  НПО 
(неправительственных  организаций)"  представлено  более  170  живых,  активно  действующих  НПО  Крыма.  Они 
классифицированы по 20 сферам деятельности. Возможно ли их сотрудничество с российскими организациями? Скорее да, 
чем нет. Но каждая из них будет исходить из того, а каков реальный итог совместных действий для организации. 

Следует отметить, что появление подобного информационно-ресурсного центра отражает объективную тенденцию 
в координации действий крымских, общественных объединений, независимо от рода и направления своей деятельности. 

Откуда  такое  большое  (2000)  количество  организаций?  В  эпоху  грантовой  "лихорадки"  плодилось  множество 
организаций-грантоедов.  Одни  и  те  же  люди  в  разных,  преимущественно  поселковых  советах,  регистрировали 
общественные  объединения  с  похожими  целями  и  задачами,  но  разными  названиями  и,  соответственно,  разными 
юридическими адресами. Делалось это для того, чтобы у представителей стран-доноров создалось впечатление о важности 
решаемой  с  помощью  гранта  общественной  проблемы  и  поддержки  возможных  инвестиций  широкими  массами. 
Создавалась даже иллюзия того, что вот-вот и из этих объединений родится гражданское общество.

Политические партии для решения своих политтехнологических задач также взяли на вооружение общественные 
организации, как способ демонстрации поддержки населения. Редкий крымчанин сможет перечислить 5-7 общественных 
организаций,  которые  вошли,  например,  на  недавних  выборах  в  «Общественное  объединение  «Крым  за  Януковича». 
Алогично, он также затруднится ответить на вопрос о том, какие организации поддержали «Форум демократических сил». 
Тем не менее, и с той, и с другой стороны звучали очень солидные заявления о том, что нас поддерживает столько то 
общественных объединений. 

Самые удивительные общественные объединения Крыма это "пророссийские" организации. Специфика Крыма 
состоит  в  том,  что  любая  политическая  сила,  которая  продекларирует  отказ  сотрудничества  с  Россией  обречена  на 
поддержку лишь узкого круга своих сторонников.  Поэтому на защите российской идеи пытаются спекулировать те,  кто 
представляет сам себя влиятельным политиком. В результате рождаются самые разнообразные организации с громкими 
названиями,  например,  "Конгресс  русских  общин  Крыма"  и  т.д.,  за  которыми  стоит  лишь  лидер  и  члены  собрания 
учредившего организацию. 

Однако более или менее серьезное влияние на избирателей оказывают только те организации, которые были 
созданы под определенные политические проекты, например, таких как "Институт стран СНГ". Именно от этой организации 
исходят  совершенно  фантастические  интерпретации  деятельности  тех  или  иных  политических  лидеров,  партий, 
организаций. 

11 февраля 2005 на сайте www . kreml . org К.Фролов, заведующий отделом Института стран СНГ, написал: " Есть 
своя  элита  и  в  Крыму.  Достаточно  вспомнить  бывшего  спикера  Верховного  Совета  Леонида  Грача,  который заявил о 
намерениях консолидировать пророссийские и левые силы в Крыму. Крымский премьер Сергей Куницын выступил резко 
против  "оранжевых"  политических  сил,  организовавших  в  Крыму  "Народный  фронт".  Руководство  "Народного  фронта" 
выдвинуло Куницыну ультиматум с  требованием в  течение  недели уйти в  отставку.  В  противном случае  "фронтовики" 
заявили  о  намерении  меджлиса  захватить  власть  силой.  Однако  лидеры  меджлиса  Джемилев  и  Умеров  испугались 
консолидации правящей крымской элиты с русской общиной и "Блоком Богдана Хмельницкого" Грача и изобразили попытку 
примирения с Куницыным". 

Удивительно, но автор аналитического обзора совершенно не заметил или не захотел заметить, что на выборах 
2002 года в  парламент Крыма было объявлено о создании избирательного  объединения "Команда  Сергея Куницына", 
которое  определило  своим  главным  политическим  оппонентом  "Блок  Грача".  С.  Куницын  всегда  консолидировался  с 
лидерами меджлиса, ссылаясь на то, что тем самым он обеспечивает мир и межнациональное согласие в Крыму. Напротив, 
Л.Грач утверждал, что именно он благодаря его жесткой позиции по отношению к меджлису, обеспечил межнациональное 
согласие и мир в Крыму. В продолжение всех лет "совместной" политической деятельности и Л.Грач и С.Куницын являются 
даже не оппонентами, а непримиримыми политическими противниками. 

Общественное объединение "Наследники Богдана Хмельницкого" является одним из тех, которое имеет самую 
широкую поддержку, поскольку Л.Грач дал указание крымским коммунистам оказать нужную поддержку. Коммунисты люди 
дисциплинированные и привыкли выполнять любые указания лидера. 

Здесь следует подчеркнуть, что разные общественные объединения России совершенно по-разному оценивают 
ориентацию  политического  лидера  или  организации.  Так,  в  процитированном  аналитическом  обзоре  С.Куницын 
представлен  как  пророссийский  политический  деятель.  Но  если  обратиться  к  материалам  российской  правозащитной 
организации "Фонд защиты гласности", то мы обнаружим С. Куницына в стане "врагов российской прессы". 
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Самый тяжкий грех, в котором можно обвинить политика в Крыму – это его отказ от сотрудничества с Россией или 
в антироссийской деятельности. Причем неважно, соответствует это обвинение реальности или нет. 

Сотрудничество  подразумевает  совместную деятельность.  В  силу  разных исторических  причин часть  граждан 
полагали, что Россия в беде не оставит, другая часть надеялась на помощь США для борьбы с "имперскими амбициями" 
северо-восточного  соседа.  Но  как  Россия,  так  и  США  в  короткий  исторический  срок  рассеяли  иллюзии  тех  и  других. 
Оказалось,  обе  супердержавы преследуют  свои  интересы,  не  имеющие  ничего  общего  с  идеями  ни  пророссийски,  ни 
проамерикански ориентированных политиков. Собственно, утрата иллюзий о возможной помощи со стороны России, скорее 
моральной,  чем  материальной  заставляет  многие  потенциально  "пророссийские"  организации  быть  осторожными  и 
прагматичными. В частности – факт настороженное отношение к инициативам Юрия Лужкова.. 

В  заключении  следует  отметить  следующее.  В  проблеме  оценки  потенциальных  партнеров  среди украинских 
неправительственных  организаций  американцы  поступили  проще  и  прагматичнее.  Они  выдали  грант  одному  из 
"грантоедов",  который  провел  полный  мониторинг  живых  и  находящихся  в  анабиозе  организаций.  По  регионам 
определялось  несколько  исполнителей,  которые  в  соответствии  со  списками  статистического  управления  обзванивали 
подряд  все  организации.  Если  организация  была  живой,  то  руководителю  за  вполне  адекватную  плату  предлагалось 
составить  краткую  справку  о  направлении  деятельности  и  состоянии  организации  на  момент  опроса.  В  итоге,  они 
единственные на данный момент времени обладают детальнейшей картиной с кем и как можно сотрудничать. 

Акаеву вынесено последнее предупреждение
«ГазетаСНГ», 24.02.2005 

Саид Назаров 
Накануне парламентских выборов в Киргизии, намеченных на 27 февраля, по стране прокатилась волна протестов 

в отношении действий региональных властей. Около пяти тысяч сторонников снятых с выборов оппозиционных кандидатов 
в  депутаты  третьи  сутки  блокируют  стратегическую  автотрассу  Бишкек-Торугарт,  связывающую  Киргизию  и  Китай.  В 
результате  масштабной  акции  оппозиции  заблокированной  на  трассе  оказалась  даже  группа  китайских  бизнесменов, 
направлявшихся для переговоров в Бишкек. Официальным лицам еле-еле удалось провезти китайских партнеров в столицу 
Киргизии. 

Руководство  страны  не  скрывает  озабоченности  сложившейся  ситуацией.  Премьер-министр  Николай  Танаев 
заявил, что акции протеста на севере страны в поддержку некоторых кандидатов в депутаты парламента могут ослабить 
экономическое положение республики, а также «вызывают отток инвесторов из страны или их настороженность». Между 
тем Запад в преддверии парламентских выборов недвусмысленно намекает киргизским властям, что вслед за нарушениями 
и  несоблюдением демократических  норм непременно  последуют  санкции.  На  днях  посол США  в  Бишкеке  Стивен Янг 
заявил,  что  «если президент  Акаев  не  станет  баллотироваться  на  следующий  президентский  срок,  то  он  останется  в 
истории как один из основателей демократии в стране». В противном случае Янг пообещал местным властям не только 
«охлаждения отношений не только между США и Киргизией, но и Бишкека с остальным миром». Эксперты полагают, что 
нынешние выступления киргизской оппозиции – лишь своеобразная разминка накануне главной политической битвы года – 
предстоящих осенью президентских выборов. Именно тогда наиболее вероятна попытка оппозиции захватить власть. 

Замдиректора Института стран СНГ Владимир Жарихин отметил, что вероятность беспорядков в Киргизии высока, 
однако пока оснований для того, чтобы ожидать очередного переворота, нет: «Киргизия является военным плацдармом, в 
том числе для войск НАТО, оставаясь площадкой для американских войск в случае военных действий против Афганистана. 
Период нестабильности, в который может вступить страна после смены власти (а это вряд ли возможно без вмешательства 
внешних сил) не в интересах как Запада, так и, тем более, России». 

СНС готовит доклад о политике России на постсоветском 
пространстве

 «Росбалт», 24.02.2005
Совет  по национальной  стратегии  (СНС)  приступил  к  подготовке  нового  доклада  «Новая  политика  России 

на постсоветском  пространстве».  Как  стало  известно  «Росбалту»  из  информированных  источников,  об  этом  шла  речь 
на последнем заседании Правления СНС. Работу над новым документом Совета возглавил зам. директора Института стран 
СНГ Владимир Жарихин. Правлению были представлены тезисы документа. 

Как  отметил  источник,  в основе  его  концепции —  весьма  своеобразно  понимаемая  «защита  национальных 
государственных  интересов  России  и выбор  ее  стратегической  ориентации».  В частности,  разработчики  доклада 
анализируют как минимум пять концепций потенциального курса России. Однако наибольшее внимание авторов доклада 
привлекает альянс России с Китаем. Для реализации «восточной концепции» Совет по национальной стратегии предлагает 
создать новый исполнительный орган, реформировать телеканал «Мир», создать сеть фондов «Евразия в постсоветских 
государствах,  ввести  системы  грантов,  стипендий  и других  механизмов  «формирования  новой  пророссийской  элиты», 
прежде всего, в концептуально приоритетных странах. 

Для  финансирования  данной  деятельности  СНС  предлагает  изыскать  средства  у представителей  крупного 
бизнеса, заложивших основы своего состояния в период приватизации. Источником денег для российской экспансии в СНГ 
должен стать «единовременный налог на сверхприбыль», который по версии члена СНС Дмитрия Орлова, предполагается 
взимать  с бизнесменов,  в обмен  на легитимизацию  их  положения  в обществе  и гарантию  неприкосновенности 
собственности.  Между  тем,  как  стало  известно  «Росбалту»,  доклад  может  привести  к  расколу  СНС  уже  на стадии 
разработки. Как известно, Совет состоит из нескольких плохо совместимых между собой группировок. И если радикальные 
либералы покинули его  ряды сразу  после  публикации знакового  текста  «Государство  и олигархия»,  то  сейчас  протест 
готовы заявить умеренные либералы, явно несогласные с «прокитайской направленностью документа. 
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Константин Затулин: Произошедшее на Украине является 
переворотом 

ЗАКС.ру 25.02.2005 
Как  сообщает  корреспондент  ЗАКС.Ру,  на  прошедшем  сегодня  в  пресс-центре  ИА  "Росбалт"  круглом  столе 

"Украина Ющенко: первые итоги" выступил директор Института стран СНГ, депутат Государственной Думы РФ Константин 
Затулин. Он заявил: "Лично я считаю, что произошедшее на Украине является переворотом. Причем для него есть база - 
протестное движение против прежнего режима, олицетворяемого Кучмой. Но, хотя "оранжевая революция" и не сводится к 
заговору и деятельности внешних сил, но они приняли в ней весомое участие. А в вопросах стратегии их влияние было 
зачастую больше, чем это должно быть при решении внутренних вопросов страны". "Главное в произошедшем - не выборы 
Ющенко, не менее сомнительные, чем выборы Януковича, а обнажение внутреннего раскола Украины на Восток и Запад. И 
сейчас Украина проходит очередное испытание между Востоком и Западом. Задача новой власти - объединить страну, 
налицо потребность в федерализации, но способны ли власти на этот шаг?", - добавил Константин Затулин.

Институт стран СНГ: Эскалация напряженности в Молдове - 
внутреннее дело России

 «Регнум», 25.02.2005
Пресс-служба Института стран СНГ распространила заявление, в котором говорится, что ситуация в Республике 

Молдова перед предстоящими 6 марта парламентскими выборами приобретает черты внутреннего конфликта, который 
может  иметь  серьезные  последствия  для  всего  региона.  "Партия  коммунистов  во  главе  с  Владимиром  Ворониным, 
контролирующая  часть  бывшей  Молдавской  ССР  и  намеренная  любой  ценой  сохранить  свою  власть,  развернула 
широкомасштабное  преследование  политических  оппонентов.  В  лучших  традициях  30-х  годов  прошлого  века, 
коммунистические власти осуществляют репрессии под флагом "борьбы с шпионами и вредителями". Под это определение 
попали все граждане Российской Федерации, которым не повезло сегодня оказаться в Молдове: только за последние 10 
дней на территории республики были задержаны более 80-ти российских граждан, которым инкриминируется "подрывная 
деятельность".

"Сами по себе попытки устроить зачистку "нелегалов" со стороны государства,  более трети граждан которого 
являются нелегалами в других странах, в том числе и России, выглядят абсурдно. У правящего в Молдове режима, конечно, 
есть все основания для беспокойства, но они не имеют никакого отношения к позиции России или действиям ее граждан. 
ПКРМ и ее лидер Владимир Воронин пришли к власти 4 года назад, дав своему народу всем известные обещания: сделать 
русский  язык вторым государственным,  обеспечить  интеграцию Молдовы в Союзное государство с  участием России и 
Белоруссии и, наконец, урегулировать мирными способами приднестровскую проблему. Надо ли говорить, что ни одно из 
этих  обещаний  не  выполнено.  О робкой  попытке  ввести  в  школах  преподавание  русского  языка  власти  предпочитают 
сегодня не вспоминать, а вектор внешнеполитических приоритетов Молдовы развернулся на 180 градусов. Но наибольшее 
беспокойство все эти годы вызывает искусственная эскалация Кишиневом напряженности в отношениях с Приднестровской 
Молдавской Республикой. Угрозы, шантаж, экономическая блокада сочетаются с отказом от какого-либо конструктивного 
диалога и торпедированием предложений России по мирному урегулированию.  Более того -  сегодня предпринимаются 
попытки втянуть в блокаду ПМР Украину. Таким образом, благодаря усилиям молдавских властей вновь возникла угроза 
войны в Приднестровье".

По мнению Института стран СНГ, в этой ситуации Россия не может оставаться в стороне - "она является гарантом 
поддержания мира в зоне конфликта, а на берегах Днестра проживает более 80-ти тысяч ее граждан. Хотя бы поэтому 
положение  в  Молдове  и  вокруг  нее  -  это  и  ее  "внутреннее  дело".  Россия  должна  принять  меры  политического  и 
экономического  характера,  чтобы  привести  в  чувство  потерявшие  связь  с  реальностью  правящие  круги  Молдовы,  не 
допустить нового вооруженного конфликта в регионе", сообщает корреспондент ИА REGNUM.

Америка нам друг? Или как?
 «Вечерняя Москва», 25.02.2005

 «Америка нам друг? Или как?». На вопрос газеты отвечают эксперты.
Леонид МЛЕЧИН, обозреватель ТВЦ:
Америка нам не друг и не враг. Это же государство, а не человек. Но Америка может и хочет по отношению к нам 

быть союзником и партнером.
Константин БОРОВОЙ, бизнесмен:
Америка сама себе друг. У Буша главный приоритет – это интересы США. Ожидать от нашего президента, что он 

будет прислушиваться к рекомендациям и станет дружить с Америкой, нельзя. Усилиями Путина наша страна отодвигается 
на пятое место в мировой экономике. Мы постепенно превращаемся в поставщика нефти, и только. Сейчас западный мир 
не считает Россию демократическим государством.

Сергей АБЕЛЬЦЕВ, депутат Госдумы:
Недавно читал результаты социологического опроса, где приводились данные, что лишь 16 процентов россиян 

считают США нашим другом. А 40 процентов – соперником. Но мне кажется, такие данные – результат работы политологов 
еще социалистической формации.  Америка  никогда  нам не угрожала,  не  подводила и не мешала.  Поэтому пещерный 
антиамериканизм надо изживать.

Владимир ПЕТРОВСКИЙ, политолог:
Сейчас не  то время,  когда  нужно выяснять  отношения:  друг  или не друг.  Сейчас  все решают экономические 

интересы. И с точки зрения экономики США нам интересны.
Павел КАПЛЕВИЧ, театральный продюсер:
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Должна быть другом. Особенно в настоящий момент, когда курс доллара падает. Его надо поддерживать, ведь 
большая часть экономики России завязана на долларах.

Евгений ЧЕРНИКОВ, академик Российской академии естественных наук:
США – наш союзник в решении многих международных проблем, и не только борьбы с терроризмом.
Александр ХРАМЧИХИН, зав. отделом Института политического и военного анализа:
А мы сами себе кто? Россия сама не понимает, что она собой представляет, какие у нее цели и задачи внутренней 

и внешней политики. И пока они не определены, трудно говорить о том, кто нам Америка.
Евгений ВЕСНИК, актер, писатель:
Друг, но своего не упустит.
Сергей ГОНЧАРОВ, депутат Мосгордумы:
Америка нам «никак», потому что Америка использует страны, как одноразовые изделия. Если страна нужна ей, 

она называет себя ее другом, не нужна – выбрасывает за борт. 
Таир ТАИРОВ, доктор юридических наук: 
Америка нам и не друг, и не враг. Это сосуществующий неоднозначный партнер. Он может быть другом, но и 

переходить в отчужденное состояние. Надо сотрудничать с ним, но вести себя так, чтобы он уважал нас. 
Владимир ЖАРИХИН, зам. директора Института стран СНГ:
Конечно, не друг, конечно, не враг, но при этом значительно ближе к понятию друг, чем враг. Но вообще между 

великими державами, так сложилось исторически, не может быть человеческих отношений. 

Украина двинулась на Запад. Как отреагирует Москва?
«Маркетинг и консалтинг», 25.02.2005

В  Санкт-Петербурге  состоялся  дискуссионный  круглый  стол  на  тему  «Украина  Ющенко:  первые  итоги  и 
тенденции». В обсуждении приняли участие политики, политологи, социологи и представители общественных организаций 
как из России, так и из Украины. Эта тема приобретает особое значение в свете состоявшегося на этой неделе визита 
украинского  президента  Виктора  Ющенко  в  Брюссель,  где  лидер  «оранжевой  революции»  недвусмысленно  заявил  о 
приверженности его страны западному пути развития. 

Прежде  всего  участников  круглого  стола,  прошедшего  в  петербургском  офисе  информационного  агентства 
«Росбалт»,  интересовал  вопрос,  можно  ли  назвать  события,  развернувшиеся  на  Украине  в  конце  минувшего  года, 
революцией. Руководитель украинского отделения Международного института гуманитарных и политических исследований 
Владимир Малинкович дает отрицательный ответ: «Это очень яркое действо. Но по всем определениям, как западным, так 
и марксистским, каким угодно, революция должна предполагать радикальную смену как минимум политического режима, а 
как максимум — всей социально-экономической формации. Ничего такого сегодня мы здесь не видим» 

«И поэтому с моей точки зрения,  — говорит Малинкович, — никакой революции не было, а был кризис.  Был 
политический  кризис,  которым в значительной  мере  воспользовались  люди,  которые сейчас  у  власти.  Я имею в  виду 
организаторов «оранжевой революции» во главе с Ющенко, Тимошенко и другими». 

Владимир Малинкович в советские времена был политическим эмигрантом, много лет проработал в Западной 
Германии. После распада СССР он вернулся в Киев, где активно включился в политическую жизнь. Именно его называют 
одним  из  главных  вдохновителей  победы  Леонида  Кучмы  на  президентских  выборах  1994  года.  И  сейчас  в  его 
рассуждениях отчетливо слышится мысль о том, что экономическими успехами последнего десятилетия Украина обязана 
именно Кучме. 

Между  тем  президент  киевского  Центра  стратегического  планирования  Андрей  Ермолаев  напомнил,  что 
промышленный рост в восточных областях Украины начался в те времена, когда правительство страны возглавлял Виктор 
Ющенко,  а  вице-премьером была Юлия Тимошенко.  Кстати,  именно их  действия в  тот  период совпали с ожиданиями 
нарождающегося среднего класса Украины. И это обусловило их политический успех на последних президентских выборах. 

Еще  одной  темой  обсуждения  стал  геополитический  выбор  нового  украинского  руководства.  Иными  словами, 
означает ли стремление Украины вступить в Европейский Союз и в НАТО полный отказ от партнерства с Россией и выход 
из созданного Кремлем в противовес Евросоюзу Единого экономического пространства? 

Председатель Украинского клуба Владимир Лупаций считает, что в данном вопросе нельзя давать однозначные 
оценки: «Я думаю, что новая власть не может заниматься денонсированием тех соглашений, которые были подписаны: 
даже на процедурном уровне эти вещи были ратифицированы. Теперь что касается содержания этого проекта: естественно, 
новая власть откажется от этих позорных договоренностей в вопросах межгосударственных отношений, от той практики, 
которая была до этого, которую демонстрировал президент Кучма. И естественно, поскольку к власти пришли люди более 
прагматичные и с хорошим бизнес-опытом, то они будут пытаться пересмотреть содержание и направление развития этого 
проекта с точки зрения его оптимизации, чтобы он отвечал экономическим интересам Украины». 

«Второй  момент  –  не  будет  этих  форм  предоплаты,  —  продолжает  Лупаций.  —  То  есть  для  Украины  есть 
достаточно большая проблема во внешней политике (это касается и России, и Запада), когда Украина пытается работать по 
схеме предоплаты. Она берет на себя обязательства до того, как получать какие-то конкретные дивиденды от тех или иных 
проектов». 

В чем же заключается российская позиция по отношению к ситуации, сложившейся на Украине после последних 
президентских выборов? Владимир Малинкович предсказывает, что Россия может быть активным игроком на политическом 
и экономическом поле соседней страны, но, считает необходимым уточнить, «при условии, что она понимает, что Украина – 
независимое государство, что Украина должна и будет развиваться самостоятельно. В Европу завтра ее не возьмут, но 
европейский выбор Украины очевиден, и нет такой политической силы в Украине, которая могла бы ему противостоять. По 
последним данным опроса общественного мнения, 48% украинцев поддерживает вступление в ЕС, и только 28% против». 

Однако  все  ли  в  России  готовы признать,  что  Украина  действительно  является  независимым  государством? 
Депутат Государственной Думы, член комитета по делам СНГ и связям с соотечественниками Константин Затулин убежден, 
что  у  России  и  Украины должны быть  особые отношения,  наподобие  тех,  что  связывают  США  и  Великобританию.  И 
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гарантией  этому,  по  мнению  Затулина,  может  стать  федерализация  Украины,  то  есть  наделение  дополнительными 
полномочиями в политическом и экономическом плане тех областей, что голосовали на последних выборах за Виктора 
Януковича. При этом очевидно, что особые российско-украинские отношения, в понимании Константина Затулина и тех, кто 
разделяет его взгляды, не будут столь же равноправными, как, скажем, американо-британские, или германо-австрийские 
отношения.  По  крайней  мере,  Затулин позволил себе  покритиковать  высказывание  Владимира  Путина,  заявившего  на 
встрече с Виктором Ющенко, что Россия никогда не работает с оппозицией в странах СНГ. 

По  мнению  Затулина,  России  необходимо  поддерживать  Виктора  Януковича  в  стремлении  создать  сильное 
оппозиционное движение, необходимо искать разногласия между Виктором Ющенко и Юлией Тимошенко и по возможности 
углублять их расхождения, чтобы воспользоваться этим во время следующих парламентских выборов. 

В принципе,  как  заметил один  из  участников  круглого  стола  по  окончании дискуссии,  сильная  оппозиция  при 
сильной  власти  — это  залог  развития  в  любом демократическом обществе.  Проблема,  однако,  в  том,  что  российская 
власть, готовая оказывать и финансовую и организационную поддержку еще только намечающейся оппозиции на Украине, 
делает все, чтобы сколько-нибудь заметной альтернативной силы не было в самой России.

Молдова друг. Но истина дороже
 «Парламентская газета», 26.02.2005

Александр Линьков
На  днях  Государственная  Дума  приняла  заявление,  в  котором  предлагает  Правительству  принять  ряд 

экономических санкций в отношении Молдовы. Насколько оправданны такие предложения?
Владимир Жириновский заместитель Председателя Госдумы от ЛДПР Наша фракции не раз  предлагала 

открыть российское консульство в Тирасполе. И это было бы сегодня защитой населения Приднестровья. Но нас палата не 
поддержала ни разу. Что касается движения в сторону Запада, то они взяли пример с нас. То же самое Москва сразу же 
сделала в 1991 году. Все на Запад. Помню, мы закупали яблочный сок во Франции по полтора доллара за литр. Молдаване 
предлагали  за  шесть  центов.  Вот  тогда  и  надо  было  помогать  соседям.  Сперва  мы  всех  сами  бросили,  через  них 
перепрыгнули, стали торговать с дальним зарубежьем, строить отношения. Они на все это смотрели, теперь делают то же 
самое. В этом смысле у нас не должно быть морального права их обвинять. С нас они взяли пример. А как бы упреки в 
адрес компартии Молдовы, то мы видим, что никакого пролетарского интернационализма не было. Это действительно уже 
не молдавские коммунисты. Им просто нужно посмотреть, кто больше заплатит. Хорошо заплатит Москва, снова вывесят 
пророссийский  флаг.  Хорошо  заплатит  Брюссель  -  будет  пробрюссельский  флаг.  Теперь  же  мы  должны  применить 
рыночные механизмы. Мы испытали два уровня политики, и теперь нужно идти на поставки энергоносителей по мировым 
ценам, на контроль за миграцией из Молдавии.

Константин  Затулин  член  фракции  "Единая  Россия" Если  мы  на  этом  этапе  хотя  бы  принятием  такого 
документа не остановим сползание к конфронтации в регионе, то она может случиться. Хочу обратить внимание на то, что 
когда  новый  президент  Украины вступал  в  должность,  единственным  президентом  из  стран  СНГ  на  инаугурационных 
мероприятиях был президент Молдовы Воронин. И связано это не только тем, что это соседние страны. А прежде всего с  
нескрываемым  желанием  руководства  Молдовы  изменить  позицию  украинской  стороны,  чтобы  та  приняла  участие  в 
блокировании  Приднестровья.  Есть  вполне  обоснованные  основания  говорить  о  том,  что  новая  украинская  власть 
пересматривает  свою  прежнюю  линию  поведения  и  договаривается  о  совместных  действиях  против  Приднестровья, 
которое может оказаться действительно заблокированным со всех сторон с вытекающими отсюда последствиями. Чтобы 
этого не происходило и,  по крайне мере,  мы вернулись за стол переговоров,  чего нет  уже долгое время,  необходимо 
принятие такого отрезвляющего документа.

Виктор  Алкснис член  фракции  "Родина" Необходимость  принятия  такого  документа  вызвана  резко 
обострившейся  ситуацией  вокруг  Приднестровья  в  последние  месяцы.  Дело  в  том,  что  в  преддверии  парламентских 
выборов  президент  Республики  Молдова  господин  Воронин,  не  имея  возможности  похвастаться  экономическими, 
социальными достижениями,  делает попытки изобразить из  себя крутого национал-патриота,  показывая,  что силовыми 
акциями  восстановит  целостность  Молдовы.  Сейчас  к  границам  Приднестровья  подтягиваются  дополнительные 
полицейские части, постоянно провоцируются приднестровцы на проведение ответных действий, чтобы потом обвинить их, 
а затем и российских миротворцев в том, что они не справляются со своими делами. Например, уже звучат публичные 
заявления о том, что российские миротворцы в Приднестровье являются оккупационными войсками. Напрочь забывается 
при этом, что именно российская миротворческая миссия не допустила ни одного погибшего за все годы после конфликта 
1992  года.  Требуя  ее  вывода,  господин Воронин хочет  ввести  войска  НАТО,  затем вступить  в  Североантлантический 
альянс, в Евросоюз.

Валентин Романов член фракции КП РФ Эта проблема нелегка для представителей левого крыла, когда мы 
видим нелогичное поведение тех или иных представителей левых взглядов, приходящих к власти. К великому сожалению, 
это относится не только к ситуации с Молдовой. Если уж говорить, то те, кто носили партбилеты КПСС, а потом возглавили 
республиканские  новые  образования,  они  почти  все  встали  на  путь  антикоммунизма.  Мы  поддерживали  морально-
политические  усилия  коммунистов  Молдовы.  Мы  говорили  им  о  нашей  точке  зрения  по  Приднестровью  открыто. 
Приднестровье и Молдова должны были занимать безусловную линию на укрепление дружбы с Россией, на поиск между 
собой реального понимания. Но чего нет, того нет.

Предвыборный мандраж Воронина: россиян попросили удалиться 
 «Национальная информационная группа», 26.02.2005

Светлана Лыжина
За последние десять дней в Молдавии были задержаны более 80 граждан России. Многие из них уже выдворены 

из страны. По словам молдавского премьера Василия Тарлева, все высланные россияне работали на оппозицию. 6 марта в 
Молдавии  должны  состояться  выборы  в  парламент.  Поэтому  эксперты  полагают,  что  причиной  такого  агрессивного 
поведения кишинёвских властей стал предвыборный мандраж. Правящая Коммунистическая партия, к которой принадлежит 
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и президент Владимир Воронин,  не очень уверена в своих силах. Остаётся надеяться,  что Воронин ещё не разучился 
мыслить государственными категориями, и после выборов его политика станет более взвешенной – "сало-то он русское 
ест"…

Официальный Кишинев за последние недели депортировал более двух десятков граждан России, обвинив их в 
несоблюдении  паспортного  режима  и  незаконном  участии  в  выборах.  Правоохранительные  органы  располагают 
доказательствами того, что депортированные помогали избирательной кампании оппозиционных блоков. В том числе речь 
идет о  поддержке центристского объединения "Демократическая Молдова" и выступающих за тесное сотрудничество с 
Россией "Патрия-Родина" и "Равенство". По словам первого замминистра внутренних дел Молдавии Владимира Ботнаря, с 
12 по 22 февраля за различные нарушения были задержаны 82 гражданина России.

"Коммунисты имеют  самый высокий  политический  рейтинг  в  Молдавии.  Я предполагаю,  они всё-таки  наберут 
большинство  кресел  в  парламенте.  Это  тем  более  важно,  ведь  по  молдавской  конституции  президент  избирается 
парламентом.  Однако,  со  времени прошлых выборов  оппозиция  существенно  укрепила  своё  положение  в  молдавском 
обществе, поэтому Владимир Воронин начинает нервничать", -  считает эксперт Института стран СНГ, бывший советник 
посольства России в Молдавии Геннадий Коненко.

По  мнению  эксперта,  молдавский  президент  "подрастерялся".  Особенно,  когда  российское  руководство  стало 
чётко высказываться по поводу слишком сильной "европейской ориентации" Воронина, которая наносит ущерб российским 
интересам. В 2001 году, когда в Молдавии проходили очередные выборы, Россия помогла коммунистам прийти к власти. Но 
сейчас Воронин склонен преувеличивать степень российского влияния на итоги парламентских выборов в Молдавии. "Он 
слишком  серьёзно  воспринимает  деятельность  российских  правозащитников,  которые  занимаются  там  предвыборным 
мониторингом, и совершенно напрасно стремится обезопасить себя от них", - говорит Коненко.

Эксперт также предполагает, что, выдворяя россиян из страны, Воронин пытается отобрать часть электората у 
националистов.  Массовой  высылкой  российских  граждан  он  хочет  продемонстрировать,  что  никому  не  позволит 
вмешиваться во внутренние дела государства, даже если это портит отношения с Россией. Защита интересов Молдавии 
любой  ценой  -  это  один  из  тезисов,  на  которых  держится  предвыборная  программа  националистов.  Поэтому  часть 
электората,  которая  голосовала  бы  за  "Христианско-демократическую  народную  партию"  Юрия  Рошки,  теперь  может 
проголосовать за партию Воронина.

В то же время эти действия настраивают против Воронина другую часть электората, чьи родственники сейчас 
работают  в  России.  По  некоторым  оценкам  на  территории  нашего  государства  сейчас  находится  около  700  тыс. 
гастарбайтеров.  Делегаты состоявшегося  в  Москве  всероссийского  съезда  Международной  Общественной  организации 
помощи  гражданам  Молдовы  за  рубежом  "Patria  Moldova"  уже  направили  открытое  письмо  Владимиру  Воронину  и 
потребовали "немедленной корректировки антироссийского курса".

Но агрессивная политика кишинёвских властей в отношении российских граждан будет продолжаться, поскольку 
Воронин  осознаёт  свою  полную  безнаказанность.  Применение  со  стороны  России  каких-либо  санкций  в  отношении 
Молдавии, как предлагают депутаты Госдумы, совершенно невозможно.

"Молдавия получает из России газ по цене 80 долл. за тысячу кубометров, платит из этих 80 долл. только 60. Как 
говорится, "молдаване сало русское едят". Однако договор с Газпромом на 2005 год уже заключён, поэтому сейчас мы не 
сможем заставить  Молдавию платить  нам за газ  по  мировым ценам.  А будущие санкции  не  повлияют  на  результаты 
нынешних выборов, до которых осталось меньше двух недель", - объясняет Геннадий Коненко.

По прогнозам,  здравый смысл вернётся к молдавскому руководству, когда придёт время заключать очередной 
контракт  с  российскими  компаниями  на  поставку  газа  и  электроэнергии.  Льготные цены на  энергоносители  позволяют 
Молдавии решать многие социальные вопросы – в первую очередь увеличивать пенсии, зарплаты и стипендии студентам. 
Если Россия откажется от "политики поблажек", Владимир Воронин потеряет поддержку своего электората.

Союз нерушимых
 «Русская цивилизация», 27.02.2005

Сергей Матвейчук
После того как Запад, по сути, выбил из рядов СНГ одного из ключевых его участников (Украину), становится ясно, 

что Россия не потянула бремени устроителя экономического союза из обломков СССР, по крайней мере, в том формате, как 
этот союз замышлялся. 

Причины  несостоятельности  проекта  развития  СНГ  хорошо  осветил  глава  Института  стран  СНГ  Константин 
Затулин в газете «Аргументы и Факты». Ниже приводится краткое изложение его мнения. 

«До недавнего времени смысл существования СНГ сводился, пожалуй, к одному — всем странам-участницам 
добиваться от России привилегий и уступок.  Только Москва настаивала на том,  что СНГ реально существует,  что это 
своеобразный и особенный «материк». Но в последние год-два стало очевидно, что бывшие республики СССР с разной 
скоростью расползаются в стороны. В евроструктуры, вслед за Прибалтикой, рвутся Молдова, Грузия и Украина. Даже в 
отношениях с наиболее близкими партнерами — Казахстаном, Киргизией, Арменией и Белоруссией — у России не все 
гладко. 

Главной  угрозой  идее  сохранения  СНГ  всегда  была  Украина.  Только  она  на  постсоветском  пространстве  в 
состоянии стать реальным противовесом России. Так что приход во власть прозападного Ющенко может ускорить этот 
процесс. Первая проверка на прочность — Приднестровье. 

Непризнанная республика граничит с Молдавией и Украиной. Молдавский президент В. Воронин (единственный 
президент СНГ, присутствовавший на инаугурации В. Ющенко) очень рассчитывает, что Украина замкнет экономическую 
блокаду  «мятежной  территории».  Он  считает,  что,  оказавшись  в  полной  изоляции  от  внешнего  мира,  Тирасполь 
капитулирует. Но не все так просто. Украинские националисты считают Приднестровье своим. С опорой на них Ющенко 
может  начать  собственную  игру  и,  наоборот,  активно  поддержать  приднестровцев.  Россия  же  окажется  в  стороне  и 
растеряет своих соотечественников. 
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Нас  ждут  и  более  глобальные  проблемы.  В  ближайшее время  громче  заявит  о  себе  организация  ГУУАМ — 
единственная структура на территории СНГ, в которую не входит Россия. Члены ГУУАМ — Грузия, Украина, Узбекистан, 
Азербайджан и Молдова. Она появилась как противовес России в 1999 году на встрече НАТО в Брюсселе. 

Все это делает очевидным факт: постсоветское пространство продолжает делиться на два лагеря. Первый, исходя 
из  своих  выгод,  все  еще  опирается  на  Россию,  но  продолжает  сжиматься  в  размерах.  Второй  растет,  но  является 
проводником чужого влияния. При этом для России основные испытания в отношениях со своими ближайшими соседями 
все еще впереди. 

Главная проблема в  обозримом будущем — возможные амбиции Украины.  На российском юге есть регионы, 
предрасположенные к украинской агитации — Воронежская область, Краснодарский край и другие. На фоне недовольства 
Центром вопрос «Зачем нам нужна Москва, которая нам ничего не дает?» и лозунг «Нам надоела проблема в Чечне» могут 
попасть на благодатную почву. 

Представьте, что Россия, в том числе в результате конфронтации с Западом, вязнет в собственных проблемах. А 
Украина благодаря Западу растет как на дрожжах и ищет возможности для экспансии. Единственно возможное направление 
украинской  экономической,  культурной  и  любой  другой  экспансии  — Россия.  И  именно  в  этом направлении  ее  будет 
подталкивать в спину Запад. 

Тем временем СНГ все больше превращается лишь в символ недавнего «сожительства».  Два с лишним года 
назад Президент России даже отказался от бессменного председательства в совете глав — государств СНГ в пользу Л. 
Кучмы.  С  уходом Кучмы Содружество  постиг  настоящий  кризис  «престолонаследия».  Впрочем,  СНГ  в  качестве  клуба 
постсоветских государств переживет и это. У него останется единственная функция — быть местом встречи президентов 
бывших союзных республик. На всякий случай…» 

Падение  роли  России  в  Содружестве  подтверждается  экономическими  показателями  за  2004  год, 
опубликованными Межгосударственным статистическим комитетом СНГ. Самые хорошие показатели продемонстрировала 
Украина, ВВП в этой стране вырос на 12%. На пятки ей наступает Беларусь,  которая под руководством батьки за год 
разбогатела на 11%. Экономика Таджикистана выросла на 10,6%, Азербайджана — на 10,2%, Армении — на 10,1%. А вот 
Россия оказалась в хвосте, наш ВВП увеличился за год только на 7,1%. Это худшие показатели на территории СНГ. 

Несмотря  на  плачевные  показатели  в  темпах  роста,  Россия  сохраняет  ведущие  позиции  по  ВВП  на  душу 
населения,  где  её  позиции в  ближайшие годы останутся незыблемыми  даже при  сохранении нынешних относительно 
невысоких темпов роста. 

Показатели ВВП на душу населения в СНГ за 2004 год (в долларах США): Россия – 3257; Белоруссия – 2095; 
Казахстан – 1929; Украина – 1023; Туркмения – 873; Грузия -763; Армения – 761; Узбекистан – 693; Азербайджан – 638; 
Киргизия – 457; Молдавия; Таджикистан - 237. 

Высказывания К. Затулина позволяют нам увидеть подводные течения в СНГ, но не раскрывают коренных причин, 
препятствующих развитию Содружества. Причём причины эти имеют как внутреннюю, так и внешнюю природу. 

В  девяностые годы СНГ не  представляло  никакой  конкурентоспособной  силы,  как  на  политическом,  так  и  на 
экономическом пространстве Евразии.  Однако,  с  приходом к власти Путина ситуация изменилась.  Внутри СНГ,  Россия 
стала  выстраивать  реальный  экономический  союз  на  базе  самых  высокоразвитых  стран  Содружества:  Белоруссии, 
Казахстана, России и Украины. Единое экономическое пространство (ЕЭП) между данными государствами, в последние два 
года,  стало  динамично  развиваться.  Очевидно,  по  замыслу  организаторов,  ЕЭП  должно  было  трансформироваться  в 
экономико-политический  союз  (аналогично  Евросоюзу),  а  в  дальнейшем  к  нему  присоединялись  бы  другие  страны 
Содружества. По сути, это означало бы восстановление экономики СССР в качестве конкурента Евросоюзу и США. Запад 
умеет  просчитывать  тенденции  развития  своих  конкурентов  и  делать  упреждающие  удары.  Поэтому  верный  союзник 
Кремля,  батька  Лукашенко,  занесён  в  чёрный  список  диктаторов,  Украина  практически  выведена  из  игры  оранжевой 
революцией, теперь очередь за Казахстаном. Что может Россия противопоставить Западу в этой жёсткой конкурентной 
войне,  где  ради  достижения  успеха  противник  использует  не  только  финансово-экономический  и  информационно-
идеологический ресурс, но и откровенную военную силу. О сегодняшних финансовых возможностях России красноречиво 
говорит следующий факт: на иракскую войну в 2005 году США планирует израсходовать около 300 миллиардов долларов, 
что в два раза превышает годовой бюджет РФ. На информационно-идеологическом фронте мы также ещё не способны 
конкурировать, так как после уничтожения коммунистической идеологической машины, которая в двадцатом веке наводила 
ужас на страны капитала, новой идеологии развития пока не удалось родить. Единственное, что у нас осталось от прежнего 
могущества, за что враги продолжают уважать Россию, это триада войск стратегического назначения. Видимо, в неравном 
противостоянии с Западом данный аргумент пора научиться демонстрировать,  когда решается вопрос о разделе сфер 
влияния на экономико-политической карте мира, иначе наша сфера влияния может, в конце концов, ужаться до размеров 
территории внутри кремлёвских стен. 

В ответ на нынешнюю экспансию Запада на постсоветском пространстве, Россия могла бы инициировать создание 
военно-экономического союза с Блоруссией, Ираном и Венесуэлой, т. е. странами, которые, как и мы, испытывают угрозу 
для своей независимости. Белоруссия и Венесуэла уже испытали разные варианты оранжевой революции, а Уго Чавес 
даже  лишался  власти  на  несколько  дней.  Нет  сомнений  ,  что  западные  политтехнологи  готовят  новые  сценарии 
наступления и без поддержки извне, Белоруссию, Венесуэлу и Иран ожидает судьба Украины или Ирана. Россия может 
предоставить  данным  странам  реальную  защиту,  разместив  на  их  территории  военные  базы  войск  стратегического 
назначения. Этот шаг способен укрепить как политические, так и экономические позиции России. Ведь Белоруссия,  как 
никакая другая страна СНГ, сумела сохранить свой научный и промышленный потенциал, к тому же, она занимает выгодное 
стратегическое  положение  на  границе  с  Евросоюзом,  а  экономический  союз  с  Венесуэлой  и  Ираном  позволит  нам 
контролировать четверть мировых запасов нефти и треть мировых запасов газа. 

СПРАВКА. 
В структуре мировых запасов нефти Иран занимает второе место (11,4%), Венесуэла -6,8%, Россия – 6,0%. В 

структуре мировых запасов газа Россия занимает первое место (26,7%), Иран второе – 15,2%, Венесуэла – 2,4%. Импорт 
нефти в США на 14 процентов обеспечивает Венесуэла. 
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Таким  образом,  опираясь  на  Союз  четырёх,  Россия  сможет  выдвинуть  свои  силовые  аргументы  по  трём 
стратегическим направлениям противостояния с Западом. Белорусский плацдарма позволит контролировать угрозы Запада 
на  Северо-западном  и  Центральном  направлениях.  Иранский  плацдарм  –  позволит  противодействовать  Западной 
экспансии  на  юге  СНГ.  Венесуэльский  плацдарм  позволит  аккумулировать  латиноамериканские  государства  с 
антиамериканской  политической  доминантой,  тогда  любое  вмешательство  США  во  внутренние  дела  России  может 
обернуться им асимметричным ответом с латиноамериканского направления. 

Гипотетический  Союз  четырёх  позволит  России,  в  первую  очередь,  обрести  экономическую  безопасность  на 
долгосрочную  перспективу,  так  как  ресурсы  Союза  позволяют  ему  стать  самым  крупным  игроком  на  мировом  рынке 
энергоресурсов  и  таким  образом  контролировать  стабиль6ность  мировых  цен.  Именно  такая  стабильность  требуется 
экономике  России  на  ближайшие  20  лет  для  проведения  модернизации.  Ведь  тогда  деньги,  резервируемые  сейчас  в 
Стабилизационном  фонде  для  страховки  от  падения  мировых  цен  на  энергоресурсы,  могут  направляться  на 
инвестиционные цели. 

Созрела  ли  Россия  для  создания  подобных  глобальных  союзов,  чтобы  отстаивать  свои  интересы  на 
геополитической карте мира? Похоже, для ответа на этот вопрос нам отпущено максимум три года, до выборов 2008 года.

Почему Соловьев стал скучным?
 «Дни.Ру», 28.02.2005
Мария Гореславская

Как бы мы ни радовались тому, что Владимиру Соловьеву почти каждую неделю удается устраивать интересное и 
актуальное  шоу,  было  понятно,  что  долго  так  продолжаться  не  может.  И  вот  вам,  пожалуйста.  В  минувший  четверг 
программа "К барьеру!" побила, на мой взгляд, все мыслимые и немыслимые рекорды по скучности темы, да и участники 
оказались подстать. 

Может быть, я ошибаюсь, но, по-моему, проблема авторитета России среди стран ближнего зарубежья - одна из 
самых  заезженных  и  демагогических  тем.  Набор  понятий,  утверждений  и  точек  зрения  по  этому  вопросу  абсолютно 
предсказуем. К тому же, можно было ни секунды не сомневаться, что по такому случаю на свет будет извлечен не кто-
нибудь, а именно Константин Затулин – директор Института стран СНГ и член Правительственной комиссии РФ по делам 
соотечественников за рубежом. Сразу стало понятно, что будет очень скучно. Последняя надежда рухнула, когда публике 
был представлен второй дуэлянт – Виктор Похмелкин. Таким образом, был нарушен негласный закон передачи, согласно 
которому хотя бы один из противников должен быть задиристым и желательно не слишком интеллигентным. Поскольку 
правило это соблюдено не было, программа получилась на редкость скучной. Причем наряду с уже набившими оскомину 
темами  типа  "Почему  нас  не  любят  в  странах  ближнего  зарубежья",  обсуждались  и  довольно  специфические 
узкопрофессиональные вопросы, опять же мало кому интересные. 

К сожалению, это стало не единственным поводом для грусти. Меня лично очень удручило то, что и зрители, и 
судьи присудили победу Константину Затулину, выступавшему с призывами типа "надо заставить себя уважать". Тщетно 
призывал Виктор Похмелкин умерить наконец имперские амбиции и начать с уважением относиться к новым государствам, 
нравятся  они  нам  или  нет.  Интересно,  чем  вообще  подпитывается  этот  великоимперский  комплекс?  Вот  бы  о  чем 
поговорить… 

А  еще  интересно  было  бы  узнать,  что  же  за  аудитория  такая  у  передачи  "К  барьеру!".  Неужели  оголтелые 
пенсионеры смотрят программу, которая идет мало того, что в 22:40, так еще и по НТВ? Судя по результатам голосования, 
да. А если так голосуют вовсе не пенсионеры, а молодые современные люди, то это просто беда. 

Светлана Сорокина со своим "Основным инстинктом" (кстати, причем здесь основной инстинкт?) на этой неделе 
оказалась куда ближе к народу. Потому как нет такой же вечной и в то же время актуальной темы, как отсрочки от призыва в 
армию. 

Правда, ничего нового услышать, разумеется, не пришлось. Военные как всегда говорили о настоящем мужском 
деле, любви к родине и пр. Пацифисты, интеллектуалы и гуманитарии типа Виктора Ерофеева говорили, что все это можно 
осуществлять и без армии. В результате невесть откуда взявшийся психолог-демагог Александр Асмолов занял почти весь 
эфир. Все как всегда. 

Естественно,  прозвучала тема необходимости создания профессиональной  армии,  и  даже кое-кто из  военных 
высказался "за". Но все это, как говорится, не в этой жизни. А в этой жизни подавляющее число молодых людей будет 
вздрагивать при одном лишь слове "военкомат", а родители будут задумываться о способах "откоса" от армии не то что в 
роддоме, а еще перед монитором аппарата УЗИ, узнав, что будет мальчик. Неужели самим военным не надоело то, что 
наша армия стала таким монстром, только вовсе не для потенциальных врагов, а для своих же потенциальных солдат? 

В пятницу же, только перед "Основным инстинктом",  была программа "Пять вечеров",  которая также как  и на 
прошлой  неделе,  стала,  на  мой  взгляд,  настоящим  событием.  И,  учитывая,  что  обсуждался  финал  национального 
отборочного конкурса "Евровидение-2005", сам бог велел поставить такую передачу перед трансляцией финала конкурса, 
но передача вышла, разумеется, в отведенное ей время. 

Кого  только  не  было  в  студии  у  Андрея  Малахова!  Юрий  Аксюта,  Артемий  Троицкий,  Максим  Дунаевский, 
Владимир Матецкий, Артур Гаспарян. Среди музыкальных авторитетов затесался еще и Жириновский, который, видимо, 
решил больше не покидать Останкино.  В итоге получилось очень интересное и живое обсуждение,  которое по накалу 
страстей оставило позади даже сам вечерний концерт. 

Вообще, вы заметили, что Первому каналу лучше всего удаются именно развлекательные программы, точнее 
музыкально-развлекательные. Одна "Фабрика звезд" чего стоит. Теперь вот отборочный конкурс "Евровидение-2005", тоже 
наделавший немало шума. 

То есть выходит так, что на Первом есть, с одной стороны, качественные программы, рассчитанные на сугубо 
молодежную аудиторию,  с  другой -  очень серьезные передачи типа  "Основного  инстинкта"  и  "Времен",  адресованные, 
наоборот, совсем взрослой публике. За примером далеко ходить не нужно. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Уважаемый  Владимир  Владимирович  Познер  в  своей  воскресной  программе  по  степени  серьезности  темы 
превзошел сам себя.  Потому что  трудно,  на  мой  взгляд,  в  воскресенье  вечером найти  более  тоскливое  занятие,  чем 
слушать занудные речи людей в серых пиджаках (включая женщин), в течение часа обсуждающих новый Жилищный кодекс. 
Даже Макс Покровский в качестве так называемой "свежей головы" не помог. Вот почему я и думаю, что эта передача - для 
пенсионеров. Ведь им, в сущности, все равно, выходной это день или будний. Поэтому они преспокойно могут позволить 
себе посвятить воскресный вечер Жилищному кодексу. 

И если бы не хорошие новые фильмы, которыми иногда нас балуют, публике среднего возраста смотреть на 
Первом на было бы, прямо скажем, нечего. Кстати, по поводу фильмов. Я никак не могу понять, почему действительно 
интересные передачи и фильмы надо показывать не просто поздно, а очень поздно. Свежий пример. В пятницу вечером 
показывали фильм "Монстр" с Шарлиз Терон в роли серийной убийцы, получившей, как известно, за это в прошлом году 
"Оскара". Я внимательно посмотрела фильм и так и осталась в недоумении, почему его надо было показывать в 1:20. Не 
спорю, там есть сцены насилия и кое-какие постельные сцены. Но ведь во избежание просмотра этого фильма детьми 
достаточно было бы показывать его часов в двенадцать, а не в пол второго. 

Кстати, что касается сцен насилия, то во всякого рода "Ментовских войнах" их пруд пруди, однако показывают их, 
даже не дождавшись "Спокойной ночи, малыши!". 

Пока лидеры Крыма грызутся, Россия может потерять 
Черноморский Флот

 «Кремль.Орг», 28.02.2005
Кирилл Фролов,Заведующий отделом Украины и Крыма 

Института стран СНГ
В Институте Стран СНГ прекрасно знают о давних связях Сергея Куницына с меджлисом, но это не отменяет 

актуальности вопроса консолидации крымской элиты. А разобщенность русских и пророссийских сил Крыма и Севастополя 
облегчает попытки разгрома Крымской республики и выдворения Российского флота из Севастополя 

Проблема  консолидации  политических  сил,  представляющих  интересы  русского  большинства  Крыма,  их 
взаимодействия с различными группами крымской элиты, актуальна, как никогда. Естественное стремление содействовать 
такой  консолидации  натыкается  порой  на  болезненное  непонимание.  Так,  доцент  кафедры  информатики  Крымского 
государственного инженерно-педагогического университета Владимир Крылов обвинил Институт Стран СНГ и меня лично в 
строительстве  "фантастических  планов"  консолидации  политических  элит  Крыма  ("Только  американцы  располагают 
реальной картинкой деятельности НПО Украины"). Крылов утверждает, что Л. Грач и С. Куницын являются непримиримыми 
противниками и что мы в Институте Стран СНГ не знали о том, что премьер Крыма Сергей Куницын пришел к власти в 
Крыму  благодаря  альянсу  с  меджлисом.  Господин  Крылов  не  удосужился  посмотреть  информационно-аналитический 
портал Института "Материк" за 2002 году, где мы (и я в частности) очень жестко критиковали Куницына за этот альянс. Мы 
никогда  не  отказывались  от  взаимодействия  с  Леонидом  Грачем  и  движением  "Наследники  Богдана  Хмельницкого". 
Ведущий аналитик этого движения Иван Симоненко- постоянный автор "Материка". 

Однако, на дворе 2005 год. "Оранжевые" требуют отставки Куницына и объективно подталкивают его к контактам с 
пророссийскими  силами.  Куницын  маневрирует,  идет  на  эти  контакты  и,  одновременно,  пытается  договориться  с 
некоторыми лидерами меджлиса. Однако, логика "оранжевой революции" такова, что подобные заигрывания ни к чему не 
приводят. Поэтому Куницын выступает в поддержку республиканского статуса Крыма, против его уничтожения. Поэтому 
ничего фантастического в моих предложениях к преодолению противоречий внутри крымской элиты и консолидации против 
общей угрозы нет. Никто не призывает к отходу от программных принципов. Просто если новая власть подталкивает ту или 
иную политическую силу к  пророссийскому лагерю,  это надо задействовать.  Раскол политических элит в Крыму может 
привести к тому, что республика будет поставлена на колени и превратится в обычную область оранжевой Украины с 
лидерами меджлиса во главе (они то получат свое за поддержку Ющенко и за согласие на ликвидацию республиканского 
статуса  Крыма).  Никто  не  утверждает,  что  Леонид  Грач  и  Сергей  Куницын станут  лучшими  друзьями.  Но  продолжать 
оставаться "непримиримыми политическими противниками"- слишком большая роскошь. 

Пока крымские политики не смогут договориться в Симферополе, их так и будут "разводить" в Киеве. Очевидно, 
что любые попытки такой консолидации будут вызывать неприятие сторонников "сильной Украины" и "слабой России". И, 
похоже, к счастью, не один я так думаю. Новая кампания киевских властей по выдавливанию Российского Черноморского 
флота из Севастополя натолкнулась на солидарное неприятие основных организаций пророссийской ориентации, несмотря 
на  отношения  их  лидеров.  Повод для  совместного  протеста  русский  партий  Крыма  стали события  24  февраля,  когда 
украинский «5 канал» показал программу «Закрытая зона», посвященную Черноморскому флоту, в которой участвовали 
новый министр иностранных дел Тарасюк и главком ВМСУ Князь. В частности, пересказывая историю раздела ЧФ, голос за 
кадром с сожалением сообщил зрителям, что в начале 90-х годов «Украине удалось отстоять свои права на Крым, а вот 
Черноморский  флот  пришлось  делить…».  Флот  был объявлен  оккупантами и  захватчиками  украинской  собственности. 
Кроме того, ЧФ бездоказательно обвинили в потоплении гражданского судна и гибели 7 моряков. Помимо этого, прозвучали 
обвинения и в адрес флотской газеты «Флаг Родины», которая якобы ведет в Севастополе антиукраинскую пропаганду. 

"Русский  блок  Крыма"  во  главе  с  Александром  Черноморовым,  организация  авторитетная  и  многочисленная, 
"Российское вече Севастополя" Александра Круглова , представляющее людей более старшего поколения и молодая и 
быстро  растущая  организация  "Святая  Русь",  возглавляемая  Алексеем  Добычиным,  синхронно,  единым  фронтом 
выступили в защиту ЧФ России,  вывод которого из Севастополя сделает русское большинство в Крыму беззащитным. 
Солидарность  и  бескомпромиссный  тон  этих  обращений  свидетельствуют  о  том,  что  русский  фактор  в  Крыму  вновь 
возвращает себе ведущие позиции и в случае преодоления внутренних разделений русские организации и пророссийские 
политические силы (помимо перечисленных, это, конечно, и "Русская община Крыма" С. Цекова и "Наследники Богдана 
Хмельницкого") смогут добиться ключевых позиций в политической жизни Автономной Республики Крым. Для того, чтобы 
убедительно проиллюстрировать весь накал неприятия атаки "оранжевого" "Пятого канала" на Черноморский флот России и 
эффект консолидации русских организаций Крыма, процитируем вышеупомянутые заявления и высказывания лидеров этих 
организаций "Русский блок": 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

56



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

«Мы выступаем за совместные вооруженные силы Украины и России, создание российско-украинских военных 
баз. Однако политика, которую ведет Ющенко, предполагает вступление Украины в НАТО. Естественно, что совместное 
базирование в Севастополе натовского и российского флотов не предполагается. Поэтому попытки выжать Черноморский 
флот понятны», - сказал глава молодежной организации РБ Олег Слюсаренко. Представитель «Русского блока» сообщил, 
что его партия намерена препятствовать вступлению Украины в Североатлантический альянс. «К натовцам отношение одно 
-  как  к  оккупантам.  А с  оккупантами не  церемонятся,  их  выбивают.  Вспомним,  что Ирландская республика  отказалась 
вступать в НАТО. Они сказали: мы 500 лет боролись с Британией, а теперь вы хотите, чтобы британцы пришли к нам под 
натовским  флагом?  В  итоге  Ирландия  осталась  нейтральной  страной,  какой  и  должна  быть  Украина»,  -  уверен 
Слюсаренко.В «Русском блоке» уверены, что российский флот в Севастополе в защите не нуждается.«Черноморский флот 
не  нуждается  в  защите.  Это  он  защищает  Украину  от  возможной  внешней  агрессии.  Все,  что  нужно  черноморцам  - 
политическая поддержка», - считает Слюсаренко. 

Российское  вече  Севастополя:  "Жители  Севастополя  должны  напомнить  всему  миру,  что  город  оккупирован 
Украиной,- заявил председатель Российского вече Севастополя Александр Круглов, комментируя скандальную передачу о 
Черноморском флоте, вышедшую вчера поздно вечером на украинском «5 канале». «На месте украинских политиков, я бы 
не упрекал российскую сторону, а благодарил бы Бога, что Россией руководит такое дурачье. Все документы говорят о 
российской  принадлежности  Севастополя.  Однако  благодаря  президенту  Путину  мы  должны  выслушивать  всю  эту 
галиматью, пока Москва наконец не потребует все то, что ей исконно принадлежит», - сказал Круглов. По мнению лидера 
Российского  Вече,  украинская  сторона  вообще  не  имеет  какого-либо  права  предъявлять  претензии  к  морякам-
черноморцам:«Мы должны напомнить всему миру, что российский Севастополь оккупирован Украиной. И не Киев, а мы 
должны предъявлять им претензии», - уверен Круглов. 

Молодая и  быстро  растущая организация  "Святая Русь",  возглавляемая  Алексеем Добычиным,  выступила  со 
специальным заявлением, в котором, в частности, говорится: 

«Спустя всего лишь два дня после визита Ющенко в  Брюссель, 24 февраля,  по украинскому «5 каналу» был 
показан  резкий  в  обвинениях  и  высказываниях  антироссийский  репортаж,  касающийся  Черноморского  Флота  России, 
базирующегося в г.Севастополе. 

В  этом  репортаже  Россия  и  ее  Флот  объявлены  оккупантами  и  захватчиками  украинской  собственности. 
Совершенно бездоказательно ЧФ РФ был обвинен в потоплении украинского мирного судна и гибели 7 моряков. Также 
прозвучали голословные обвинения в адрес севастопольской газеты ЧФ «Флаг Родины», которая, якобы, проводит в городе 
антиукраинскую  пропаганду.  Репортаж  буквально  напичкан  чернушными  штрихами  и  «правдивыми»  подробностями 
пребывания  Флота  России  в  городе-герое.  Комментарии  командующего  Военно-морских  сил  Украины  Игоря  Князя 
пронизаны какой-то желчной завистью и саркастическими издевками в адрес своих бывших братьев по оружию и присяге. 

Сумма арендной платы в 97млн. долларов США, которую платит Россия Украине названа мизерной. Ведущий с 
экрана заявил, что она должна быть на порядок выше. Он утверждал, что земли и сооружения, переданные в аренду ЧФ РФ 
никем не считались и не оценивались, а были переданы наобум. Следом за ведущим выступил пан Иван Салий, бывший 
доверенным  лицом  Ющенко  на  выборах  по  г.Севастополю  и  назвал  необходимую  сумму  арендной  платы  в  3  млрд. 
долларов. 

Видимо, пан Салий уже посчитал все земли и сооружения г.Севастополя, арендуемые ЧФ РФ, а также провел их 
оценку  и  установил  тарифы  арендной  платы?!  Совершенно  очевидно,  что  эти  провокационные  и  необоснованные 
заявления призваны вызвать у украинцев ненависть к «москальскому» флоту и России". 

Авторы  документа  напоминают,  что  новое  руководство  Украины  будет  прилагать  все  усилия  для  изгнания 
российского флота из Севастополя, так как здесь должен базироваться флот НАТО: 

«На заседании городского Совета профсоюзов новый председатель городской государственной администрации 
г.Севастополя Сергей Иванов заявил: «Жители Севастополя уже через год изменят негативное отношение к президенту 
Виктору Ющенко. Когда мы говорим о том, что Украина направила свои взгляды на Европу и хочет отойти от России - это 
неправда… 

А что тогда правда? Дорога цена таких заявлений. В структурах ЧФ РФ трудится более 20 тысяч севастопольцев. 
В случае изгнания флота России из г.Севастополя эти люди потеряют свои рабочие места и средства к существованию. 
После этого они вряд ли станут больше любить и уважать Ющенко и новую власть. А негативное отношение к президенту 
Ющенко жители Севастополя могут изменить: если заменить самих жителей. Что ж, по всей видимости, это тоже является 
одним из критериев готовности Украины к трансатлантической интеграции. 

Эпоха многовекторной политики Украины закончена. Ранее президент и политики Украины лгали всем: и США, и 
Европе, и России. Теперь, видимо, США и Европе лгать не будут» 

Итак,  кампания  против  Флота  России  вызвала  мощную  и  адекватную  реакцию организаций,  представляющих 
интересы русского православного большинства Крыма. Если этот опыт солидарности и адекватной реакции на все вызовы 
будет укреплен, перед этими организациями открываются чарующие перспективы. 

Россия в поисках постсоветской альтернативы
 «Маркетинг и консалтинг», 28.02.2005

Главным  ньюсмейкером  сегодняшней  российско-украинской  политики  является  Виктор  Ющенко.  И  наиболее 
цитируемые фразы, произнесенные украинским президентом на недавнем заседании комиссии Украина-НАТО в Брюсселе: 
«интеграция  в  европейские  и  евроатлантические  структуры отныне  будет  определять  стратегию  и  тактику  украинской 
политики»  и  «период  многовекторности  во  внешней  политике  Украины  остался  в  прошлом».  Начало  переговоров  о 
вступлении  Украины  в  ЕС  президент  Ющенко  намерен  начать  летом  этого  года,  завершить  -  к  2007  году,  вопрос  о 
вступлении в НАТО Украина собирается решить в течение ближайших лет. 

Российские официальные лица своей точки зрения по поводу переориентации внешней украинской политики, хотя 
данный процесс  был  ожидаемым и  не  стал  ни  для  кого  сюрпризом,  пока  не  высказывают.  Возможно,  из-за  того,  что 
накануне саммита в Братиславе все силы были брошены на американское направление, и до Украины просто не доходили 
руки, а может быть, из-за того, что Москве пока Киеву просто нечего предложить. Все программы сотрудничества были 
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разработаны с прежним украинским руководством и соответствовали прежним интеграционным постсоветским реалиям, а 
векторы новых отношений пока не определены. 

Как не ошибиться в разработке новой стратегии взаимоотношений с Украиной? Тем более, что ее реализация 
будет осуществляться под пристальным контролем европейского сообщества, США и международных организаций, в том 
числе, НАТО (украинский президент был единственным лидером страны - не члена альянса, которого пригласили на саммит 
НАТО в Брюсселе)? Да и в ВТО Украина стремится темпами, не уступающими российским, а комиссар ЕС по торговле 
Питер  Мэндельсон  уже  пообещал,  что  ЕС  "сделает  необходимые  шаги,  чтобы  уже  в  2005  г.  обеспечить  вступление 
Украины" в ВТО. 

На  этом  фоне  очертания  европейских  приоритетов  Украины  становятся  все  явственнее,  а  перспективы 
сотрудничества с Россией в рамках Единого экономического пространства - все туманнее. 

Визит министра иностранных дел РФ Сергея Лаврова в Киев на прошлой неделе показался каким-то скомканным, 
хотя его целью называлась подготовка к официальному визиту на Украину российского президента. Украинские чиновники в 
этой связи развили бурную деятельность,  исходя из  которой можно было понять,  что они хотят  представить В.Путину 
совершенно новую страну, продемонстрировать ее всю, с запада на восток и т.д. Что же ответит на это Россия?

Об этом МиК беседует с Владимиром Жарихиным, заместителем директора Института стран СНГ: 
- Я бы сказал так, что вся эта украинская история может быть для России очень плодотворной, в том смысле, что 

появился, наконец, тот стартовый крючок, который начинает заставлять Россию делать серьезный геополитический выбор. 
Украина,  в  первом  приближении,  сделала  геополитический  выбор  в  сторону  вступления  в  так  называемую 

европейскую либеральную империю. Потому что после принятия Конституции это будет полноценное конфедеративное 
государство  с  элементами  федерации.  То  есть,  это  уже  не  европейское  экономическое  сообщество,  а  полноценное 
государство,  хотя  достаточно  сложное  организованное.  Но  Советский  союз  тоже  был  не  просто  организован,  в  конце 
концов.

И это серьезный выбор, который будет очень критичным для обсуждения в украинском обществе. И неслучайно на 
последнем этапе штаб Януковича возглавлял Черновил, человек националистически настроенный. 

А выбор Ющенко – это не национальный выбор. Это выбор, по сущности, объективно направленный против той 
самой украинской незалежности,  независимости,  то есть,  курс на растворение Украины как  государства в  европейском 
сообществе. И я не уверен,  что в украинском обществе этот выбор не вызовет очень серьезной дискуссии. Уже не по 
принципу: левые-правые или восток-запад, а по совсем другому принципу. Это первый момент.

Второй момент: если для Украины и есть какая-то теоретическая возможность для интеграции ее в европейское 
сообщество, то ей надо понимать, что у нее есть только один привлекательный ресурс для европейского сообщества – это 
дешевая  рабочая  сила.  То  есть,  Украина  нужна  для  Европы,  напуганной  экспансией  на  дешевые  непривлекательные 
рабочие места мусульманских рабочих,  как  страна,  обеспечивающая некую замену в  виде такой же рабочей силы,  но 
христианской, не более того. 

Ничего другого им от Украины особенно не надо. Если Украина готова играть роль турков и алжирцев в этой 
большой Европе, то полный вперед! Но я не уверен в том, что она на эту роль готова пойти.

Россия же в такой конструкции Европы нужна только в качестве поставщика энергетических ресурсов. И в этой 
связи надо отметить, что в 70-х, 80-х и 90-х годах, когда потребности в энергетических ресурсах концентрировались, в 
основном,  в  Европе  и  в  Соединенных  Штатах,  то  европейский  выбор  для  нашей  страны,  который  сделал  отнюдь  не 
Явлинский,  и  Леонид  Ильич  Брежнев,  продлив  нефтепровод  «Дружбу»  в  западную  Европу,  был  безальтернативным. 
Больше потребителей наших энергоресурсов, кроме Европы, тогда не было.

Сейчас же такого рода потребителей в мире очень много. Есть центры очень мощного энергетического развития, в 
которых есть дефицит энергоресурсов – это Китай, это Индия, это Юго-Восточная Азия. И у России, между прочим, есть 
волне определенный выбор: и, собственно говоря, почему мы должны поставлять энергоресурсы в Европу?

- Это направление считается приоритетным в нашей энергетической политике.
Ну, а в чем приоритет? Чтобы говорить, что мы европейцы? Обратите внимание, для них мы – не европейцы, а 

самая  восточная  часть  Европы.  Но  если  мы  переориентируем  направление  своего  экономического  взаимодействия, 
например, на восток, то мы станем самой западной частью этого конгломерата. А культурная экспансия идет с запада на 
восток!

Так чего же мы хотим: быть самыми восточными там, или самыми западными здесь? Я не имею в виду только 
Китай, хотя понятно, что все сегодня боятся Китая – Соединенные Штаты, в первую очередь.

А Индия? 180 млн. человек там имеют доход на душу населения выше, чем в среднем по России! То есть, мы 
привыкли, что там коровы, нищие, а там, между прочим, среднего класса уже больше чем у нас населения. Мощнейшие 
компьютерные технологии, мощнейшие хайтековские центры и т.д. И если рассматривать курс на создание оси Россия-
Индия, то и Соединенным Штатам это будет в какой-то степени выгодно. 

С одной стороны, это будет некая изоляция Китая, а с другой – проблема для сильного евро, в случае иссякания 
потока российских энергоресурсов в Европу. Тогда ей придется или арабам кланяться или возрождать танкерный флот и 
т.д.

-  Значит,  речь  идет  о  смене  серьезных  геостратегических  приоритетов  России,  изменении  ее 
внешнеэкономической политики, геополитических приоритетов?

Да, и время настало. И эта политика многовекторности, как выражается наш президент, она явно в современном 
мире  не  срабатывает  (об  отказе  от  нее  заявил  и  Ющенко  –  ред.).  Потому  что  из-за  этой  многовекторности  в  итоге 
оказываются недовольными все. Вот к таким выводам можно прийти, оценивая перспективу отношений с Украиной. Но это 
внешний фактор. А теперь – внутренний.

Вот мы все время обижаемся на Украину за то,  что она стремится в европейское сообщество.  Но возникает 
вопрос:  а  какую мы ей  предлагаем альтернативу?  Мы  как  бы  подразумеваем:  ребята,  мы развиваем  свой  топливно-
энергетический  комплекс  в  Европу,  поэтому  вы  –  то  место,  по  которому  будут  идти  наши  трубы.  Все,  точка!  Им это 
интересно? И почему мы удивляемся тому, что они после этого так к нам относятся?
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Можно сколько угодно говорить про плохой характер Ющенко или проигрыш Павловского на Украине, но на самом 
деле коренная проблема кроется именно в этом: пока мы собственной модели модернизации для себя, для России, не 
предложим, и после этого не найдем места в этом проекте модернизации для наших друзей, в том числе, для Украины, то 
ничего не изменится. 

А  нам  нечего  предложить  им  пока,  и  поэтому  эта  мифическая  Европа,  в  которую  им  придется  мучительно 
интегрироваться и т.д. – это конечно, в определенной степени миф, но другого-то варианта у них нет, мы им его не даем! 

И  отделить  Украину  и  страны  СНГ  от  нашей  геополитической  ориентации  и  внутрироссийских  проблем 
невозможно. Это все сцеплено.

- Ну а к такому осознанию, на Ваш взгляд, руководство страны придет? Или какая встряска должна произойти? Как 
изменить ситуацию?

Встряска должна быть, но я боюсь, что она произойдет, когда вокруг нас уже образуется пояс из одиннадцати 
Саакашвили. Потому что ведь смена элит на постсоветском пространстве активно проходит именно сейчас, и они меняются 
на  сформировавшиеся  национальные,  в  формировании  которых  мы  не  принимали  участия.  Там  сформировались 
проамериканские, проевропейские, протурецкие, пропольские элиты, а все, которые мы считали пророссийскими, хотя они 
на самом деле были постсоветскими элитами, они уходят на задний план, и ничего взамен у нас нет. Мы эти годы не 
занимались формированием пророссийских политических элит в этих новых независимых государствах. 

-  Значит,  первое,  от  чего  нам придется  отказаться –  от  всех  постсоветских  интеграционных  проектов,  как  не 
имеющих в будущем никаких перспектив?

Нет,  они  имеют  перспективы,  если  эти  проекты,  конечно,  есть.  Но  цель  интеграции в  рамках  СНГ,  в  рамках 
ЕврАзЭС, в рамках ЕЭП – она какая? Это что, самодостаточные экономические объединения?

Похоже,  мы  не  способны  на  то,  чтобы  предложить  в  рамках  этих  экономических  проектов  какую-то 
самодостаточность. Мы этого не можем сделать. Тогда нужна какая-то другая ориентация, но в какую сторону? 

С какими центрами экономического роста мы собираемся взаимодействовать? Нет выбора, а раз нет выбора, то и 
нет предложения.

- Каков тогда итог? Кто должен участвовать в переосмыслении внешних стратегических приоритетов страны? 
Российская  политическая элита,  которая,  по-моему,  должна осознать  свою роль.  Ну,  в  конце  концов,  первую 

машину  себе  купили,  первый  загородный  дом  построили,  кто-то  за  нашим  городом,  кто-то  за  ихним.  Пора,  наконец, 
подумать о собственном государстве, которое и является источником всех этих благ, а то ведь иссякнет этот источник! 

То  есть,  политической  элите  пора  задуматься  о  государственном  строительстве,  а  не  заниматься  мелкими 
раздорами.

- А как Вы думаете, к следующему избирательному циклу такая задача нашими политиками будет поставлена, или 
все будет сосредоточено на том, чтобы обеспечить преемственность власти и т.д.? Вообще, задачи такого масштаба, на 
Ваш взгляд, где-нибудь вырисовываются?

Пока я не вижу стремления к этому, но мы будем стараться. Я, например, сейчас готовлю доклад Совета по 
национальной стратегии о новой политике России на постсоветском пространстве. Там будем ставить эти вопросы. Но в 
головах экспертов эти вопросы уже возникают,  ведь эксперты всегда несколько опережают политиков, и  постепенно,  я 
думаю, эта проблематика придет и в сферу деятельности политиков, в том числе, под влиянием высказываний экспертного 
сообщества. Но это не быстрый процесс, а торопиться надо! Мир меняется очень быстро.

Украина больше не секонд-хенд
 «Росбалт», 28.02.2005

Григорий Добромелов
Польский сатирик Хенрик Ягодзинский как-то сказал: «Есть люди, которые не совершают ошибок. Это те, за кого 

думают другие!» Прошло больше месяца со дня инаугурации «короля померанчевой революции» Виктора Ющенко. За это 
время на «шахматной доске» Украины сменилось несколько фигур — правительство, руководители областей, пришедшие 
на смену «режиму Кучмы»: Но о том, что что-то поменялось пока говорить рано. Впереди парламентские выборы. 

В  конце  прошлой  недели эксперты из  России  и Украины собрались  на круглом столе  в ИА  «Росбалт»,  чтобы 
обсудить,  как  будут  развиваться  в дальнейшем события  в Украине,  выстраиваться  отношения  с Россией.  Уже  в самом 
начале дискуссии стало понятно, что позиции, с которых два государства собираются строить свое взаимодействие, сильно 
расходятся.  Если  официальный  Киев  намерен  строить  новые  отношения  с Россией  на почве  толерантного 
и взаимовыгодного  партнерства.  В  частности,  об  том  заявил  присутствовавший  на круглом  столе  генеральный  консул 
Украины в Санкт-Петербурге Николай Рудько. То Россия, устами депутата Государственной Думы Константина Затулина, 
заявила о намерении строить не столько новые отношения с Украиной, сколько новую оппозицию там. 

Украинские эксперты пытались разъяснить, что же в действительности произошло у них в результате выборов. По 
мнению  известного  украинского  политолога,  директора  международного  института  гуманитарных  и политических  наук 
Владимира  Малинковича,  в Украине  не было.  «Революция —  это  минимум  смена  политического  режима,  максимум — 
смена политической формации, — заметил он. — Ничего такого у нас не наблюдалось». По его мнению, нынешняя власть 
в Украине после вступления в силу политической реформы (сентябрь 2004) окажется в руках главы правительства, которое 
на данный  момент  возглавляет  Юлия  Тимошенко.  Малинкович  считает,  что  если  Тимошенко  останется  до  сентября 
премьером,  то  шансы  на победу  ее  блока  на выборах  в Верховную  Раду  в 2006  году  существенно  увеличиваются. 
Следовательно, она получит большие полномочия, что, возможно, приведет к сворачиванию демократических тенденций 
в Украине. 

Для эксперта очевидно, что фигура Тимошенко выгодна прежде всего российским властям. Имея давние связи 
на уровне бизнеса, премьер-министр будет заинтересована в дальнейшей экономической политике обращенной в сторону 
России. Депутат Затулин даже назвал Тимошенко «бесценным сосудом с золотыми ручками». 

Тема предстоящих выборов в Украине стала одной из центральных при обсуждении на круглом столе. Директор 
исследовательских программ Международного института политической экспертизы Тихон Паскаль сообщил, что уже сейчас 
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в среде политконсультантов близких к администрации президента разрабатывается несколько реваншистских сценариев 
в отношении  Украины.  По  его  словам  главный  принцип —  «поход  двумя  колоннами»,  т.е.  ставка  сразу  на нескольких 
игроков. 

Украинский политолог Андрей Ермолаев отметил, что потенциал у оппозиции в Украине сейчас очень низкий. «У 
большинства  политических  сил,  которые  потенциально  могли  выступить  как  оппозиция  по классическим  форматам 
оппонирования (экономика, характеристика курса, приоритеты, социальные стандарты, внешняя политика) — позиции нет». 
По  его  мнению,  они  вынуждены  полностью  повторять  риторику  нынешней  власти.  Ермолаев  считает,  что  в кризисе 
находятся и украинские коммунисты, поскольку изменилась повестка дня и социальная риторика не работает. Его коллега 
Владимир Лупаций полагает,  что с выборами 2006 года произойдет окончательное переформатирование политического 
пространства в стране. «Украина просыпается и перестает быть секонд-хендом российской политики» — добавил Лупаций. 

Действительно, от результатов выборов в парламент Украины будет зависеть очень многое во взаимоотношениях 
с Россией.  Не  маловажен  и тот  стратегический  курс,  который  выберет  в отношении  соседа  российская  власть.  Есть 
основания  полагать,  что  попытки  управлять  внутренней  политикой  в Украине,  вместо  взаимодействия  на уровне 
межгосударственных  и международных  отношений,  будут  продолжены.  Николай  Рудько  позволил  себе  шутку,  что 
по статистике  процент  разводов  в семьях  глухих  самый  низкий,  поскольку  «причины  есть,  но нет  их  интертрепации». 
Поэтому то семантическое поле, которое построит в своих определениях отношений с Украиной российская власть и будет 
индикатором дальнейшего развития. 

Но как заметил депутат Затулин, России нужна управляемая Украина, и неважно будет ли она при этом слабой. 
Украинцы, в свою очередь, хотят другого. «Украине не нужен «слабый гетман», мне как украинскому гражданину необходим 
хороший демократический порядок в Украине. Это главная суть наших разногласий», — заключил Малинкович. 
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ФОРУМ
Круглый стол на тему «Украина Ющенко: первые итоги и 
тенденции»

ИА «Росбалт», Санкт-Петербург, 25.02.2005
Ведущий: 
Сегодня мы подводим первые итоги работы администрации президента Украины Виктора Ющенко. Мы намерены 

остановиться  на  перспективах  взаимоотношений  России  и  Украины в связи  с  влиянием внешних факторов,  вариантах 
развития украинской экономики, перспективе формирования политической системы в новой Украине и того, как будет себя 
позиционировать в этом процессе Россия. Но сначала, прошу вас очень коротко оценить победу «оранжевой революции» на 
Украине. Является ли это образцом для подражания? 

Член комитета Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественниками, директор Института стран СНГ 
Константин Затулин: 

Насчет  молодости  нашей  демократии.  Украинская  демократия  по  украинской  версии  начинается  от  Филиппа 
Орлика  и  его  проекта  украинского  самоуправления.  Во  всяком случае,  еще недавно  так  утверждали  наши  украинские 
коллеги. Наша демократия начинается с Великого Новгорода, и продолжается беспрерывно уже тысячу лет. Я считаю, что, 
как  и  всякая революция,  все происшедшее является переворотом.  При этом у  этого переворота  есть серьезная база, 
основа.  Прежде  всего,  это  протестное  движение  против  режима,  сложившегося  к  настоящему  моменту  в  Украине  и 
олицетворявшегося прежде всего президентом Кучмой. Безусловно, движение это не сводится к какому-то заговору или 
проявлению внешних сил. Но внешние силы в этом тоже принимали участие. Когда речь заходит о стратегии действий, то 
может быть они принимали большее участие, чем вообще положено в таких случаях для исключительно внутреннего дела. 

Во всем остальном оранжевая революция и все то,  что там произошло,  -  это очередное испытание Украины 
Востоком и  Западом.  Реальный  смысл  происшедшего  до  конца  не  очевиден.  Начался  переходный период,  в  течение 
которого  или  удастся  Украину  консолидировать  на  новых  основаниях,  или  же  это  не  произойдет  и  дело  кончится 
определенным компромиссом. 

Ясно, что власти сегодня в Украине этого компромисса не хотят. Они надеются, что путем бури и натиска удастся 
утвердить свою правду на Востоке Украины. На самом деле главным значением того, что произошло, были не выборы 
Ющенко, которые оказались очень сомнительны (во всяком случае, такие же сомнительные как были выборы Януковича во 
втором  туре),  а  обнажение  внутреннего  раскола  Украины  на  Восток  и  Запад.  Это  я  считаю  главным  результатом. 
Теоретическая  потребность  в  переустройстве  Украины,  в  федерализации  Украины  на  лицо.  Вопрос  нынешнего  дня, 
превратится ли эта теоретическая потребность в неизбежность или не превратится. Чтобы потребность эта закончилась, 
допустим, реформой в духе федерализации, нужно, чтобы и оппозиция, и власть к этому были готовы. И та, и другая не 
очень к этому готовы. Одни это отрицают, считая это сепаратизмом, другие – медленно приходят к осознанию, что другого 
политического пути в создавшихся условиях у них нет. 

Руководитель аналитического отдела Балтийского Исследовательского центра Филипп Казин: 
Я бы хотел акцентировать внимание на той политической ситуации, которая уже сложилась сейчас, после третьего 

тура,  а  именно  актуализации  украинской  оппозиции,  которая  представлена,  прежде  всего,  политиками,  выражающими 
интересы  юго-востока  Украины.  Сопоставление  двух  весомых  политических  полей,  с  актуализированной  не  только 
философско-идейной, но и социально-политической и экономической программой, свидетельствует о том, что в результате 
сложившейся ситуации, у Украины есть шанс в ближайшее время перейти на более демократический этап развития. Хотя 
есть опасность, что с 1 сентября 2005 года она перейдет на менее демократический этап развития. Вопрос на Украине 
сейчас по поводу демократии стоит и будет он решаться в течение ближайших нескольких месяцев.

Тихон Паскаль, Международный институт политической экспертизы: 
Для большинства наших украинских коллег  не секрет,  как мы активно следили за произошедшим на Украине. 

Практически год назад в Украине в Киеве состоялся круглый стол со всеми ведущими украинскими политологами по поводу 
того, как все будет обстоять. Конечно, ни российские, ни украинские политологи не предполагали такого исхода событий. 
События тогда часто связывали с Грузией и все пришли к выводу, что это не возможно. Говоря о легитимности нынешней 
власти, юристы отмечают, что она не очень легитимна. 

В то же время сложилась демократическая власть демоса. Это можно рассматривать как некий стандарт, стандарт 
перехода от государственной машины с попыткой жестко выстраивать вертикаль власти. С этим, на мой взгляд, Россия еще 
столкнется. Понятно, что сейчас в правительстве Ющенко видно уже ряд крупных проблем, как политических – это развал 
коалиции, так и экономических – реприватизация. И как следствие Запад, который активно поддерживал Ющенко и его шаги 
по переделу, может оценить действия новой власти как не очень демократические. Эта проблема, с которой столкнется 
правительство Ющенко. В России для очевидцев 1991 года это многое напоминает. Единственное, что тогда в России к 
власти пришел здоровый, сильный, матерый в аппаратных играх Ельцин. А на Украине к власти пришел Ющенко, который 
совсем другой. Дальнейшее развитие во многом будет связано со здоровьем Ющенко и его шагами.

Ведущий (В.Малинковичу): 
Владимир Дмитриевич, в свое время вы привели к власти Кучму, потом от него отказались. Как вы оцениваете 

первые итоги «оранжевой революции»?
Владимир Малинкович, украинское отделение Международного института гуманитарных и политических 

исследований: 
Украинские политологи вам не расскажут,  что произошло.  Сколько украинских политологов,  столько мнений и 

оценок происходящего. Очень сложно оценить, все что произошло в Украине. С моей точки зрения никакой революции в 
Украине не было. То, что называется «оранжевой революцией» – это очень яркое действо. Но по всем определениям как 
западным, так и марксистским - революция должна предполагать как минимум смену политического режима, как максимум 
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всей экономической формации. Ничего такого здесь мы не видим. Поэтому с моей точки зрения никакой революции не 
было, а был политический кризис, которым воспользовались люди, которые сейчас у власти. Я имею ввиду организаторов 
«оранжевой  революции»  во  главе  с  Ющенко,  Тимошенко  и  другими.  Эти  люди ставили  для  себя  цель  политического 
реванша. Все эти люди или почти все находились в команде Кучмы, все обслуживали прежний режим. Как минимум два 
премьер-министра,  несколько  министров.  Но  они  были отстранены и пошли на  политический  реванш,  им это  удалось 
сделать. Но это вовсе не означает, что люди, которые поддержали их, хотели тоже вернуть этих людей к власти. Люди, 
поддержавшие организаторов «оранжевой революции», действительно хотели радикальных перемен, они хотели другого 
устройства Украины. Хотя думаю, четко не могли определить, в чем же оно должно выражаться. 

На  мой  взгляд,  суть  политического  кризиса,  который,  несомненно,  был,  заключался  в  том,  что  в  Украине  за 
последние  13  лет  произошли  очень  серьезные  социальные  и  экономические  изменения  и  именно  благодаря 
экономическому подъему, который был за 10 лет правления Кучмы мы получили те изменения, которые привели к падению 
нынешнего  руководства  и  смены  власти.  Потому  что  Кучмой,  а  еще  раньше  Кравчуком  был  создан  так  называемый 
номенклатурно-олигархический  режим.  Украинская  независимость  возникла  в  определенных  условиях,  по  сути,  в 
результате процессов, прежде всего, произошедших в России. И в результате компромисса национально ориентированных 
сил  во  главе  с  Черновилом  и  старыми  украинскими  националистами  диссидентами  с  одной  стороны,  и  партийной 
номенклатурой  с  другой  стороны,  которая  боялась  происходящих  в  Москве  событий  и  пошла  на  компромисс.  Они 
фактически создавали новое государство с новой системой собственности, но при этом сохраняли в значительной мере 
старую вертикаль власти. Хотя была масса новых политических структур. Но слабая вертикаль власти от президента банка 
до последнего села сохранялась как ЦК КПУ. В отличие от советской структуры власти у государственного аппарата Кучмы 
не было монополии на собственность. В экономическом плане государственный аппарат был исключительно слабый, он 
вынужден был ориентироваться на нуворишей,  на так  называемых возникающих олигархов,  закрывая глаза на способ 
получения  средств  этими  олигархами,  пользуясь  их  финансовыми  возможностями  и  для  проведения  целого  ряда 
необходимых стране изменений и для того, чтобы набить собственный карман. В результате этого, возник так называемый 
номенклатурно-олигархический режим, который и сопровождал большую часть периода правления Кучмы. Но в последние 
несколько лет этот номенклатурно-олигархический режим превратился в олигархически-номенклатурный. Приблизительно 
также как это было при Ельцине. Сначала возникает бюрократический аппарат, который поддерживает нуворишей, потом 
нувориши крепнут,  захватывают ведущие позиции в экономике и уже навязывают себя номенклатурно-олигархическому 
аппарату. 

Конкретно это четко проявилось в момент, когда после парламентских выборов 2002 года было сформировано 
правительство Януковича. Что мы видим? Мы видим мощный донецкий клан, контролирующий самое большое богатство 
Украины - горнорудную металлургическую промышленность. Этот клан находится на периферии, но только благодаря этому 
клану  в  какой-то  мере  Кучме  и  его  власти  удалось  на  выборах  полностью  не  провалиться.  Именно  они  поддержали 
прокучменскую партию «За ЕДУ», именно при их поддержке прошла масса депутатов мажоритарщиков. Именно за их деньги 
были перекуплены в парламенте те депутаты, которые сначала были оппозиционными, но быстро перебежали на сторону 
Януковича. Это все произошло летом 2002 года. И к осени 2002 года Кучма вынужден был согласиться на премьерство 
Януковича, потому что олигархи навязали своего премьера. Премьер, которого приставили Кучме, не ставленник Кучмы и 
ожидать от Кучмы каких-то жестких решений для того, чтобы защитить Януковича во время политического кризиса, во время 
«оранжевой революции» было преждевременно. Поэтому, когда вы говорите, что украинские политологи тоже не ожидали 
таких событий – это не правда. Мы говорили, что во втором утре победит с небольшим отрывом Янукович, но оппозиция не 
признает  этого  и  выведет  сотни  тысяч  людей  на  улицу  и  продержится.  Более  того,  очень  многие  тогда  украинские 
политологи предполагали такой ход развития событий. 

Но дело не только в этом. Переход от номенклатурно-олигархического режима к олигархически-номенклатурному - 
только одна причина произошедших событий. Вторая– начало формирования среднего класса. Именно благодаря тому, что 
Украина давала очень высокий экономический прирост, что она начинает выходить с 1999 года из экономического кризиса, 
у нас формируется средний класс. Люди начинают жить в новых условиях. У нас формируется мелкий и средний бизнес, 
который пока еще не имеет влияния. Под мелким и средним бизнесом, его опора – студенчество, которое в отличие от 
прошлых лет проявляет какую-то активность. Этот класс желает участвовать в политической жизни. Его роль политическая 
уже совершенно не та, что была, скажем, в 1991 или 1993 году. Это уже новый класс. И, кроме того, остаются аутсайдеры. 
Значительный  процент  людей,  которые  именно  в  силу  не  совсем  нормального  развития  капитализма,  оказались 
выброшенными  за  пределы  политической  жизни.  Блок,  состоящий  по  сути  из  трех  политических  сил:  Ющенко 
ориентированный на национал буржуазию и в значительной мере на мелкий и средний бизнес; Мороз, ориентированный на 
протестный потенциал, скажем аутсайдеров; Юлия Тимошенко, которая смогла при помощи своей харизмы и абсолютно 
бесстыдной демагогии привлечь на свою сторону широкие массы, как с одной так и с другой стороны. Им удалось это 
разыграть при внешней поддержке. 

Третий тоже очень важный фактор - разлом цивилизационный, который проходит по территории Украины, тот 
самый разлом Восток-Запад. Этот Восток-Запад отличается от прежних разломов, когда Украина состояла из двух частей, 
деленная  как  бы по  Днепру.  На  самом деле,  на  мой  взгляд,  разлом связан с  совершенно  разной  позицией  людей  в 
экономике:  индустриальная  часть,  крестьянская  часть  (что  называлась  в  свое  время  петлюровщиной),  русскоязычное 
населения и украиноязычное. Этот разлом произошел, и это тоже один из тех факторов, который сыграл решающую роль. 

И, наконец, следующий последний фактор - внешнего влияния. Фактор внешнего влияния был с двух сторон, как со 
стороны России,  так  и  со  стороны Штатов.  Россия вложила определенные средства,  в  частности  НДС и  так  далее  в 
экономику  Украины,  а  Запад  в  течение  многих  лет  вел  активную,  хорошо  продуманную  политику,  с  использованием 
специалистов по принципу хвост виляет собакой. И в течение пяти лет сделал то, что фактически казалось невозможным. 
Страна, находящаяся на подъеме, руководитель этой страны был вымазан черной краской таким образом, что его рейтинг 
ничего не стоил. В результате Кучма, будучи легальным правителем Украины, оказался не легитимен в стране и поэтому он 
не мог использовать политическую власть во время оранжевой революции. Что бы он ни сделал, он защищал не себя, а 
навязанную ему личность. Защищать он мог только с использованием определенных сил, не пользующихся поддержкой в 
обществе, не пользующиеся поддержкой за границей. Уходя, ему было не нужно идти на такой риск с использованием силы, 
даже для правомерного поддержания порядка. Поэтому фактор легальности, но не легитимности власти сказался в ходе 
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революции. Он позволил не правовым путем, а принятием политических решений в парламенте, принятием закона о снятии 
ЦИК Украины,  ориентацией  на  третий  срок,  который в  принципе  наш украинский  закон  не  предусматривает,  провести 
повторные выборы. Мы могли бы считать нормальным если бы Верховный суд принял решение о новых выборах, это 
вытекало бы из нашего закона. Но то решение, которое принял Верховный суд выходит за рамки нашего права. В то же 
время, это высшая инстанция и мы не можем с ней не считаться. Мы должны этот вывод признать и думать о том, что 
делать.

Каковы  перспективы  всего  этого?  На  мой  взгляд,  перспективы  связаны  с  двумя  возможностями.  Первая  – 
сохранение временного единства, выдвижение на передний план Юлии Тимошенко как гораздо более интересного и более 
опасного лидера,  своего рода Эвиты Перон,  которая практически уже разыгрывает идеологию хустициализма,  которую 
предложил в свое время Перон в 50-е годы. Она после января 2006 года, после той политической реформы, которая 
направлена на демократизацию страны, может получить всю полноту власти в случае победы на выборах в марте 2006 
года. 

Я боюсь, что Россия захочет поддержать Юлию Тимошенко. Ей абсолютно все равно восток-запад, она будет 
играть под любого, с ней легко договориться. Мы знаем, что Лавров получил от Юлии Тимошенко один ответ, а от Тарасюка 
другой ответ. В случае с Тимошенко мы получим жесткое авторитарное государство, которое в отличие от Российского 
государства, на мой взгляд тоже авторитарного, во главе будет иметь, простите, воров. Я в этом абсолютно убежден, зная 
материалы, зная способы переправления денег. Никто на сегодняшний день не сможет меня убедить в обратном. Конечно, 
прокуратура через два дня после победы снимает это обвинение. Но я больше всего хотел бы, чтобы Россия осторожней 
подошла к такому, казалось бы, выгодному для нее варианту предпочесть Юлию Владимировну Виктору Ющенко. 

Второй вариант. Те трещины, которые уже четко проявились в отношениях между Юлией Тимошенко и командой 
Ющенко даже в течение этого месяца могут привести к ситуации, когда в стране не будет четкого победителя в марте 2006 
года и может сложится достаточно не плохое, либо левоцентристское, либо правоцентристское правительство. Россия с 
этим правительством найдет общий язык, при условии, что она понимает, Украина – независимое государство, Украина 
должна и будет развиваться самостоятельно. В Европу завтра ее не возьмут, но европейский выбор Украины очевиден. Нет 
такой политической силы в Украине, которая могла бы ему противостоять. По последним данным общественного мнения, 
48% украинцев поддерживает вступление Украины в ЕС, только 28% против.

Ведущий: 
Для России очень важно понимать те перспективы, которые будут происходить внутри Украины, в том числе и 

возникающих разногласий внутри элиты. Но хотелось бы остановиться на перспективах ЕЭП. Есть как сторонники, так и 
противники этой идеи внутри украинской элиты. Какие реальные интересы Украины здесь могут присутствовать, каковы 
интересы различных групп?

Андрей Ермолаев, центр социальных исследований «СОФИЯ»: 
Я бы не хотел, чтобы наша сегодняшняя встреча проходила в режиме вопрос-ответ.  Только разобравшись до 

конца в тех событиях, которые произошли, можно говорить о перспективах наших отношений. Продолжая то, что сказал 
Малинкович, я бы хотел дать периодизацию произошедшего в Украине. 

Действительно  слово  революция  стало  популярным.  Его  используют,  где  ни  попадя.  Вместе  с  тем,  я  не 
отождествляю события осени 2004 года с революцией, хотя характер событий в Украине, корнями уходящих еще в конец 
90-х годов, носит революционный характер. Революция, это не всегда «Аврора» и взятие Зимнего. Речь идет о том, что 
благодаря  мировому  финансовому  кризису  в  Украине  произошел прорыв в  сфере  национальной  экономики.  Потерпел 
кризис бизнес, связанный с властью и державший в руках экспорт, импорт, который фактически блокировал развитие мало 
и среднего бизнеса в Украине. Финансовый кризис разрушил старую систему зависимости внутреннего рынка от экспорта. В 
течение  двух  лет  очень  бурно  развились  отрасли,  связанный  с  бурным  оборотом  капитала,  ориентированное  на 
внутреннего потребителя. Это экономическое развитие стало предпосылкой для очень динамичного накопления капитала в 
этом социально-экономическом сегменте. Люди, которые не имели возможности накапливать средства благодаря связям с 
номенклатурой,  политическим  бизнесом  и  нефтяным  схемам,  за  счет  освобождения  в  ходе  этих  кризисных  событий 
внутреннего  рынка  стали  внутренними  инвесторами.  Естественно  они  столкнулись  с  внутренним  монополизмом,  с 
коррупцией,  политической  крышей,  администрированием и  т.д.  Они не  были участниками формирования  политической 
оппозицией. Но если мы говорим о социальных настроениях того времени 1999-2000 год, то мы фактически сталкиваемся с 
формулированием новой политической повестки дня государства. Это необходимость реформ, необходимость преодоления 
коррупции, это гражданские свободы в самом широком смысле не только экономические. 

Второй толчок этим изменениям был дан выборами 2002 года. Появилась еще одна движущая сила, которая тоже 
не была организована. Тем не менее, она влияла на общественную атмосферу. Я в данном случае говорю об органах 
самоуправления. Причем, не вообще обо всех и не на всех уровнях. Прежде всего, о провинции, малых городах. В Украине 
300 городов кроме 27 областных центров, многие из которых носят многополюсный характер. Большая часть из них имеет 
глубокие корни, глубокие традиции. Этот уровень провинции столкнулся тогда с проблемой не способности, невозможности 
содержания инфраструктуры. К власти же пришли люди, которые либо были связаны с бизнесом, либо имели свой бизнес 
как  раз  на уровне района,  тот  самый молодой средний класс.  Они на своем языке,  на языке новых хозяйственников, 
знающих бизнес, знающих провинцию тоже выступали носителями нового типа протеста, протеста против того, как господин 
Малинкович  назвал,  номенклатурно-олигархического  режима.  Поэтому  социальные  предпосылки  формировались  в  эти 
годы. 

Первый  этап  1999-2000  год.  Естественно,  как  у  всякого  процесса,  формулирующего  запрос  на  перемены, 
появляются  распорядители.  2000  год  –  правительство  Ющенко.  Если  вспомнить  его  поведение  и  его  месседжи  как 
правителя, он не выглядел ни революционером, ни тем более зрелым политиком. Он часто метался. Можно вспомнить как 
он  подписал письмо против  фашизма,  что  вызвало  жуткий  резонанс  среди национально-демократических  сил.  Тем не 
менее,  действие  его  правительства  и  вице-премьера  Тимошенко  совпали  с  настроениями  молодого  среднего  класса, 
местного самоуправления. О чем шла речь тогда, с чем выступало то правительство. Оно говорило о демонополизации, о 
борьбе  с  коррупцией.  Насколько  успешно  у  него  это  получалось,  это  другой  вопрос.  Но  произошло  это  совпадение. 
Естественно с этого момента начинается политическое оформление конфликта между старой властью и политическими 
распределителями новых общественных настроений.  Действительно  это  были годы активного  внутреннего  роста,  годы 
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формирования новой, на мой взгляд, угрожающей экономической ситуации, которая на данный момент складывается в 
Украине. С одной стороны внутренний рынок был освобожден для среднего класса, для мелкого и среднего бизнеса, с 
другой – благоприятная конъюнктура на сырьевом рынке сыграла злую шуту с украинской тяжелой промышленностью, в 
частности  с  металлургией.  В  Украине  наряду  с  развитием  реального  сектора,  очень  быстро  развивалась  экспортная 
промышленность, которая фактически обеспечивала бюджет. Это был новый экономический ура-патриотизм, рост новой 
металлургической продукции с низкой добавленной стоимостью. Достаточно посмотреть статистику по росту производства 
чугуна на экспорт – 3-4 млн. в год, плюс неконтролируемый рост. Была дикая конъюнктура успеха. Десятилетия восток 
Украины был депрессивным регионом с безработицей, с постоянной тяжбой вокруг дотаций, закрытием - открытием шахт и 
пр. С 2000 года восстанавливается производство, вводятся новые мощности, начинается технологическое переоснащение, 
люди получают работу и начинают получать заработную плату в деньгах. Для Украины это была проблема, люди не видели 
денег на производстве. В плане экономического развития это был консервативный вариант – восстановительный рост. Но с 
точки зрения социальных настроений – промышленный восток оказался в состоянии нового социального оптимизма, чем 
естественно распоряжалась власть. 

2000 -2002 год – появление распорядительных настроений начало конфликта. 2002 год в данном случае выступает 
и  кульминацией.  В  этом  году  формируется  феномен  триумвирата,  когда  три  крупных  политико-экономических  группы 
оказались реальными распорядителями власти. Я думаю, наверное в России нет аналогии такого рода ситуации, когда 
власть буквально была приватизирована. Силовые структуры делились между крупными группами. У нас не сложился к 
этому моменту и практически был остановлен процесс формирования в хорошем смысле слова национальной бюрократии, 
потому  что  все  властные  структуры  были  приватизированы.  Распределение  шло  буквально  квотно  по  губерниям,  по 
министерства,  по государственным комитетам.  И на этом основании сформировалось два типа оппозиции.  Протестная 
оппозиция,  которая  была  связана  с  «Нашей  Украиной»,  с  Ющенко,  опираясь  на  итоги  правительства  Ющенко.  И 
внутрирежимная оппозиция. В данном случае я говорю о том, что целая политическая команда, связанная с Леонидом 
Кучмой, с бизнесом Кучмы, оказалась не у дел. В ходе выборов 2004 года все с удивлением увидели, что на трибуне рядом 
с лидерами появляются фигуры, традиционно связанные с командой Кучмы. Тот же бывший помощник Александр Волков, 
который сейчас считается одним из чуть ли не отцов успеха Ющенко, Деркач младший, сын бывшего руководителя СБУ 
связанного со скандалом вокруг Гонгадзе. Можно упомянуть и команду Ярославского, харьковского олигарха.

Третий  этап  –  этап  политического  оформления.  Начиная  с  2002  года,  мы  имеем  оформленных  субъектов 
социального конфликта, во власти триумвират. 

Революционная  повестка  сформулирована,  она  связана  с  демонтажом  той  формы  экономики  капитализма  в 
политической  модели,  которая  является  консервативной.  Поэтому  в  повестке  гражданские  свободы,  политические 
реформы. Но сейчас уже начинается подмена этой повестки, подмена внутриполитических вопросов внешнеполитическими. 
Вновь в центре внимания европейский выбор, НАТО. Эти вопросы не связанны с социальным запросом на перемены в 
Украине. Во внутриполитическом плане все активнее начинают говорить о федерализации, отводя в сторону политическую 
реформу, необходимость новых правил самоуправления, необходимость перехода к парламентско-президентской модели. 
Во вторых, власть увязла во внутриклановой борьбе, тем самым перефокусировав социальное внимание, подменяя вопрос 
структурной реформы реприватизацией.

Если  говорить  о  характеристике  нынешней  ситуации,  то  во  всяком  процессе,  связанном  с  качественными 
переменами, мы сталкиваемся с командой распорядителей, со своими Робеспьерами, со своими Шариками. К сожалению, 
шариковых с каждым днем становится все больше. И я согласен с тем, что через полгода мы будем иметь дело с новыми 
социальными  взрывами.  Компенсаторная модель  на  востоке  приведет  через  год-полтора  к  новому кризису  на  востоке 
страны.  По  прогнозам ведущей  компании  Украины,  через  два  три  года  вводятся  ведущие  мощности  по  производству 
металла с высокой добавленной стоимостью в Китае, Турции, Индии и те рынки, на которых украинский крупный капитал 
мог  бы  работать  будут  закрываться.  Скорость  перевооружения  сейчас  очень  низкая,  украинский  капитал  не  успевает 
перевооружаться, украинские компании уходят на европейский рынок. То же самое Союз Донбасса, это его сознательна 
политика,  нон  не  успевает  восстанавливать  мощности.  В  Украине  он  выводит  финансовый  капитал  на  европейские 
предприятия связанные с металлургией.  Думаю, через полтора-два года мы столкнемся с новым типом в  чистом виде 
социальным конфликтом.  У меня остается открытым вопрос,  готова ли региональная элита на востоке пока сохранять 
консервативную позицию борясь с новой властью, готова ли она быть распорядителем своего внутреннего конфликта или 
попытается подменить  эту  проблему федерализацией  или  какой-то  другой  политической  игрой.  Наверное  в  2006  году 
произойдет качественная ротация нынешних распорядителей, я говорю о правительстве о структурировании парламента в 
2006  году,  о  приходе  новых  команд  связанных  с  руководителем  парламента  Литвиным,  который  выступил  в  роли 
собирателя части проигравших и части нейтральных и молодых бизнесовых команд, которые не имеют крыш. Я думаю, мы 
получим ситуацию нового консенсуса.

Что  касается  ЕЭП.  Волна  евроромантизма  постепенно  проходит.  Украинская  дипломатия  после  успешных 
заявлений о членстве в Евросоюз получила достаточно серьезную критику и настороженность со стороны европейской 
дипломатии. Об этом откровенно уже пишут в Киеве большинство изданий, и гостей, которые приезжают в Киев, анализируя 
события  которые  были  в  Брюсселе  и  накануне  в  Давосе.  Мы столкнулись  уже  с  очень  аккуратной  и  своевременной 
позицией Юлии Тимошенко,  которая в ходе визита Лаврова дала позитивные оценки перспективах украино-российских 
отношений и необходимости продолжения работы по проекты ЕЭП. Думаю, сейчас по мере спада евроромантизма срок ему 
1,5  –  2  месяца,  я  не  исключаю,  что  вновь  потихоньку,  может  быть  в  несколько  другой  вариации  оно  будет 
популяризироваться в формулу в Европу вместе с Россией, как это было 2-3 года назад. Конечно, ни в этом здании, но есть 
провайдеры, которые могут быть заинтересованы в том, чтобы эту форму эксплуатировать. Та же Тимошено и Литвин, 
Ющенко может здесь выполнять лишь фасадную функцию. 

Ведущий  (В.Лупацкому): Владимир  Стефанович,  пойдет  ли  Украина  в  Европу  с  Россией  или  она  вообще 
откажется от это идею не важно Россией или без?

Владимир Лупаций, «Украинский клуб»: 
Я коротко но все-таки пройдусь по трем аспектам. Во-первых, подводя итоги какие надо извлечь итоги. События, 

которые произошли в Украине, они продемонстрировали, что страшилки, которые очень активно раскручивались в СМИ в 
России и Украине относительно того, что если победит один из кандидатов, то произойдет какая-то катастрофа в российско-
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украинских отношениях все это не подтвердилось. Все нормально. Отношения развиваются, первый визит Ющенко был 
совершен  в  Москву,  поэтому  первый  вывод –  нужно  впредь  анализируя ситуацию в  Украине,  перспективы российско-
украинских отношений все-таки избавляться от таких штампов, а пытаться понять что на самом деле происходит. Не искать 
аналогии, которые упрощают нам понимание, но не приближают нас к тому, чтобы понять, что произошло. Что касается 
революции.  Прежде  всего  важно  то,  что  Украина  просыпается,  масса  событий,  которая  происходила  в  России.  Ведь 
Украина была неким секонд-хенд российской политики. Главный вывод произошедших событий – Украина просыпается. 
Второе,  я  согласен  с  господином  Малинковичем,  мы  можем  констатировать  мягко,  что  в  обществе  есть  европейский 
цивилизационный выбор и у  нас начался большой процесс перехода.  В чем суть перехода.  Если до этого украинская 
политика развивалась в двух автономиях власть и где-то народ,  то сейчас можно выдвинуть гипотезу,  что начинается 
цивилизационная  модернизация.  Суть  ее  заключается  в  том,  что  вместо  оппозиции власть  народа,  должна появиться 
триада  –  власть-  государство,  корпоративный  бизнес  и  структуры  гражданского  общества.  То  есть  те  формы 
самоорганизации, ростки которого сейчас в Украине есть. То есть на сегодня мы видим, что в Украине есть потенциал 
многомерного социально-политического пространство, насколько это будет реализовываться - это пока вопрос открытый. 
Но именно сквозь эту призму есть смысл рассматривать происходящие события. У нас сейчас появились новости, идет 
очень  динамическая картинка,  все  время  то-то  происходит,  куча  жалоб,  обращений.  Идет  самоорганизация  на  уровне 
бизнеса, на уровне социальных структур. То есть тот уровень ожиданий и тот уровень амбиций который был порожден, он 
продолжает работать, кстати это остается вне уровня СМИ. СМИ дальше анализируют этот верхний слой политики, который 
совершенно не адекватен тому, что в Украине происходит. У нас на сегодня сохраняется старая верховная рада, весь 
депутатский  корпус,  который  был  сформирован  совершенно  в  другой  ситуации.  Выборы  2006  года  эту  ситуацию 
переформатируют. Я не берусь эту ситуацию сейчас оценивать. Последний тезис о российско-украинских отношений. Снова 
ситуация не катастрофична, я думаю, что новая власть не может заниматься денонсированием тех соглашений, которые 
были подписаны. Даже на процедурном уровне, эти вещи были ратифицированы. Что касается содержания этого проекта, 
естественно новая власть откажется от  подковерных договоренностей в  вопросах межгосударственных отношений,  той 
практики, которая была до этого, которую демонстрировал президент Кучма. Естественно, поскольку к власти пришли люди 
прагматичные с хорошим бизнес опытом, то они будут пытаться пересмотреть содержание и развитие этого проекта. С 
точки зрения оптимизации, чтобы он отвечал экономическим интересам Украины. Второе, не будет форм предоплаты. Для 
Украины большая проблема во внешней политики и в отношении России, и в отношении запада. Когда Украина работает по 
форме предоплаты, то есть она берет на себя обязательства до того, как получает какие-то конкретные дивиденды от тех 
или иных проектов. 

Владимир Корнилов, «Центр стратегического планирования»: 
Мне  понравилось  утверждение,  что  Украина  просыпается.  Может  она  конечно  просыпается,  но  все  чаще 

спрашивает: «Че будили то?». Я согласен с господином Малинковичем, что революции как таковой в плане понимания этого 
понятия не было. Поскольку произошел действительно дворцовый переворот. Кто то его даже назвал восстание украинских 
миллионеров,  против  украинских  миллиардеров.  Да,  произошел  дворцовый  переворот.  Новая  власть  не  меняет 
государственную  машину,  а  меняет  верхушку.  Сейчас  всем  видно,  что  активно  она  собирается  использовать  эту  же 
государственную машину Кучму для своих политических, зачастую партийных целей. Я не исключаю, что это начало эпохи 
дворцовых переворотов на Украине. Смена структуры государственных действий на Украине действительно нету. Новые 
власти сейчас делают все, чтобы эту машину поставить на службу тем или иным партиям. 

Вот у меня документ, подписаный президентом Украины Виктором Ющенко, премьер-министром Украины Юлии 
Тимошенко  и  главой  Соцпартии  Морозом  -  «Инструкция  членам  правительства  и  главам  областных  районных 
администраций, руководителям организаций сила народу и социалистической партии», где черным по белому идет речь, 
что  нынешним государственным  органы нужно  активным  образом использовать  ля  того,  чтобы обеспечить  победу  на 
выборах 2006 год тех сил,  которые нас поддержали,  в  самом деле боролись с  авторитарным режимом и стремятся к 
процветанию  Украины.  Здесь  идет  речь  о  том,  что  сейчас  на  всех  уровнях,  районных  областных  властей  должны 
создаваться  политические  советы  из  числе  местных  активистов  соответствующих  политических  партий  под  эгидой 
районных областных государственных администраций. Честно говоря документ, который при Кучме и присниться никому не 
мог. 

Все это делалось, безусловно, но не в таком откровенном виде. То же самое происходит сейчас фактически на 
любом уровне. Например, господин Луценко в министерстве внутренних дел а фактически уже основал институт комиссаров 
соцпартии на местах при каждом РОВД, ГУВД. Представители министра, которые имеют больше функций, чем начальники 
ГУВД, которые имеют больше права вмешиваться в оперативный процесс. Даже в допросы свидетелей. Абсолютный аналог 
комиссаров в России в 1918 году. Мы можем много приводить примеров. Сейчас в каждом министерстве фактически новые 
министры, которые представляют политические интересы тех или иных политических партий и занимаются практически тем 
же самым, используют уже сложившуюся государственную машину, аппарат своего министерства пусть поменяв несколько 
человек, но активно используют этот аппарат для участия в выборах 2006 года, причем не стесняясь об этом заявлять. 
Поведение  Ющенко  в  Донбассе  –  это  поведение  завоевателя  пришедшего  в  край,  который его  забросал  снежками  и 
заставляя этот край извиняться перед ним. 

То,  что  сейчас  происходит  вокруг  политического  и  уголовного  преследования  федератов  -  людей,  которые 
заявляют о федеративном устройстве Украины, я не говорю о создании независимых государств, а о тех людях, которые 
год назад и 10 лет назад говорили о федеративном устройстве Украины. Идея то не нова, идея существовала очень давно. 
Сейчас  весь  государственный  аппарат  используется  для  подавления  этой  идеи  в  зародыше,  причем  все  законы  и 
заявления о приверженности демократическим принципам игнорируются. То, что Ющенко, Зинченко и весь аппарат Ющенко 
заявляет в один голос о том, что федерализм есть сепаратизм, а сепаратизм есть уголовное дело и тех, кто говорит о 
федерализме  что  их  нужно  сажать  за  решетку.  Это  звучит  чуть  ли  не  каждый  день,  вызываются  на  допросы  в 
генпрокуратуру  депутаты донецкого  облсовета,  все  преступление  которых сводится  к  тому,  что  они  проголосовали  за 
консультативный референдум о федеративном устройстве Украины, который состоялся в донецкой области 10 лет назад и 
более 80% населения области уже тогда проголосовало за федеративное устройство Украины. Заметьте, никого тогда 
правительство  Кучмы  не  привлекало  за  это  к  уголовной  ответственности.  Конечно,  все  это  приводит  к  массовому 
недовольству на местах. Можно сказать, что недовольство зачастую обманутых людей, большинства населения Донбасса, 
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населения востока и юга Украины, давайте не забывать что за Ющенко проголосовало менее 40% избирателей Украины. 
Недовольство  растут  и  люди  требуют  создания  оппозиции.  Это  происходит  во  многих  местах,  и  этим  намерено 
пользоваться большинство партий. Но как таковой оппозиции пока еще нет. Заметьте, все заявления различных партий на 
уровне высших органов партийных структур съездов обтекаемы.

Ведущий: 
Недавно Янукович заявил, что он пойдет к Ющенко договариваться об оппозиции. О чем тут договариваться?
Корнилов: 
О конструктивной оппозиции. Придуманы термины квалифицированной оппозиции. Каждый из бывших чиновников, 

которые  претендуют  на  роль  оппозиции  придумывают  всяческие  ходы,  чтобы заявить  о  жесткой  оппозиции  к  власти. 
Единственное исключение, это пока госпожа Витренко, которая всегда об этом заявляла кто бы у власти не находился и 
будет заявлять даже если она придет к власти. 

Сейчас активным образом будут раскручиваться заявления по НАТо по ЕЭП с целью формирования этой самой 
новой оппозиции на юге и востоке Украины. Мы уже сейчас видим, что заявление Ющенко по НАТо активно используется 
для проведения митингов в Крыму, в Донбассе и даже в Киеве, с тем чтобы сформировать ячейки партий или движения. В 
связи с этим, чуть-чуть забегая вперед, я хочу сказать, что не исключено, что возглавит новую оппозицию Юлия Тимошенко, 
которая активным образом будет раскручивать российскую карту, карту ЕЭП. Если вы заметили ее заявление по этому 
поводу очень осторожны и порой даже пророссийские, при том, что вице-премьеры заявляют о том, что надо отменять это 
взаимодействие. Думаю, что вопрос ЕЭП будет использоваться на парламентских выборах 2006 года с тем, чтобы на юге и 
востоке  набирать  сбе  голоса.  Юлия  Тимошенко  причем  уже  активным  образом  занялась  формированием  своим 
политических  штабов  в  этих  частях  Украины  и  они  активным  образом  используют  вопрос  ЕЭП,  по  поводу  защиты 
российских интересов среди избирателей на востоке Украины. 

Константин Затулин: 
ЕЭП как существовало, так и продолжает существовать. Оно пульсирует, расширяется, сокращается и в будущем, 

вероятно, будут происходить такого же рода события, если иметь ввиду стихийное экономическое пространство, остатки 
того,  что  было  в  Советском  Союзе.  Если  же  говорить  о  проекте  ЕЭП,  то  это  ничто  иное,  как  политическая  идея 
использования экономического интереса, больше ничего. Для России ЕЭП нужно было только для того, чтобы какие-то 
курсы наших кораблей -  России, Украины Белоруссии, Казахстана - были как-то между собой скоординированы. Чтобы 
никто не пытался вырваться из этого строя сильно на Запад или сильно на Восток. Происходило бы нечто, что напоминало 
подготовку к Цусиме, когда курс всей эскадры выравнивался по курсу самого тихоходного корабля. 

На самом деле, безусловно, для России содержание отношений куда важнее, чем нынешние договоренности. Они 
носят символический характер. Почему этот вопрос сейчас так часто задается, почему вокруг него ведется полемика? Люди, 
с  умным  видом  спрашивают,  что  будет  с  ЕЭП,  а  им  говорят  -  будет  или  не  будет.  На  самом  деле  это  вопрос 
преемственности или отсутствия преемственности в обязательствах, которые брала на себя украинская власть. Пришла 
новая власть, и нам интересно: она признает те бумаги, которые прежде подписывались или нет. А сама по себе идея ЕЭП 
это просто идея согласованного курса России и Украины во внешней и внутренней политике. Это идея особых отношений, и 
ответ на вопрос - будут или нет существовать между Россией и Украиной особые отношения. 

Между Соединенными Штатами и Великобританией на протяжении 10 лет известен термин «особые отношения». 
Это  высокая степень  координации во внешней политике -  например,  в  оборонной политике.  При  том,  что обе страны 
являются независимыми и самостоятельными. Но обе эти страны, заметьте (как и мы с Украиной), говорят на одном языке, 
имеют общую историю. Точно так же, как Украина возникла в результате распада большой России – Советского союза. 
Точно также и Соединенные Штаты поначалу возникли в результате войны с Великобританией. Прошло 200 лет, и они 
теперь используют друг друга. По крайней мере, Штаты точно используют Великобританию в делах, связанных с Европой. 
Конечно,  для  России  больше  всего  сейчас  важно  какой  культурно-исторический  проект  будет  дальше  развиваться  на 
Украине. Превратиться Украина в Польшу, современное издание Польши 17 века? А что такое Польша 17 века для России? 
Это  крупнейшая  угроза.  Это  самое  сильное  испытание,  которое  у  нас  было.  Потому  что  Польша  выступала  в  роли 
культуртрегера. И сейчас мы видим, с какой охотой Виктор Ющенко вместе с Михаилом Саакашвили примеряют на себя 
одежды последних  героев  освобождения  восточной  Европы,  которые  должны забить  осиновый кол  в  гроб  Советского 
Союза. 

Меня вообще поразил Литвин. Я две недели назад был на Украине в Киеве на заседании межпарламентской 
комиссии,  которую приветствовал Литвин.  Я думал,  он скажет в своем приветствии о  задачах комиссии,  а там стояли 
исключительно экономические темы. Никакой политики или обсуждения произошедшего не предполагалось. Вместо этого, 
Литвин 40 минут рассказывал о роли парламента в революции и начал с того, что «Я хочу всем объявить, что оранжевая 
революция покончила навсегда с Советским Союзом». Не знаю, зачем он нам все это рассказывал. Потом стало ясно, что 
он рассказывал не нам, а журналистам. У Литвина как спикера ну если дни не сочтены, то, по крайней мере, опасность и 
угроза над ним все больше нависает. Рассказывал он это потому, что бродит проект создания парламентского большинства 
Ющенко после победы, и этот проект в своем следствии предполагает переформатирование фракций Верховной Рады и 
выдвижение от имени новой фракции нового спикера, судя по всему всем хорошо известного господина Плюща. Конечно, 
Литвин сейчас заволновался и с этой точки зрения я не думаю, что он вообще сильно нужен Ющенко и всем остальным. 
Революция, она своих героев, как известно, пожирает. Уверенности, что Литвин будет значимой политической фигурой - 
той, которой он являлся до сих пор на всем протяжении этого периода до марта 2006 года - у меня все-таки нет. 

Но я хотел бы отреагировать на некоторые вещи, которые прозвучали. Владимир Малинкович недоумевал, почему 
к  Кучме сложилось  такое  отношение  в  Украине,  ведь  он  сам себя легитимизировал в  условиях,  когда  в  Украине  был 
экономический  рост.  Давайте  договоримся,  что  к  слову  «революция»  можно  относится  по  разному  и  не  всегда  нужно 
отождествлять  его  с  выстрелом «Авроры».  Не  обязательно  революции  трактовать  по  Ленину,  можно  трактовать  и  по 
Токвилю. По Токвилю революции происходят не тогда, когда всего хуже, а тогда когда наметилось улучшение, и наметился 
рост. Но те скромные улучшения в жизни населения не успевают за взрывом ожиданий. Черты этого безусловно на Украине 
присутствуют. Да, при этом плодами этого неравномерно пользовались разные люди и разные группы, и в результате на 
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фоне  расцвета  витрин  и  ресторанов  эти  ожидания  добавляли  протестные  настроения.  Поэтому  здесь  все  как  раз 
произошло в подтверждение этой точки зрения. 

Малинкович: 
На уровне подъема экономики во Франции перед революцией, революция это действительно не восстание. А то, 

что произошло потом, а произошла радикальная смена социально-экономической формации. Это никто не может отрицать 
в том числе и Токвиль. У нас это не произошло.

Затулин: 
Я не хочу спорить о терминах. По Москве бродят толпы операторов и ищут где-нибудь оранжевый цвет. Если есть 

у протестующих против монетизации льгот пенсионеров чего-нибудь оранжевое, они тут же задают им наводящие вопросы: 
не является ли их протест следствием воодушевления, связанного с победой оранжевой революции на майдане. Но это 
эйфория, которая я думаю, в ближайшее время пройдет. Есть гораздо более серьезный вопрос, который здесь прозвучал. 

Владимир Лупаций говорил, что ничего не произошло с российско-украинскими отношениями. Мне это напомнило 
эпизод из нашего любимого классика детективного жанра Юлиана Семенова, у него есть роман «Альтернатива», который в 
отличие  от  многих  других  не  был  экранизирован.  Там речь  идет  о  событиях  накануне  войны в  Югославии,  40-й  год. 
Действует неутомимый Штирлиц.  Там прогерманское югославское правительство,  которое не пользовалось поддержкой 
среди населения, среди сербов и пришло только в результате внешнего давления. Премьер поехал в Берлин и подмахнул с 
Гитлером договор, понимая, что делает неправильно. Инстинктивно это против его желания. Вот он приехал в Белград и 
приказал  себя  возить  по  площадям и  улицам и  смотреть,  как  реагируют.  Ничего  вроде  не  происходит,  он  спокойный 
отправляется почивать.  Ночью происходит  переворот  и  приходит  правительство  Симонича,  проанглийски  настроенное. 
Через некоторое время началась война Югославии с Германией. 

Я это говорю к  тому,  что не надо внешние проявления принимать за реальность происходящего.  Ну приехал 
Ющенко в Москву первым делом. Приехал потому, что он являлся на тот момент президентом половины Украины и он 
пытается  это  преодолеть.  Для  него  очень  важно  было  приехать  в  Москву.  Во-первых,  для  того,  чтобы  тем  самым 
продемонстрировать, что не так страшен черт, как его малюют. Ему нужно много месяцев, чтобы выстроить свою Украину и 
ему надо, чтобы Россия в это не вмешивалась, чтобы Россия каким-то образом была успокоена внешним проявлением 
дружбы. Россия ведь у нас внешние проявления дружбы всегда принимает за настоящее. Разбираться о том, по какой цене 
дружба она не любит. И она занимается тем, что дарит НДС, внешние долги, а потом недоумевает, вот она все дарит, а ее 
не любят. Так что первая причина приезда заключалась в этом. 

Другая причина заключается в том, что надо показать той части Украины, которая не голосовала за Ющенко, что с 
Россией Ющенко умеет находить общий язык. Кто-то подумает, что Ющенко не такой плахой, а кто-то скажет: «Ну даже в 
России не на кого надеется, и помощи из России никакой нашим идеям, связанным там с федерализмом и еще с чем-то, не 
будет». В некотором смысле Путин этому подыграл. Только не надо на все 100% верить, когда президент говорит, что мы в 
СНГ нигде с оппозицией не работаем. Не удачный комплимент Путин Ющенко сделал. Не бывает такой государственной 
власти, которая обрубала бы все контакты, и с позиций исключительно только священного союза общалась с монархами, 
при этом ни в коем случае не работала бы с оппозицией. На самом деле работа эта происходит на разных этажах. Не 
обязательно президенту ездить на Украину и встречаться с Януковичем. Но другие люди могут это делать, другие и будут 
это делать. 

И пускай никто не сомневается, что все возможности, которые будут представляться России в связи с расколом в 
рядах  победителей,  будут  использоваться.  Я  согласен  с  той  оценкой,  которая  была  дана  Тимошенко.  Но  Юлия 
Владимировна  сегодня  занимает  важный  пост,  она  и  с  тем  и  с  другими  пытается  в  интересах  своего  политического 
будущего завязывать контакты, и я думаю, что Россия будет правильно поступать, если она будет тоже ей подыгрывать. Не 
обязательно только верить во все, что говорит Тимошенко, и во всем без конца ее поддерживать. У общественных сил 
России  есть  более  важная  задача  -  помочь  на  общественном  уровне  оппозиции  восстановить  свои  способности 
конкурировать  политически  с  властью.  Оппозиция  должна  существовать  в  Украине,  это  глубинный  интерес  России  в 
сегодняшней ситуации, потому что иначе произойдет консолидация Украины на антироссийских основаниях. Что как раз и 
есть превращение Украины в ту самую Польшу. И если мы ей не занимаемся, она нами будет заниматься в духе оранжевой 
революции. 

Андрей Ермолаев: 
У меня была возможность несколько раз пообщаться достаточно серьезно с руководством компартии и которое, 

сейчас оказалось в интересном положении. С одной стороны коммунисты бесславно проиграли выборную кампанию, они 
впервые на выборах получили показатель ниже не то, что 20-15%, а даже ниже 10%. Петр Симоненко получил около 5%. 
Это был шок, потому что по данным социологов в сентябре у них было в районе 18%. Они были удивлены, почему на тот 
момент не сработала социальная риторика, социальная тематика. Казалось бы из года в год безработица, социальная 
справедливость, все это было в центре внимания. Не сработало, повестка была совершенно другая. Но был момент истины 
когда  голосовали  по  кандидатуре  премьера  и  по  новой  программе  так  называемой,  хотя  никакой  программой  это  не 
является. Многие эксперты, политики ожидали этой ситуации как некой реперной точки, определяющей формат отношения 
новой власти и тех,  кто сможет по новому позиционироваться.  Заявить об оппозиционности, заявить критерии, заявить 
характеристики своей оппозиционности. В общем вычленить предмет оппозиционности и в действительности нормальную 
оппозицию заняли только коммунисты. Да у них есть какие-то экономические клише позволяющие позиционироваться от 
новой власти, потому что они не любят частную собственность, потому что они не любят либералов. 

Но в любом случае, пусть в этом застарелом виде, эта позиция была понятна, она была оформлена и политически 
проведена. Они не голосовали за Тимошекно, они не голосовали за программу. В парадоксальной ситуации оказались те 
политические группы и политически оформленные структуры, от которых ожидали оппозиционности. Мало того, что они 
поддержали Тимошенко. С этим как-то можно смириться, понимая, что пришла новая власть и нужны какие-то форматы 
взаимоотношений. Но когда прошло феноменальное голосование по программе, 357 по программе и 375 по Тимошенко, 
здесь действительно все развели руками. Потому что оказывается, у большинства политических сил, которые потенциально 
могли выступить как оппозиция по классическим форматам оппонирования, экономика, характеристика курса, приоритеты, 
социальные стандарты и дискуссия на этот  счет,  внешняя  политика  и пр.,  оказалось,  что  у  возможной оппозиции нет 
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позиции. Она идеологически не концептуально, более того лидеры, которые рассматривались и даже сейчас говорят о том, 
что  они  готовы  быть  лидерами  оппозиции,  они  говорят  удивительные  вещи.  Они  фактически  вынуждены  копировать 
позицию власти, только реинтерпретируя ее. 

Уже возникает идея так называемой внешнеполитической триады: Евросоюз, Россия. Уже речь идет о том, что в 
экономическом плане не к чему придираться, они поддерживают эффективные реформы. Мы сталкиваемся с феноменом, 
когда оппозиционный формат возможен только на каких-то искусственных глиняных ногах. Грубо говоря, для того, чтобы 
сейчас сформировать предпосылки для оппозиции необходимо просто выработать новые платформы, которых нет. У меня 
нет ответа на вопрос почему они не вырабатываются сейчас. У потенциальных оппозиционеров был уникальный повод, 
даже проиграл третий тур, уже после нового года выйти со своими политическими и экономическими программами. Любая 
власть должна иметь здоровую зубатую оппозицию, вопрос о том, какой она может быть К сожалению, в Украине очень 
слабо развито настоящее либеральное крыло. 

Поэтому на сегодня почвы для взрослой либеральной оппозиции нет, левая оппозиция сохраняется как право, как 
статус только за коммунистами, которые должны еще пройти период модернизации. По сему они заняли пока уникальное 
место главного идеологического оппонента, но это не эффективная оппозиция, это сидячая оппозиция. Сложно говорить и о 
перспективах новой лево-центристкой оппозиции, о которой много говорил Медвечук. Речь шла об объединении левых сил 
и т.д.  но по той простой причине, пока это идеологический проект, который ни идеологически не оформлен, у него нет 
носителей. То есть идея классная людей нет. По сему вероятнее всего мы столкнемся с феноменом не политизированной 
номенклатурно-консервативной  оппозиции,  которая  не  будет  выстраивать  свою  линию  политически,  скорее  это  будет 
ситуативная позиция, связанная с игрой на ошибках, другой перспективы пока я не вижу. Если говорить о возможностях 
внешнего влияния России, которая в любом случае будет заинтересована в каких-то инструментах сдержек и противовесах, 
я не хочу говорить о большем (это финансирование и искусственное создание).

Затулин: 
А что это вас так смущает? Что, финансированием и созданием все это время никто не занимался? Это методы, 

которые все применяют.
Ермолаев: 
Я не хочу об этом сейчас говорить. Так вот действительно я согласен с тем, что российских экспертам стоит 

серьезно подумать какой тип оппозиции выгоден России с точки зрения ее программы, с точки зрения идеологии. Почему 
это важно. Потому что сейчас дискуссии после выборов связанные со спекуляцией на темах новой идентичности. А вы не 
боитесь появления вне России русского национализма? Я эту тему уже поднимал, пока на нее почему то не реагируют. Но 
есть эта проблема и у нее возможны носители. Для России это возможно серьезная проблема, потому что появление таких 
анклавов вне...

Затулин: 
Внероссийский национализм русский всегда можно призвать к ответу в России. Всегда можно его поставить на 

место, поверьте. 
Ермолаев: 
Возможно, не знаю. Но мне кажется, что сейчас России крайне выгодно сделать ставку на интеллектуально емкую 

и прогрессивную оппозицию, связанную с конкуренцией за либеральную идею, а не за возврат к политическому реваншу. За 
оппозицию, которая не будет спекулировать только на восточном вопросе, а будет конкурировать за национальный проект, 
за национальное развитие, тогда будут перспективы.

Затулин: 
Можно маленькую реплику.  У нас разные как в России, так и на Украине оценки. Моя точка зрения - интерес 

России  заключается,  если  хотите,  в  гарантиях  сохранения  особых  отношений  с  Украиной.  Я  вижу  такую  гарантию  в 
создавшейся политической ситуации на Украине в том, что будет достигнут компромисс между Западом и Востоком. Этот 
компромисс  и  называется  федерализация  Украины.  Нас,  конечно,  можно  заподозрить  (и  это  делается),  что  мы хотим 
раскола  Украины на  две  части.  Это  часто  высказывается,  и  у  нас  есть  люди,  которые  идут  в  своих  мечтаниях  тоже 
достаточно  далеко  в  этом  отношении.  Но  это  не  выгодно  России.  С  точки  зрения  прагматизма,  если  бы  Украина 
разделилась на две части, то России пришлось бы нести все бремя ответственности, даже если бы она была не причастна, 
а это был бы результат внутренних событий на Украине. Россию все равно во всем мире считали бы виноватой в этом, ее 
бы подозревали в этом, и Россия вынуждена была бы нести бремя спонсорства экономического и политического над этой 
юго-восточной частью. Наконец, в сегодняшней ситуации очевидно, что Киев остался бы на другом берегу. Это означает, 
что  сепаратистами бы выглядели юго-восточные,  а  не  западные,  которым принадлежит  признанная  столица  Украины. 
Поэтому нам не выгоден настоящий раскол Украины. Мы считаем федерализм нормой компромисса.

Но в том то и дело, что власть сегодня на Украине демонстрирует нежелание это признавать. Она хотела бы, как и 
всякая революционная власть (в этом отношении она действительно кажется революционной), закрепить свои результаты, 
добить противников, добить оппозицию, не дать им организоваться, написать это инструктивное письмо, воспользоваться 
своими  административными  полномочиями.  Ее  можно  понять.  Но  это  не  соответствует,  я  уверен,  нашим российским 
интересам. 

Андрей Ганжа, политолог (Санкт-Петербург): 
Я думаю, что все что произошло на Украине является партий на той самой шахматной доске, разыгранной очень 

качественно.  Партию  конечно  проиграла  Россия  в  результате  чего  она  выгоняется  поближе  к  Уралу  и  подальше  с 
европейского поля. Об этом не особенно стесняясь говорили и депутаты Европарламента во время ноябрьских событий. 
Это  прекрасно  почувствовал  и  Китай.  В  конечном  счете  сложилась  качественно  новая  ситуация  на  европейском 
пространстве.  Россия  отодвинута  на  восток.  Китай  быстро  отсимофорил,  что  он  занимает  позицию  невмешательства, 
фактически  развязал путину  руки.  Путин  этот  сигнал принял достаточно  быстро,  сейчас  значительная  доля  участия в 
Юганскнефтегазе  будет  принадлежать  китайской  нефтяной  корпорации,  туда  де  тянется  и  Индия.  Фактически  Россия 
получает на этом поле около 26 млрд. долларов, но вершиной творчества, внезапно возникшей дружбы Россия-Китай, это 
недавнее известие о возможности проведения совместных военных маневров. То есть, совершенно изменилась та самая 
великая шахматная доска. Если с этой позиции смотреть, мне очень жаль, но трудно сказать, что в этой шахматной партии 
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Украина являлись игроками. Скорее они являлись полем игры, на котором разыгрывались совершенно другие сценарии и 
молились совершенно другим богам. 

Результат тоже примерно ясен. Уже сейчас европейская пресса говорит, а что же будет с Россией и Китаем, когда 
они объединятся? Уже сейчас в текущие лидеры выбивается Пинзеник, а я помню его рефрен, когда он был еще лидером 
украинской экономики – Россия поставляет энергоносители. Это был рефрен практически на все проблемы украинской 
экономики. Несмотря на то, что говорил господин Лупаций, что современные страшилки как то фальсифицированы жизнью, 
это  меня  тоже  не  убеждает  в  его  мнении.  Соглашение  между  правительством  РФ и  Украины  о  свободной  торговле, 
подписанного  в  1993  году  с  изменениями в  2003  году,  то  есть  во  время  правления Кучмы.  Действующие  стороны не 
применяют таможенные пошлины, налоги и сборы, имеющие эквивалент. Вчерашнее известие – кабинет министров принял 
решение ввести с 1 марта 20% ставку на НДС на импорт нефти. Причем по этому закону, даже когда предпринимаются 
действия  к  разрыву  этого  соглашения,  после  уведомления  о  действиях.  Происходят  нарушения  заранее  достигнутых 
договоренностей. 

В этом небольшом секторе мы можем знать цену страшилки – Россия поставляет 22 млн. тонн нефти в Украину, 
стоимость  НДС где-то  порядка  800  миллионов  -  миллиард  долларов.  Я  совсем не  уверен,  что  эти  деньги  попадут  в 
украинскую казну, хотя бы из тех соображений, что практически все из моих знакомых нефтетрейдеров здесь в Петербурге 
сказали, вряд ли теперь частная нефть пойдет по цене 235-240 долларов за тонну. Она подрастет, как она подрастает для 
всей Европу, порядка 280, вот стоимость лишь одной из страшилок. А таких страшилок много. И этими страшилками будут 
пользоваться не только на Украине. Ей будет пользоваться и Молдавия через несколько дней. 

Украине очень много пообещали, в Украине разыгралась партия под демократическими лозунгами. Правда мне 
кажется, что само понятие демократии с точки зрения запада было запутано до беспредела. Основной принцип демократии 
– неопределенность результата при определенности процедуры, насколько я помню. В данном случае, все произошло все с 
точностью до наоборот. Определенность результата, заявленная Ющенко до выборов при неопределенности процедуры – 
второго тура,  что изрядно насмешило наверное всех.  Это скорее признак коммунистического формирования вертикали 
власти. Касаемо перспектив, у меня такое ощущение, что самая опасная перспектива, Россия к счастью е пережила, а 
Украине еще предстоит.  Здесь говорилось, что Литвин сидит почивает на лаврах и рассматривает свою медаль героя 
Украины, а Тимошенко или Ющенко через Тимошенко рассматривает окончательный захват власти. Но к сожалению тот 
закон, который получил во время своей регистрации 2222 о политреформе. Четыре двойки это и есть его оценка. Украина 
готовится пережить тот самый боксерский поединок, который в России назывался Хасбулатов – Ельцин.

Малинкович: 
Двойку вы нам поставили, скажите за что. Что вам не нравится?
Ганжа: 
В  законопроект  использовался  не  как  перспективное  развитие  украинской  системы  власти,  а  просто  как 

тактическое действия для перетягивания на свою сторону определенных сил и во всяком случае по тому информативному 
полю, к которому мы имеем доступ, сейчас в нем говорят очень мало.

Ермолаев: 
Любая  реформа никогда  не  происходит  из  патриотических  побуждений,  это  всегда  элемент  каких-то элитных 

договоренностей.
Малинкович: 
800 миллионов действительно Россия вложила под выборы и можно сказать, что это какой-то подарок Украине. Я 

хочу напомнить, что Россия собирается в ВТО и это кроме всего прочего обязательное требование ВТО. То о чем вы 
говорите, введение НДС для всех наших трейдеров, это как раз спасение от перегонки российской нефти вне украинской 
казны заграницу. Есть много других способов и это не самый лучший. Но я хочу сказать, что эта акция ни коем образом не 
направлена против России. Это не имеет никакого отношения к России. Эта система достаточно сложная. Теперь вопрос о 
политической  реформе,  да  действительно  политическая  реформа  проскочила  и  является  незаконнорожденным  дитя 
оранжевой революции. Потому что кто то должен быть принять нелегитимные не правовые решение. Но тем не менее и 
Ющенко не голосовал против этого закона, и весь блок Тимошенко. 

Закон в принципе направлен на то, чтобы ликвидировать административную вертикаль власти и таким образом 
вовсе не хасбулатовщину нам предлагают, а предлагают действительно европейскую систему управления страной, которая 
включает формирование партий, где может найти себе место малый и средний нарождающийся класс, который не доволен, 
тем, что не может участвовать в политической жизни. Если есть какие-то возражения то их надо привести, а не просто 
сказать,  что  «2» и Хасбулатов.  Все-таки этот  закон вполне соответствующий европейским традициям.  Теперь,  второе, 
вопрос  об  оппозиции  и  безусловной  заинтересованности  на  мой  взгляд.  У  России  не  может  быть  такой 
незаинтересованности в результатах парламентских выборов 2006 года. Вот только вопрос чего хочет Россия? Если Россия 
хочет иметь партнера, с которым она будет в значительной мере определять свою политику, если она хочет видеть Англию 
под Америкой. То есть, чтобы Блэр поддерживал все внешнеполитические акции Вашингтона, то такого в Украине не будет. 
Думаю, что не будет по той причине, что сегодня юго-восток, который имеет действительно целый ряд своих собственных 
интересов, не имеет той поддержки административного ресурса и той поддержки социальных пактов,  которые мог ему 
предложить Януковч находясь у власти. Сейчас они не у власти, у них этих шансов нет. 

В то же время, мне кажется, что юго-восток может и должен сказать свое слово в Киеве. И на мой взгляд юго-
восток должен совершить поход на киев, потому что на сегодняшний день и это очень важно для России мне кажется, в 
Украине есть определенная концепция государства, которое не является дружественным России. Носители этой концепции, 
в частности Ющенко и стоящие за ним идеологи этого направления, нацеленного на отталкивания от России и на бросок на 
запад, причем не в Европу, а через океан и тут я с вами могу согласиться. Да активную роль сыграл Збигнев Бжезинский и 
его команда, именно он, а не соединенные штаты, а команда ястреба внутри демократической партии Украины, которая на 
протяжении многих лет активно влияла на украинскую политику, как в свое время влияла на политику Франции через фору 
вьиер во времена скажем снятия де Голля и так далее. Эта цепочка достаточно легко просматривается, эта цепочка состоит 
из людей близких к Збигневу Бжезинскому, из ястребов этой демократической партии, где есть голубь типа Картера и есть 
ястреб Бжезинский, абсолютно русофобский конечно настроенный человек, имеющий свою концепцию, где место России 
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минимальное, а соединенных штатов колоссальное. Так этот человек в течение многих лет пытается перетянуть на свою 
сторону Украину в этом конфликте. Он начал с того самого 1994 года, когда нам удалось провести Кучму. Когда Кучма 
приехал в Москву, то Ельцин его похлопал по плечу, обидел не принял табачника и они очень недовольные уехали к себе в 
киев. Амбиция нашего бывшего президента была сверх головы и тут же он получает сверху наш «Фридом хаус», который 
находится под полным контролем этой группы, которая чрез структуры в госдепартаменте, они его приглашают, во фраке и 
смокинге дают ему медаль, лично вручал Бжезинский и он же организовал первую официальную встречу украинского и 
американского президентов. Но из этого ничего не получилось. 

Наш товарищ прыгал туда сюда, ничего четкого сказать не мог и в конце концов эта группа людей не довольна 
позицией нашего нынешнего руководства и тем более недовольна позицией Януковича как  ставленника сил с востока. 
Здесь я вижу активную деятельность этой группы в течение 5 лет, начиная с конфликта пленок Мельниченко, история с 
Гонгадзе и бесконечная серия всевозможных историй связанная на прямую с Романом Купчинским, Адрианом Ротницким и 
людьми из этой группы, с польско-украинской эмиграцией в штаты, связанной с демократической партией через АФТ КПК. С 
моей точки зрения, это безусловно активная игра сил, которые были привлечены, не самого государства США. С другой 
стороны, чтобы все-таки какой хотела бы видеть Украину Россия. Если Россия хочет видеть ее не младшим партнером типа 
Англия  –  Соединенные  штаты,  а  действительно  государством,  но  государством  не  враждебным,  желающим  чтобы  в 
политическом руководстве  Украины участвовали и  представители юго-востока,  для этого  мне  кажется Россия  выгодно 
поддержать концепцию другой Украины. 

Что значит другая Украина? Это отличная от той концепции, которую предлагает Ющенко, это другая совершенно 
история  Украины,  не  пророссийская  и  не  склоняющаяся  в  сторону  ООН.  Не  та  концепция,  которая  рисует  Украину 
продолжателем линии круг,  украинской народной республики и т.д.  Украина не является страной,  продолжающей одно 
направление  в  политической  жизни.  Мы  не  являемся  продолжением  петлюровщины,  не  являемся  продолжением 
бандеровщины, хотя и бандеровщина и петлюровщина и с минусами и с плюсами – это часть нашей истории. У нас нет 
четко положительного примера, у нас есть и красная Украина, у нас есть и белая Украина и либеральная Украина. Есть у 
нас разная Украина, к сожалению, в идеологии, которая на сегодняшний день доминирует и доминировала всегда несмотря 
на то, что был Кучма, идеологическими вопросами занимался Жулинский и люди, ориентированные на ту Украину. Важно, 
чтобы в нашей концепции была вся Украина. 

И здесь важно совместно работать над формированием Украины независимо ориентированной на Европу, а не на 
радикальные силы в США, а на большую Европу от Атлантики и т.д. И Украину в государственном управлении сложится 
комплекс сил, временный консенсус между умеренной частью скажем украинской национал буржуазии и представителей 
юго-востока. Причем юго-восток может быть представлен в этих силах тремя колоннами, а не одной, потому что есть одна 
сила  представляющая  горно-рудную  промышленность,  скажем  то,  что  сегодня  представляет  Янукович,  самая 
националистическая по интересам, потому что она не захочет пускать конкурентов из России. 

Есть  северо-восток  Украины,  Харьков  –  машиностроение,  исключительно  заинтересован  в  производственной 
кооперации с Россией и там же может быть центр русской культуры, потому что ни в Донецке, ни в Крыму не находится 
русский язык под особым ударом, там (я могу показать графики) с этим относительно хорошо. На очереди центр и запад 
Украины уже давно русифицирован в образовании во всяком случае. Киев – это русскоговорящий, но не русскоязычный 
город. Говорят по-русски, писать не умеют. Это город-суржик, это город где практически уже в течение многих лет нет 
русского образования.  В Киеве только 6  школ из  452 -  русские школы.  Под ударом находится Одесса и Харьков,  они 
находятся  пож  ударом,  это  негативно  для  русскоязычных  жителей  этих  регионов.  Поэтому  в  Харькове  и  в  Одессе 
необходимо формировать те другие колонны, которые могут на равнее с другими противостоять западному влиянию, но не 
для того, чтобы навеки закрепить контроль в Украине, а для того, чтобы вместе сформировать единую политическую и 
гражданскую нацию Украины, где не будет доминирования националистических интересов.

Николай Редько, Генконсул Украины в Санкт-Петербурге: 
Шутку себе позволю: среди американских глухонемых исследование проводили, поему нет разводов. Причины же 

есть - секс, вмешательство родителей и деньги. Но хотя причины есть, но нет их интерпретации. Нечто подобное иногда 
происходит на нашем столе. Я бы хотел, чтобы удержались от таких замечаний как воры у власти, всеобщее массовое 
сопротивление – это явление какой-то микропсии, где видит кто-то всеобщее массовое сопротивление или приехал с видом 
завоевателя. Я к чему это говорю, к тому что мы должны избегать резковатых, насыщенных отрицательными эмоциями и 
содержанием заявлений, как и то, что волны нашего круглого стола будут экстраполированными СМИ.

Ющенко осуществляет в плане конституции свою функцию по реализации внешней политики, приехал в Россию 
все-таки потому, он же не просто приехал, но еще и назвал Россию многократно вечным стратегическим партнером. И если 
мы знаем содержание этих понятий, то тоже нельзя так легковесно подходить к этим заявлениям. А то получается, что я 
сомневаюсь в том,  что сомневаюсь.  Это напоминает мне Африкана Фигасова и Руднева известного романа Тургенева 
«Убеждения нет», а тот ему – это ваше убеждение – да. Чтобы мы в такие ложные круги не попадали. Я никого не обвиняю. 
Ведь мы собрались чтобы мнение свое экстраполировать и оно разойдется им по России и в Украине о современном 
состоянии их отношений.

ЕЭП – я никак не могу согласится, что это идея политических декадентов. Жизнь хитрее любой теории и жизнь 
хитрее  любой  идеи.  Это  жизнь  требует  ЕЭП.  Я  как  консул  смотрю и  вижу ежегодно  на  30-35%,  в  этом году  на  37% 
товарооборот между регионами Украины и округом северо-западным все-время увеличивается, я вижу эти миграционные 
волны, я вижу вопросы гражданства. То есть, это все вызовы, на которые надо отвечать и ЕЭП есть ответ на эти вызовы, а  
отнюдь  не  то,  что  было  сказано  политической  идеи  реализации  экономического  интереса.  Ведь  ЕЭП  никто  нигде  не 
отрицал.

Затулин: 
Два дня назад президент Ющенко сказал,  что закончится политика  качелей,  что есть  только  один вектор,  он 

направлен в сторону Европы, и все. 
Рудько: 
Но ведь речь идет о чем. Есть разные уровни ЕЭП и будут разные уровни. Об этом можно говорить и спорить. 

Можно вести речь о создании каких-то межгосударственных структур, а можно говорить о зоне торговли и пр. 
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Федерализм. Тот федерализм, который звучал на съезде в Донецке, это синоним слова сепаратизм, потому что, 
как  сказал  Кушнарев,  Киев  от  нас  далеко,  Россия  близко.  Федерализм  интерпретировался  не  как  выявление 
территориальной демократии. Говорить сегодня о федерализме, значит говорить о нарушении конституции Украины. 

Ведущий: 
Завершающая часть.  Прогнозы развития ситуации в  Украине,  что прогнозировать и наблюдать в становлении 

новой украинской оппозиции, как это соотносится с Россией. Что мы как эксперты в этой ситуации рекомендовать?
Филипп Казин: 
Мы бы после всех высказанных идей хотелось задать несколько риторических вопросов, а потом сформулировать 

свое видение. Первый вопрос связан с тем, о чем говорил господин Малинкович, является ли государственная власть в 
Украине  самостоятельным субъектом политики  или  она  является рыцарем крестового  похода,  которые обрели теперь 
новый географический ареал.

Вторая Польша, это действительно что – позитивная стратегия для Украины, которую она видит перед собой. Или 
Украина есть Украина, которая является неотъемлемой частью огромного цивилизационного пласта, или этот вопрос еще 
не решен. Третий вопрос, то, что происходит в бизнесе Украины и связано с реприватизацией Криворожстали, приведет ли 
это к  тому,  что региональное измерение украинской политики и его  основы будут  серьезно ослаблены и в  результате 
политической реформы не реализуются так как она была задумана. То есть демократический вариант развития событий 
дальше реализован не будет. 

Что касается прогноза. Я убежден, что украинская оппозиция имеет конкретные политические тезисы, которые 
сводятся именно к тому, за что собственна была куплена Украина. Это политическая реформа и ориентация на суверенитет 
в плане глобальной политики. То есть собственную игру, а не игру как второй Грузии, третей Латвии. Я убежден, что то 
возбуждение политического сознания,  которое сформировалось на юго-востоке Украины,  оно как  раз  позволит Украине 
выйти из этой ситуации к 2006 году,.  В формате парламентского государства, устроенного по принципу парламентской 
республики и тогда балансы экономических, политических, региональных и прочих других сил на Украине приведут к тому, 
что мы действительно вместе пойдем в Европу. Мы говорим не о том, что мы хоть быть в европейском союзе, мы говорим о 
том, что мы хотим жить как в европейском союзе.

Идеологизация,  которая  сейчас  обуяла  Украину,  она  серьезно  меня  огорчает,  поскольку  на  мой  взгляд 
европейский тезис Украины вместе с Россией в Европу как раз связан как Украиной промышленной, самостоятельной в 
экономическом,  политическом,  прежде  всего  духовном плане,  связанной  с  российской  державой.  Когда  нам будет  что 
сказать вмесите им,  тогда нас будут воспринимать как равным партнеров в большой геополитической игре, а если мы 
будем идти по заранее проложенной дороге, тогда нас ждут совсем другие времена, более сложные чем сегодня. 

Марина Ветровая, «Российский медиа-центр в Украине»: 
Я могу сказать, что уровни отношений Россия Украина вообще выстраиваются на нескольких этажах. Высший 

этаж, отношения на уровне президентов. Только месяц прошел пока как Ющенко президент в Украине. Была уже встреча на 
высшем уровне, да спешная. Был визит Лаврова, но эти отношения как-то будут выстраиваться. Есть отношения на уровне 
ведомств.  Что касается ЕЭП,  сегодня было заседание  группы высокого  уровня,  на которую Украина  не  послала  свою 
делегацию.  Это  видимо  связано  с  тем,  что  в  правительстве  еще  формируется  система,  которая  будет  отвечать  за 
отношения с Россией, пока этого конкретного человека еще нет. Поэтому в группе высокого уровня пока Украина еще не 
представляет и не обсуждает вопрос ЕЭП.

Следующий  уровень  отношений  -  это  региональное  сотрудничество.  Конечно,  оно  тоже  будет  развиваться. 
Отношения на уровне бизнеса они менее наверное зависимы от государства. И отношения, которые мы сейчас пытаемся 
налаживать,  это отношения на  уровне  экспертного сообщества.  Наверное  более интересные столы проходят  в  Киеве, 
потому что там сейчас происходит кипение и что-то новое появляется. 

Владимир Лупаций: 
Мы  благодарны  за  организацию  этой  встречи.  Для  Киева  принципиально  важно  развивать  отношения  и 

контактировать не только по линии президентов и чиновников. Принципиально действительно является развитие отношений 
на уровне экспертов, на уровне гражданского общества, кстати как раз на этом уровне вообще ничего не сделано между 
нашими странами, поэтому наш выезд в Санкт-Петербург мы рассматриваем как начало, возможно даже серия встреч с 
другими региональными центрами России.

Что касается итогов, я хочу, чтобы вы еще раз внимательно посмотрели на Украину. Там нет ситуации в вопросе 
оппозиции, оппозиция возникает когда власть неадекватна. На сегодня, прогнозируя развитие ситуации на Украине можно 
сказать одно, конфигурация власть-оппозиция будет зависеть от действий власти. На сегодня действий власти пока нет, 
фактически  завершается  пока  процесс  формирования  нового  кадрового  состава,  пока  есть  декларация  о  намерениях 
политики. Реальной политики еще не было предпринято реальных шагов и еще не было реакции, но оппозиция будет 
возникать не по линии восток-запад. Она будет возникать или это будут люди, которые будут пытаться законсервировать 
систему, где есть власть, государство и общество. И только государству принадлежат все факторы мобилизации и решения 
проектов  развития.  И  вторая  схема,  когда  возникает  триада,  которая  находит  свою  модель  взаимодействия  -  это 
государство, общество и бизнес. По этой линии будет идти раскол. Будет формироваться два типа оппозиции, одна будет 
подталкивать власть новую украинскую, для того, чтобы она выполняла взятые на себя обязательства, для того, чтобы она 
отвечала  тем высоким ожиданиям,  которые сформировались.  После  всех  событий  в  Киеве,  в  украинской  политике  за 
последние  13 лет  появилась  новое  качество,  был введен идеальный план в  украинскую политику,  появились  какие-то 
амбиции. Я считаю, что это позитивная сторона. Поэтому по вопросу оппозиции я согласен с Константином Затулиным, что 
пока еще не будем торопиться. Потому что ситуация пока еще в развитии, в процессе. 

Владимир Малинкович: 
10 лет назад я писал в российской прессе, что надо создать союз «4+». Это то, что сейчас называется ЕЭП. Я 

активно поддерживал эту линию. Сейчас я считаю, что это малореальный союз, такой союз не нужен Украине в том объеме, 
в котором он записан в документах. Почему? Мы с 1999 года не получаем кредитов, в течение многих лет наши связи с 
Россией сокращались. Тем не менее, Украина выходит из кризиса, Украина доказала самой себе, прежде всего, что она 
есть самостоятельное государство. И вот говоря об Украине как самостоятельном государстве, я считаю, что оно есть там, 
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где оно есть. Она не может убежать на запад, тем более далекий запад, через океан, она должна и будет сотрудничать с 
Россией,  потому  что  таков  выбор  европейского  стиля  жизни,  европейских  ценностей  украинского  народа,  а  не  только 
национальной ориентации на богатую жизнь в  Европе.  Эта система независимой Украины,  она будет существовать.  Я 
считаю,  режим оранжевый иногда перехлестывает  в  своих  прозападных ориентациях,  и  кроме того,  режим оранжевых 
сегодня недооценивает так называемую другую Украину, о которой я говорил. Но тем не менее, я абсолютно убежден, что в 
конце концов все  это утрясется,  Украина будет  независим государством,  дружественным и  стратегически  партнерским 
России и нацеленный на европейскую интеграцию. В какой форме, это вопрос другой.

Тихон Паскаль: 
Последние 4 дня в Москве проходили дни PR, на которых выступало очень много политтехнологов. Я думаю, 

украинские политтехнологи знают, что в России зачастую политтехнологи определяют очень многие проекты, и в Украине в 
частности тоже.  К сожалению надо сказать,  что очень сильны реваншистские настроения. Я бы сказал,  что нынешний 
проект, который на данный момент существует, классическая схема, которая сейчас популярна - это идти двумя колоннами. 
Я бы хотел Андрею Ермолаеву сразу ответить, когда он говорил о какой оппозиции идет речь. Но очевидно, что сейчас 
будет раскол коалиции и группы мороза и лево-центристы будут представлять определенный интерес как политпроект, 
рассматривается как  политпроект  -  реинкарнация Кучмы, имеется ввиду блока вокруг  него,  без  него самого.  А третье, 
ожидается, что масса радикалов, которые поддерживают Ющенко сейчас будут крайне неудовлетворенны властью Система 
полностью осталась той даже, более того, власть сейчас использует механизм властной вертикали. Ради чего люди стояли 
на площади не будет никакой смены, ничего нового не будет предложено. И вот эти радикально настроенные люди тоже 
безусловно вписываются в политпроект, уже реваншистский на сей раз. Вопрос, какой из политпроектов победит в кремле. 
Я думаю, что на самом деле именно по этой причине. Опыт показывает, чем больше со стороны гражданского общества 
будет предложено проектов решения, я думаю, российскую власть тоже можно убедить в чем-то. Просто надо как можно 
больше делать предложений.

Владимир Корнилов: 
Если говорить о краткосрочных прогнозах на ближайший год-полтора, могу сказать,  что в ближайшие месяцы 

украинскую  власть  ожидает  череда  внутренних  кризисов  и  скандалов,  причем  в  первую  очередь  между  вчерашними 
партнерами  по  майдану,  по  этой  самой  оранжевой  революции.  К  осени  я  думаю,  мы  увидим  совершенно  иную 
конфигурацию власти, причем я не исключая, что Юлия Тимошенко может стать (многие мой коллеги не считают так), в 
жесткую  оппозицию  Ющенко,  развернется  яростная  борьба  между  рядом  партий,  за  электорат  юго-востока  Украины. 
Собственно говоря все политтехнологические проекты, которые сейчас рассматриваются как в оранжевом стане, так и в 
бывшем бело-синем в формирующихся новых лагерях, все нацелены исключительно на одно как завоевать этот электорат. 
Соответственно,  будет в  этой борьбе электорат будет использоваться в  первую очередь как  обычно.  Лозунги борьбы: 
придание  русскому языку  статуса  государственного  и  официального,  это  с  новой  силой  причем будут  использоваться 
лозунги по федерализации Украины и внешнеполитические лозунги в  частности ЕЭП-НАТО, само собой.  Власть будет 
активнейшим образом использовать админресурс, при этом гораздо более активно, чем это делали ее предшественники. В 
данном случае, позиция России как мне кажется будет делаться ставка на Юлию Тимошенко. Я надеюсь все-таки, что уроки 
бывших выборов российских политтехнологов чему-то научат и так откровенно ставить на одну персону Москва уже не 
будет. Я очень хотел бы в это верить как Янукович.

Григорий Добромелов: 
Судя  по  тому,  что  сегодня  говорилось,  если  Украина  начинает  просыпаться  и  окружения  украинской  власти 

начинает  что-то  понимать  или  хотят  бы  пытаться  построить  отношения  с  Россией,  то  позиция  России  абсолютно  не 
изменилась, когда Константин Федорович говорит о том, что нам бы хорошо заняться построении оппозиции в Украине не 
плохо бы задуматься о том, что в России ее в принципе нету. Может быть сначала в России ее построить, а потом строить в 
Украине теми слонопотамьими попытками, которые были. Судя по тому, что сказал Тихон Паскаль, ни наша власть, ни ее 
окружение не извлекло уроков из украинских событий и реваншистские отношения будут доминировать. Наша политика на 
Украине, если мы будем продолжать те тенденции, которые были на выборах, то мы получим тот же результат. На самом 
деле, сейчас Россия получила очень хорошее зеркало для себя, в которое можно смотреться. Единственный вопрос, там 
отражается прошлое 1991-1993 год или все-таки там отражается будущее 2007-2008 год. Россия ни в коем случае не нужна 
слабая Украина, России это не выгодно. Если в Украине реформы, которые будет проводить команда Ющенко приведут к 
позитивному результаты не важно будет она двигаться в ЕЭП или не будет она двигаться в ЕЭП для России это будет 
благо. Но в том случае, если команда Ющенко не сможет реализовать те планы, которые она декларировала во время 
выборов,  тогда  для  России  мы получим очередной  конфликт  на  своей  границе,  мы получим очередные  проблемы и 
управлять этими проблемами как выяснилось, мы будем старыми методами.

Андрей Ермолаев: 
От общего к частному. Думаю, что этот год будет годом большой риторики и дворцовых интриг. Ожидать каких-то 

сдвигов  вряд  ли  стоит,  поскольку  многое  решаться  будет  на  парламентских  выборах.  Во-первых,  я  согласен,  что 
политическая реформа усилит в нынешнем новом дворе, согласен и с прогнозом, что не все так просто будет с Юлией 
Тимошенко и участием ее в блоке Ющенко. Я не вижу сейчас серьезного электорального ресурса для сил, которые будут 
поддерживать власть имея ввиду и новую партию «Наша Украина», съезд которой пройдет и планируется, что почетным 
председателем будут Ющенко и возможно народный блок на базе народной партии Костенко и Рука и социалисты, это блок 
вряд ли сможет набрать более 40%, скорее даже меньше 40%, а по сему головокружительного успеха и твердой власти в 
нынешней коалиции не будет, значит будет другой формат коалиционных взаимоотношений в 2006 году. Более сложный и 
наверное это будет какое-то новое качество консенсуса как в парламенте, так и в кадровой схеме новой власти в целом. Я 
думаю,  что  пока  господин  Зинченко  будет  поддерживать  свои  комсомольские  связи  в  Москве,  пока  Порошенко  будет 
строить Жигули на своих заводах и пока Тимошенко будет восстанавливать свои старые газовые связи и заниматься тем, 
чем она любит заниматься серьезных потрясений в бизнесовой сфере пока не грозят украинским отношениям во всяком 
случае по горизонтали. 

Другое дело, что мы наверное столкнемся с изменением комплиментарных команд бизнесовых. Мы привыкли к 
тому, что у прошлой элиты, которая работала с Кучмой сложились свои корпоративные связи по части ТНК, были попытки 
наладить отношения с АФК Системой и т.д. Сейчас просто изменяется бизнесовая команда, которая будет перехватывать 
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палочку сотрудничества и совместных проектов на Украине. Но тот факт, что сейчас мощнейшими темпами развивается 
новый тип бизнеса в Украине, привлечение свободных денег по схеме доверительных обществ - факт очевидный, прогнозы 
говорят, что там будут миллиардные обороты. Украинская экономика привлекательная для российских денег по нескольким 
причинам. Из России бизнесмены бегут, но бегут не далеко и уже прибежали и уже за короткое время получили обороты на 
сотни. Это говорит о том, что у нас большие перспективы независимо от правительственной политики. 

Теперь в отношении внешних угроз, я солидарен с тем, что действительно нельзя недооценивать этого резкого 
бега в сторону запада. Иногда выглядевшего немножко смешно, хотя бы по той причине, что политики не должны выгядеть 
кК политологи романтики, они должны выглядеть как прогматики. В этой связи такая оценка, Европа проигрывает Украину, 
если мы критикуем Ющенко,  критикуем правительство за романтизм,  что не должно присутствовать в их позиции.  Мы 
одновременно должны понять, что Европа есть прекрасный шанс включиться в игру за многополярный мир и Украина 
является решающим фактором. То, что Евросоюз оказался не готов к новому качеству Украины, к возможному дискурсу, 
который возник в Украине, дав возможность США перехватить инициативу. В чем это проявилось? Уже с первых дней 
нового  года,  когда  было  понятно,  что  побеждает  Ющенко,  США  вновь  предложили  еврологический  формат  движения 
Украины, что не есть аксиома и не есть обязательно, особенно Украина. Не имеет морального права критиковать НАТО и 
предлагать  опасности  на  континенте,  Европа  эту  пилюлю  проглотила.  Думаю,  действительно  европейский  вопрос  для 
Америки был на первом месте и наша беседа с польскими экспертами после этого говорит о том, что там было понимание, 
что они проигрывают инициативу Америке. Но и дразнить Россию. Вспомним Бжезинского, украинский вопрос в типологии 
российской политики. Чем больше будет еврореваншизм в настроениях российских элит, тем сложнее будет заниматься 
собой.  Потому  что  есть  важные  дела  заниматься  Украиной.  Потому  что  украинский  вопрос  рассматривается  как 
раздражитель российской элиты, которая занимает консервативную позицию и закрывать глаза на внутренние проблемы. И 
буквально конспективно по ряду проблем. Согласен, что нам нужно думать о комплиментарных украино-российских элитах, 
о  группах,  которые  готовы  сотрудничать  по  горизонтали,  о  политических  силах,  которые  будут  серьезно  в  Украине 
заниматься российским вопросов, а в России украинским вопросом. Нам нужна украинская партия в России. Нам нужны 
политики, которые будут заботиться и поддерживать национальные интересы Украины, а не рассуждать с позиции того, 
нужна или не нужна Украина. Это задача, не столько дипломатии, сколько экспертов, политиков, парламентариев. Нужно 
искать этих людей, нужно с ними говорить, нужно их пробуждать. 

Последний момент, связанный с перспективой. В центре наверное сейчас не столько экономика, сколько бои за 
историю.  В  этом  проблема  инсталляции  новой  истории,  глубины  исторической  памяти,  проблема  №1.  В  отношении 
духовности  о  которой  мы  говорим.  Господа,  большая  проблема,  мы  так  много  говорим  о  едином  цивилизованном 
пространстве Украины-России, о духовном поле. Но Кабзон и группа рефлекс - это не духовность. Сейчас решается судьбы 
Виктора Черномырдина, возникли у него проблемы как у посла.. но если бы не локальные и хорошие качественные акции в 
Киеве, вообще можно говорить, что отсутствует нормальный русский продукт.

Константин Затулин: 
Я не могу претендовать на то, чтобы что либо обобщать. Но начну с того, что нас объединяет. А нас объединяет 

понимание, что Украина не будет никогда такой, какой была до выборов 2004 года и понимание того, что ответ на вопрос 
какой будет Украина еще не очевиден. Не ясно, устоит ли политическая реформа. Оценки этой реформы разные. Одни 
считают ее внебрачным или незаконным дитем оранжевой революции, другие считают ее важным элементом европейского 
пути Украины.  Важно то,  что неясно  -  если она не устоит или устоит,  каков будет баланс сил и кто будет главным в  
треугольнике: президент-парламент-правительство. Не ясно, какой именно приз будут разыгрывать участники кампании в 
марте 2006 года. То, что они будут разыгрывать важный приз, вне всякого сомнения. Но насколько он будет важен? То есть 
вступит или не ступит с 1 сентября этого года в силу политическая реформа. 

Второй вопрос, который на самом деле создает проблемы с подведением итогов, - кто и с каким результатом 
придет  к  финишу избирательной  кампании.  С каким результатом придут  силы правящей коалиции,  что  произойдет  за 
оставшееся время с оппозицией, как она будет выстроена и на каких лозунгах будет пытаться собрать голоса. Это до конца 
не ясно. Я считаю, что до марта 2006 года – это переходный период, в течение этого периода станет ясно, что продолжает 
объединять между собой участников правящей коалиции. Что это - просто нежелание победы противника и с этой целью 
попытка разрушить все его остающееся его возможности с помощью всяких люстрации и реприватизаций? Такие вещи 
объединяют на сегодняшний день и Тимошенко и Ющенко. 

Сегодня, у меня впечатление, что одной из главных мишеней является федерализация. И выступление генконсула 
это подтвердило, когда говорят что федерализм – это сепаратизм и у нас оказывается еще нормы закона препятствуют 
даже  думать  о  федерализме.  Это  конечно  не  так,  и  никаких  подобных  законов  на  Украине  нет.  Это  вольная  форма 
интерпретации, а тем, кто не любит федерализм, не плохо было бы поинтересоваться, каким образом устроена хотят бы не 
Российская  Федерация,  а  США.  То  есть  каким  образом  устроены  добрые  союзники,  являются  они  федеративным 
государством или нет. Сегодня этот вопрос все больше встает в повестку будущей избирательной кампании и будущих 
серьезных политических баталий. Он не единственный безусловно. Но сегодня борьба идет за то, будет он в повестке дня 
или нет, в том числе и в рядах оппозиции. 

Очевидно, что сейчас не ясно, кто претендует на роль главной несущей конструкции оппозиции. По крайней мере 
до съезда Партии регионов, 5 марта не ясно, в какой мере способна эта партия к второму дыханию, если учитывать, что эта 
партия была сколочена на спех с использованием административного ресурса, совсем не по идейным основаниям. Сегодня 
усилия предпринимаются для того, чтобы она приобрела характер идейной антитезы власти. Но, конечно, это достаточно 
сложно. На наших глазах происходит мучительное самоопределение Партии регионов. Почему я вообще говорю о партии 
регионов?  Партия  регионов  все-таки  при  всех  своих  внутренних  проблемах  продолжает  рассматриваться  как  главный 
держатель голосов, трижды отданных за Виктора Януковича, а оставшийся период не такой большой, чтобы за это время 
появился другой лидер, который сыграл такую рль в условиях постоянной конкуренции между властью и оппозицией. Мне 
кажется, что здесь само определение этой партии поможет действию власти. По крайней мере поездка в Донбасс, о которой 
говорилось, показывает, каким образом партия власти загоняет оппозицию в правильном направлении. 

Именно оголтелость сторонников Виктора Ющенко в начале избирательной кампании прошлого года позволила 
югу  и востоку в  течение  этой  избирательной  кампании как-то определиться.  Если  бы не было этой  оголтелости,  этих 
оскорблений,  этой  крайности,  очень  может  быть,  что  Виктор  Янукович  так  и  выглядел  бы  быком,  которого  ведут  на 
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политическую бойню, таким статистом триумфального восхождения Виктора Ющенко. Однако борьба была действительно 
острой, бескомпромиссной и сводить к административному ресурсу всю историю выборов 2004 года нельзя. Куда он делся, 
этот  административный  ресурс?  После  третьего  тура  все  равно  в  основных  своих  чертах  подтвердились  результаты 
Янукович на Юге и Востоке. Таким образом, все, что касается главной задачи, которая сегодня возникает перед оппозиции – 
кто будет направлен на роль основной несущей конструкции этой оппозиции, с какими идеями и с какими тезисами, на 
идейной ли платформе или случайной, в связи с тем, что кому то место и должность не досталась, - будет формироваться 
оппозиция. Это существенно важно. 

Важно, что при этом и другие участники политического процесса как-то самоопределяются на Украине. Некоторые, 
конечно,  пытаются  самоопределиться  за  чужой  счет,  например  партия  социал-демократов,  которая  просто  хотела  бы 
проехаться на электорате Януковича имея сегодня низкий рейтинг, и навязать ему совершенно гибельный для него союз. 
Есть целый ряд попыток другого рода, радикальных попыток. Я бы сказал, что в ходе дискуссии у нас возникло несколько 
вопросов, вокруг которых надо определиться.

Начнем с вопроса о роли Юлии Тимошенко. Думаю, до 1 сентября она должна не дать поводов и возможностей 
для того, чтобы ее президент Ющенко снял, и одновременно сохранить политреформу. У нее очень выгодная ситуация, она 
не голосовала за эту реформу, публично говорила об этом. А сегодня она может совершенно на голубом глазу утверждать, 
что она своего мнения не меняет, но она вынуждена сохранять коалицию, в которой есть партия социалистов Мороза, и 
поскольку Мороз уважаемый участник этой оппозиции, то нельзя трогать политреформу, как священную корову. И это она 
будет объяснять я думаю до 1 сентября. После 1 сентября ей уже это объяснять не надо будет, вступит в силу реформа, 
президент ее снять не сможет, а парламент как мы знаем (хотя на Украине всякое бывает, мы в этом убедились), не может 
ее снять до марта, пока действует утвержденная программа правительства. Вот вам ключевая роль Юлии Тимошенко во 
всех политических событиях, которые могут произойти, если ее не снимут.

Я хотел бы ответить на вопрос какой часто звучал. Будем ли мы с ней работать или нет? Я большой поклонник 
Юлии Владимировны и беседовал с ней неоднократно, я отношусь к ней если хотите как к такому драгоценному сосуду, 
который может быть наполнен разным совершенно содержанием. Важное квалификационное требование, чтобы он был с 
золотыми ручками и только это является для Юлии Владимировны главным. То, что касается ее идейных заявлений, это не 
главное  для  нее,  безусловно.  С  этой  точки  зрения,  как  отнестись  с  этой  точки  зрения  к  ней  в  России?  Естественно 
использовать это обстоятельство, больше ничего не остается. Если при этом усилиями оппозиции - не Юлии Тимошенко - 
будет такая гарантия между Россией и Украиной будет задействована, как федерализация Украины, то в таком случае не 
важно с кем мы будем в дальнейшем сотрудничать - с Тимошенко или еще с кем-то. Важно, что есть такая гарантия, а 
важна она потому, здесь я перехожу к реваншистским настроениям, о которых здесь говорилось.

Юго-восток в сегодняшней ситуации политически бесправен и он должен какие-то права свои отстоять. Даже в 
интересах крайнего, но последовательного украинского националиста должно быть понятно, что невозможно существовать 
в стране, где есть вядшие и меньшие. Что есть те, кто думает за другую часть Украины и есть та часть Украины, которая не 
должна думать а должна работать и налоги платить. Ясно, что такая ситуация постоянно будет в политических целях 
использоваться сторонниками или противниками. И конечно, если бы эта реформа была проведена, то юго-восток Украины 
обрел бы полноценное или почти полноценное право голоса в рамках принятия решений. Это важно для России - знать 
мнение Юго-востока. Это важно, чтобы он в каких-то крайних случаях - речь идет не о вступлении в ЕС, а во вступлении 
НАТО - выполнял во внутриполитической дискуссии роль тормозного башмака, имел право вето в решении дальнейших 
судеб страны. Так же как и запад обретает это право вето, становясь тоже субъектом внутри украинских событий.

Что касается реваншистских настроений. Честно говоря, смущает, когда относительно молодые люди пользуются 
термином,  который  был  в  ходу  в  газете  «Правда»  в  годах  60-70-х,  где  рассказывалось  о  коварных  планах  немецких 
реваншистов,  связанных с тем, чтобы вернуть себе ГДР.  Я хотел бы попросить Вас посмотреть на карту.  Эти дураки-
реваншисты объединили Германию. И после этого считать слово «реваншизм» синонимом политической глупости могут 
только  ограниченные  люди.  Здесь  дело  не  в  реванше,  когда  я  говорю  о  федерализации  Украины.  Я  согласен  с 
Малинковичем: мы не добьемся того, чтобы Украина стала вновь частью единого с нами политического пространства, когда 
мы  были  одним  государством.  Этот  пункт  мы  проехали  в  1991  году.  По  результатам  2004  года  вряд  ли  мы  можем 
претендовать всерьез на создание ЕЭП, имея ввиду политическую организацию и т.д. Но мы не хотели бы видеть Украину в 
НАТО, это совершенно очевидно. ЕС – это другой разговор. Мы не хотели бы, чтобы быстрыми темпами шла ассимиляция 
русского населения Украины, такими же темпами как во времена «дружбы, сотрудничества и партнерства» все эти годы, 
когда  четверть  русского  населения  в  Украины пропала  за  12  лет  независимости.  Результаты переписи  Вы,  наверное, 
знаете. Мы многое чего опасаемся, что связано с Украиной. И у нас есть для этого основания.

Я  порадовался  за  Малинковича.  Когда-то  у  нас  был  спор,  из-за  которого  мы  не  общались.  Когда-то  в 
«Независимой  газете»  был  задан  вопрос,  после  всех  обсуждений:  Россия  она  за  то,  чтобы  Украина  была  сильным 
независимым богатым государством? Я сказал, ну конечно мы - за, если Украина дружественна России и т.д. Мне сказали: 
ну что Вы такие легкие ответы даете, а если она будет недружественна России, может быть даже враждебная России, Вы 
за то, чтобы она была сильная? Я сказал, вы что идиоты, что ли, зачем нам нужна сильная, недружественная Украина? 
Молодой челок сидит здесь и говорит: нам нужна сильная Украина вопреки всему. С чего это вдруг, зачем нам в России 
нужен сильный конкурент, враждебный наш сосед, которого сегодня нет, а завтра может возникнуть. Поймите, мы - не 
какие-то добрые люди, мы - люди, которые преследуют свои национальные интересы. Когда Вы это поймете, Вас будут 
выбирать в Государственную Думу, а пока не поймете, будете рассказывать про то,  как во времена Украины все жили 
дружно и никто не спорил.

Малинкович: 
Простите, а зачем в таком случае говорить о духовных связях? Вы не хотите сильной Украины, потому что Вы не 

против, чтобы во главе страны был человек, который ориентируется на золотые ручки у сосуда. Если Вы действительно 
заинтересованы в дружбе, нельзя поддерживать абы кого, лишь бы он был наш. Тогда в «Независимой газете» тоже был по 
этому поводу спор. Вам нужен был слабый гетман, а мне, украинскому гражданину, хороший демократический порядок в 
Украине, это главная суть наших разногласий.

Затулин: 
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Я с вами согласен, поэтому-то Вы живете в Украине, а я живу в России и уважаю Вашу точку зрения. Поэтому, 
когда я говорю об особых отношениях с Украиной, Вас это коробит и Вас это не устраивает. А я все равно буду продолжать 
их хотеть. Их не было до этого времени, и может быть не будет в ближайшее время.

Программа Владимира Соловьева «К барьеру!» 
НТВ, 24.02.2005

Соловьев: В российской дипломатии похоже возникли проблемы с переводом, причем с русского на русский. Если 
с Западом отношения скорее хорошие чем плохие, что и продемонстрировал сегодня Российско-Американский саммит, то с 
ближним окружением эти отношения становятся всё напряженнее.

Голос за кадром: Добрый вечер! В эфире ток-шоу Владимира Соловьева «К барьеру».
Похмелкин: Я вызываю к барьеру Константина Затулина директора Института стран СНГ, члена фракции «Единая 

Россия», как носителя губительной для нашей страны класс имперской идеологии, как представителя партии власти, чья 
бездарная политика по отношению к странам СНГ идет стремительная потеря России авторитета влияния на постсоветском 
пространстве.

Затулин:  Я  принимаю  вызов  депутата  Виктора  Похмелкина,  представителя  бывшей  партии  власти,  которая, 
проиграв за Россию всё на много лет вперед, продолжает учить нас жить.

На площадку вызывается Виктор Похмелкин.
На площадку вызывается Константин Затулин.
Господа, Владимир Соловьев.
Соловьев: Господа, вы готовы к дуэли, прошу к барьеру. Позвольте представить наших судей: предприниматель 

Виктор Охотин, народная артистка России кинорежиссер Алла Сурикова, поэт Инна Кабыш, народный художник России 
Валерий Малолеткин.

На всем протяжении дуэли за вас будут голосовать наши уважаемые телезрители. Именно их вы должны убедить 
в своей правоте. О том, кого они из вас предпочтут, мы узнаем в самом конце передачи.

Схватка первая.
Соловьев: Константин, Вам был брошен вызов, Вам право первого вопроса.
Затулин:  Виктор  Валерьевич,  я  в  основном знаю Вас  как  политика,  который  хочет  автопробегом ударить  по 

бездорожью и разгильдяйству. Скажите,  Вы действительно считаете, что всё,  что досталось нашей партии власти или 
Владимиру Путину, было так прекрасно, что теперь нам оставалось только собирать цветы, собирать урожай и ни за что 
уже не бороться в СНГ, потому что всё было хорошо, а вот мы пришли и испортили?

Похмелкин:   Во-первых, я известен не только автопробегом. И Вы имели возможность познакомиться с моими 
взглядами в Государственной Думе, где Вы тоже строили партию власти,  другую тогда. Но сейчас ведь разговор не о 
прошлом. Уже 6 лет, если не больше, у власти новый Президент, новая команда, уже второй созыв Государственной Думы 
фракции «Единая Россия» в том или ином варианте несет ответственность за всё что происходит в Парламенте и вне его. 
За эти последние годы мы наблюдаем очень интересные процессы. Какую страну ни взять с Запада на Восток, с Востока на 
Запад, везде сплошные провалы. С Белоруссией вроде союз заключили, какие-то подвижки были, сейчас этот союз ни 
плывет, ни тонет. С Украиной это полный конфуз, нечего говорить: начали за здравие, закончили не известно как. Возьмите 
Молдавию, возьмите Грузию, Абхазию, куда ни кинь всюду … Есть общий язык, общая культура, есть экономические связи, 
а от нас бегут как черт от ладана. Почему-то все стремятся за океан от нашей родной любимой страны. Это как объяснить?

Затулин:  Вы знаете, это можно объяснить очень простым обстоятельством.  Последнее событие - реальное и 
главное на этом пространстве -  произошло не вчера,  не сегодня,  а в 1991 г.  Распался Советский Союз,  и  тот  самый 
Президент Ельцин, которого вы поддерживали, подписал Беловежские соглашения. И всё, что после этого происходит, 
происходит по логике распада, который случился в результате этого соглашения. То, что сегодня приходится бороться, 
совершая  ошибки,  приходится  удерживать  каким-то  образом  влияние  России,  помогать  нашим  соотечественниками, 
стремиться чтобы они не побежали из Украины также, как они бежали из других стран, - вот это следствие того выбора, 
который в своё время назывался «Демократический выбор России», в котором Вы, кстати, участвовали, и который привел 
реально к тому, что сегодня мы вынуждены нашу границу видеть в Смоленске…

Похмелкин:  При КПСС Советский Союз распался, не при «Демократическом выборе России»…
Затулин: Я думаю, Вы можете поделиться славой с КПСС.
Похмелкин: Демократическая власть 1993 г. образовалась. Уже два года как Союза не было.
Соловьев:  Сейчас на улице 24 февраля 2005 г.
Затулин:  Виктор  Валерьевич,  дело  в  том,  что,  конечно,  довольно  просто  было бы  предъявлять  претензии  к 

сегодняшней власти,  которая с тем наследством,  которое ей досталось, пытается как-то управиться. В делах, которые 
имеют вообще долгие периоды. Международные отношения, как и экологические проблемы всегда они не сразу…

Похмелкин: У меня уточняющий вопрос. Брак распался, случилось так. По вине обоих супругов. И как ведет себя 
брошенный муж? Он бегает, уговаривает, унижается, силой пытается вернуть назад, не понимая, что любви уже нет. Есть 
общие дети, о них надо заботиться, есть общее имущество, о нем тоже надо заботиться. Так наплевав на это, делает всё, 
чтобы вступить в новый брак, и всё равно вступает и уходит, и любовь назад не возвращается. Вот это как?

Затулин:  Мы вступаем не в брак,  а в отношения.  Мы живем по-прежнему в коммунальной квартире, которая 
называется СНГ. Во многом уже имущество тех самых разошедшихся супругов разделено, а во многом еще не разделено. 
Я хочу сказать, что довольно просто сегодня представить меня представителем власти, которая несет ответственность. Я 
не  буду  от  этого  уходить,  хотя,  конечно,  я  мог  бы  сказать,  что  я  не  разделяю  методы,  я  не  разделяю  очень  часто 
исполнителей, сам не являюсь им. Там есть исполнители, которые действительно несут ответственность, и они должны 
быть наказаны, наверное, если они дают плохие советы или плохо проводят политику…

Соловьев: Это Вы про Павловского на Украине?
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Затулин: В том числе. Но тот совет, который Вы даете, очень странный. Он заключается в том, что бороться за 
хорошее отношение к себе не нужно. Вы как-то странным образом забываете, что, хотя бы в случае с Украиной, половина 
Украины голосовала за те цели, за те идеи, которые нам близки.

Похмелкин:  Я не о том. Я как раз бы очень хотел, чтобы бывшие супруги сохранили между собой нормальные 
дружеские отношения. Но когда бывший муж делает всё, чтобы окончательно отвратить от себя жену…

Затулин: Что Вы называете всё?
Похмелкин:  Вот представьте себе. Мэр Тбилиси приехал в Россию и начал бы заявлять, что хочет примирить 

Масхадова с Путиным, Россию с чеченскими сепаратистами и т.д. Как бы Вы его назвали? Я бы его назвал провокатором. 
Мэр  нашей уважаемой столицы едет  точно  также  в  другой  регион,  ни  слова  не  говоря о  признании государственного 
суверенитета чужого государства, вмешивается в эти дела.

Затулин: Я думаю, что мы должны быть благодарны Мэру нашей столицы за то, что он туда поехал. Потому что…
Соловьев: Туда это куда?
Затулин: Туда это в Батуми, как я понял.
Соловьев: По-моему, он еще не только туда ездил.
Похмелкин: Будем благодарны тем, кто керосинчику подливает. 
Затулин: Вы просто не разобрались в истории. Вы ведь знаете это понаслышке.
Похмелкин: Нет. Вы бы мэру Тбилиси были благодарны?
Затулин:  Хочу сказать, я приглашаю мэра Тбилиси, если он в состоянии приехать, пусть приезжает. Но он не 

приедет. Не надо фантазиями заниматься. Всё время Вы занимаетесь фантазиями. Всё время ставите на одну доску Мэра 
Тбилиси и Мэра Москвы.

Соловьев: А почему Мэр Тбилиси не может приехать?
Затулин: Просто потому что не захочет и не приедет.
Похмелкин:  Если Вы не признаете чужую территориальную целостность, как ожидать от других государств, что 

они будут признавать Вашу.
Затулин: Тут подмена понятий. Мэр Москвы признает территориальную целостность других государств, насколько 

я знаю точку зрения Мэра Москвы, в том числе и целостность Грузии. Что касается его конкретного приезда в Аджарию, то в 
тот момент (Вы, наверное, не заметили) там была новая власть, которая пришла совершенно нелегитимным путем. Вы же 
юрист и сын юриста, Вы должны понимать, что такое захват власти, переворот и всё остальное.

 Похмелкин: Значит, Вы считаете, что в Грузии был захват?
Затулин: Да, я так считаю. Я даже считаю, что на Украине был захват после второго тура. Вот что произошло на 

самом деле. Разберитесь!
Когда  он  туда  приехал,  он  приехал  туда  как  представитель  страны,  которая  в  своё  время  наследовала 

обязательства гарантировать Аджарскую автономию. Загляните в документы, понаслышке судить о таких вещах лучше не 
стоит.

Похмелкин:  Не  понаслышке.  А  как  себя  вела  эта  власть?  Очень  стыдливо  она  себя  вела.  Она  не  дала 
полномочий, она не сказала, что солидарна с этой позицией. Точно также она вела себя на Украине. Весь ресурс был 
брошен на поддержку одного кандидата, что само по себе уже странно с точки зрения международного права. Ну ладно, 
заняли эту позицию, сразу плюнули на неё, отказались от неё, как только забрезжила победа другого кандидата. 

Затулин: То, что касается нашей линии в украинской истории, она была не безупречна. Знаете почему? Потому 
что настоящие представители нынешней власти с трудом избавляются от иллюзий того периода, когда у власти были Вы. Я 
хотел бы на это обратить внимание. Вы же поддерживали власть, будучи в определенных фракциях. Вы голосовали, кстати 
говоря, за договор между Россией и Украиной в 1999 году, когда Вы были депутатом?

Похмелкин: Голосовал.
Затулин:  Тот самый договор «О дружбе, сотрудничестве и партнерстве». Скажите, была всё это время дружба, 

сотрудничество и партнерство между Россией и Украиной?
Похмелкин:  Разве в этом вина только Украины? Дюма говорил,  что политика может быть сильной и лживой, 

политика может быть слабой и честной, какой угодно. Политик и правитель не имеют права быть смешным. Конфузиться 
нельзя.

Затулин: Согласен с Вами.
Похмелкин: Когда наша власть конфузится раз за разом в Украине, в Абхазии, когда ставки бьются… Это просто 

смешно. Мне больно и стыдно за свою страну. Я вовсе не хочу быть библейским героем, получивший известное имя Хам.
Затулин: Вы зря заранее извиняетесь за свою страну.
Похмелкин: Я не извиняюсь.
Затулин: Вы начали извиняться до 1990 г., не Вы лично, но Ваши идейные предшественники. Демперестройка и 

все остальные. Так и продолжаете извиняться.
Соловьев: Чаадаев и Радищев тоже предшественники?
Затулин: На счет Радищева не могу судить, а Чаадаев, наверное, да.
Похмелкин:  Именно  Чаадаев  говорил,  что  он  предпочитает  унижаться,  только  не  обманывать.  Я  под  этими 

словами могу только подписаться.
Затулин:  Я могу Вам сказать,  что  сказал по  этому поводу  Чаадаеву Пушкин.  Он сказал,  что  совершенно  не 

собирается отказываться от истории той страны, в которой он родился и которая дана ему Богом. Вот что он ответил 
Чаадаеву, а Вы всё время от этого отказываетесь.

Похмелкин: Я от этого не отказываюсь. Я говорю, что когда Россия теряет авторитет шаг за шагом среди стран, 
которые по всей своей истории, по культуре должны быть с ней вместе, и это факт,…

Затулин:  Вы  просто  не  понимаете,  что  происходит  в  этих  странах.  В  этих  странах  происходит  с  1991  г. 
строительство национальных государств. А Вы знаете, что такое национальное государство для Украины? Это Украина для 
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украинцев. А теперь спросите, а что произошло с теми 12-ю млн. русских, которые в 1989 г. жили на Украине. Их стало 7 
млн., потому что они переписали себя украинцами.

Похмелкин:  Я  не  хочу,  чтобы  украинцы  бежали  от  России.  Я  хочу,  чтобы  они  шли  к  нам  на  встречу  с 
распростертыми объятиями.

Затулин:  Поддержите,  пожалуйста  тех  на  Украине,  кто  живут  в  Крыму,  Донбассе,  Новороссии.  Они три  раза 
голосовали за эти идеи. Вы этого не заметили? 

Похмелкин: Нет, я заметил.
Затулин: Так в этом и состоит главный результат, а не в том, что Ющенко уворовал победу или пришел к власти.
Похмелкин: Беда не в этом. Беда в том, что Украина остается суверенным государством, и вы искусственно её на 

части не разделите.
Затулин:  Вы считаете,  что везде надо смотреть под кровать и видеть там чью-то руку,  что все сделали мы. 

Странно считать, что всё, что происходит в СНГ, происходит по нашему указанию или вопреки ему.
Похмелкин: Я пока говорю об одном. Я говорю о потере авторитета России. И с этим трудно спорить, и это факт.
Затулин: Потеря авторитета грандиозной России случилось вместе со страной в 1991 г. С тех пор мы пытаемся её 

склеить. У нас не всё получается, Но, кстати говоря, Вы нам не очень помогаете.
Похмелкин:  Вы  не  склеиваете,  вы  разрезаете  как  раз.  Вот  этими  действиями  раз  за  разом  вы  её  просто 

разрезаете.
Затулин: Скажите, пожалуйста, Вы же были вместе со мной депутатом первой Государственной Думы?..
Соловьев: Ощущение, когда говорите о первой Государственной Думе, что у Вас там еще Родзянко был.
Затулин: Если о самой первой, то был. Но она была дореволюционной. Я хотел на примере показать, поскольку 

мне  приходится вспоминать  это.  Это была позиция,  и  она  проявилась.  Позиция в  отношении,  скажем,  объединения с 
Белоруссией. В 1994 году это было, мы оба были депутатами. И я помню прекрасно, как я организовывал парламентские 
слушания, на которых Ваши коллеги выступали и говорили: «Белоруссия пусть входит только 89-ым субъектом, и вообще 
нам не нужно никакой Белоруссии! Мы сейчас заняты приватизацией, мы заняты разделом собственности здесь. Зачем нам 
какие-то чужие статисты в этом процессе?». И вот несколько лет по этой логике всё и происходило.

Похмелкин: Тем не менее. Я сейчас оставил бы в стране режим, к которому у меня определенное отношение. При 
Ельцине было подписано соглашение и был создан союз России и Белоруссии.

Затулин: Создан был?! А по-моему ничего особенного не было создано.
Похмелкин: Так бумаги были подписаны.
Затулин: Как юрист и сын юриста он всё время волнуется из-за бумаг! Но дело в том, что кроме бумаг есть еще 

содержание.  Вот он голосовал за российско-украинский договор,  по которому мы признали границу никогда прежде не 
существовавшего государства. И отдали на века вперед и Крым, и Донбасс, и всё остальное, даже не спорили из-за этого. И 
он за это голосовал, а я против этого протестовал.

Похмелкин: Я как юрист и сын юриста волнуюсь не из-за бумаг, а из-за принципов. Мне бы хотелось, чтобы все-
таки эти принципы были у государства, в котором я живу.

Затулин: Принцип есть такой – национальный интерес Российской Федерации.
Похмелкин: Когда говорят национальный интерес Российской Федерации, я сразу вижу за ним мурло бюрократа 

или олигарха. Интересы Российской Федерации – это интересы российских граждан. Потому что я привык к тому, что этими 
высокими словами прикрывают именно это. А на самом деле есть еще международное право. Мы что, не собираемся их 
соблюдать, или соблюдать только тогда, когда это выгодно?

Затулин: Кто так говорит?
Похмелкин:  Вы говорите: мы против присоединения Донбасса. У меня Донбасские корни, мой дед в Донбассе 

похоронен. Я очень хотел бы…
Затулин: Тем лучше. 
Похмелкин: Только Вы что, воевать будете столько?..
Затулин:  Нет,  я  не  собираюсь  воевать.  Я говорю о том самом профессионализме,  который требовал от  нас 

прежде, чем мы поставим подпись и печать (а это ратификация Государственной Думы),  прежде чем мы это сделаем, 
поинтересоваться, как там будут жить те самые русские и русскоязычные, которых Вы там оставляете.

Соловьев:  А как сейчас будут жить те русские в Молдавии, которым мы сказали: с Молдавией мы теперь не 
дружим, вино не пьем, коньяк не пьем? Как мы теперь будем жить с Грузией, когда мы им тоже пальчиком: «что-то у вас 
такой Президент ростом длинный»?

Затулин: Что касается роста, меня ростом Бог не обидел, как и Виктора Владимировича.
Соловьев: А я своим горжусь.
Затулин: Что касается Молдавии, то давайте все-таки разберемся. Молдавия уже с 1991 г. состоит действительно 

из двух частей, если мы признаём её территориальную целостность – одна это Приднестровье, а другая Молдова. Так вот, 
мы должны думать и о том, что произойдет с Приднестровьем и примерно с 80-ю тыс. граждан России, которые сейчас 
попадают в очень сложную ситуацию. С одной стороны Воронин со своей блокадой, с другой стороны его друг Ющенко, к 
которому он единственный из президентов СНГ ездил на инаугурацию. 

Соловьев: Почему они нас так все не любят?
Похмелкин: А за что нас любить?
Затулин:  Это слишком упрощенно. Начнем с того, что нас, как правило, не любят новые элиты. Новые элиты 

обязаны  нас  не  любить,  потому  что  они  должны  своему  населению  объяснить,  которое  еще  вчера  жило  в  общем 
государстве, почему теперь они отдельно. Вот они объясняют. Они объясняют, почему у них нет того, этого и др.

Соловьев: Тем, что мы виноваты.
Затулин: Это их прямая обязанность. Им по-другому…
Похмелкин: Потому что образ России настолько не привлекательным за последнее время стал….
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Затулин: А образ Грузии страшно привлекательный!..
Похмелкин:  Мы сейчас не о Грузии говорим. Мы говорим, почему эти республики и страны не любят Россию и 

стараются убежать под крыло к кому-нибудь другому.
Затулин: Во-первых, это неправда. Что такое страны? Как могут страны любить или не любить. Люди там в этих 

странах, о людях давайте говорить. Есть люди, которые нас любят, и которые не любят. Это нормальная ситуация.
Похмелкин:  Проблема сейчас не в стране и не в культуре нашей, и не в гражданах, а проблема во власти и в 

режиме, который сложился. Или когда те же самые граждане, живущие в соседних странах видят как у нас происходит 
монетизация  льгот,  свертывание  демократических  институтов,  ограничение  свободы  слова  и  пр.  Разве  это 
привлекательный образ для бывшего соотечественника? Захочется ехать в такую страну?

Затулин:  Вы знаете,  всё время хочется ехать в  эту страну.  У  нас живет 800 тыс.  граждан Грузии,  примерно 
столько же граждан Азербайджана, примерно 500 тыс. молдаван, примерно 1,5 млн. украинцев – это всё люди, которые 
едут в нашу страну….

Соловьев: Давайте им выберем Правительство в изгнании, если у нас их столько живет (смех в зале).
Голос за кадром: Объявляется перерыв!
Судьи:
Сурикова: Как у вас ощущения?
Охотин: Затулин, мне кажется, более убедителен, а в принципе он стоят на одной и той же позиции оба.
Сурикова:  У мня тоже такое впечатление, что по главным вопросам они в споре друг с другом остаются верны 

главной  идее  любыми  интеллигентными  способами  продолжать  союз.  У  Затулина  какая-то  более  ясная  позиция, 
интересней чувство юмора, и он интеллигентнее в споре. Мне кажется, Похмелкин Виктор перебивает, наступает. Я вообще 
не люблю когда хамят. 

Малолеткин:  Мнение государственника Затулина, на мой взгляд, представляется убедительней, потому что все 
проколы, которые были совершены предыдущей властью, к сожалению, при всех несовершенствах нынешнего аппарата 
государственного, он пытается снимать, но не всегда удачно.

Кабышева: Я сегодня вспомнила пушкинскую цитату о том, что «нет правды на земле, но есть покой и юмор», и в 
этом смысле мне, конечно, господин Затулин показался убедительней. И ему, на мой взгляд, сильно помог Пушкин, чья тень 
явилась сегодня на эту «черную речку», я хочу сказать, что на этой черной речке Пушкин таки победил.

СПРАВКА:
Похмелкин Виктор Валерьевич родился 3 февраля 1960 г. в Перми. Окончил юридический факультет пермского  

университета и аспирантуру МГУ. Был старшим преподавателем высших кусов МВД СССР, затем занялся бизнесом,  
основал и возглавил частную юридическую фирму. С 1993 г. депутат Государственной Думы. Четырежды избирался по  
одномандатному  округу.  Доктор  юридических  наук,  автор  более  500  научных  работ,  председатель  Движения  
«Автомобилистов России».  Увлекается спортом,  с  детства играет в  футбол,  является преданным болельщиком 
московского «Спартака». Жена – юрист, работает в Государственной Думе.

Соловьев:  Жизнь  Грибоедова  резко  изменилась  после  участия  в  четверной  дуэли.  Приняв  место  секретаря 
русской  миссии,  он  отправился  в  Персию.  Этот  период  своей  жизни  Александр  Сергеевич  называл  дипломатическим 
монастырем. После гибели в Тегеране от рук мусульман фанатиков, тело Грибоедова было с трудом опознано по кисти 
левой руки, прострелянной в свое время на той злополучной дуэли. 

Голос за кадром:  Во второй схватке в борьбу вступают секунданты. Они могут оказать серьезную поддержку 
дуэлянтам. Поддержите и вы своими звонками.

Вторая схватка.
Соловьев: Прошу, вопрос со стороны господина Затулина.
Ципко  Александр  Сергеевич,  политический  обозреватель  «Литературной  газеты»:  Виктор  Валерьевич,  Вы оба 

считаете, что делаем плохо и неумело. У меня такое впечатление, я не судья. Но остается самый главный и серьезный 
вопрос. Надо ли делать? И в связи с этим более конкретно: должно ли Правительство России, Путин, учитывать, что у нас 
есть на этом пространстве, но не на всём постсоветском, а пострусском, я имею ввиду Украину, Белоруссию, - какие-то 
особые, свои качественные интересы, я бы даже сказал права, которые отличаются от интересов Соединенных Штатов и 
объединенной Европы, должны ли мы считаться с тем фактом, что на Украине половина населения, которая продолжает 
жить  с  российской  идентификацией,  хочет  остаться  в  русском  языковом,  культурном и  даже  духовном пространстве? 
Должна это Россия учитывать, и как с вашей точки зрения, если Вы согласны, должна их проводить в жизнь? 

Похмелкин: Я с болью говорю о таких недостатках, ошибках или того что хуже ошибок применительно к нынешней 
ситуации. Вне всякого сомнения Россия может и должна вести себя таким образом, чтобы страны объединенные с ней 
общей историей, общей культурой, общим языком были бы дружны, близки и как минимум сотрудничали. Но мне кажется, 
что это делать надо не столь поздно, как это происходит сейчас. Надо забыть про то, что мы старший брат или брошенный 
муж.  Надо  просто  признать,  что  есть  новое  государство,  обладающее  суверенитетом,  обладающее  международным 
правовым статусом,  имеющее свои  собственные интересы,  и  не следовать известному высказыванию Карла  Чаплина, 
который говорил что, договор соблюдает только тот, кто слабее. Уж как раз показать, если мы сильнее в чем-то, то где-то 
идти на уступки, где-то быть корректным и с пониманием относиться к молодой государственности, которая образуется на 
постсоветском пространстве.

И второй момент. Всё-таки исходить из того, что наши интересы прежде всего интересы российского гражданина. 
И за него уже, за этот интерес, за обиду, за унижение к… драться как и положено, используя весь арсенал, кроме самых 
глупых и  насильственных.  Я пока наблюдаю квазеимперский подход:  вмешаться,  задавить,  и  более того  использовать 
апробированные  методы  апробированные  в  России  на  странах  СНГ.  Смотрите,  что  происходит.  На  рейтинге  Путина 
въехала в Думу «Единая Россия». Замечательно, прекрасно. Решили на рейтинге Путина, чтобы въехал господин Янукович 
на Украину, причем что там к Путину, на сколько я знаю, относятся очень хорошо украинские граждане. Что случилось? 
Случилось всё в точности наоборот. У нас там не политика, а политтехнология, причем самого низкого пошиба. И вот это, 
конечно, вызывает очень много вопросов и недоумений.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Игорь Яковенко социолог-журналист. Константин Федорович, я знаю Вас с 1993 г. и все эти 12 лет Вы фактически - 
у руля нашей политики в области СНГ. Последние 6 лет, когда Вы вошли в партию власти, весь этот период сопровождался 
сплошными провалами в этой сфере. Это абсолютный позор нашего государства в Украине. Это совершенно бездарная 
политика  в  отношении  Белоруссии  и  других  стран  СНГ.  У  Вас  нет  ощущений,  что  Вы  причастны  к  этой  провальной 
политике?  И  у  Вас  нет  ощущения,  что  должна  быть  какая-то  Ваша  личная  персональная  ответственность  за  эти 
многочисленные, фактически, тотальные провалы? Вам не кажется, что Вам надо сменить сферу приложения Ваших не 
малых способностей?

Соловьев: И какую Вы теперь предлагаете Константину развалить область, исходя из Вашей логики?
Игорь Яковенко Обычно у нас неудачников ссылали в сельское хозяйство. Я не хочу сельскому хозяйству России 

такого  лидера.  Только  я  Вас  лично  прошу,  Константин  Федорович,  не  надо  ссылаться  на  татаро-монгольское  иго,  на 
провалы Богдана Хмельницкого, Мазепы, на Б.Н. Ельцина и на сталинскую национальную политику.

Затулин: Благодарю Вас за комплимент, хотя не могу его принять, в отношении своего участия во всех провалах и 
своей  необыкновенной  роли  во  внешней  политике  до  сих  пор.  Для  меня  это,  конечно,  новость.  8  лет  я  в  этой 
Государственной Думе не был. Я возглавляю Институт,  который до сегодняшнего дня не получил ни одной копейки из 
государственного бюджета - вот так он поддерживается у «ведущего политика». И я всё время выступаю в роли Кассандры, 
чьи предсказания постоянно оправдываются, но которую постоянно именно по этому и не любят во власти. В том числе и в 
нынешней, кстати говоря. 

Что касается моей личной ответственности, то я считаю, что моя личная ответственность в этом есть. Я имею 
ввиду - в том, что меня не слушают. Может быть, я излишне резко выражаю свои точки зрения. Но я считаю что, за то, что 
происходит сейчас с нами, с Россией, с Россией в СНГ и во всем мире, ответственны в той или иной степени все, кто  
сегодня или вчера имел отношение к политике. В том числе Вы, в том числе я, в том числе и Виктор Похмелкин. Так что с 
этой точки зрения, извините, я не собираюсь менять ни своих убеждений, ни своей работы. Я за эти годы, как мне кажется, 
делал то,  чего не делали очень многие, в том числе и многие Ваши коллеги или Ваши идейные единомышленники. Я 
боролся за союз с Белоруссией - настоящий, а не виртуальный. Я был в 1996 г. объявлен на Украине персона нон грата за 
то, что, видите ли, поддерживал версию о российском статусе Севастополя. И в то время в Министерстве иностранных дел 
Российской Федерации была создана целая группа по борьбе с зловредными мыслями нашего Института и его докладами. 
Институт этот был создан именно потому (негосударственный, кстати), что когда я был Председателем Комитета, я не мог 
добиться ни одной справки нормальной о том, что в Казахстане, что в Украине, что в Белоруссии происходит. Одни такие 
мнения общего порядка, которые сегодня я выслушиваю от Виктора Валерьевича. 

Виктор Валерьевич, к сожалению большому, хочет как лучше, но не знает как. Он говорит, что хорошо было бы, 
чтобы они все с нами дружили, но при этом мы никуда не влезали и ничего бы не делали, желательно. Он думает, что 
внешняя политика - это такой котильон, где все танцуют приятные танцы, друг к другу изысканно вежливы, но при этом не 
надо брать на себя никаких решений, никакой ответственности. Путин взял на себя ответственность в Украине и боролся на 
Украине, - плохо может быть, потому что доверил в том числе тем, кому не должен был доверять.

Соловьев: Извольте пофамильно.
Затулин:  Пожалуйста!  Виктору  Черномырдину,  например.  Вот  если  бы  наша  политика  убила  бы  в  себе 

Черномырдина, не его лично, а его принципы, его отношение, было бы прекрасно (Аплодисменты).
Соловьев: Вопрос со стороны секундантов господина Затулина.
Секундант:  Сначала несколько замечаний, а потом вопрос. Мне даже неудобно человеку, который прошел уже 

несколько  Государственных Дум напомнить,  что  все  государства  –  это  не  красивые девушки,  которые нравятся  всем. 
Большие государства – это государства, которые имеют свои интересы и должны жестко их отстаивать. И не случайно в 
1980 г. Президент Рейган говорил: «Да мне плевать любят Америку или нет, я заставлю уважать Америку». И, кстати, если 
уж говорить о том, кого больше любят или меньше, так сегодня Америка занимает первое место по этому показателю. Не 
любят, ну и что, зато уважают. А теперь вопрос. На чем основывается, на каких юридических документах территориальная 
целостность  целого  ряда  государств  постсоветского  пространства?  Кстати,  эти  административные  границы  были 
определены  советскими  законами.  В  конце  существования  Советского  Союза  был  принят  Закон  «О  порядке  выхода 
союзных республик из состава Советского Союза». В этом Законе говориться: автономные республики в рамках союзных 
республик,  национальные  меньшинства  в  местах  компактного  проживания,  они  должны  провести  собственные 
референдумы и определить:  или они выходят вместе с  союзной республикой,  или они остаются в  составе Советского 
Союза, или иначе решают собственную судьбу. Если Вы юрист, Вы должны наоборот выступать в защиту этих несчастных, 
которые столько лет борются за своё существование. И даже удивительно, что либералы запрещают этим народам не 
только право нации на самоопределение, а даже юридические основание, на основе которых они могли бы оформить…

Соловьев: т.е. свободу малым народам?
Похмелкин:  Итак,  по  поводу  юридических  оснований,  тут  одно  из  двух.  Или  мы  признаем  государственный 

суверенитет этих новых стран или не признаем. И то и другое может иметь под собой некие юридические основания. К 
сожалению, страна распалась … революции, я думаю мало кто будет отрицать, что прошла революция. Здесь всегда право 
сметается политической стихией. 

Секундант: Предположим в Беловежье в бане они революцию делали эти трое, но вот после этой революции. Но 
все эти автономии себя поставили вне своих Республик, задолго до распада Советского Союза.

Похмелкин: Чечня в России тоже поставила себя на первом этапе вне России.
Секундант: Мы говорим не о Чечне сегодня, мы говорим о…
Похмелкин: Давайте без двойных стандартов. Мы признаем территориальную…
Секундант: А в политике двойные стандарты – это норма.
Похмелкин:  Вы  считаете,  что  одни  стандарты  применимы  по  отношению  к  России,  а  другие  стандарты  по 

отношению к странам СНГ. Если начинается избирательных подход, всё, праву там делать нечего. Как говорил Честертон, 
знаменитый английский писатель, или равная для всех законность или…
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Затулин:  Вы не скрывайтесь за чужими мыслями, Вы свои выражайте. То Дюма, то Честертон, ей Богу! Я хочу 
сказать Вам одну вещь. До тех пор, пока Вы не признаете в отношении всего происходящего, что есть наш интерес, и надо 
его защищать, и не будете мучиться - есть тут двойной стандарт или нет?.. Вот Вы сначала это признайте!

Похмелкин: Наш интерес это что?
Затулин:  Влияние – вот мой интерес, в том числе и Ваш тоже. И интерес людей, которым, кстати я согласен с 

господином Миграняном, отказывают в праве на самоопределение. Не понятно, почему грузину можно самоопределиться и 
отделиться и создать своё государство, а абхазу нельзя?

Похмелкин:  Наш интерес в том, что Вы поддерживали в Абхазии одну сторону, потом признали, что победила 
другая сторона, начали отыгрывать. Вот в этом наш интерес? Вот таким образом мы перед собой интересы ставим?

Затулин: На самом деле, абхазы сами вышли из этой ситуации. И мы в данном случае ничего там не проиграли. 
Соловьев: А мы что-нибудь там выиграли? 
Затулин:  Мы на самом деле выиграли там стабильность. Там война не началась гражданская, из-за того, что 

зашли далеко противоречия друг  с  другом.  Меня умиляет,  что то из  любви к  апельсинам,  то  из  любви к  мандаринам 
постоянно берутся рассуждать о том чего не знают.

Соловьев: Двойные стандарты. Чего волноваться? «Ты виноват лишь тем, что хочется мне кушать».
Юлий  Анатольевич  Нисневич  политолог,  доктор  политических  наук.  Вы  знаете,  Ваша  дискуссия  как  раз 

напоминает тот процесс, который происходит у России с другими странами. С одной стороны, некорректное хамство, вот 
откровенно,  это  как  бы  к  слову.  Президент  Путин  заявил,  что  политика  России  в  отношении стран СНГ –  это  всегда 
поддерживать правящие режимы. Это почти дословная цитата. 

Затулин:  Кстати, она вырвана из контекста, потому что Президент говорил много разных вещей на встрече с 
Ющенко, а показали почему-то эту фразу только.

Нисневич Потому что это определило позицию России.
Затулин:  Может быть. Но на самом деле, поверьте, позиция России гораздо более сложная и в том числе и 

позиция Президента Путина, на сколько я могу догадываться. Допустим себе, что он это сказал. Допустим, что у нас такая 
политика.  В  ней  есть  свои  достоинства  и  свои  недостатки.  Я  считаю,  что  наша  страна  должна  работать  со  всеми 
политическими  силами просто  на  разных уровнях.  Вот  Президенты должны общаться между собой.  Любой  Президент 
России будет встречаться с любым Президентом Украины. Но это не значит, что нам нравится то, что на Украине этот 
Президент делает.

Юрий  Анатольевич  Месневич  Считаете  ли  Вы,  что  те  люди,  которые  были  идеологами  и  технологами 
российской политики на Украине и фактически продали интересы России за российские деньги, должны подлежать суду.

Соловьев: Кого именно Вы имеете в виду?
Юрий Анатольевич Месневич В том числе и Константин Федорович, который принимал в этом участие, и Глеб 

Павловский, и целый ряд людей.
Затулин: Вы меня только не объединяйте со своими друзьями и с Глебом Олеговичем тоже, он ближе к Вам, чем 

ко мне. Я никоим образом не поддерживал то, что сильная Россия Путина стала заложницей слабой Украины Кучмы. Кучма, 
кстати,  и  дружба  с  ним  нам  в  наследство  достались  от  предыдущей  власти.  Вы  при  этой  власти  были  в  чести  и  в 
Государственной Думе. Теперь Вы не хотите об этом говорить.

Юрий Анатольевич Месневич О чем? Вы отвечайте за свои проступки, а не за чужие...
Затулин:  Я Вам отвечаю на вопрос.  Если Вы мне дадите (тем более будучи высококультурным и вежливым 

человеком) досказать. Так вот я Вам отвечаю на вопрос. Безусловно, было сделано много ошибок в ходе недавних событий 
на Украине со стороны России. И самое может быть основное - не надо было верить Кучме. И мы об этом говорили, я об 
этом говорил. Я об этом писал, Вы просто не читаете ничего. Прочитайте и узнаете.

Юрий Анатольевич Месневич Я смотрел Ваше выступление по телевизору. Не надо заниматься демагогией. 
Похмелкин: Константин Федорович всё время в оппозиции в партии, с которой упорно не желает расставаться. И 

голосует иначе, и по-другому на все процессы смотрит. А что Вас тогда там держит?
Затулин:  А я Вам объясню.  Я не сразу стал поддерживать Президента Путина. Вообще если вспоминать эту 

историю, Вы меня вынуждаете, это не монголо-татарское иго. В «Отечестве» я находился в 1999 году, как раз боролся с 
«Единством»,  в  том  числе  на  выборах  в  Государственную  Думу.  А  потом  постепенно  мы  пришли  к  тому,  что  стали 
поддерживать Президента Путина. Почему? Потому что он оказался не Ельциным. Вот за это мы его поддерживаем, за то, 
что он решимость проявил, в том числе и за наш интерес начал бороться.

Объявляется перерыв.
Судьи: 
Кабышева: Господин Похмелкин не только сын юриста, но и муж юриста, я бы определила его выступление, все-

таки,  словом демагогия.  Господина  Затулина  выгодно  отличает  достоинство,  внятность  того,  что  он  говорит  и умение 
держать удар.

Малолеткин:  А у меня такое ощущение,  что у господина Затулина просто нет соперника.  Потому что вместо 
аргументов слышна демагогия человека, который в общем причастен ко всем причинам, которые привели нашему к провалу 
нынешнего экономического и политического развития. Поэтому, естественно, однозначно я отдаю свои голоса господину 
Затулину.

Сурикова: Чувство юмора, умение владеть собой, спокойствие и аргументация по каждому поводу у меня опять 
Затулин. А у вас?

Охотин:  Константин  Федорович,  конечно,  лучший  полемист,  чем  Виктор  Валерьевич.  При  этом  мне  понятна 
позиция  Виктора  Валерьевича  и  во  многом приемлема  для  меня,  но  мне  кажется  донести  он  её  правильно,  точно  и 
доходчиво не смог. И секунданты ему тоже не помогли, а заострились на личных качествах друг друга.

Мне показалось, что секунданты не этичны. 
СПРАВКА:
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Затулин Константин Федорович родился 7 сентября 1958 г. в Батуми. В 1981 г. с красным дипломом окончил  
исторический  факультет МГУ,  в  1985  г.  –  аспирантуру.  С 1987-1990  гг.  работал  в  ЦК ВЛКСМ.  Был  Генеральным  
директором ассоциации руководителей предприятий СССР и заместителем Председателя Совета предпринимателей  
при Мэре и Правительстве Москвы. С 1993-1995 гг. депутат Государственной Думы. С 1996 г. директор Института  
стран СНГ, советник Мэра Москвы. В 2003 г. вновь избран в Государственную Думу, член Комитета по делам СНГ и  
связям с соотечественниками, член Правительственной Комиссии по делам с соотечественниками за рубежом. Играет  
в теннис, 10 лет выступает защитником в команде футбольного клуба Правительства Москвы. Женат, имеет дочь.

Соловьев:  Необычный в истории дуэли случай произошел в 1834 г. в Бадене. Когда из одного пистолета были 
убиты оба дуэлянта. Стрелялись местный офицер Голлер и русский капитан Верёвкин. Тяжело ранив соперника и решив, 
что  дуэль  окончена,  Верёвкин  бросил  свой  пистолет  на  землю.  Но  Голлер  сумел  все-таки  подняться  и  попытался 
выстрелить. Трижды пистолет давал осечку. Тогда его секундант подобрал оружие Верёвкина, зарядил и передал оружие 
Голлеру. Выстрел был точным. Верёвкин погиб на месте, в скоре и сам Голлер скончался от полученной раны.

Голос  за  кадром:  Участники  дуэли  готовятся  к  завершающей  схватке.  Им  предстоит  отвечать  на  вопросы 
Владимира Соловьева. 

Схватка третья.
Соловьев: Константин Федорович, я не понял: Севастополь наш?
Затулин: Нет.
Соловьев: Крым? 
Затулин: Нет.
Соловьев: То есть надо сделать всё, чтобы они стали нашими.
Затулин:  Это  было  бы  не  плохо,  конечно  же.  Но  мы реалисты  и  понимаем:  всё,  на  что  мы  сейчас  можем 

претендовать (это разные, конечно, вопросы Севастополь и Крым или, скажем, Абхазия), так вот, на всё, на что мы можем 
претендовать сейчас в связи с Севастополем, Крымом и шире вообще с той частью Украины, которая в силу исторических 
судеб названа теперь Украиной, - нам нужно лишь добиться, чтобы права людей, там живущих, уважались. И для этого 
сделать так, чтобы новая украинская власть - любая украинская власть - понимала, что мы на этом будем настаивать. Так, 
как Буш ставит демократию в России во главу угла теперь, точно также и мы это тоже будем ставить во главу угла.

Соловьев:  Не понял. Значит ли это, что Молдавия нам сейчас должна ноту протеста, Украина нам должна ноту 
протеста, Грузия – ноту протеста. За то, что мы не корректно себя ведем по отношению к их гражданам, которые работают в 
России? У нас регулярно над ними издеваются милиционеры, у нас их регулярно останавливают на каждом углу, ведут себя 
с ними как с гражданами второго сорта. 

Затулин:  Вы не совсем меня, может быть, поняли. Я говорю не о гражданах России в Крыму и Севастополе. Я 
говорю о русских русскоязычных и о правах населения тех регионов на определенное самоуправление.

Соловьев:  Я как раз хорошо Вас понял. Я не понял другого. Почему мы придумываем за тех русскоязычных, 
которые живут там, их проблемы и говорим, что сейчас их будем защищать. Хотя они сами не образуются в партии, они 
сами не приходят к нам, не бьются лбом о границу с криком.

Затулин: Очень зря! Зря Вы так думаете, что они к нам не приходят и не бьются. Начнем с того, что ни к нам бегут. 
Были разные периоды. Но в 1994 г., например, целый миллион к нам уехал с Казахстана.

Соловьев: Правильно. Они к нам бегут и мы их депортируем обратно.
Затулин: Нет, нет.
Соловьев: Ну как нет?
Затулин: Миллионы мы не депортировали. За прошлый год мы депортировали несколько десятков таджиков, если 

разбираться во всех депортациях. Что касается права Молдовы и кого угодно беспокоиться о состоянии своих граждан в 
России, оно есть. И я против этого не возражаю. Но на Украине на сегодняшний день половина, а может быть 2/3 говорит 
по-русски. А русский язык не признан официальным государственным и т.д.

Соловьев: Самая большая страна в мире, кроме англоговорящих, где говорят на английском – это Китай. Но это 
же не повод самому Китаю сказать, что мы хотим быть частью Америки. 

Затулин: Но это в Китае не собираются делать. А на Украине, как известно, разные точки зрения. 
Соловьев:  Разные точки зрения. Мы выбираем ту, которая нам нравится, воюем с элитой, нам дают под зад 

ногой, мы обижаемся и говорим: «Россию не любят».
Затулин: У нас другая история. На самом деле, это элита раскололась как всё на Украине.
Соловьев: А мы поддержали не ту.
Затулин: Мы поддержали тех, кто хочет с нами развивать отношения.
Соловьев: А если не хотят, чего они сюда приехали?
Затулин: Они приехали, чтобы стать Президентом другой части Украины, которая за них не голосовала.
Соловьев:  Но,  значит,  получается,  что они хотят  с  нами сотрудничать.  А мы,  вместо того,  чтобы умно тонко 

сыграть на противоречии и защитить интересы русскоговорящего населения исходя из тех политических реалий, которые 
есть, что мы проиграли свою часть выборов, мы вместо этого становимся в позу и говорим: Нет, вы с собой разберитесь, 
вас мы не любим.  Что же нам мешало поддерживать и тех и других? Как сказал Президент: Мы рады приветствовать 
любого народно избранного Президента.

Затулин: Да, это было сказано. Другое дело - очевидно, что наши симпатии были на стороне той, которая к нам 
стремится, а не от нас.

Соловьев: Наши это чьи?
Затулин: Российские. Должны были бы быть, это же естественно.
Соловьев: Результат нашей политики таков, что Ющенко заявляет, что хватит многовекторность…
Затулин: А он и до этого это заявлял. Неужели Вы думаете, что это потому, что мы себя так повели?!
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Соловьев: А мы зато, извините, успели напринимать разных законов, по которым они получают наши ресурсы по 
таким ценам, которые смешны. То есть мы им еще и подарочки на свадьбу.

Затулин:  В данном случае Вы путаете причину и следствие. Выступления Ющенко и его друзей против Кучмы 
начались в 2001 г. Это не наше было решение.

Соловьев: Мы торгуем с ними себе в убыток?
Затулин: С кем, с Украиной? Смотря чем?
Соловьев: Нефтью.
Затулин: Во всяком случае есть основание разбираться.
Соловьев: Нас, извините, по полной программе с политикой – до свидания, не надо. А мы им по-прежнему денег. 

Вот мудрая российская политика.
Затулин: Я с этим, кстати, совсем не согласен.
Соловьев (Похмелкину):  Вы мне вот что объясните. Я понял, всё не нравится. Но давайте смотреть правде в 

глаза. Приходит высокий красавец грузинский Президент с розой проходит, законно избранного Шеварднадзе отправляет в 
отставку. По этому же сценарию попытались в Белоруссии – не прошло. По этому же сценарию – «оранжевая революция». 
По этому же сценарию сейчас у нас здесь планируют. Разве это не продолжение идеи Троцкого? Перманентная революция. 
Разве это не экспорт революции? Разве это не классика захвата власти, не имеющая ничего общего ни с легитимностью, ни 
с демократией, ни с уважением к закону. И что поделать, с какого момента мы говорим: вот это демократически избран, 
такой симпатичный, а этот мерзавец.

Похмелкин:  Я, кстати, всё время Вашего диалога ни разу не высказался в пользу того или иного кандидата в 
Президенты на Украине. Более того, мои симпатии отнюдь не были на стороне Ющенко. Хотя у меня донбасские корни. 
Дело то сейчас не в этом. Там было всё формально соблюдено, на Украине: было решение Верховного Суда…

Затулин: С большими нарушениями.
Похмелкин: Это другой вопрос. Не нам комментировать решение Верховного Суда. Мы признали.
Соловьев:  Не понял. Т.е. демократы классически говорят, что вот у нас в правосудии басманный суд, а у них 

формально законно, поэтому мы с этим согласны. Вы же мне говорили о двойных стандартах.
Похмелкин: Так я сейчас скажу, что Россия и продемонстрировала двойные стандарты.
Соловьев: В чем?
Похмелкин: Американцы и европейцы, когда…
Соловьев: не продемонстрировала.
Похмелкин: … когда Ющенко как бы проиграл второй тур, сказали: мы это не признаем. Мы это не признаем и 

будем идти до конца. 
Затулин: Ну вот, они свой интерес защищали.
Похмелкин:  Они пошли  до  конца.  А  почему  же  тогда  российская  власть  не  защищала  свой  интерес  в  этом 

понимании.
Соловьев: Не понял. С какого момента мы говорим это переворот и этот Президент не рукопожатный, а с какого 

момента мы говорим воля народа?
Похмелкин:  Я  считаю,  что  в  данном  случае  есть  формальная  воля  народа,  подкрепленная  формальными 

решениями органов, которые…
Соловьев: Поэтому в советской стране, когда формальная воля народа 96% «за» это всё было хорошо.
Похмелкин: Если формальные правовые акты не выполняются, то это уже революционная ситуация.
Соловьев: Воля народа, на сколько я понимаю, в демократической стране определяется путем волеизъявления. 
Похмелкин: А так и было и в Грузии и в Украине.
Соловьев: В Украине выборы были феноменальные.
Похмелкин: Были феноменальные и в России, так что ж теперь российскую власть не признавать?
Соловьев: Вот исходя из Вашей логики надо вообще обо всем об этом забыть. Потому что де факто то, что вы 

говорите, звучит так: «Сильный уже в законе». 
Похмелкин: Сильный со штыками или сильный все-таки на основе народного волеизъявления.
Соловьев: Народное волеизъявление? Как посчитать? Вы только что говорите как юрист юристу по секрету: как 

можно на полном серьезе верить,  что Суд способен рассмотреть феноменальное количество жалоб за полтора дня и 
принять решение.

Похмелкин: Что остается с точки зрения юридической? Пожалуйста - в Страсбург, в Европейский Суд.
Соловьев: Вы скажите, что пошутили.
Похмелкин: Нет, нет, это я не пошутил.
Соловьев: Хорошая шутка.
Похмелкин: Вы предлагаете найти правовой выход из этой ситуации, я Вам его подсказываю.
Соловьев: Нет. Это не правовой выход, потому что это смешно. И Вы сами прекрасно понимаете, что это смешно, 

потому что  любой  Страсбург  всё равно  мотивируется высшей политической целесообразностью,  в  которой  Вы России 
отказываете.

Похмелкин: Я не отказываю. Какая же это целесообразность, если мы всё проигрываем.
Соловьев: Хорошо. Дайте совет как выиграть. 
Затулин:  Я вообще, знаете, в чем поддерживаю Виктора Валерьевича, он всегда хочет быть победителем. Он 

просто не знает как, но ему нравится победа. Мне тоже. Просто разница в том, что я хочу бороться, а он говорит: «Нет, не 
боритесь, но чтоб были победители!».

Соловьев: Хорошо. Как надо бороться, умно бороться?
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Похмелкин: Не делать ставку на кандидата заведомо проигрышного.  Когда сюда приезжал Ющенко, еще будучи 
кандидатом в Президенты…

Соловьев: Его принял только Немцов.
Похмелкин: На счет Немцова. Я уже сказал, что я не поклонник Президента Ющенко, и вот этот шаг со стороны 

Немцова, лишний раз меня в этом убеждает.
Соловьев: Бог с ним. С Молдавией что? Конкретный совет дайте. Они наших выгнали, что делать?
Похмелкин: Кстати, вопрос так, кто на чьей поддержке … пришел господин Воронин.
Соловьев: Если бы Вы были Президентом, что сделать? Задаете вопрос Воронину: «А тебя кто поставил?». Вот 

сделать что конкретно?
Похмелкин: Ничего. Коньяк их перестать покупать? Это смешить людей. И таким образом и с Молдавией…
Затулин: Почему смешить, бороться надо.
Похмелкин: Надо работать сильными социальными группами и сильными политическими силами.
Соловьев: Это как? 
Похмелкин: Когда приезжает представитель оппозиции…
Соловьев: Принимать..
Похмелкин: В том числе и принимать. Разговаривать с ним.
Соловьев: А когда они просят, на выборы денег давать?
Похмелкин: Когда они идут на выборы, не вмешиваться в этот процесс, чтобы не было по-глупому. 
Затулин: А по-умному - это как?
Похмелкин: А по-умному, это чтобы не ловили за руку.
Соловьев: А-а-а! Вот тогда понял. Т.е. в конверте?
Похмелкин: Нет. Потому что тогда, если вы профессионалы, научите сделать так, чтобы вас не поймали.
Соловьев: Т.е. не за то ругал отец, что проигрывал, а за то, что не отыгрывал. Понятно. Американцы не покупали, 

они выделили целый фонд, который называется «Фонд на развитие демократии на Украине».
Похмелкин: Посмотрите как они обучили там людей, и как всё грамотно было сделано...
Соловьев: Но они деньги выдали?
Похмелкин: Они умно поступили. Они профессионально делали. Деньги выделили. 
Затулин:  Победитель всегда умнее проигравшего, тут не с чем спорить. Но весь вопрос в том, что мы еще не 

проиграли, мы еще продолжаем находиться в процессе.
Соловьев: Вы мне объясните, то, что происходит на постсоветском пространстве, конечно, во многом напоминает 

революционный  процесс,  а  не  революционную  смену  власти.  Но  при  этом  живем  с  вами  в  условиях  конкретной 
исторической  действительности.  Все  наши  ближайшие  соседи,  с  дикой  скоростью  показывая  нам  разной  степени 
приличности  жесты,  от  нас  пытаются  отделиться  и  уйти  к  тем  кто  к  нам не  испытывает  ни  каких  симпатий.  Сейчас, 
конкретно,  что можно сделать,  чтобы эту тенденцию можно было изменить.  Потому что  пока все  что мы делаем,  мы 
выглядим международным посмешищем. Высылают не известно кого, мы отказываемся пить вино и коньяк. Там не того 
выбирают – не будем брать мандарины. Наши, даже не политические деятели, а чиновники приезжают и делают какие-то 
громогласные заявления,  как  сделал господин Колесников  в  Абхазии на  основании того,  что  он  там родился.  Т.е.  как 
прекратить быть смешным?

Затулин:  Начнем  с  того,  что  эти  истории  разные.  В  результате  того,  что  делал  господин  Колесников,  или 
российская  власть,  -  пусть  не  сразу,  но  цели  свои  в  Абхазии  мы добились.  В  Абхазии  противоборствующие  стороны 
протянули друг другу руки. И сегодня один является Президентом, а другой вице-президентом. Почему то замолчали сразу 
по этому поводу все критики политики Путина, и как-то не заметили этого выдающегося достижения. К слову сказать, в 
Абхазии 90% населения граждане Российской Федерации.

Соловьев:  Хорошо бы разобраться, как это им так легко удалось получить гражданство России, когда многие 
живущие в России получить его не могут ни при каких обстоятельствах. А там 90% и вдруг граждане России.

Затулин: Не вдруг, а в течение 10-ти лет они этого добивались. В отличие от всех других они вообще оказались 
гражданами утонувшего града Китежа, потому что у них только советский паспорт на руках. Они ведь гражданами Грузии не 
были никогда, и не хотят быть.

Соловьев: А как они боролись?
Затулин: Кто?
Соловьев: Абхазы за российское гражданство.
Затулин:   Они  всё  это  время  выражали своё  желание  стать  гражданами  России.  Они же  лично  писали эти 

заявления. Это же не под копирку написано. На самом деле сложно, но можно. И 10 лет – это большой срок. И, кстати, 
полностью на стороне тех, кто говорит: российское гражданство нужно предоставлять людям, которые его хотят получить, - 
если они не воры, не бандиты и не убийцы. А тем более, если они русскоязычные.

Соловьев:  И вернемся все-таки к логике. Нас они почему-то, элиты, не очень любят, а мы с ними не умеем 
работать. Вот как правильно построить отношения, чтобы разные приходящие элиты в любом случае был ориентирована 
на Россию.

Затулин:  Можно на ухо скажу: принять участие в формирование этой элиты. И сделать так,  чтобы эта элита 
поменялась на ту, которая будет с нами вести себя хорошо.

Соловьев: Так Вы сошлись в той мысли, что российская политика – это большое чудо. Политика, рассчитанная на 
будущее, чтобы было хорошо, надо всем платить.

Затулин: Не только. Платить обязательно надо. А какую политику Вы видели, где не платили? Но поддерживать - 
это не только платить. Это, например, в Вашей программе принимать участие. Если бы Вы сюда, например, пригласили 
Януковича, Вы тем самым его бы поддержали. Необязательно Януковича, какого-нибудь другого оппозиционера на Украине, 
потому что Вашу программу там кое-где еще смотрят, имеют возможность.
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Голос за кадром: Наступает кульминационный момент. Сейчас судьи огласят своё решение, а мы подведем итоги 
голосования телезрителей.

Соловьев: Прошу, господин Охотин.
Охотин: Не хочу судить кто прав кто виноват, но Константин Федорович более доходчиво объяснил свою позицию. 

Я думаю, что всё же он выиграл. 
Соловьев: Госпожа Сурикова.
Сурикова: Помимо того, что Константин Федорович был более доходчив, он был более улыбчив, более точен, 

более доказателен, и я отдаю ему предпочтение.
Соловьев: Госпожа Кабыш.
Кабыш: У меня было впечатление, что я присутствовала при инсценировке басни «Слон и Моська». По-моему 

понятно, кто есть кто.
Соловьев: По росту только я на роль Моськи в этом трио претендую только я.
Господин Малолетков.
Малолетков: Это был поединок и дуэль двух людей, находящихся в двух абсолютно разных весовых категориях - 

политических и прочих. Третий раунд подтвердил моё глубочайшее убеждение, что победил Константин Затулин.
Соловьев:  Благодарю  Вас.  Вы  услышали  мнение  наших  уважаемых  судей.  О  том,  как  проголосовали  наши 

телезрители, мы узнаем прямо сейчас.
Телезрители, как и судьи, присудили победу Константину Затулину. 
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ГЛОБАЛЬНЫЙ АСПЕКТ
Молчание ягнят: почему тема СНГ выпала из повестки 
Братиславского Саммита

25 февраля 2005, Информационно-аналитический портал «Материк»
Михаил Александров

Встреча в Братиславе между президентами России и США 24 февраля сего года закончилась на мажорной ноте. 
Президент Буш хвалил “друга“ Владимира за его приверженность демократии и намерение и далее следовать этому курсу. 
Он  также  обещал  содействовать  скорейшему  заключению  соглашения  между  США  и  Россией  касательно  вступления 
последней в ВТО. Президент Путин не высказал критических замечаний о поведении США на мировой арене, включая 
оккупацию Ирака и угроз в отношении Ирана и Сирии. Вместо этого российский президент подчеркивал приверженность 
долговременному  стратегическому  партнерству  с  Америкой,  совместной  борьбе  с  международным  терроризмом, 
нераспространению ядерного оружия, обеспечению ядерной безопасности. Похоже было сделано все, чтобы обойти острые 
углы в двусторонних отношениях и представить радужную картину стратегического партнерства между двумя великими 
державами.

Однако создается впечатление, что своим стремлением угодить заокеанскому другу российский президент упустил 
важную возможность побеседовать с ним о вопросе, который сейчас становится приоритетным в двухсторонних отношениях 
и без решения которого вся радужная картинка этих отношений может рассеется как дым при первом же более или менее 
серьезном  испытании.  Речь  идет  о  новой  стратегии  США  в  зоне  СНГ,  включая  организацию  здесь  государственных 
переворотов  и попыток расширить  военное присутствие.  Помнится на известной  пресс-конференции по итогам 2004 г. 
Путин прямо пообещал поговорить с Бушем на предстоящем саммите о том, не пытается ли Запад ограничить возможности 
по развитию отношений России с соседями и изолировать ее от них. Состоялся ли этот разговор?

До встречи в Братиславе предполагалось, что тема отношений на пространстве СНГ станет одной из ключевых. 
На это указывало множество факторов и экспертных оценок. Да и в повестке дня саммита, обнародованной до встречи, этот 
вопрос значился. Перед саммитом американская и российская стороны заочно обменялись прямыми выпадами по этому 
вопросу. Буш публично поддержал “революции“ в Грузии и на Украине. На заседании Совета НАТО 22 февраля, на котором 
присутствовал президент Украины Ющенко, он заявил, что восхищен тем, что сидит рядом с лидером мирной революции и, 
что двери НАТО открыты для Украины. Буш также призвал государства-члены альянса оказать помощь Грузии в процессе 
интеграции с Евросоюзом и НАТО.

Владимир  Путин  парировал  этот  выпад  Буша  довольно  специфично.  Он  фактически  обвинил  американского 
президента  в  троцкизме.  В  интервью "Радио  Словенско"  и  словацкой  телекомпании  СТВ  Путин  заявил:  "Почему  одни 
страны  и  одни  народы  имеют  такую  привилегию  -  жить  по  закону  и  в  рамках  стабильности,  а  другие  обречены  на 
перманентную революцию? Это у Льва Троцкого была такая теория перманентной революции. Нам-то зачем это внедрять 
на постсоветском пространстве?". Президент России подчеркнул, что его самая главная озабоченность заключается не в 
том,  что  в  этих  странах  происходят  какие-то  бурные  события,  а  в  том,  что  они  выходят  за  рамки  действующего 
законодательства и конституции. 

Одним словом, создавалось впечатление, что тема СНГ – довольно острая, актуальная, противоречия по ней – 
серьезные и  ее  надо  обязательно  обсудить  на  предстоящем саммите.  Однако,  если  судить  по  высказываниям обоих 
президентов после встречи, то эта тема вообще не затрагивалась. По крайней мере, никакого упоминания о ней на их 
совместной пресс-конференции не было. На то, что эта тема не являлась приоритетной указал и министр иностранных дел 
России  Лавров,  который  признал,  что  на  саммите  в  Братиславе  не  было  "специальной  дискуссии"  о  ситуации  на 
постсоветском пространстве. Отвечая на вопрос журналиста в ходе пресс-конференции 24 февраля по итогам саммита, 
Лавров, в частности, сказал: “Специальной дискуссии на эту тему не было. У двух лидеров был принципиальный разговор о 
том, как дальше будет развиваться ситуация в различных регионах, и в мире в целом, и о том, как нам транспарентно, при 
уважении  интересов  друг  друга,  а  также  законных  интересов  и  прав  тех  стран,  о  которых  идет  речь,  налаживать,  в 
соответствии с имевшимися ранее между ними договоренностями, наше взаимодействие“. 

Правда, как и куда должен идти “мир“ и “отдельные регионы“ Лавров не уточнил. Не объяснил он и того, в чем 
состояла позиция российской и американской сторон и пришли ли президенты к единому пониманию? Но без ответа на эти 
вопросы оценивать результаты саммита трудно. И ясно одно, если тема СНГ была проигнорирована, то саммит вряд ли 
можно считать успешным, по крайней мере, с точки зрения российских интересов.

На  то,  что  российская  сторона  сама  уклонилась  от  принципиального  разговора  по  СНГ  косвенно  указывает 
сделанное  незадолго  до  саммита  заявление  помощника  президента  России  по  вопросам  внешней  политики  Сергея 
Приходько.  "При  таком  ответственном  подходе,  который  диктуется  нашими,  я  надеюсь,  правильно  понимаемыми 
государственными  интересами,  нет  места  для  слабонервных,  которые готовы выпячивать  на  первый план объективно 
существующие сложности, шероховатости или, порой, противоречия", - подчеркнул он. Это заявление – очередной пример 
манипуляции понятиями, в котором так здорово поднаторели кремлевские политтехнологи, попытка выдать политическую 
трусость за твердость в отстаивании национальных интересов. 

В  общепринятом  понимании  –  “слабонервный“  это  именно  тот  кто  уклоняется  от  борьбы,  от  постановки  и 
обсуждения  сложных  вопросов,  а  не  тот  кто  эти  вопросы  ставит.  Таким  образом,  если  использовать  общепринятое 
определение понятия “слабонервный“, то таковым является как раз сам Приходько. Не случайно, вся высшая российская 
бюрократия сейчас скромно отмалчивается о том, в каком ключе затрагивалась тема СНГ на саммите в Братиславе. 

В принципе, в дипломатии часто встречается стремление отказаться от обсуждения различных раздражающих 
вопросов, которые могут испортить тон дискуссии и отравить двусторонние отношения на пустом месте. Но касается это, 
как  правило,  второстепенных  вопросов,  например,  высылки  дипломатов  за  шпионаж,  каких-то  оскорбительных 
высказываний  политических  деятелей  одной  страны  в  отношении  другой,  юридических  разбирательств  в  отношении 
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граждан или компаний одной страны на территории другой.  И это,  как  видно по результатам саммита,  было сделано. 
Например, дело ЮКОСа в дискуссиях явно не фигурировало и решений по нему не принималось.

Совсем  другое  дело  -  отказываться  от  обсуждения  ключевого  вопроса  двусторонних  отношений,  чтобы 
понравиться партнерам по переговорам. Это встречается довольно редко даже в дипломатии слабых стран, политический 
вес которых вообще не сопоставим с российским. Казалось бы – нам и карты в руки. Но, видимо, с подачи таких советников, 
как Приходько, президент России воздержался от того, чтобы поставить вопрос ребром. А зря. Ведь проблема никуда не 
исчезла. Она неизбежно возникнет вновь, но в гораздо более острой форме, когда, например, окрыленный поддержкой 
США грузинский  президент Саакашвили,  даст  команду о  нападении на  российские  военные базы в  Грузии.  Или когда 
доведенное  до  отчаяния  население  восточных  и  южных  областей  Украины  поднимет  вооруженное  восстание  против 
прозападного режима Ющенко. И тогда вопрос будет уже стоять о том, применять ли российские вооруженные силы для 
защиты своих военнослужащих и соотечественников, а не о том, чтобы просто высказать неудовольствие американскому 
президенту за его экспансионистскую линию на пространстве СНГ.

Пока единственным индикатором того, что какой-то обмен мнениями об СНГ все-таки имел место, можно сделать 
из следующего замечания Лаврова в ходе упомянутой пресс-конференции:  “Со  стороны Президента США Дж.Буша мы 
нашли полное согласие, как в отношении этой части постсоветстского пространства [Молдавии – прим. автора], так и в 
отношении Центральной Азии, где присутствуют российские военные базы и находятся американские вооруженные силы 
для  целей  продолжения  и  завершения  антитеррористической  кампании...  Сегодня  я  услышал,  и  Министр  обороны 
С.Б.Иванов  подтвердит,  взаимное  понимание  необходимости  действовать  транспарентно,  не  в  ущерб  друг  другу,  в 
интересах стабильности в регионе и тех стран, где мы находимся вместе с американцами“.

Надо  сразу  сказать,  что  это  расплывчатое  заявление  мало,  что  объясняет  о  реальном ходе  переговоров  по 
тематике СНГ. Не ясно, например, обсуждались ли другие страны, кроме Центральной Азии и Молдовы, в частности, Грузия 
и Украина, где произошли государственные перевороты при прямой поддержке США и Евросоюза. И можно ли действовать 
“в  ущерб друг  другу“  там,  где  мы не  находимся вместе с  американцами.  Не ясно,  взяли ли на себя США какие-либо 
обязательства  относительно  их  будущего  поведения  на  пространстве  СНГ  или  продолжат  прежнюю  линию.  Понятие 
“транспарентность“ никак не отвечает на этот вопрос. Можно совершенно транспарентно создавать военные базы в регионе 
и  устраивать  очередные  “бархатные  революции“,  а  также  утверждать,  что  это  делается  не  в  ущерб  России  и  для 
укрепления  стабильности.  Так,  например,  объяснялось  расширение  НАТО  на  Восток  и  поддержка  Западом  чеченских 
террористов.

Поэтому хотелось бы услышать от российских властей более подробных разъяснений о том, обсуждалась ли тема 
СНГ на переговорах, а если – нет, то почему она была снята с повестки дня и почему российская сторона дала на это  
согласие. А если обсуждалась, то в каком ключе и что было сказано американской стороне. В конце концов, российская 
общественность в праве знать, выполнил ли Владимир Путин свое обещание серьезно поговорить с президентом Бушем на 
эту тему.

Крестовый поход продолжается
 «Санкт-Петербургские ведомости», 19.02.2005

Филипп КАЗИН, кандидат исторических наук (Балтийский 
исследовательский центр)

Завтра президент США Джордж Буш-младший отправляется в первую после инаугурации зарубежную поездку. 
Традиционно  американские  комментаторы  с  большим  вниманием  относятся  к  тому,  куда  именно  глава  государства 
совершает свой первый визит. То, что Буш едет именно в Европу, означает, что Белый дом решил всерьез взяться за 
восстановление атлантического единства, существенно подорванного событиями в Ираке. Что же стоит на повестке дня 
современных европейско-американских отношений и что это значит для мира и России?

Империя сосредотачивается...
Ни  для  кого  не  секрет,  что  после  крушения  Советского  Союза  американцы  приступили  к  построению  так 

называемого Pax Americana. Весь мир постепенно превращается в зону интересов и ответственности США. Важнейшим 
инструментом  при  этом  является  идеология  демократической  революции,  которая  в  соответствии  с  американскими 
взглядами должна восторжествовать в мировом масштабе и осчастливить человечество. В одной из своих недавних статей 
бывший госсекретарь США Колин Пауэлл написал так: <президент Буш знает, как сделать мир лучше...> и далее <...мы 
ищем лучший мир, потому что это наше стремление и наше назначение>. В эпоху постсоветского цинизма, охватившего 
Россию, многим трудно понять, что все это всерьез. Американская политическая атмосфера преисполнена уверенности в 
собственном превосходстве, пассионарной энергии и романтики демократического подвига. Да, американцы стремятся к 
контролю и власти, им нужны месторождения нефти и безопасные пути транспортировки энергоресурсов, они окружили 
весь мир своими военными базами, т. к. боятся появления геополитического конкурента, но все это тактика. Стратегия 
состоит в реализации исторической миссии Америки _ построении всемирной демократии. Американцы с молоком матери 
впитали завидную уверенность в том, что нет на свете лучшего общества, чем американское, и глупцы те, кто этого не 
понимает. Те же, кто противится своему счастью, достойны жалости и подлежат перевоспитанию.

Залогом могущества  любой  империи является  мощная  идеология,  ради  которой  общество  готово  жертвовать 
жизнями. Пока эта готовность сохраняется, империя живет. Как только народ устает от бремени _ она распадается. Есть три 
главных идеологических признака империи: 1. Должен быть политический центр, преисполненный сознания исторической 
миссии  экспансии,  2.  Империя должна оказывать идейное  давление на  периферию,  3.  Элита  должна разделять цели, 
основанные на имперской идеологии. Все эти признаки есть сегодня у США, все они были у СССР на заре могущества, и 
все они будут у той империи, которая рано или поздно придет на смену американской.

Надлом Америки проявляется в том,  что она все чаще оправдывает свои действия логикой самозащиты. Это 
происходит  потому,  что  масштаб начинает  превосходить  силу  империи.  Американская  пропаганда  уже  не  в  состоянии 
справиться  с  антиамериканской.  Это  самая  главная  угроза  могуществу  США  в  информационную  эпоху.  Кроме  того, 
совершенно  обоснованны  американские  опасения  по  поводу  физической  безопасности  страны.  Вашингтон  избрал  в 
качестве основы своей политики безопасности превентивные силовые методы:  лучше мы первыми нанесем удар,  чем 
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будем ждать,  пока  его  нанесут  по  нам.  Совершенно  здравая  логика,  но  красноречиво  свидетельствующая  о  том,  что 
демократическое миссионерство США обречено на скорое перерождение в самозащиту имперского центра от бурлящей 
периферии.

Многие проницательные американцы прекрасно понимают, что Ирак был первым звоночком, возвестившим о том, 
что авторитет Вашингтона уже далеко не тот,  что был в начале 1990-х годов, когда идейная монополия Запада стала 
призом для победителей в холодной войне. США стараются сделать все, для того чтобы продлить период гегемонии и не 
допустить формирования реальной многополярности. Колин Пауэлл сказал об этом так: <...нет необходимости в полюсах в 
семье народов, разделяющих базовые ценности>. Не все с этим согласны. К слову, знакомясь с американской пропагандой, 
трудно  не  заметить  старые  добрые  штампы  совет-  ского  агитпропа  вроде  семьи  народов,  мировой  революции, 
глобализации как объективной исторической неизбежности и т. п. Судьба советской пропаганды известна всем.

<Рука дружбы>
Итак, о чем же пассионарная Америка собирается договариваться со <старушкой Европой>? Ответ достаточно 

очевиден.  Вашингтон понимает,  что в одиночку ему не справиться.  Нужен союзник _  надежный,  богатый и опытный в 
колониальной политике. В этом суть текущей трансатлантической дискуссии о мировой стратегии. В новых исторических 
обстоятельствах  (после  принятия  европейской  Конституции,  переизбрания  Буша,  завершения выборов  на  Украине  и  в 
Ираке, назначения нового госсекретаря США) Америка и Европа должны договориться о том, кто в этой связке первый, а кто 
второй. Казалось бы, все ясно: США _ ведущий, Европа _ ведомый, но, учитывая важность второго номера в связке, многое 
зависит от условий, на которых Европа согласится играть роль вечного геополитического тыла Америки.

Лакмусовая  бумажка  здесь  _  судьба  НАТО.  Возьмем за  основу  близкую к  американскому  официозу  позицию 
бывшего заместителя госсекретаря США по европейским делам Роналда Асмуса. По его мнению, США крайне нуждаются в 
сильном  европейском  партнере.  Они  должны  всеми  силами  поддерживать  европейскую  интеграцию,  т.  к.  последняя 
способствует формированию такого партнера в лице федерального протогосударства _ Европейского Союза. Важнейшим 
промахом республиканской администрации первого срока Буша, по мнению Асмуса, была опасность, которой она подвергла 
единство Запада в целом и НАТО в частности из-за разногласий по Ираку. Для преодоления противоречий американский 
политолог предлагает обеим сторонам поубавить спесь и вспомнить, что более близких союзников друг для друга у них нет.

Здесь хотелось бы привести недавнее высказывание посла США при НАТО Николаса Бернса: <Я уверен, что 
большинство  европейцев и американцев  понимают  главное  _  наша безопасность неделима.  Мы должны быть вместе, 
потому что нам суждено встретить вызовы современного мира в качестве альянса, основанного на единых ценностях и 
целях>.  Если  вспомнить,  что  это  те  самые  ценности  и  цели,  которыми  американцы хотят  осчастливить  весь  мир,  то 
становится ясно, что, по сути, Вашингтон предлагает Брюсселю и другим европейским столицам совместно приступить к 
наведению нового мирового порядка на обширной территории от Северной Африки до Афганистана и от Каспийского моря 
до Красного.

Америка  готова  признать,  что  была слишком самоуверенна,  пустившись  в  иракскую авантюру без  поддержки 
Европы. Чтобы в будущем это не повторилось, европейцам необходимо раскошелиться и взять на себя часть задач по 
приведению образа жизни в странах Большого Ближнего Востока в соответствие с западными стандартами и ценностями. 
Ключевую роль в этом новом крестовом походе будет играть НАТО как организация, еще в 1999 году прописавшая в своей 
доктрине  право  действовать  вне  первоначальной  зоны  ответственности,  а  в  Косово  продемонстрировавшая  эту 
способность  на  практике.  Альянсу  при  руководящей  роли  США  отводится  силовая  часть  программы  переустройства 
Ближнего  Востока,  а  ЕС  _  социально-экономическая.  Колониальный  опыт  европейских  государств  при  этом  будет 
незаменимым  подспорьем.  По  мысли  Асмуса,  сила  США  должна  восприниматься  в  Европе  не  как  проблема,  а  как 
возможность, которую надо использовать во имя общих целей.

Ложка дегтя...
Вполне вероятно, что трансатлантический холодок в ближайшее время выветрится. Об этом свидетельствует и 

визит  американского  лидера  в  Европу,  и  недавнее  заявление  министра  обороны  США  Д.  Рамсфелда  о  важности 
многостороннего  сотрудничества,  и  высказывания  представителей  французского  и  немецкого  руководства  о 
приоритетности борьбы с общими угрозами и необходимости восстановления атлантической солидарности. Вопрос в том, 
насколько все это больше чем слова.

Главные противоречия Европы и Америки связаны с непропорционально большим вкладом, который вносят в 
общую безопасность США, и, соответственно, непропорционально маленьким вкладом, который вносит Европа. Приведу 
лишь два примера. Американские военные расходы более чем в два раза превосходят совокупные военные расходы всех 
остальных членов НАТО. В Ираке американские солдаты составляют более 85 процентов контингента оккупационных сил. 
Если в годы холодной войны страх перед Советами заставлял и тех и других мириться с подобным несоответствием, то 
теперь  оно  потеряло  всякую  логику.  Неудивительно,  что  американцы  все  более  настойчиво  требуют  увеличения 
европейских  военных расходов  и  прекращения шантажа,  связанного  с  возможностью создания  независимого  от  НАТО 
европейского военного блока.

Трудность в том, что в отсутствие советской военной угрозы Европа настолько потеряла чувство реальности, что 
вписала в свою новую конституцию несколько фраз, которые в глазах американцев означают, что НАТО может прекратить 
существование, как только ЕС обретет реальное военное измерение. Американская реакция на это двояка: первая была 
высказана выше _ надо поддержать европейскую интеграцию и доказать европейцам, что строить ее на антиамериканском 
фундаменте бесперспективно. Вторая, более жесткая, состоит в том, что США должны потребовать от ЕС вычеркнуть из 
конституции <антиамериканские> статьи, стимулировать Великобританию,  Польшу и Данию к блокированию вступления 
данной конституции в силу, а если все это не получится, то вообще пойти на развал НАТО с целью оставить в ней узкий круг 
наиболее  верных  европейских  союзников.  Американцев  отчасти  можно  понять.  Действительно,  они  борются  на  всех 
фронтах с международным терроризмом, защищая, в том числе, и европейскую безопасность, а европейцы мало того что 
не дают денег и солдат, так еще и мешают Вашингтону разными леволиберальными нравоучениями.

В Европе мнения на этот счет также разделились. Во-первых, есть известная позиция, что США _ главный союзник 
и все психологические трудности можно и нужно преодолеть во имя общих целей. Во-вторых, что американский гегемонизм 
следует сдерживать, в том числе путем создания эффективных европейских вооруженных сил, которые в случае чего и в 
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самом деле могут стать альтернативой НАТО. В-третьих, что при всем желании Европа пока не в состоянии преодолеть 
<тень старости> и привычку беззаботно жить под американским зонтиком. Немецкий публицист Петер Шолль-Латур в одной 
из своих статей написал так: <Страна, экономика которой может потерять свыше сотни миллиардов евро в результате игры 
на электронной бирже, но которая не способна изыскать дополнительные три миллиарда для собственных вооруженных 
сил, сама себя обрекает на то, чтобы с ней не считались>.

Европа понимает, что должна быть сильной, но, судя по всему, не осознает другого: имперские цели Америки это 
и европейские цели тоже. У некоторых европейских авторов можно прочитать: <Угроз, связанных с терроризмом, явно не 
достаточно для того,  чтобы создать прочный и долговременный союз>.  Это означает,  что Европе не нужен тот новый 
порядок, который американцы пытаются навести под лозунгом всемирной борьбы с терроризмом. Ей и так хорошо <под 
сенью дружеских  штыков>.  Пассионарного  зуда  Старый Свет  не  испытывает  и  предпочитает,  чтобы каштаны из  огня 
таскали американцы. Так и происходит. Янки в Афганистане, в Косово, в Ираке тратят деньги, теряют людей, провоцируют 
ненависть и зависть, а европейцы на правах привилегированных союзников спокойно пользуются плодами американских 
завоеваний.

Что все это значит?
Во-первых,  то,  что  слабым  звеном  империи  является,  несомненно,  Европа.  Она  более  уязвима,  менее 

патриотична и политически безвольна. Во-вторых, то, что европейцы не станут в обозримой перспективе, а скорее всего, 
никогда _ равными партнерами США в сфере выработки имперской стратегии. Они будут продолжать тактику войны чужими 
руками, но при этом во всех сложных ситуациях, связанных с вопросами столкновения цивилизаций, будут выступать на 
американской стороне. В-третьих, никакой распад в ближайшее время НАТО не ожидает. В то же время вполне вероятным 
и  весьма  желательным  для  России  сценарием  является  превращение  альянса  в  <Новую  Антитеррористическую 
Организацию> (термин предложен министром обороны РФ И. С. Ивановым 13 июля 2004 года). С другой стороны Россия ни 
при каких раскладах пока не рассматривается Западом в качестве третьей опоры НАТО. Наконец, США собираются вновь 
активизировать свое демократическое мессианство. С одной стороны, хорошо,  что они намерены делать это в  районе 
Персидского залива, а не Северного Кавказа, но с другой _ из любого региона Евразии волны нестабильности докатятся до 
России быстрее, чем до США. Из сказанного следует главный вывод: вернуть себе почетное место под солнцем мировой 
политики Россия сможет лишь тогда, когда перестанет копировать чужие модели и вернется к себе, к своей собственной 
исторической миссии _ быть величайшей православной державой в истории человечества со всеми вытекающими отсюда 
стратегическими  и  геополитическими  последствиями.  Всем  уже  давно  понятно,  что  формирующийся  новый  мировой 
порядок означает для нашей страны системный вызов государственному суверенитету и территориальной целостности. 
Дать ответ на этот вызов мы сможем лишь тогда, когда открыто примем его, для начала признав и тем самым назвав вещи 
своими именами.
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ВЕСТИ ИЗ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ
Минюст ответил на запрос депутата К.Ф.Затулина

А.Докучаева
Получен ответ из Минюста России на запрос депутата К.Ф.Затулина о необходимости исправления подзаконных 

актов, запрещающих субъектам Российской Федерации самостоятельную деятельность по поддержке соотечественников за 
рубежом. (Информация о запросе К.Затулина размещена в Информационно-аналитическом бюллетене Института стран 
СНГ за 1 февраля 2005г.) Запрет на работу с соотечественниками с 1 января 2005 года был наложен в августе 2004 года 
печально  известным законом №122–ФЗ  от  22.08.2004г.  («122-м  законом»),  прозванном также  «законом о  монетизации 
льгот». Однако в нем решен не только вопрос о замене льгот денежными выплатами, но внесены изменения еще в массу 
других законодательных актов,  среди которых и Федеральный закон «О политике Российской Федерации в отношении 
соотечественников  за  рубежом».  Очевидные  нелепости,  возникшие  в  результате  принятия  122  закона,  потребовали 
срочных поправок, и в конце прошлого года был принят закон № 199-ФЗ от 29.12.2004, исправивший некоторые ошибки 122 
закона  в  части  разграничения  полномочий  между  властями  разных  уровней  в  России.  В  частности,  поддержка 
соотечественников, проживающих за рубежом,  объявлена полем совместной деятельности Российской Федерации и ее 
субъектов.  Этот  закон  разрешил  российским  регионам  осуществлять  программы  поддержки  соотечественников  из 
собственных средств. 

В  ответе  депутату  заместитель  Министра  юстиции  сообщает,  что  территориальные  органы  Минюста 
проинформировали органы власти субъектов федерации о необходимости учитывать исправления, внесенные декабрьским 
законом, при подготовке нормативных правовых актов, регулирующих вопросы отношений соотечественников за рубежом. 
Проведены проверки  законодательства  в  субъектах федерации (среди которых и Москва)  на  предмет соответствия их 
законодательных актов по вопросам работы с соотечественниками общефедеральным правилам. Найдено, что в отмене 
нуждается  только  Закон  Кабардино-Балкарской  Республики  «О  репатриантах»  от  26.07.2001  г.  №  72-РЗ,  как 
противоречащий  принципу  разграничения  полномочий.  Отмечено,  что  в  Дальневосточном  и  Уральском  федеральных 
округах,  в  Республике  Алтай,  Иркутской.  Новосибирской,  Читинской  областях,  Таймырском  (Долгано-Ненецком),  Усть-
Ордынском  Бурятском,  Эвенкийском  автономных  округах  нормативные  правовые  акты  по  вопросам  участия  в 
государственной политике по поддержке соотечественников за рубежом ранее не принимались, поэтому и не было нужды в 
их изменении в связи с перипетиями в федеральном законодательстве. 

Из  ответа  Минюста  следует,  что сейчас  ничего не мешает субъектам Российской Федерации принимать свои 
собственные программы и осуществлять работу с соотечественниками, проживающими за рубежом, если они находят для 
этого собственные источники финансирования. 
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 ПРОБЛЕМЫ ДИАСПОРЫ
О поддержке российских соотечественников за рубежом в 2004 и 
2005 годах
В  предыдущем  номере  Информационно-аналитического  бюллетеня  мы  сообщили  о  возобновлении  работы 

Правительственной  Комиссии  по  делам  соотечественников  за  рубежом  (далее  –  Комиссии).  Ниже  публикуем 
представленные секретариатом Комиссии отчетные материалы за 2004 год и предложения на 2005 год, не вошедшие в 
предыдущий выпуск бюллетеня.

Перечень  направлений  использования  бюджетных  средств  на  поддержку  соотечественников,  проживающих  в 
государствах-участниках СНГ и государствах Балтии, и соответствующих расходов в 2005 году (проект)

Основание: Основные направления поддержки Российской Федерацией соотечественников за рубежом на 2002-
2005  годы,  утвержденные  распоряжением  Правительства  Российской  Федерации  от  28  ноября  2002  года  №  1663-р; 
Правила  использования  средств  федерального  бюджета,  выделяемых  на  реализацию  мероприятий  но  поддержке 
соотечественников, проживающих за рубежом, утвержденные постановлением Правительства Российской Федерации от 22 
мая 2002 г. № 330.

№ п/п Направление использования (назначение платежа) Сумма (млн. руб.)
В РФ Всего В РФ

Поддержка самоорганизации соотечественников, содействие повышению их роли в общественной жизни стран проживания
1. Проведение  в  странах  проживания  соотечественников 

мероприятий,  посвященных  юбилейным  датам  выдающихся 
деятелей  российской  культуры,  памятным  датам  российской 
истории. 

20,0 - 20,0

2. Проведение  в  странах  проживания  соотечественников  для 
руководителей  и  активистов  их  общественных  организаций 
торжественных  приемов,  посвященных  государственным 
праздникам России (День Победы, День России, Новый Год) 

2,5 - 2,5

3. Проведение  в  странах  проживания  соотечественников 
мероприятий,  посвященных  60-летию  Победы  в  Великой 
Отечественной войне, а также содействие участию ветеранов 
ВОВ в мероприятиях, посвященных этой дате, проводимых за 
пределами стран проживания. 

16,3 - 16,3

4. Содействие  распространению  информации  правозащитных 
организаций  соотечественников  о  положении  российской 
диаспоры в странах СНГ и Балтии. 

3,0 - 3,0

5. Организация  и  проведение  в  Москве  Всемирного  конгресса 
соотечественников, проживающих за рубежом. 19,9 14,9 5,0

6. Содействие  в  проведении  форума  соотечественников, 
посвященного  1000-летию  Казани  (г.Казань,  Республика 
Татарстан). 

1,5 - 1,5

7. Содействие  в  проведении  в  Эстонии  международного 
фестиваля  молодежи  стран  Балтии  и  России  «Молодежь 
против  террора»,  посвященного  памяти  жертв  трагедии  в  г. 
Беслане. 

0,9 - 0,9

8. Организация и проведение в Бишкеке (Киргизия) семинара для 
журналистов  русскоязычной  прессы  государств  Центральной 
Азии  «Русская  пресса  в  Центральной  Азии  и  проблемы 
информационного  обеспечения  российских 
соотечественников». 

1,5 - 1,5

ИТОГО по напревлению 65,6 14,9 50,7
Поддержка и продвижение русского языка и культуры в странах проживания соотечественников
9. Закупка  и  поставка  учебной,  методической,  справочной, 

художественной и  иной  социально  значимой  литературы  для 
нужд  образовательных  учреждений  с  преподаванием  на 
русском  языке,  библиотек,  учреждений  культуры  и  науки, 
общественных  организаций  соотечественников  в  зарубежных 
государствах. 

61,0 60,0 1,0

10. Организация и проведение курсов повышения квалификации и 
переподготовки кадров для общеобразовательных учреждений 
государств-участников  СНГ  и  государств  Балтии  с  русским 
языком обучения. 

26,0 14,5 11,5

11. Организация  и  проведение  в  странах  проживания 
соотечественников олимпиад школьников по русскому языку и 
литературе,  дисциплинам  естественных  наук,  а  также  их 
заключительных этапов в России. 

8,0 4,5 3,5

12. Содействие  проведению  «Пушкинского  конкурса»  среди 
учителей  русской  словесности  школ  СНГ  и  Балтии, 
организуемого «Российской газетой» 

0,5 - 0,5

13. Организация  и  проведение  в  странах  проживания 
соотечественников  конкурса  «Лучший  учитель  русской 
словесности» и его заключительного этапа в России. 

5,0 2,0 3,0
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14. Организация и проведение для учащихся старших классов школ 
с  русским языком обучения зарубежных стран  -  победителей 
олимпиад и творческих конкурсов на знание истории и культуры 
России  учебно-образовательных  экскурсионных  поездок  по 
историческим местам Российской Федерации. 

24,0 18,0 6,0

15. Организация  и  проведение  для  учащихся  старших  классов 
общеобразовательных  школ  на  базе  детских  лагерей отдыха 
Российской  Федерации  летних  школ  по  дисциплинам 
гуманитарных и естественных наук. 

6,0 4,2 1,8

16. Поддержка русской культуры в странах СНГ и Балтии. 
В том числе: 19,3 10,0 9,3

-  проведение  курсов  повышения  квалификации 
(мастер-классов) для актерских составов и режиссеров русских 
театров, творческих коллективов соотечественников стран СНГ 
и Балтии;

6,2 2,0 4,2

-  содействие  в  организации  гастрольных  проектов 
русских  театров  стран  СНГ  (Молодежный  театр  Узбекистана, 
Алма-Атинский  русский  драматический  театр,  Русский 
драматический театр Белоруссии, Русский драматический театр 
Азербайджана) в регионах Российской Федерации;

10,2 8,0 2,2

-  содействие  участию  русских  фольклорных 
коллективов соотечественников из стран СНГ и Балтии в работе 
фольклорных  фестивалей  «Мировая  деревня  в  Рощине» 
(Ленинградская  область,  июль)  и «Живая  традиция»  (Москва, 
ноябрь); 

0,6 0,6

-  содействие  участию  коллективов  русских  театров 
стран СНГ и Балтии в фестивале «Встречи в России» (г. Санкт-
Петербург); 

1,5 1,5

-  содействие  в  проведение  фестиваля  детских  и 
молодежных творческих коллективов «Балтийская муза - 2005», 
посвященного  60-летию  Победы  в  Великой  Отечественной 
войне. 

0,8 0,8

17. Оплата  дистанционного  обучения  в  российских 
образовательных  учреждениях  одаренных  детей 
соотечественников, проживающих в странах СНГ и Балтии 

6,0 - 6,0

18. Содействие  в  подключении  образовательных  учреждений  с 
русским  языком  обучения  к  приему  передач  российского 
образовательного канала «Школьник ТВ». 

4,0 - 4,0

19. Оказание  информационной  поддержки  соотечественникам 
(подписка  на  российские  периодические  издания,  издания, 
выходящие  в  странах  проживания  соотечественников  на 
русском  языке  и  языках  народов  России;  содействие  в 
распространении  изданий,  подготовленных  и  изданных 
организациями соотечественников). 

16,0 - 16,0

20. Организация и проведение среди соотечественников семейных 
конкурсов  на  знание  истории  и  культуры  России  с 
приглашением  победителей  (семьи  из  3-4-х  чел.)  в 
экскурсионную  поездку  по  историческим  местам  Российской 
Федерации. 

2,3 2,3 -

21. Организация и проведение семинара заведующих кафедрами 
русской  словесности  российско-национальных  (славянских) 
университетов  и  высших  учебных  заведений  стран  СНГ  и 
Балтии  по  проблемам  совершенствования  преподавания 
русского языка в высшей школе. 

1,7 1,1 0,6

ИТОГО по напревлению 179,8 116,6 63,2
Поддержка социально незащищенных слоев соотечественников
22. Организация  оздоровительного  отдыха  и  лечения  детей  из 

социально незащищенных семей соотечественников в детских 
лагерях  и  санаторно-лечебных  учреждениях  субъектов 
Российской Федерации. 

10,0 8,0 2,0

23. Организация  медицинской  реабилитации  ветеранов  Великой 
Отечественной  войны  в  санаторно-лечебных  учреждениях 
Российской Федерации и стран проживания. 

17,0 - 17.0

24. Целевые  средства  на  оказание  экстренной  гуманитарной, 
юридической  и  другой  необходимой  помощи 
соотечественникам. 

30,0 - 30,0

ИТОГО по напревлению 57,0 8,0 49,0
ВСЕГО по направлениям: 302,4
В том числе: для использования в Российской Федерации 139,5 (46,1%)
для использования за границей 162,9(53,9%)
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Справка  об  исполнении  Перечня  направлений  использования  бюджетных  средств  на  поддержку 
соотечественников, проживающих в государствах-участниках СНГ и государствах Балтии, и соответствующих расходов в 
2004 году

Всего на реализацию Перечня предусмотрено - 252 млн. рублей. В том числе: для использования в Российской 
Федерации - 116,5 млн. рублей. Для использования за границей - 135,5 млн. рублей. Использовано — 251,874 млн. рублей 
( по состоянию на 01.01.2005 г.)

Предусмотрено (млн, руб.) Исполнено (млн, руб.)
Всего В РФ Всего В РФ Всего В РФ

Содействие в проведении мероприятий с участием общественных организаций соотечественников
1. Проведение  в  странах 

проживания 
соотечественников 
мероприятий,  посвященных 
юбилейным  датам 
выдающихся  деятелей 
российской  культуры, 
памятным  датам  российской 
истории  (организация  и 
проведение  мероприятий, 
посвященных  Дню  России  /12 
июня/,  дням  воинской  славы, 
205  летию  со  дня  рождения 
АС.  Пушкина,  юбилейным 
датам  жизни  и  творчества 
других  выдающихся  деятелей 
русской  культуры  ,  памятным 
датам  установления 
дипломатических  отношений 
России  с  государствами 
проживания 
соотечественников) 

22,0 22,0 22,0 22,0

2. Проведение  в  странах 
проживания 
соотечественников 
мероприятий,  посвященных 
юбилейным  датам  Великой 
Отечественной  войны  1941-
1945  годов  (организация 
мероприятий  связанных  с  60-
летием важнейших побед 1944 
года  в  ходе  Великой 
Отечественной  войны,  встреч 
однополчан,  содействие 
участию  ветеранов  ВОВ  в 
мероприятиях,  проводимых  в 
Российской Федерации и т.д.) . 

10,0 10,0 10,0 10,0

3. Организация  и  проведение 
форума  творческой 
интеллигенции  - 
соотечественников (писателей, 
деятелей  культуры)  из  стран 
СНГ  и  Балтии  «Русский  язык 
как  важнейший  фактор 
сохранения  национального 
наследия и межнационального 
общения»,  приуроченного  к 
205-й  годовщине  со  дня 
рождения А.С.Пушкина. 

6,0 4,0 2,0 6,0 4,0 2,0

4. Содействие  в  проведении 
форумов  молодежи  из  числа 
соотечественников  (г.Москва, 
г.Казань) 

1,5 - 1,5 1,5 ~ 1,5

ИТОГО по напревлению 39,5 39,5
Приобретение и доставка учебной, методической, научной, художественной и иной социально значимой литературы и пособий для 
образовательных  учреждений  с  преподаванием  на  русском  языке,  библиотек,  общественных  организаций  соотечественников  в 
зарубежных государствах
5. Закупка и поставка учебников и 

учебной  литературы 
российских  издательств  для 
образовательных  учреждений 
с обучением на русском языке 

40,0 39,0 1,0 40,0 39,0 1,0

6. Закупка  и  поставка 
художественной,  научной, 
справочной  литературы  для 
нужд  библиотек, 

20,0 20,0 - 19,999* 19,999* -
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обслуживающих 
общественные  организации  и 
объединения 
соотечественников 

ИТОГО по напревлению 60,0 59,999
Проведение  мероприятий  для  соотечественников  в  области  образования,  науки  и  культуры,  а  также  мероприятий  лечебно-
оздоровительного характера
7. Организация  и  проведение 

курсов  повышения 
квалификации  учителей  и 
преподавателей 
образовательных  учреждений 
с  русским  языком  обучения 
зарубежных  государств  (на 
базе  Славянских 
университетов  в  Бишкеке, 
Душанбе  и  Ереване, 
педагогических  университетов 
и  институтов  Российской 
Федерации) 

25,0 13,0 12,0 24,999* 12,999* 12,0

8. Поддержка русской культуры в 
странах СНГ и Балтии. 
В том числе:
-  проведение  курсов 
повышения  квалификации 
(мастер-классов) для актерских 
составов и режиссеров русских 
театров,  самодеятельных 
творческих  объединений 
соотечественников;
-  содействие  участию 
творческих  коллективов 
соотечественников в конкурсах 
и фестивалях, организуемых в 
Российской Федерации;
-  организация  тематических 
художественных  и 
фотовыставок 
соотечественников  из  стран 
СНГ  и  Балтии  в  субъектах 
Российской Федерации;
-  содействие  в  организации 
постановочных  и  гастрольных 
проектов  русских  театров 
стран СНГ и Балтии. 

11,0 7,5 3,5 11,0 7,5 3,5

9. Организация 
оздоровительного  отдыха  и 
лечения детей 
-  соотечественников  (на  базе 
оздоровительных  и  лечебных 
учреждений  Российской 
Федерации) 

15,0 12,0 3,0 15,0 12,0* 3,0

10. Проведение  учебно-
образовательных 
экскурсионных  маршрутов 
учащихся  школ  с  русским 
языком обучения 
-  победителей  олимпиад  и 
творческих  конкурсов  на 
знание  истории  и  культуры 
России  по  историческим 
местам России. 

20,0 16,0 4,0 20,0 16,0 4,0

И. Организация  медицинской 
реабилитации  ветеранов  ВОВ 
и  труда  в  медицинских 
учреждениях  лечебного  и 
санаторного типа 

17,0 - 17,0 17,0 - 17,0

12. Организация  в  странах 
проживания 
соотечественников  олимпиад 
школьников по русскому языку 
и  литературе,  естественным 
наукам,  а  также  их 
заключительных  этапов  в 
России 

7,0 4,0 3,0 6,878* 3,878* 3,0
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13. проведение  в  странах 
проживания 
соотечественников  конкурса 
«Лучший  учитель  русской 
словесности» 

4,0 1,0 3,0 3,998* 0,998* 3,0

14. Содействие  в  подключении 
школ  с  русским  языком 
обучения к приему российского 
образовательного  телеканала 
«Школьник  ТВ»  посредством 
локальных  сетей  кабельного 
телевидения  в  странах 
пребывания 

3,0 - 3,0 3,0 - 3,0

15. Организация  дистанционного 
обучения  учащихся  школ  с 
русским  языком  обучения  в 
образовательных учреждениях 
Российской Федерации 

6,0 - 6,0 6,0 - 6,0

ИТОГО по напревлению 108,0 107,875
Оказание информационной, правовой, гуманитарной и другой необходимой помощи соотечественникам
16. Подписка  организаций 

соотечественников  и  школ  с 
русским  языком  обучения  на 
периодические  издания  на 
русском  языке,  включая 
специализированные  издания 
для соотечественников 

13,5 - 13,5 13,5 - 13,5

17. Содействие  распространению 
информации  правозащитных 
организаций 
соотечественников  о 
положении  российской 
диаспоры  в  странах  СНГ  и 
Балтии 

3,0 3,0 3,0 3,0

18. Целевые  средства  для 
оказания  экстренной 
гуманитарной  и  другой 
необходимой  помощи 
соотечественникам, 
проживающим в  государствах-
участниках СНГ и государствах 
Балтии 

28,0 28,0 28,0 28,0

ИТОГО по направлению 44,5 44,5
ВСЕГО по направлениям: 252,0 251,874
Возвращено в бюджет 0,126 (0,05%)

В Москве обсудили работу с соотечественниками
24  февраля  прошло  очередное  заседание  Межведомственной  комиссии  Правительства  Москвы  по  работе  с 

соотечественниками за рубежом (далее – МВК). На комиссии заслушан и утвержден отчет о работе с соотечественниками в 
2004 году, текст которого опубликован ниже. Комиссия приняла план своих заседаний в новом 2005 году. Их, как обычно 
будет 4.  На следующем, летнем, заседании – основной вопрос - о подготовке проведения в 2006 году Международных 
молодежных спортивных игр соотечественников, проживающих за рубежом. В сентябре обсудят ход подготовки московских 
структур к Всемирному конгрессу соотечественников. На итоговом в 2005 году заседании – заслушают отчеты фондов по 
реализации  Сводного  плана  по  поддержке  соотечественников  в  2005году  и  обсудят  работу  Московского  Дома 
соотечественника.

МВК одобрила решения о созыве очередного заседания Международного совета российских соотечественников в 
апреле 2005 года (сроки уточняются и о разработке проекта Комплексной целевой среднесрочной программы поддержки 
соотечественников за рубежом на 2006-2008 и до 2010 года.

Отчет о деятельности Департамента международных связей города Москвы 
по поддержке соотечественников за рубежом в 2004 году
(Утвержден на заседании МВК 24 февраля 2004г.)
Деятельность Департамента международных связей города Москвы по поддержке соотечественников в 2004 году 

строилась на основе Комплексной целевой среднесрочной программы поддержки соотечественников за рубежом на 2003-
2005  годы  и  Сводного  плана  мероприятий  на  2004  год  по  оказанию  поддержки  соотечественникам,  проживающим  за 
рубежом.

Реализация мероприятий Сводного плана в 2004 году проводилась с учетом опыта работы в предыдущие годы, а 
также  решений  и  предложений,  одобренных  Межведомственной  комиссией  Правительства  Москвы  по  работе  с 
соотечественниками за рубежом.
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Выделенные на реализацию мероприятий по поддержке соотечественников за рубежом ассигнования в размере 
158 млн. рублей израсходованы полностью. Освоение средств распределилось следующим образом: на правовую защиту 
соотечественников - 6,0 млн.рублей, на поддержку общественных организаций и объединений российской диаспоры - 13,0 
млн.рублей, на оказание медицинской помощи - 30,0 млн.рублей, поддержку русского языка, образования и культуры - 68,0 
млн.рублей, экономическое сотрудничество с российской диаспорой - 3,1 млн.рублей, информационное сотрудничество с 
российской диаспорой - 12,0 млн.рублей, поддержку социально не защищенных слоев российских соотечественников - 5,2 
млн.рублей, научное и экспертное обеспечение программы - 3,9 млн.рублей, организационное обеспечение деятельности 
Правительства Москвы по работе с соотечественниками - 5,0 млн.рублей, финансирование деятельности Московского Дома 
соотечественника - 11,8 млн.рублей.

В 2004 году была продолжена работа по правовой защите соотечественников стран Балтии от преследования 
местных  властей,  развитию дистанционного  обучения  школьников,  повышению квалификации  учителей  русского  языка 
зарубежных школ, проведению международных фестивалей детского творчества, обменам группами педагогов и учащихся 
партнерских школ-побратимов зарубежных стран, проведению совместных конференций российских и зарубежных ученых-
историков, налаживанию экономического сотрудничества с коммерческими структурами российской диаспоры за рубежом, 
подготовке  режиссерских  кадров  для  русских  драматических  театров  за  рубежом,  содействию  в  укреплении  позиций 
Международного  Совета  российских  соотечественников  (МСРС).  В  сентябре  2004  г.  состоялся  первый  Форум 
руководителей  молодежных  организаций  соотечественников  и  была  создана  Международная  ассоциация  молодежных 
организаций российских соотечественников (МАМОРС).

Существенную помощь в работе с соотечественниками оказывали «Дом Москвы» в Софии и РКЦ в Симферополе, 
а  также  открытый  в  мае  2004  года  «Дом  Москвы»  в  Риге.  Важным  звеном,  призванным  осуществлять  работу  с 
соотечественниками  по  консолидации  «русского  мира»,  стал  Московский  Дом  соотечественника,  начавший 
функционировать летом 2004 года.

1. Взаимодействие с федеральными органами исполнительной власти.
Поддержка зарубежных соотечественников осуществлялась в тесном контакте с Администрацией Президента и 

Аппаратом  Правительства  Российской  Федерации,  Министерством  иностранных  дел  Российской  Федерации,  другими 
федеральными министерствами и ведомствами.

В целях содействия правовой защите зарубежных соотечественников были подготовлены предложения к проекту 
Федерального закона «О миграции». В федеральные законодательные и исполнительные органы власти направлялись 
также предложения в  связи  с  принятием поправок к  закону  от  24 мая 1999 г.  № 99-ФЗ «О государственной политике 
Российской Федерации в отношении соотечественников за рубежом», а также поправок в проект Федерального закона № 
58338-4 «О внесении изменений и дополнений в Федеральный закон «Об общих принципах организации законодательных 
(представительных)  и  исполнительных  органов  государственной  власти  субъектов  Российской  Федерации»  (в  части 
приведения федерального законодательства,  регулирующего полномочия органов  власти всех уровней,  в  соответствие 
Федеральному  закону  от  4  июля  2003  года  №  95-ФЗ  и  Федеральному  закону  от  6  октября  2003  года  №  131-ФЗ), 
относительно  финансирования  мероприятий  по  оказанию  помощи  соотечественникам  за  рубежом  в  2005  году.  Было 
подготовлено и представлено заключение на проект Федеральной целевой программы «Поддержка соотечественников в 
Латвийской Республике на 2005-2007 годы».

В  связи  с  принятием  поправок  в  федеральном  законодательстве,  ущемляющих  права  субъектов  Российской 
Федерации оказывать помощь зарубежным соотечественникам, Правительством Москвы были предприняты решительные 
и последовательные меры по восстановлению этих прав. С этой целью в законодательных органах власти Российской 
Федерации Правительством Москвы совместно с МИД России были инициированы действия по внесению соответствующих 
поправок в принятый федеральный закон.

До приостановления деятельности в июне 2004 г. Правительственной комиссией по делам соотечественниками за 
рубежом в ее работе принимал активное участие Руководитель Департамента Мурадов Г.Л.

В 2004 году Правительство Москвы продолжало работу по совершенствованию координации своей деятельности с 
субъектами Российской Федерации в работе по поддержке соотечественников за рубежом.

Совместно  с  Администрацией  Президента  Российской  Федерации  и  МИД  России  при  участии  организаций 
соотечественников были организованы и проведены Дни России в Украине, Литве, США (в Нью-Йорке), Германии, Израиле, 
Казахстане, Болгарии, Киргизии, Молдавии и других странах.

В 2004 году за счет  средств федерального бюджета МИД России частично профинансировал ряд московских 
проектов. Среди них - конкурс учителей русского языка «Язык мой - друг твой», первый Форум руководителей молодежных 
организаций соотечественников.

Продолжалось  совершенствование  координации  работы  в  реализации  федеральной  и  московской  программ 
поддержки соотечественников по переподготовке и стажировке учителей, поставкам учебников в школы с русским языком 
обучения,  оказанию  финансовой  помощи  организациям  российских  соотечественников  за  рубежом,  пополнению 
библиотечного фонда культурных центров, оснащению факультетов русского языка и литературы Российско-Таджикского 
(Славянского),  Российско-Киргизского  (Славянского),  Российско-Белорусского  и  Российско-Армянского  (Славянского) 
университетов.

Деятельность  Правительства  Москвы по  поддержке  соотечественников  за  рубежом  была  высоко  оценена  на 
ежегодном совещании послов и полпредов Российской Федерации, проходившем в МИД России 12-14 июля 2004 года.

2. О ходе реализации Комплексной целевой среднесрочной программы поддержки соотечественников за 
рубежом.

Согласно  плану  работы  в  2004  году  было  проведено  четыре  заседания  Межведомственной  комиссии 
Правительства  Москвы  по  поддержке  соотечественников  за  рубежом,  в  состав  которой  входят  руководители  или 
заместители руководителей 16 структурных подразделений Правительства Москвы.

Прошли обсуждения реализация решений «круглого стола» «Зарубежная диаспора -  экономический потенциал 
России»,  Регионального  форума  соотечественников  Закавказья  «Русский  язык,  образование,  культура  и  духовность  - 
основа  существования  русскоязычной  диаспоры  Закавказья»,  план  работы  Московского  Дома  соотечественника. 
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Заслушаны отчет Департамента здравоохранения по оказанию медицинской помощи соотечественникам, информация о 
совместной  работе  с  Международным  Советом  российских  соотечественников,  по  вручению  Почетной  награды 
Правительства  Москвы  и  МСРС  «Соотечественник  года  -  2004»,  реализация  программ  «Стипендии  Мэра  Москвы»  и 
«Московский  аттестат».  Принято  решение  о  распространении программы «Стипендия  Мэра  Москвы»  на  Азербайджан, 
Армению  и  Молдавию.  На  декабрьском  заседании  МВК  была  отмечена  заметная  активизация  деятельности  всех 
структурных  подразделений  Правительства  Москвы  в  деле  поддержки  российских  соотечественников  за  рубежом, 
улучшение ее качественных показателей и адресности. Практически все принятые решения по рассмотренным вопросам 
были реализованы.

Были  продолжены  ставшие  традиционными  встречи  Мэра  Москвы  Ю.М.  Лужкова,  его  заместителей,  членов 
Правительства Москвы, руководителей ДМС с соотечественниками за рубежом, способствующие повышению авторитета 
столицы России.  Руководством города  и Департамента  международных связей  было принято  более  70  руководителей 
организаций соотечественников из зарубежных стран.

Стало более конкретным и качественно улучшилось сотрудничество с Институтом стран СНГ. Институт стран СНГ 
по  договорам  с  Департаментом  международных  связей  провел  ряд  важных  научных  исследований  по  проблемам 
российских  соотечественников  за  рубежом,  особенно  по  правовым  вопросам  деятельности  российских  диаспор  в 
зарубежных странах, вопросам миграции и связанным с ними проблемам обустройства соотечественников в России.

Работа  с  соотечественниками  освещалась  в  информационно-аналитических  материалах  на  портале 
www.materik.ru.

Департамент  международных  связей  оказывал  постоянное  содействие  Международному  Совету  российских 
соотечественников (создан в октябре 2002 года)  в проведении заседаний Президиума и Правления,  ряде мероприятий 
организационного характера.

Одним из наиболее крупных мероприятий МСРС в 2004 году, проведенных при поддержке Правительства Москвы, 
явилось торжественное вручение Почетной награды - «Соотечественник года - 2004». Большой общественный резонанс 
получили также проведенные под эгидой Правительства Москвы и МСРС фестиваль русской песни в Болгарии и концерт 
«Музыка и песни русского зарубежья».

В настоящее время в Международный Совет российских соотечественников входит 44 организации и объединения 
из 41 страны мира.

Поданы документы на аккредитацию МСРС в международных организациях универсального типа. МСРС оказана 
помощь  в  реорганизации  сайта,  функционировании  офиса  председателя  МСРС  в  Париже  и  Москве,  издании 
информационного буклета «Международный Совет российских соотечественников» тиражом 500 экз.

В 2004 году удовлетворены наиболее важные заявки общественных организаций российских соотечественников за 
рубежом.  Речь  идет  о  проведении  культурно-просветительских  мероприятий,  поставке  оргтехники  для  обеспечения 
деятельности  организаций  соотечественников,  пошиве  костюмов  для  коллективов  художественной  самодеятельности, 
поддержке приходов Русской Православной Церкви и воскресных школ при них и т.д.

Продолжена  работа  по  осуществлению  сотрудничества  с  организациями  соотечественников  Великобритании, 
США,  Франции,  Германии,  Испании,  Финляндии,  Аргентины,  Мали,  Бельгии,  Новой  Зеландии,  ЮАР,  Польши,  Сербии, 
Черногории и др.

Получила  развитие  практика  приглашения руководителей  российских  диаспор  на  мероприятия,  проводимые в 
Москве. Более 150 представителей организаций соотечественников за рубежом были гостями столицы России.

Важное значение имеют встречи с общественными организациями российских соотечественников в странах их 
проживания.  В  2004  году  такие  встречи  состоялись  в  Украине  (в  том  числе  и  АРК),  Казахстане,  Киргизии,  Армении, 
Азербайджане, Латвии, Эстонии, Литве, Болгарии, Грузии, Молдавии, Кипре, Греции, США, Германии, Франции.

3. Экономическое сотрудничество с бизнес-структурами.
В  2004  году  продолжался  поиск  оптимальных  форм  экономического  сотрудничества  с  бизнес-структурами 

российских соотечественников за рубежом и их поддержки в странах пребывания.
В  апреле  с.г.  проведена  Международная  конференция  «Наши  соотечественники  в  США  -  потенциал 

экономического  сотрудничества»  ,  а  5-7  июля  с.г.  в  г.Баку  (Азербайджан)  -  очередное  заседание  круглого  стола 
«Зарубежная диаспора - экономический потенциал России».

В  них  приняли  участие  представители  департаментов  Правительства  Москвы  и  бизнес-структур 
соотечественников из конкретных стран и регионов.

Есть  все  основания  говорить,  что  начинает  складываться  механизм  экономической  поддержки  российских 
соотечественников за рубежом.  Главными партнерами Департамента в этой работе становятся ГУП «Московский центр 
международного сотрудничества» и Московская Торгово-промышленная палата, ГУ «Московский Дом соотечественника». 
Они  изучают  поступающие  предложения  и,  опираясь  на  потенциал  подразделений  Правительства  Москвы,  столичных 
бизнес-структур, предлагают экономически целесообразные проекты внедрять в жизнь.

В то же время следует отметить, что многие экономические проекты и предложения соотечественников все еще 
недостаточно  проработаны  на  местах.  При  этом  имеются  трудности  в  получении  дополнительной  информации  от  их 
авторов.

В 2004 году продолжились поставки в Москву счетчиков воды и тепла, выпускаемых предприятием «Асвега» из 
Эстонии,  на  котором трудятся  российские  соотечественники.  Удалось  также  инициировать  продвижение  на  российский 
рынок  многоцелевых  электрических  счетчиков  от  предприятий  соотечественников  Армении.  По  инициативе  Союза 
соотечественников России в Абхазии начата работа по организации производства инертных стройматериалов, оптовой и 
розничной торговли строительными материалами в Абхазии. Реализация этих проектов позволит создать дополнительные 
рабочие места для соотечественников, а Союзу - самому зарабатывать средства.

Большую помощь Департаменту международных связей в рассмотрении бизнес-предложений соотечественников 
оказывают  Департамент  науки  и  промышленной  политики,  Департамент  поддержки  и  развития  малого 
предпринимательства.  Активизировали свою деятельность в  этом направлении Департамент потребительского рынка и 
услуг и Департамент продовольственных ресурсов города Москвы. Организации строительного комплекса Москвы активно 
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участвуют  в  строительстве  жилья,  других  объектов  соцкультбыта  для  моряков  Черноморского  флота  и  их  семей  в 
Севастополе,  а  в  Монголии -  в  строительстве  микрорайона  «Москва».  Кроме  того,  в  Москве  согласно  установленным 
нормам предоставляются рабочие места для иногородних рабочих, в первую очередь, для соотечественников. Проводится 
важная работа по сохранению и  реставрации российского  культурного наследия во  Франции дома-усадьбы Тургенева-
Виардо в Буживале.

Продолжается  поиск  возможностей  предоставления  определенных  преференций  и  льгот  бизнесменам-
соотечественникам на московском рынке.

4. Поддержка русского языка, культуры и образования на русском языке. Медицинская помощь.
В текущем году, как и ранее приоритетное место в деятельности Департамента по поддержке соотечественников 

за рубежом занимали вопросы сохранения и развития русского языка, культуры и образования на русском языке.
Все средства, выделенные на эти цели, освоены. Работа осуществлялась в тесном контакте с Департаментом 

образования, подведомственными ему организациями и Комитетом по культуре города Москвы.
Сложился четкий механизм поставки учебников и учебно-методической литературы в русскоязычные школы за 

рубежом.  В  2004  году  поставлено  более  112  тыс.  учебников.  К  числу  соотечественников  из  стран  СНГ  (65  чел.), 
обучающихся  в  подведомственных  Департаменту  образования  города  Москвы  вузах,  в  2004  году  добавились  еще  39 
студентов.

Получает дальнейшее развитие программа «Стипендии Мэра Москвы» в  странах Балтии.  В настоящее время 
продолжается формирование попечительских советов.

Снят документальный фильм о стипендиатах Мэра Москвы, который был показан по двум каналам телевидения.
Создана Международная ассоциация Стипендиатов Мэра Москвы, которая объединяет студентов стран Балтии.
Принята и одобрена Минобразованием России программа Мэра Москвы «Московский аттестат». 400 учащимся за 

рубежом предоставлена возможность дистанционного обучения на основе российских программ и получения после сдачи 
экзаменов в московской школе № 548 российского аттестата о полном среднем образовании.

В  декабре  под  председательством  Л.И.  Швецовой  состоялось  заседание  Попечительского  совета  программы 
«Московский аттестат». В рамках этой программы средние школы в странах СНГ с русским языком обучения в отчетном 
году  оснащались  компьютерными  классами,  что  позволило  удовлетворить  большее  количество  желающих  обучаться 
дистанционным методом.

Становится  все  более  привлекательной  среди  соотечественников  Открытая  международная  олимпиада 
школьников по русскому языку. Если в году количество участников составило 6 тыс. человек из 21 страны, то в году их 
число превысило 145 тыс. человек из разных стран мира, в том числе стран традиционного зарубежья. Заключительный 
очный тур Олимпиады состоялся в Москве в январе 2005 года. Необходимо отметить, что росту количества участников 
Олимпиады  способствовала  совместная  работа  с  загранучреждениями  МИД  России  и  Росзарубежцентра,  а  также  с 
ассоциациями учителей школ с русским языком обучения.

Полностью выполнена программа повышения квалификации и стажировки учителей русского языка и литературы. 
В рамках этой программы в 2004 году дополнительно впервые повысили свою квалификацию еще 180 учителей. В марте 
проведено ежегодное совещание директоров русскоязычных школ.

Оказывалась поддержка славянским университетам. Ведущие преподаватели московских вузов направлялись для 
чтения лекций в этих высших учебных заведениях.

При активной поддержке Департамента учреждено Международное педагогическое общество в защиту русского 
языка.

Совместно с Комитетом по культуре в 2004 году проведены гастроли Московского ТЮЗа в Эстонии, театра «Луны» 
- в Болгарии. Были организованы гастроли ансамбля «Русский берег» под руководством Надежды Крыгиной в Киргизии и 
Литве.  Российские  коллективы  и  ведущие  артисты  выступали  в  Нью-Йорке  и  Симферополе  на  Дне  России.  Оказана 
финансовая помощь в приобретении театрального оборудования Русскому драматическому театру «Диалог» в Г.Копенгаген 
(Дания),  Государственному  академическому  русскому  театру  драмы  Киргизской  Республики,  Русскому  театру-студии  в 
г.Будапешт  (Венгрия),  Государственному  русскому  драматическому  театру  имени  К.С.Станиславского  в  г.Ереван 
(Республика Армения).

Осуществляется подготовка режиссерских кадров для русских драматических театров шести стран СНГ и Балтии 
на базе центра им. Вс. Мейерхольда. Совместно с Союзом российских соотечественников Болгарии в этой стране успешно 
проведен традиционный фестиваль русской песни..

В 2004 году продолжена работа по пошиву театральных костюмов для творческих коллективов соотечественников, 
поставкам  художественной  литературы  в  библиотеки  российских  общин,  установке  мемориальных  досок  выдающимся 
российским соотечественникам,  поддержанию в надлежащем виде существующих за рубежом захоронений советских и 
российских воинов, памятников великим соотечественникам. К сожалению, не все заявки удалось реализовать, так как их 
количество значительно превышает возможности Программы.

Шесть групп детей соотечественников из Азербайджана, Украины, Эстонии, Грузии, Казахстана и Молдавии общей 
численностью 90 человек в период летних школьных каникул побывали в Москве.

В 2004 году оказано содействие в лечении на базе московских лечебных учреждений более 170 ветеранам войны 
и труда, пенсионерам, другим социально не защищенным категориям граждан из числа соотечественников. Проживающим в 
странах  СНГ  и  Балтии  соотечественникам  направлены  в  качестве  гуманитарной  помощи  лекарственные  препараты, 
медицинские приборы индивидуального пользования, инвалидные коляски, слуховые аппараты. 1000 соотечественникам из 
числа  малообеспеченных  граждан,  проживающим  в  странах  СНГ  и  Балтии,  оказана  адресная  материальная  помощь, 
осуществлена поддержка 16 ветеранских организаций, действующих в этих странах.

5. Информационное сотрудничество.
Информационное  сотрудничество  осуществлялось  по  многим направлениям,  в  том  числе  и  путем  поддержки 

русскоязычной прессы за рубежом. Так, 700 тыс. рублей было направлено на поддержку газеты «Русский мир» (АР Крым), 
300 тыс.рублей - на закупку редакционного оборудования и оргтехники для русскоязычного регионального издания на Кипре 
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«Совершенно секретно», издаваемого Средиземноморским бюро журнала «Лица», г.Никосия (Кипр), 316 тыс.рублей - на 
приобретение телевидеоаппаратуры для Общественной организации «Российский медиа-центр» в г.Киев, 140 тыс.рублей - 
на приобретение оргтехники для русскоязычной газеты «Монголия сегодня».

Созданы видеофильмы о ветеранах битвы за Москву в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг., проживающих 
в странах СНГ и дальнем зарубежье, «Княжеское новоселье» (о князе Н.Д.Лобанове-Ростовском), о православии в Эстонии. 
Совместно  с  Институтом  стран  СНГ  подготовлен  цикл  специальных  программ  передач  «Материк»  о  деятельности 
Правительства Москвы по поддержке соотечественников за рубежом, ситуации в бывших республиках СССР и российской 
политике в ближнем зарубежье. На телеканале ТВЦ прошел показ телепрограмм «Наши соотечественники». 

Выпущено  четыре  информационных  дайджеста  «Москва  и  соотечественники».  В  газете  «Вечерняя  Москва» 
регулярно  выходит  приложение  о  международной  деятельности  Правительства  Москвы  «Москва  и  мир».  Продолжает 
развиваться страница о поддержке соотечественников на сайтах Департамента международных связей, МСРС и фонда 
«Россияне».

В работе по поддержке  соотечественников  Департамент международных связей опирается на фонды МОГОФ 
«Россияне»,  им.  Юрия  Долгорукого,  «Сотрудничество»,  «Москва  -  Крым»  и  «Москва  -  Севастополь»,  государственные 
учреждения - МДС и МЦМС.

6. Анализ писем и обращений соотечественников в адрес Правительства Москвы.
Анализ обращений соотечественников к Правительству Москвы свидетельствует о том, что это направление его 

деятельности  широко  известно  во  многих  странах  и  регионах  мира.  Самый большой процент  вопросов,  поднимаемых 
гражданами, составляют письма об оказании материальной помощи (в основном из стран СНГ и Балтии). Второе место 
занимают письма, в которых высказываются предложения о сотрудничестве в экономической, культурной, образовательной 
сферах. Это говорит о том, что лозунг Мэра Москвы Ю.М. Лужкова «От поддержки к сотрудничеству» нашел отклик среди 
организаций зарубежных соотечественников.

Более 10% от общего числа составляют письма, выражающие одобрение и благодарность Правительству Москвы, 
лично Мэру Москвы за оказанную помощь.

Около 5% писем поступило от соотечественников из стран дальнего зарубежья. После создания Международного 
Совета  российских  соотечественников  количество  писем  увеличилась  в  два  раза.  По  существу  с  этой  категорией 
соотечественников на сегодняшний день работает в основном Правительство Москвы, поскольку принятые Правительством 
России основные направления работы с соотечественниками в 2002-2004 гг. сориентированы на страны СНГ и Балтии.

К  сожалению,  в  2004  году  имели  место  и  негативные  моменты.  В  частности,  были  приняты  поправки  к 
Федеральному Закону «О государственной политике Российской Федерации в отношении соотечественников за рубежом». 
Этот  закон,  по  существу,  лишал  субъекты  федерации  возможности  оказывать  нашим  зарубежным  соотечественникам 
практическую  помощь,  в  которой  многие  организации  соотечественников  остро  нуждаются.  По  этой  причине  была 
приостановлена деятельность Правительственной комиссии по делам соотечественников за рубежом.

В  связи  с  этим  обстоятельством  Правительством  Москвы  предпринимались  меры  к  возвращению  работы  с 
соотечественниками  за  рубежом  в  прежнее  русло.  Усилия  Правительства  Москвы  на  этом  направлении  достигли 
положительного результата. В декабре 2004 г. Госдума приняла поправки в законодательство, которые восстанавливали 
права субъектов Российской Федерации оказывать помощь соотечественникам за рубежом.

Выводы и предложения
Анализ  проделанной  работы  позволяет  сделать  вывод  о  том,  что  Сводный  план  мероприятий  по  оказанию 

поддержки  соотечественникам,  проживающим  за  рубежом,  на  2004  год  в  целом  отвечает  поставленным  задачам  и 
выполнен.

Вместе с тем, очевидно, что ряд направлений в работе по поддержке соотечественников нуждаются в дальнейшем 
развитии.

В области поддержки образования и культуры:
распространение Программы «Стипендии Мэра Москвы» на ряд других стран СНГ;
расширение  возможностей  доступа  соотечественников  к  получению  российского  школьного  образования  по 

программе Мэра Москвы «Московский аттестат»;
совершенствование  механизма  отбора  кандидатур  для  обучения  на  режиссерских  курсах  с  учетом  мнения 

организаций соотечественников и загранучреждений МИД России.
В экономической сфере:
дальнейшая  отработка  механизма  экономического  сотрудничества  с  бизнес-структурами  соотечественников  с 

ориентацией на развитие самостоятельного бизнеса российских соотечественников в странах проживания.
Исходя из вышеизложенного, основными задачами по реализации мероприятий по поддержке соотечественников 

на 2005 год являются:
поддержка образования на русском языке и культуры (распространение Программы «Стипендия Мэра Москвы» на 

Азербайджан, Армению и Молдавию; увеличение количества участников Программы Мэра Москвы «Московский аттестат»; 
разработка  положения  о  порядке  приема  на  двухгодичные  курсы  режиссерские  курсы  на  базе  Центра  им.  ВС. 
Мейерхольда);

в  целях  консолидации  российской  диаспоры  за  рубежом  и  усиления  самостоятельной  деятельности 
Международного Совета российских соотечественников,  завершить издание «Справочника соотечественника»,  провести 
конференцию МСРС с участием МАМОРС;

развертывание полноформатной деятельности Московского Дома соотечественника (МДС);
активизация работы с бизнес-структурами российских соотечественников за рубежом;
правовая  защита  соотечественников,  совершенствование  работы  по  оказанию им медицинской  и  социальной 

помощи;
совместная  деятельность  с  Домами Москвы,  российско-славянскими  университетами  и  русскими  культурными 

центрами за рубежом.
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Государство и диаспора
Не прошло и месяца со дня Заявления Республиканского славянского движения «Лад» в Казахстане «О принципах 

межнациональных  отношений  в  Республике  Казахстан»,  как  появилось  и  второе  заявление  «О  необходимости 
совершенствования законодательства РК о языках». И первое, и второе заявление продиктовано необходимостью обратить 
внимание  общественности  и  органов  государственной  власти  на  условия,  в  которых  пребывают  российские 
соотечественники,  которые нельзя назвать  комфортными.  Одно не  понятно:  почему РСД «Лад»  в  своём заявлении не 
предлагают принять им же разработанный закон «Об официально употребляемом языке в Республике Казахстан. Проект 
этого закона был разработан ещё в 2001году и направлен Президенту – молчанье был им ответ. 

Заявление республиканского славянского движения «Лад» «О 
необходимости совершенствования законодательства РК о языках»

26 .01. 2005., г. Кокчетав
В казахстанском полиэтническом обществе одним из  важных вопросов является решение проблемы развития 

языков.  В  республике  имеется  определенный  опыт  правового  регулирования  этой  сложной  сферы жизнедеятельности 
общества.

В  1989  году  был  принят  Закон  Казахской  ССР  «О  языках  в  Казахской  ССР»,  который,  как  считали  тогда, 
«обеспечивает правовые гарантии и уважительное отношение ко всем употребляемым в республике языкам и защищает 
неотъемлемое  право  граждан  любой  национальности  на  развитие  своего  языка  и  культуры».  Этот  закон,  в  качестве 
государственного называет казахский язык. Однако, принятый накануне развала единого союзного государства, он не смог 
стать  действенным  регулятором  функционирования  языков  в  силу  понятных  причин,  но  зато  стал  важным  шагом  в 
осмыслении способов правового обеспечения такой важной сферы как языковая.

Наиболее важный вопрос - вопрос использования русского и казахского языка в суверенной республике решался 
дважды - при принятии Конституций 1993 и 1995 годов. В обоих случаях в качестве государственного провозглашался - 
казахский  язык.  Русский  язык  по  Конституции  1993  года  был  объявлен  языком  межнационального  общения,  а  по 
Конституции  1995  года  русскому  языку  впервые  был  придан  статус  «официально  употребляемого  в  государственных 
организациях и органах местного самоуправления». В законе 1997 года «О языках в РК» эта формула была повторена.

Стоит  особо  подчеркнуть,  что  за  Закон  1989  года  проголосовало  подавляющее  число  депутатов  Верховного 
Совета,  которые  в  большинстве  своем  по  национальному  признаку  не  были  казахами.  Это  ситуация,  на  наш взгляд, 
отражает высокую степень лояльности так называемого русскоязычного населения к проблемам развития казахского языка 
в стране.

В  июне  1997  года,  был  принят  Закон  «О  языках  в  Республике  Казахстан».  Он  был  призван  «урегулировать 
общественные  отношения,  возникающие  в  связи  с  употреблением  языков  в  деятельности  государственных  и 
негосударственных организаций и органов местного самоуправления».

Оба закона  1989  и  1997  годов  были своеобразными  продуктами  своего  времени,  поэтому несут  на  себе  его 
положительные и  негативные моменты.  Закон  1997  года  был принят  в  условиях  социально-экономического  кризиса,  в 
обстоятельствах вялотекущих интеграционных процессов на постсоветском пространстве. На создателей закона с одной 
стороны не могло не влиять еще слабое понимание сути рыночных отношений и принципов гражданского общества, а с 
другой некоторый «революционный максимализм» строителей нового государства.

С  тех  пор  произошли  очень  существенные  социально-экономические  изменения,  которые  серьезно  изменили 
лингво - демографическую ситуацию в стране.

Во-первых, значительно увеличилась доля казахского населения (до 55%), расширив тем самым потенциальную 
базу  функционирования  казахского  языка.  Вследствие  миграции,  более  чем  на  3  млн.  сократилась  количество 
русскоязычных граждан.

Во-вторых, в республике значительно увеличилось количество выпускников казахских школ. В 2004 году около 
60% от общего числа выпускников республики получили образование в них.

В-третьих,  практика  реализации  государственной  программы  развития  языков  несколько  иначе,  чем 
предполагалось, высветила возможности реализации некоторых ее положений. Короче говоря, возникла ситуация, когда 
уже  со  стороны  носителей  казахского  языка,  как  языка  начинающего  доминировать,  требуется  некоторая  гибкость  в 
понимании  вопросов  функционирования  русского  языка.  Не  случайно  в  ряде  последних  выступлений  Президента  РК 
Назарбаева прозвучала озабоченность положением дел с этим языком.  В частности в выступлении на третьем съезде 
работников образования и науки, им подчеркивалось, что нельзя допустить, чтобы русский язык вышел из употребления, 
так как он является рабочим языком казахстанской науки и культуры, средством объединения разных этносов в единую 
казахстанскую нацию.

Не  вдаваясь  в  подробности  анализа  законодательства  о  языках,  отметим  ряд  противоречий,  которые 
обнаружились в ходе правоприменительной практики этого законодательства.

1. На наш взгляд требует уточнения сфера использования русского языка с точки зрения реализации гражданами 
своих основных конституционных прав. Почему только государственные организации и органы местного самоуправления 
являются сферой употребления этого языка наравне с казахским? Огромный отток русскоязычного населения в конце 90-х 
годов,  на  наш взгляд,  был  обусловлен,  в  том числе,  и  отсутствием правовой  защиты русского  языка  в  сфере  труда, 
медицинского обслуживания, досуга, сферы услуг и т. д.

2. Во многих статьях Закона «О языках в РК» предписано употребление русского языка наравне с казахским «по 
необходимости». Однако нигде нельзя найти юридического толкования этого понятия. Выходит, что определение ситуации 
этой «необходимости» отдано на откуп чиновникам, понимающим эту самую необходимость иногда слишком по- своему и 
даже порою очень абсурдно.

3.  Русский язык,  являющийся государственным языком Российской Федерации,  является не только средством 
общения всех русских, но и важнейшим этнообразующим компонентом русской нации. Нельзя допустить, чтобы к понятию 
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«разделенная  русская  нация»  добавилось  понятие  «разделенного  русского  языка».  Недавнее  неправомерное  решение 
Медеуского  суда,  запрещающие в  русскоязычных средствах массовой  информации Казахстана использовать  казахские 
топонимы в российском варианте, было бы невозможно, если бы эта ситуация нашла отражение в законодательстве о 
языках.  Требуется  соответствующее  международное  соглашение  между  Казахстаном  и  Россией  о  политике  по 
поддержанию единства норм русского языка в Казахстане и казахского языка в России.

Такое  соглашение  нужно  не  только  русским.  Если гипотетически  представить,  что  завтра  в  Казахстане  будет 
принято решение о переходе на латиницу, а Россия с этим не согласиться и будет продолжать обучать российских казахов 
на кириллице, то в итоге может получиться еще один «сербско-хорватский вариант», когда по сути дела один язык обрел 
две письменности, что в свою очередь позднее стало одной из причин этнического размежевания единого прежде народа . 
Эта абстрактная ситуация подчеркивает важность действительно правового решения вопроса о том, как писать по-русски в 
Казахстане: Караганда или Караганды, Алма-Ата или Алматы?

4. Гражданское общество, о построении которого заявлено в РК - это, как известно, общество, в котором создаются 
условия для реализации гражданами своей общественной активности. Речь идет о том, чтобы наряду с уполномоченным 
органом по контролю за исполнением Закона «О языках в РК», определенным во исполнение его статьи 25, необходимо 
законодательно предусмотреть возможность организации соответствующей общественной комиссии (комитета,  палаты). 
Ведь  главным в  реализации  данного  закона  является  не  количество  составленных  актов  и  выданных  предписаний,  а 
разъяснение положений закона, меры превентивного характера. Членами таких комиссий могли бы стать представители 
культурно-национальных центров, соответствующих общественных объединений и фондов.

Все  вышесказанное  лишний  раз  свидетельствует  о  том,  что  законодательство  о  языках  нуждается  в 
совершенствовании.  Движение  «Лад»  неоднократно  заявляло,  что  считает  лучшим  вариантом  решения  проблемы 
юридическое закрепление русского языка в качестве второго государственного. Опыт Финляндии, которая уже несколько 
лет занимает первое место в списке наиболее конкурентоспособных стран мира, в этом смысле очень показателен. В этой 
стране даже после почти 200 лет с момента выхода ее из состава Шведского государства, при наличии всего 5% шведской 
диаспоры, во имя процветания и стабильности Финляндии оставлен в качестве второго государственного тот язык, который 
сыграл особую роль в развитии государства -шведский язык. А вот русский язык, несмотря на то, что Финляндия более чем 
100 лет была в составе Российской империи, таковым не стал. Так распорядилась история.

Учитывая неготовность части  казахского населения к  пониманию очевидной  истины -необходимости придания 
русскому  языку  статуса  государственного,  славянское  движение  «Лад»  видит  возможность  совершенствования 
законодательства о языках либо в принятии дополнительного закона «Об использовании русского языка как официального» 
либо в существенной модернизации уже принятого законодательства о языках, для чего считает необходимым:

- Изменить часть вторую статьи 7 Конституции РК, используя следующую редакцию « в РК наравне с казахским 
официально используется русский язык»;

- Принять новый закон о языках на основе новой редакции статьи 7 Конституции РК, существенно сократив его 
содержание,  но  расширив  области  (сферы)  официального  использования  русского  языка  в  сфере  медицинского 
обслуживания, деятельности естественных монополий, оказывающих услуги населению, в сфере трудовых отношений, на 
транспорте, предусмотрев также возможность создания на местах общественной комиссии (палаты) по соблюдению закона 
о языках;

-Заключить с Российской Федерацией соглашение «О совместных действиях по поддержанию функционирования 
единых норм русского и казахского языков на территориях России и Казахстана»;

-  В  целях  развития  активности  и  самодеятельности  представителей  различных этносов  в  деле  сохранения и 
развития национальных культур принять закон о культурно-национальных автономиях в республике.

Председатель Республиканского славянского движения «Лад» И.С.Климошенко 

Русская диаспора на парламентских выборах в Кыргызстане активнее 
других

В.Михайлов
С каждым днём растёт  напряжение  в  общественно  –  политической  жизни  Киргизии  в  связи  с  предстоящими 

выборами в новый однопалатный парламент в конце февраля. По сообщениям информационного Агентва Киргизии КАБАР, 
большую активность в выборах проявляет Русская диаспора в Кыргызстане. Она выставила больше кандидатов, чем другие 
диаспоры.

В настоящее время в Кыргызстане проживает более ста народов и народностей. Из пяти с лишним миллионов 
жителей Республики примерно 600 тысяч приходится на долю русских. Большая часть их живет на севере и в крупных 
городах. Тем не менее, они выставили в парламент 17 человек, а более многочисленная этническая группа узбеков - только 
12. Немцев в республике из 102 тысяч осталось менее пятой части, в борьбу за депутатский мандат вступил 1 человек. 
Среди  претендентов  (по  одному-два):  татары,  башкиры,  дунгане,  турки,  карачаевцы,  корейцы,  казахи,  украинцы.  При 
существующей избирательной системе, когда в выборе депутатов превалирует пресловутый « административный ресурс», 
пойти этническое сито удастся немногим. 

К  сожалению,  предвыборная  ситуация  в  Киргизии  повлияла  на  увеличение  миграции  из  республики 
русскоязычного населения. Такое мнение высказал в четверг "Интерфаксу" руководитель представительства МВД РФ по 
делам миграции в Киргизии Юрий Ермолаев. 

Он  отметил,  что  если  в  2003  году  в  представительство  обратилось  26  тысяч  граждан  Киргизии,  желающих 
переехать в Россию, то по итогам прошлого года эта цифра составила уже 40 тысяч.

Уральск канет в Лету?
Борьба вокруг переименования Уральска длится уже несколько лет. И только потому, что в городском Маслихате 

(городской Думе), среди депутатов всегда преобладали казаки, властям не удавалось принять соответствующего решения. 
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Но, похоже, чаша весов Фемиды дрогнула. Уральское казачество среди русской диаспоры всегда отличалось радикализмом 
и не сложно представить себе, чем может закончиться принятие решения о переименовании Уральска в обход их мнения.

15.02.2005., Экспресс-К, №29(15436) 
Вячеслав КУЛИКОВ

Похоже,  все  возвращается  на  круги  своя:  достоянием  общественности  стало  очередное  намерение  властей 
переименовать Уральск в Жайык под предлогом возвращения городу его изначального исторического названия.

Пять лет назад подобная идея с подачи бесславно почившего ныне управления информации и общественного 
согласия вызвала столь бурное неприятие у большей части населения, что была спешно похоронена. Но, как оказывается 
теперь, только под сукном и до поры до времени.  По крайней мере, все эти годы "крестные отцы" областного центра 
постоянно держали горожан в напряжении - то памятники бывшим коммунистическим идолам ночью снесут, то центральные 
улицы переименуют вопреки мораторию городского маслихата, то не совсем корректно новый герб города учредят: Словом, 
всячески и навязчиво приучали народ к мысли о неотвратимости этаких коллективных именин,  после которых уральцы 
станут называться если уж не оральцами, то жайыкцами.

И вот новый всплеск эмоций. Узнав, что в ономастической комиссии при правительстве республики ждут своего 
рассмотрения  предложения  о  переименовании  14  населенных  пунктов  Приуралья,  в  том  числе  и  областного  центра, 
читатели местной газеты "Уральская неделя"-"Орал апталыгы" позволили себе с "крестными отцами" не согласиться. Без 
учета мнения населения,  считают они,  никто не вправе решать, как  называться тому или иному городу. Некоторые из 
уральцев,  кстати,  напомнили,  что  в  свое  время  президент  страны  весьма  неодобрительно  отозвался  о  бездумном 
ономастическом запале, в результате которого из нашего обихода исчезли весьма достойные названия населенных пунктов 
и улиц.

В  сложившейся  ситуации  свои  доводы  вынуждены  были  обнародовать  и  члены  городской  ономастической 
комиссии, ратующие, как они считают, за восстановление исторической справедливости. При этом председатель комиссии 
Аманжол Зейнулин однозначно заявил, что название средневекового города Жайык (Яик) "подтверждают и арабские, и 
итальянские, и местные краеведы", а учитывать ли в данном случае мнение населения, решают все те же ономасты как 
люди наиболее компетентные.

В свою очередь один из  таких действительно компетентных людей,  директор  областного госархива Вячеслав 
Иночкин посетовал, что ономастика Уральска засорена, названия некоторых улиц потеряли свою актуальность и он бы 
переименовал никак не менее полусотни из них. Но в любом случае властям и населению необходимо прийти к единому 
мнению.

Так  же  полагает  и  директор  областного  центра  истории  и  архитектуры  Мурат  Сдыков.  Взвешенность 
комментариев, однако, как-то не вяжется с тем, что народ попросту опять поставили перед фактом вместо того, чтобы с ним 
предварительно посоветоваться.  К тому же гораздо важнее сейчас,  и  об этом наша газета уже писала, сохранить для 
потомков  историческую  часть  Уральска  от  продолжающегося  бездумного  разрушения,  а  не  будоражить  массы 
"изыскательским"  зудом,  невольно  беря пример с  императрицы Екатерины II,  переименовавшей,  как  известно,  Яицкий 
городок в Уральск еще 230 лет назад.

Российские военные пенсионеры победили в суде государство
DELFI 21.02.2005

У сотен советских ветеранов и военных пенсионеров появилась надежда получить постоянный вид на жительство 
в  Эстонии,  поскольку  военный пенсионер  Сергей  Мирошниченко  добился в  государственном суде  важной  победы над 
правительством. 

Длившаяся почти три года тяжба между Мирошниченко и эстонским государством подошла в феврале к концу. 
Государственный суд принял решение отменить постановление правительства, которым не было удовлетворено поданное 
в 2002 году ходатайство ветерана о постоянном виде на жительство. 

Впрочем, беззаботное житье в качестве постоянного резидента Мирошниченко автоматически не гарантировано, 
поскольку виды на жительство выдает правительство республики. В то же время теперь у властей нет законных оснований, 
чтобы отказать в виде на жительство. 

Суд решил, что если военный пенсионер прожил в Эстонии на основании срочного вида на жительство не менее 
пяти лет и не представляет опасности для безопасности государства, необходимо предоставить ему постоянный вид на 
жительство на основании закона об иностранцах. 

Победе  Мирошниченко  могут  порадоваться  сотни  его  товарищей  по  несчастью.  В  основном  те,  кто  подал 
ходатайство  о  виде  на  жительство  до  16  января  2004  года.  С  этого  дня  закон  исключает  предоставление  вида  на 
жительство военным пенсионерам. Но до 16 января прошлого года, по данным департамента гражданства и миграции, 
успели подать ходатайство 250 военных пенсионеров. 

Для  эстонского  государства  победа  Мирошниченко —  больная  тема.  Будет  ли  удовлетворено  ходатайство 
ветерана о виде на жительство? Собирается ли государство удовлетворить и ходатайства других военных пенсионеров? На 
эти  вопросы  не  смогли  ответить  DELFI  ни  чиновники  ДГМ,  ни  работники  министерства  внутренних  дел,  ни  члены 
правительства. 

Сергей Мирошниченко является гражданином России, проживает в Эстонии с 1979 года. В 1971-1986 годах он 
служил в Советской Армии и вышел в отставку в 1986 году в звании майора. Он получает военную пенсию по выслуге лет. 

Русский язык, образование
Русский язык в современной Молдове
Предлагаемый аналитический материал хотя и был написан почти два года назад, но по сей день сохраняет свою 

актуальность. Президент Молдавии М.Воронин так и не смог выполнить своё предвыборное обещание о предании русскому 
языку статуса официального и, похоже, в дальнейшем не собирается этого делать. 
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Журнал «Политическое просвещение», №1(3), 2003. 
Л.В. Остапенко, И.А. Субботина 

Одним  из  важнейших  следствий  суверенизации  Молдовы  (как  и  других  стран  нового  зарубежья)  явилось 
повышение  официального  статуса  языка  ее  титульного  населения  и  понижение  как  на  официальном уровне,  так  и  в 
общественной  практике  статуса  русского  языка.  Попытка  изменения  роли этих  двух  языков  самым  непосредственным 
образом  затронула  интересы  значительной  части  жителей  республики.  В  течение  десятилетий  русский  язык  был 
распространен  на  территории  Молдавии  достаточно  широко.  Статус  русского  языка  в  этой  республике  был  наиболее 
высоким по сравнению с другими бывшими республиками Союза (за исключением Украины, Белоруссии, Казахстана).

В  условиях  существования  СССР  русский  язык  был  средством  общения  всего  советского  народа.  Это  в 
значительной мере определяло этноязыковую ситуацию в республиках, тем более, что во многих из них, помимо титульного 
населения, проживало и немало людей других национальностей. По данным Всесоюзной переписи 1989 года, 1,5 млн. 
жителей Молдавии составляли немолдаване. Их доля в населении республики на тот период превышала 35% (украинцы - 
13,8%,  русские  -  13%,  гагаузы  -  3,5%,  болгары  -  2,0%,  евреи  -  1,5%,  другие  национальности  -  1,7%).  Для  68,5% 
представителей этих национальностей русский язык был родным или вторым языком, которым они свободно владели. 

Лишь 12,1% русского населения Молдавии свободно владело молдавским языком, в то время как среди молдаван 
степень такого знания русского языка отмечало более половины (57,6%). В городах более 80% молдаван, по переписи 1989 
года, считало русский родным языком или свободно им владело как вторым. 

Процесс распространение русского языка охватывал все более широкие слои нерусского, в том числе молдавского 
населения. Например, в 1970-е годы свободно владели русским языком менее 50% молдаван. Среди русских в 1970-1980-е 
годы произошло некоторое снижение (на 15%) доли свободно владеющих молдавским языком. 

Основным фактором распространения русского языка была школа с преподаванием на русском языке. В глазах 
родителей из числа молдаван, гагаузов, болгар и других нерусских национальностей, населяющих Молдавию, полноценное 
овладение  русским языком представляла  немалую значимость.  Она  заключалась  в  громадном расширении  для детей 
перспектив социального роста, в том числе за пределами Молдавии: обучение в высших и других учебных заведениях, 
преподавание в большинстве которых в СССР велось на русском языке, возможности широкого выбора сфер занятости на 
территории всего  Союза.  Потребность  в  полноценном овладении русским языком была  обусловлена  его  широчайшим 
использованием (в  том числе  в  Молдавии)  в  СМИ,  массой разнообразной литературы на  нем,  функционированием на 
русском языке развитых сфер культуры. 

Можно сказать, что перемены в языковой политике в Молдове, как и во многих других постсоветских странах, шли 
вразрез с тенденцией этноязыкового развития последних десятилетий. Политика сужения сферы распространения русского 
языка, его функций не имела веских оснований. Одной из ее целей было "выдавливание" русских из республики, снижение 
их социального статуса, отстранение от сферы управления. Она существенно ущемляла права немалой части населения, 
ориентированной на русский язык. 

* * * 
Молдавия относилась к тем республикам Союза, где языковая политика проводилась достаточно жестко. В 1989 

году язык титульной национальности стал единственным государственным языком в республике, был осуществлен перевод 
на латиницу и идентификация его с румынским языком, установлены неоправданно короткие сроки перехода на этот язык 
системы образования и делопроизводства, издательского дела и других общественных сфер. 

Особенно  интенсивно  языковая  политика  проводилась  в  сфере  управления,  труда  и  образования.  Согласно 
законам  о  языке,  о  государственной  службе,  замещение  всех  руководящих  постов,  а  также  должностей,  связанных  с 
общением,  обуславливалось  обязательным  знанием  государственного  языка.  К  тому  факту,  что  значительная  часть 
нетитульного населения Молдовы к моменту принятия данных законов не знала или плохо знала этот язык, добавлялась 
еще неопределенность лингвистического критерия оценки: язык требовалось знать на уровне, достаточном для выполнения 
профессиональных обязанностей, что открывало широкий простор для произвола.

Знание государственного языка стало необходимым требованием при приеме на работу, о чем свидетельствует, в 
частности, содержание соответствующих анкет, заполняемых при найме, где отдельным пунктом фиксировалось знание 
молдавского языка. На государственный язык было переведено все делопроизводство, он стал использоваться в качестве 
превалирующего, а иногда и единственного в сферах управления и государственного образования, на производственных 
совещаниях, ученых советах и т. п. Языковая некомпетентность стала реальным поводом для увольнения с работы, отказа 
в продвижении по службе.

Хотя официальная дата аттестации русскоязычных работников на знание ими государственного языка постоянно 
отдвигалась  (назначена  на  апрель  1994  г.,  затем  перенесена  на  январь  1997  г.  и,  в  конце  концов,  отодвинута  на 
неопределенное  время),  сама  идея  подобной  аттестации,  выдвинутая  на  государственном  уровне,  вдохновляла  на 
произвольные кадровые изменения в пользу лиц титульной национальности, которые сами далеко не всегда достаточно 
свободно владели литературным румынским языком.

В первой половине 1990-х годов по республике прокатились массовые увольнения русскоязычных специалистов и 
руководителей, особенно в сферах управления, медицины, образования, науки, культуры. 

Русский язык был практически вытеснен из системы образования. С 1990 по 1994 год доля детей в русскоязычных 
дошкольных заведениях Молдовы уменьшилось с 39% до 23%, школах - с 39% до 26%, колледжах - с 51% до 18%, вузах - с 
55% до 31%. 

Во второй половине 1990-х годов темпы сокращения численности обучающихся на русском языке снизились. В 
1999 году доля учащихся русских групп в колледжах осталась примерно на том же уровне, а в вузах - составила 29%.

Следует иметь в виду,  что доля русских в  населении Молдовы составляла в конце 1990-х годов менее 12%. 
Следовательно,  помимо русских  в  русскоязычных группах  всех  дошкольных и образовательных учреждений училось  и 
немало молодежи других национальностей, в том числе молдаван. 

Стремление  руководства  Молдовы  принизить  статус  русского  языка  проявлялось  не  только  в  сокращении 
обучения на русском языке, но и в том, что в высших и средних специальных учебных заведениях (колледжах) и ПТУ 
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русские группы оставались в основном там, где обучение шло по менее престижным профессиям. Кроме того, большинство 
русскоязычных групп в Молдове было переведено на коммерческую основу. 

В  первой  половине  1990-х  годов  в  Молдавии  шло  наступление  на  русский  язык  и  в  средствах  массовой 
информации. Сократилась доля печатных изданий на русском языке, радио- и телепередач. Телепередачи на молдавском 
языке  должны  были  составлять  не  менее  65%  телевизионного  времени.  Однако,  влияние  государственной  языковой 
политики на СМИ уменьшалось. Многие издательства, руководители кампаний на радио и телевидении в условиях рынка 
должны были ориентироваться на интересы потребителя, а интерес к русскоязычным передачам сохранялся. Телезрители 
Молдовы продолжали  смотреть  ряд  программ  российского  телевидения,  особенно  по  кабельным  сетям,  в  республике 
продолжали выходить на русском языке газеты.

Объявление  молдавского  языка  единственным  государственным  привело  к  тому,  что  привычные  для 
русскоязычных жителей Молдовы названия городов, сел, улиц стали звучать иначе. Появились вывески на улицах домов, 
магазинов, транспортных средств, ориентированные только на людей, знающих молдавский язык. 

Закон о языке, наряду с требованиями румынистов присоединения Молдовы к Румынии, стал одной из причин, 
спровоцировавших  гражданский  конфликт  в  приднестровских  и  южных,  населенных  гагаузами,  районах  республики, 
переросший  затем в  вооруженное  столкновение  1992  года,  которое  привело  к  территориальному  расколу  республики, 
углублению разобщенности в обществе. 

В 1994 году Аграрно-демократическая партия Молдовы, пришедшая к власти, пошла на некоторую либерализацию 
языкового режима. В новой Конституции Республики Молдова был зафиксирован особый статус русского языка, отличный 
от статуса региональных языков, уменьшено давление на учреждения образования, функционирующие на русском языке. 
Парламент  республики  принял  решение  о  предварительном  обучении  работников  молдавскому  языку  перед  языковой 
аттестацией,  о  сужении  круга  лиц,  подлежащих  аттестации,  смягчении  предъявляемых  к  аттестуемым  требований.  В 
Гагаузии русский язык, наряду с молдавским и гагаузским, стал официальным, узаконено делопроизводство на русском 
языке. 

Но к тому времени задачи, поставленные языковыми законами, были в основном решены: часть русских уехала за 
пределы Молдовы, часть была вытеснена из властных структур и престижных сфер деятельности. Отъезд и увольнения 
многочисленных высококвалифицированных русскоязычных кадров негативно сказались на экономике.

Хотя острота национально-языковых проблем к  середине 1990-х годов стала отчасти спадать,  они не ушли с 
повестки  дня,  а  в  1997  году  вспыхнули  с  новой  силой.  Правительство  Молдовы  представило  в  парламент  проекты 
постановления  "Об  утверждении  "Плана  мероприятий  по  изучению  государственного  языка  инонациональными 
гражданами",  "Перечня  должностей  в  Республике  Молдова,  подпадающих  под  действие  статьи  7  "Закона  о 
функционировании языков на территории Республики Молдова" и "Способа оценки уровня знаний государственного языка". 
Согласно этим документам, были обязаны знать государственный язык и "употреблять его как рабочий инструмент в своей 
деятельности"  руководители  и  члены  государственных  органов,  высшие  руководители  профессиональных  союзов, 
политических и общественных организаций, руководители хозяйственных и коммерческих единиц, учреждений культуры, 
образования,  здравоохранения,  науки,  бытового  обслуживания,  транспорта  и  связи  и  т.  д.  В  список  лиц,  от  которых 
требовалось знание языка, были включены также работники средств массовой информации, независимо от языка печатного 
органа, специалисты и служащие всех отраслей хозяйства, чья деятельность связана с общением.

Политика вытеснения русского языка из отдельных сфер жизни проводилась и в последующие годы. В 1999 году 
был подготовлен проект поправок к закону о рекламе, сужавший использование русского языка в этом виде бизнеса. В 
сентябре  2000  года  были  временно  лишены  лицензии  на  вещание  ряд  русскоязычных  радиостанций  и  телеканал, 
обвинявшиеся в нарушении закона, обязующего 65% передач вести на государственном языке. 

С  приходом  к  власти  коммунистов  появились  некоторые  перспективы  укрепления  позиций  русского  языка  в 
Молдове.  В конце 2001 года правящая Партия коммунистов Республики Молдова представила в Конституционный суд 
законопроект о придании в Молдове русскому языку статуса второго официального и внесении изменений в Основной Закон 
страны. Этот законопроект был принят парламентским большинством. Но в июне 2002 года Конституционный суд признал 
молдавский  язык  единственным  государственным  языком  страны,  отменив  тем  самым  решение  парламента  об 
использовании русского языка наравне с государственным.

Однако, некоторые законы, принятые молдавским парламентом, все же должны были послужить основанием для 
защиты интересов лиц нетитульной национальности, живущих в Молдове, быть первым шагом на пути предоставления 
русскому  языку  статуса  второго  государственного.  Закон  о  лицах,  принадлежащих  к  национальным  меньшинствам  и 
правовом статусе их организаций, принятый 10 июля 2001 года, включает в себя и положения, приближающие русский язык 
к  статусу  официального.  Закон  предусматривает  пропорциональное  представительство  национальных  меньшинств  в 
структурах исполнительной и судебной власти всех уровней, в армии, в органах охраны общественного порядка. Правда, 
реально вопрос пропорционального представительства национальных меньшинств в органах власти не решается, помимо 
прочих  причин,  из-за  недостаточного  знания  государственного  языка  русскоязычным  населением  Молдовы.  Но 
представителей  национальных  меньшинств  стало  больше  в  администрации  президента,  парламенте,  органах 
исполнительной власти.

По сегодняшний день правительство Молдовы не выполнило положения 29 и 33 статей Закона о национальных 
меньшинствах, в соответствии с которыми оно обязывалось предоставить парламенту предложения по проведению в жизнь 
этого закона.

Большими  сложностями  сопровождаются  попытки  коммунистов  восстановить  позиции русского  языка  в  сфере 
образования.  В  2001-2002  учебном  году  министерство  образования  Молдовы  увеличило  количество  русских  групп  в 
подведомственных ему колледжах до 23%, в вузах - до 30%. Наряду с увеличением количества студентов в русских группах, 
происходит восстановление их специализации по таким направлениям, как филология, журналистика, менеджмент. 

Вопрос о качестве подготовки русскоязычных студентов продолжает стоять остро. Например, с 1991 по 1998 год 
библиотека Кишиневского педагогического университета не приобрела ни одного учебника на русском языке по предметам 
психолого-педагогического цикла, читаемых на кафедре общей педагогики. Катастрофическим было положение с научной 
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литературой  по  русскому  языку,  никто  из  преподавателей  этого  университета,  работающих  с  русским  группами,  за 
последние 10 лет не мог выехать на повышение квалификации или научные конференции в РФ.

Министерство образования РМ пыталось повысить статус русского языка в молдавских школах. В 2001 года им 
было дано  распоряжение  о  введении  обязательного  изучения  русского  языка  в  общеобразовательных школах  со  2-го 
класса,  а  не  с  5-го,  как  прежде.  Против  этого  решения  в  начале  2002  года  были  организованы  ежедневные  акции 
националистического характера, в результате оно не было реализовано. 

* * * 
Свертывание  сферы  использования  русского  языка  не  принесли  особых  успехов.  По  словам  председателя 

парламентской комиссии по науке, культуре, образованию и СМИ В.Б.Сенника, методы внедрения "сверху" молдавского 
языка имели "обратную реакцию русскоязычного населения, определенная часть которого просто из принципа отказалась 
изучать язык" (Кишиневские новости, 3 августа 1996 г.). Если в конце 1980-х - начале 1990-х годов обучение молдавскому 
языку на языковых курсах носило массовый характер (в 1990-1992 гг. их прошли более 120 тыс. человек), то в 1993 году 
число групп по изучению молдавского языка сократилось более чем в 5 раз.

Русский язык, практически вытесненный из официальной сферы, продолжал функционировать среди населения. 
Согласно  данным этносоциологических  исследований,  проведенных сотрудниками Института  этнологии  и антропологии 
РАН в Молдове*, за годы "реформ" уровень языковой компетенция русских и молдаван изменился не слишком значительно. 
Перемены сводятся к в основном к тому, что русские стали несколько шире приобщаться к молдавскому языку. Однако, 
следует иметь в виду, что на этот показатель заметное влияние оказал массовый отъезд из Молдовы той части русских, 
которые хуже знали язык титульного населения. 

------------------ 
*  Здесь  и  далее  используются  материалы  этносоциологических  исследований,  проведенных  в  Молдавии  с 

участием авторов в 1981, 1993, 1996, 1997, 1998 и 2000 годы. В 1981 и в 1993 годы опрашивалось городское и сельское 
русское и молдавское население, объем выборки составлял более 1000 человек. В 1996 году опрос проходил среди русских 
и  молдаван  Кишинева,  в  выборку  попало  около  300  человек.  В  1997  году  был  проведен  опрос  русской  молодежи  в 
Кишиневе  в  возрасте  от  16  до  30  лет,  опрошено  150  человек.  В  1998  году  в  Кишиневе  проводилось  анкетирование 
представителей  национальных  меньшинств:  русских,  украинцев,  болгар,  гагаузов.  Общий  объем  выборки  -  около  700 
человек. В 2000 году в Кишиневе было проведено исследование (авторы Л.В.Остапенко и И.А.Субботина) по проблемам 
русского предпринимательства. Опрошено 100 русских предпринимателей и по 200 представителей русского и молдавского 
населения. 

По итогам опроса 1993 года, среди русских горожан Молдовы более половины, по их мнению, в той или иной мере 
владели  молдавским  языком  (см.  таблицу  1).  Ответили,  что  вообще  не  знают  молдавский  язык  41%.  В  селах  знали 
молдавский язык в какой-либо степени 81% русских, совершенно не владели им 19%. Три года спустя, судя по опросу в 
Кишиневе, степень владения русскими молдавским языком стала немного выше. 2/3 опрошенных ответили, что в той или 
иной мере его знают,  а  доля совершенно не владеющих молдавским языком сократилась до 1/3.  Правда,  по оценкам 
респондентов, только 3% среди них в 1993 году и 7% в 1996 году владели молдавским достаточно свободно.

* * * 
Таким  образом,  языковая  политика  большинства  суверенных  государств  нового  зарубежья,  основной  целью 

которой  было  добиться  не  только  юридического,  но  и  фактического  доминирования  в  обществе  языка  титульной 
национальности,  существенно  отразилась  на  функционировании  там  русского  языка.  Нынешнее  руководство  Молдовы 
пытается повысить статус русского языка в республике, но десятилетие проводимых "реформ" не прошло бесследно.

Уровень знания русского языка большинством молдаван еще остается достаточно высоким. Многие молдаване 
окончили школу в советской Молдавии, достаточно хорошо владеют русским языком, в той или иной мере используют его в 
повседневной жизни и имеют определенный интерес в том, чтобы русский язык сохранялся в республике в качестве языка 
межнационального общения, языка ряда средств массовой информации, а также частично в науке, искусстве, литературе. 
Важно,  что  большинство  молдаван,  хотя  и  не  поддерживает  идею  придания  русскому  языка  статуса  второго 
государственного, ориентированы на овладение русским языком. 

В  то  же  время  уровень  использования  русского  языка  в  различных  сферах  жизни  в  определенной  степени 
понизился.  Вступает во взрослую жизнь новое поколение молдавской молодежи,  получившее школьное образование в 
суверенной Молдове, почти или совсем не знающее русский язык. 

Важнейшую роль  в  процессе  освоения  чужого  языка,  как  известно,  играет  потребность  людей  в  этом языке, 
заинтересованность в его изучении. Прежнее руководство Молдовы проводило в республике политику, не способствующую 
росту  потребности  большинства  молдаван  в  русском  языке.  Тем  не  менее,  можно  назвать  немало  факторов, 
стимулирующих титульное население к  изучению русского языка,  -  это развитие связей с Россией,  массовая трудовая 
миграция в РФ молдаван, расширение в Молдове "русского бизнеса", более широкое привлечение к работе в экономике 
республики русскоязычных специалистов и т.  п.  Будущее во многом зависит от  умелой языковой политики нынешнего 
руководства, в основе которой должны лежать меры, прежде всего, по восстановлению официального статуса русского 
языка и повышению потребностей в нем населения, но не насильственное его насаждение.

Существенное значение будет иметь и рост двуязычия русских, которое, хотя и весьма медленными темпами, но и 
все же происходит в Молдове. В этом случае одноязычные молдаване будут находиться в худшем положении, чем русские, 
знающие молдавский язык.

В целом подтвердился прогноз, сделанный еще в 1993 году московским этносоциологом М.Н.Губогло, в пору, когда 
наступление на права и на употребление русского языка в бывших союзных республиках и особенно в Молдове велось 
широким фронтом, а эйфория мобилизованного лингвицизма достигла наивысшего накала: "Поддавшись эмоциям и изгоняя 
русский язык "в дверь" из сферы разума и трезвой языковой политики, активисты языковой реформы рано или поздно 
столкнутся с тем, что он вернется "через окно" и через реальные потребности межнациональных контактов:" (Губогло М.Н. 
Переломные годы. Т. 1. Мобилизованный лингвицизм. - М., 1993, с. 103-104). 
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Указ Ющенко о русском языке скоро вступит в силу?
16.02.2005., "forUm" 

Государственный секретарь Александр Зинченко обещает в течение максимум семи дней вступление в силу новых 
указов, которые Виктор Ющенко подписал как проекты еще будучи кандидатом в президенты. Об этом Зинченко сообщил 
журналистам во вторник, 15 февраля. 

"Некоторые могут (вступить в силу) со дня на день, некоторые через 5-7 дней", - сказал он. 
По словам Зинченко, это связано с тем, что тексты указов необходимо согласовать в Министерстве юстиции и 

через Кабинет министров в отраслевых министерствах, передает "Корреспондент.net". 
Речь идет об указах, которые Ющенко подписал еще во время избирательной кампании. Он обещал, что они 

должны вступить в силу в случае его избрания президентом. 
В  частности,  Ющенко  подписал проекты Указов  "О защите  прав  граждан на  использование  русского  языка  и 

языков  других  национальностей  Украины",  "Об  обеспечении  благоприятных  условий  для  взаимных  поездок  граждан 
Украины,  Российской  Федерации  и  Республики  Беларусь",  "О  сокращении  сроков  срочной  военной  службы",  "О 
первоочередных мерах по усилению социальной защиты граждан Украины". 

Французский удар по Вайре
Вести сегодня 21.02.2005

Александр ШУНИН
В  редакцию  "Вести  Сегодня"  обратился  президент  Ассоциации  славянских  культур  города  Монпелье  Сергей 

Панов.  Доктор  филологических  наук,  в  прошлом  завуч  айзкраукльской  средней  школы  №  1,  а  ныне  университетский 
преподаватель  во  Франции,  г–н  Панов  со  товарищи  более  года  ведет  переписку  с  президентом  Латвии.  Тема  — 
латышизация русских школ ЛР. 

Первое  открытое  письмо  члены  организации  средиземноморского  города  Монпелье,  входящей  в  структуру 
Международной ассоциации преподавателей русского языка (МАПРЯЛ),  направили в  Ригу 30 января прошлого года.  В 
благородном порыве решив поддержать русских учащихся в их праве учиться на родном языке и выразить свой протест 
против латышизации русскоязычного населения страны, они не рассчитывали на холодную реакцию первого лица страны, 
где унижаются права почти половины жителей. 

"С  начала  независимости  новый  латвийский  режим  начал  латышизацию  русскоязычного  населения  во  всех 
секторах публичной жизни. Мы говорим "НЕТ" политике реваншизма, дискриминации и апартеиду по отношению к языковым 
меньшинствам (превышающим 40% населения)  со стороны латвийских госучреждений.  Мы говорим "НЕТ" государству, 
которое нарушает основные права человека и которое стало членом европейского сообщества, где понятия о свободе и 
демократии не являются пустым звуком. Мы говорим "ДА" русскому языку и всем легальным акциям гражданского протеста 
русскоязычных, которые отстаивают свое естественное право говорить на родном языке", — написали благородные мсье и 
мадам. 

Далее Сергей Панов и команда призвали ВВФ прислушаться к мнению общественности по указанным поводам и 
предупредили, что их ассоциация намерена провести несколько международных конференций на тему русофобии в Латвии 
под условным названием "Узнай, Европа, кого приняла". Общественные деятели с Лазурного берега призвали латвийских 
чиновников "отказаться от политики ассимиляции и провозгласить русский язык вторым официальным". Это, по их мнению, 
"обеспечит социальную стабильность".  Кроме того,  они надеются,  что "европейские институции не оставят ситуацию в 
Латвии без внимания". Открытое письмо президенту ЛР подписали 52 человека, его копии были отправлены президенту 
Совета Европы, в редакции СМИ, послу Франции в ЛР, послу ЛР во Франции, ЛАШОР и так далее. 

Через  полторы  недели  ВВФ  написала  им  ответ:  "Ваше  возмущение  по  этому  поводу  напрасно,  так  как  оно 
основано  на  ложной  информации  по  поводу  ситуации  в  Латвии.  Прошу  заметить,  что  никакого  плана  по  ликвидации 
среднего образования на русском языке не существует. Да, проводится реформа, но не ликвидация. Вместо того чтобы 
тратить время на эмоции, надо было лучше себя проинформировать перед тем, как возмущаться". 

Нам–то понятен тон этого послания — слава Богу, не первый год живем в одной стране с этим президентом. Но во 
Франции опешили.  На  днях  члены ассоциации отправили в  Рижский  замок  еще одно  письмо,  в  котором подтвердили 
"твердую  позицию  в  отстаивании  прав  русскоязычного  населения  Латвии",  правда,  уже  не  теша  себя  иллюзиями  на 
конструктивный  ответ  со  стороны  латвийских  властей.  В  тексте  указано,  что  и  сама  президент,  и  ее  окружение 
"националистически настроены". Что члены Ассоциации славянских культур в равной степени осуждают как совершенные 
латышским легионом СС преступления, так и деятельность латвийских бюрократов, латышизирующих страну. Досталось 
ВВФ и за воблу, водку и частушки. В заключение Панов и другие предупредили президента Латвии, что продолжают следить 
за ее высказываниями,  доводя их смысл и до руководства ЕС,  и  до евро–СМИ. А всем защитникам русских школ — 
большой привет из Франции. 

В Андижане осталась одна (последняя) русская школа
15.02.2005., АКИpress 

В Андижане сейчас осталась только одна школа, где учеба полностью ведется на русском языке
Как утверждают многие родители учащихся средней школы №1, ребята во время перемен общаются между собой 

только на узбекском языке. Благодаря этому, говорят родители, дети хорошо владеют узбекской разговорной речью. Даже 
дома они переходят на узбекский.

С  одной  стороны,  это  замечательно,  говорят  родители,  ведь  живя  в  Узбекистане,  каждый  должен  знать 
государственный язык. Но их тревожит то, дети могут потерять навыки русской речи. Кроме того, многие родители-узбеки, 
отдавая своих детей в школу №1, хотели, чтобы они в совершенстве знали русский.
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По оценкам экспертов, такая ситуация в специализированной русской школе стала следствием образовательной 
программы республики, где в последние годы резко сократились уроки русского в пользу других предметов, таких как идея 
национальной независимости и т.д. 

Самоорганизация. В общественных объединениях 
соотечественников
Наш митинг с Ющенко

21.02.05., Русское Движение Украины
Виталий Токарев 

21 февраля перед зданием секретариата президента Украины, на улице Банковой, состоялась акция протеста, в 
которой приняли участие Союз Православных Братств Украины, Православное Братство Александра Невского Русского 
Движения Украины (РДУ), Киевские организации РДУ и Партии «Русский Блок». Здесь же проводили свой пикет сторонники 
КПУ  и  Союз  советских  офицеров  Украины,  многочисленные  представители  других  организаций,  в  частности  – 
представители трудовых коллективов Компании «Укрэнерго». Таким образом, пикеты слились в единый протестный митинг, 
объединивший  в  общей  сложности  более  5  тысяч  человек,  которые  вышли  отстаивать  свои  права  на  достойную  и 
свободную жизнь  при «новой власти»,  протестовать против  её планов  интегрировать  Украину  в  блок НАТО.  При этом 
следует отметить, что провластные СМИ, совершенно в духе «старой злочинной влады», освещая эту акцию, называли её 
немногочисленной – до нескольких сотен пикетчиков...

Решение о проведении антинатовского пикета и молитвенного стояния верующих 21 февраля, а не 22, как было 
намечено ранее,  было практически единогласно принято на общем собрании Киевских городских организаций Русского 
Движения  Украины  и  Партии  «Русский  Блок»,  состоявшемся  19  февраля.  Это  решение  было  утверждено  после 
всестороннего  обсуждения,  исходя  из  понимания  того,  что  члены  русских  и  православных  объединений  не  могут 
участвовать в какой бы то ни было акции совместно (или даже рядом!) с известным антиправославным и русофобствующим 
Дмитром  Корчинским  и  его  так  называемым  «Братством»,  мероприятие  которого,  вместе  с  ПСПУ  Натальи  Витренко, 
запланировано было провести там же, на Банковой, но 22 февраля. Этим решением и состоявшейся 21 февраля акцией 
протеста Киевские организации РДУ и Русского Блока, Братство Александра Невского выразили протест и против попыток 
«совместить в оппозиции» несовместимое: Русский Блок, Русское Движение, Православное братство – с одной стороны, и 
ПСПУ с Корчинским – с другой.

Но всё же, конкретным поводом для протеста послужил намеченный на 22 февраля в Брюсселе саммит НАТО с 
участием президента Украины, которому Евросоюз и США оказали беспрецедентную поддержку на прошедших выборах. 
Несмотря  на  то,  что  в  этот  день  в  Брюсселе  не  будет  стоять  вопрос  о  дате  вступления  нашей  страны  в 
североатлантический блок, сам факт приглашения украинского президента – единственного участника саммита от страны, 
не являющейся членом НАТО – вызывает большую тревогу у общественности Украины, в том числе – у православных 
патриотов.

Примечательно, что впервые за последние 11 лет пикетирующие сумели попасть на улицу Банковую и оказаться 
непосредственно перед центральным входом в резиденцию президента. Причем плотность участников протестной акции 
была такова, что Виктору Ющенко пришлось в окружении охраны буквально протискиваться в сторону расположенного на 
этой же улице знаменитого «Дома с химерами», в котором был запланирована его встреча с Министром иностранных дел 
России Сергеем Лавровым.

По дороге Ющенко с большим трудом пробился к микрофону, установленному организаторами акции, и попросил 
слова. Вначале он возмущался тем, что ему срывают встречу с Министром инстранных дел России из-за того, что всю 
Банковую заполонили протестующие с флагами Русского Движения, Русского Блока, КПУ и антинатовскими плакатами ("Нет 
НАТО на Украине!", "НАТО – враг славянских народов" и т.п.), православными иконами и хоругвями.

В своем эмоциональном выступлении,  показывая людям,  что ему уже надоели эти протесты, Виктор Ющенко 
обратился и непосредственно к «тем, кто держит транспаранты Русского Блока» и подымает постоянно вопросы русского 
языка. Он повторил свои хорошо известные фразы о том, что на Украине никому не будут запрещать говорить на русском 
языке, что Украина никуда не денется от России и будет ее вечным партнером… Он заверил, что никаких проблем не будет. 
Он призвал представителей организаций – участников акции протеста к переговорному процессу. И это не удивительно - на 
фоне психологического эффекта,  произведённого на президента массовостью мероприятия и настроениями участников 
акции.

В заключение  Виктор Андреевич все  же акцентировал внимание людей на  том,  что наибольшая перспектива 
Украины, прежде всего, – в Евросоюзе, где, якобы, открывается перспективный рынок по трудоустройству и где уже сейчас 
несколько миллионов украинцев обеспечены работой. Очень жаль, что президент не упомянул, на каких работах работают 
граждане Украины. Ведь подавляющее большинство этих заробитчан мужского пола заняты на низкооплачиваемой тяжелой 
работе, чаще всего на строительстве, где не соблюдаются ни элементарные человеческие права, ни техника безопасности, 
а многие молодые женщины и девушки попадают на Запад в качестве живого товара для «работы» в сексиндустрии. О 
НАТО и своем визите в Брюссель Виктор Андреевич говорить не захотел. После общения с народом Ющенко под возгласы 
протестующих: «Нет НАТО на Украине!», «Геть українців з Ираку» и т.п. направился в Дом с химерами, на встречу с главой 
российского внешнеполитического ведомства.

Таким  образом  и  получился  наш  митинг  протеста  вместе  с  Ющенко,  на  котором,  помимо  него,  выступили 
народные  депутаты  из  фракции  КПУ Александр  Бондарчук,  Екатерина  Самойлик,  Анатолий  Даманский,  православные 
активисты Геннадий Дорохов, Евгений Максименко и другие. Председатель Православного Братства Александра Невского, 
заместитель  председателя  Русского  Движения  Украины Юрий Егоров  напомнил  собравшимся  о  преступном характере 
Североатлантического  Блока,  который  совсем недавно  варварски  бомбил  братскую Сербию,  фактически  содействовал 
аннексии колыбели сербского Православия Косово,  осквернению и разрушению многочисленных древнейших косовских 
православных храмов и монастырей, а также изгнанию около 250 тысяч сербов с родной земли. Он заявил, что курс на 
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евроинтеграцию – это предательство и единокровных и единоверных народов России и Белоруссии, которые вместе с 
Украиной принадлежат к одной восточнославянской Православной цивилизации.

Совершавшие молитвенное  стояние  верующие  канонической  Православной  Церкви  прочитали перед зданием 
Секретариата президента Акафист святому Александру Невскому – защитнику земли Русской и Православия от западных 
агрессоров-крестоносцев.  А  представители  Русского  Движения  Украины,  партии  "Русский  блок",  коммунисты  Украины, 
выступили с требованиями не допустить реализации преступных планов по втягиванию Украины в НАТО – губительный для 
нашего народа и наших единокровных и единоверных братьев евроатлантический альянс.

Тринадцать пушкинских Татьян
15.02.2005., Русское Движение Украины

В  Киеве  состоялся  Третий  Пушкинский  конкурс  старшеклассниц  «Скажи,  которая  Татьяна?»,  который  уже 
традиционно проводится Представительством Росзарубежцентра на Украине совместно с киевским музеем А.С.Пушкина. В 
этом  году  в  конкурсе  участвовало  тринадцать  «Татьян»,  что,  возможно,  обусловило  целый  ряд  сюрпризов  и 
неожиданностей в конкурсной программе.

В  представительное  жюри  конкурса  вошли  старший  советник  Посольства  России  на  Украине  В.В.Лихачев, 
директор  гуманитарных  программ  Представительства  Росзарубежцентра  на  Украине,  кандидат  исторических  наук 
Л.В.Чижова, заслуженный учитель Украины, кандидат педагогических наук Е.И.Быкова, доцент кафедры русского языка и 
литературы  педуниверситета  им.Драгоманова,  кандидат  педагогических  наук  Л.В.Давидюк,  театральный  режиссер 
Д.В.Ломан. А возглавил его ведущий научный сотрудник музея А.С.Пушкина, кандидат искусствоведения С.Г.Мамаев.

Традиционные три тура конкурса дали Татьянам возможность самого разностороннего раскрытия своих талантов. 
В первом, интеллектуальном туре (где от претенденток требовалось не только знание текста романа, но и наличие глубоких 
литературоведческих познаний) особой активностью отличилась девятиклассница Татьяна Пашаян из школы №25, за что 
была отмечена специальным дипломом.

Третий  тур  конкурса  «Инсценировка  эпизода  из  романа»  порадовал  многими  творческими  находками. 
Неожиданной стала сцена «Сон Татьяны», подготовленная группой учеников 11 класса школы №275 – наряду с Татьяной 
(Анна Будковская) и Онегиным (Александр Арефьев) здесь задействованы «Сугробы», «Медведь», «Бесы» и т.д., а сама 
сцена решена в духе вполне современной пантомимы. Поэтому лауреат приза «За лучшую инсценировку» определился 
безспорно.

Александра  Марченко  (школа  №74)  и  Гоар  Демирханян  (школа  №135)  блеснули  вокальными  данными  при 
исполнении  арий  из  оперы  Чайковского:  яркие  сцены  «Письмо  Татьяны»  и  «Финальное  объяснение»  были  отмечены 
специальными  призами  «За  лучшее  музыкальное  сопровождение».  Помимо  того,  Гоар  Демирханян  стала  фавориткой 
конкурса, получив приз зрительских симпатий.

С  каждым  годом преподаватели  русской  литературы и  их  воспитанницы  все  яснее  осознают,  что  главное  в 
Пушкинском конкурсе – не особые сценические эффекты, даже не блестящее знание текста и обстоятельств его написания, 
но человеческие качества пушкинской героини, ее нравственная сила и духовная чистота, которые отражаются также и во 
внешнем облике.  Приз  «За соответствие  образу Татьяны» получила  Александра Перепелица из  Славянской гимназии, 
сумевшая воплотить в своем облике тонкость и изящество, трепетность и застенчивость, которые отличают пушкинскую 
героиню.  Проникновенное  чтение  отрывка  романа  в  сочетании  с  естественностью  и  женственностью  позволили  жюри 
присудить диплом «За лучшее художественное чтение» десятикласснице Дарье Скуратовской из школы №225.

Итак, девушек, которые проникаются чувствами пушкинской Татьяны, с каждым годом все больше, а задача жюри 
все труднее. В нынешнем конкурсе третье место разделили Елена Цымбалюк (лицей №157) и Екатерина Савелий (школа 
№ 153),  а второе -  Дарья Скуратовская (школа № 225) и Тамара Бабакова (Украинский гуманитарный лицей при КНУ 
им.Шевченко). Победительницей конкурса признана Виктория Дука из школы № 78.

По сложившейся традиции, преподаватели русского языка и литературы, готовившие девочек к конкурсу, получили 
в качестве памятной награды красочные грамоты и методическую литературу в помощь учителю-словеснику. Лауреатам и 
участникам конкурса вручены дипломы и новейшие московские издания, в числе которых - произведения русских классиков, 
литературоведческие исследования, энциклопедические словари. Победительницы награждены правом выбрать себе по 
вкусу специальность в российских вузах. Все участницы конкурса «Скажи: которая Татьяна?» в февральские Дни памяти 
поэта побывают на экскурсии в мемориальном Доме-музее А.С.Пушкина в Каменке. 

Миграция. Гражданство.
Амнистию можно назвать «легализацией»
«Вестник  Форума»  продолжает  информировать  читателей  о  работе  над  созданием  проекта  Концепции  по 

иммиграционной  амнистии,  так  как  руководители  Форума  переселенческих  организаций  считают,  что  результаты 
деятельности Рабочей группы могут повлиять на решение властей по наведению должного порядка в сфере незаконной 
миграции. В прошлом выпуске «Вестника» была опубликована анкета с вопросами, ответы на которые были очень важны 
для разработчиков проекта Концепции. Не без интересным эта информация, надеемся, будет и для наших читателей.

Декабрь 2004., Вестник форума
Ольга Почекина

За прошедший период состоялось три заседания Рабочей группы в офисе Уполномоченного по правам человека в 
РФ и уже есть определенные результаты. Можно сказать, что проект Концепции по иммиграционной амнистии практически 
готов. За подписью Уполномоченного В.Лукина будет направлен в соответствующие инстанции законопроект о внесении 
изменений и дополнений в федеральные законы «О правовом положении иностранных граждан в РФ» и «О гражданстве 
Российской Федерации». Мы надеемся, что данный законопроект будет поддержан властями, так как, по мнению экспертов 
от ФМС, участвовавших в заедании Рабочей группы, наши предложения не вызывают возражений и отвечают требованиям 
правоприменительной практики в области легализации мигрантов.
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Однако предсказать, насколько быстро удастся эти поправки узаконить, никто не возьмется, так как все мы хорошо 
знаем, как неповоротлива наша бюрократическая машина в принятии либеральных инициатив. 

Второе направление деятельности Рабочей группы касается амнистии трудовых мигрантов. Уже сформирована 
четкая  структура  и  основное  содержание  этой  Концепции.  Проект  содержит  девять  разделов,  охватывающих  главные 
направления правового документа:

1. Обоснование необходимости проведения иммиграционной амнистии.
2. Содержание Программы легализации
3. Цели Программы легализации незаконных трудовых мигрантов
4. Этапы проведения Программы легализации 
5.Категории мигрантов, на которых будет распространяться Программа легализации 
6. Критерии для легализации.
7. Участие работодателей, заказчиков работ (услуг) в Программе легализации
8. Документы,  которые получают легализованные трудовые мигранты и работодатели, заказчики работ (услуг) 

которые их привлекают
9. Гарантии участникам Программы легализации
10.Правовое обеспечение Программы легализации
11. Институциональное обеспечение Программы легализации
12. Неправительственные организации.
13.Финансовое обеспечение проведения Программы легализации
14.Информационная работа
15. Ожидаемый результат Программы легализации
Необходимость  проведения  иммиграционной  амнистии  (программы  легализации)  разработчики  обосновывают 

явной пользой для государства в области повышения безопасности в  стране, привлечении дополнительных налоговых 
ресурсов,  искоренения  нелегальной  миграции  как  таковой,  повышения  эффективности  борьбы  с  коррупцией,  а  также 
амнистия важна для защиты прав человека в сфере миграции. 

Основными целями этой акции являются:
— сокращение численности нелегальных трудовых мигрантов на основе урегулирования их правового статуса; 
— уменьшение негативного влияния нелегальной трудовой миграции на рынок труда, теневую занятость, другие 

сферы экономической и социальной жизни страны, в том числе на криминогенную ситуацию и распространение коррупции;
— обеспечение  правовой  и  социальной  защищенности  легализованных  трудовых мигрантов,  прежде  всего,  в 

обеспечении права  на равную с  гражданами России  оплату за равный труд,  а  также в  расширении доступа трудовых 
мигрантов и членов их семей к социальным услугам и социальной инфраструктуре;

—  улучшение  интеграции  мигрантов  с  местным  населением,  что  уменьшает  конфликтогенность  процесса 
иммиграции;

— более эффективное использование потенциала трудовой миграции для экономического и демографического 
развития страны; в частности для увеличения доходной части федерального и региональных бюджетов за счет легализации 
доходов «амнистированных” трудовых мигрантов;

— повышение социально-экономической стабильности и безопасности России;
— уточнение численности населения и трудовых ресурсов;
—  принятие  мер  по  недопущению  роста  численности  нелегальных  трудовых  мигрантов  после  проведения 

Программы легализации на основе принятия соответствующих нормативных правовых документов;
***
По мнению всех членов Рабочей группы, программу легализации сейчас необходимо распространить только на 

мигрантов из стран СНГ. Подобный подход имеет международные аналоги и оправдан для России самой историей.
Авторы проекта определили четкие критерии для легализации, составили список необходимых документальных 

требований к заявителям и, пожалуй, самое главное- определили четкую взаимосвязь действий как в отношении самого 
мигранта,  так  и  его  работодателя.  Эти  два  главные  субъекта  процесса  легализации  фактически  становятся  равно 
ответственными перед государством.

В проекте Концепции предполагается значительное упрощение для работодателя самой процедуры оформления 
разрешения на привлечение иностранной рабочей силы и выдачи самих разрешений на трудовую деятельность мигрантам. 
Для этого отводится срок в 14 дней через систему «одного окна», а работодатель оплатит госпошлину всего в 400 рублей ( в 
настоящее время один трудовой мигрант обходится для работодателя в 4000 тыс.рублей плюс бесконечные мытарства по 
оформлению).  Трудящийся  мигрант  в  результате  амнистии  получит:  право  на  цивилизованную трудовую деятельность 
сроком  до  одного  года  (с  возможным  продлением  по  мотивированной  просьбе  работодателя  еще  на  один  год  с 
соблюдением всех необходимых гарантий), право на законную регистрацию по миграционной карте, возможность получения 
в дальнейшем разрешения на временное проживание или вид на жительство.

Причем, сам процесс «сдачи» властям будет проходить под четко сформулированные и соблюдаемые властями 
гарантии участникам амнистии — с соблюдением конфиденциальности сведений о нелегальном мигранте, неприменении к 
нему санкций на время амнистии и поддержке со стороны НПО.

И  —  что  важно  —  авторы  проекта  определяют  главным  «действующим  лицом»,  проводящим  амнистию 
нелегальных трудовых мигрантов со стороны государства не милицию, а работников службы занятости, которые будут 
привлекать в созданные комиссии по легализации других госслужащих, в том числе и работников правоохранительных 
органов. Но еще важнее то, что правозащитные НПО станут основным партнером государства, так как предполагается их 
активное участие на всех 4-х этапах программы легализации.

***
На третьем заседании Рабочей группы активную дискуссию вызвали четыре наиболее спорных вопроса:
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1.О  необходимости  введения  госпошлины  для  амнистируемых  трудовых  мигрантов,  как  это  практикуется  на 
Западе;

2. Возможность регистрации мигранта по юридическому адресу работодателя;
3. Предоставление вида на жительство в качестве одного из возможных результатов амнистии;
4. Необходимость создания Апелляционной комиссии по отказам в легализации трудовых мигрантов.
Кроме того, бурно обсуждался и вопрос экономической составляющей данной акции, так как у ряда членов группы 

есть сомнения:  не станет ли амнистия большой финансовой нагрузкой на госбюджет. Остался пока не разрешенным и 
вопрос целесообразности регистрации мигранта по юридическому адресу работодателя. 

Все члены Рабочей группы были единодушны в том, что представленный проект Концепции следует тщательно 
обсудить с самими работодателями. Так что следующим этапом деятельности Рабочей группы станет ряд рабочих встреч с 
представителями работодателей и профсоюзами, что несомненно внесет коррективы в текст проекта и сможет обеспечить 
в дальнейшем более успешное «прохождение» проекта Концепции по пути ее законодательного утверждения.

Важно  заметить,  что  основные  положения  проекта  Концепции  были  представлены  координатором  секции  по 
трудовым мигрантам Н.И.Власовой  на  научном семинаре  «Миграционная  ситуация  в  Центральной  и  Северо-Западной 
России”,  который проводился Центром миграционных исследований Института  народнохозяйственного  прогнозирования 
РАН.

На этом семинаре было высказано лишь единственное замечание о том, что не совсем корректно называть акцию 
легализации незаконных трудовых мигрантов «Иммиграционной амнистией”. Учитывая особенности нашей постсоветской 
ситуации, правильней было бы назвать эту акцию Программой легализации.

На  научно-практическом  семинаре  «Развитие  трудовой  миграции  в  Российской  Федерации”,  проводимом 
Всемирным банком и Министерством здравоохранения и социального развития Российской Федерации 15-16 декабря т.г. в 
г.Москве, доклад Н.И.Власовой вызвал большой интерес и множество вопросов. Участников семинара интересовало:

• Если работодатель, у которого трудится нелегальный мигрант, не захочет его легализовать, как быть такому 
трудовому мигранту?

• По каким причинам нелегальному трудовому мигранту может быть отказано в легализации и куда он может 
обратиться с апелляцией?

• Как часто предусмотрено проводить Программы легализации?
• Какова продолжительность проведения Программы легализации?
• Какая численность нелегальных трудовых мигрантов может быть охвачена данной Программой?
Большая часть вопросов уже снята, но работа над проектом Концепции еще продолжается. 

Россия - Кыргызстан. Время собирать камни
Двойное гражданство нужно было еще вчера.

14.02.2005., Вечерний Бишкек, №28 
Азамат ТЫНАЕВ

Так чем для нас является на деле проблема двойного гражданства с Россией, действительно ли оно насущная и 
давно ожидаемая необходимость для обеих стран или это беспроигрышная предвыборная приманка, этакая политическая 
фишка?  Не  мучайтесь  в  поиске  ответа,  истина,  как  всегда,  где–то  посередине.  Здесь  смешались  и  голый  расчет,  и 
искренние эмоции.

Двойное гражданство с двойным дном
Было  время,  когда  мы  близко  подошли  к  дополнению  второго  пункта  статьи  13  (вы  и  теперь  не  признаете 

суеверия?) второй главы кыргызской Конституции, которая могла бы выглядеть так: "За лицами, являющимися гражданами 
Кыргызской  Республики,  не  признается  принадлежность  к  гражданству  других  государств  за  исключением  Российской 
Федерации". Но что–то там не заладилось, и нынче, как вы понимаете, точка в предложении стоит после слова "государств".

Партия  "Алга,  Кыргызстан!"  первой  в  преддверии  парламентских  выборов  озвучила  необходимость  принятия 
института двойного гражданства. Уязвленные собственной нерасторопностью политические конкуренты неумело маскируют 
свой  пиаровский  провал,  запоздало  бросившись  вдогонку  и  на  все  лады перепевая  в  кандидатских  программах  идею 
бипатризма (двойного гражданства).

Хотелось бы, однако, предупредить политических "тормозов", что включение этого пункта в свою предвыборную 
платформу подобно бомбе замедленного действия. В случае фиаско негативный общественный резонанс будет способен 
поставить жирное пятно на политической репутации плагиаторов инициативы. Этот орешек по зубам не каждому.

Тоска по утраченному
Позитивная цивилизаторская миссия царской России, а потом и Советского Союза в отношении своей окраины не 

комментируется. Как и тот факт, что наше нынешнее далеко не худшее положение обусловлено неким запасом прочности, 
заложенным  "большим  братом".  Искусственное  прекращение  процесса  единого  развития  вызвало  сопротивление 
большинства  населения,  благодаря  чему  мы все  еще  остаемся  приверженцами русского  типа  развития  с  некоторыми 
поправками на местные условия и вынужденными реверансами в сторону Запада.

Дело не просто в том, что мы по привычке называем российских футболистов "нашими", а в том, что слишком уж 
ко  двору  пришлась  у  нас великодержавная психология.  Образ  мышления кочевника предписывает вселенский  размах. 
Россия как была "нашей", так и остается. И наши гастарбайтеры в своих оправданиях нынешней "экспансии" на российский 
рынок труда по–наивному, но правы - сильный должен быть в ответе за тех, кого приручил.

Почему, отправляясь за "длинным рублем" и ставя программу–максимум "заработать на квартиру", они не спешат 
возвращаться, накопив даже на три? Значит, дело не только в материальной составляющей. Даже негуманное отношение 
российской милиции и миграслужб, пусть и обоснованное буквой закона, не в состоянии отбить у наших соотечественников 
охоту жить по–русски  -  это  когда  за честный труд  тебе  честно  платят.  Десять тысяч  кыргызов  уже  имеют  российское 
гражданство и отказываться от него не собираются, пока вопрос стоит "или–или".
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Свои среди чужих, чужие среди своих
Можно бесконечно рассуждать на эту тему, только наши соотечественники, трудящиеся в России на положении 

полунелегалов, отчаянно ждут решения их проблем. Ассоциация кыргызских диаспор России и Казахстана "Замандаш", 
патронируемая  президентской  администрацией,  значительно  облегчила  положение  трудовых  мигрантов,  оказывая  им 
правовую, консультационную поддержку. Но коренного перелома так не добиться.

По оценкам исполнительного секретаря этой организации Джумы Абдуллаева, только в России и Казахстане в 
зависимости  от  сезона  находятся  от  280  до  400  тысяч  кыргызстанцев.  Невозможно  помочь  всем  с  регистрацией, 
временными разрешениями на работу, не говоря уже об обеспечении социальных, страховых и пенсионных гарантий.

Интерес россиян в двойном гражданстве также не вызывает сомнений. Существующий рынок нелегального труда 
приводит к огромным бюджетным потерям, сказочно обогащая лишь коррумпированных чиновников из соответствующих 
ведомств. Демпинговые цены на импортную рабочую силу бьют по интересам местных работяг. Экстремальные условия 
провоцируют обострение криминальной обстановки среди заезжих.

Русский с кыргызом - братья навек?
Как  вариант  можно  было  бы  рассмотреть  возможность  признания  второго  гражданства,  юридические  нормы 

которого более просты. Люди, имеющие коммерческий или профессиональный интерес в обеих странах и доказавшие его 
легитимность,  получают  второй  паспорт:  россиянин  -  кыргызский,  кыргызстанец  -  российский.  Когда  наш  Жыргалбек 
находится, скажем, на территории России, его рассматривают исключительно как гражданина РФ, а его второе гражданство 
просто по–хорошему игнорируется.

Даже  мировая  практика  не  выработала  однозначного  отношения  к  институту  двойного  гражданства  из–за 
множества сложных вопросов его конкретной реализации. Нет единых определений и подходов. Однако еще в конце XIX 
века жизнь  заставляла  разные государства заключать  подобные договоры.  В каждом случае  все решает добрая воля 
сторон, взаимоотношения которых основаны на некой общности связей. В общем, поживем - увидим...

Из истории вопроса
В начале 90–х российское руководство, борясь против центробежных сил, предпринимало энергичные усилия по 

вовлечению бывших республик в новый альянс. Главным козырем было как раз двойное гражданство, оно одновременно 
должно было служить и гарантией стабильности положения 25 миллионов этнических русских, находящихся вне рубежей 
исторической родины.

Но опьяненные свалившейся на них свободой президенты новообразованных государств расценили эту попытку 
как  способ реанимирования  Союза.  В числе  немногих,  кто  безоговорочно  откликнулся  на  предложение  России,  был и 
Кыргызстан. Но по иронии судьбы Россия подписала соглашение о двойном гражданстве, просуществовавшее десять лет, 
только с Туркменией, которое в 2003 году было денонсировано.

Многие люди, вынужденные так или иначе решать вопрос свободы передвижения, находят приемы получения 
второго паспорта. Таких за 11 лет, пока Россия не ввела новый закон о гражданстве, набралось свыше миллиона. Чтобы 
добыть  вожделенный  документ,  народ  идет  на  любые  ухищрения  вплоть  до  услуг  "черных"  юристов,  чьи  расценки 
достигают 3 тысяч долларов.

Соотечественники в дальнем зарубежье
В Италии создано общество в поддержку русского языка
На  имя  депутата  Госдумы  России,  директора  Института  стран  СНГ  Затулина  К.Ф.  поступило  обращение  от 

Координационного  Совета  Ассоциаций  Российских  Соотечественников  Северной  Италии  с  просьбой  о  поддержке  в 
организации работы Центра развития русской культуры при Международном Общественном объединении «Педагогическое 
общество в поддержку русского языка в Италии». Общество было учреждено 19 февраля с.г. на совещании «Русский язык в 
условиях двуязычия Италии», в котором приняли участие директора русских школ, преподаватели русского языка, а также 
научные работники, занимающиеся вопросами русского языка и двуязычия на территории Италии. Публикуем итоговый 
документ состоявшегося совещания.

Итоговое сообщение совещания «Русский язык в условиях двуязычия Италии»
В период с 18 по 20 февраля по инициативе ассоциаций и организаций -учредителей Координационного Совета 

Ассоциаций Российских Соотечественников Северной Италии при поддержке Генерального Консульства и МДС г. Москвы с 
Высочайшего благословения Архиепископа Митрополита Епархии Гориция Дона Дино Де Антони, в г. Гориция Автономного 
региона  Фриули  Венеция  Джулия  состоялось  совещание  директоров  русскоязычных  школ  КСАРССИ,  общественных 
посредников  культурных  и  языковых  связей  из  числа  соотечественников  Италии,  преподавателей  русского  языка 
Государственных Университетов и учебных заведений с преподаванием русского языка как иностранного городов Триеста, 
Вероны,  Удине,  Чивидале  и  научных  работников  Государственных  Университетов  городов  Пескара,  Рим,  Приморский 
/Каподистрия/,  сотрудников  НИИ  СЛОРИ  изучающих  аспекты  двуязычия  национальных  меньшинств  Италии, 
представителей  органов  административного  правления  Автономного  региона  ФВГ,  Асессора  по  делам  иммигрантов 
господина Роберта Антонац, Асессора по вопросам национальных меньшинств Администрации Провинции Гориция Марко 
Маринчич,  Ректора  Национального  Интерната  «Паоло  Дияконо»  Ольдино  Чернойя,  представителя  Московского 
Патриархата в г. Венеция о. Алексея Ястребова, Вице Президента Ассиндустрия провинции Гориция господина Джорджио 
Брессан, представителей общественности и средств массовой информации.

Совещание  состоялось  под  эгидой  Генерального  Консульства  Российской  Федерации  в  г.  Милане, 
Росзарубежцентра в Италии и Ассоциации «УНИТА». Секретарь и ПР Культурной Ассоциации выходцев из бывшею CCСР 
«УНИТА» Общественно полезного некоммерческого типа г, удине и Официальный Представитель Автономного Филиала г. 
Гориция Е. В. Тукшумская вела пленарное заседание совещания.

За  последние  годы  наблюдается  большой  интерес  к  изучению  русского  языка  и  российской  культуре  на 
территории Италии в среде соотечественников и позитивная тенденция, направленная на развитие и сохранение русского 
языка и культуры на базе существующих общественных и некоммерческих организаций соотечественников Италии, а так же 
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повышенный интерес к России и ее историческому, культурному и языковому наследию со стороны местного населения. 
Развивается волонтерское движение ассоциаций соотечественников Северной Италии. За последний год организовалось 3 
новых общественно полезных ассоциации в городах Варезе, Верона и Гориция, открываются новые филиалы при уже 
существующих организациях соотечественников Италии.

Работают в факультативном внешкольном режиме 5 детских школ-студий с изучением русского языка и культуры 
на  базе общественно-полезных ассоциаций  российских соотечественников  и большое количество курсов  преподавания 
русского языка как иностранного для взрослых.

При  поддержке  Правительства  Москвы,  МДС г.  Москвы  и  Генерального  Консульства  РФ в  г.  Милане  школы 
получили комплекты учебников и пособий для комплектации школьных библиотек. Ведется активная работа сбора научно-
исследовательского  материала  и  инновационных разработок  по  аспектам преподавательской  деятельности  в  условиях 
Италии.  Уже собраны уникальные материалы.  Создается сеть  связей  с  НИИ и  ВУЗами Италии по  изучению аспектов 
детского двуязычия, языковых матриц русофилов постоянно проживающих на территории страны и поддержки итальянского 
населения, изучающего русский язык в процессе закрепления полученных навыков.

Участники Совещания рассмотрели ряд вопросов,  касающихся исторических предпосылок развития двуязычия 
исторических  национальных  меньшинств  Автономного  региона  Фриули  Венеция  Джулия  на  примере  словенского 
национального меньшинства и процесс закрепления за ней прав, гарантирующих сферу защиты и продвижения культурных 
прав и свободы сохранения языковых баз в рамках существующих региональных и национальных законодательных норм и 
инструментов правовой защиты.

Визит в Русскую творческую школу-студию «Путешествие в Россию» г.Гориция и присутствие на открытых уроках 
детских классов в  полной мере показало все позитивные аспекты и методы работы преподавателей русского языка в 
условиях дальнего зарубежья и все существующие сложности, а так же возможность их преодоления на территории севера 
Италии.

Итогом работы, которому было уделено значительное внимание в ходе подготовки и проведения Совещания стало 
учреждение  Международного  Общественного  объединения  «Педагогическое  общество  в  поддержку  русского  языка  в 
Италии».  В  Рамках  Совещания  проведена  Учредительная  конференция  Международного  Общественного  объединения 
«Педагогическое общество в  поддержку русского языка  в  Италии»,  одобрен Устав,  избраны Координационный совет  в 
составе  11  человек  и  Секретариат,  определены  основные  направления  деятельности  «Общества».  В  состав 
Международного Общественного объединения «Педагогическое общество в поддержку русского языка в Италии» вошли 
директора  русских  школ  соотечественников,  общественные  посредники  в  культурных  и  языковых  связях  из  числа 
соотечественников Италии, преподаватели ВУЗов и школ с изучением русского языка как иностранного, научные работники 
и соискатели научных степеней, занимающиеся вопросами русского языка на территории Италии.

Участники Совещания и учредители Международного Общественного объединения «Педагогическое общество в 
поддержку русского языка в Италии» считают целесообразным осуществление следующих практических шагов в сфере 
изучения русского языка и культуры и преподавания на русском языке на территории Италии:

-  формирование  единого  образовательного  пространства  и  сети  связей  между организациями  и  русофилами, 
сохранение и продвижение русского языка и русской культуры с учетом специфики страны проживания.

- создание при Творческой школе-студии двуязычия «Путешествие в Россию» г. Гориция учебно-методического 
Центра поддержки русского языка.

- удовлетворение образовательных и культурных запросов учебных заведений с русским языком обучения.
- поддержка и развитие прямых международных связей между Министерством Образования РФ, Общественным 

ЦРРЯ г. Москвы, Комитетом Образования г. Москвы, Центром «Этносфера» г, Москвы, образовательными учреждениями 
города Москвы и Международным Общественным объединением «Педагогическое общество в поддержку русского языка в 
Италии» с распространением опыта работы на территории Италии.

- подготовка и реализация целевых программ по поддержке и развитию изучения русского языка и культуры на 
территории страны проживания.

- совершенствование механизма координации работы школ и учебных заведений с преподаванием русского языка 
по повышению квалификации работников образования в области преподавания на русском языке.

-  совершенствование  методического  и  информационного  обеспечения  повышения  квалификации  работников 
итальянских  образовательных  учреждений  на  базе  Международного  Общественного  объединения  «Педагогическое 
общество  в  поддержку  русского  языка  в  Италии»,  расширение  контингента  курсов  повышения  квалификации  за  счет 
привлечения специалистов по методике преподавания русского языка с учетом специфики страны проживания.

Совещание поддерживает изучение русского языка в Италии как путь к ознакомлению с российской культурой, 
наукой  и  техникой.  В  этой  связи  подчеркивается  важность  создания  на  основе  общественных  организаций 
соотечественников Италии КСАРССИ базовых школ с преподаванием на русском языке используя опыт уже существующих 
в  Странах  дальнего  зарубежья  базовых  школ,  выступающих  в  качестве  центров  по  распространению  методики 
преподавания русского языка на территории Страны проживания.

Участниками Совещание принято решение направить послание по итогам работы встречи Министру Образования 
Российской Федерации, Министру Образования Республики Италия, в Общественный Центр Развития Русского Языка в г. 
Москва на федеральном уровне, в Комитет Образования Правительства г. Москвы, в Департамент Международных связей 
Правительства г. Москвы, в Московский Дом Соотечественников с целью ознакомления компетентных органов с принятыми 
на Совещании решениями и обсуждением методов плановой поэтапной реализации.

Участники  встречи  выражают  свою  признательность  Генеральному  Консульству  Российской  Федерации  в  г. 
Милане,  представительству  Росзарубежцентра  при  Посольстве  Российской  Федерации  в  Риме,  Московскому  Дому 
Соотечественников, Органам Административного правления Автономного региона Фриули Венеция Джулия, Администрации 
Провинции Гориция, Администрации города Гориция, Государственным Университетам Страны, НИИ СЛОРИ, спонсорам и 
Почетным  членам  Культурной  Ассоциации  выходцев  из  бывшего  СССР  «УНИТА»  города  Гориция  и  структурам  за 
эффективную организацию встречи и предоставленную возможность ознакомления с накопленным опытом работы в сфере 
образования и двуязычия на примере одной из областей Северной Италии.
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 «Сумасшедшие русские» Силиконовой долины
28.12.2004.,Мигрант. США Новости

Елена Грановская 
Какую  роль  в  калифорнийской  Силиконовой  долине,  где  находится  центр  мировой  компьютерной  индустрии, 

играют "русские программисты" и вообще выходцы из Советского Союза?
На этот счёт существует масса домыслов и легенд. В последние годы не раз приходилось слышать в России 

утверждение,  будто американские высокие технологии –  это в значительной мере плод "русских рук",  точнее говоря – 
"русских мозгов", в разное время перебравшихся в США. 

Корреспондент "Немецкой волны" Елена Грановская отправилась в Калифорнию и прислушаться там к русской 
речи. 

Это она и есть – Силиконовая долина! Где тут говорят по-русски?
Одна из самых ярких success story – историй успеха бывших российских граждан, которые мне довелось услышать 

в Силиконовой долине, – это карьера Сергея Брина. Знаете Google? Сейчас это, пожалуй, лучшая поисковая машина в 
мире. Согласно статистике компании OneState.com, каждый второй пользователь Интернета на нашей планете обращается 
к ее услугам – это свыше 150 миллионов запросов в день. 

Фирма  Google  была  основана  пять  лет  назад  двумя  аспирантами  факультета  информатики  Стэнфордского 
университета - Лэрри Пейджем (Larry Page) и упомянутым уже Сергеем Брином, которому тогда было 24 года. Однако 
назвать его "российским компьютерщиком" можно лишь с натяжкой – ведь Сергей приехал со своими родителями в США в 
возрасте шести лет. 

Про них знают, но они не являются начальниками
"Обычно же русские в здешних компаниях это те, кого называют "техлидами" – то есть люди, которые в конкретном 

отделе, в котором они работают, занимают ведущее положение, т.е. они определяют техническую политику. Они заметны в 
компании, про них знают, но они не являются начальниками " -  рассказывает Сергей Шац, приехавший в Соединенные 
Штаты в начале 90-х годов. А начинал он свою "американскую" биографию, как и многие выходцы из России, с нуля.

- Это была небольшая компания, хозяин ее – не русский, но и не американец. Он выписывал себе из России 
хороших программистов, платил им по здешним понятиям чрезвычайно мало. Режим был примерно такой: 6 дней в неделю, 
от 10 до 12 часов в день, включая субботу, в субботу – половина дня. 

Вся жизнь  была сосредоточена  на  работе  и только  на  работе -  ни на что  другое просто не  оставалось сил. 
Зависимость от начальника – полная, поскольку увольнение с работы одновременно означало и потерю вида на жительство 
в Америке. Со всеми вытекающими последствиями... Получив так называемую грин-карту, то есть неограниченный вид на 
жительство в США, Сергей тут же расстался со своим первым шефом и, надо думать, без особых сожалений... 

Трудолюбие и вера в себя – условия для успешной карьеры в США
А  вот  как  сложилась  "американская  биография"  еще  одного  бывшего  москвича  –  инженера-изобретателя 

Александра Калины. С женой и сыном он приехал в США в 1978 году.
- У нас было четыре чемодана: один с Марекиными игрушками, один – с кухонной посудой и два – со всеми 

нашими пожитками. Все! Ни копейки, немножко поношенной одежки. 
Три  раза,  едва  достигнув  относительного  благополучия,  Калина  разорялся  вчистую.  Но  он  не  сдавался  и  с 

присущими ему энергией и оптимизмом принимался строить жизнь заново. Трудолюбие и вера в себя – это, по мнению 
Александра Калины, два необходимых условия для успешной карьеры в США. И именно этих качеств часто не хватает 
выходцам из России и бывшего Советского Союза. 

-  Вы  объясняете  человеку,  что  надо  сделать  то,  другое,  третье.  Русский  начнет  доказывать,  почему  это 
невозможно. Что мне все время говорили русские, когда я приехал сюда? Когда я им стал объяснять, что я хочу сделать? 
"Ах, продать изобретение – даже не пытайся, ничего не выйдет, у наших американцы не возьмут, это не выходит".

Но он продал, и не одно, а много. Стал весьма состоятельным человеком. 
Все шоферы в Америке- тоже русские!
Мой вопрос, насколько справедливо кочующее из одного российского средства массовой информации в другое 

мнение, будто расцвет американских высоких технологий произошёл в 90-е годы во многом, если не целиком и полностью, 
благодаря специалистам из России, вызвал у него просто бурю эмоций.

- Конечно, это так! Безусловно! В равной степени, все шоферы в Америке- тоже русские! Равно, между прочим, все 
женщины в Америке – тоже русские! Даже негры – тоже русские! Ну, кроме всего прочего, как все, конечно, понимают, все 
таланты Америки исключительно пришли из России. Безусловно! 

Силиконовая долина – настоящий Вавилон. Здесь вместе работают уроженцы разных, часто очень далеких друг от 
друга как в географическом, так и в культурном отношении стран. Вице-президент одного из крупнейших производителей 
программного обеспечения в мире – американской корпорации Veritas – Шмуэл Гошен (Shmuel Goshen) рассказывает о 
своем опыте работы с уроженцами разных стран и континентов: 

- Для людей из таких стран, как Китай, или Япония, или Корея, самая большая трудность состоит в коммуникации. 
Им очень трудно научиться говорить по-английски, чего совершенно нельзя сказать о людях из России. Эти в состоянии 
быстро ухватить  язык и говорить на нем.  Кроме того,  приехавшие из  Китая,  Кореи или  Тайваня принадлежат  к  очень 
закрытому типу культуры. С людьми из России в этом смысле проще. Если они говорят "нет", то я знаю, что они имеют в 
виду  "нет",  а  если "да"  –  то  "да".  Я думаю,  что большая часть разработчиков  приезжает к  нам из  Индии,  особенно в 
последние 5-10 лет. Это очень сильные специалисты с прекрасным образованием. Я не вижу большой разницы в этом 
смысле между индийцами и русскими. Большие возможности есть с обеих сторон. Только русских здесь гораздо меньше. По 
моим наблюдениям, их число в Силиконовой долине крайне невелико.

Может быть, русские берут не числом, а умением? 
-  На  меня  всегда  большое  впечатление  производит  их  солидная  теоретическая  подготовка,  их  огромные 

возможности в области фундаментальных исследований, в разработке алгоритмов и так далее. Трудности они начинают 
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испытывать  тогда,  когда  речь  заходит  о  применении  знаний  на  практике,  о  производстве  реальной  продукции.  Часто 
разработчики из России не хотят думать о конечном пользователе или о коммерческих интересах. Кроме того, они могут 
работать  только  в  рамках  строгой  иерархической  структуры.  Если  им  давать  слишком  много  свободы,  они  теряются. 
Руководитель должен очень четко задавать направление, следить за соблюдением рамок и сроков исследований. 

Мнение  вице-президента  компании  Veritas  разделяют  и  некоторые самокритичные программисты  из  России  – 
например, один из сотрудников той же компании, уже знакомый нам Сергей Шац.

- Мои реакции все-таки, наверное, часто не адекватны ситуации. В компании, в которой я работал, меня и еще 
нескольких людей называли "эти сумасшедшие русские". Несомненно, доброжелательно к нам очень относились, но тем не 
менее мы в их глазах были все-таки немножко сумасшедшие. Слишком близко принимаем все к сердцу, все, что происходит 
в компании, – моя личная проблема. Мне кажется, мы по-прежнему не умеем говорить на языке дела, а говорим на языке 
эмоций. Мы умеем говорить об идеях, но мы часто не умеем говорить о делах.

И тем не менее вице-президент компании Veritas Шмуэл Гошен считает,  что в  последние годы ментальность 
выходцев из России стала меняться. 

- Cейчас, в условиях более тесных контактов, ситуация начинает улучшаться. Российские специалисты привыкают 
жить в условиях капитализма, учатся тому, как иметь успех в мире коммерции, как начинать бизнес, как доводить продукт до 
требуемого уровня качества и т.д.. Становится лучше, но о 100-процентном соответствии принятым у нас нормам говорить 
еще рано.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

БЕЛОРУССИЯ
Хроника
14 февраля. Министр иностранных дел Швеции Лайла Фрейвальдс призвала шведских и европейских политиков 

продолжать  в  отношении  белорусских  властей  изоляционную политику,  однако  при  этом более  активно  поддерживать 
демократические силы в стране. По словам Фрейвальдс, белорусский народ имеет свое законное место в объединенном 
европейском сообществе.

14 - 18 февраля. Под руководством начальника генерального штаба ВС РФ Юрия Балуевского вооруженные силы 
России и Белоруссии провели командно-штабную тренировку «Союзная безопасность – 2005». Руководство и офицеры 
органов  военного  управления  стратегического  звена  отрабатывали  документы  и  рабочие  карты  по  управлению 
региональной  группировкой  войск  (сил)  Союзного  государства,  а  также  прорабатывали  вопросы  взаимодействия 
генеральных штабов. 

15  февраля.  Президент  РБ  Александр  Лукашенкозаявил,  что  новый  характер  белорусско-российских 
экономических  отношений,  основанный  на  взимании  НДС  по  принципу  страны  назначения,  является  «нормальным  и 
выгодным» для Белоруссии.

15 февраля. Главнокомандующий ВВС и ПВО России В.Михайлов информировал о том, что Россия и Белоруссия 
в 2005 г. планируют подписать соглашение о создании Единой системы ПВО двух стран. Силы и средства Единой системы 
ПВО, по словам Михайлова, будут подчинены командующему, назначаемому Высшим государственным советом Союзного 
государства.

15 февраля. По информации МИД РБ, доля сырой нефти в стоимостном объеме белорусского импорта в 2004 г. 
составила 19,8%, увеличившись по сравнению с 2003 г. на 2,7%. При этом импорт сырой нефти в 2004 г. увеличился на 
63,1% до 3,232 млрд. долларов США. Доля российского природного газа увеличилась с 6,2% в 2003 г. до 8,4% в 2004 г.  
Стоимостной объем импорта газа в 2004 г. составил 973,3 млн.долларов, увеличившись по сравнению с 2003 г. на 35,3%. 

15 февраля. Посол Белоруссии в США Михаил Хвостов в интервью "Вашингтон Таймс" заявил, что руководство 
республики обращается к США с просьбой – «сесть за стол переговоров и дискутировать». 

16 февраля.  Президент Белоруссии Александр Лукашенко наградил мэра Москвы Юрия Лужкова белорусским 
орденом Дружбы народов. Этим отмечен его большой личный вклад в укрепление экономических, научно-технических и 
культурных связей между Белоруссией и Москвой. Ордена Почета удостоены также вице-мэр Москвы Валерий Шанцев, 
председатель комитета межрегиональных связей и национальной политики правительства Москвы Михаил Буров и другие 
руководящие работники российской столицы.

16 февраля.  Российское  Федеральное  агентство  по  образованию передало  в  дар  министерству  образования 
Беларуси  большую  партию  учебников,  научной  и  учебно-методической  литературы  для  школ  и  учебных  заведений  с 
русским языком обучения.

16 февраля. Президент РБ Александр Лукашенко на совещании, посвященном вопросам развития телевидения в 
Белоруссии, поставил задачу построить новую высотную телебашню в Минске за два года. Президент также подчеркнул, 
что  государство,  как  и  любой  другой  собственник,  вправе  контролировать  деятельность  созданных  им  предприятий, 
каковыми и являются Первый национальный канал, ОНТ и СТВ. Настала, по словам Лукашенко, необходимость совершить 
новый качественный рывок в развитии белорусского телевидения, довести до многомиллионной аудитории разных стран 
объективную информацию о Белоруссии.

17 февраля. Министерство статистики и анализа Белоруссии сообщило, что объем валовой внутренней продукции 
(ВВП) республики в январе 2005 г. составил в текущих ценах 3,8 трлн. белорусских руб., увеличившись по сравнению с 
январем 2004 г. в сопоставимых ценах на 10,4%.

17 февраля. На совещании у президента по проблеме ликвидации посредников при экспорте калийных удобрений 
было объявлено о служебном несоответствии премьер-министру Белоруссии Сергею Сидорскому. 

17  февраля.  Министерство  по  налогам и  сборам РБ информировало  о  том,  что  задолженность  белорусских 
субъектов хозяйствования по платежам в бюджет составила на 1 февраля 2005 г. 286,6 млрд.бел.руб., увеличившись за 
январь на 21,9%.

17  февраля.  Глава  белорусского  государства  Александр  Лукашенко  заявил  о  том,  что  будут  приняты 
«исчерпывающие  меры»  по  повышению  эффективности  работы  всей  сети  по  сбыту  калийный  удобрений  за  рубеж, 
исключению из нее посредников. В Белоруссии объявлено также, что экспортом сахара, произведенного на территории 
республики, с марта с.г. будут заниматься только сахарные заводы. 

18  февраля.  В  Центральном  музее  Великой  Отечественной  войны  на  Поклонной  горе  в  Москве  открылась 
выставка картин художников Белоруссии и России. Выставка посвящена 60-летию Великой Победы.

18 февраля. Президент Беларуси Александр Лукашенко назначил: Федорцова Александра Адамовича — первым 
заместителем  председателя  Верховного  суда  РБ,  Калинковича  Валерия  Леонидовича  —  заместителем  председателя 
Верховного суда, Филистовича Виктора Леонидовича — заместителем министра внутренних дел — начальником главного 
управления милиции общественной безопасности  и  специальной милиции,  Конопацкого  Сергея Андреевича  — первым 
заместителем  командующего  внутренними  войсками  МВД.  Лукашенко  освободил  от  должности  управляющего  делами 
президента Геннадия Лавренкова, назначив его главным инспектором в Могилевской области.

18 февраля. Виктор Гайсенок, назначенный президентом Александром Лукашенко на пост заместителя министра 
иностранных  дел  РБ,  заявил,  что  вся  дипломатическая  деятельность  МИДа  должна  строиться  таким  образом,  чтобы 
Белоруссия получала от этого реальные политические и экономические дивиденды. 

18  февраля.  Правительство  Белоруссии  заявило  о  программе  сокращения  на  50%  количества  убыточных 
предприятий  в  течение  2005  года.  В  настоящее  время  более  пятой  части  всех  предприятий  Белоруссии  является 
убыточными.  Наибольший  удельный  вес  убыточных  предприятий  в  Минской  и  Витебской  области  -  29,4%  и  24,7% 
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соответственно, в Брестской области - 23,7%, Могилевской - 20%, Гомельской - 20,2%, Гродненской - 20,6%, в Минске - 
10,7%.

18 февраля.  Президент РБ Александр Лукашенко принял верительные грамоты посла 
Ватикана в Белоруссии архиепископа Мартина Видовича. Лукашенко заверил посла Ватикана, что 
в  Белоруссии  всегда будет  межконфессиональный мир  и отрудничество,  представителям всех 
конфессий  в  Беларуси  предоставляются  равные возможности  для  волеизъявления.  Александр 
Лукашенко назвал Иоанна-Павла II «большим другом» и сказал, что белорусские католики молятся 
за то, чтобы Папа Римский был здоров, жил долго и служил народам всего мира. Католическая 
конфессия - вторая в Белоруссии по количеству верующих. В республике, подчеркнул Лукашенко, 
«впервые за всю историю белорусской государственности есть конкретная программа поддержки и развития отношений 
государства и Римско-Католической Церкви». 

18 февраля.  Вооруженные силы Белоруссии  изменили принципы набора в  армию контрактников.  Теперь  они 
будут работать по тем специальностям, на которые нецелесообразно ставить солдат-срочников, либо занимать должности, 
к которым солдата-срочника за полтора года невозможно подготовить. По официальным данным сегодня на контрактной 
основе служат около 60% белорусских военных. Численность армии РБ по одной официальной версии – 65 тыс., по другой 
– 70 тыс.

18  февраля.  Центр  информации  и  общественных  связей  КГБ  РБ  сообщил,  что  через  негосударственные 
организации  и  фонды,  контролируемые  в  том  числе  и  спецслужбами  США,  в  Белоруссию  ввозятся  значительные 
финансовые средства для поддержки белорусской оппозиции и ряда негосударственных организаций.

19 февраля. Вопрос поставок белорусского сахара в Россию следует рассматривать не только в экономической 
плоскости. Об этом заявил президент РБ Александр Лукашенко, отвечая на вопросы журналистов. Комментируя проблемы 
со сбытом сахара, произведенного в республике, на территории России, Лукашенко сказал: «Здесь нет никакой экономики. 
Это  необъяснимая  политика  отдельных  людей  в  России».  Глава  белорусского  государства  призвал продавать  то,  что 
производится в Белоруссии.

20 февраля. Визит в Молдавию главы администрации президента РБ Виктора Шеймана завершился его встречей 
с президентом РМ Владимиром Ворониным, на которой стороны обсудили вопросы развития обеих стран в современной 
международной обстановке и проблемы белорусско-молдавских отношений.

20  февраля.  Собрание  более  ста  бывших  кандидатов  в  депутаты  Национального  собрания  РБ  прошло  в 
Чернигове. Форум был посвящен выработке единой стратегии подготовки к президентским выборам в Белоруссии. 

21 февраля. По данным министерства статистики и анализа РБ основным торговым партнером Белоруссии в 2004 
г.  оставалась  Россия  -  58,5% от  всего  объема товарооборота  республики.  Объем товарооборота  с  другими странами 
составил: с Германией - 5,3%, Соединенным Королевством - 4,2%, Польшей - 4%, Украиной - 3,6%, Нидерландами - 3,5%, 
Литвой - 1,8%, Китаем – 1,5, Италией - 1,5% и Латвией - 1,4%.

22  февраля.  Во  Всероссийском  выставочном  центре  в  Москве  состоялось  открытие  сразу  двух  выставок: 
«Картофель. Овощи. Фрукты» и «Сельскохозяйственная техника». Обе экспозиции открыл Мэр Москвы Юрий Лужков. На 
выставках  широко  представлены  белорусские  производители  сельхозпродукции.  Юрий  Лужков  и  представители 
минсельхозпрода  России  посетили  экспозицию  Минского  тракторного  завода,  где  представлены  новые  разработки 
белорусских  тракторостороителей.  Состоялся  обмен  мнениями  с  белорусской  стороной  о  возможности  использования 
представленной техники в городском хозяйстве Москвы. 

22  февраля.  Президент  Белоруссии  Александр  Лукашенко  на  совещании  по  вопросам борьбы с  коррупцией 
подчеркнул, что за усилия по укреплению международной и региональной безопасности Белоруссию объявляют форпостом 
тирании, обрушивают потоки лжи, пытаются ввести граждан республики в заблуждение. По мнению Лукашенко, в целях 
дестабилизации ситуации в Белоруссии оппозиция будет использовать пусть даже небольшой, но все же имеющийся в 
республике ресурс криминала.

23 февраля.  Рабочая группа  Европейского  парламента по  связям с  Белоруссией на  заседании в  Страсбурге 
утвердила откорректированный проект программы действий Евросоюза по поддержке демократии в РБ. 

23 февраля.  Александр Лукашенко, представляя нового управляющего делами 
президента РБ Александра Куличкова, заявил, что в ближайшие шесть месяцев управление 
делами  должно  приобрести  законченную  организационную  структуру,  стать  стройной, 
оптимально упорядоченной системой. 

24 февраля. МИД РБ сделало заявление о том, что позиция ряда американских 
сенаторов  характеризуется  достаточно  стереотипным  отношением  к  ситуации  в  нашей 
стране и в определенной степени оторванностью от реальности. Убедиться в этом можно 
было еще раз по высказываниям американского сенатора Ричарда Лугара, который заявил 
об отсутствии демократии в Беларуси.

Особенности взаимодействия России и Белоруссии в области 
культуры
(Тезисы  доклада  Отдела  Белоруссии  Института  стран  СНГ  на  семинаре  РГБ  «Межгосударственное  

взаимодействие стран СНГ в области культуры»)
Существование  независимого,  суверенного  белорусского  государства  ведет  свой  отсчет  с  1991  года,  когда 

Белоруссия  получила  возможность  развивать  собственную  государственность  после  развала  Союза  ССР.  До  этого 
белорусский  этнос,  начало  складывания которого  археологически  прослеживается с  XIV  в.  и  который в  неявном виде 
выделяется  к  концу  XVI  в.,  не  имел  своего  национального  государства  и  кодифицированного  языка,  входя  на  всем 
протяжении  своей  истории  в  различные,  более  крупные  и  мощные  государственные  образования,  преимущественно 
федеративного типа. Сначала это было Древнерусское государство с центром в Киеве, после монгольского нашествия на 
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Русь в XIII  веке - Великое княжество Литовское и Русское, а с 1569 года белорусские земли оказались в составе Речи 
Посполитой. 

Не  следует  забывать,  что  русские  княжества,  перешедшие  под  власть  литовского  государя,  сделали  это 
добровольно и лишь с тем, чтобы избежать тягостей монгольского ига, рассматривая этот шаг как вынужденный, носящий 
временный характер.  Как только российское государство при Иване III  перестает платить выход Орде,  так  начинается 
процесс возвращения ряда князей западных русских земель под высокую руку Москвы. Князья Белевские, Воротынские, 
Вяземские, Новосильские, Одоевские и другие вышли из под власти Литвы, признав власть российского государя. В 1514 г. 
воссоединяются с Россией Смоленские земли (часть из которых сегодня находится в составе белорусских территорий), в 
ознаменование чего в  Москве воздвигается Новодевичий монастырь,  куда испомещается святыня – икона Смоленской 
богоматери, покровительницы всех русских людей на западных рубежах Руси-России.

Тем не менее, одно из крупнейших государств Европы, порожденное Люблинской унией, самым разрушительным 
образом воздействовало на русское население Черной Руси и Белой Руси, волею исторических обстоятельств вошедшее в 
его состав. Здесь необходимо выделить два мощных фактора такого негативного процесса, это – Брестскую унию 1596 г., 
венчавшую католическую экспансию на русские земли с православным населением в составе Речи Посполитой, а также 
«сарматизм»  польской  шляхты,  идеологически  разводившим  польскую католическую и  русскую православную  линии  в 
истории славянского мира, а главное, купировавший формирование русского самосознания, самоидентификацию русских 
подданных польско-литовского государства. 

Конец всему этому положило поэтапное воссоединение белорусских земель с Российской империей, которое, как 
известно, произошло в XVIII веке. 

В  российской  и  белорусской  научной  литературе  история  Черной  Руси  (как  части  современной  Белоруссии), 
факторы влияния Русской православной церкви (как Московской, так и Киевской митрополий) на русское население Речи 
Посполитой отражены весьма слабо. Вообще представляется, что интерес к этому по политическим, вероятно, причинам 
иссяк с конца 50-х гг. прошлого века. 

Глубоких  научных  исследований  именно  этнической  компоненты  в  процессе  формирования  белорусской 
государственности нет. Нет оснований и ожидать, что они появятся в будущем. Основная причина этого не в недостаточном 
усердии белорусских историков, а в том непреложном обстоятельстве, что белорусы были на протяжении веков в границах 
России  неотделимой  частью  великорусского  этноса,  которых,  например,  российские  монархи  от  великороссийских 
подданных, как метко заметила императрица Екатерина Великая, «ни в чем отличать не изволят». Не замечали этнических 
различий и сами подданные западных губерний Российской империи. Подавляющее большинство этнических белорусов 
вплоть до 20-х гг. XX в. самоиндентифицировались как «русские», «православные». Лишь отдельные из них затруднялись с 
этническим самоопределением, называя себя «тутэйшие». 

Термин «белорусы» впервые был предложен в начале XIX в. Румянцевским кружком в Вильне, который объявил о 
существовании «белорусского народа», а в Харькове И.Н.Лобойко начал развивать теорию о белорусском народе и его 
языке, культуре. В начале прошлого столетия (после Апрельской конституции 1906 г.) правительство Российской империи 
ввело в официальный канцелярский язык термин «белорусы», пытаясь его закрепить и в массовом сознании жителей на 
Западе державы, как некое отличие от «поляков». Во многом это было вызвано стремлением российского правительства 
ограничить количество поляков, которые стремились быть избранными в представительные органы власти.

Явная этническая близость западной ветви великорусского этноса сочеталась с принадлежностью белорусов и 
русских к единой греко-кафолической (православной) религии. Наши далекие предки придавали этому конфессиональному 
единству  особое  значение,  поэтому  далеко  не  случайно,  наряду  с  двумя  древнерусскими  столицами  –  Новгородом  и 
Киевом, где еще в XI веке были заложены Софийский соборы, аналогичный Софийский собор строится и в Полоцке. Между 
тем,  в  современной  белорусской  историографии  конфессиональному  единству  русских  и  белорусов  практически  не 
уделяется внимания. Ни в энциклопедическом издании «Этнаграфія Беларусі” (Мінск,1989), ни в обобщающей монографии 
«Белорусы»  (М.,1998),  ни  в  книге  «Беларусы.  Гісторыя  этналагічнага  вывучэння”  (Мінск,  1999)  читатели  не  смогут 
подчерпнуть знания о религиозной жизни белорусского населения, о духовной близости представителей двух этнических 
ветвей  единого  русского  народа.  Религиозная  проблематика  либо  вообще  не  является  предметом  научного  интереса 
белорусских академических изданий и научных сотрудников НАН, либо выступает в качестве фигуры умолчания.

Если после 1573 года можно с осторожностью говорить о неком кратком межконфессиональном мире на землях 
белорусов, то в XVII – XVIII вв. нарастают противоречия между православной и римско-католической культурой, а сама 
православная церковь там испытывает искушение «латинством». Одновременно возрастает роль белорусских территорий в 
трансляции культурных идей и воззрений, сложившихся в недрах западной и европейской средиземноморской культуры. 
Поскольку собственно белорусская национальная культура  в  тот  период еще не  сформировалась,  то  влияние  русской 
культуры было на белорусских землях не просто сильным, но преобладающим.  Во многом благодаря именно данному 
обстоятельству в польско-литовских кругах того времени по отношению к населению этих земель используется термин 
“русские”.

Следует заметить, в национальном отношении Великое княжество Литовское и Русское определенным образом 
разделялось на две части Литву и Русь, между которыми временами складывались очень напряженные отношения. Эту 
объективную тенденцию не следует путать с научной теорией о существовании и историческом разломе Литовской Руси и 
Московской Руси. Русь не единожды предпринимала попытки уйти из-под власти литовских великих князей и польских 
королей с последующим образованием самостоятельного “Великого княжества Русского”  или соединения с Московским 
государством.

Особо  сильное  “латинское”  воздействие  испытывало  население  белорусских  земель  в  связи  с  процессом 
окончательного размывания культурных и национальных границ прежнего Великого княжества Литовского и Русского в 
рамках  Речи  Посполитой  во  второй  половине  XVIII  в.  Этот  процесс  инициировался  польским  шляхетством,  которое 
стремилось  доминировать  в  сильном,  а,  следовательно,  унитарном  государстве.  Именно  эти  тенденции  самым 
причудливым  образом  стали  питательной  средой  для  современной  белорусской  историографии,  которая  непременно 
подчеркивает  неразрывную  связь  истории  белорусского  этноса  и  культуры  с  Центрально-европейской  цивилизацией. 
Вместе с тем, белорусская наука в еще большей степени акцентирует внимание на культурной «самости» белорусского 
этноса,  его  выгодных  отличиях  от  соседей  (прежде  всего  от  России  и  Польши),  что  во  многом  объясняется  ее 
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политизированностью и идеологической ангажированностью.  В целом,  следует признать,  что современная белорусская 
историография, если и не порвала связей с российской, то решительно разошлась с нею.

Нынешние  оппозиционные  политические  партии  Белоруссии  имеют  пример  развития  идеи  об  особой  роли 
римского католицизма в деле национального возрождения. Христианско-демократическое крыло БНФ, например, во главе с 
Зяноном Пазьняком считает себя, как представляется, наследником белорусской хадеции конца XIX – 40-х гг. XX столетия и 
особенно  таких  апостолов  католицизма  для  белорусов,  как  члены  Рады  БНР  В.Годлецкий  и  А.Станкевич.  Нынешние 
христианские демократы БНФ, скорее всего, окажутся со своими идеями в таком же тупике, в каком в 1925 году оказалось 
правительство БНР в изгнании – оно объявило о самороспуске.

Характеризуя  белорусскую  культуру,  язык  и  белорусский  этнос,  необходимо  иметь  в  виду,  что  территория 
нынешней  Белоруссии  –  историческая  зона  миграций  и  насильственных  переселений.  Огромные  потоки  беженцев  в 
периоды,  например,  Первой  и  Второй  мировых  войн,  массовая  гибель  автохтонного  населения  совершенно  изменили 
культурный и  этнический  пласт  этих  земель.  О «коренной»,  восходящей  из  глубины веков  национальной  белорусской 
культуре говорить в таких исторических обстоятельствах довольно затруднительно.

Не  следует,  очевидно,  упускать  из  внимания  и  другой  актор,  порожденный  политикой  руководства 
коммунистической партии СССР, а именно насильственную «белорусизацию» населения БССР в 20-30-е годы XX в.,  а 
также еще одну волну «белорусизации» с целью «подъема культуры белорусского населения» в послевоенный период. 
Волюнтаризм  партийно-политической  элиты  сказывался  во  всем,  затрагивал  глубинные  процессы  социальной  жизни, 
полностью игнорируя при этом исторические реалии и культурно-этнические особенности населения страны. Так, в 20-е 
годы прошлого века из состава России в ведение тогдашней БССР были переданы огромные территории: под управление 
белорусских  республиканских  властей  декретом  ВЦИК  были  переведены  население  и  инфраструктура  17(!)  уездов 
Российской Федерации и ряд других, более мелких территориальных единиц, где проживали преимущественно русские.

Собственно говоря, в том, что белорусы являются одной из ветвей великорусского этноса до начала 20-х годов XX 
столетия никто и не сомневался. Положение резко изменилось после того, как, руководствуясь сформулированной Львом 
Троцким идеей разжигания мировой революции, и под личным давлением В.И. Ленина ЦК РКП (б) 24 декабря 1918 года 
принял решение о создании независимой Белорусской Советской республики. 25 декабря 1918 г. И.В.Сталин на встрече с 
представителями Белорусского национального комитета (комитет выступал за автономию Белоруссии в составе России) и 
белорусскими  коммунистами  (отстаивали  идею  Белорусского  края  в  составе  РСФСР)  заявил,  что  «в  существующих 
современных международных условиях в целях укрепления и расширения завоеваний социалистической революции во 
всемирном  масштабе  в  настоящий  момент  в  полной  мере  настала  необходимость  объявления  Белоруссии  как 
самостоятельной во всех отношениях нации».

Таким  образом,  именно  большевистское  руководство  сделало  решающий  шаг  в  направлении  культурно-
этнического отрыва белорусов от русского народа, единство которого было принесено в жертву глобальным претензиям 
«вождей мирового пролетариата».

После  завершения  гражданской  войны  и  создания  Союза  ССР  в  Белоруссии  началось  внедрение  проекта 
«белорусы как отдельная нация». Причем, в начале было создано белорусское «пролетарское советское государство», а 
затем  наступил  этап  этнического  моделирования,  предполагавшего  целенаправленное  искажение  национального 
самосознания белорусов. Задача состояла в том, чтобы внушить населению нового государственного образования, что 
белорусы  не  являются  русскими,  и  что  русский  язык  является  для  Белоруссии  чуждым  и  навязанным  «проклятым 
царизмом». 

Такой подход не только в корне противоречил всей истории белорусского народа, но и спровоцировал постоянный 
конфликт  между исконным для Белой Руси русским языком и титульной белорусской «мовой»,  которая в директивном 
порядке  была  определена  в  качестве  единственно  возможного  родного  языка  для  белорусов.  При  этом  полностью 
игнорировалось  то  обстоятельство,  что  «мова»  (в  литературной  форме)  была  кодифицирована  в  начале  XX столетия 
группой  полонофильской  католическо-униатской  интеллигенции,  группировавшейся  вокруг  Виленского  университета.  На 
«мове» было написано некоторое количество,  в том числе и талантливых,  литературных произведений (М.Богданович, 
Я.Колас, Я.Купала и другие). Однако многие литераторы, писавшие тогда на белорусском языке, не спешили решительно 
отделять белорусов от русской нации. 

Обнародованные  в  последние  годы  документы  красноречиво  свидетельствуют  о  принудительном  характере 
проводимой  в  20-е  годы  т.н.  «белоруссизации».  Собственно  говоря,  подобная  политика  была  характерна  для  всего 
советского периода белорусской истории. Отличие состояло только в разных степенях жесткости ее проведения.

Белорусская культура – это часть общерусской культуры, её самобытная и полноправная ветвь. В многообразии 
белорусских диалектов сохранены многие общерусские и общеславянские слова. Поэтому нет принципиальной разницы 
между белорусской и русской культурой, а их взаимодействие плодотворно и полезно всем.

Однако  в  течение  длительного  времени,  вначале  при  советской  власти,  а  затем  и  в  период  активизации 
"незалежников" предпринимались настойчивые попытки навязать белорусскому народу представление об его оторванности 
от русской культуры. Нескольким поколениям белорусов внушалось, что они не являются частью русского народа. 

В  20-е  гг.  прошлого  века  исследованиями  по  проблемам  истории  развития  белорусской  культуры  занимался 
специально созданный при советской власти Институт белорусской культуры (Инбелкульт), преобразованный в 1928 г. в 
Белорусскую  Академию  наук.  Именно  в  недрах  Инбелкульта  впервые  родилась  некая  теория  самостоятельности 
белорусского  языка,  который  ученые  института  стали  выводить…  непосредственно  из  праславянского  языка.  В  этом 
подходе,  конечно,  был  определенный  резон:  язык  служит  важнейшим  фактором  этнической  идентификации  и 
самоидентификации, а сама теория открывала волнующие перспективы небывалого «удревнения» белорусской культуры.

На самом деле литературный белорусский язык был кодифицирован достаточно поздно – только в начале XX 
века.  До этого приоритетным фактором самоидентификации на территории Северо-Западной Руси выступала религия: 
православный=русский  или  римско-католик=поляк.  Следует  отметить  и  другое  –  для  современных  генераций 
промышленной,  урбанистической  Белоруссии  белорусский  язык  имеет  несколько  пониженный  статус,  большинство 
воспринимает его как язык сельского населения, «простецкий». Вообще, тому факту, что города нивелируют национальную 
культуру,  в  республиканской  науке  значение  не  придается.  Между  тем,  городское  население  Руси-России,  включая  и 
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горожан ее Северо-Запада, в культурно-бытовом плане тянулось за столицами – Киевом, Москвой, а позже и за Санкт-
Петербургом.

В отличие от республик бывшего Союза ССР русский язык не является для Белоруссии заимствованным извне. 
Исторические  источники  неопровержимо  свидетельствуют  об  исконности  русского  языка  для  территории  нынешней 
Белоруссии. Литературный русский язык в Западной (Белой) Руси прослеживается с XII в. Достаточно назвать такие имена 
как Ефросинья Полоцкая и Кирилл Туровский («Златоуст паче всех просиявший на Руси»).

В Великом княжестве Литовском и Русском (ВКЛР), в котором по разным основаниям оказались территории Белой 
и Черной Руси, русский язык был государственным до 1696 года, когда он был запрещен сеймом Речи Посполитой. По-
русски  велось  делопроизводство  в  Литовско-Русском государстве,  на  русском языке  были  написаны Статут  (основной 
закон)  1588  г.  и  Трибунал  (некий  аналог  современного  уголовного  кодекса).  Главная  заслуга  перед  потомками 
западнорусского (белорусского) первопечатника Франциска (Георгия) Скорины состоит не только в его просветительской 
деятельности: издав свою «Библию Русскую» (перевод Библии Яна Гуса) не на церковнославянском, а на разговорном 
языке, он в точности донес до нас язык предков современных белорусов, который оказался русским языком. Тем не менее, 
в Белоруссии не оставлены попытки доказать существование «старобелорусского» языка, а перспективная, на наш взгляд, 
теория «западнорусского» языка окончательно похоронена. 

На  протяжении  всей  своей  истории  восточнославянское  население  Белой  Руси  в  этническом,  культурном  и 
языковом  отношении  никак  не  отделяло  себя  от  остальной  части  Русского  Народа.  Более  того,  многочисленные 
представители  западнорусской  политической  (княжеские  и  боярские  роды),  интеллектуальной  (ученые,  писатели, 
просветители и т.д.)  и деловой элиты во многих случаях выезжали на службу в Московскую Русь, а также творили на 
поприще общерусской культуры. В этом смысле показательны такие исторические личности как Михаил и Елена Глинские, 
князья Трубецкие, Бельские, Голицины, Симеон Полоцкий, Милентий Смотрицкий, Георгий Конисский и другие. Стремление 
к единству с Россией и русской культурой является естественным и исторически традиционным для Белоруссии.  Этой 
традиции  всегда  придерживались  лучшие  представители  белорусской  культуры.  Так,  классик  белорусской  литературы 
Максим Богданович еще в начале XX века вполне определенно говорил, что «мы белорусы – третий народ русского корня». 

Народный  художник  Белоруссии,  лауреат  Премии  Союзного  государства  в  области  литературы  и  искусства 
Михаил  Савицкий  вслед  за  известным  русским  философом  Николаем Лосским (уроженцем Витебщины)  неоднократно 
подчеркивал, что «вся история белорусского народа – эта его борьба за свою русскость». Вместе с тем, ряд ученых НАН 
Белоруссии как раз Савицкого считают современным носителем национальной идеи.

Русский язык в современной Белоруссии конституционно приравнен к государственному белорусскому языку, что 
обеспечивает  всем  русским  и  русскоязычным  гражданам  РБ  равный  доступ  к  образованию,  получению  профессии  и 
занятию  государственных  должностей,  получение  информации  на  родном  языке.  С  установлением  государственного 
двуязычия в Белоруссии в области школьного образования сложилась следующая картина. Всего школ – 4104; из них с 
основным белорусским языком обучения – 2428 (из них 2355 в сельской местности); с основным русским языком обучения – 
1366;  310  школ  с  двумя  языками обучения.  На  белорусском языке  обучается  257.653  чел.  (20,4%),  на  русском языке 
обучается 813.552 чел. (64,3%). В то же время русская литература и российская история преподаются в рамках курсов 
всемирная  литература  и  всемирная  история.  В  последнем  исторические  взаимоотношения  России  и  Белоруссии 
преподносятся в негативном ключе. 

Особенностью  Белоруссии  является  то,  что  высший  эшелон  власти  республики  в  предшествующий  период 
довольно слабо акцентировал социальные слои на национальной тематике. Даже пресловутую Декларацию о суверенитете 
в Белоруссии из всех бывших республик Союза ССР приняли последними (в июле 1990 г.). Белоруссия испытала всплеск 
национализма  в  начале  90-х  гг.,  но  он  был  кратковременным  и  достаточно  поверхностным.  Сегодня  государственно-
политическое руководство республики приоритетным считает утверждение государственной идеологии, в рамках которой 
национальная проблематика присутствует, но выражена не резко.

Вместе с тем, сегодня в Белоруссии объективно в общественном сознании присутствуют определенные мифы и 
стереотипы,  связанные  с  различными  аспектами  межнациональных  отношений,  с  трактовкой  исторического  прошлого 
белорусского  этноса.  Специфика  такого,  в  общем распространенного  в  молодых национальных государствах  явления, 
состоит в том, что общественные установки, призванные утвердить суверенитет и субъектность республиканской власти, 
белорусского  государства,  формируются,  как  представляется,  преимущественно  в  околопрезидентских  кругах  на  фоне 
практического  отсутствия  масштабной  реформаторской  деятельности,  застоя  в  социуме.  Все  действо  проистекает  по 
известной  схеме,  когда  приоритетным является не поиск  исторической истины,  а  прагматичное  (а,  порой,  и  циничное) 
притягивание  исторической  фактуры,  этнологических  конструкций  в  целях  оправдания  или  подтверждения  текущей 
политики государственного аппарата.

Положение  русских  и  русскоязычных  граждан Белоруссии  гораздо  лучше,  чем в  других  республиках  бывшего 
СССР. В Белоруссии, в отличие от других стран СНГ и Прибалтики, возникших на постсоветском пространстве, русские 
(которых  в  Белоруссии  почти  1,5  млн.  человек)  не  подпадают  под  понятие  диаспора.  Они  наряду  с  белорусами 
представляют часть государствообразующей нации. Тем не менее, официально Республика Белоруссия придерживается 
принципа доминирования этнического большинства -  белорусов.  В том числе и исходя из  этого фактора официальная 
республиканская  статистика  постоянно  преуменьшает  количество  русских,  проживающих  в  Белоруссии:  в  2003  г.  их 
насчитали 13,2%, в 2004 – 12%, а на начало 2005 года - только 11%.

В праве и общественном сознании за русскими не закрепился термин национальное меньшинство, хотя попытки 
изменить такое положение вещей на государственном уровне имели место в  недавнем прошлом.  Ограничений прав и 
свобод русских по этническому основанию сейчас в целом не отмечается.  Общественное сознание находится в сфере 
великорусских  идейных  ценностей,  в  зоне  великорусского  менталитета,  с  характерным  слабым  выражением  идеи 
национального превосходства белорусского этноса, неповторимости и этнической уникальности белорусского общества и 
белорусской  культуры.  Тем  не  менее,  престиж  русского  языка,  русской  культуры  в  Белоруссии  достаточно  высок, 
отношение к русскому народу самое теплое.

Белорусский  национализм,  выразителями  которого  выступают  политики  радикального  крыла  оппозиции и  ряд 
деятелей культуры, сегодня не представляет политическое движение, способное, например,  помешать потенциальному 
воссоединению Белоруссии и России. Националисты не имеют реальной программы реализации национальной идеи, а 
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ограничиваются простой констатацией – «национальная идея поможет Беларуси подняться с колен». Саму национальную 
идею  исповедует  лишь  весьма  ограниченная  группа  населения,  преимущественно  творческая  интеллигенция,  влияние 
которой на общественное мнение заметно, но не носит определяющего характера.

Теоретическая база белорусской национальной идеологии крайне скудна. Она опирается на наследие небольшого 
круга  национальных  деятелей:  Кастуся  Калиновского,  Ивана  и  Антона  Луцкевичей,  Вацлава  Ивановского  и  Вацлава 
Ластовского, а также ученых, в той или иной мере разрабатывавших национальную проблематику, - Митрофана Довнар-
Запольского,  Евфимия  Карского  и  Адама  Киркора.  Из  политических  организаций  в  прошлом только  две  могут  быть  с 
большой долей условности причислены к разряду националистических – это группа белорусских народников «Гомон» и 
Белорусская социалистическая Громада. В чисто духовном плане становлению белорусского национализма способствовали 
литераторы Винцент Дунин-Марцинкевич, Франтишек Богушевич, Максим Богданович и Янка Купала. 

Важно подчеркнуть, что практически все перечисленные выше подчеркивали факт существования белорусской 
нации  со  своей,  отличной  от  других  стран  историей  и  национальными  ценностями  («вечевыми  порядками», 
«народовластием»).  Традиции  белорусской  нации  противопоставлялись  государственности  и  государственной  форме 
управления, политике России и Польши, которые прямо выступали в образе «врагов» белорусского социума. Все беды 
белорусского  народа  объяснялись  имперскими амбициями  московских  правителей,  «московским злом».  Интересно,  что 
само  белорусское  государство  обозначалось  довольно  неопределенно  как  «Кривия»,  «историческая  Литва»  или 
«Белорусско-Литовское государство».

Все попытки использовать национальную идею для прихода к власти в период существования самостоятельного 
белорусского государства закончились неудачей.  Одной из  причин этого являлось то,  что современные последователи 
националистической  идеологии  (в  первую  очередь  БНФ)  так  и  не  смогли  внятно  изложить  принципы  национального 
государства,  наметить  концепцию его  развития.  Националистические  клише использовались  белорусской  оппозицией  с 
большей  или  меньшей  эффективностью  для  критики  власти,  для  нападок  на  политику  России.  Поднять  общество  на 
создание именно этнического белорусского государства, пока, по крайней мере, не удалось. 

В белорусском обществе приоритет национальной идеи не выражен, интересы личности лежат сейчас более в 
плоскости экономической, стремления к материальному благополучию. Активную часть трудоспособного населения крайне 
заботит  создание  благоприятных  условий  труда,  системы  получения  достойного  материального  вознаграждения  за 
проделанную работу, раскрепощение деловой инициативы. Для национализма нет пока почвы, поскольку белорусы далеки 
от понимания приоритета служения нации, от восприятия первоочередного следования принципам и догматам этнического 
государства (в ущерб личностным интересам). Белорусы, как ни странно для многих это звучит, еще не отделяют себя от 
великорусской национальной субкультуры.

Идеи  национальной  обособленности,  национального  превосходства  и  неповторимости  этнического  развития  в 
белорусском  обществе  выражены  довольно  слабо.  Более  того,  зачастую  отсутствует  сам  факт  строгой  этнической 
самоиндентификации. Немаловажно, что в отсутствии осознанного массового увлечения национальной идеей играет свою 
роль  историческая  судьба  белорусского  народа,  не  знавшего  примера  государственного  строительства  суверенного 
этнического  государства  в  прошлом.  Кроме  того,  не  следует  недооценивать  фактора  экономического  состояния 
сегодняшней Беларуси – хозяйственная модель республики (модернизированная ССТ) не является капитализированной, и 
уже в силу этого обстоятельства не способствует проявлению национализма, по крайне мере в его классическом виде.

Нынешних  националистических  лидеров  отличает  мелочная  политическая  возня,  неприкрытое  стремление  к 
реализации собственных желаний властвовать, для большинства из них эксплуатация националистических постулатов – 
лишь  тактический  прием в  борьбе  за  политическую власть.  Слабой  их  чертой  является  заимствование  идей,  форм и 
методов  политической  борьбы  у  националистических  структур  соседних  стран  -  прибалтийских  и  украинских.  Чисто 
теоретически националистические вожди не смогли привнести свою заметную лепту в белорусскую национальную идею, 
чужеродные  же  идеи  плохо  приживались  на  белорусской  почве,  не  были,  так  сказать,  выстраданы.  Весьма  слабо  их 
влияние на общественное мнение и по причине слабой аргументированности идеи национального государства, титульной 
нации, ее чужеродности, и по формам, использовавшимся для внедрения в сознание масс (в русле лозунговости, уличной 
риторики,  запугивания  внешними  этническими  и  социально-политическими  угрозами,  раскручивания  образа  «врага»). 
Националисты  буквально  утонули  в  море  порождаемых  их  больным  воображением  «врагов»  и  угроз,  неприкрытой 
русофобии,  не  смогли  выдвинуть  из  своей  среды  «знаковых»  фигур,  воспринимаемых  позитивно  всем  населением 
республики.

Однако успокаиваться и умиляться по поводу благостного положения русских в  Белоруссии рано.  Не следует 
исключать возможности появления в перспективе идеологии особого, белорусского национализма, порожденного в среде 
определенных слоев белорусского социума. А, как известно, именно националисты способствуют утверждению «образа 
врага», в котором сегодня выступает исключительно Россия. В республике наблюдается процесс переосмысления истории 
белорусского  этноса,  культуры,  попытки  искусственно  удревнить  историю  белорусского  этноса,  отодвинуть  временные 
рамки складывания белорусской государственности. 

Постепенно  в  республике  создается  целое  направление  в  науке  и  культуре  под  названием «белорусистика». 
Академик  Национальной  академии  наук  Белоруссии  Евгений  Бабосов,  например,  призвал  поставить  во  главу  угла 
идеологической работы среди молодежи воспитание на культурных традициях белорусского народа. По словам академика, 
в  белорусской  культуре  есть  много  примеров  произведений  изобразительного  искусства,  литературы,  музыкальных 
сочинений,  в  которых  ярко  выражена  национальная  идея,  неразрывно  связанная  с  понятиями  гражданственности  и 
сильного, суверенного государства. В Белорусском университете культуры и искусств, наряду с другими вузами республики, 
с 2003 года введен обязательный предмет – «Основы идеологии белорусского государства».

Самое опасное, что пересмотру подвергается и роль русских, России, степень влияния русской культуры, которые 
либо минимизируются, либо выступают как негативные факторы. Тревожит, что в наши дни такая инициатива исходит уже 
не столько от отдельных представителей творческой белорусской интеллигенции, сколько от высоких официальных кругов 
под  флагом  укрепления  государственной  независимости  и  самостоятельности.  В  Белоруссии  отмечается  ряд 
последовательных действий, направленных на построение информационного кордона, гуманитарного отделения от России. 
В свое время были предприняты меры по сужению российского информационного поля, закрыты пророссийские издания: 
«Белоруссия», «Славянский набат» и другие, ряду газет было спущено «сверху» указание перейти на белорусский язык.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Не забыто и то, что русскими в свое время было негативно восприняты провозглашение суверенитета Белоруссии 
и факт придания статуса государственного белорусскому языку. Может быть, по этой причине в Белоруссии сегодня нет 
политических партий или групп, в программных документах которых имелась бы задача реинтеграции с Россией. Этому 
препятствует  и основной закон -  Конституция Республики Беларусь.  Русские  общественно-политические  организации в 
независимой Белоруссии  никогда  не  имели поддержки  государства  и  отмерли,  не  пройдя  процедуры перерегистрации 
общественных и общественно-политических объединений и партий в 1997 году. 

Следует обратить внимание и на то, что сегодня оппозиционные издания вместе с официозными СМИ республики 
уделяют исключительно большое внимание показу негативных сторон жизни россиян, трудностей, с которыми сталкивается 
современная  Россия,  критикуют  систему образования  и  культуру  восточной  соседки.  С  одной  стороны,  на  территории 
республики идет трансляция передач российских телеканалов «Первый» и «Россия» (в некоторых регионах «ТВ-Центр» и 
«НТВ»). С другой – права эфирного телевещания транслируемых программ российского ТВ принадлежат республиканским 
каналам, и белорусская сторона через них и через государственные органы полностью контролирует этот процесс (врезки, 
лакуны, полное отключение, лишение МИДом РБ аккредитации сотрудников корпунктов российских СМИ и т.п.). 

В настоящее время есть примеры искусственного создания привилегий некоторым СМИ по языковому принципу. 
Культурологическая газета "Вестник культуры",  органа Белорусского литературного союза "Полоцкая ветвь",  расходится 
очень  хорошо по сравнению с газетой "Лiтаратура  и  мастацтва".  Однако "ЛiМ",  также  как  и  белорусскоязычная газета 
"Культура",  дотируется  из  государственного  бюджета.  С  другой  стороны,  идет  явное  замалчивание  существования 
Белорусского литературного союза "Полоцкая ветвь". Заметным фактором культурной жизни Белоруссии является издание 
с января 2004 года литературно-публицистического журнала "Западная Двина". Но и у него те же проблемы, что и у газеты 
"Вестник культуры": отсутствие субсидий, ограничение розничного тиража, применение коммерческой торговой надбавки, 
оплата  редакцией  аренды  помещения  по  коммерческим  расценкам  и  т.п.  Надежды  на  улучшение  положения  мало  – 
государство в 2005 г.  объявило о новом сокращении финансовой поддержки СМИ, а в круг избранных правительством 
издательства «Полоцкой ветви» явно не попадают. 

В 2004 году между министерством образования РБ и Белорусским Экзархатом Русской Православной церкви было 
заключено соглашение о сотрудничестве, в соответствии с которым проводится целый ряд совместных мероприятий. В 
частности, раз в два года проходит международный фестиваль Православных песнопений (в этом году 8-ой (22-26.02. 2005 
г.),  ежегодные  Свято-Евфросиньевские  чтения;  в  феврале  2005  г.  объявлен  республиканский  конкурс  «Православные 
святыни родного края».

На развитие взаимодействия в сфере культуры не может не влиять политический контекст, межгосударственные 
отношения России и Белоруссии. Например, то, что ожидания народов двух стран по поводу создания единого российско-
белорусского  государства  не  оправдались.  Динамика  практического  развития  союзнических  отношений  давно  не 
прослеживается,  позитивных экономических,  социально-политических результатов от «союзного строительства» народы 
России  и  Белоруссии  так  и  не  ощутили.  По  признанию министерства  информации Республики  Белоруссия разработка 
программы создания единого информационного пространства Союзного государства, о которой говорилось уже много лет 
подряд, по финансовым и организационным причинам «заморожена». Достаточно двусмысленно в этом свете звучит и 
название интернет-портала виртуального пока российско-белорусского государства: «Союз. Бай».

Интервью Александра Лукашенко газете «Русская Америка»
Интервью  было  посвящено  таким  актуальным  темам,  как  социальная  политика  в  республике,  приватизация, 

развитие туризма и спорта, преодоление последствий аварии на Чернобыльской АЭС, будущее белорусского государства, 
последствия военной кампании в Ираке для экономики США.

Важным достижением Президент считает то, что белорусское руководство уберегло экономику от «криминальной 
раздачи».  Негативные  последствия  такого  передела  собственности  можно  видеть  на  примере  других  постсоветских 
республик. «Ошибка других государств в том, что они огулом начали приватизацию. Мы этого не сделали. Мы не отказались 
от приватизации, но каждое предприятие рассматриваем в отдельности», - отметил белорусский лидер.

Глава  государства  допускает  возможность  приватизации  ряда  объектов  строительной  индустрии  и  некоторых 
других отраслей. Однако государство не намерено продавать рентабельные предприятия, прежде всего наукоемкие. Ведь 
не секрет, что инвесторы зачастую скупают "по дешевке" стабильно работающие заводы, составляющие им конкуренцию на 
рынке, либо требуют наполовину сократить количество рабочих мест.  «Меня это категорически не устраивает – как же 
можно лишить человека работы? И мы отказались от этого пути», - сказал Президент. 

Как заявил Глава государства, Беларуси нужны инвестиции, но, прежде всего, под новое производство. «Хотите в 
Беларуси работать, пожалуйста, вот вам земля. Мы в любой части страны можем дать инвестору не просто право строить, 
но и продать ему землю, и это будет его собственность», - сказал Александр Лукашенко.

"Мы к инвестициям относимся спокойно. Во-первых, все хотят купить предприятие, которое сегодня прекрасно 
работает. Мы, в отличие от других постсоветских государств, не проходили тот период, когда через банкротство скупались 
предприятия за гроши. Зачем продавать предприятия, которые имеют сегодня 50-80% рентабельности? И это не сырьевые, 
а наукоемкие предприятия, основанные на высочайших достижениях науки. Они выпускают товар, который "расхватывают": 
мы не успеваем обеспечивать заказы. И таких предприятий все больше", - заметил Президент. 

Затронув  вопрос  возможной  приватизации  «Белтрансгаза»  российской  компанией  «Газпром»,  Александр 
Лукашенко пояснил, что белорусская сторона не отказывается от переговоров на эту тему. 

Александр Лукашенко подчеркнул, что принципиальным остается вопрос оценки «Белтрансгаза»: по балансовой 
стоимости  данное  предприятие  не  может  быть  продано.  «Это  самое  лучшее  подразделение  бывшего  советского 
«Газпрома». Мы его реконструировали, восстановили, создали современную систему безопасности. Мы его сберегли», - 
пояснил Президент. 

К каждому предприятию, подлежащему приватизации, применяется индивидуальный подход, сказал Александр 
Лукашенко. «Ведь все это принадлежит не мне. Это создавал народ после войны, когда было очень тяжело. Мы не против 
рыночных  принципов,  но  подходим  по-хозяйски.  То,  что  у  нас  есть,  должно  приносить  определенную  выгоду  нашему 
народу», - заявил белорусский лидер.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Александр  Лукашенко  подчеркнул  готовность  предоставить  все  необходимые  условия  для  привлечения 
иностранных капиталовложений в развитие туризма. «Инвестиции в эту сферу нам крайне нужны. В Беларуси не хватает 
средств для быстрого возведения объектов туристической инфраструктуры. Пусть приходят, создают гостиницы, кемпинги. 
Мы  готовы  предоставить  хорошие  места,  но  только  при  условии  честного  подхода.  Пришли  для  развития  туризма  - 
занимайтесь  этим  направлением.  Чтобы  не  проворачивались  какие-то  незаконные  схемы  и  не  создавались  очаги 
напряженности», - добавил белорусский лидер.

Важным фактом Александр Лукашенко считает то,  что наша республика практически полностью обеспечивает 
свою продовольственную безопасность. Более 90% потребляемых продуктов в Беларуси – отечественного производства. 

«Мы решили сохранить своё и при этом не запрещали импорт. Мы боролись, конкурировали с ним и победили. У 
нас всё натуральное, и это сегодня востребовано. Наши люди привыкли доверять отечественному производителю,  они 
понимают, если что-то не так, мы всегда с него спросим», - отметил Глава государства. 

Беларусь  –  социально  ориентированное  государство.  И  это  особенно  хорошо  видно  на  принципе  заботы  о 
старшем поколении. В течение двух лет в Беларуси вниманием государства будут охвачены все одинокие пожилые люди. 

По словам Президента,  опыт работы с ветеранами Великой Отечественной войны,  наработанный к  60-летию 
освобождения Беларуси, в настоящее время переносится на одиноких стариков. Все они взяты на учет, им оказывается 
необходимая повседневная помощь, в том числе Белорусским республиканским союзом молодежи. 

«Как государство относится к детям и старикам, так и к государству будут относиться. Это показатель уровня 
развития любой страны», - считает Президент.

Белорусское  государство  по-прежнему  будет  следовать  курсу,  ориентированному  на  достижение  основных 
приоритетов. Прежде всего, это – экспорт и жилье. "Мы решили проблему продовольственной безопасности. Поэтому этот 
приоритет уже "отпадает", а взамен на передний план выходят здоровье нации и образование. За три года мы основные 
клиники доведем до американского уровня. У нас прекрасные врачи, но не хватает оборудования ", - пояснил белорусский 
лидер. 

По  словам  Президента,  в  нынешнем  году  средняя  зарплата  в  Беларуси  достигнет  250  долларов  США.  Все 
экономические основания для этого есть.

Однако особенность экономической политики в Беларуси во многом зависит от так называемого "чернобыльского 
аспекта". Ведь ежегодно на преодоление последствий аварии на ЧАЭС государство тратит свыше 1 млрд. долларов США.

"Для  нас  это  очень  много.  Эти  средства  из  воздуха  не  берутся,  мы  должны  заработать  эти  деньги  и 
аккумулировать. Чернобыль – наша беда. Не мы являемся причиной этой трагедии, но 80% этой беды обрушилось на нашу 
территорию", - заявил Глава государства.

Александр Лукашенко отметил,  что  отдельные политики в  свое время попытались  сделать из  чернобыльской 
проблемы политический вопрос. "Потом напринимали решений: всех сделать льготниками. Если все льготники – то кто 
работать будет? Поэтому 10 лет назад мне пришлось пересмотреть программу преодоления последствий чернобыльской 
аварии и четко определить,  что нужно сделать для людей в первую очередь",  -  добавил белорусский лидер.  В числе 
приоритетов были выделены реабилитация пострадавших регионов, создание необходимых учреждений здравоохранения, 
развитие инфраструктуры.

Беларуси  в  качестве  гуманитарной  помощи  для  преодоления  последствий  аварии  на  ЧАЭС  прежде  всего 
необходимо  медицинское  оборудование,  убежден  Александр  Лукашенко.  "Для  нас  главное  –  оснастить  больницы 
современным медицинским оборудованием. Но такой помощи мы не ощущаем", - подчеркнул он. 

В ходе интервью Глава государства особо отметил: «Считаю большим авансом доверия то, что меня народ избрал 
на выборах. Я ему обязан. Порой мою политику кто-то называет популистской. Я не отказываюсь: называйте, как хотите. 
Если этот популизм по своей сути связан с народом – да, это народная политика. И я буду проводить ее, чего бы мне это ни 
стоило». Но главное, чтобы в угоду «популизму» не приносились интересы экономики – таков принцип белорусского лидера. 

Александр Лукашенко  убежден,  что информация о наличии неких заграничных счетов у  высшего  руководства 
страны сознательно подбрасывается в Беларусь "для внутреннего потребления". "Народ это слышит и понимает, что это 
специально делается против Лукашенко. Ни один белорус не поверит, что у его Президента «грязные» руки. Я этим дорожу 
и не могу людей подвести", - заявил он.

Была затронута и тема, волнующая все американское общество, – американская кампания в Ираке. По мнению 
Александра Лукашенко, экономика США вскоре почувствует на себе негативные последствия войны в Ираке. «Америка еще 
печатает  деньги  и  воюет  на  них,  но  скоро  это  как  снежный  ком  будет  обрастать  и  нанесет  сильный  удар",  -  сказал 
Президент. Огромные расходы США уже не закроешь и "печатанием" денег, считает Глава государства. 

В свою очередь главный редактор газеты «Русская Америка» Аркадий Мар привел такие сведения: на данный 
момент дефицит бюджета США составляет около триллиона долларов.

Коснувшись темы развития спорта, Александр Лукашенко отметил: спорт – это народная дипломатия, кроме того - 
залог здоровья жителей Беларуси, важная часть имиджа любого делового человека. Президент убежден: в большом спорте 
Беларусь удержит свои позиции. "Но надо сохранить спортивные школы. Разрушенное предприятие легче воссоздать. А 
для того, чтобы создать спортивную школу в биатлоне, хоккее, футболе, гандболе, баскетболе, понадобятся десятилетия", - 
сказал белорусский лидер. 

На сохранение национальных спортивных школ ориентированы и спортивные дворцы, построенные в Беларуси. 
Когда их возведение только начиналось, националисты от оппозиции критиковали руководство страны, заявляя, что, мол, 
«лучше бы пенсии повысить». "Сегодня мы ни копейки не дотируем этим дворцам", - добавил Президент. Он также отметил: 
только в Минске сейчас залито свыше 200 открытых катков, которые не пустуют ни в дневное, ни в вечернее время. 

Беларусь – цивилизованное, нормально развивающееся государство, никогда и никому не создававшее проблем, 
заявил Александр Лукашенко. Здесь нет ни межнациональных, ни межконфессиональных распрей. «Все живут как единый 
народ, и никто ни на кого искоса не смотрит. У нас, слава Богу, на земле мир и покой», - сказал белорусский лидер. 

По его словам, в прошлом году белорусское гражданство было предоставлено более 20 тыс. человек, покинули 
страну только полторы тысячи. При этом многие, в том числе выехавшие во времена Советского Союза, так и не прижились 
на новой родине. 
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«Передайте, что мы их чужими не считаем. Их не за что осуждать - у каждого были свои причины уехать. Главное, 
чтобы людьми оставались. Все, кто говорят на русском языке, - откуда бы ни были - могут приехать в Беларусь в любой 
момент. Пусть знают, что их здесь ждут, здесь их земля», - сказал белорусский лидер.

В заключение Александр Лукашенко подчеркнул: "Наш главный лозунг – сильная, процветающая Беларусь. Ее я 
вижу в будущем такой, как сейчас – динамично развивающейся по основным направлениям, которые мы определили".

Примечание: Интервью президента Александра Лукашенко было распространено пресс-службой президента РБ. 
Издатель  «Русской  Америки»  (Оклахома)  Валерий  Тарасов  утверждает,  что  его  газета  никогда  не  брала  интервью  у 
Лукашенко и не объявляла Лукашенко «лучшим политиком 2004 года». Белорусские эксперты считают, что интервью у 
Лукашенко брала либо «Русская Америка» из Сиэтла, либо газета с тем же названием из Нью-Йорка.

Через четыре месяца в Беларуси будет новый премьер?
naviny.by, 18 февраля 2005

Александр Зайцев
О служебном несоответствии объявлено премьер-министру Беларуси Сергею Сидорскому. Таков один из итогов 

прошедшего 17 февраля совещания с участием президента касательно ликвидации посредников при экспорте калийных 
удобрений. 

Положением дел в этой сфере Александр Лукашенко остался неудовлетворен. Наряду с жесткими выводами он 
сделал ряд внушений высокопоставленным чиновникам.

По сути,  вынесение служебного несоответствия не является дисциплинарным взысканием.  Скорее  это можно 
назвать предупреждением о возможном увольнении, если в определенный срок не будут устранены недостатки, ставшие 
причиной вынесения этого самого служебного несоответствия. Можно сказать, что глава правительства Сергей Сидорский 
оказался на грани отставки.

Хотя еще неделю назад у президента не было особых претензий к премьеру. По крайней мере, состоявшийся 10 
февраля доклад Сидорского перед главой государства о работе экономики в январе этого года внешне прошел весьма 
буднично.

Как  считает  возглавлявший  в  1994-96  годах  белорусское  правительство  Михаил  Чигирь,  "через  пару  дней 
президент  остынет.  Тем  более  что  Сидорский  к  тем  проблемам  с  продажей  калийных  удобрений,  которые  затронул 
Лукашенко, особого отношения не имел".

Премьер-министр — не единственный, кому досталось от президента на орехи за калийные дела. О служебном 
несоответствии  также  объявлено  заместителю  премьер-министра  Ивану  Бамбизе.  Строгий  выговор  объявлен 
председателю Совета  Республики Геннадию Новицкому и председателю концерна  "Белнефтехим"  Брониславу  Сивому, 
выговор — помощнику президента Сергею Ткачеву. Поставлен также вопрос о целесообразности нахождения на должности 
генерального директора "Беларуськалия" Андрея Башуры.

Как  считает эксперт Независимого института  социально-экономических и политических  исследований  Валерий 
Дашкевич, "президент, по-видимому, решил подкрутить гайки на высшем уровне — за последние несколько дней он провел 
целый ряд совещаний".

"Судя по всему, та информация о реальном состоянии дел в экономике, которая поступает президенту, его сильно 
беспокоит. Но что он может предпринять? Проводить рыночные реформы?", — задается вопросом эксперт "Белорусских 
новостей".

Никакого  прощения  тем,  кто  не  выполняет  поручения  главы  государства  на  таких  стратегически  важных 
направлениях, как экспорт калийных удобрений, быть не может. Как уверяет в своем сообщении пресс-служба президента 
Беларуси, в однозначности позиции президента по этому вопросу сомневаться не приходится. Однако нельзя сказать, что 
проблема чиновничьих недоработок в вопросах поставок калийных удобрений на экспорт для Беларуси нова. По шапке за 
это высокие чины уже получали.

Так, 1 сентября 2003 года тогда еще и.о. премьер-министра Сергей Сидорский подписал постановление Совета 
министров о привлечении к  дисциплинарной ответственности министра транспорта и коммуникаций Михаила Борового, 
главы концерна "Белнефтехим" Ивана Бамбизы и начальника Белорусской железной дороги Василия Гапеева. Всем им 
было объявлено замечание "за неисполнение должностных обязанностей, выразившееся в невыполнении поручений по 
вопросу экспорта калийных удобрений в 2003 году".

На  упомянутом  совещании  Александр  Лукашенко  отвел  чиновникам  четыре  месяца,  чтобы  наладить  сбыт 
калийных удобрений без помощи посредников. Если не получится, то в середине июня возможна смена таблички на двери 
приемной премьер-министра.

Белорусские чиновники поделили все газеты на 
"рекомендованные" и "подрывные"

Известия.RU,14 февраля 2005
Елена Данейко

Президент Белоруссии провел совещание, посвященное работе республиканских телеканалов. Среди прочих, уже 
ставших традиционными, обвинений в адрес Запада Лукашенко не преминул высказать свое отношение и к российским 
СМИ. 

"В  худших  традициях  "холодной  войны"  открываются  все  новые  вещающие  на  территории  нашей  страны 
программы  -  "Голос  Америки",  "Радио  свобода".  Зачастую  не  отстают  от  них  в  предвзятости  и  агрессивности 
антибелорусские телеканалы соседних стран, особенно России". При этом президент заявил: он "не вмешивается в работу 
СМИ с целью сохранения своей власти", зато "пристально наблюдает за их развитием".

Заявление Лукашенко стало своего рода ответом на недавний визит в Минск представителя ОБСЕ по вопросам 
свободы СМИ Миклоша Харашти. Он предложил белорусским властям помощь в разработке закона о средствах массовой 
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информации.  От  помощи  отказались.  Главный  аргумент:  "Белоруссия  -  независимая  страна,  и  никто  не  имеет  права 
указывать ей, как развивать свободу слова". 

Тем  временем  тираж  газеты  "Советская  Белоруссия",  среди  учредителей  которой  значится  президентская 
администрация, перевалил за полмиллиона экземпляров. Столь стремительным ростом государственные издания обязаны 
правительственной пропагандистской кампании.  Кампания эта заключается в издании распоряжений,  в принудительном 
порядке обязывающих руководителей предприятий подписываться на "Советскую Белоруссию". Речь идет о детских садах, 
школах, вузах, Академии наук.

Идея Миклоша Харашти,  озвученная им в  Минске,  заключается в  том,  чтобы белорусские  власти прекратили 
субсидировать  государственные  СМИ.  "Журналисты  не  должны  представлять  государство.  Они  должны  представлять 
общество и критиковать власть, - заявил Харашти. - Белоруссия - единственная из 55 стран ОБСЕ, где людей сажают в 
тюрьмы за оскорбление президента". 

Самая распространенная форма давления на СМИ - экономическая. За доставку независимых газет "Белпочта" 
взимает сборы - гораздо выше, чем за государственные газеты и журналы. "Белсоюзпечать", в ведении которой находятся 
газетные киоски, устанавливает повышенные расценки на продажу независимой прессы. Рекламы негосударственных газет 
почти нет. 

Во время последней подписной кампании руководители предприятий получили специальное предписание от рай- и 
облисполкомов - "взять под личный контроль проведение ведомственной подписки на основные издания". Подразумевалось 
следующее:  "охватить подпиской" своих работников.  Список рекомендованных газет  прилагается.  Не рекомендованных 
тоже. В одном из писем содержалось требование: "обеспечить увеличение втрое подписки на "Советскую Белоруссию". 
Были и прямые указания "не допустить подписку на негосударственные издания за счет средств предприятий" и такие же 
прямые  угрозы  "персональной  ответственности  за  невыполнение  поручения".  Новые  обязанности  появились  и  у 
белорусских почтальонов: составлять списки подписавшихся на "нерекомендованные" газеты. 

-  Существует  запрет  на  печать  и  распространение  оппозиционных  изданий  не  только  через  государственные 
органы, - говорит "Известиям" Петр Марцев, главный редактор "Белорусской деловой газеты", выход которой был на три 
месяца  приостановлен  по  решению  суда.  -  Распространению  пытаются  препятствовать  даже  в  частных  магазинах. 
Работники  горисполкомов  разъясняют  их  директорам,  что  они  не  имеют  права  продавать  ту  или  иную  газету. 
Соответствующие указания поступают и рекламодателям. Управление торговли Мингорисполкома, собирая на совещания 
руководителей предприятий,  пытается запретить размещать рекламу в  нашей газете.  Всего в "черном списке"  -  шесть 
белорусских газет. 

Есть официальные рекомендации и по поводу российской прессы.  В "черном списке"  оказались и "Известия". 
Некоторые  представители  местных  администраций  направили  руководителям  предприятий  специальные  инструкции,  в 
которых не рекомендуют выписывать "Известия". 

Период полураспада
Белорусская деловая газета, 18 февраля 2005

Александр Барнатович
В  2004  году  транзитный  грузопоток  через  Беларусь  сократился  почти  на  40%.  В  этом,  по  общему  мнению 

международных  перевозчиков,  виноваты  массовые  конфискации  транзитных  грузов,  осуществляемые  белорусской 
таможней. Политика таможенных органов в отношении транзитных грузов и сегодня практически остается неизменной. В 
ней финансово заинтересованы не только некоторые ведомства, но и многие государственные чиновники. 

Со  времени  первых  официальных  обвинений  в  адрес  белорусской  таможни  в  массовой  конфискации  грузов 
официальная позиция Государственного таможенного комитета РБ заметно эволюционировала. В конце 2003 — начале 
2004 года председатель комитета Александр Шпилевский вообще отрицал проблему как таковую. Обвинения российского 
посла  в  Беларуси  в  том,  что  конфискация российских  грузов  носит  характер  «масштабной  и  осмысленной  кампании», 
главный  белорусский  таможенник  назвал  странным  и  непонятным  для  него  недоразумением.  На  вопрос:  «Почему 
белорусская таможня из года в год лавинообразно наращивает конфискации (в 2000 году — на 15 млн долларов, в 2001-м 
— на 30 млн, в 2002-м — на 60 млн, в 2003 г. — на 75 млн)?» — председатель ГТК ответил, что недоволен такими цифрами 
и будет требовать от подчиненных увеличить поступления от конфиската хотя бы до 200 млн долларов в год. 

К  середине  2004  года  пыл  Шпилевского  несколько  угас.  Во  время  встречи  с  председателем  Федеральной 
таможенной  службы России  было обещано,  что  отныне российские  грузы конфисковаться вообще не  будут.  В случае 
возникновения  каких-либо  претензий  к  оформлению  груза  обещалось,  что  он  будет  под  конвоем  отправляться  до 
российской таможни. «Для нас важно, чтобы груз не растворился на территории Беларуси», — заявил Шпилевский. 

В  декабре  того  же  года  премьер-министр  России  во  время  визита  в  Беларусь  снова  потребовал  прекратить 
«пиратство» в отношении российских грузов, которых за 2004 год было конфисковано, по его данным, на 80 млн долларов. 
В январе текущего года руководитель ГТК уже не вспоминал о намеченных год назад показателях конфиската в 200 млн 
долларов, а скромно отметил, что за прошедший год количество конфискаций заметно снизилось. 

Как свидетельствует практика рассмотрения соответствующих дел в белорусских судах, их стало заметно меньше. 
Так, суд Московского района г. Бреста, в зоне которого находится таможня «Западный Буг», пропускающая более половины 
всего транзита, в 2003 году рассмотрел 522 административных дела по конфискации транзитных грузов, а в 2004-м — всего 
323. 

Благодаря действиям таможни Беларусь получила устойчивую репутацию «черной дыры» в центре Европы, и 
заказчики стали требовать от  перевозчиков выбирать иной путь доставки товара.  Через нашу страну  идет в  основном 
только дешевый товар, который, как говорят экспедиторы, и потерять не жалко. По данным, озвученным на совещании 
Министерства транспорта с международными перевозчиками, проходившем в ноябре прошлого года, только за 9 месяцев 
грузопоток через Беларусь уменьшился на 36%. Этот  процент полностью соотносится с  процентом уменьшения дел о 
конфискации.  Товара  стало  меньше,  он  недорогой  и  неходовой,  но  и  им не  брезгуют  наши охранники  экономической 
границы. 
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Конфискация транзитных грузов проходит по наработанной годами схеме. На основании секретной оперативной 
информации  товар  задерживается  для  разбирательства,  после  чего  документы,  груз,  его  владельцы  и  отправители 
изучаются  в  буквальном  смысле  слова  под  микроскопом.  Для  обоснования  конфискации  используется  даже  самая 
маленькая, ничего не значащая для экономической безопасности страны неточность. 

Особого  разговора  заслуживает  конфискация  автотранспорта  (легкового),  в  том числе  угнанного  за  границей, 
которым регулярно пополняются гаражи «Белспецтрансавто» Управления делами президента. Причем, поступают машины 
туда, иногда даже не дождавшись решения суда. 

Административный кодекс  Республики  Беларусь  вполне  позволяет  таможенникам и  судам обосновывать  свои 
действия со ссылкой на закон. Другой вопрос — какой это закон. Такой, которого нет ни в одной стране мира. Нигде, кроме 
Беларуси, не предусматривается, что виновным в правонарушении признают одного, а имущество конфискуют у другого. 
Нет в других странах и такого странного положения, что даже при отсутствии правонарушителя и установления его вины к 
имуществу  применяется  конфискация.  Таможенникам  вообще  не  нужно  и  не  выгодно  устанавливать  чью-то  вину  в 
совершении правонарушения. Зачем? Практически под копирку печатаются протоколы, где в качестве виновного предстает 
«неустановленное  лицо».  С  юридической  точки  зрения  ситуация  просто  абсурдная.  Ведь  факт  неустановления 
правонарушителя сам по себе исключает применение какой-либо административной ответственности, поскольку ее не к 
кому применять. 

В известной сказке к суду привлекли дыню, которой объелся король. Так же и в Беларуси. К суду фактически 
привлекают стиральные машины, телевизоры, утюги и т.д. и т.п. и приговаривают их к смене хозяина. 

Нельзя,  конечно,  утверждать,  что  все  фирмы,  перемещающие  товар  через  нашу  страну,  исключительно 
законопослушны, а таможенники — сплошь разбойники, которым государство дало право экспроприировать любой товар. 
Контрабандисты существовали и  будут  существовать  и в  обозримом будущем.  Белорусской  таможне и  судам с  ними, 
безусловно,  необходимо  бороться,  но  в  цивилизованной  форме.  Противоположная  сторона  тоже  должна  иметь 
возможность высказаться. 

У  нас  производство  по  административным таможенным правонарушениям похоже на  улицу  с  односторонним 
движением.  Задано лишь одно направление — конфискация.  В отличие от  России у нас субъектом административной 
ответственности может быть исключительно физическое лицо. Только оно имеет право знакомиться с материалами дела, 
давать  объяснения,  представлять  доказательства,  заявлять  ходатайства  и  т.д.  и  т.п.  В  таможенных  правонарушениях, 
связанных с транзитными грузами, таким лицом является либо ничего не ведающий водитель транспортной организации, 
который в большинстве случаев даже на суд не является, либо абстрактное «неустановленное лицо», которого также на 
суде еще никто не видел. А фирма, перемещающая товар через границу и являющаяся его владельцем,  выпадает из 
участников административного  суда и вообще не имеет права  выступать  на  процессе.  Нет у  нее права  и  обжаловать 
судебное постановление о конфискации груза. 

Можно  приводить  сколь  угодно  доводов  сторон  —  пострадавших  фирм,  перевозчиков  и  белорусских 
таможенников. А как  понять и четко определить,  на чьей стороне правда? Давайте поищем истину путем сравнения с 
другими странами, в первую очередь с ближайшими соседями — Россией и Украиной. Сегодня в Беларуси действует 13 
таможен, с помощью которых судами только в 2004 году конфисковано в доход государства товаров на сумму 80 млн 
долларов. В России, где 136 таможен, эта цифра немногим превышает 20 млн долларов. Такова ситуация и в Украине, 
имеющей 42 таможни. Там в год конфискуется в доход государства товаров примерно на 20 млн гривен (4 млн долларов). 

Можно предположить, что таможенные органы Беларуси берут не числом, а умением и выявляют каждый случай 
незаконного перемещения товара через нашу страну. 

Сравним другие показатели правоохранительной деятельности таможен разных стран. Так, белорусской за 2004 
год возбуждено 70 уголовных дел по фактам контрабанды и уклонения от уплаты таможенных платежей в крупном размере. 
Пресечено 39 попыток контрабанды наркотиков. В России за аналогичный период — более 2 тыс. уголовных дел, из них 
более 600 связаны с перемещением наркотиков. Как видим, цифры значительно разнятся. 

Уменьшение грузопотока через Беларусь фактически поставило на грань разорения одну из самых процветающих 
отраслей — международные автомобильные перевозки.

Запахло «паленым»... и не только сахаром
Белорусская газета, 21 февраля 2005 

Сергей Жбанов
(Статья дана в сокращенном варианте)
Министр сельского хозяйства РФ Алексей Гордеев обвиняет Беларусь в осуществлении нелегальных поставок 

сахара  и  угрожает  закрыть  российский  рынок  для  отечественных  сахарозаводчиков,  если  РБ  не  прекратит  массовые 
поставки «палёнай» продукции. Это не единственное свидетельство того, что на смену эпохе братской дружбы приходит 
пора ликвидации всех льгот и преференций в российско-белорусских торговых взаимоотношениях.

Газ  и  сахар  всегда  были  наиболее  больными  темами  российско-белорусского  товарооборота.  Но  расценить 
последний  спич  Алексея  Гордеева  в  Госдуме  как  частный  комментарий  к  некоторым  темным  сторонам  гармонично 
развивающегося межгосударственного товарооборота не позволяет ряд деталей выступления министра, воспроизведенных 
РБК-ТВ.

Прежде  всего  Гордеев  прямо  указал  на  криминальную  технологию  экспортных  поставок  товаров  якобы 
белорусского  происхождения:  «Подделываются документы,  срезаются штампы.  Ну,  в  общем,  здесь как  бы формально 
дружба  оформленная  проходит,  а  реально  надо  совершенно  пересмотреть  и  на  новой  основе  построить  все  эти 
отношения».

Обвинения  серьезные,  но  не  шокирующие,  если  учесть,  что  основы  белорусско-российского  товарооборота 
закладывались  массовыми  поставками  контрабандной  водки  от  «Торгэкспо».  С  некоторых  пор  производство  сахара  в 
Беларуси  -  это  госпрерогатива,  а  экспорт  -  тем  более.  И  если  обвинения  справедливы,  то  патологическая  ненависть 
Александра Лукашенко к жуликам всех мастей, не всегда входит в антагонистическое противоречие с интересами Родины.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

124



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Но это к слову, а для перспектив взаимного товарооборота более важным представляется призыв к пересмотру 
характера межгосударственных торговых связей. Ведь Гордеев не первый и далеко не единственный российский деятель, 
подающий сигналы о надвигающейся реформе российско-белорусских экономических отношений.

Завотделом Беларуси Института стран СНГ Александр Фадеев подводит под эту реформу концептуальную базу: 
«Все предусмотренные сроки, планы по интеграции хозяйственных, газотранспортных систем нарушены. Причем нарушены 
в одностороннем порядке белорусской стороной. Россия делает для себя вывод о том, что в силу этих обстоятельств все 
льготы и преференции, которые ранее давались Беларуси в связи с союзным строительством, будут постепенно, поэтапно 
отменяться».

Белорусским  властям  предстоит  тоже  сделать  правильные  выводы из  российско-белорусских  торгово-боевых 
отношений, опираясь на новые реалии, и перестать прикрывать интеграционную наготу щитом, слепленным из небывалого 
объема и темпов роста межгосударственного товарооборота. Но пока этого не происходит.

В официальном комментарии пресс-секретарь белорусского МИДа Андрей Савиных целиком сосредоточился на 
сахарных претензиях, а не на грядущих переменах в экономических взаимоотношениях. МИД и не собирался отрицать факт 
массовых  поставок  сахара-сырца  (преимущественно  сахар,  произведенный  из  тростника,  в  отличие  от  сахара, 
вырабатываемого из сахарной свеклы и не облагаемого при экспорте таможенными пошлинами), а упрекнул Россию за 
введение ограничительных мер, сделавших поставки данного продукта нелегальными.

Попытки  российского  Минсельхоза  бороться  с  белорусским  сахарным  демпингом  Савиных  расценил  как 
«нарушение принципов свободной торговли», напомнив, что «сахарные производители двух стран работают в неравных 
условиях,  поскольку россияне  пользуются льготными тарифами на  газ,  электроэнергию и,  таким образом,  находятся в 
более выгодном положении».  В белорусском МИДе считают,  что  введение взаимных таможенных пошлин на поставки 
сахара-сырца не обеспечивает равных условий хозяйствования, и надеются, что РФ сохранит режим свободной торговли 
сахаром с РБ, не вводя новые ограничения.

Но без прогресса в интеграции со стороны Беларуси надежды МИДа лишены всяких оснований. На это четко 
указывает другой фрагмент речи Гордеева, убежденного, что «Россия запуталась в интеграции», а поэтому процветают 
теневик и спекулянт: «У нас существует целая матрешка: ЕврАзЭС со своими задачами - там тоже у нас свой орган; потом 
союзное государство - тут у нас тоже свои органы. И можно признать что мы тут подзапутались в этой интеграции с нашими 
братскими странами».

Итоги  созидания  третьего  фантома  -  единого  экономического  пространства  (ЕЭП)  -  российский  министр  не 
комментировал. Будущее ЕЭП тем более будет прямо зависеть не от Гордеева, а от исследования экономико-политической 
целесообразности ЕЭП, инициированного новыми украинскими властями. Поэтому в Госдуме представитель российского 
кабинета министров ограничился требованием к властям Беларуси под угрозой жесткого предупреждения начать работу 
над ошибками в сахарном экспорте.

В МИДе же Беларуси,  отрицая факт  негативного влияния поставок якобы белорусского сахара,  предпочли не 
заметить околоинтеграционных рассуждений Гордеева. Возможно, напрасно. Власти Беларуси еще не готовы публично 
признать  свободный  доступ  на  необъятный  российский  рынок  основным  фактором  быстрого  экономического  роста 
республики. В России насчет источников роста материального благосостояния белорусов иллюзий не питают.

Например,  замдиректора  института  стран  СНГ  Владимир  Жарихин  в  интервью  РБК-ТВ  заметил:  «Выгода 
Беларуси,  несмотря на  демагогические  высказывания руководителей  экономического  блока  Беларуси,  именно  в  том и 
состоит,  за счет чего Беларусь обеспечивает достаточно высокий уровень жизни, -  это огромный российский рынок, на 
котором  она  работает  практически  без  взимания  таможенных  пошлин».  75%  производимых  в  Беларуси  товаров 
потребляется в России. Из этого неоднозначного статистического факта Россия может сделать как правильные, так и не 
совсем правильные и не слишком дружественные выводы в отношении всего белорусского экспорта.

По  мнению  Александра  Фадеева,  «если  в  свое  время  Россия  заявила  о  четырех  вариантах  сближения  с 
Беларусью, а та отвергла все четыре варианта, в т.ч. и самый мягкий, который включал переход на единую валюту, в таком 
случае Россия вольна делать определенные выводы о том, что желания ответного нет».

Учитывая, что и Россия, и Беларусь - страны «суперпрезидентские», российские угрозы, касающиеся очень узкого 
товарного ассортимента, следует воспринимать как импульс последней надежды к оживлению интеграции, адресованный 
лично Лукашенко.

Если и этот братский призыв останется без ответа или будет понят неправильно, то вполне возможно, что Кремлю 
придется приступить к комплексному выравниванию взаимных условий хозяйствования на основе уже не внутрироссийских, 
а международных стандартов. В этом случае и цены на энергоносители, и доступ на российский рынок будут подчинены 
правилам ВТО, не предполагающим дисконтных цен с учетом фронтовых воспоминаний о сече под Грюнвальдом или об 
эпохе совместного бортничества в сопредельных чащах.

Банковская система Беларуси - 2004
БДГ, 22 февраля 2005

Владимир Усоский
Банки — своеобразный перекресток всех экономических проблем, где они высвечиваются,  как в фокусе. Видя 

финансовое состояние банков, можно точно оценить условия, в которых живут и работают и граждане, и предприятия, и 
правительство. Что же происходит в банковской системе страны?

Так уж сложилось, что наши банки не занимаются преимущественным кредитованием рентабельных производств, 
как любая нормальная банковская система. У нас банки чаще вынуждены кредитовать убыточные предприятия, работая 
при  этом  в  убыток  и  себе.  Естественно,  банки  делают  это  не  по  своей  доброй  воле,  а  выполняют  «рекомендации» 
государства. Если бы у нас существовали нормальные рыночные правила, эти деньги получили бы рентабельные фирмы, 
способные дать прирост добавленной стоимости. Однако пока денежная эмиссия банковской системы страны без разбору 
«размазывается»  на  все  предприятия.  Такая  политика  закономерно  ведет  к  росту  инфляции,  вызывая  усиление 
спекулятивного давления на рубль на валютном рынке страны.
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За 2004 г. прирост рублевой денежной базы Нацбанка, т.е. его рублевая эмиссия в экономику, составил 738 млрд 
руб.  (341  млн  долларов).  Эмиссия  Нацбанка  используется  по  трем  основным  направлениям:  кредитная  поддержка 
правительства, кредиты коммерческим банкам, покупка валюты у предприятий, банков и граждан на финансовом рынке. 
Кроме того, есть и прочие факторы рублевой эмиссии, к коим относятся средства, направляемые на собственные нужды 
Нацбанка и кредиты его «подшефным» хозяйствам. Что же получила каждая из этих составляющих?

Коммерческие банки — 412 млрд руб. (204 млн долларов) кредитов рефинансирования, или 55,5% всей эмиссии 
рублей. Чистый рублевый кредит Нацбанка правительству был отрицательным и составил минус 82 млрд руб. (–38 млн 
долларов), или –11% совокупной эмиссии. (Минус означает, что правительство за счет собственных источников вернуло 
ресурсы Нацбанку.) Валюты Нацбанк купил на 225 млрд руб.  (104 млн долларов),  или 30,5% эмиссии рублей.  Прочие 
факторы — 183 млрд руб. (85 млн долларов), или 25% совокупной эмиссии.

Как  видим,  банки  оказались  самым  слабым  звеном  экономики.  Они,  став  заложниками  директивных  команд, 
вынуждены направлять средства в  неэффективные проекты.  «Перекредитование» убытков предприятий,  в том числе в 
форме выдачи кредитов на зарплату (она же у нас 200 долларов!), ложится тяжелым бременем на банки, которые должны 
финансировать фиктивный рост ВВП.

За последние пять лет финансовое состояние банков резко ухудшилось. В 2001–2003 гг. главным потребителем 
рублевой эмиссии Нацбанка было правительство. В 2000 г. оно получило от Нацбанка 46,5 млрд руб. (51,7 млн долларов), 
или 25% совокупной эмиссии, в 2001 г. — уже 244 млрд руб. (177 млн), или 67%, в 2002 г. — 141 млрд руб. (81 млн), или 
52%, в 2003 г. — 237 млрд руб. (119 млн), или 35%.

Как Нацбанк взаимодействует по каналу рублевой эмиссии с банками? Комбанки получили в 2000 г. эмиссии на 
22,3 млрд руб. (24,8 млн долларов), или 13% совокупной эмиссии, в 2001 г. — 66,2 млрд руб. (48 млн), или 18% совокупной  
эмиссии. В 2002 г. банки вернули Нацбанку около 13% годовой совокупной эмиссии, что составило –35 млрд руб. (–20 млн), 
а в 2003 г. банки получили 28 млрд руб. (14 млн), или 4% совокупной эмиссии. Недостаточная кредитная поддержка банков 
привела к тому, что в 2004 г. Нацбанк был вынужден завалить банки кредитами.

Доля  прочих  факторов  в  эмиссии  из  года  в  год  растет,  усиливая  инфляционную  нагрузку  на  экономику.  При 
«раздаче» убыточных колхозов Нацбанк также стал шефом ряда «инвалидов». В рыночной экономике ни один центробанк 
не ведет подобной деятельности. У нас же если в 2000 г. прочие факторы в эмиссии были равны нулю, то в 2001 г. они 
достигли 32,4 млрд руб. (23,5 млн долларов), или 9% совокупной эмиссии, в 2002 г. — 43,2 млрд руб. (24,7 млн), или 16%, а 
в 2003 г. — 131,6 млрд руб. (65,8 млн), или 19%.

Значительную  долю  эмиссии  Нацбанка  составила  покупка  им  валюты  на  финансовом  рынке.  Это  позволило 
Нацбанку увеличить свои чистые иностранные активы с 52 млн долларов на 1.01.2000 г. до 826 млн долларов на 1.02.2005 
года. Рекордными стали 2002 г., когда Нацбанк купил валюты на 123 млрд. руб. (70 млн долларов), или 45% совокупной 
эмиссии, и 2003 г. — 294 млрд руб. (147 млн), или 43%. Этот успех логично привел к тому, что чистые иностранные активы 
коммерческих банков постепенно исчезли. Если 1.07.2000 г. они составляли 290 млн долларов, то к 1.01.2005 г. — уже 
минус  161  млн  долларов.  Дело  в  том,  что  Нацбанк  установил  по  рублевым инструментам рефинансирования  банков 
повышенный уровень процентных ставок, превышающий уровень ставки рефинансирования. И в случае дефицита рублей 
банкам дешевле продавать валюту Нацбанку, чем заимствовать у него рубли. Банки, сначала продав собственную валюту, 
начали продавать валюту клиентов. Процесс пошел… Но вот куда этот процесс заведет банки?

2004 год был особым — кредитной эмиссии Нацбанка на покрытие дефицита госбюджета правительства в форме 
прямых  кредитов  не  предусматривалось.  Дефицит  бюджета  стал  финансироваться  только  с  помощью  эмиссии 
государственных ценных бумаг. Предполагалось также, что Нацбанк ограничит целевые кредиты банкам.

Однако  понятно,  что  в  одночасье  перейти  от  перераспределительной  экономики  к  рыночным  механизмам 
невозможно. Поэтому Нацбанк в конце 2003 г. определил размеры «скрытой» эмиссии по двум направлениям. Во-первых, 
он передал 100 млрд руб. на поддержку АПБ по программе строительства жилья на селе. Помимо этого Нацбанк должен 
был в течение 2004 г. выдать инвестиционные кредиты (целевые кредиты) банкам в размере 150 млрд рублей. Во-вторых, 
предполагалось, что Нацбанк будет готов потратить 120 млрд руб. на покупку государственных ценных бумаг на вторичном 
рынке, если у Минфина возникнут проблемы при их размещении. Правда, этот «аварийный вариант» оказался почти не 
востребован. Купленный Нацбанком пакет государственных ценных бумаг к концу 2004 г. составлял всего 28 млрд рублей. 
Зато  остальная  часть  дефицита  госбюджета  финансируется  через  коммерческие  банки  —  держатели  ценных  бумаг 
правительства.

Одновременно  произошло  радикальное  усиление  роли  банковской  системы  в  обслуживании  госпрограмм  — 
правительство  просто  свалило  их  на  банки.  Произошло  перераспределение  средств  между «двумя  карманами  одного 
большого пальто».

Из-за банковского кризиса в России в июне — июле 2004 г. затряслась и банковская система Беларуси. Кризис 
показал, что с большим трудом достигнутая макроэкономическая стабильность очень хрупка, поскольку на одну страну, 
Россию, приходится более половины торгового оборота Беларуси, а банковская система обслуживает эти потоки.

Во время банковского кризиса выявилась такая слабость белорусских банков,  как  высокая доля в их активах 
«плохих» кредитов предприятий. Их подавляющая часть «висит» на системообразующих банках. Уже на начало июля 2004 
г. коммерческие банки оказались должны Нацбанку по краткосрочным инструментам рефинансирования 55 млрд рублей. К 
концу июля ситуация на рублевом рынке стабилизировалась, но с сентября дефицит рублей на денежном рынке опять стал 
устойчивым. Нацбанк был вынужден оказывать системообразующим банкам поддержку, размер которой стал громаден. По 
краткосрочным инструментам рефинансирования долг банков перед Нацбанком вырос до 191 млрд руб. к 1.01.2005 года. 
Лишь после масштабных продаж валюты в январе банки уменьшили его размер до 94 млрд руб. к 1 февраля.

Количественный  рост  валовых  показателей  экономики,  который  с  нарастающим  напором диктуется  «свыше», 
противоречит реальной конъюнктуре финансового рынка. Он подает сигналы о другом росте — росте фундаментальных 
проблем в экономике. Именно поэтому Нацбанк был вынужден ходатайствовать перед Советом Министров о введении 
моратория на кредитование «Беларусбанка» и АПБ. Правда, ограничение действовало всего лишь чуть более месяца в 
конце 2004 г., но сама возможность принятия этого решения весьма симптоматична. В правительстве пусть на короткий 
срок, но все же возобладало благоразумие. В истории суверенной Беларуси с трудом можно найти еще один такой пример.
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Помимо того,  что более полугода банки сидят на голодном рублевом пайке, у них давно уже нет собственной 
валюты.  Как  показывает  опыт  развития  кризисных  явлений  в  экономике,  дефицит  валютной  ликвидности  появляется 
раньше, чем дефицит национальной валюты. Дефицит последней — это уже кризисные явления на финансовом рынке в 
продвинутой форме.

Непосредственная причина ухудшения качества активов коммерческих банков — то, что Нацбанк принудительно 
доводит до банков показатели по выдаче кредитов предприятиям. Параллельно банки получают и плановые задания по 
снижению  доли  убыточных  кредитов  в  кредитном  портфеле,  которые  «успешно»  выполняют.  Самое  смешное:  точно 
выполнив задания по снижению этого показателя, банки «влетели» в кризис как валютной, так и рублевой ликвидности. 
Урок выполнения плановых показателей заключается в том, что плановики теряют всякое представление о реальности, а их 
подопечные выдают «на-гора» любые показатели, не имеющие никакой связи с действительностью.

Можно  утверждать,  что  финансовый  рынок  разбалансирован,  его  конъюнктура  отражает  значительные 
диспропорции  между  возможностями  банков  и  требованиями  к  ним:  рыночными  требованиями  клиентов  и 
административными — государства.

Но  справедливости  ради  надо  сказать  и  о  положительных  тенденциях  2004  года.  Он  прошел  под  знаком 
опережения  роста  рублевой  денежной  массы  (58%)  над  ростом  рублевой  денежной  базы  (39%).  Разница  в  19% 
свидетельствует об опережающем росте кредитов коммерческих банков над приростом эмиссии Нацбанка в экономику. 
Инфляция по потребительским ценам оказалась самой низкой с 1992 г. — 14,4%. Кроме того, в 2004 г. значительно выросли 
срочные  рублевые  депозиты  граждан.  Если  1.01.2004  г.  они  составляли  919,3  млрд  руб.  (426,4  млн  долларов),  то  к 
1.01.2005 г. достигли 1813 млрд руб. (835,6 млн). Прирост за год в 97% впечатляет. Но это же свидетельствует и о том, что 
население не чувствует угроз разбалансированного финансового рынка. Тем хуже для населения?

Впрочем,  можно  отметить,  что объективно  факторы макроэкономической  стабильности  пока  преобладают.  Об 
этом, кстати, свидетельствуют и размеры обязательной продажи предприятиями валюты на рынке. Если в январе 2003 г. 
было продано 136 млн долларов, в январе 2004 г. — 221 млн, то в декабре 2004 г. — 361 млн долларов. В январе 2005 г. 
было продано 298 млн долларов,  несмотря даже на  изменение  порядка  взимания косвенных налогов,  что  объективно 
ухудшило условия торговли между Россией и Беларусью.

Но  для  банков  страны  2004  г.  оказался  очень  тяжелым.  Банковская  система  Беларуси  напоминает  тришкин 
кафтан, латаемый со всех сторон. С одной стороны, грандиозные планы кредитной экспансии под фиктивный рост ВВП, с 
другой  — у  клиентов  банков  очень  плохи  дела  с  ликвидностью.  Эти  и  многие  другие  проблемы отягощают  движение 
экономики. Однако это — предмет отдельной публикации.
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УКРАИНА
Хроника 
15 февраля Государственный секретарь Украины Александр Зинченко заявляет, что критически относится к идее 

люстрации как к механизму кадрового обновления власти. Об этом он заявил на сегодняшней пресс-конференции в Одессе. 
«Организовать действенную управленческую машину на принципах люстрации вы не сможете», - сказал он. По его словам, 
кадровая люстрация была бы актуальной после 1991 года, а сейчас «нам не нужно искать вчерашних врагов, виновных в 
прошлых поражениях, нам нужно искать организаторов будущих побед». «Охота на ведьм - это не инструмент современной 
власти»,  -  убежден  Зинченко,  передает  «Интерфакс-Украина».  Он  подчеркнул,  что  одним  из  ключевых  вопросов 
деятельности  секретариата  президента  Украины  станет  создание  «современной  машины  кадрового  потенциала 
государства».

16 февраля В ближайшее время в украинских судах будут рассматриваться обстоятельства приватизации трех 
тысяч  украинских  предприятий,  сообщила в  среду  на брифинге  в  Киеве по  итогам заседания правительства  премьер-
министр Украины Юлия Тимошенко.«Такое решение было принято по результатам проверки Генеральной прокуратурой 
обстоятельств приватизации всех предприятий за последние 5 лет», - сказала глава кабинета министров, слова которой 
приводит агентство «Новости-Украина».

Комитет избирателей сомневается, нужен ли Крыму парламент
16 февраля Сторонники Виктора Ющенко ищут аргументы для свертывания крымской автономии. Сегодня на 

своей пресс-конференции глава крымского отделения Комитета избирателей Украины Роман Черемухин выразил сомнение 
в  том,  нужен ли полуострову Верховный Совет.  «А нужен ли Крыму и крымским избирателям свой Верховный Совет, 
который  никем  не  контролируется  и  ни  перед  кем  не  отчитывается?»,  -  воскликнул  Черемухин.В  подтверждение 
справедливости таких выводов он привел промежуточные итоги акции, инициированной Комитетом избирателей. Летом 
2003 года КИУ разослал народным депутатам Украины от Крыма и крымским депутатам всех уровней запросы с просьбой 
отчитаться перед избирателями и предоставить им информацию о своей деятельности.По словам Черёмухина, отозвались 
только 20 народных избранников.

Сейчас комитет подготовил и разослал новые аналогичные запросы и обещает рассказать об итогах проекта 
«Обещанного три года ждут» на следующей пресс-конференции.

16  февраля В  среду  во  Львове  президент  Украины  Виктор  Ющенко  заявил,  что  украинская  власть  начала 
переговоры  с  воинами  Советской  армии  и  представителями  ОУН-УПА  относительно  «вопроса  исторического 
примирения».Виктор Ющенко отметил,  что сделает все от него зависящее для примирения воинов Советской армии и 
солдат ОУН-УПА. Вместе с тем президент подчеркнул, что в этом процессе не все зависит от него. По его мнению, к этому 
диалогу в Украине пока что готовы не все, но такое примирение крайне необходимо современной Украине. Виктор Ющенко 
напомнил, что подобное примирение было достигнуто в свое время в Испании, передает proUA.

17 февраля Сегодня состоялась телефонная беседа между Юлией Тимошенко и руководителем Национального 
демократического Института США Мадлен Олбрайт. Премьер-министр Украины гарантировала бывшему госсекретарю США 
проведение прозрачной и цивилизованной инвестиционной политики. 

Олбрайт  поздравила Тимошенко  с  назначением на  должность  премьер-министра Украины.  Она отметила,  что 
очень глубоко и приятно поражена новой властной командой на Украине, сообщает MIGnews.com."Впереди у нас 2006 год, 
парламентские выборы, - сказала Тимошенко, - а потому поддержка демократических институтов в Украине, в том числе и 
со стороны НДИ, сегодня не менее необходима, чем во время событий, связанных с президентской кампанией". Кроме того, 
Тимошенко  и  Олбрайт  обсудили  инвестиционный  климат  в  Украине.  Олбрайт  выразила  надежду,  что  отныне  права 
серьезных и честных инвесторов не будут притесняться, как это было во времена предыдущей власти, и получила в ответ 
соответствующие гарантии. 

В завершение беседы Олбрайт пригласила Тимошенко посетить Соединенные Штаты Америки. Показательно, что 
Тимошенко  поблагодарила  Олбрайт  за  моральную  поддержку,  которую  предоставил  Национальный  демократический 
Институт  демократическим  силам  Украины  в  ходе  "оранжевой  революции",  и  выразила  надежду  на  будущее 
сотрудничество. В чем конкретно состояла "моральная" поддержка не уточняется. В любом случае, благодарить мадам 
Олбрайт за моральную поддержку занятие более чем сомнительное, памятуя о ее поддержке в бытность госсекретарем 
США албанских головорезов в Косово. Поддержка тогда выразилась в наглой беззастенчивой лжи и призывах к силовому 
воздействию на Белград.

17 февраля В период правления Кучмы телефонные переговоры лидеров оппозиции Виктора Ющенко и Юлии 
Тимошенко, а также других ведущих политиков прослушивались Службой безопасности Украины (СБУ). Об этом сообщил 
сегодня  новый  председатель  СБУ  Александр  Турчинов.  СБУ  приняла  решение  возбудить  уголовное  дело  по  фактам 
незаконной  прослушки.  По  некоторым  данным,  новое  уголовное  дело  может  стать  предлогом  для  перестановок  в 
руководстве украинских спецслужб.

Приватизация "Криворожстали" отменена
17 февраля Киевский суд постановил отменить приватизацию «Криворожстали» как незаконную. Таким образом, 

утратило силу решение о признании законной приватизации комбината «Инвестиционно-металлургическим союзом»,  за 
которым  стояли  структуры  украинских  олигархов  Пинчука  и  Ахметова.  Напомним,  что  отмена  приватизации 
«Криворожстали» была одной из главных целей нового украинского правительства во главе с Юлией Тимошенко, которое 
пришло к власти две недели назад.

18 февраля Православные верующие и активисты движения «Вместе, вперед!» пикетировали 18 февраля здание 
Харьковской областной администрации с требованием оставить Успенский собор в собственности Харьковской епархии 
Украинской  Православной  Церкви.  Участники  акции  выразили  «решительный  протест  действиям  депутата  областного 
совета бизнесмена Дениса Шевчука», который решил обжаловать передачу Успенского собора Церкви. Пикетчики заявили, 
что  «подобные  действия  носят  провокационный  характер  и  способны  серьезно  дестабилизировать  обстановку  в 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

128



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Харьковской области». Они потребовали от нового губернатора Арсена Авакова определенности: он за передачу собора 
Православной Церкви или против. Инициативная группа передала губернатору обращение участников акции. 

Виктория  Лукашова,  председатель  исполкома  общественного  движения  «Вместе,  вперед!»,  сообщила 
«Объективу»: «Под нашим обращением подписались православные, католики, иудеи, мусульмане и даже атеисты. Речь 
сейчас не идет о конфессии, речь идет о том, что если у кого-то несправедливо что-то забрали, то возвращать нужно без 
всяких условий, нужно просто извиниться и вернуть». 

Как сообщалось, в ответ на иск депутата Шевчука суд Киевского района Харькова наложил 10 февраля мораторий 
на  распоряжение  экс-губернатора  Кушнарева  от  29  октября  2004  года  о  передаче  Успенского  собора  Украинской 
Православной Церкви.

21  февраля Глава  украинского  МИД  Борис  Тарасюк  заявил  сегодня,  что  участие  Украины  в  Едином 
экономическом пространстве /ЕЭП/ не противоречит курсу страны на интеграцию в Европейский союз.По словам главы МИД 
Украины,  Сергей  Лавров  сегодня  "имел достаточно полномасштабные переговоры с президентом Виктором Ющенко и 
премьер-министром Юлией Тимошенко" ...

21 февраля Глава МИД РФ Сергей Лавров надеется, что "чемоданы проблем" в отношениях России и Украины 
станут легче. "Мы обсудили с Борисом Тарасюком идеи, которые мы доработаем совместно, чтобы (этот) год стал годом 
конкретных дел.  Это позволит привнести новое в  наши отношения",  -  сказал Лавров.  Лавров также публично выразил 
доверие Виктору Черномырдину на посту посла России на Украине 

Юлии Тимошенко приглянулось ЕЭП. Немцов зовет российских олигархов на Украину
21 февраля Глава правительства Украины Юлия Тимошенко заявила, что украинская сторона заинтересована 

привлечь российские инвестиции в свою экономику. Об этом она сказала сегодня на встрече с министром иностранных дел 
Российской Федерации Сергеем Лавровым. "Мы открываем двери перед порядочными предпринимателями и инвесторами 
из  России,  -  отметила  украинский  премьер,  -  и  хотим,  чтобы  со  стороны  России  двери  для  наших  инвесторов  и 
предпринимателей также были открыты". Кроме того, стороны обсудили ряд проблемных вопросов, возникающих между 
двумя  странами,  в  частности,  в  сфере  экономических  отношений.  Речь  идет  об  оптимизации  таможенной  политики, 
упрощении процедур в торговых отношениях, модернизации отношений в сфере совместного машиностроения, передает 
ForUm.Со своей стороны Сергей Лавров отметил, что Украина продолжает изучать соглашения по формированию Единого 
экономического пространства (ЕЭП) и готовит свои предложения по их дальнейшей реализации. "Сегодня премьер-министр 
однозначно  подтвердила  заинтересованность  Украины  в  дальнейшем  развитии  этого  процесса",  -  сказал  С.Лавров. 
(Интерфакс).Тем временем, советник президента Украины Борис Немцов считает, что "Украина может стать идеальным 
местом для размещения капиталов российских олигархов". "Вместо того, чтобы размещать и "тупиковать" деньги в какой-то 
Швейцарии,  лучше  дать  им  возможность  поработать  на  Украине",  -  заявил  Борис  Немцов  на  сегодняшней  встрече  с 
представителями СМИ, передает РИА "Новости". 

21 февраля Украина и Россия не смогли договориться по вопросу распределения загрансобственности бывшего 
СССР. Об этом сообщает УНИАН.В понедельник, 21 февраля, на пресс-конференции в Киеве после переговоров с главой 
МИД Украины Борисом Тарасюком министр иностранных дел России Сергей Лавров напомнил, что осенью 2004 года РФ 
предложила Украине 28 объектов, «из которых украинская сторона сочла удобными для себя 9 объектов». Лавров также 
выразил готовность принимать «конкретные практические меры, как только украинские коллеги будут готовы». Он сообщил, 
что  недавно  Украине  был  предложен  еще  1  объект.  «Работа  продолжается,  будем  стараться  по  максимуму  достичь 
приемлемого результата по количеству и по странам, в рамках существующих возможностей», - отметил он.

21 февраля Официальный визит президента России Владимира Путина на Украину ориентировочно состоится в 
третьей декаде марта. Об этом сообщил журналистам президент Украины Виктор Ющенко. В свою очередь глава МИД 
России  Сергей  Лавров  сообщил  на  пресс-конференции  в  Киеве,  что  получил  от  Виктора  Ющенко  "конкретные 
предложения",  которые передаст  президенту  России.  "Я сообщу  позже,  о  каких  сроках  мы договорились",  -  пообещал 
Лавров. Отвечая на вопрос журналистов, состоится ли визит президента России на Украину до мая текущего года, министр 
сказал: "Мы надеемся, что это произойдет раньше". Планируется, что в мае в Москве пройдет саммит СНГ. Украинская 
сторона предлагает провести в ходе визита президента РФ несколько акций, которые продемонстрировали бы взаимное 
уважение  Украины и  России  и  сохранение  традиций  дружеских  отношений,  сообщил  Виктор  Ющенко.  По  его  словам, 
Украина хотела бы видеть в ходе этого визита "насыщенный гуманитарный блок" Украинский президент не исключил, что в 
ходе визита Владимир Путин посетит несколько регионов Украины. Ющенко также сообщил, что по итогам визита может 
быть подписан специальный меморандум на уровне глав государств. 

21 февраля президент Виктор Ющенко внес изменения в  Указ  главы государства «О праздновании 60-летия 
Победы и  памятных событий  Великой Отечественной  войны 1941-1945  годов».В  частности,  в  документ дополнительно 
внесен  пункт  7  следующего  содержания:  «Организационному  комитету,  соответствующим  комитетам  в  Автономной 
Республике Крым, областях, городах Киеве и Севастополе просмотреть планы мероприятий из отметки 60-летия Победы и 
памятных событий Великой Отечественной войны 1941 - 1945 лет, направив их на усиление социальной защиты ветеранов 
войны  и  улучшение  их  благосостояния.  Обеспечить  с  целью  достижения  взаимопонимания  и  примирения  между 
участниками войны (выделено нами – ред.) подготовку тематических циклов теле- и радиопередач, публикацию материалов 
в печати».Хотя в Указе не говорится конкретно о том, кого и с кем следует «примирять», наблюдатели уже вспомнили в этой 
связи заявление, сделанное Ющенко на прошлой неделе. Напомним, президент заявил, что «ради единства нации» следует 
примирить  бойцов  ОУН-УПА  и  воинов  Советской  армии,  воевавших  с  фашизмом.Как  сообщал  «Новый  Регион»,  это 
предложение  было  встречено  неоднозначно.  В  частности,  историк  Виталий  Ковалев  назвал  планы  Ющенко  попыткой 
реабилитировать  фашизм.«Как  представляет  себе  г-н  Ющенко  механизм  данного  примирения?  Кто  выступит  в  роли 
«воинов  Советской  армии»? Легко догадаться,  что о  широком обсуждении данного вопроса  с ветеранами говорить  не 
приходится. Это невозможно технически, да и реакция большинства из них вполне предсказуема», - рассуждал историк.О 
широком обсуждении идеи примирения ничего не говорится и во вчерашнем указе президента. Вместо этого, чиновникам 
приказано начать пропагандистскую кампанию, которая в документе именуется «подготовкой тематических циклов теле- и 
радиопередач» и «публикацией материалов в печати».

21 февраля Украина настроена на решение проблем в  двусторонних отношениях  с  Россией.  Такова позиция 
министра  иностранных  дел  Украины Бориса  Тарасюка.  Об  этом  сообщил  глава  пресс-службы МИД  Украины Маркиян 
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Лубкивский. По его словам, “мы настроены не на создание, а на решение проблем в двусторонних отношениях с Российской 
Федерацией”.  “Мы  надеемся,  что  и  российская  сторона  будет  максимально  конструктивной,  с  уважением  относясь  к 
национальным  интересам  своего  соседа  и  партнера,  исходя  из  которых,  был  собственно  сформирован  пакет  наших 
предложений,  передает  «УНИАН».  В  современных  условиях,  когда  Украина  четко  заявляет  о  своем  намерении 
интегрироваться  в  европейские  и  евроатлантические  структуры,  углубление  стратегического  партнерства  с  Российской 
Федерацией приобретает для нас новое и особое значение”, - отмечает Тарасюк. 

21 февраля Премьер-министр Украины Юлия Тимошенко  и министр  иностранных дел России Сергей Лавров 
заявляют о том, что взаимоотношения Украины и России должны развиваться по восходящей. Об этом они заявили во 
время встрече в  Кабмине.  «Мы должны сделать  все,  чтобы наши отношения и далее развивались  по  восходящей»,  - 
отметил  российский  министр,  передает  «УНИАН».  «С  нашей  встречи  должны  начаться  прекрасные  дружественные 
отношения  между новым украинским правительством и  правительством Российской  Федерации»,  -  сказала  украинский 
премьер. Тимошенко также выразила убежденность в том, что эти отношения будут эффективными и взаимовыгодными.

21  февраля Министр  обороны  Анатолий  Гриценко  считает,  что  Украина  может  стать  членом  НАТО  и  с 
Черноморским флотом России. Такое мнение он высказал в интервью «5 каналу».Отвечая на вопрос, будет ли Украина 
пересматривать  срок  пребывания  на  ее  территории  российского  Черноморского  флота,  Гриценко  сказал:  «По  моему 
мнению, Украина не будет ставить вопрос о пересмотре сроков пребывания на нашей территории Черноморского флота. Я 
не думаю, что его будет ставить и Россия. Когда будет завершен срок действия нынешних двусторонних соглашений - этот 
вопрос, очевидно, будет решен в интересах двух стран с учетом сотрудничества с другими государствами, и будет решен 
положительным образом»,  передают «Подробности».Министр также высказал мнение,  что через 10 и более лет  будет 
другая ситуация в Европе, будет другой уровень сотрудничества и России с НАТО и, «если удастся найти согласие, то не 
будет проблем, которые сдерживали бы возможное членство Украины в НАТО по той причине, что на нашей территории 
будет находиться Черноморский флот России».

21 февраля – Партия Регионов не допустит вывода российского Черноморского флота из Севастополя. Об этом 
заявил председатель  севастопольского  регионального  отделения  ПР,  глава  налоговой  администрации  города  Валерий 
Саратов.«Партия  регионов  не  позволит  никаким  провокаторам  посягать  на  действующие  международные  договоры  и 
разрывать дипломатические отношения с Россией! Нам не по пути с НАТО. Черноморский флот - гарант стабильности и 
междунродной безопасности в этом регионе», - сказал Саратов.Он также отметил, что ЧФ базируется в Севастополе «на 
законных основаниях» и обеспечивает город рабочими местами,  а также «крупными,  систематическими поступлениями 
денег  в  городской  бюджет».Напомним,  что  недавно  новый  министр  иностранных  дел  Украины  Тарасюк  заявил,  что 
выступает за ограничение пребывания ЧФ в Севастополе. Глава внешнеполитического ведомства Украины признался, что 
не видит целесообразности пребывания российского флота в Крыму.

21 февраля Президент Украины Виктор Ющенко заявил,  что так  называемая реприватизация будет касаться 
нескольких  десятков  объектов.  Об  этом  он  сказал  сегодня  в  Киеве  на  украинском  инвестиционном  форуме  «Альфа-
Банка».«Реприватизация -  это «политика исключений», отметил Ющенко. «Есть такой объект как «Криворожсталь». Мы 
хотим выставить этот  объект  повторно на конкурс.  Это политика исключения.  Это будет касаться нескольких десятков 
объектов.  Не  сотен,  не  тысяч,  а  десятков»,  -  сказал  президент.  Ющенко  отметил,  что  процесс  приватизации  95-98% 
объектов прошел в соответствии с нормами закона. «Мы хотим этой части рынка сказать - мы хотим через закон защищать 
ваши права», - сказал президент, подчеркнув, что именно это является правилом, а пересмотр законности приватизации 
объектов,  в  частности,  «Криворожстали»  -  «это  исключение».«Мы  говорим  о  политике  исключения,  касающейся  тех 
объектов,  которые  диссонируют  в  деловом  мире  Украины»,  -  сказал  Ющенко.В  частности,  по  его  словам,  такое 
предприятие, как «Укррудпром» приватизировалось незаконно. «Так как он (Укррудпром – ред.), приватизировался - это не 
есть приватизация», - отметил президент.

Говоря  в  целом  о  политике  приватизации,  Ющенко  заявил,  что  по  каждому  объекту,  который  относится  к 
стратегическим, приватизация будет проводиться по международному конкурсу и этот конкурс будет открытым, передает 
сайт «Подробности». «Для Украины деньги не пахнут, географически не имеет значение, откуда они пришли», -  сказал 
президент.«Криворожсталь» - крупнейший в Украине производитель металлопродукции, доля которого на рынке достигает 
20%.Как сообщалось, конкурс по продаже «Криворожстали» состоялся в прошлом году. Кабинет министров Украины на 
заседании 5 февраля принял решение начать процесс возвращения ОАО «Криворожсталь» в собственность государства и 
проведения нового конкурса по его приватизации.Кроме того, правительство намерено рассмотреть вопрос о законности 
приватизации предприятий государственной акционерной компании (ГАК) «Укррудпром» (Днепропетровская обл.).

21 февраля Убрать ненужные бюрократические преграды в отношениях между двумя государствами и начать 
"новую  цивилизованную  историю  взаимоотношений  между  Украиной  и  Россией"  предложила  премьер-министр  Юлия 
Тимошенко в ходе встречи в понедельник в Киеве с министром иностранных дел России Сергеем Лавровым. Как сообщили 
в  пресс-службе правительства,  в  ходе встречи  было принято решение  о переносе  заседания Группы высокого  уровня 
Единого  экономического  пространства  (ЕЭП)  по  просьбе  украинской  стороны.  Тимошенко  проинформировала  главу 
российского  внешнеполитического  ведомства,  что  на  данный  момент  украинское  правительство  занято  подготовкой 
изменений в государственный бюджет и структурной перестройкой Кабинета министров, а потому не хотелось бы, чтобы в 
этих условиях вопрос отношений в формате ЕЭП свелся к пустой формальности. Предполагается, что заседание Группы 
высокого уровня состоится во втором квартале 2005 года. Тимошенко отметила, что в ближайшее время правительство 
определится  с  кандидатурой,  которая  будет  представят  Украину  в  Группе  высокого  уровня  вместо  Николая  Азарова. 
Стороны также  обсудили ряд  проблемных  вопросов,  которые возникают  между двумя  странами,  в  частности  в  сфере 
экономических отношений. Речь идет об оптимизации таможенной политики, упрощении процедур в торговых отношениях, 
модернизации  отношений  в  сфере  общего  машиностроения.  Касаясь  вопроса  инвестиционной  политики,  украинский 
премьер отметила, что "мы открываем дверь перед порядочными предпринимателями и инвесторами из России и хотим, 
чтобы со стороны России дверь для наших инвесторов и предпринимателей также была открыта". Тимошенко сообщила, 
что  в  ближайшее  время  на  заседании  правительства  будут  рассмотрены  важнейшие  вопросы  украинско-российских 
отношений. Об этом сообщает РИА "Новости".

21 февраля Украина может стать идеальным местом для размещения капиталов российских олигархов. Об этом 
заявил  сегодня  журналистам  внештатный  советник  украинского  президента  Борис  Немцов.  «Украина  может  стать 
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идеальным местом для размещения капиталов российских олигархов. Вместо того, чтобы размещать и «тупиковать» деньги 
в какой-то Швейцарии, лучше дать им возможность поработать на Украине», - сказал Борис Немцов. Он также сообщил, что 
уже обсуждал с президентом Виктором Ющенко вопросы «недопущения ползучей реприватизации и некоторые вопросы 
инвестиций  в  строительство  недвижимости»,  передает  РИА  «Новости».  «Однако  вопросы  по  строительству  должны 
решаться на местном уровне. Например, между правительством Москвы и госадминистрацией города Киева», -  сказал 
Борис Немцов. Действительно, "деньги не пахнут". Немцов пытается втянуть российских капитал, не прошедший "школу 
национальных интересов" , в строительство антироссийской Украины 

21  февраля Ориентировочно,  в  третьей  декаде  марта  в  Украину  с  визитом  планирует  приехать  президент 
Российской Федерации Владимир Путин. Об этом сказал сегодня журналистам президент Украины Виктор Ющенко после 
встречи с министром иностранных дел России Сергеем Лавровым. По словам Ющенко, украинская сторона предлагает 
провести в ходе визита Владимира Путина в Украину несколько акций, которые продемонстрировали бы взаимное уважение 
Украины и России и сохранение традиций дружеских отношений. Он также отметил, что хотел бы видеть в ходе этого 
визита насыщенный гуманитарный блок, передает «УНИАН». Кроме того, Ющенко добавил, что планируется посещение 
Владимиром  Путиным  нескольких  регионов  Украины,  подчеркнув,  что  по  итогам  визита  хочет  подписать  специальный 
меморандум  на  уровне  глав  государств.  “Украинско-российские  отношения  сегодня  находятся  в  очень  динамическом 
развитии. И у нас есть хорошие планы по дальнейшей динамике”, - констатировал глава Украинского государства.Ранее 
ForUm сообщал, что визит президента РФ Владимира Путина в Украину «ни в марте, ни в апреле, ни в мае 2005 года не 
согласовывался». Об этом сообщили в пресс-службе президента России

21  февраля Ситуация,  сложившаяся  вокруг  назначения  Виталия  Олуйко  главой  Хмельницкой 
облгосадминистрации и Сергея Касьянова Днепропетровской облгосадминистрации, является началом кампании против 
спикера ВРУ Владимира Литвина. Об этом сам Литвин заявил сегодня. «Это звенья цепи той кампании, которую начали 
против меня, и вы это прекрасно видите, и я это хорошо чувствую», - подчеркнул он. По его словам, «у нас умеют дружить 
против кого-то». Литвин отметил, что он хочет, чтобы все происходило «законно и честно». «Если какие-то есть претензии 
ко мне как к председателю ВР, пусть скажут, я отчитаюсь и отвечу на любой вопрос», - сказал спикер, передает «УНИАН». 
По его словам, все проблемы связаны с тем, что он сегодня не демонстрирует «телячий восторг никем» и действует так, как 
считает  нужным.  «Это  не  нравится  ни  одним,  ни  другим»,  -  отметил  он.  Литвин  отметил,  что  в  Украине,  если  кто-то 
«немножко  из  общего  ряда  поднялся  –  надо  скосить  обязательно».  По  его  словам,  он  боится  людей,  у  которых «все 
убеждения и политическая позиция находятся на кончике языка». Он добавил, что, к большому сожалению, «это уже стало 
нормой нашей жизни». Председатель ВР сообщил, что во время переговоров (в канун назначения нового правительства) 
при  участии  президента  Украины  Виктора  Ющенко,  Юлии  Тимошенко,  Александра  Мороза  и  еще  ряд  политиков  на 
председателя  Днепропетровской  облгосадминистрации  предусматривалось  назначить  Сергея  Бычкова  (депутат  группы 
“Центр”).  Он  отметил,  что  Ющенко  выразил  свои  предостережения  относительно  этой  кандидатуры.  В  то  же  время 
относительно кандидатуры Олуйко на должность главы Хмельницкой облгосадминистрации никаких предостережений не 
было. Литвин также отметил, что после этой встречи ему позвонили по телефону и предложили, чтобы представитель от 
фракции НАПУ возглавил «перспективную область». Спикер ВРУ сказал, что в ответ на это он заявил: «Я не хочу, чтобы вы 
моими руками воевали со своими союзниками», и отказался. Также Литвин сказал, что свидетельством начала кампании 
против  него  как  председателя  ВР являются  увязка  его  имени с  ситуацией  относительно  руководства  Государственной 
таможенной службы Украины и привязка его имени и лидера фракции НАПУ Игоря Еремеева к  скандалу с министром 
юстиции Романом Зваричем. Председатель ВР сказал, что обратился к президенту Украины, отметив: «Виктор Андреевич, я 
не  хочу,  чтобы  были  кампании  в  Украине».  По  его  словам,  он  попросил  руководителя  таможенной  службы  Николая 
Каленского «как земляка, своего товарища» написать заявление об отставке с должности. Кроме того, спикер ВРУ отметил, 
что проблемы на таможне есть, но все же она работает намного лучше, чем при предыдущих правительствах. В то же 
время он отметил, что все хорошо знают, что ряд таможен были прямо подчинены не председателю Государственной 
таможенной службы. При этом он поклялся «всем святым,  что у меня есть – здоровьем своих детей и своим личным 
здоровьем», что «я никакой выгоды не имел, не имею и иметь не буду». Просто, по его словам, люди, которые завязаны в 
разных сделках, считают, что и другие живут по тем же принципам.

22 февраля Буш приравнивает Ющенко к  Вашингтону В ходе встречи президента Украины Виктор Ющенко с 
президентом  США  Джорджем  Бушем,  которая  состоялась  сегодня  в  Брюсселе,  Буш  образно  сравнил  Ющенко  по 
масштабности задач и той роли, которую он должен сыграть в Украине, с Джорджем Вашингтоном. Как сообщает пресс-
служба Ющенко, в ходе встречи американская сторона также выразила поддержку демократическим процессам в Украине, 
передает «ЛИГА». В свою очередь президент Украины заверил в беседе, что новая украинская власть будет оставаться 
верной  украинскому народу относительно  необходимости  демократических изменений  в  Украине  и  осознает сложность 
задач, которые стоят перед нею. Ющенко также поблагодарил американцев за поддержку демократических процессов в 
Украине. Участники встречи также обсудили двусторонние отношения между Украиной и США, отметив их стратегический 
характер.  Президенты  обменялись  приглашениями  посетить  страны.  Во  встрече  с  украинской  стороны также  приняли 
участие Министр иностранных дел Украины Борис Тарасюк и Секретарь СНБО Петр Порошенко. С американской стороны 
также присутствовала Государственный секретарь США Кондолиза Райс.

22 февраля Украина требует от России «поделиться» золотом и валютой, которые остались после распада СССР. 
Об этом было заявлено министру иностранных дел Сергею Лаврову во время его недавнего визита в Киев, передает «Эхо 
Москвы».Как  сообщает  российское  радио,  новое  руководство  Украины  не  намерено  уступать  России  в  финансовых 
вопросах.  В  частности,  Киев  собирается  повысить  арендную  плату  для  Черноморского  Флота,  который  базируется  в 
Крыму.Напомним,  как  сообщало  агентство,  недавно  Киев  потребовал  от  Москвы  увеличения  оплаты  стоимости 
информации,  получаемой  радиолокационными  станциями  (РЛС)  системы  предупреждения  о  ракетном  нападении, 
расположенными в Мукачеве и Севастополе.

24  февраля Бывший  премьер-министр  Украины,  председатель  Партии  регионов  Виктор  Янукович  хочет 
встретиться с президентом Виктором Ющенко, чтобы обсудить проблему создания «конструктивной» оппозиции. 

«Я уверен в том, что Украина окончательно и бесповоротно стала на путь демократического развития. И я этому 
только рад. Сейчас у меня есть прекрасная возможность создать новую, цивилизованную оппозицию, которая присуща всем 
демократическим странам», – заявил Янукович в четверг.Обсуждение этого вопроса экс-премьер пообещал организовать в 
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ближайшее время. В создании оппозиции «должна быть заинтересована, прежде всего, власть», – подчеркнул Янукович. 
«Именно ей лучше и эффективнее будет работаться при сильной оппозиции, которая не даст сделать серьезных ошибок», – 
заявил экс-премьер.

24  февраля 18  из  33  народных  депутатов  -  членов  комитета  Верховной  Рады  по  вопросам  топливно-
энергетического  комплекса,  ядерной  политики  и  ядерной  безопасности  -  выразили  недоверие  председателю  комитета 
Андрею Клюеву. Об этом сегодня сообщил член комитета, народный депутат Алексей Гудыма. Гудыма сообщил, что работа 
комитета пока бойкотируется, и так будет продолжаться до тех пор, пока Клюев не уйдет с должности. Гудыма подчеркнул, 
что "Клюев не имеет морального права занимать этот пост". "Клюев должен уйти не только потому, что работал на выборах 
на  команду  Януковича,  а  потому  что  1,5  года  не  занимался  своими  должностными  обязанностями",  -  подчеркнул  он, 
сообщает "proUA" .Гудыма добавил, что если Клюев добровольно не уйдет в отставку с поста председателя парламентского 
комитета,  то  члены  комитета  "представят  на  рассмотрение  Рады  проект  постановления  о  недоверии  председателю". 
Депутат Гудыма является одним из ветеранов политической русофобии на Украине 

24  февраля Президент  Украины  Виктор  Ющенко  воспринимает  как  оскорбление  высказывания  лидера  СПУ 
Александра Мороза о том, что обнародование записей экс-майора Государственной службы Украины Николая Мельниченко 
может  навредить  представителям  его  команды.  Как  передает  «УНИАН»,  так  Ющенко  прокомментировал  журналистам 
сегодняшнее  интервью  Мороза  газете  «Сільські  вісті»,  в  котором,  в  частности,  Мороз,  требуя  приобщить  записи 
Мельниченко к делу Гонгадзе, заявил, что «обнародования этих записей опасается очень много людей, в том числе и те, кто 
входит сейчас в окружение Виктора Ющенко». «Насколько мне известно, - сказал Мороз, - вопрос о мере ответственности за 
сказанное в кабинете Кучмы может коснуться таких фигурантов записей Мельниченко: государственного секретаря Украины 
Александра Зинченко, министра по чрезвычайным ситуациям Давида Жвания, председателя Верховной Рады Владимира 
Литвина,  секретаря  Совета  национальной  безопасности  и  обороны Петра  Порошенко,  некоторых  народных  депутатов 
Украины. Эти люди сделали серьезный вклад в победу демократии в Украине. Но в демократическом государстве право и 
закон превыше всего». «Я это могу воспринять как обиду», - в частности, сказал Ющенко, подчеркнув, что причиной для 
такой реакции является то,  что расследование дела Гонгадзе для него является вопросом чести. «В этой стране я бы 
посоветовал  политикам иметь  терпение  и  не  делать  спекуляций  даже  накануне  выборов  2006  года  и  никаких  шагов, 
которые могут  нарушить те хорошие тенденции,  которые начались по делу Гонгадзе»,  -  сказал  Ющенко.  При этом он 
подчеркнул,  что за последнюю реплику –  о  наличии хороших тенденций – он «отвечает своим положением».  Ющенко 
подчеркнул, что сейчас не может публично назвать эти тенденции, однако выразил надежду, что в ближайшее время они 
станут  доступными  для  общества.  При  этом  президент  отметил,  что  его  первый  разговор  с  генеральным прокурором 
Украины Святославом Пискуном начался именно с дела Гонгадзе. 

24 февраля Записи, сделанные экс-охранником Кучмы майором Мельниченко в президентском кабинете, могут 
стоить репутации, а возможно, и свободы целому ряду лидеров «оранжевой революции». Об этом неожиданно заявил в 
интервью глава Соцпартии Александр Мороз.При этом он назвал и несколько конкретных имен кандидатов в «пособники 
преступного  режима».  Мороз считает,  что  Зинченко,  Порошенко,  Литвин и Жвания могут  оказаться ответственными за 
сказанное в кабинете президента. «Обнародования этих записей опасаются очень многие люди, в том числе и входящие 
сейчас в окружение Виктора Ющенко, - заявил Александр Мороз. - Я никогда не называл этих фамилий раньше, они были в 
материалах  парламентской  комиссии  и  открыты  в  интернете,  но  сейчас  выборы  прошли,  украинцы  ждут  торжества 
законности и справедливости, и я обязан называть вещи своими именами», передает «Новый Регион - Крым». «Насколько 
мне известно, вопрос о мере ответственности за сказанное в кабинете Кучмы может коснуться следующих фигурантов 
записей Мельниченко: государственного секретаря Украины Александра Зинченко, министра по чрезвычайным ситуациям 
Давида  Жвания,  председателя  Верховной  Рады Владимира  Литвина,  секретаря  Совета  национальной  безопасности  и 
обороны  Петра  Порошенко,  некоторых  народных  депутатов  Украины.  Эти  люди  внесли  серьезный  вклад  в  победу 
демократии в Украине. Но в демократическом государстве право и закон превыше всего. Речь не идет об обязательном 
наказании,  речь  идет  о  том,  что  определить  меру  ответственности  за  причастность  к  деяниям  Кучмы должен  только 
открытый, гласный суд. Быть может, эта ответственность со многих будет вообще снята. Но это должно пройти публично и 
прозрачно», - считает лидер социалистов.

24 февраля «Донетчане разочарованы тем, что у них отняли победу их кандидата», - заявил народный депутат, 
член фракции «Регионы Украины» Игорь Шкиря. Об этом сообщила ForUm’у пресс-служба депутата.Вместе с тем, депутат 
подчеркивает, что выборы в любом случае состоялись. «Люди понимают, что Президента избрали на 5 лет и жизнь на 
месте  не  остановилась»,  -  утверждает  он.  Шкиря  подчеркнул,  что  в  регионе  ощущается  определенное  напряжение, 
особенно «будет ли мстить новая власть восточным регионам за то, что они голосовали за другого кандидата». Между тем, 
депутат указал еще на другой момент, который не менее будоражит общественность. Это вопрос реприватизации. «На 
востоке Украины находится значительная часть промышленного потенциала Украины», -  сказал Шкиря.  По его словам, 
«заявления относительно пересмотра приватизационных сделок не улучшают климат в стране». «В любом случае, мы одна 
страна, один народ и между нами не может быть постоянного противодействия. Люди готовы к новой жизни и хотят строить 
новую страну», - сказал Шкиря.

24  февраля Независимо  от  позиции,  высказанной  экс-кандидатом  в  президенты  Украины,  лидером  Партии 
Регионов Виктором Януковичем, народный депутат Украины, один из лидеров Соцпартии Украины Иосиф Винский, также 
считает,  что  по  вопросу  вступления  Украины  в  НАТО  должен  быть  проведен  всеукраинский  референдум.  Об  этом  в 
телефонном интервью корреспонденту ForUm’a сообщил сам народный депутат.«Я считаю, что это абсолютно корректная 
постановка  вопроса»,  -  в  частности,  сказал  Винский  и  добавил,  что  в  этом отношении  существует  четко  прописанная 
украинским законодательством процедура.«Действительно такие вопросы без определения позиции граждан Украины, без 
всестороннего  обсуждения принимать невозможно.  Поэтому должны быть задействованы соответствующие процедуры, 
чтобы люди высказали свою позицию, поскольку это не какое-то локальное решение, это должна быть позиция людей», - 
сказал Винский. Как ранее сообщал ForUm, сегодня экс-кандидат на пост президента Виктор Янукович назвал «поспешным» 
решение о вступлении Украины в НАТО. Янукович отметил, что для принятия окончательного решения по вступлению 
Украины в НАТО, в стране необходимо провести референдум.

25 февраля Экс-глава Харьковской облгосадминистрации Евгений Кушнарев намерен повести на парламентские 
выборы 2006 года возглавляемую им партию "Новая демократия".Как сказал Кушнарев, партия не будет "целенаправленно 
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искать союзников и конструировать какие-то блоки". Тем не менее, в новом парламенте союзники будут найдены, чтобы 
"создать  большинство,  а  если  это  не  удастся,  то  сцементировать  мощную  оппозицию",  сообщает  ИА  "Новости-
Украина".Нынешнюю систему управления Кушнарев назвал "советской централизованной". При этом базовым звеном, по 
его мнению, "должна стать не отрасль, а территория". "Я стою на позиции функционального федерализма. В его основе 
лежит  принцип  экономической  самодостаточности  субъектов  федерации",  -  заметил  Евгений  Кушнарев.  А  при  таком 
государственном  устройстве  Украине  понадобится  двухпалатный  парламент,  убежден  политик.Говоря  о  нынешнем 
руководстве страны, Кушнарев отмечает, что "новые руководители назначаются исключительно за заслуги, которые они 
оказали "оранжевой революции". Это, по словам экс-губернатора, напоминает ему "времена СССР: от станка - в КПСС".

25 февраля Госсекретарь Александр Зинченко советует лидеру Соцпартии Александру Морозу не брать на себя 
функции высочайшего судьи Украины, а передать компромат соответствующим органам. Так Зинченко прокомментировал 
«Украинской правде» заявление Мороза, что генпрокурор Пискун не привлекает к делу Гонгадзе записи Мельниченко, так 
как этого опасаются «очень многие из окружения Ющенко», в частности, и Зинченко. «Александр Александрович Мороз, 
безусловно, выдающийся политик современности, но он рановато одел тогу высшего судьи нации», - сказал Зинченко в 
связи с этим.«Если у него есть информация, что Александр Зинченко хоть какими-то действиями, будь то звонок или мысли, 
останавливал или тормозил рассмотрение дела Гонгадзе или оказывал содействие, чтобы оно не было доведено до конца - 
я хочу, чтобы он это сделал официально, ссылаясь желательно на какие-то документы», - добавил Зинченко.На вопрос, 
что, возможно, Мороз имел в виду слова Зинченко на записях Мельниченко не в контексте дела Гонгадзе, а каком-то другом, 
госсекретарь сказал:  «Пусть он сначала эти мои действия сформулирует,  а  потом начинает предъявлять обвинение и 
становиться  верховным  судьей  наций».«Это  должно  быть  компетенцией  судебного  органа,  а  не  политика,  каким  бы 
выдающимся он не был», - добавил Зинченко, передает ForUm. Напомним, как сообщал «Новый Регион», Мороз сказал, что 
«вопрос  о  мере  ответственности  за  сказанное  в  кабинете  Кучмы  может  затронуть  следующих  фигурантов  записей 
Мельниченко: Зинченко, Жванию, Литвина, Порошенко и некоторых народных депутатов Украины». В случае, если Пискун 
не привлечет записи Мельниченко, Мороз обещал инициировать отставку генпрокурора

26  февраля Правительство  Украины  на  внеочередном  заседании  в  субботу  отменило  принятое  19  января 
предыдущим  кабинетом  министров  постановление  о  предоставлении  льгот  экс-президенту  Леониду  Кучме.  Об  этом 
сообщила пресс-служба кабинета министров Украины.  "По данным министерства юстиции, предыдущее правительство, 
принимая этот документ, превысило свои полномочия", - говорится в сообщении пресс-службы. Окончательно этот вопрос 
(предоставления льгот) должен быть урегулирован после принятия закона о статусе президента Украины, указывается в 
сообщении.  Пока  же  вопрос  предоставления  льгот  регулируется  принятым  в  1992  году  постановлением  парламента, 
которое имеет силу закона. Постановление правительства от 19 января 2005 года было подписано первым вице-премьер-
министром Николаем Азаровым и было запрещено публиковать. Согласно документу, Кучма должен был получить в свое 
распоряжение дачу, двух водителей, советника и денежное содержание. Верховная Рада Украины в 1992 году приняла 
постановление "Об обеспечении, обслуживании и охране президента Украины". Оно предусматривает, что после отставки 
главы государства за ним пожизненно сохраняется размер должностного оклада, предоставляется дача с необходимым 
обслуживанием,  охраной  и  транспортным  обеспечением,  а  также  сохраняется  медицинское  и  санаторно-курортное 
обслуживание его и жены. 

26 февраля Новоназначенный секретарь СНБО Петр Порошенко обещает остановить процесс закрытия русских 
школ в Украине, восстановить в вузах группы с российским языком обучения,  а  также создать телевизионный канал и 
радиостанции для русскоговорящего населения Украины.По его словам, "мы действительно будем заниматься тем, чтобы 
русскоговорящие  граждане  Украины  имели  свой  телевизионный  канал,  свои  радиостанции,  чтобы  была  полностью 
обеспечена защита их конституционных прав, для того, чтобы не дать ни в 2006, ни в 2009, ни в последующих годах в 
очередной раз разыграть карту языка как в 1994, 1999, и как попытались это сделать в 2004 году".Секретарь СНБО заявил, 
что глубоко убежден в том, проблема обеспечения конституционных прав граждан на право общаться на языке, на каком 
считают нужным, и обучать на этом языке своих детей в школах – является проблемой,  в том числе и национальной 
безопасности государства. Как реагировать на эти заявления, которые не имеют никакого отношения к реальной политике 
новых киевских  властей?  А  так,  что  "Наша Украина"  активно  готовится  к  парламентским выборам,  в  том числе  через 
перехват русскоязычного электората. 

26  февраля Донецкая  областная  организация  Партии  регионов  Украины заявила  о  своей  оппозиционности  к 
действующей власти. Данное решение было принято на сегодняшней конференции отделения партии, которая прошла в 
Донецке. Собравшиеся на конференции делегаты обратились к съезду, который пройдет в Киеве, с предложением начать 
переговоры о создании так называемой коалиции оппозиционных сил. Окончательное решение о переходе в оппозицию 
будет  принято  на  съезде  партии  5  марта  в  Киеве.  "Я  уверен,  что  сегодня  власть  ничего  не  отдаст  так  называемой 
оппозиции. Почему так называемой, потому что у нас в стране законодательно не определен статус оппозиции. Нам очень 
много  нужно  сделать  и  такая  задача  будет  стоять  перед  фракцией  "Регионы  Украины"  в  парламенте  -  это  создать 
законодательную базу оппозиции. Чтобы оппозиция нашла свое место на политической карте Украины", -  сказал лидер 
партии Виктор Янукович. В то же время, заявив о своей оппозиционности, лидер Донецкой областной организации Борис 
Колесников занимает также должность председателя Донецкого областного совета, а среди собравшихся на конференции 
делегатов - 89 являются чиновниками, занимающие те или иные должности в районных государственных администрациях в 
Донецкой областной государственной организации.

46% жителей Донецкой области не воспринимают Ющенко президентом
28  февраля Количество  сторонников  нового  президента  Украины  Виктора  Ющенко  возросло  на  215%  по 

сравнению с количеством избирателей, которые проголосовали за него 26 декабря 2004 года. Об этом свидетельствуют 
результаты  всеукраинского  опроса,  проведенного  фондом  Демократические  инициативы  и  Киевским  международным 
институтом  социологии  с  4  по  15  февраля.  Как  сообщил  президент  Международного  института  социологии  Валерий 
Хмилько, количество сторонников Ющенко в западном регионе страны возросло на 15-20%, в центре страны — на 19-23%, 
на юге — на 6-10% и только на востоке сторонниками Ющенко признают себя приблизительно столько же избирателей, 
сколько за него голосовали (на 1,7% больше, чем по данным ЦИК, и на 1,1% меньше, чем по данным экзит-пола). При этом 
67% населения Украины либо уверено (23%), либо надеется (44%), что новоизбранный президент способен выполнить те 
задачи, которые обещал в предвыборной гонке. Самые высокие надежды были высказаны на западе — 86% и центре 
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страны — 85%,  на  юге  — 54%. Единственным регионом,  где  преобладает неуверенность или  неверие в  возможности 
новоизбранного президента, является восточный регион, где надеются на Виктора Ющенко 39% и вовсе его отрицают 46%. 

28 февраля Сегодня в Донецк и в Мариуполь введены дополнительные войска МВД с целью оказания помощи по 
охране общественного порядка. При войсковой части 3037 (Донецкий полк СМВЧМ - специальная моторизованная воинская 
часть милиции) расположились 800 военнослужащих, а также 85 человек направлены для оперативно-профилактической 
отработки в Мариуполь. Внутренние войска МВД пробудут в Донецке и Мариуполе до 26 марта. Как сообщалось, ранее 
министр внутренних дел Юрий Луценко уже сообщал о вводе дополнительных войск в Донецкую и Закарпатскую области 
Украины.

28 февраля Лидер партии регионов Виктор Янукович считает, что "решение о вводе военных подразделений в 
Донецкую область унижает власть". Такое мнение экс-премьер высказал в субботу в Донецке, где находился как лидер 
партии регионов на конференции Донецкой областной ячейки партии. По его словам, "люди обеспокоены этим решением". 
"Я общался с жителями региона. Люди обеспокоены, и считают, что такого отношения регион не заслужил, чтобы делать 
здесь полицейский режим", — подчеркнул Янукович. Как сообщалось, сегодня в Донецкую и Закарпатскую области прибыли 
несколько подразделений внутренних войск МВД. Накануне министр внутренних дел Украины Юрий Луценко заявил, что 
переброска внутренних войск в некоторые регионы страны проводится для усиления борьбы с преступностью

Вступление Украины в НАТО перечеркивает «Договор о дружбе, 
сотрудничестве и стратегическом партнерстве» между Россией и 
Украиной. 

Кирилл Фролов 
Виктор  Ющенко  получил  в  Брюсселе  «ярлык  на  княжение».  Роскошный  прием  украинского  президента 

демонстрирует, что в США и ЕС достигли консенсуса в вопросе полного и безоговорочного отторжения Украины от России, 
блокировки возрождения нашей страны как державы мирового класса. Украины. Заседание Комиссии Украина-НАТО, в 
котором приняли участие 26  глав  государств  и правительств,  по уровню репрезентативности носило  демонстративный 
характер. Королевский прием Ющенко резко контрастирует с унизительной выволочкой, которую Буш устроил Владимиру 
Путину из-за "проблем с демократией". Запад не замечает аналогичных проблем на Украине, не замечает того, что Ивано- 
Франковский суд реабилитирует экстремиста Тягнибока, новой истерии политической реабилитации пронацистской ОУН-
УПА,  того,  что  Ющенко  назначает  Ровенским  губернатором  Василия  Червония,  лично  организовывавшего  штурмы 
православных соборов, когда священников и пожилых женщин лупили кастетами по лицу. 

Между тем, заявление Ющенко о необходимости вступления Украины в НАТО перечеркивает Договор о дружбе, 
сотрудничестве  и  стратегическом  партнерстве  между  Россией  и  Украиной,  ратифицированный  в  1999  году.  Согласно 
Договору, стороны обязуются не вступать ни в какие военно-политические союзы, направленные друг против друга. Виктор 
Ющенко, конечно, заявляет, что вступление Украины в НАТО не направлено против России, но, тогда, спрашивается, зачем 
вообще  вступать  в  этот  военно-политический  союз-это  же  не  общество  филателистов.  Как  тогда  понимать  заявления 
спикера  Литвина,  что  «оранжевая  революция»  стала  последним  гвоздем  в  гробу  СССР,  и  как  понимать  «Карпатскую 
декларацию» Ющенко - Саакашвили, в которой утверждается о "третьем этапе освобождения Восточной Европы"? От кого 
освобождение? От марсиан? Масонов? Догадайтесь с трех раз... 

Развивая мысли своего шефа, министр иностранных дел Украины Борис Тарасюк предлагает начать пересмотр 
договорно-правовых отношений между Россией и Украиной. Речь идет о его требовании вернуться к вопросу о зарубежной 
собственности  и золотовалютных резервов  СССР.  Напомним,  что  соглашение о "нулевом"  варианте раздела  долгов и 
активов Советского Союза было подписано главами правительств Украины и России в декабре 1994 года . Соглашение 
предусматривало отказ Украины от всех активов, включая отказ от претензий на часть золотого и алмазного запаса, и 
большей  части  собственности  бывшего  СССР.  Россия  со  своей  стороны  брала  на  себя  обязательства  по  выплате 
украинской части внешнего долга бывшего Советского Союза. 

Россия шла на невыгодные ей уступки, списывала долги и платила за Украину несмотря на то, что соглашение о 
"нулевом варианте" не было ратифицировано ВРУ. Что же, пересмотр договорно-правовых отношений выгоден России 
потому, что вся эта система является результатом беспрецедентных односторонних уступок России, ее отказа от своих 
жизненно  важных интересов геополитической,  экономической,  военной,  гуманитарной сферах.  Россия может и  о  долге 
вспомнить, и вопрос о «Большом Договоре» поставить в повестку дня. 

Итак, брюссельское чествование Ющенко - это вызов России. Владимир Путин должен либо принять этот вызов, 
либо капитулировать. К фактической капитуляции в украинском вопросе его подвигают такие советчики, как депутат ГД 
Александр Лебедев,  рассказывающий сказки о  ющенковской «Европейской Руси»,  о  том,  как  нынешний глава Украины 
должен предоставить государственный статус русскому языку и Православию. Последнее смотрится особенно пикантно на 
фоне демонстративной поддержки Ющенко раскольнического «Киевского патриархата», обвинений в стиле 37 года вице 
премьера Томенко в адрес законной Церкви в «непризнании украинской нации» и вышеупомянутого назначения Червония. 

Подобная капитуляция приведет к тому, что Украина действительно превратиться в антироссийский плацдарм с 
базами НАТО в Севастополе и Харькове, что является угрозой самому суверенитету России.

Какой может быть ответ? Одним его элементом должен стать «белорусский ответ» оранжевой революции вплоть 
до варианта с новым властным сроком нынешнего Главы России через реальное объединение с Белоруссией. Реальный 
Российско-Белорусский  Союз  может  быть  создан  только  в  случае  предоставления  Лукашенко  железных  гарантий 
сохранения  власти  в  его  части  воссоединяемой  страны.  Разговоры  о  его  «недостаточной  демократичности»  не 
выдерживают  критики,  ведь  договаривается  же  Кремль  с  такими  выдающимися  плюралистами  и  поборниками  прав 
человека, как Кадыровы, Рахимов, Шаймиев… Следует отметить, что несмотря на возможности своей властной вертикали, 
Александр Лукашенко не может не понимать, что Белая Русь является ключевым местом, где будет предпринята попытка 
очередной «бескровной революции». И это сближает…

Вторая  часть  ответа  -продолжение  "битвы  за  Украину",  которая  становится  еще  более  актуальной  после 
последних  демаршей нового  правительства  -  новый министр  внутренних  дел послал Внутренние  войска  в  Донецк  и к 
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русинам  в  Закарпатье  будто  бы  для  "борьбы  с  преступностью".  Но  Ющенко  объявил  преступлением  призывы  к 
федерализации Украины, так что понятие "преступность" может трактоваться на новой Украине необычайно широко. Эта 
борьба предусматривает мобилизацию экономического, политического и гуманитарного ресурса на реализацию стратеги 
России  на  Украине,  базирующейся  на  трех  столпах-  ее  подлинной  демократизации  и  федерализации,  двуязычии  и 
церковном единстве в лоне Московского Патриархата. 

Если украинские министры (Роман Зварич) прямо говорят о том, что не сдадут Березовского России, то почему она 
не может себе позволить содействие созданию пророссийской оппозиции на Украине, которую, кстати, пытаются задушить в 
зародыше  путем  создания  карманной  оппозиции  Литвина?  «Оранжевая  революция»-это  пол  дела.  Совсем  скоро- 
парламентские  выборы  на  Украине.  И  уж  что  давно  назрело,  так  это  и  поддержка  российских  научно-аналитических 
центров, давно и эффективно занимающихся Украиной и Белоруссией, и создание сети неправительственных организаций, 
противостоящей американскому «неправительственному» информационно-аналитическому спруту,  в  противовес «Фонду 
Сороса»  и  «Нац.  Фонду  развития  демократии»  должны  появиться  «Фонд  св.  князя  Владимира»,  «Центр  содействия 
гражданскому обществу Донбасса, Таврии и Новороссии», «Фонд поддержки канонического Православия»(что очень важно), 
и,  принципиально  -  «Центр  изучения  глобальных  информационно-политических  технологий»,  который  бы  не  только 
досконально  изучил  методику  «оранжевых  революций»,  но  и,  не  откладывая,  выработал  эффективную  систему  мер 
противодействия  попыткам десуверенизации  России,  которые  являются  логическим продолжением известных  киевских 
событий...

Безопасностью Украины займутся Соединенные Штаты 
Русская линия, 18 февраля, Андрей Рогозянский

Новые власти Украины активизируют военное сотрудничество с США...
В проекте бюджета США на 2006 год Украина стоит на первом месте среди стран СНГ по объему американской 

финансовой помощи. В будущем году для Украины президент Буш просит конгресс выделить в общей сложности 105,2 
миллиона долл. Кроме экономических программ, 1,7 миллиона при этом планируется выделить на программы обучения 
военных из Украины и 16,5 миллиона на финансирование украинских оборонных закупок и услуг из США.

Отправка генералов и офицеров за океан "для учебы" или "для стажировки" с начала 1990-х годов стала для 
Украины обычным явлением (надо сказать, что по таким же программам и наши военные регулярно посещают США, только 
в  меньших  количествах).  Более  интересен  вопрос  о  том,  какую  именно  военную  технику  и  какие  услуги  в  области 
безопасности  Вашингтон  предлагает  получить  даром  новой  киевской  власти?  Признано,  что  Украина  и  без  того 
перенасыщена арсеналами,  доставшимися ей от времен Советского Союза. Это не Грузия,  которая может испытывать 
реальную нужду в импорте вооружений. Тем не менее, по сравнению с текущим,  2005 годом объемы финансирования 
военного импорта Украины увеличиваются более чем в 5 раз, что связывают прежде всего с желанием США обеспечить 
ускоренную реструктуризацию системы обмена информацией и управления в украинских Вооруженных Силах.

До сих пор оперативно-командное обеспечение было построено на старых советских образцах, автоматически 
обеспечивающих прозрачность и синхронизацию, в частности, с Вооруженными Силами России. В течение ближайшего 
времени украинскую армию, даже без официального вовлечения в военные структуры НАТО, предполагается оторвать от 
оборонной системы стран СНГ и обернуть лицом к Западу. Масштабная техническая перестройка армейского управления 
будет  сопровождаться  массовым  увольнением  командного  состава  "старой  школы"  с  заменой  их  выпускниками  и 
практикантами американских военных училищ и академий. Применение переданных Киеву новейших компьютерных систем 
и телекоммуникаций, методик принятия решения, систем шифрования и электроники управления боем, ориентированных на 
НАТОвские стандарты, позволит в сжатые сроки достичь кардинальной замены армейской стратегии.

Вполне вероятны также "демонстрационные" закупки для нужд ВС Украины некоторых образцов американского 
оружия  и  техники.  Так,  новым  военным  начальникам,  как  в  Грузии,  подарят  несколько  подержанных  вертолетов, 
обновленную украинскую армию, скорее всего, повторно переоденут и экипируют, отдельные ее подразделения снабдят 
новым оружием, соответствующими средствами связи, навигации и целеуказания, на ключевых военных и индустриальных 
объектах Украины появятся импортированные из США системы охраны и предупреждения. На все это есть самый прямой 
интерес Пентагона, делающего ставку на нераспространение военных технологий и использование подразделений стран-
сателлитов в разного рода местных контртеррористических и миротворческих операциях. 

Не исключено, например, что украинские "голубые каски" станут готовить на замену российским миротворческим 
батальонам в Южной Осетии и Абхазии. Активную роль украинским подразделениям, возможно, предстоит сыграть и в 
Приднестровье. Симптоматично, например, что темой совместных с НАТО маневров этого года "Щит мира - 2005", которые 
будут проходить на территории Украины, избрано "участие в международной миротворческой операции по установлению 
мира".  Как  сообщается,  главными  целями  учений  станет  "использование  современных  компьютерных  технологий  и 
улучшение  взаимосовместимости  между  штабами  и  подразделениями  стран-участниц".  На  первой  фазе  в  июле  будут 
отрабатывать командно-штабные задачи, вторая же фаза, запланированная на август, включит в себя десантирование с 
моря на черноморское побережье Крыма подразделений морской пехоты Украины и США. 

Не прекращается также действие американской программы помощи Украине в утилизации ядерных компонентов и 
химического оружия. 8 февраля на Украину как раз прибыла группа экспертов Агентства уменьшения угрозы Министерства 
обороны  Соединенных  Штатов  Америки  во  главе  с  подполковником  Бредли  Кармом.  Делегация  посетит  объекты  в 
Николаеве,  Умани,  Полтаве,  Павлограде  и  Озерном  (Житомирская  область),  на  которых  осуществляются  меры  по 
ликвидации стратегических  наступательных вооружений.  Уже ведутся переговоры о том,  чтобы избавить Украину  и  от 
избытка обычных вооружений, в частности, об утилизации имеющихся у нее боезапасов. 

Наконец, военное сотрудничества военных ведомств Украины и США наверняка не будет состоять в одном только 
спонсировании американским налогоплательщиком украинской  военной  реформы,  но  и  о  вполне  конкретных услугах  в 
ответ.  Так,  вместе  с  переоснащением украинской  армии новыми компьютерными и электронными средствами,  вполне 
может встать вопрос об использовании украинских радиоэлектронных подразделений для мониторинга и сбора сведений о 
ближайших  соседях.  Интересуют  американцев  и  некоторые  технологии,  как,  например,  производства  тяжелых 
межконтинентальных ракет SS-18, в американской классификации имеющей имя "Satan". Этот носитель в советское время 
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был разработан в днепропетровском КБ "Южное" и является наиболее мощным из средств доставки ядерного заряда на 
основе разделяющихся головных частей. 

Возможно ли, что стратегические секреты СССР из первых рук попадут в Соединенные Штаты? Будет ли Украина 
иметь  собственные  интересы  в  регионе  или  ее  военная  политика  окажется  целиком  вписана  в  рамки  объявленной 
интеграции в западные структуры? Заявление нового министра иностранных дел Бориса Тарасюка, объявившего дословно, 
что "Украина не станет исключением в ряду остальных восточно-европейских государств" и будет вступать в ЕЭС и НАТО 
по общей схеме, свидетельствует о намерении нового политического руководства страны извлекать для себя выгоды из 
расширяющегося евроатлантического проекта, исполняя роль крайнего "пограничья" западного сообщества.

Анатолий  Гриценко,  недавно  назначенный  министром  обороны,  пока  что  никак  не  проявился  на  поприще 
укрепления обороноспособности и армейского строительства,  а известен как  либеральный деятель,  пропагандист  идеи 
"гражданского контроля над армией" и ее сокращения. В данном контексте, как отмечают украинские обозреватели, вообще 
непонятно, зачем Украине большая и сильная армия.  "Квалифицированный реформатор был бы нужен, если бы была 
задача  сохранить  боеспособные  части,  владение  сложным  оружием  собственного  и  российского  производства,  все 
полезное из традиции советской армии. Но если вступать в НАТО, то и этого не нужно - можно вообще армию распустить, а 
набирать  новую  уже  под  руководством  натовских  консультантов,  в  расчете  на  натовское  вооружение",  -  пишет 
Полит.Ру.Очевидно,  что  именно  такое  направление  приобретает  главенство.  А.Гриценко,  которого  рекомендуют,  как 
человека,  который  "знает  всех  в  НАТО",  готовит  объявленную  им  оптимизацию  численности  армии  и  военно-
промышленного комплекса как необходимую прелюдию для перехода к политике "национальных интересов", полностью 
отвечающих порядку,  организуемому США.  В новом мире Украина не видит себя в ином качестве,  как  только входить 
кирпичиком в возводимую Соединенными Штатами глобальную конструкцию. Поэтому все основные ответы на проблемы 
безопасности и военной стратегии Киева в ближайшие годы придется искать за океаном. 

Юго-Восточная оппозиция 
Комитет избирателей Донбасса, 12 февраля 

В  Украинском  драматическом  театре  Луганска  прошла  девятая  конференция  областного  отделения  Партии 
регионов  с  участием председателя  партии  Виктора  Януковича,  председателя  политисполкома  ПР  Владимира  Рыбака, 
народного депутата Игоря Шкири.

Завершившаяся  конференция  -  важная  веха,  которая  расставила  акценты  в  завершившейся  в  Украине 
избирательной  кампании  и  ответила  на  важные  вопросы,  касающиеся  стратегии  и  тактики  Партии  регионов  в  пост-
выборный период и в канун кампании 2006 года.

В своем докладе председатель ЛОО Партии регионов Владимир Ландик отметил, что в целом Луганщина достойно 
представила лидера ПР -  Виктора Януковича в президентской кампании. Результаты работы в  избирательных штабах, 
реализация партийной программы 1+3 позволили Виктору Януковичу выиграть легитимный и конституционный второй тур 
выборов. Результат голосования за Виктора Януковича по Луганской области - почти 93%.

Результаты так называемого переголосования, то есть третьего тура, юридическую оценку которому, вероятно, 
еще предстоит сделать Европейскому суду, вопреки заявлениям о массовых фальсификациях в нашем регионе, оказались 
близки к повторению второго тура.

Также Владимир Ландик отметил активную и плодотворную работу городских и районных организаций Алчевска, 
Северодонецка,  Ровеньков,  Ленинского,  Артемовского,  Каменнобродского  района  Луганска,  Краснодона,  Свердловска, 
Стаханова, Брянки, Новоайдара, Рубежного. 

По словам председателя ЛОО ПР, в ближайший год у партии спокойной жизни не предвидится: вряд ли от наших 
политических оппонентов следует ожидать толерантности в виде безразличного отношения к политической партии, чей 
лидер получил около половины голосов избирателей Украины. Но в Луганской области, подчеркнул Владимир Ландик, есть 
все предпосылки не допустить раскола партии и ее электората, причем даже в условиях телевизионной блокады, контуры 
которой, к сожалению, проглядывают все явственнее. 

Принявшие  участие  в  обсуждении  доклада  делегаты  конференции,  помимо  теплых  слов  в  адрес  тех,  кто  в 
сложный  предвыборный  период  не  жалел  времени  и  сил  для  победы лидера  Партии  регионов  Виктора  Януковича  в 
президентских выборах, подвергли жесткой критике принципы формирования избирательных штабов, когда львиная доля 
членов партии оказалась не у дел; выразили протест по форме приема в партию, в результате которой в ней оказались 
откровенные  карьеристы,  а  также  те,  кто  пришел  в  ее  ряды  при  «содействии»  своего  руководителя;  а  также 
позиционирование Партии регионов с экс-Президентом Украины Леонидом Кучмой. Выступающие требовали поставить под 
партийный контроль деятельность власти в Луганской области, перейти в оппозицию в действующей в Украине власти и на 
выборах 2006 года не входить ни в какие блоки.

Подводя  итог  выступлениям,  председатель  Партии  регионов  Виктор  Янукович  заявил,  что  сегодня  начался 
процесс очищения партии от приспособленцев. При этом Янукович сказал «Мы не осуждаем никого, кто вышел из наших 
рядов - у каждого есть свое право и позиция».

-  Мы  в  обязательном  порядке  будем  создавать  коалицию,  -  отметил  председатель  ПР,-  .  Но  будет  ли  она 
формироваться в блок - покажет время. Переговорный процесс только начался.

Контуры оппозиции, по словам Януковича, сегодня уже очерчиваются. После того, как власть отработает первые 
сто дней, будут сделаны выводы. Хотя уже сегодня многие результаты работы власти настораживают. В частности, в новом 
составе  Кабмина  не  представлены  представители  крупных  промышленных  регионов,  Кабмин  сформирован  по 
политическим признакам.  Не все ясно  и в  развернувшейся репрессивной кампании по дискредитации и выдворению с 
политической орбиты инакомыслящих. 

Виктор Януковича также коснулся своей личной позиции относительно сотрудничества с Россией, сказав, что это 
для  Украины  -  одно  из  приоритетных  направлений;  вступления  в  блок  НАТО  -  как  шаг  во  многом  губительный  для 
отечественного ВПК; объявленной реприватизации; а также дал пояснения по вехам партийного строительства.
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Аплодисментами зал воспринял фразу Януковича о том, что он считает себя виновным в том, что не смог отстоять 
легитимный выбор народа Украины, что лично остановил тысячи людей, выезжающих в Киев из юго-восточных регионов. 
Но при этом не было допущено гражданского столкновения. «Мне не нужна такая власть, добытая путем кровопролития », - 
заявил Янукович. 

Председатель  ПР  лично  вручил  партийный  билет  экс-губернатору  Луганской  области  Александру  Ефремову, 
который изъявил желание вступить в партию и работать в ней. 

На состоявшейся пресс-конференции Виктор Янукович подчеркнул, что Александру Ефремову будет предложена 
работа - либо в областных структурах партии, либо в центральном аппарате.

Решение Конференции Луганского областного отделения Партии 
регионов.

от 12 февраля 2005 г. г. Луганск
Конференция  отмечает,  что  Совет  и  Исполком  ЛОО  ПР  в  течение  избирательной  кампании  по  выборам 

Президента Украины в соответствии  с  установками VІ  съезда  Партии регионов,  последующих  решений  Политсовета  и 
Политисполкома Партии регионов последовательно, решительно и твердо осуществлял меры, направленные на избрание 
Председателя Партии регионов В.Ф. Януковича Президентом Украины. 

Принимаемые  меры,  активное  участие  всех  городских,  районных  и  первичных  партийных  организаций  в 
избирательной кампании способствовали победе В.Ф. Януковича на Луганщине с результатом 

- во ІІ туре выборов - 93,1 %; 
- в ІІІ туре выборов - 91,24 %; 

Вместе  с  тем  конференция  констатирует,  что  отсутствие  чисто  партийных  избирательных  штабов, 
непоследовательность,  а  иногда  и  противоречивость  распоряжений  областного  и  центрального  избирательного  штаба 
порождали необязательность среди руководящих партийных кадров, падение партийной дисциплины, что в конечном счете 
отрицательно сказывалось наконечных результатах. 

Острая конкурентная политическая борьба, напряженная обстановка в городах и районах, вызванная активностью 
команды Ющенко,  усугублялась просчетами,  допущенными отдельными нашими руководителями городских и районных 
парторганизаций, не имеющими опыта работы в избирательных кампаниях, отсутствием своевременных и четких указаний 
от Исполкома ЛОО ПР, Центрального штаба Партии регионов. 

Запаздывание,  а иногда нерешительность Исполкома ЛОО ПР,  городских и районных советов ПР,  первичных 
парторганизаций во многом определялись отсутствием четких последовательных действий со стороны Центрального штаба 
Партии регионов. 

Исполком ЛОО ПР осуществлял недостаточный спрос с руководителей городских и районных парторганизаций за 
допущенные ошибки и сбои в работе. Учитывая вышесказанное IX Конференция Луганского областного отделения Партии 
регионов

РЕШИЛА:
1. Считать важнейшей задачей Совета, Исполкома Луганского областного отделения Партии регионов, городских и 

районных  Советов  Партии  регионов,  первичных  партийных  организаций  укрепление  идейно  -  политического  единства 
партийных рядов, противодействие попыткам размывать структуру партии, принижать ее политическую роль. 

2.  В  соответствии  с  мнением  большинства  членов  партии,  мнением  Советов  городских  и  районных 
парторганизаций, Партия регионов должна идти на выборы 2006 г.  самостоятельно, не входя в избирательные блоки с 
другими политическими силами. 

3. Предложить VІІ съезду Партии регионов принять решение о переходе в оппозицию к действующей власти.
4.  Утвердить  мероприятия  по  реализации  первоочередных  задач  Луганского  областного  отделения  Партии 

регионов. 
5. Утвердить регламент проведения областной, городских и районных конференций. 
6. Утвердить Обращение ІХ Конференции Луганского областного отделения Партии регионов к членам партии и 

избирателям, а также Обращение к VІІ съезду Партии регионов.

Митинг в честь годовщины Донецко - Криворожской республики
Александр Акентьев, председатель Луганской областной 

О задачах, стоящих перед представителями сил восточнославянского единства, в свете предстоящих на Украине 
парламентских выборов 

12 февраля с.г. на площади Героев Великой Отечественной войны в Луганске прошел митинг, посвященный 87 
годовщине Донецко-Криворожской республики. В акции, организованной Луганской областной организацией Русского Блока 
приняли участие активисты Прогрессивной социалистической партии Украины и горожане, неравнодушные к судьбе нашей 
страны. Донецко-Криворожская республика – ДКР – была провозглашена на IV съезде Советов Донкривбасса 8-12 февраля 
1918 г. после того, как Киевская Центральная Рада заключила договор с немцами об оккупации Украины. ДКР, куда вошли 
русскоязычные промышленно-развитые регионы – Харьков, Екатеринослав (Днепропетровск),  Луганск,  Юзовка (Донецк), 
Одесса, Мариуполь и др., оказала мощное и хорошо организованное сопротивление немецким оккупантам и их киевским 
ставленникам.

В речах выступавших на митинге звучала озабоченность судьбой края и положением, сложившимся на Украине в 
результате “помаранчевой революции”. Сегодня, после президентских выборов, Украина оказалась расколотой практически 
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по  тем же  границам,  что  и  в  1918  г.  История  ДКР еще раз  показывает,  что  поднятые в  последнее  время вопросы о 
необходимости федеративного устройства Украины строятся не на пустом месте, а имеют под собой глубокие исторические 
корни.

Принятая на митинге резолюция включает требования участников акции к властям. В частности, учитывая, что 
день  основания  Донецко-Криворожской  Республики  совпадает  с  датами  начала  освобождения  Донбасса  от  немецко-
фашистских  оккупантов,  митингующие  считают  необходимым  ввести  в  начале  февраля  на  территории  Донбасса 
региональный праздник  –  День  Донбасса.  В  целях  патриотического  воспитания молодежи ввести  в  школах  и  учебных 
заведениях  Луганской  области  тематические  уроки  и  лекции,  освещающие  историю ДКР как  великого  патриотического 
подвига наших земляков.

Также митинговавшие потребовали ввести на территории Луганской области официальный статус русского языка 
наравне с украинским, разработать комплекс чрезвычайных мер по возрождению экономики Луганской области, улучшению 
экономических  и  социальных  условий  жизни  луганчан,  прекратить  шельмование  и  лживые  обвинения  в  “сепаратизме” 
людей, поднявших голос за федеративное устройство Украины.

Как  считают  участники  акции  протеста,  сегодня  наоборот  пришло  время  развернуть  широкую  пропаганду, 
разъясняющую суть и преимущества федеративного устройства государства.

Мороз изменил проект закона о языках с "варианта Януковича" на 
"вариант Ющенко"

"Форум", 25 февраля 
После «наезда» из лагеря сторонников Ющенко и Тимошенко лидер социалистов Александр Мороз дал поручение 

своим помощникам пересмотреть законопроект о языках, который он подавал раньше. 
На днях на сайте Верховной Рады Украины на замену представленного 12 января появился новый законопроект и 

под новым названием.
Законопроект  Мороза  "О  внесении  изменений  в  закон  Украины  "О  языках  в  Украинской  ССР"  имеет  теперь 

название "О языках в Украине". Некоторые положения его выхолощены в сравнении с предыдущей редакцией.
Например, ранее там были такие положения: "Официальными языками на всей территории Украины являются 

украинский  и  русский  языки"  и  "признание  официальными языками тех,  которые признаны рабочими языками органов 
государственной власти и органов местного самоуправления, а также тех, которые используются в служебном общении, 
образовании  и  культуре,  ведении  документации  и  делопроизводства,  при  проведении  официальных  заседаний,  в 
информационном пространстве и в отношениях с гражданами".

Теперь, согласно новому законопроекту, украинский язык является не только государственным, но и официальным 
на всей территории Украины.

"Наравне с украинским языком в административно-территориальных единицах, в которых широко распространены 
другие национальные языки, они также используются как официальные", - сказано в новом законопроекте.

Кто есть кто среди новых губернаторов Украины? 
Иван Черниченко, Комитет Избирателей Донбасса 

Процедура назначения губернаторов областей Украины носила закрытый и кулуарный характер. Общественность 
и экспертов поставили перед свершившимся фактом, когда президент Виктор Ющенко объявил в Верховной Раде имена 
«счастливчиков». Никаких обсуждений, кроме как в герметично закрытом кругу ближайших соратников Виктора Ющенко. 
Сейчас на Украине внимательно вглядываются в новые и не очень новые лица руководителей украинских регионов. И 
пытаются понять,  по какому принципу происходила селекция и что будет с  регионами при новом руководстве.  Кстати, 
свежая шутка насчет принципа формирования новой власти: «Ющенко – так! Остальные – за деньги!» 

Между тем,  личности и качества новых украинских губернаторов для России представляют немалый интерес. 
Межрегиональные  связи  между  нашими  странами  весьма  развиты  и  улучшаются  с  каждым  годом.  Экономическое 
сотрудничество во многом, если не в основном, налаживается именно между регионами. Поэтому вопрос, кто пришел в 
украинские регионы, является очень актуальным для российского политического и экономического истеблишмента. 

Второе пришествие Виктора Балоги 
Закарпатская область.  Виктор Балога  –  единственный среди «новых губеров»,  побывавший в  губернаторском 

кресле при Кучме. Крупный предприниматель, владелец имеющей многомиллионные обороты фирмы «Барва». Сегодня 
фирма «Барва» контролирует оптовую и розничную торговлю, в первую очередь, водки, сигарет и медикаментов, закупку и 
первичную переработку сельхозпродукции, производство безалкогольных напитков,  строительные работы в Закарпатье. 
Сами жители называют свой регион «Барвостаном». 

В  1998-99  годах  был  мэром  Мукачева.  Как  неоднократно  писали  украинские  СМИ,  пользовался  поддержкой 
группировки мукачевского криминального авторитета Геши, который погиб при невыясненных до сего дня обстоятельствах 
как раз за неделю до того дня, когда Виктор Балога и его родственник Василий Петевка (нынешний мэр Мукачево) должны 
были вернуть ему долг. Речь якобы идет о сумме по 2 миллиона долларов на каждого. 

В  1999  году  Балога  был  назначен  главой  Закарпатской  облгосадминистрации.  А  в  2001  г.  был  обвинен  в 
многочисленных злоупотреблениях при утверждении и исполнении областного бюджета и снят с должности. 11 марта 2001 
года местная прокуратура вынесла протест в ответ на решение облсовета № 285 «Об областном бюджете на 2001 год». 
Вердикт  юристов:  «существуют  факты  игнорирования  региональным  руководством  нормативно-правовых  актов  и 
процедуры бюджетного процесса». Параллельно работала специальная парламентская комиссия. Вот фрагмент ее отчета: 
"Неправомерное перераспределение расходной части, областного бюджета должно привести к увеличению затрат на: 

- содержание органов власти (бюджет превышен на 326,2 тыс. гривен); 
- - жилищно-коммунальное хозяйство (превышение составляет 9,2 млн.); 
- - капитальное строительство (превышение бюджета на 7,9 млн.); 
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- - средства массовой информации (выделено на 300 тыс. больше); 
- - культуру и искусство (превышение на сумму 414 тыс.); 
- - физическую культуру и спорт (превышение бюджета на 500 тыс.)". 
Пожалуй,  самое  тяжкое  обвинение  в  адрес  Виктора  Балоги  –  хищение  огромных  средств,  выделенных  на 

ликвидацию последствий двух тяжелейших наводнений 1999 и 2001 годов в Закарпатье. До сих пор неясна судьба сотен 
миллионов государственных гривен, направленных в область в 1999-2001 годах на якобы укрепление берегов рек и другие 
природоохранные работы. С именем Виктора Балоги связывают также несанкционированную вырубку леса на Закарпатье, 
что, по мнению большинства экспертов, стало одной из главных причин катастрофических наводнений. 

Однако еще во времена первого губернаторства у него установились тесные личные контакты с Виктором Ющенко 
-  тогда  премьер-министром  Украины.  Виктор  Андреевич  очень  часто  наведывался  в  регион,  имел  застолья  и 
продолжительные беседы с Балогой. Результат – Виктор Балога в 2002 году становится депутатом парламента от «Нашей 
Украины»,  в  2004  году  –  руководителем  областного  избирательного  штаба  Виктора  Ющенко.  Наконец,  в  2005  – 
губернатором области… 

Прагматичный днепропетровец Сергей Касьянов 
Русскоязычного  днепропетровца  Сергея Касьянова  и  украиноязычного  закарпатца  Виктора  Балогу  роднят  два 

обстоятельства – оба стали губернаторами своих регионов и оба являются очень небедными людьми. 
Бывший президент корпорации «Ольвия» (строительство, бытовая химия – порошки «ГАЛА», прокладки и т.п.) Как 

утверждает, «Proua» (22.04.04), С.Касьянов – «человек более чем влиятельный и известный. Владелец торгового центра 
«Терра» и салона мобильной связи «Астел» в Днепропетровске, торговых марок «Gala», «Dax», «Lotos», «Ocean» (моющие 
средства),  контролирующий  четверть  украинского  рынка  парфюмерно-косметической  продукции.  Но  Касьянов  также 
известен как человек, задействованный в строительном бизнесе, – особенно в Днепропетровске и области. …» 

На сегодняшний день есть конфиденциальная информация, что основной бизнес Касьянова продан. 
Был избран по мажоритарному округу при поддержке команды российского политтехнолога Тимофея Сергейцева: 

Админресурс ему предоставил тогдашний губернатор Днепропетровщины Николай Швец (ныне председатель облсовета), с 
которым  Сергей  Касьянов  давно  и  тесно  связан..  Прагматичный  бизнесмен  Касьянов  два  года  был  внефракционным 
депутатом, а в июне 2004 года сориентировался в обстановке и вошел во фракцию Народной аграрной партии Украины 
(контролируется спикером В.Литвином) и стал работать на кампанию В.Ющенко. 

Сергей  Касьянов  и  еще  один  депутат  из  Днепропетровска  Валерий  Мартыновский  появились  в  руководстве 
«оранжевой революции» в регионе после того, как Юлия Тимошенко стала курировать область и сменила все руководство 
областного  штаба.  Ныне,  как  считают  СМИ,  Касьянов  и  Мартыновский  совместно  представляют  интересы  спикера 
В.Литвина в области. 

Справка: Валерий Мартыновский – бывший многолетний помощник П.Лазаренко, был депутатом от «Громады», 
связан довольно близко с Ю.Тимошенко, но имеет свой бизнес в аграрном секторе и автосервисе, в т.ч. Верхнеднепровский 
крахмало-паточный комбинат. 

Вероятно,  Сергей  Касьянов  назначен  на  должность  губернатора  «по  квоте»  В.Литвина,  в  тоже  время  не  без 
поддержки Ю.Тимошенко и Н.Швеца , т.к. для последнего это более предпочтительная фигура, чем рассматривавшийся на 
должность днепропетровский олигарх Сергей Бычков. Таким образом, похоже, что назначение Касьянова – последствие 
довольно сложного и многостороннего компромисса. Кроме всего прочего, С.Касьянов довольно активный член Украинского 
союза промышленников и предпринимателей (возглавляет нынешний первый вице-пермьер Анатолий Кинах), избран в 2003 
году председателем комиссии по вопросам евроинтеграции и вступления в ВТО УСПП. 

В  СМИ  отмечено  лоббирование  Касьяновым  интересов  ОАО  «Искра»  (крупнейший  производитель 
электролампочек  в  Украине)  (2003  год),  он  активно  участвовал  в  «разруливании»  конфликта  между  ОАО 
«Орджоникидзевский горно-обогатительный комбинат» и ОАО «Никопольский завод ферросплавов», выступал на митинге 
перед рабочими. В итоге поставки марганца на НЗФ были возобновлены. 

Скандалист Иван Стойко
Тернопольская область. У нового губернатора одной из самых отсталых и бедных областей не только Западной 

Украины, но и страны в целом, собственного крупного бизнеса нет. Зато есть два качества, которые также, по-видимому, 
ценились  при  отборе  новых,  ющенковских,  региональных  руководителей.  Эти  качества  –  настойчивость  и  здоровая 
наглость. 

Настойчивость проявилась еще в юности – на исторический факультет будущий нардеп и губернатор поступил 
только с четвертого раза. В политику пришел учителем истории из районного центра Бучача на Тернопольщине. Возглавил 
областную организацию Народного Руха Украины (верен этой национал-демократической партии по сегодняшний день). 
Политической карьере как раз и помогла здоровая наглость. По свидетельству местных СМИ, Иван Стойко громче всех 
выступал на митингах и партсобраниях, не гнушался в случае надобности и рукоприкладством. 

Эти навыки Иван принес с собой и в парламент, избравшись депутатом от «Нашей Украины». В мае 2002 года он 
устроил  драку  с  еще  одним парламентским забиякой  Степаном  Хмарой,  членом фракции  Юлии  Тимошенко,  то  бишь 
политическим  союзником  (и,  между  прочим,  почетным  гражданином  города  Тернополь).  Как  признался  одной  из 
тернопольских газет сам Хмара, Стойко перед тем, как заехать ему по физиономии, назвал Степана Ильича «старым п…
стом». Вся коллизия была в том, что две фракции по разному проголосовали по повестке дня.

«Покрасовался» Иван Стойко на телеэкранах 3 февраля прошлого года. Тогда на внеочередной сессии Верховной 
Рады был успешно проголосован вопрос об изъятии  из  проекта политической  реформы пункта  о  выборах президента 
парламентом. Это открывало «зеленую дорогу» для политреформы, которую так не хотела «Наша Украина» и сам Ющенко. 
Фракция «НУ» окружила трибуну спикера, пыталась помешать ему вести сессию, вырывала микрофон, швыряля в Литвина 
предметы.  Стойко  отличился  особо:  «Член  фракции  «Наша  Украина»  Иван  Стойко  попытался  запрыгнуть  на  стол 
президиума, чтобы помешать спикеру выносить на голосование проекты постановлений, он также плеснул из бутылки воду 
в В.Литвина». (сайт ForUm, 03.02.2004). 

В родном городе Иван Стойко серьезно повредил своей репутации, попытавшись отобрать по суду трехкомнатную 
квартиру у стариков Ясинских. Т.е., фактически выставить их на улицу. Мотивировал тем, что якобы ссудил их покойному 
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сыну, доценту местного университета, 18 тысяч долларов (непонятно откуда взявшихся у тогдашнего учителя истории). На 
время предъявления иска Стойко уже получил 4-комнатную служебную квартиру, так что в жилье не нуждался. Старики 
доказывали, что никакого займа не было, а подпись сына подделана. Нервный судебный процесс свел в могилу инвалида I 
группы Великой Отечественной войны Анатолия Ясинского….

И еще. Именно Иван Стойко в октябре 2003 года подал депутатский запрос относительно просьбы посла РФ в 
Украине Виктора Черномырдина к украинским журналистам проводить пресс-конференцию, которая состоялась 26 сентября 
на русском языке. Нечего, мол, проводить пресс-конференции на «языке другого государства». Нанимайте переводчиков…. 

«Семейный губернатор» Александр Садыков 
Николаевская  область.  Губернатором  здесь  опять-таки  стал  человек  богатый,  крупный  николаевский  банкир 

Александр Садыков, контролирующий банк «ЮНЭКС». Прадва, банк ныне переживает не лучшие времена. Но у Садыкова 
есть  еще  один  крупный  «кадровый  плюс».  Он  является  близким  знакомым  и  бывшим  партнером  по  бизнесу  Веры 
Ульянченко, многолетней помощницы Виктора Ющенко на всех должностях последнего. В середине 90-х Садыков принимал 
участие в поставках топливо на Черноморское морское пароходство. А киевское представительство "Бласко" (владельца 
контрольного пакета ЧМП) тогда возглавляла Вера Ульянченко. 

В  1997  году  А.Садыков  обвинялся  в  заказе  убийства  еще  одного  николаевского  банкира  Якова  Рогозина, 
мешавшего  ему  взять  под  контроль  банк  «ЮНЭКС»,  входивший  тогда  в  первую  десятку  банков  Украины.  А  также  в 
совершении  целого  ряда  других  уголовно  наказуемых  деяний.  Правда,  вина  Садыкова  так  и  не  была  доказана,  но  в 
деловых кругах Николаева никто не сомневается в личности заказчика резонансного убийства. 

Об этом деле писала газета «Зеркало недели» (1-6 ноября 1997 года). По информации еженедельника, в 1996 
году Рогозин передал Садыкову пост председателя банка «ЮНЭКС», поверив обещаниям последнего наладить связи с 
крупными  российскими  финансовыми  структурами  (связанными  с  А.Потаниным)  и  дать  возможность  банку  «выйти  на 
качественно  новую ступень  развития».  Однако,  взяв  банк  под  контроль,  Садыков,  как  удалось  узнать  Рогозину,  отдал 
распоряжение перевести кругленькую сумму в 3,5 млн. долларов на счет одного из эстонских банков под…. 0%. В обход 
кредитного комитета, правления и акционеров банка, без оформления надлежащих документов. Деньги в «ЮНЭКС» так и не 
вернулись. 

Далее  цитата  из  «ЗН»:  «28  марта  общее  собрание  акционеров  подавляющим  большинством  переизбрало 
Садыкова и вывело его из членов совета банка. На прощание экс-председатель якобы угрожал Я.Рогозину и членам его 
семьи, как сказано в заявлении последнего в столичное управление милиции, «физической расправой». Свидетели сей 
факт милиции письменно подтвердили…» 

Еще за 2 месяца до своей смерти Яков Рогозин предупредил домочадцев, что его убьют по заказу Садыкова. И не 
ошибся. Киллер-профессионал убил Рогозина в подъезде одного из домов на площади Л.Толстого в Киеве единственным 
точным выстрелом в голову. 

Добавим, что и против самой Веры Ульянченко, которую прочат в личные секретари президента Ющенко, в 1995 
году  было  возбуждено  уголовное  дело  по  факту  хищения  государственного  имущества  в  особо  крупных  размерах. 
Несколько лет она скрывалась в США. 

«Силовой губернатор» Василий Червоний 
Ровенская  область.  Василий  Червоний,  1958  года  рождения,  член  Украинской  народной  партии  (бывший 

Украинский народный Рух), без сомнения, одна из самых одиозных фигур современной украинской политики. 
Далее используем в изложении статью украинского журналиста Вахтанга Кипиани Идейный «нашист» ( "Киевские 

Ведомости", 4 марта 2002 г.) 
В начале 90-х гг. Бывший инженер, глава областного провода Руха становится кошевым атаманом «Волинської 

СЁчЁ». Червонию удалось создать настоящие военизированные отряды, которые в1992-1993 гг. брали штурмом храмы и 
монастыри УПЦ Московского патриархата. . Мирян и иереев избивали, силой выбрасывали из храмов. Причем, делалось 
это с  благословения предстоятеля УПЦ КП митрополита Филарета.  «Борец с московскими попами» Червоний получил 
статус члена Высшего Церковного совета Киевского патриархата 

В марте 2000 г. около двух десятков сторонников Червония ворвались в резиденцию архиепископа Ривненского и 
Острожского УПЦ КП Серафима и насильно  его обрили.  Опозоренный владыка причиной расправы назвал поддержку 
Николая Сороки, главы Ривненской облгосадминистрации, к которому нардеп находится в оппозиции. 

Деятельность по борьбе с УПЦ МП плавно перетекла в погром редакции газеты «РЁвне вечЁрнє» и избиение ее 
редактора. Причиной стала публикация статьи Олеся Бузины «Вурдалак Тарас Шевченко». Участники забросали камнями 
редакцию,  выбив  окна.  Стены  здания  были  испещрены  призывами  к  расправе  над  журналистами  и  антисемитскими 
лозунгами. В городе появились листовки с фотографией редактора Николая Несенюка и надписью – «разыскивается за 
антиукраинскую деятельность». Национал-радикалы давно искали повода разобраться с газетой, которая десять лет не 
скрывает своего критического отношения к многогранной деятельности нардепа. 

2 ноября 2000 года Червоний увидел Несенюка в здании Верховной Рады. После пленарного заседания, депутат с 
четверкой помощников напал на редактора прямо на ступеньках парламента. Как после заметил потерпевший, он мог бы 
дать достойный отпор, если бы Червоний решился выйти один-на-один – «Но он всегда нападает впятером на одного, 
потому что трус». 

6  ноября  прокурор  Киева  Юрий  Гайсинский  известил  парламент  о  том,  что  по  факту  избиения  Несенюка 
возбуждено уголовное дело по статье «хулиганство». Но дело заглохло. 

Эксперты  обнаружили  лоббистский  интерес  к  законопроекту  об  особенностях  приватизации  завода-гиганта 
«Ривнеазот» со стороны депутатов Червония и Жеваго, имевших через свои коммерческие структуры торговые отношения с 
"Ривнеазотом".  Есть  информация,  что  Червоний  получил  огромный  откат  от  «заинтересованных  лиц.».  Известно,  что 
Червоний имеет сегодня непосредственное отношение к  поставкам в родную Ровенскую область всех видов ГСМ. Его 
бизнес оформлен на третьих лиц. 

В 2002 году Червоний был руководителем избирательного штаба блока Ющенко «Наша Украина». В агитационной 
кампании сполна использовались антисемитские и антимосковские мотивы. Телеэкраны Украины и России обошли кадры 
выступления Червония на могиле «героям УПА», в котором он призывал разобраться с «жидами и москалями». 
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Во время нашумевших выборов мэра закарпатского города Мукачево Василий Червоний был донельзя активен. 
Методы его борьбы с «преступным режимом» описаны в обращении работников органов внутренних дел Закарпатья к 
первым лицам страны от  27  апреля 2004  года:  "Господин  Червоний  вырвал из  рук  офицера  Лендела  видеокамеру  и 
служебное удостоверение, а когда подполковник Лендел стал требовать вернуть ему служебную аппаратуру и документы, 
то произошло что-то такое, что вообще не укладывается в нормальное человеческое сознание: народный депутат Червоний 
вынул свое "мужское достоинство" и помочился в сторону офицера милиции прямо на глазах у десятков людей на площади 
перед горсоветом"... 

14 августа 2004 года Червоний с группой охранников избили главного редактора ровенской областной газеты 
"Панорама" Николая Кульчинского. «Добрая традиция»… 

В  ходе  президентской  кампании  Виктора  Ющенко  Василий  Червоний  активно  работал  главой  Ровенского 
областного штаба Ющенко, пользуясь привычными и апробированными методами. Этот политик соединил в себе критерии 
небедности и наглости. 

И прочие… 
За недостатком места мы вынуждены ограничиться пятью «портретиками» новых украинских губернаторов. А что 

вышли «четными», так, видимо, «неча на зеркало пенять…» 
Можно  было  бы  рассказать  и  о  черниговском  губернаторе  Владиславе  Атрошенко,  который  сбил  насмерть 

старика,  вдвое  превысив  при  этом,  по  утверждению  сотрудников  ГАИ,  скорость,  а  также  обвиняется  в  незаконной 
приватизации черниговского «Детского мира». 

И  о  запорожском  губернаторе  Юрии  Артеменко  –  журналисте,  поставленном  на  мощнейший  промышленный 
регион. Человеке, тесно связанном с американскими структурами и пролобированном, как пишут украинские СМИ, крупным 
российским бизнесменом Константином Григоришиным. 

И о губернаторе Кировоградщины Эдуарде Зейналове , который, как пишет сайт «Украинская правда», является 
соратником первого помощника президента Ющенко Александра Третьякова и по его протекции был привлечен помогать 
Ющенко  на  выборах-2004  в  этом регионе.  Третьяков  до  избрания  депутатом руководил  компанией  "Атек-95",  которая 
продавала  бензин  в  сети  заправок  "Тико"  (говорят,  в  итоге  нынешний  первый  помощник  президента  продал  свои 
бензоколонки "Лукойлу"). В свою очередь губернатор Зейналов является руководителем фирмы "Рур групп", которая имеет 
сеть в Кировоградской области. Среди основателей "Рур групп" была "Атек-95". В 2003 "Рур групп" перешла в собственность 
российской ТНК. То есть значит, губернатором Кировоградщины стал компаньон по бизнесу первого помощника президента 
Ющенко. Других заслуг перед Украиной у него не замечено. 

Виктор Янукович призывает Украину не торопиться в НАТО
"Комитет избирателей Донбасса", 15 февраля 

Лидер  Партии  регионов  Виктор  Янукович  призывает  не  форсировать  вступление  Украины  в  НАТО  в  свете 
различных  мнений  о  роли  Североатлантического  альянса  в  системе  европейской  безопасности.  Об  этом  говорится  в 
комментарии Януковича, текстом которого располагает КИД.

Призывы к взвешенности в отношении вступления Украины в Североатлантический альянс еще раз подтвердили 
последние события в Мюнхене на международной конференции безопасности, где была высказана принципиально новая 
позиция Германии относительно роли НАТО в системе европейской безопасности. «Украине, наверное, нужно подождать, 
пока  основные  игроки  НАТО определятся,  какой  все  же  будет  новая  роль  Союза  теперь,  в  условиях,  которые  очень 
изменились. А уже после этого формулировать собственные перспективы в отношении интеграции в Альянс», -  сказал 
Янукович. 

По  его словам,  последние  заявления канцлера  Германии Герхарда Шредера  свидетельствуют о  том,  что,  как 
высказался  Шредер,  «НАТО уже  не  является  организацией,  в  которой  партнеры  координируют  и  консультируют  свои 
стратегические  планы».  «Канцлер  Германии призывает  к  существенному  реформированию НАТО с  учетом того,  что  в 
современной  системе  европейской  безопасности  нынешняя  роль  НАТО уже может  ставиться  под  сомнение»,  -  сказал 
Янукович. «Если забегать вперед, то, возможно, недалек тот час, когда действительно возникнет потребность в большей 
роли России, Украины и Евросоюза в системе европейской безопасности», - отметил он, добавив, что нынешняя позиция 
Германии может  дать  серьезный повод для  дискуссии  на  тему НАТО в Брюсселе  на  следующей неделе  при  участии 
президента США Джорджа Буша.

По мнению Януковича, в таких обстоятельствах Украина «должна учитывать разные позиции, должна держать руку 
на пульсе всех дискуссий, происходящих в среде мировых элит». «Это даст возможность принимать правильные решения с 
тем,  чтобы  присоединяться  к  новым  современным  образованиям,  а  не  к  таким,  которые  теряют,  возможно,  свою 
актуальность. Возможно, Украине надо думать и о том, чтобы участвовать в формировании новой системы европейской 
безопасности. Мне кажется, что в этом была бы заинтересована и Россия», - сказал он. «Такая постановка вопроса, не 
сомневаюсь, вызовет острые дискуссии у традиционных сторонников скорейшего вхождения Украины в НАТО. Однако я 
посоветовал  бы  все  же  дождаться  тех  предложений  по  реформированию  НАТО,  которые  должны  представить 
международные эксперты уже в начале нового 2006 года», - считает Янукович. 

«Может  случиться,  что  в  системе  безопасности  действительно  произойдут  перемены,  которые  определят 
принципиально новое место Украины в ней. Вот почему я призываю не торпедировать сейчас процесс вступления Украины 
в НАТО. Возможно, вступать в НАТО уже поздно», - отметил экс-премьер.

Новые кадровые назначения в Службе Безопасности Украины 
Форум, 15 февраля 

Согласно Указу Президента Украины Виктора Ющенко освобождены от должностей заместители председателя 
Службы безопасности Украины Николай Обиход и Сергей Туз, а также заместитель председателя СБУ, начальник Главного 
управления по борьбе с коррупцией и организованной преступностью Евгений Сергиенко. Об этом сообщили в пресс-центре 
СБУ.
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Первым  заместителем  председателя  СБУ  президент  назначил  Александра  Скибинецкого,  заместителем 
председателя СБУ - Василия Крутова. 

Генерал-лейтенант Скибинецкий ранее был внештатным советником председателя СБУ Игоря Смешко. До этого 
Скибинецкий занимал должность первого зампреда СБУ. 

55-летний генерал-лейтенант Крутов возглавляет международную общественную организацию «Международное 
антитеррористическое единство». Ранее Крутов был официальным представителем СБУ в России, а также некоторое время 
являлся представителем Украины в Антитеррористическом центре стран-членов Содружества Независимых Государств.

4 февраля Ющенко назначил председателем СБУ Александра Турчинова вместо Игоря Смешко, который занимал 
эту должность с сентября 2003 года.

Янукович уверен, что Украина окончательно встала на путь 
демократии. 

 21 февраля, "Форум"
Виктор Янукович уверен, что Украина окончательно встала на путь демократического развития. Об этом лидер 

Партии регионов заявил в ходе состоявшейся вчера встречи с конгрессменом США Робертом Векслером и Чрезвычайным и 
Полномочным Послом США в Украине Джоном Хербстом. 

"Я уверен в том, что Украина окончательно и бесповоротно встала на путь демократического развития. И я от 
этого только радуюсь", сказал Виктор Янукович. 

Во время встречи был обсужден широкий круг вопросов развития демократии в Украине, ситуации вокруг Ирака, 
евроинтеграционных  процессов  в  нашем  государстве  и  развития  отношений  Украина-Россия,  -  сообщает 
"ЛІГАБізнесІнформ" 

Свою  роль  в  ставшем  на  путь  демократии  государстве  Янукович  видит  в  цивилизованной,  конструктивной 
оппозиции.  Он  отметил,  что  сейчас  у  него  есть  "замечательная  возможность  вести  развитие  новой,  цивилизованной 
оппозиции, такой оппозиции, которая присуща всем демократическим странам". 

По мнению В.Януковича, в таком развитии должна быть заинтересована прежде всего власть, именно ей лучше и 
эффективнее будет работать при сильной оппозиции, которая не даст сделать серьезных ошибок. "А цель у нас одна, - 
подчеркнул В.Янукович, - работать на развитие государства, на улучшение благосостояния людей, создание всех условий 
для объединения нации". 

При таких условиях, отметил В.Янукович, в обществе не будет такого напряжения, которое было, например, во 
время прошедших президентских выборов. 

В ближайшее время, сказал председатель Партии регионов, "я буду инициировать широкое обсуждение проблем 
становления и развития конструктивной, цивилизованной оппозиции с участием ведущих политологов, как отечественных, 
так и европейских, американских, представителей власти и оппозиции". 

"Думаю, я имею на это право, - подчеркнул В.Янукович, - так как за меня, мою программу на последних выборах 
проголосовала половина жителей Украины". 

Очень важной, по мнению В.Януковича, является позиция в этом вопросе Президента Украины Виктора Ющенко. 
В.Янукович выразил желание в ближайшее время встретиться с Президентом для обсуждения этих проблем. "Я уверен, - 
сказал он, - что мы в состоянии решать эти проблемы. Есть Президент Украины, есть лидер оппозиции, которые имеют все 
возможности определить пути конструктивной работы в пользу народа Украины". 

Комментарий: Шаг вперед, два шага назад?
Кирилл Фролов 

Заявления  Виктора  Януковича  по  поводу  демократии  на  Украине,  сделанные  во  время  встречи  с  Хербстом, 
являются доказательством того, насколько неоднородным является окружение лидера оппозиции. Подобная невнятность 
способна  заблокировать  реальные  перспективы  "юго-восточной  оппозиции"  на  парламентских  выборах  2006  года  и 
привести к тому, что оппозиционную нишу займут социалисты и сторонники В. Литвина. Последние расходятся с Ющенко 
только по личным и тактическим вопросам, не оспаривая "евроинтеграционную" стратегию Украины в ее антироссийской 
версии.  Впрочем,  Виктор  Янукович  сразу  после  встречи  с  Хербстом  "отмотал  назад",  заявив  о  необходимости 
общеукраинского референдума по вопросу вступления в НАТО, двуязычия и возвращения в ЕЭП. 

Ющенко намерен реабилитировать фашизм, считает историк
"Новый Регион", 18 февраля, Сергей Степанов

 –  Намерение  Виктора  Ющенко  примирить  ветеранов  советской  армии  и  участников  УПА  является  попыткой 
реабилитации фашизма, утверждает историк-славист Виталий Ковалев.

«Вопрос первый: Как представляет себе г-н Ющенко механизм данного примирения? Кто выступит в роли «воинов 
Советской армии»? Легко догадаться, что о широком обсуждении данного вопроса с ветеранами говорить не приходится. 
Это невозможно технически, да и реакция большинства из них вполне предсказуема. С другой стороны, сколь широким 
окажется круг «солдат ОУН-УПА», с которыми «воинам Советской армии» придется мириться? Пропагандисты ОУН тогда 
отнюдь не скрывали своих целей, сообщая населению в своих листовках: «Мы не хотим работать на Москву, жидов, немцев 
и иных чужаков, а только на самих себя. Мы создадим самостоятельное, украинское государство или погибнем за него». 
Разумеется, с точки зрения теперешних строителей украинской нации, эти идеи являются вполне похвальными, но казались 
ли они такими тогдашним жителям Украины (не Западной) и тем более Крыма? Ответ вполне очевиден», - уверен эксперт.
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Ковалев  считает,  что  националистическая  пропаганда  всячески  стремится  «замазать»  факт  сотрудничества 
украинских националистов с Третьим Рейхом. Сегодня подчеркивается наличие в ОУН двух фракций и последующий раскол 
этой организации на пронемецких «мельниковцев» и «хороших» бандеровцев.

«При этом стараются забыть, что в перечне врагов Украины под номером один выступал СССР, а врагом номер 
два – оккупированная немцами Польша. Оккупировавшая Украину Германия занимала в этом почетном списке лишь третье 
место. Причем ОУН-Б и УПА отнюдь не гнушались сотрудничать (в «необходимых размерах») с оккупационными войсками, 
полицией и вермахтом. Но об этом теперь тоже стараются забыть», - говорит историк.

По словам эксперта, Украине необходимо также прислушаться к мнению граждан Польши.
«Многие  представители  польской  политической  элиты  давно  показали  себя  готовыми  к  «примирению  с 

украинцами». Стремясь как можно скорее оторвать Украину и оказавшиеся в ее составе территории от России, они даже 
поспешили в  одностороннем порядке  осудить  себя за проведенную в  1947  г.  антиукраинскую акцию «Висла».  Точнее, 
осудили они не себя, а коммунистические власти, удобные тем, что на них теперь можно валить все, - продолжает Ковалев. 
– Однако легко догадаться, что подобные односторонние шаги были отнюдь не однозначно восприняты теми поляками, что 
еще помнят о десятках тысяч людей, которых идейные и безыдейные бойцы УПА уничтожили в 1943 году».

«Весной 1943 г.  начались нападения на польские села и хутора. Особый размах они приобрели на Волыни, - 
продолжает историк. – Иногда «ликвидировались» отдельные семьи, иногда – целые поселки. 23 апреля 1943 г. отрядом 
УПА было уничтожено село в Яновой Долине на Волыни. Погибло 600 человек. Немецкий гарнизон (1000 бойцов) почему-то 
никак не отреагировал на появление «борцов против германской оккупации». К июлю 1943 г. на Волыни было убито около 
15 тысяч человек. Но это было только начало. Акции становились все более организованными, сказывался приобретенный 
опыт. 11 июля (в разгар Курской битвы) отряды УПА на рассвете атаковали польские села и хутора в трех районах сразу. 
Спящих людей убивали пулями, топорами, вилами, ножами, молотками, а села жгли. За четыре дня до этого агитаторы 
националистов провели встречи с жителями украинских сел, где говорили о необходимости уничтожения всех поляков. 
Лозунг был прост: «Вырезать ляхов до 7 колена, в том числе и тех, что уже не говорят по-польски». Подобный подход даже 
нельзя назвать националистическим – это чистый расизм, сопоставимый с отношением нацистов к «еврейским элементам».

«Готов ли сам Ющенко, сын освенцимского узника, примириться с теми соотечественниками, что служили в охране 
концлагерей? Впрочем, чего не сделаешь ради единства нации граждан-единомышленников», - говорит Ковалев.

Историк также комментирует обращение Ющенко к испанскому опыту.
«На  многих  посещающих  Испанию  неизгладимое  впечатление  производит  величественный  мемориал  в  так 

называемой Долине павших. Его почему-то принято называть памятником примирения, подчеркивая, что здесь погребены 
участники гражданской войны с обеих сторон.  Это не совсем так.  Мемориал стали возводить практически сразу же по 
окончании войны по инициативе самого Франко, и мыслился он как памятник победителям в «крестовом походе» против 
Испанской республики, то есть испанским националистам, которым помогали фашистская Италия и нацистская Германия.

Мемориал  возводился  двадцать  лет.  Его  строили  пленные  республиканцы,  «искупавшие  трудом»  свои 
«преступления». Из двадцати тысяч таких каторжан, занятых на строительстве памятника, погибло четырнадцать тысяч, 
множество лишилось рук и ног. Умерших от непосильного труда хоронили неподалеку – и теперь это позволяет говорить об 
общем месте упокоения былых врагов, якобы ставшем символом их примирения.

Вплоть до смерти диктатора все заявления о «примирении» сводились к восхвалению достигнутого им единства 
нации… Достигнутого казнями, тюрьмами и ссылками – и сразу же давшего трещину, как только режим ослаб. Франко умер 
в 1975 г. На его похороны не явился ни один из видных глав государств, кроме свежеиспеченного чилийского диктатора 
Аугусто  Пиночета.  Вождь  испанцев  был  погребен  все  в  той  же  Долине  павших.  Установленный  им  режим  сразу  же 
рассыпался. Но о примирении речи снова не было.

Весьма существенно, что в испанских учебниках истории националисты не выступают в роли борцов за свободу и 
национальное единство, так сказать за унитарную и соборную Испанию (между прочим, Франко был ярым ненавистником 
автономизма, возродившегося в стране после его смерти и принятия демократической конституции).

Зачем  понадобился  этот  пространный  экскурс  в  трагическую  эпоху  испанской  истории?  Только  затем,  чтобы 
лишний раз показать, сколь много общего бывает порой в идеологических приемах различных режимов и сколь одиозные 
фигуры зачастую оказываются учителями тех, кто называет себя «демократами» и поборниками «европейских ценностей». 
Можно, впрочем, предположить, что заявление Ющенко объясняется всего лишь невежеством его советников, однако и это 
не может служить оправданием призыва к примирению с фашизмом по фашистскому образцу», - уверен Ковалев.

Началась кампания по выживанию Черноморского флота из 
России Геометрия лжи.

Алексей Добычин, Председатель ОО "Святая Русь", г.  
Севастополь 

22  февраля  в  Брюсселе  на  заседании  Комиссии  Украина-НАТО  президент  Украины  В.  Ющенко  заявил,  что 
Украина отказалась от многовекторной политики и теперь нацелена на евроатлантическую интеграцию.  Кроме того,  он 
заявил о необходимости уже в самое ближайшее время вывести на качественно новый уровень отношения Украины и 
НАТО. Цель Украины – стать частью Атлантического альянса.

Спустя  всего  лишь  два  дня,  24  февраля,  по  5  украинскому  каналу  был  показан  резкий  в  обвинениях  и 
высказываниях антироссийский репортаж, касающийся Черноморского Флота России, базирующегося в г.Севастополе. 

В  этом  репортаже  Россия  и  ее  Флот  объявлены  оккупантами  и  захватчиками  украинской  собственности. 
Совершенно бездоказательно ЧФ РФ был обвинен в потоплении украинского мирного судна и гибели 7 моряков. Также 
прозвучали голословные обвинения в адрес севастопольской газеты ЧФ «Флаг Родины», которая, якобы, проводит в городе 
антиукраинскую  пропаганду.  Репортаж  буквально  напичкан  чернушными  штрихами  и  «правдивыми»  подробностями 
пребывания Флота России в городе-герое. Комментарии командующего Черноморским Флотом Украины И.Князя пронизаны 
какой-то желчной завистью и саркастическими издевками в адрес своих бывших братьев по оружию и присяге.
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Сумма арендной платы в 97млн.долларов США, которую платит Россия Украине названа мизерной. Ведущий с 
экрана заявил, что она должна быть на порядок выше. Он утверждал, что земли и сооружения, переданные в аренду ЧФ РФ 
никем не считались и не оценивались, а были переданы наобум. Следом за ведущим выступил пан И.Салий, бывший 
доверенным лицом В.Ющенко  на  выборах  по  г.Севастополю и назвал необходимую сумму  арендной  платы в  3  млрд. 
долларов. Видимо, пан Салий уже посчитал все земли и сооружения г.Севастополя, арендуемые ЧФ РФ, а также провел их 
оценку  и  установил  тарифы  арендной  платы?!  Совершенно  очевидно,  что  эти  провокационные  и  необоснованные 
заявления призваны вызвать у украинцев ненависть к москальскому флоту и России. 

Генеральный секретарь НАТО Яап де Хооп Схеффер на комиссии Украина-НАТО в Брюсселе заявил, что НАТО 
"придерживается  политики  открытых  дверей".  В  двери  может  войти  любая  демократическая  страна  Европы,  которая 
выполняет определенные для этого критерии. У Украины в этом смысле был хороший старт в виде особого партнерства с 
НАТО. Он подчеркнул, что альянс принимает решение о приеме новых членов на основе их соответствия установленным 
критериям.

А основным критерием для Украины и является отсутствие на ее территории ЧФ РФ. Севастополь должен стать 
морской базой НАТО! В этом ключе, скорее всего, и будут теперь строиться отношения Украины с Россией, т.е.  будут 
созданы все условия для изгнания иноземного русского флота.

Страны НАТО окажут поддержку президенту Украины Виктору Ющенко в проведении демократических реформ, 
заявил де Хооп Схеффер, открывая заседание Комиссии Украина-НАТО на высшем уровне. Он сообщил также о создании 
НАТО  специального  трастового  фонда  в  поддержку  реализации  реформ  на  Украине.  Генсек  альянса  назвал  Украину 
составной частью свободной и единой Европы. Так что деньги на реформы выделены. А кто платит, тот и…

21 февраля на встрече с главой МИДа РФ Сергеем Лавровым Юлия Тимошенко высказала уверенность, что с этой 
встречи  начнутся  дружественные  отношения  между  государствами.  "Я  считаю,  что  наша  встреча  должна  начать 
дружественные  отношения  между  новым  правительством  и  российской  державой.  Я  верю,  что  эти  отношения  будут 
эффективными и наше правительство сможет это сделать", - сказала украинский премьер.

Вера без дел мертва есть. Будем надееться, что госпожа Тимошенко слышала эту истину?
На заседании городского  Совета профсоюзов новый председатель городской государственной администрации 

г.Севастополя Сергей Иванов заявил: «Жители Севастополя уже через год изменят негативное отношение к президенту 
Виктору Ющенко. Когда мы говорим о том, что Украина направила свои взгляды на Европу и хочет отойти от России - это 
неправда». 

А что тогда правда? Дорога цена таких заявлений. В структурах ЧФ РФ трудится более 20 тысяч севастопольцев. 
В случае изгнания флота России из г.Севастополя эти люди потеряют свои рабочие места и средства к существованию. 
После этого они вряд ли станут больше любить и уважать Ющенко и новую власть. А негативное отношение к президенту 
Ющенко жители Севастополя могут изменить…если заменить самих жителей. Что ж, по всей видимости, это тоже является 
одним из критериев готовности Украины к трансатлантической интеграции.

Эпоха многовекторной политики Украины закончена. Ранее президент и политики Украины лгали всем: и США, и 
Европе, и России. Теперь, видимо, США и Европе лгать не будут.

Визит с пристрастием
Опальный  украинский  премьер  Юлия  Тимошенко  приедет  в  Москву,  невзирая  на  опасность  быть  

арестованной
НГ, 28 февраля, Марина Кожушко

На этой неделе премьер-министр Украины Юлия Тимошенко собирается совершить свой первый визит в Москву, 
где она должна встретиться с Михаилом Фрадковым. Источник в российском правительстве подтвердил «НГ», что подобная 
встреча планируется, хотя и затруднился назвать дату и место встречи. «Скорее всего это произойдет в ближайшее время 
и, вероятнее всего, в Москве», – сказал он. Источники «НГ» в украинском Кабинете министров неофициально подтвердили 
эту  информацию.  По  их  словам,  готовится  блиц-визит,  который  продлится  всего  несколько  часов.  По  состоянию  на 
вчерашний день даже ближайшее окружение украинского премьера не знало ни точной даты поездки, ни повестки дня 
переговоров. 

Лакмусовая бумажка 
Тем не менее в украинском правительстве убеждены, что от итогов московских переговоров Тимошенко не стоит 

ожидать прорыва в российско-украинских отношениях. Зато по атмосфере, в которой пройдет визит, можно будет судить о 
будущем этих отношений.  Фактически на долю Тимошенко выпала миссия представить в Москве позицию Киева сразу 
после переговоров президента Ющенко о вступлении Украины в Евросоюз и НАТО. Задача усложнится тем, что Юлия 
Тимошенко продолжает оставаться фигурантом уголовного дела, возбужденного Главной военной прокуратурой РФ. 

Правда, генпрокурор РФ Владимир Устинов сказал, что «у нее не будет проблем, если она захочет приехать в 
Москву». Поскольку «высшие руководители государств, к которым, безусловно, относится глава правительства, по всему 
миру пользуются иммунитетом». 

В Киеве это заявление восприняли как позитивный шаг официальной Москвы. Сама Тимошенко в ответ сделала 
несколько заявлений о  необходимости развития сотрудничества  с  Россией.  Однако ее слова  в  целом не повлияли на 
позицию новой власти: Киев по-прежнему ориентируется на интеграцию в западные структуры и готовится к пересмотру 
документов, на которых до сих пор строились украино-российские отношения. Тем не менее дополнительной сложнейшей 
задачей Тимошенко станет необходимость провести переговоры таким образом, чтобы их итоги не повлияли на решение 
российского президента приехать в Киев. 

Камень преткновения – нефть 
 «На  переговорах  Тимошенко  в  Москве  основной  станет  тема поставок  нефти.  Другие  вопросы будут  только 

затронуты», – пояснил источник «НГ». Он отметил, что Тимошенко и Фрадков, несомненно, коснутся украино-российского 
сотрудничества на двустороннем уровне и в рамках Единого экономического пространства. Но обсуждение этих тем не 
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приведет  к  подписанию  документов.  «Киев  пока  не  выработал  единую  линию  в  этом  вопросе.  Правительство  только 
рассматривает документы по ЕЭП, подписанные Кучмой. Но между Тимошенко и Ющенко уже есть разница в подходах к 
отдельным положениям документов. Окончательные выводы будут сформулированы только к визиту Владимира Путина на 
Украину», – отметил представитель украинского правительства. 

Даже  украинское  посольство  в  Москве  будет  принимать  минимальное  и  только  формальное  участие  в  его 
подготовке.  С одной стороны,  Тимошенко не хочет контактировать с  оставшимся  со  времен правления Кучмы послом 
Николаем Билоблоцким, который приложил немало усилий для подавления тогдашней украинской оппозиции. С другой, у 
представителя той же победившей оппозиции, которая теперь возглавляет правительство, крайне мало времени, чтобы 
соблюсти все формальности при подготовке своего визита. 

Спешка, с которой готовится первый визит нового украинского премьера в Москву, связана в первую очередь с 
принятым на  прошлой  неделе  решением украинского  правительства  ввести  с  1  марта  20-процентный  НДС на  импорт 
российской нефти. При этом принятое ранее постановление о запрете на реэкспорт нефти с территории Украины пока 
остается в силе. 

Новые  правила  игры  на  украинском  нефтяном  рынке  были  восприняты  многими  экспертами  как  диктат  по 
отношению к  работающим на Украине российским нефтяным компаниям.  Так,  Юлия Тимошенко заявила,  что решения 
правительства не должны привести к росту цен на нефть и нефтепродукты на украинском рынке. 

Второй ультиматум касался формы оплаты: премьер сказала, что отныне все поставщики нефти обязаны будут 
платить налог  «деньгами, без применения векселей». Она пояснила, что ранее в сфере поставок нефти «происходили 
колоссальные злоупотребления». «Импортеры фактически не платили НДС, после чего нефть отправлялась на заводы для 
изготовления  нефтепродуктов,  которые  экспортировались,  а  из  бюджета  платилось  возмещение  НДС»,  –  сказала 
украинский  премьер.  Со  своей  стороны,  украинское  правительство  обязалось  своевременно  платить  импортерам 
возмещение НДС, а также погасить все задолженности в этой сфере. «Это большой прорыв в ликвидации теневого оборота 
финансов», – подчеркнула премьер. 

Тимошенко удалось убедить Алекперова 
Ни одно  из  украинских  представительств  российских  нефтяных  компаний  пока  официально  не  комментирует 

ситуацию.  Хотя  сразу  после  решения  о  введении  НДС  украинский  премьер  провела  со  всеми  заинтересованными 
сторонами переговоры в закрытом и строго секретном режиме. Об этой встрече стало известно со слов самой Тимошенко, 
которая  заявила,  что  российские  нефтяники  приняли  ее  аргументы  и  согласились  с  мнением  о  безосновательности 
повышения  цен.  Информированные  источники  утверждают,  что  в  переговорах  с  Тимошенко  принимали  участие 
представители всех компаний – крупнейших игроков украинского нефтяного рынка: «ЛУКОЙЛ-Украина», «ТНК-Украина», 
«Альянс-Украина» и «Укртатнафты». Однако официального подтверждения этой информации нет. 

Уже  после  этой  встречи,  накануне  выходных,  в  Киев  специально  прилетел  Вагит  Алекперов,  чтобы  срочно 
встретиться с Тимошенко и выяснить некоторые детали и нюансы происходящего. По итогам разговора, состоявшегося с 
глазу  на  глаз,  руководитель  «ЛУКОЙЛа»  рассеянно  сказал,  что  беседа  была  дружеской,  и  –  казалось,  неохотно  – 
подтвердил  в  телекамеры,  что  повышения  цен  не  будет  и  что  его  компания  согласна  с  доводами  украинского 
правительства. 

Россия пытается вернуть миллиард долларов 
Российское  правительство  попыталось  компенсировать  бюджетные  недопоступления.  «За  прошлый  год 

внутренняя российская экспортная пошлина на нефть выросла с 31,2 до 69,9 долл. за тонну. Это рекордно высокая ставка. 
А сразу после подписания сочинских соглашений была также повышена ставка налога на добычу нефти и газа», – отметил 
сотрудник одной из работающих на Украине российских компаний. 

Однако информированные источники утверждают, что сейчас проблема кроется не только во введении Украиной 
20-процентного  НДС при  параллельной  отмене  Россией  такого  же  налога.  Дело  в  том,  что  правительство  Тимошенко 
приняло еще одно решение, которое может ударить по интересам российского бизнеса, – о запрете реэкспорта российской 
нефти.  Украинский  премьер,  готовясь  к  визиту  в  Москву,  заявила,  что  украинское  правительство  не  будет  создавать 
препятствий  для  транзита  нефти.  Она  пояснила,  что  намерена  только  разграничить  понятия  «транзит»  и  «реэкспорт» 
нефти. 

Формально ранее реэкспорт был разрешен для тех поставок, которые не включались в согласованные на уровне 
правительств объемы нефти для внутренних украинских нужд. Последние проходили фактически по льготным схемам, ибо 
они направлялись на украинские нефтеперерабатывающие заводы, большинством из которых владеют те же российские 
собственники  нефти.  Новое  украинское  правительство  подозревает,  что  часть  подобных  «льготных  поставок»  затем 
реэкспортировалась в третьи страны без уплаты соответствующих налогов и пошлин. К тому же такая схема позволяла 
российским компаниям осуществлять дополнительные поставки нефти в дальнее зарубежье за счет украинской квоты. 

Согласно украинскому законодательству, все предприятия с иностранными инвестициями пользуются налоговыми 
льготами. Поэтому решения правительства Тимошенко могут ударить только по структурам, которые злоупотребляли своим 
«особым положением», считает сторонник запрета реэкспорта нефти, депутат Верховной Рады Игорь Еремеев. Он отметил, 
что  блокирование  теневых  схем  реэкспорта  увеличит  поступления  украинского  бюджета  более  чем  на  1  млрд.  долл. 
ежегодно. 

Некоторые противники нововведений соглашаются, что ранее нефтяники частично компенсировали расходы на 
уплату пошлин и налогов (которые платились в российский бюджет) за счет реэкспорта. В случае его запрета расходы 
поставщиков нефти фактически возрастут, хотя формально они должны будут всего лишь платить один из налогов не в 
России, а на Украине. «Рано или поздно это отразится на цене нефти и нефтепродуктов на Украине», – отметил один из  
депутатов Верховной Рады,  не одобряющих решение правительства.  Комментируя продемонстрированную на прошлой 
неделе сговорчивость российских компаний во время закрытых переговоров с Тимошенко, он сказал: «Я думаю, речь идет о 
шантаже. А с помощью каких рычагов премьеру удалось надавить на собеседников, чтобы добиться своего, думаю, станет 
понятно сразу после ее визита в Россию». 

Сколько потерял российский бюджет 
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О том, что Киев введет НДС на поставки российской нефти, было известно еще летом. В июле правительство 
Януковича подписало с российским правительством соглашение, согласно которому предполагалось с 1 января 2005 года 
ввести налогообложение поставок российской нефти, а также газа и газового конденсата по принципу страны назначения. В 
сентябре Госдума утвердила договор. Фактически это означало, что с этого года Россия отменила НДС на экспорт своих 
энергоносителей на Украину, в результате чего российский бюджет потерял около 1 млрд. поступлений в год. Эта цена 
стала, по сути, политическим вкладом в избирательную кампанию Виктора Януковича. 

Украинская сторона взамен отказалась от всех ранее выдвигаемых условий и требований относительно своего 
участия  в  Едином  экономическом  пространстве.  Тогда  же  было  принято  принципиальное  решение  о  возможности 
использовать нефтепровод Одесса–Броды в реверсном режиме, заполнив его российской нефтью. Владимир Путин после 
встречи  с  Леонидом  Кучмой  в  Сочи,  где  были  подписаны  соответствующие  соглашения,  уверенно  сказал:  «Никто  не 
потеряет, все только выиграют». 

Что грозит Юлии Тимошенко в России 
Юлия  Тимошенко  продолжает  оставаться  фигурантом  уголовного  дела,  возбужденного  Главной  военной 

прокуратурой РФ 30 июля 2001 года. По словам генерального прокурора России Владимира Устинова, для прекращения 
дела нет оснований и «в рамках этого дела продолжается и уголовное дело в отношении Тимошенко». Ей предъявлено 
заочное обвинение в организации дачи взяток офицерам Минобороны РФ на сумму более 200 млн. долл. 23 сентября 2004 
года она была объявлена в международный розыск, и по ходатайству ГВП в отношении нее суд избрал меру пресечения в 
виде заключения под стражу. 

Как заявляли представители ГВП вскоре после назначения Тимошенко премьером, «пока в этом деле нет никаких 
изменений: обвинение с госпожи Тимошенко не снято, она находится в розыске». В то же время сотрудники пресс-офиса 
лионской  штаб-квартиры  Интерпола  сообщили,  что  «пересмотр  дела  Юлии  Тимошенко  продолжается,  в  связи  с  чем 
невозможно сообщить никакой новой информации». При этом на Украине все уголовные дела против Тимошенко и ее семьи 
были закрыты месяц тому назад за недоказанностью вины. 

Как пояснил корреспонденту «НГ» адвокат Павел Астахов, «въехать на территорию России как гражданское лицо 
Тимошенко не сможет до окончания своего премьерского срока. Сейчас она обладает дипломатическим паспортом, и в 
соответствии с дипломатической Женевской конвенцией от 1963 года преследовать ее в уголовном порядке нельзя. В связи 
с этим при пересечении Тимошенко границ Российского государства возможны два варианта событий: либо ее должны 
выдворить из страны в течение 24 часов, либо уголовное дело в отношении нее должно быть приостановлено».

Комментарий: Российские "олигархи" на службе правительства Украины
Кирилл Фролов 

Итак, крупные российские инвесторы всегда и во всем соглашаются с тем, что скажет правительство Украины. 
Совершенно логичным шагом было бы соответствующие повышение цен в ответ на введение Украиной НДС на российские 
энергоносители. Этого не происходит. Б. Тарасюк заявляет, что Украина и к СНГ то отношения не имела и не имеет, в ответ 
надо бы и цены не СНГшные ввести, но Россия продолжает финансировать "оранжевый" режим. На Украине развивается 
очень конкретная информационно-политическая кампания по изгнанию Черноморского флота, но Российское посольство 
опять молчит. 

С Украиной пока далеко не все ясно 
Русская линия, 28 февраля 

Андрей Рогозянский
Широкий протест против украинского членства в НАТО - первое серьезное столкновение "оранжевой  

власти" и общества...
22-23 февраля. Ющенко улетел в Брюссель, в десятках украинских городов пикеты и демонстрации (правда, не 

слишком многочисленные) под лозунгом "Нет Украине в НАТО!" Свое скептическое отношение к членству в этой военной 
организации, никогда прежде не бывшей дружественной, большинство пока предпочли не выражать активными уличными 
протестами. Хотя, по данным социологов, недовольных вместе с "не определившимися" - почти 85%, тогда как активных 
сторонников  всего  15%.  Как  видим,  традиционное  для  Украины деление  на  "схiд"  и  "захiд",  сторонников  сближения  с 
Западом и пророссийски настроенных регионов, в данном случае не срабатывает. Даже старательно отретушированные 
отчеты социологических институтов и фондов,  отличившихся во время предвыборной кампании публикацией данных в 
пользу  "оранжевых",  не  скрывают  картины  общего  глухого  неудовольствия  по  поводу  слома  всей  прежней  практики, 
разворота  вспять  государственной  машины  -  такого  стремительного  и  волюнтаристского,  что  сам  Генсек  НАТО  с 
удивлением отзывается о планах В.Ющенко, как о "крайне амбициозных".

Перспективы украинского членства в НАТО точно не определены. На встрече в Брюсселе стороны ограничились 
заявлением о готовности Украины "присоединиться к  плану  действий по получению членства в  НАТО".  В ЕС бывшую 
советскую  республику  с  50-миллионным  населением  и  массой  нерешенных  проблем  также  особо  не  ждут.  Процесс 
сближения с Объединенной Европой, по разным заявлениям, способен занять лет 10-15. Однако, в том же соцопросе "за 
вступление в ЕС" высказались 44% украинцев, а "против" - 28%. Большинству невдомек, что членство в НАТО является 
своеобразным входным билетом, и без согласия размещать на своей территории войска альянса, как это было в примерах 
других восточно-европейских стран, никто на Западе не согласится до конца признавать Украину "своей".

Президент  Ющенко  таким  образом  оказываются  в  весьма  щекотливой  ситуации.  Привести  Украину  в 
евроатлантические  структуры  -  таков  пафос  всей  "оранжевой"  революции  и  единственный  ориентир  предстоящей 
деятельности. В то же самое время, Европейский Союз и НАТО интересует другая Украина, чем та, которая существует 
теперь. Образуется замкнутый круг: завоевать доверие граждан можно, если выполнить обещания, которых на Майдане 
было роздано  немало;  выполнить  же  обещанное  удастся только  при  том,  если  большинство  проявит  себя  в  качестве 
убежденных сторонников прозападного курса.
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Противоречия  пока  собираются  преодолевать  все  теми  же  пропагандистскими  средствами.  Илья  Кучеров, 
директор фонда "Демократические инициативы", проводившего опрос, уже заявил, что украинцы плохо осведомлены о том, 
что  представляют  собой  ЕС и НАТО,  и  нуждаются  в  информации об  этих  организациях.  Он считает,  что  государство 
"должно  провести  активную  кампанию  по  разъяснению  того,  зачем  существуют  эти  организации  и  какую  выгоду  от 
вступления в них будет иметь Украина". Особенно это касается вопроса членства в НАТО, подчеркнул Кучеров. "Низкая 
поддержка  населением  членства  Украины  в  НАТО  объясняется  активной  анти-натовской  пропагандой  во  время 
президентской избирательной кампании", - считает он, рассчитывая по-видимому получить крупный куш от организации и 
проведении той самой "разъяснительной работы".

Между тем, все больше известных политиков предпочитают дистанцироваться от скороспелых и непопулярных 
инициатив В.Ющенко. Вполне прогнозируемым было негативное отношение к идее вступления в НАТО оппозиционных сил: 
Социал-демократической партии и коммунистов Украины. В заявлении СДПУ, в частности, указывалось: "Хорошо известно, 
что политика сближения, сотрудничества, а, тем более, вступления в НАТО, вызовет в обществе неоднозначную реакцию. 
Партия констатирует,  что новая власть  пренебрегает мнением и позицией  большинства граждан Украины,  которые не 
поддерживают идею вступления нашей страны в НАТО. Вместо того, чтобы развернуть политику гражданского примирения, 
новое руководство поднимает наиболее спорные вопросы, которые не консолидируют, а раскалывают общество".

В четверг, 24 января, на пресс-конференции в Запорожье к этой позиции от лица "Партии регионов" полностью 
присоединился В.Янукович,  сказавший,  что решение о вступлении Украины в НАТО без согласования на референдуме 
было бы преждевременным: "Поспешное вступление Украины в НАТО должно быть согласовано с украинским народом, и 
этот механизм должен быть осуществлен через референдум". 

Холодным  душем  на  горячие  головы  стали  слова  Петра  Порошенко,  произнесенные  в  Брюсселе  тотчас  по 
завершению переговоров. Секретарь Совета национальной безопасности и обороны Украины выразил мнение, что перед 
принятием окончательного решения о членстве в НАТО необходимо тщательно проанализировать все преимущества и 
недостатки  такого  шага.  "На  сегодняшний  день  никаких  дат  не  фиксировали,  поэтому  этот  вопрос  чрезвычайно 
ответственный. Мы должны четко проанализировать политические преимущества и угрозы".

Но наибольший эффект произвело категорическое неприятие присоединения к НАТО Александром Морозом. В 
пятницу, 25 февраля, информационные агентства распространили официальное заявление главы социалистов, в котором 
попытки  сближения  с  североатлантическим  альянсом  признаются  противоречащими  Декларации  о  государственном 
суверенитете  Украины.  "Социалистическая  партия  Украины  выражает  обеспокоенность  заявлениями  официальных 
украинских  лиц,  о  том,  что  одной  из  ближайших  внешнеполитических  целей  Украины  является  вступление  в  военно-
политический блок НАТО", - говорится в документе. Мороз подчеркнул, что социалисты выступают за интеграцию в Европу, 
однако будут отстаивать внеблоковый статус страны. "Я уверен, что интегрировать в Европу необходимо, прежде всего, не 
армию,  а  экономику",  -  подчеркнул  он.  Мороз  считает,  что  "ради  укрепления  добрососедских  отношений  с  Россией  и 
Европой  Украине  необходимы  исключительно  мирные,  невоенные  союзы".  Он  подчеркнул,  что  заявления  о  скором 
вступлении Украины в НАТО не являются достаточно обоснованными с политической, экономической точки зрения, с точки 
зрения безопасности государства. Кроме того, отметил лидер социалистов, такая позиция не имеет серьезной поддержки 
среди большинства украинцев. 

"Социалисты обращаются к руководству страны с требованием не предпринимать поспешных шагов, способных 
расколоть украинское общество. Более того, мы обращаем внимание на тот факт, что необоснованные проекты вступления 
Украины в НАТО, вызывают сомнения в серьезности и продуманности всей внешнеполитической стратегии Украины. Это 
может нанести непоправимый ущерб отношениям с нашими ближайшими соседями", - подчеркивается в заявлении СПУ.

Лидер СПУ открыто выражает то мнение,  что НАТО представляет для Украины далеко не лучший приоритет 
национальной стратегии. Президент и его окружение, по мнению Мороза, совершают ошибку, когда в кулуарном порядке 
принимают решения, подобные этому. Вместо этого Мороз рекомендует "публичное представление в обществе программы 
и основных направлений развития внешней политики". По существу же, высказывается мысль о согласовании Президентом 
и кабинетом министров действий по крайней мере в кругу ближайших союзников, которыми являлись на выборах СПУ и 
Александр Мороз лично.

Пока же по резкому тону выступления последнего можно судить о степени напряжения, возникшего в связи с 
поездкой Виктора Ющенко в Брюссель.  Не только общество,  но и широкий круг  деятелей,  принадлежащих к  высшему 
эшелону  киевской  власти,  глубоко  возмущены  происходящим.  Кучка  лиц,  оккупировавших  ключевые  посты,  по  своей 
прихоти выражает готовность принимать решения, надолго предопределяющие политические судьбы украинской нации, 
втягивающие ее в чужие опасные игры. 

Сегодня протест против украинского членства в НАТО создает первый серьезный прецедент - консолидированного 
выступления политических сил и общества против "оранжевой власти".  Ряд оппозиционеров: Тарас Чорновил, Дмитрий 
Корчинский, Наталия Витренко - уже подняли знамя общей борьбы против вступления в НАТО. Продолжение Виктором 
Ющенко взятого рискованного курса обличит самонадеянность и авантюризм нынешней киевской верхушки и поставит под 
сомнение  поддержку  населением  и  политиками  самого  разного  толка  проекта  ориентированной  целиком на  западные 
структуры "помаранчовой Украины".

Позиция раскольнической группировки "Киевский патриархат" 
никого не волнует 
Комментарий Союза Православных Граждан Украины 
Раскольническая  криминально-террористическая  группировка  "Киевский  патриархат"  выступила  с  очередным 

обращением по поводу одиозного проекта "Единой поместной церкви" на Украине, предложив канонической Украинской 
Православной Церкви Московского Патриархата либо нелепое объединение с раскольниками, либо вытеснение с помощью 
государства.  Сторонники  раскольнической  группки  прекрасно  осознают,  что  не  имеют  никакого  влияния  на  Украине  и 
пытаются увеличить свой вес с помощью административного ресурса.
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Однако  это  будет  иметь  обратный  эффект-  как  только  Украинская  Православная  Церковь  Московского 
Патриархата  станет  гонимой,  ее  верующие  немедленно  самоорганизуются,  да  так,  что  возвратят  Церкви  захваченные 
раскольниками храмы, поддержат оппозиционные силы на парламентских выборах 2006 года. Но самое интересное, что 
антиправославным и антироссийским силам глава "Киевского патриархата" Филарет Денисенко больше не нужен. У них есть 
свой ставленник- глава "Украинской православной церкви Константинопольского

Патриархата  в  США  митрополит  Константин  (Баган),  который  будет  десантирован  на  Украину  с  тем,  чтобы 
консолидировать раскольнические группировки "Киевского патриархата" и "украинской автокефальной церкви" и придать им 
видимость  легитимности.  Однако  появления  Багана  ,  в  действительность,  еще  больше  раздробит  раскольническое 
сообщество, ибо этот американский ставленник является противником и конкурентом и Денисенко, и главе т.н.  "УАПЦ" 
Мефодию Кудрякову.

Пока раскольники будут дробиться, каноническая УПЦ Московского Патриархата будет расти и крепнуть, перейдет 
в тотальное миссионерское контрнаступление, а любые гонения только закалят ее.

Тот,  кто  провоцирует  любые,  филаретовские  и  варфоломеевские,  авантюры  с  созданием  т.н.  "украинской 
поместной церкви", заранее обрекает себя на роль политического пугала и околорелигиозного авантюриста

Карательные эскадроны? 
Кирилл Фролов 

Министр  внутренних  дел  Украины  Юрий  Луценко  заявил  о  направлении  контингентов  внутренних  войск  в 
Закарпатье и в Донецкую область. Почему-то "бороться с преступностью" оказалось необходимым именно в этих областях. 
Можно подумать, что во Львове живут только честные люди. Правда, очень честный Ивано - Франковский суд оправдал 
Олега Тягнибока, продолжающего дело ОУН-УПА по "очистке Украины от жидвы и москалей" . И никаких тебе внутренних 
войск.  Иное  дело  -  Донбасс  и  Закарпатье.  Там  живут  непокорные  "недоукраинцы",  которые  не  так  проголосовали  на 
выборах и еще мечтают о федерализации и пытаются разговаривать на русском языке. Надо же выполнять руководящие 
указания любимых руководителей Виктора Андреевича Ющенко и Александра Зинченко, обещавших суровые меры против 
"сепаратистов",  позволивших  себе  "мыслепреступление"-  идею  земельно-федеративного  устройства  Украины.  Она 
объявлена  априори  "неконституционной",  хотя  совсем  недавно  украинская  Конституция  подверглась  серьезным 
изменениям. Откуда это табу на новые перемены в основном законе? 

Закарпатье  провинилось  тем,  что  там  живут  русины.  Карпатороссы  веками  хранили  Православие  русскую 
идентичность. Только невежды путают их с галичанами. Согласно Сен - Жерменскому Договору 1918 года была создана 
Карпаторусская  республика  как  субъект  Чехословацкой  федерации.  В  1944  году  лидеры  карпатороссов-  архимандрит 
Алексий  (Кабалюк),  профессор  Линтур,  выдающийся  карпаторусский  филолог  Георгий  Геровский  и  другие  специально 
ездили к  Сталину и требовали присоединения Подкарпатской Руси не к  УССР, а к  РСФСР в качестве Карпаторусской 
автономной республики.  Однако курировавший украинскую политику в Кремле,  отвратительный воинствующий атеист  и 
подлинный отец "великой Украины" Никита Хрущев сделал так, что Карпаторуссскую республику присоединили к УССР в 
качестве обычной области, а карпатских русофилов репрессировали. Однако, карппаторусское движение возродилось. До 
сих пор карпаторосссы хранят верность Русской Церкви ( более 600 приходов и 30 монастырей). После распада СССР в 
"независимой Украине" судьба древнего православного карпаторусского народа, более, тысячи лет имевшего свою культуру 
и  государственность,  сложилась  трагически.  Русинство  жестко  подавляется,  карпаторусский  народ  лишен  всех 
национальных прав. даже права на свое национальное имя.

На Подкарпатской Руси 1 декабря 1991 г. был проведен референдум, на котором 78% населения высказалось за 
автономию в рамках Украины. Естественно, Украина проигнорировала результаты этого референдума.

В 1992 г Закарпатский областной Совет вынес решение о признании русинской национальности и обратился в 
Верховную Раду Украины с просьбой решить этот вопрос на государственном уровне. Но ВР, вопреки собственным законам 
и  международному  праву,  до  сих  пор  не  восстановила  русинскую  национальность,  имя  которой  было  ликвидировано 
украинскими коммунистами. 

Оранжевый  министр  Луценко  направляет  на  Донбасс  и  Подкарпатскую  Русь  внутренние  войска  "бороться  с 
преступностью"  В  оранжевой  Украине  термин  "преступность"  понимают  очень  широко.  Например,  требование 
федерализации- тоже преступление 
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МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Хроника
14 февраля.  Министр иностранных дел Украины Б.Тарасюк, выступая в Киеве на конференции «Украина, ЕС, 

Россия: вызовы и возможности для новых отношений», заявил, что "для Украины Приднестровье - черная дыра Европы…». 
Как  бы  повторяя  многочисленные  заявления  молдавских  лидеров,  он,  в  свою  очередь,  утверждает,  что  следствием 
«замороженных конфликтов»,  порожденных отсутствием демократических форм правления и латентным сепаратизмом, 
являются гибель людей, нарушение их фундаментальных прав, контрабанда, коррупция и незаконная торговля". По словам 
главы украинского МИД, для Евросоюза, Украины и России настал час честно признать, что в Европе затаился закрытый, 
авторитарный регион и решительно взяться за решение подобных проблем. 

Б.Тарасюк заявил также, что…Киев «выступает за активное вовлечение ЕС в урегулирование приднестровского 
конфликта и уже сегодня необходимо подумать о демократизации, демилитаризации и безопасности Приднестровья». 

15  февраля.  Лидер  парламентской  фракции ПКРМ В.Степанюк  заявил  на  пресс-конференции,  что  нынешняя 
предвыборная кампания проходит корректно, является «достаточно транспарентной», и у всех избирательных конкурентов 
есть свободный доступ к избирателям. 

В то же время, он обвинил оппозицию в подготовке государственного переворота и отметил, что в Молдове не 
может повториться украинский сценарий. «В стране нет революционной ситуации, оппозиция не способна организовать 
революцию, у нее есть только деньги», - сказал В.Степанюк. Лидер фракции ПКРМ несколько раз подчеркнул, что любая 
попытка изменить власть путем государственного переворота обречена на провал.

15  февраля.  Центральная  избирательная  комиссия  РМ  приняла  решение  о  том,  что  молдавские  граждане, 
находящиеся  за  рубежом,  смогут  голосовать  6  марта  на  избирательных  участках,  которые  будут  открыты только  при 
посольствах и консульствах Молдовы, в том числе почётных, аккредитованных в иностранных государствах. 

По предварительным данным переписи населения, проведённой в октябре 2004 года, количество граждан страны, 
уехавших  за  границу,  составляет  около  367  тысяч.  В  то  же  время,  неофициальная  статистика  свидетельствует,  что 
количество граждан РМ, которые работают за рубежом, достигает примерно миллиона человек.

15  февраля.  Президент  Международной  правозащитной  ассамблеи  М.Арутюнов  провел  в  Кишиневе  пресс-
конференцию, на которой назвал действия молдавских властей по высылке граждан России из Молдовы «недопустимыми, 
противоречащими международному праву и законодательству самой Республики Молдова».

Как сообщил М.Арутюнов, информация обо всем произошедшем передана посольству РФ в РМ, миссии ОБСЕ в 
Молдове,  а  также  организации  «Коалиция-2005»,  осуществляющей  гражданский  мониторинг  нынешней  предвыборной 
кампании. 

16 февраля. Первый заместитель Генерального директора информационного агентства «Интерфакс» В.Терехов 
представил на брифинге в министерстве информации и телекоммуникаций ПМР собственного корреспондента агентства по 
Приднестровью  А.Осташко.  Как  отметил  В.Терехов,  Приднестровье  до  недавнего  времени  оставалось  единственным 
регионом СНГ, в котором «Интерфакс» не имел своего представителя. 

16  февраля.  Румыния  поддержит  любые инициативы и  предложения,  которые могут  привести  к  скорейшему 
урегулированию  приднестровского  конфликта,  и  считает,  что  к  ликвидации  этого  источника  нестабильности  следует 
привлечь все мировое сообщество, заявил президент Румынии Т.Бэсеску в интервью российской газете "Новые Известия". 
По его словам, "каким бы ни был окончательный вариант решения приднестровской проблемы, он должен базироваться на 
уважении суверенитета, независимости и территориальной целостности Республики Молдова". 

На  пресс-конференции  в  Москве  по  итогам  визита  в  Россию  румынский  президент  Т.Бэсэску  заявил,  что 
спокойствие в  приднестровском регионе  "очень важно для Румынии"  и  его  страна  может внести свой вклад в  мирное 
урегулирование  конфликта.  Он сообщил,  что  обсудил данную инициативу  накануне  в  ходе  встречи  с  президентом РФ 
В.Путиным. Глава румынского государства подчеркнул, что обратился к В.Путину с просьбой поддержать это стремление 
Румынии.

16 февраля. В 2004 г. Молдова экспортировала товаров более чем на 986 млн. долл. США, или почти на 25% 
больше  по  сравнению  с  2003  годом.  Гендиректор  Департамента  статистики  и  социологии  РМ  В.Валков  объяснил 
динамичное развитие внешней торговли республики ростом физических объемов товаров и повышением цен на них. По его 
словам, примерно на 19% возросли поставки молдавских товаров на рынки стран СНГ, в страны Европейского сообщества 
и Центральной и Восточной Европы - соответственно почти на 41% и на 7,8% по сравнению с 2003 г.

Директор сообщил также, что в минувшем году Молдова импортировала товаров на сумму около 1,8 млрд. долл. 
США, что на 26,5%, а превышает показатель 2003 г. Дефицит торгового баланса составил около 0,79 млрд. долл., превысив 
прошлогодний почти на 29%. 

16  февраля.  В  2004  году  в  Приднестровье  значительно  возросли  объёмные  показатели  основных  видов 
сельскохозяйственных культур и птицеводства, что позволило обеспечить продовольственную безопасность республики, – 
сообщил  начальник  государственной  службы  аграрно-промышленной  политики  ПМР  А.Булгаков  на  республиканском 
научно-практическом семинаре по сельскому хозяйству. 

Вместе с тем, по его словам, большая часть хозяйств находится в сложном финансовом положении. По состоянию 
на 1 октября 2004 г.,  кредиторская задолженность сельхозпредприятий составила 449,3 млн. руб. (более 50 млн. долл. 
США), что в 5,5 раза превышает их дебиторскую задолженность. Из-за недостатка оборотных средств колхозы и совхозы 
были вынуждены сократить до минимума посевы табака,  сахарной свеклы и овощей.  По этой же причине не удалось 
преодолеть спад в животноводстве и разрешить вопросы развития мелиорации. 

Для  выхода  сельскохозяйственной  отрасли  из  сложной  ситуации  разработан  ряд  приоритетных  направлений 
аграрной политики. Среди них – государственная программа по стабилизации АПК, по развитию мелиоративной отрасли, 
создание необходимой законодательной базы и др. В 2005 г. на развитие АПК из бюджета выделено 5 млн. руб. 
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Другая  задача  –  поиск  заинтересованного  инвестора,  готового  вложить  необходимый  капитал  не  только  в 
производство сельхозпродукции, но и в реанимацию перерабатывающей промышленности.

17 февраля. Партия коммунистов Республики Молдова может рассчитывать на поддержку 48-49% избирателей на 
предстоящих парламентских выборах, а среди политических деятелей страны наибольшим доверием пользуется лидер 
ПКРМ  В.Воронин.  Таковы  результаты  опроса  общественного  мнения,  проведенного  московским  Международным 
институтом гуманитарно-политических исследований /МИГПИ/. 

Как  показал  опрос,  если  бы  выборы  состоялись  в  ближайшее  воскресенье,  победа  на  них  досталась  бы 
молдавским коммунистам.  На  втором месте,  по  прогнозу  исследователей,  находится  блок  "Демократическая Молдова" 
(БДМ), которому симпатизирует 25-26% опрошенных, третью позицию занимает Христианско-демократическая народная 
партия - 10-11%, за ней следует Социал-демократическая партия - 8-9%. 

Как  отметил  на  пресс-конференции  руководитель  информационно-аналитического  отдела  МИГПИ  В.Брутер 
(молдаванин по национальности, проживающий ныне в Москве), победа коммунистов 6 марта - почти решенный вопрос. Что 
касается конфигурации будущего парламента, то, по его мнению, в законодательный орган нового созыва войдут четыре 
политических  формирования:  ПКРМ,  "Демократическая  Молдова",  ХДНП  и  социал-демократы.  Количество  депутатских 
мандатов в нем предположительно распределится следующим образом - от 54 до 56 мест получат коммунисты, 26-27 - 
БДМ, 10-11 - ХДНП и 8-9 - СДПМ. Прогнозируемая явка на выборы составит 65-70%. 

Опрос  МИГПИ  проходил  в  183  населенных  пунктах  Молдовы  с  10  по  15  февраля  и  охватил  1195  граждан 
республики. 

17 февраля. Выходцы из Республики Молдова, проживающие за границей, могут подать документы на получение 
молдавского гражданства в Министерство иностранных дел РМ. 

До настоящего времени, лица, законно проживающие за рубежом, подавали документы на получение гражданства 
Молдовы  только  в  дипломатические  представительства  или  консульские  учреждения  Республики  Молдова  в  стране 
проживания, что затягивало процесс получения гражданства и усложняло процедуру рассмотрения документов. 

17 февраля. Партия коммунистов Республики Молдова – главный фаворит предстоящих 6 марта парламентских 
выборов.  В  соответствии  с  обнародованными  результатами  опроса,  проведенного  по  заказу  Института  общественных 
политик,  если бы парламентские выборы состоялись в ближайшее воскресенье,  то ПКРМ набрала бы 61,6  % голосов 
избирателей,  определившихся  со  своим  выбором.  Далее  с  большим  отрывом  следуют  избирательный  блок 
«Демократическая Молдова» – 20,9 % и Христианско-демократическая народная партия – 12,1 %. Другие политические 
формирования  набрали  менее  5  %:  Социал-демократическая  партия  Молдовы (4,4  %),  избирательный  блок  «Патрия-
Родина» (0,5 %), Центристский союз Молдовы (0,3 %) и Общественно-политическое движение «Равноправие» (0,2 %). 

Опрос проводился с  29  января по 8  февраля среди 1598 человек  в  12-ти административно-территориальных 
единицах. Проект финансировался Фондом Сороса в Молдове.

18 февраля.  Три крупнейших общественных организации ПМР – Союз молдаван, Союз русских общин и Союз 
украинцев Приднестровья объявили о создании совместного Комитета по поддержке демократических выборов в Молдове. 
Лидеры этих организаций обратились к живущим в Приднестровье молдавским гражданам с призывом принять участие в 
выборах парламента РМ и отдать свой голос за демократические силы соседней страны. Организаторы пресс-конференции 
уклонились от ответа на вопрос, какие именно силы в Молдове они считают демократическими. «Мы не призываем сегодня 
голосовать за ту или иную конкретную партию или кандидата», - сказал лидер Союз украинцев Приднестровья В.Проценко. 
Вместе с тем, по мнению членов Комитета, среди претендентов на места в молдавском парламенте есть здравомыслящие 
силы, которые, в отличие от «партии войны» Воронина, готовы возобновить переговорный процесс между Кишиневом и 
Тирасполем и как минимум предотвратить обострение обстановки на Днестре. 

18  февраля.  МИД  РФ  потребовал  от  Кишинева  объяснений  по  поводу  высылки  пяти  российских  граждан  с 
территории Республики Молдова. Как заявляет российское внешнеполитическое ведомство, отказываясь от наблюдателей 
со стороны СНГ для мониторинга избирательной кампании, молдавское руководство не желает проводить демократические 
и транспарентные выборы. 

МИД  РФ  обвиняет  Кишинев  в  несправедливом  отношении  к  представителям  России,  поскольку  "наряду  с 
россиянами в избирательной кампании активно участвуют эксперты из других государств". Отсюда российская дипломатия 
делает  вывод,  что  Молдова "не  приветствовала  бы объективный мониторинг,  о  чем свидетельствуют  многочисленные 
сигналы со стороны политических партий и международных организаций". 

18 февраля. Госдепартамент США призвал Молдову обеспечить открытые и честные парламентские выборы, а 
также сообщил о планах США направить на эти выборы группу американских наблюдателей. В заявлении пресс-секретаря 
Госдепа Р.Баучера отмечается, что США поддерживают заявление ЕС от 9 февраля, призывающее молдавские власти 
провести открытую и честную предвыборную кампанию с непредвзятым освещением в СМИ всех партий и кандидатов, а 
также с одинаковым подходом государственной власти ко всем кандидатам и их сторонникам. Госдеп призвал руководство 
Молдовы предпринять немедленные и решительные действия по устранению любых сомнений в честности предвыборной 
кампании  и  самих  выборов,  отметив,  что  США  направляют  группу  своих  представителей  в  составе  международных 
наблюдателей, которые прибудут на выборы в Молдову по линии ОБСЕ. 

18 февраля.  Государственная дума может  предложить  правительству  РФ ввести  жесткие  меры в  отношении 
Молдовы.  Проект  заявления  по  ситуации  в  Республике  Молдова  рассмотрен  Госдумой  в  ходе  дневного  заседания 
парламента.

Спикер  нижней  палаты  Б.Грызлов  заявил  журналистам,  что  «в  этом  заявлении  мы  намерены  предложить 
правительству  ряд  достаточно  жестких  ответных мер  по отношению к  Молдове».  Председатель думского  Комитета  по 
делам СНГ А.Кокошин сообщил журналистам, что «депутаты продолжают дорабатывать текст заявления и, возможно, в нем 
появятся  и  другие  предложения».  Данный  проект  предусматривает  поставку  в  Молдову  энергоносителей  по  мировым 
ценам,  визовый  режим  для  граждан  РМ,  ограничение  экспорта  в  Россию  алкогольной  и  табачной  продукции,  однако 
Приднестровье не подпадает под действие этих возможных мер.

18  февраля.  Президент  РМ  В.Воронин  не  видит  предпосылок  для  развития  революционного  сценария  в 
республике накануне парламентских выборов. 
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"Что касается всех этих путчей, то у наших оппозиционеров не хватит на них ни духу, ни народной поддержки. А 
главное - для реализации подобных сценариев в Молдавии нет ни малейших оснований", - заявил он. Президент отметил, 
что молдавская оппозиция "переняла у Ющенко только цветовую гамму вместо того, чтобы перенять конструктивность и 
искренность".

18 февраля.  Центральная избирательная комиссия утвердила  процедуру голосования для граждан Молдовы, 
проживающих в Приднестровье. Граждане Молдовы, проживающие в Приднестровье, смогут проголосовать в ближайших 
селах,  находящихся  под  юрисдикцией  РМ.  Жители  левобережья  Днестра  будут  голосовать  по  дополнительным 
избирательным спискам и опускать бюллетени в отдельные урны с надписью «Специальная урна». Подсчет голосов из 
специальных урн будет вестись отдельно, а результаты записываться в отдельные протоколы.

19 февраля. Председатель Парламента Республики Молдова Е.Остапчук выступила с заявлением, в котором, в 
частности,  заявила:  "Мы  не  можем  не  сожалеть  о  том,  что  Российская  Государственная  Дума  вновь  включилась  в 
избирательный  процесс  за  пределами  Российской  Федерации.  Огорчены  мы  и  тем,  что  для  вмешательства  в 
избирательный процесс в Молдове был избран путь атаки на одно из  самых ценных приобретений наших народов за 
последние годы - на прочную российско-молдавскую дружбу.

19 февраля. Директор Службы информации и безопасности РМ И.Урсу выступил со специальным заявлением, в 
котором,  в  частности,  говорится,  что  «в  последние  дни  из  Республики  Молдова  было выдворено  две  группы граждан 
преимущественно  из  Российской  Федерации,  принимавших  активное  участие  в  предвыборной  кампании  в  стране. 
Российские, европейские, американские политические консультанты действовали и действуют в Молдове на открытой либо 
конфиденциальной основе и это не вызывает тревоги ни у властей, ни у гражданского общества…. Однако компетентная 
оценка характера деятельности выдворенных из Молдовы граждан указывает на то, что они не являлись ни политическими 
консультантами,  ни  наблюдателями,  ни  правозащитниками.  Они,  как  утверждает  И.Урсу,  занимались  изготовлением 
провокационных  фальшивок,  псевдо-документов  и  псевдо-решений  (?!)  силовых  органов  Республики  Молдова  о 
готовящихся якобы репрессиях власти против оппозиции, профессиональной слежкой за кандидатами в депутаты от ПКРМ, 
отслеживанием и фиксацией маршрутов перемещения кортежа президента РМ, а через иностранных граждан подкупом 
представителей  избирательных  комиссий.  Служба информации и  безопасности,  по  словам директора  СИБ,  продолжит 
«рассмотрение  открывшихся фактов  и  обратилась  за  поддержкой  и  содействием к  Федеральной  службе безопасности 
Российской Федерации и Службе безопасности Украины».

19  февраля.  В  Москве  прошел съезд  молдавских  граждан,  работающих  в  России.  Мероприятие  прошло под 
названием "Первый учредительный Конгресс уроженцев Молдовы "Patria-Молдова", в котором приняло участие несколько 
сот человек. 

Выступая на форуме, один из организаторов мероприятия А.Цэрнэ заявил, что "нынешние власти не сдержали 
предвыборных обещаний относительно дружбы с Россией и повышения уровня жизни". 

"В результате  больше миллиона  молдавских граждан работают за рубежом.  Это -  лучшая часть  молдавского 
народа.  Отправляя  деньги  своим родным,  мы содержим страну.  И  мы должны помочь  нашим родственникам сделать 
правильный выбор,  чтобы покончить с нынешним воронинским режимом",  -  заявил он. Делегатам разъяснили, что они 
должны активно участвовать в предстоящих 6 марта выборах в парламент Молдовы и изменить сложившуюся ситуацию. 

В  президиуме  Конгресса  находились  сопредседатель  избирательного  блока  "Демократическая  Молдова" 
Д.Брагиш, лидер блока "Patria-Родина" Б.Муравский, а также бывший председатель Службы информации и безопасности 
Молдовы  В.Пасат,  который  работает  советником  по  внешним  связям  председателя  РАО  "ЕЭС".  Д.Брагиш  зачитал 
обращение лидера БДМ С.Урекяна к конгрессу и раздал присутствующим подарки с символикой блока. 

19  февраля.  В  Тирасполе  состоялся  съезд  одного  из  предполагаемых  электоральных  конкурентов  – 
приднестровского  Союза  патриотических  сил  (СПС).  Делегаты  приняли  предвыборную  программу  и  утвердили  список 
кандидатов в депутаты, которые будут представлять СПС на выборах в Тираспольский горсовет. 

В  избирательный  блок  входят  пять  объединений  –  Союз  защитников  Приднестровья,  Приднестровский 
патриотический союз молодежи (ППСМ),  женское движение «Тираспольчанка», тираспольское общество «Чернобыль» и 
организация ветеранов и инвалидов войн «Ратник». Создатели СПС предполагают, что к блоку могут присоединиться и 
другие патриотические организации Приднестровья. 

Характеризуя  предвыборную  программу  блока  СПС,  лидер  тираспольского  общества  «Чернобыль»  В.Кибаль 
отметил, что Союз выступает «как против левых демагогов, так и против анархистов-рыночников». В случае получения 
представительства в столичном горсовете патриотическая коалиция намерена добиваться более жесткого контроля над 
частным сектором экономики, защищать отечественного производителя, способствовать созданию в Тирасполе совместных 
предприятий с участием российских, украинских и белорусских инвесторов. 

20 февраля.  В эфире телеканала RTVI  президент РМ В.Воронин заявил, что приднестровский вопрос Россия 
могла бы "очень красиво решить", для чего президенту РФ В.Путину надо проявить "политическую волю". "Этот вопрос мы 
могли бы решить с Владимиром Владимировичем без ОБСЕ и ЕС", сказал Воронин. 

Молдавский  президент  сказал  также,  что  Кишинев  разработал  новый  механизм  решения  приднестровской 
проблемы, который предоставляет региону все полномочия "от формирования бюджета до своего флага и герба".  "Но 
единственное  условие  -  Приднестровье  должно  находиться  в  составе  единой  Республики  Молдова",  -  подчеркнул  он, 
заметив  при  этом,  что  "сегодня  уже  невозможно  вернуться  к  меморандуму  Козака".  "Мы  охладели  полностью  к  идее 
федерализации, и возврата к ней не может быть". 

"Чтобы ни происходило сегодня в наших отношениях с Россией, но для нас она остается всегда стратегическим 
партнером",- заявил Воронин, отметив, что "таков менталитет молдавского народа". 

20 февраля. Последнее предложение президента Молдовы В.Воронина о "красивом разрешении приднестровской 
проблемы" - не более чем "предвыборный пафос", заявил по телефону РИА "Новости" министр юстиции ПМР В.Балала. Он 
отметил,  что  Приднестровье  давно  доказало  свою  государственную  самостоятельность  как  в  политическом,  так  и  в 
экономическом плане".

Кроме того, события осени 2003 года показали, что президент Молдовы - непревзойденный виртуоз в области 
раздачи пустых обещаний. И теперь самым убедительным доказательством серьезности его намерений будет безусловное 
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исполнение Молдовой положений меморандума 1997 года, а также всех ранее подписанных официальных документов", - 
сказал министр юстиции. 

20 февраля. Из поездки на Украину вернулась делегация Союза украинцев Приднестровья во главе с его новым 
председателем В.Проценко. В ходе этой поездки с украинской стороной была достигнута договоренность о визите уже в 
марте  большой группы представителей  творческой  интеллигенции и  деловых кругов  Украины.  Предполагается,  что  во 
время их визита в Приднестровье будет обсуждаться широкий спектр вопросов двустороннего сотрудничества в области 
экономики, образования, культуры и др.

20  февраля.  В  Москве  состоялся  Конгресс  выходцев  из  Республики  Молдова,  организованный  в  поддержку 
избирательного блока "Демократическая Молдова".  Блок представлял сопредседатель формирования бывший премьер-
министр РМ Д.Брагиш, который зачитал приветствие лидера БДМ С.Урекяна. 

В президиуме заседали также бывший директор Службы информации и безопасности Молдовы В.Пасат, который 
ныне является советником президента российского  энергетического  гиганта "РАО ЕЭС",  и  лидер организации "Патрия-
Родина" Б.Муравский.

21 февраля. В столице ПМР состоялось торжественное собрание, посвященное Дню защитника Отечества. На 
праздник  были  приглашены  ветераны  Великой  Отечественной  войны,  воины-интернационалисты,  защитники 
Приднестровья. 

Перед ветеранами выступил министр обороны ПМР генерал-лейтенант С.Хажеев. В докладе министр напомнил 
собравшимся о славных традициях и героической истории Красной армии, отметил, что в этом году отмечается 60-летний 
юбилей Великой Победы над фашистской Германией. 

Президент, главнокомандующий Вооруженными силами ПМР И.Смирнов отметил преемственность поколений в 
деле защиты родной земли.

Он подчеркнул,  что Приднестровье и дальше будет развивать экономику,  наращивать ВВП,  расширять рынки 
сбыта, создавать рабочие места. «Армия – гарант, что на нашу землю не придет беда, а если и придет, то армия с честью 
выполнит свой долг, так что никому и думать не захочется захватывать Приднестровье», - сказал лидер Приднестровья. 

21 февраля. Европейский Союз заинтересован в скорейшем урегулировании приднестровской проблемы, заявил 
генсекретарь Совета Европейского союза, верховный представитель ЕС по внешней политике и безопасности Х.Солана на 
прошедшей  в  Брюсселе  встрече  с  премьер-министром  РМ  В.Тарлевым.  Он  выразил  уверенность,  что  учреждение 
Европейским  союзом  должности  специального  представителя  ЕС  по  приднестровскому  вопросу  будет  способствовать 
ускорению  разрешения  проблемы  восточных  регионов  республики  и  сообщил,  что  кандидатуру  специального 
представителя назовет в самое ближайшее время. 

21  февраля.  Координационный  совет  по  телевидению  и  радио  (КСТР)  Молдовы  обратился  к  Дирекции 
информационных  программ  российского  ОАО  «Первый  канал»  с  просьбой  воздержаться  до  окончания  предвыборной 
кампании в Молдове от выпуска в эфир материалов, которые могут быть расценены как предвыборная агитация в пользу 
того или иного избирательного конкурента. 

Причиной обращения послужил тот факт, что 19 февраля с.г. в рамках программы «Время» был предоставлен 
эфир  лидеру  избирательного  блока  «Демократическая  Молдова»  С.Урекяну,  который  комментировал  проходивший  в 
Москве Учредительный съезд организации «Патрия-Молдова».

Председатель КСТР И.Михайло заявил, что если руководство ОАО «Первый канал» не последует рекомендациям 
молдавской стороны, то его ретрансляция на территории Молдовы может быть временно прекращена. По словам Михайло, 
это  «не  пойдет  на  пользу  ни  телезрителям  Молдовы,  ни  отношениям  между  нашими  странами,  однако  это  будет 
единственный выход из ситуации».

22  февраля.  Европейский  Союз  и  Молдова  официально  утвердили  в  Брюсселе  План  действий  РМ-ЕС, 
призванный активизировать сотрудничество сторон во всех областях.  Протокольное решение о вступлении в  действие 
названного Плана, а также рекомендации по его внедрению по итогам прошедшего в Брюсселе 7-го заседания Комитета по 
сотрудничеству  РМ-ЕС  подписали  премьер-министр  РМ  В.Тарлев  и  действующий  председатель  Совета  ЕС,  министр 
иностранных дел Люксембурга Ж.Ассельборн. 

22 февраля. Европейский союз и молдавское представительство Программы ООН по развитию профинансируют 
реализацию в Молдове Программы укрепления менеджмента пограничного контроля общей стоимостью около 2 млн. евро.

Главная ее цель состоит в существенном сокращении нелегальной миграции и трафика наркотиков в и через 
Молдову в страны ЕС, а также ознакомлении молдавских пограничников со стандартами ЕС в данной области. 

22 февраля. РАО «ЕЭС-России» планирует выйти на балканский энергетический рынок через Молдову, заявил 
председатель правления РАО «ЕЭС-России» А.Чубайс в интервью российскому информационному агентству «Новости». 

Он отметил, что один из масштабных проектов РАО «ЕЭС» состоит в синхронизации европейской и российской 
энергосистем.  Глава  РАО  «ЕЭС»  подчеркнул,  что  потенциал  Молдовы  состоит  в  «очень  выгодном  географическом 
положении», в частности, в наличии границы с Румынией, что позволит российскому энергохолдингу выйти на европейский 
энергетический рынок. Он отметил, что Молдова обладает уникальной линией сверхвысокой мощности в 750 киловольт, 
которая пока отключена по причине изолированной работы Румынии и Европы от Молдовы. «Мы заинтересованы в работе 
этой линии. И отсюда наш интерес к Молдавской ГРЭС», - подчеркнул А.Чубайс. 

С другой стороны он высказал неудовлетворение тем, как продвигаются некоторые проекты холдинга в Молдове. 
«У нас позитивные рабочие отношения с Министерством энергетики Молдовы, и мы сделали ряд шагов «доброй воли», но 
пока мы не удовлетворены тем, как продвигаются наши проекты в Молдове», - отметил глава РАО «ЕЭС».

22 февраля. Координационный совет русских общин Молдовы направил обращение к депутатам Государственной 
Думы Российской Федерации. В документе отмечается, что члены Совета разделяют озабоченность российских депутатов 
проблемами приднестровского урегулирования, но считают, что появление заявления «О рекомендуемых ответных мерах в 
отношении Республики Молдова в связи с проводимыми молдавскими властями курсом на обострение обстановки вокруг 
Приднестровья» обостряет и без того непростую социально-политическую ситуацию в стране.

22  февраля.  Председатель  Центральной  избирательной  комиссии  (ЦИК)  Российской  Федерации  А.Вишняков 
подтвердил, что ЦИК не получил приглашения участвовать в мониторинге парламентских выборов в Молдове. 
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Российские парламентарии выразили недоумение в связи с тем, что депутаты Государственной думы не были 
приглашены в качестве наблюдателей на парламентских выборах в Молдове. 

22 февраля. Глава Центризбиркома РФ А.Вешняков обеспокоен тем, что Молдавия не выполняет обязательства 
по  привлечению  международных  наблюдателей  на  выборы.  "До  сих  пор  Центризбирком  не  получил  приглашение  от 
молдавской  стороны  участвовать  в  назначенных  на  6  марта  выборах  депутатов  парламента  республики  в  качестве 
международных наблюдателей", - сказал он журналистам. 

"Исходя  из  обязательств,  вытекающих  из  членства  в  ОБСЕ,  европейские  страны  должны  привлекать 
международных наблюдателей на выборы. Похоже, Молдавия считает такие обязательства по отношению к России не 
обязательными к исполнению", - сказал глава ЦИК.

22  февраля.  Представители  стран-гарантов  и  посредников  в  молдо-приднестровском  урегулировании,  послы 
России, Украины и ОБСЕ посетили с рабочим визитом Тирасполь и провели переговоры с президентом ПМР И.Смирновым. 
Главной темой разговора стала ситуация, которая сложилась сегодня в отношениях Молдовы и Приднестровья. 

«Между нами состоялся хороший обмен мнениями по вопросам, связанным с приднестровским урегулированием и 
ситуацией  в  зоне  безопасности»,  -  сообщил  журналистам  глава  миссии  ОБСЕ  У.Хилл.  По  его  словам,  переговоры 
позволили посредникам «лучше понять заботы и позицию приднестровской стороны». 

Посол РФ в РМ Н.Рябов сообщил, что одной из главных тем встречи стало резкое обострение обстановки в зоне 
безопасности. «Нас обеспокоило известное заявление правительства Молдовы от 1 февраля, в котором утверждалось, что 
Приднестровье бряцает оружием, создает нервозность на Днестре и угрожает стабильности и будущему переговорного 
процесса»,  -  сказал  он.  По  его  словам,  гаранты и  посредники  «провели большую работу»,  чтобы выяснить  реальную 
ситуацию,  и  пришли  к  выводу,  что  в  действительности  никаких  подтверждений  тем  обвинениям,  которые  выдвигает 
Кишинев в адрес Тирасполя, нет. «Сейчас в Тирасполе мы услышали, что приднестровская сторона по-прежнему готова к 
возобновлению  переговоров.  Понятно,  что  сегодня  они  вряд ли  начнутся  –  об  этом можно  будет  говорить  уже  после 
выборов в Молдове», – сказал российский дипломат. 

Президент ПМР отметил, что в это непростое время миротворческий механизм на Днестре снова показал свою 
эффективность. 

Отвечая  на  вопрос  о  перспективах  урегулирования  после  выборов  в  Молдове,  И.Смирнов  подтвердил 
принципиальную позицию Тирасполя. «Мы готовы к равноправному диалогу с Молдовой», – заявил он. 

22 февраля. Глава парламентского комитета по вопросам АПК Е.Коваль считает, что референдум по вопросу о 
введении частной собственности на землю в Приднестровье состоится в текущем году. Об этом он заявил на заседании 
президиума Верховного Совета ПМР. 

В  парламенте  разработан  проект  Концепции  введения  частной  собственности,  главная  идея  которого  - 
эффективность использования земли, главного природного ресурса и богатства Приднестровья. При разработке документа 
учитывался опыт государств, имеющих одновременно развитый агросектор и частную собственность на землю. 

Проект уже направлен для опубликования в СМИ – разработчики желали бы, чтобы документ широко обсуждался 
«на местах», и свои заключения на него представили все субъекты права законодательной инициативы. 

22 февраля. Президент Приднестровья И.Смирнов направил украинскому президенту В.Ющенко поздравления по 
случаю его дня рождения, в которой, в частности, говорится, что «Приднестровье неизменно заявляет о приоритетности 
развития и укрепления всесторонних связей с Украиной – государством, с которым нас связывает не одно десятилетие 
дружественных  добрососедских  отношений.  Приднестровцы  благодарны  Украине,  как  государству-гаранту  в  молдо-
приднестровском урегулировании, за ее вклад в дело поддержания мира и стабильности в регионе».

23  февраля.  Многочисленная  группа  членов  Партии  коммунистов  Республики  Молдова,  разочарованных 
политикой лидера правящей партии возродили Коммунистическую партию Молдовы (КПМ), основанную на марксистско-
ленинских принципах. Лидеры нового политического формирования сообщили на пресс-конференции, что учредительный 
съезд, на котором она была создана, состоялся в конце прошлой недели в Кишиневе. Исполнительный секретарь ЦК КПМ 
Игорь Кучер заявил, что из 429 делегатов из 29 городов и районов РМ, которые приняли участие в съезде, 231 – был 
членом ПКРМ. 

КПМ подвергла критике политику нынешнего руководства страны, которое «драматически ухудшило отношения с 
Румынией, Украиной, и Россией». КПМ, которая пока не зарегистрирована, призвала избирателей отдать свои голоса за 
Партию  «Союз  труда  Patria-Родина»,  политика  которой  «направлена  на  поддержание  добрых  отношений  с  Россией  и 
странами СНГ».

23 февраля. Президент РМ В.Воронин считает, что Россия не введет экономических санкций против республики, а 
заявление, принятое на прошлой неделе Государственной думой, было эмоциональным. 

На проведенной в Кишиневе пресс-конференции глава молдавского государства, председатель ПКРМ отметил, 
что для реализации на практике своих намерений о введении экономических санкций Россия должна будет объявить о 
введении эмбарго в отношении суверенного молдавского государства и проинформировать об этом официально ООН и 
другие международные структуры. 

По  словам президента,  в  ходе недавней  беседы с ним заместитель  руководителя фракции «Единая Россия» 
Ф.Клинцевич заявил, что услышанное в Кишиневе как небо и земля отличается от информации, которую представили в 
Москве депутаты, побывавшие в Приднестровье. 

«Франц Клинцевич пригласил представителя Молдовы приехать в любое время на заседание фракции «Единая 
Россия» и рассказать о том, что происходит на самом деле», - заявил В.Воронин.

23 февраля. Президент РМ В.Воронин направил президенту Украины В.Ющенко поздравление с днем рождения, 
в котором, в частности, выражается убеждение в том, что облеченный высшим доверием народа, В.Ющенко на высоком 
посту  президента  Украины  будете  неуклонно  проводить  курс  демократических  реформ,  содействовать  ускорению 
европейской интеграции страны и укреплению ее позиций на международной арене. 

В.Воронин  высказал  также  надежду  на  то,  что  традиционные  добрососедские  отношения  между  Республикой 
Молдова и Украиной получат качественно новое развитие, направленное на повышение благосостояния наших народов и 
процветание наших стран.
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23 февраля. В настоящее время двери Евросоюза открыты для Молдовы, а это предоставляет более широкие 
возможности для сотрудничества, заявила комиссар ЕС по внешним связям и политике соседства Б.Ферреро-Вальднер 
после подписания рекомендации о внедрении Плана действий Республика Молдова - Европейский союз. 

В ходе состоявшейся после подписания документа пресс-конференции премьер-министр РМ В.Тарлев заявил, что 
для  Молдовы  принятие  этой  рекомендации  -  историческое  событие,  кульминация  упорной  двухлетней  работы, 
проводившейся с момента объявления евроинтеграционной направленности во внешней политике.

23  февраля.  Сенат  Бельгии  считает  неконструктивным  заявление  Государственной  Думы  России,  в  котором 
рекомендуется ввести экономические санкции в отношении Молдовы. Председатель сената Бельгии Анна-Мария Лизен 
заявила на встрече с премьер-министром РМ В.Тарлевым, что подобная позиция России неприемлема в отношениях между 
двумя демократическими государствами.

Она  заметила,  что,  как  и  все  европейское  сообщество,  Бельгия  заинтересована  в  скорейшем  разрешении 
проблемы Приднестровья и поддерживает действия руководства страны, направленные на урегулирование конфликта. 

24 февраля.  Европейский  Союз,  США,  Украина  и Румыния готовы оказать Молдове помощь для скорейшего 
урегулирования приднестровского  конфликта,  заявил на пресс-конференции в  Кишиневе  министр  иностранных дел РМ 
А.Стратан.

Он заявил,  что  проблема приднестровского урегулирования была детально обсуждена в  ходе проведенных в 
Брюсселе  встреч  с  официальной  делегацией  Украины,  которая  заявила  о  готовности  оказать  Молдове  необходимую 
помощь и поддержку в нахождении решения приднестровского вопроса. Глава внешнеполитического ведомства Молдовы 
отметил,  в частности,  готовность Украины обеспечить безопасность и действенный контроль за перемещением грузов, 
транспортных средств и граждан по всему периметру молдавско-украинской границы, включая ее приднестровский участок. 

Министр отметил, что официальный Кишинев считает неэффективным действующий пятисторонний формат по 
приднестровскому  урегулированию,  в  которых  участвуют  Россия,  Украина,  ОБСЕ,  а  также  представители  Кишинева  и 
Тирасполя,  и  высказывается  за  подписание  Россией,  Украиной,  Румынией,  ЕС и  США  Декларации  о  стабильности  и 
безопасности для Молдовы. 

По его словам, о готовности подписать этот документы заявили все стороны, за исключением России. А.Стратан 
выразил надежду на то, что Москва также его подпишет, и подчеркнул, что представители ЕС и США на переговорах с 
российскими партнерами постоянно затрагивают эту тему.

24  февраля.  «США  поддерживают  территориальную  целостность  Молдовы,  Грузии  и  Азербайджана  и 
сотрудничают  с  целью  продвижения  международных  усилий,  направленных  на  достижение  мирного  политического 
урегулирования конфликтов вокруг Приднестровья, Южной Осетии, Абхазии и Нагорного Карабаха», говорится в справке 
«Сотрудничество  США  и  ЕС  по  вопросам  реформ  в  Евразии»,  распространенной  американским  внешнеполитическим 
ведомством. «США и Европейский Союз признают угрозы безопасности и стабильности Южного Кавказа и Черноморского 
региона, исходящие от неурегулированных конфликтов на территории Евразии», - отмечается в документе.

24  февраля.  Граждане  России  были  высланы  из  Молдовы  из-за  нарушения  ими  положений  внутреннего 
законодательства о порядке нахождения в республике иностранных граждан и лиц без гражданства, а также отсутствия у 
них необходимого разрешения для трудоустройства, говорится в официальной ноте МИД РМ, направленной 21 февраля с.г. 
в  ответ  на ноту МИД РФ, в  котором содержалась просьба разъяснить  причины задержания и высылки  из  республики 
граждан РФ.

24  февраля.  Правительство  Молдовы не  против  взаимовыгодного  сотрудничества  с  Молдавской  ГРЭС и  ее 
возможным новым владельцем РАО "ЕЭС-России" для реализации проектов по поставкам электрической энергии через 
территорию республики в страны балканского региона, сообщил министр энергетики РМ Я.Тимчук. Министр отметил, что 
правительство Молдовы и «ЕЭС-России» еще в 2002 г.  заявили о намерении сотрудничать и реализовывать проекты, 
направленные на совместный выход на рынок электрической энергии Юго-Восточной Европы. Для этого сторонами было 
создано российско-молдавское СП "Интер РАО ЕЭС Балканы", учредителями которого выступили дочернее предприятие 
РАО - "Интер РАО ЕЭС" (74% уставного капитала), государственное предприятие "Молдэлектрика" и "Молдавская ГРЭС" (по 
13% уставного капитала). 

Он  подчеркнул,  что  знает  из  прессы о  том,  что  РАО "ЕЭС-России"  через  одну  из  своих  дочерних  компаний 
намеревается приобрести контрольный пакет акций «Молдавская ГРЭС», однако правительство Молдовы пока не получали 
никаких официальных предложений по налаживанию сотрудничества для реализации каких-либо совместных проектов по 
экспорту электричества на Балканы.

24  февраля.  Президент  РМ  В.Воронин  промульгировал  Закон  о  международном  свободном  порте 
"Джурджулешты",  а  также  Закон  об  утверждении  Инвестиционного  соглашения  «О  международном  свободном  порте 
Джурджулешты,  подписанного  правительством Молдовы с  азербайджанскими компаниями  Azpetrol,  Azertrans  и  Azpetrol 
Refinery. 

24 февраля.  Президент Украины В.Ющенко заявил, что хотел бы видеть решённой проблему Приднестровья. 
Приднестровский  кризис  является  одним  из  пунктов  планов  действий,  по  которым  достигнута  договорённость  с 
Европейским  союзом  как  Украиной,  так  и  Молдовой,  -  сообщает  радио  «Би-би-си».  Находившийся  на  этой  неделе  в 
Брюсселе по случаю подписания Плана действий «Украина – Европейский союз» глава украинского государства заявил 
следующее: «Мы хотели, чтобы в горячих зонах вблизи Украины стало спокойней. Поэтому мы стремимся к урегулированию 
обстановки в Приднестровье, к прозрачным и предсказуемым отношениям с Молдовой, а также к рационализации контроля 
на границах Украины для борьбы с торговлей людьми, наркотиками и любой контрабанды». 

24 февраля.  Граждане Молдовы и Белоруссии должны использовать свой шанс и сделать шаг к  свободе на 
ближайших выборах, заявил президент США Дж.Буш, выступая перед жителями Братиславы. 

«Демократические революции, пришедшие в Центральную и Восточную Европу 15 лет назад, недавно достигли 
Грузии и Украины. Через 10 дней граждане Молдовы также получат шанс реализовать свой демократический потенциал, 
когда они придут на избирательные участки», - отметил он. 

"Защищать свободу - это нелегкое дело, -  сказал президент США.  - Об этом знают те,  кто вышли на Майдан 
Незалежности в Киеве и на площадь Свободы в Тбилиси". 
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24 февраля. Избирательная кампания в Молдове проходит с большими нарушениями демократических норм со 
стороны правящей партии, поэтому выборы не могут считаться легитимными, заявил на пресс-конференции председатель 
Общественно-политического движения «Равноправие» (ОПДР) В.Клименко. 

Он коснулся недавнего заявления премьер-министра В.Тарлева, кандидата в депутаты по спискам ПКРМ, о том, 
что ОПДР и другие конкуренты на выборах якобы финансируются приднестровским режимом. Лидер ОПДР опроверг эту 
информацию,  констатировав,  что  манера  руководства  делать  заявления,  не  располагая  доказательствами,  стала  уже 
традиционной.  Он  считает,  что  таким  образом  коммунистическое  правление  пытается  исключить  руководимое  им 
формирование из избирательного процесса. Ясно, что позиции правящей партии ощутимо ослабевают, а ОПДР получит 
большую часть голосов коммунистов, сказал в заключение В.Клименко. 

О некоторых новых моментах украинской политики в 
Приднестровье

Геннадий Коненко
В то время как отношения между Москвой и Кишиневом резко обострились, особенно после предложений Госдумы 

о введении против Молдовы санкций, главным образом экономического характера, в ответ на антироссийские по сути акции 
молдавского руководства, в отношениях между Киевом и Кишиневом, наоборот, наблюдается потепление.

Пришедшая к власти на Украине оппозиция и лично В.Ющенко не могут не оценить тот факт, что официальный 
Кишинев не признал результаты второго тура украинских президентских выборов, когда победил В.Янукович, и одним из 
первых  поздравил  нынешнего  украинского  президента  с  победой.  Глава  молдавского  государства  принял  участие  в 
инаугурации  В.Ющенко  и  договорился  с  ним  провести  подробный  анализ  ситуации,  сложившейся  в  двусторонних 
отношениях, а также в приднестровском урегулировании. В прессе уже прошло сообщение о том, что в ближайшее время с 
этой  целью  встретятся  премьер-министры  обеих  стран.  В  ходе  телефонной  беседы  7  февраля  главы  правительств 
отметили необходимость активизации экономического сотрудничества Кишинева и Киева с учетом стремления Украины 
стать членом Всемирной торговой организации и высказались за принятие мер по борьбе с незаконным экспортом товаров 
и  активное  взаимодействие  для  установления  на  приднестровском  участке  молдавско-украинской  границы  пунктов 
совместного таможенного контроля в соответствии с международными нормами в этой области.

Надо  сказать,  что  молдаване  с  2001  г.  неоднократно  ставили  вопрос  о  необходимости  установления 
международного  контроля  на  приднестровском  участке  границы  с  Украиной,  который  стал,  по  уверениям  молдавских 
властей, местом нелегальной экономической деятельности – контрабанды, незаконного трафика оружия, наркотиков и даже 
людей. 

На самом деле Кишинев давно уже пытается перекрыть Тирасполю доступ на внешние рынки, прежде всего, в 
страны  т.н.  дальнего  зарубежья,  куда  идет  основная  масса  экспортной  продукции  Приднестровья.  А  значит,  лишить 
Приднестровье основных валютных поступлений, которые дают ему возможность выживать в своей борьбе за независимое 
от Молдовы существование. Известно, что только один работающий на экспорт Молдавский металлургический завод дает 
от  30%  до  50%  доходной  части  бюджета  ПМР.  Установленная  экономическая  блокада  ПМР  имела  целью  заставить 
Тирасполь пойти на молдавский вариант урегулирования приднестровской проблемы на основе предоставления региону 
территориальной автономии в рамках унитарного государства. Найденный было с помощью посредников – России, Украины 
и ОБСЕ вариант построения федеративного государства был, в конце концов, Кишиневом под давлением США и других 
стран и организаций  Запада  отвергнут,  поскольку  вел,  по  их  мнению,  к  усилению российского,  в  том числе  военного, 
присутствия  в  регионе.  Молдова  возвращается  к  политике  давления  и  угроз  в  отношении  Приднестровья,  одним  из 
направлений которой вновь становится ужесточение экономических репрессивных мер. 

Украинская  сторона  в  лице  бывшего  премьер-министра  Украины  В.Януковича  расценила  прекращение 
таможенного оформления экспортно-импортных операций приднестровских предпринимателей с 1 августа 2004 г. как угрозу 
для выполнения подписанного между Киевом и Кишиневом протокола о взаимном признании соответствующих таможенных 
документов и таможенного обеспечения, а также соблюдения режима государственной границы. В своем письме по этому 
вопросу В.Янукович также писал, что Украину не может не беспокоить и судьба 200 тысяч украинцев, проживающих в 
Приднестровье,  т.к.  трудности  с  поставками в  регион различных грузов  могут  привести  к  непредвиденным социально-
экономическим последствиям. 

Но  с  середины  2004  г.  Кишинев  все  настойчивее  ставит  вопрос  об  установлении  контроля  на  украинско-
приднестровской границе перед ОБСЕ, ЕС и др. организациями и, как и ожидалось, он находит поддержку с их стороны. На 
Украину постоянно оказывается мощное давление, что побуждает Киев делать время от времени официальные заявления 
о готовности следовать призывам со стороны европейских организаций и отдельных стран и выполнять существующие 
международные нормы на этот счет. Нажим Запада и стремление Украины вступить в ВТО, членом которой Молдова уже 
является,  заставило  Киев  пойти  на  уступки  и  подписать  в  мае  2003  г.  с  Кишиневом Протокол о  взаимном признании 
официальных (молдавских) транспортных, торговых и таможенных документов и печатей.

В силу этих же обстоятельств Киев согласился в принципе на установление совместных погранично-таможенных 
постов на украинско-молдавской границе. Однако проблема контроля за транзитом грузов на ее приднестровском участке 
пока остается нерешенной.

Но вот  21 января с.г.  таможенное ведомство Украины направило в адрес приднестровских властей письмо,  в 
котором проинформировало о новых правилах перемещения товаров с территории Украины в Приднестровье. Отныне все 
транзитные грузы, предназначенные для Приднестровья, должны вывозиться в соответствии с контрактами, заверенными 
таможенными органами Республики Молдова. В конце января в Ильичевском морском порту уже были задержаны крупные 
партии товаров для приднестровских предприятий – текстильного концерна "Тиротекс", винно-коньячного комбината "Квинт" 
и крупнейшей в ПМР многопрофильной компании "Шериф". Приостановлена также отгрузка металлолома для Молдавского 
металлургического завода, расположенного в Приднестровье. Здесь, правда, присутствует и еще одна причина – новый 
владелец ММЗ австрийско-украинская компания Hares Group решает завозить сырье для завода с Кипра.
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И вот уже более серьезный сигнал о возможности кардинального изменения в политике Киева по отношению к 
Приднестровью. Министр иностранных дел Украины Б.Тарасюк, выступая на состоявшейся недавно в Киеве конференции 
«Украина, ЕС, Россия: вызовы и возможности для новых отношений», заявил, что "для Украины Приднестровье - черная 
дыра Европы…». Как бы повторяя многочисленные заявления молдавских лидеров, он, в свою очередь, утверждает, что 
следствием  «замороженных  конфликтов»,  порожденных  отсутствием  демократических  форм  правления  и  латентным 
сепаратизмом,  являются  гибель  людей,  нарушение  их  фундаментальных  прав,  контрабанда,  коррупция  и  незаконная 
торговля". По словам главы украинского МИД, для Евросоюза, Украины и России настал час честно признать, что в Европе 
затаился закрытый, авторитарный регион и решительно взяться за решение подобных проблем. 

Б.Тарасюк заявил также, что…Киев «выступает за активное вовлечение ЕС в урегулирование приднестровского 
конфликта и уже сегодня необходимо подумать о демократизации, демилитаризации и безопасности Приднестровья». 

Ранее  Украина  выступала  однозначно  за  сохранение  пятистороннего  формата  переговорного  процесса  по 
приднестровскому  урегулированию,  в  котором  она  наряду  с  Россией  является  не  только  посредником,  но  и  гарантом 
будущих договоренностей. Сегодня картина меняется. На последней встрече (24-25 января с.г.) участников переговоров в 
Одессе украинский представитель заявил, что Киев выступает за продолжение переговоров в пятистороннем формате, хотя 
не исключает возможности подключения к ним европейских структур и США.  28 января с.г.  прибывший в Кишинев для 
участия  в  заседании  Комитета  национальных  координаторов  ГУУАМ  первый  замминистра  иностранных  дел  Украины 
А.Моцык заявил,  что и этот вариант может быть полезным.  Высказывание Б.Тарасюка об активном подключении ЕС к 
урегулированию приднестровской проблемы говорит о том, что Киев сделал еще шаг навстречу западникам, уже заявившим 
о  готовности  назначить  своего  представителя  на  упомянутых  переговорах.  А  его  слова  о  «демократизации, 
демилитаризации  и  безопасности  Приднестровья»  означают,  что  Киев  готов  также  поддержать  западный  проект  т.н. 
Декларации о стабильности и безопасности для Молдовы, подписантами которой, как предлагает Кишинев, должны стать 
Россия,  Украина,  США,  ЕС,  Румыния,  и  против  которой  возражает  Москва,  т.к.  этот  документ  перечеркивает  ранее 
достигнутые  договоренности  о  принципах  урегулирования,  в  т.ч.  о  решении  проблемы  Приднестровья  на  основе 
федерализации РМ.

Стала более осторожной позиция Киева по вопросу направления в Приднестровье своего военного контингента 
миротворцев. Сейчас, когда напряженность в отношениях между Кишиневом и Тирасполем резко возросла, обстановка в 
зоне безопасности накалилась до предела, в чем «постарались» обе конфликтующие стороны, когда достаточно одного 
непродуманного шага или случайного происшествия, чтобы случилось непоправимое, украинские военные, в случае ввода в 
ЗБ, будут вместе с другими миротворцами нести свою долю ответственности. Поэтому Киев решил пока подождать с этим 
вопросом. Еще в августе 2004 г. в ответ на предложение мининдел ПМР В.Лицкая активизировать украинское участие в 
миротворческой операции в соответствии с Одесскими соглашениями 1998 г. замглавы администрации президента Украины 
пояснил,  что  Киев  не  может  это  сделать  без  решения  на  этот  счет  Объединенной  контрольной  комиссии.  Но  это  по 
большому счету лишь отговорка. Кроме того, Западом уже давно усиленно проталкивается идея проведения новой ОПМ в 
регионе под эгидой ОБСЕ и с участием международных «голубых касок», и «лезть поперек батьки» (дяди Сэма) Киев, 
видимо, не намерен.

Представляется, что Киев поддержит действия США и Запада по постепенному вытеснению России из Молдавии, 
ликвидации ее военного присутствия в Приднестровье. 

Однако, хотя нынешние власти Украины и сделали определенный жест в сторону Молдовы в том, что касается 
таможенного режима на молдавско-украинской границе, они, на наш взгляд, будут продолжать линию прежнего руководства 
в плане усиления экономических и политических позиций Киева в Приднестровье. И, скорее всего, Киев будет не склонен 
мириться с возможными помехами, которые могут препятствовать его деятельности в этих областях. 21 января с.г. МИД 
Украины выразил озабоченность украинской стороны в связи с введением Кишиневом разрешительного порядка поездок в 
Приднестровье  для  работников  дипломатических  представительств,  аккредитованных  в  Молдове.  По  мнению  МИД 
Украины,  «такой  порядок  значительно  снижает  эффективность  выполнения  посреднических  функций  в  урегулировании 
приднестровской  проблемы…».  Главная  же  причина  этого  демарша заключается,  очевидно,  в  том,  что  новый порядок 
посещений Приднестровья может существенно мешать Киеву в реализации его приднестровской политики. 

В экономической области Украина ведет себя весьма активно, особенно в том, что касается развития торговых 
связей  с  Приднестровьем и  становления в  регионе  среднего  и малого  бизнеса.  Двусторонний  товарооборот  в  2003  г. 
превысил  сумму  в  160  млн.  долл.  США,  из  них  украинский  экспорт  в  ПМР составил около  142  млн.  долл.,  в  2004  г. 
товарооборот достиг 308 млн. долларов, причем, что доля экспорта Украины составила уже 289 млн. долл., а импорт лишь 
около 19 млн. 

В 2004 г. полновластным хозяином завода становится, как отмечалось выше, австро-украинская компания «Hares 
group», купившая у российской «Итеры» 90% акций ММЗ примерно за 50 млн. долл. США (многие экономисты полагают, что 
«Итера» «продешевила», т.к. завод ежегодно продавал за рубеж около 80% своей продукции на 180-250 млн. долл.). Кроме 
того, украинские предприниматели приобрели в Приднестровье большое количество мелких и средних предприятий легкой 
и пищевой промышленности. Украина также поставляет в Молдову ежегодно около 900 млн. кВт/ч. электроэнергии. 

В  настоящее  время  внутренний  рынок  в  ПМР  фактически  заполнен  украинскими  продовольственными  и 
промышленными товарами повседневного спроса, что привело к банкротству многих предприятий региона, выпускавших 
аналогичную продукцию. 

Киев весьма заинтересован в  увеличении как  приднестровского  экспорта  (в  основном через  ее  территорию и 
порты Ильичевск  и  Одессу  осуществляется  транзит  приднестровских  товаров  на  экспорт  в  дальнее  зарубежье),  так  и 
импорт, в том числе из Украины. 

Все  большее  место  в  политике  Украины  в  Приднестровье  занимает  вопрос  укрепления  связей  с  украинской 
диаспорой,  которая  насчитывает  примерно  170-180  тыс.  человек,  что  составляет  почти  треть  населения  региона. 
Некоторые украинские политики называют цифру в 300 тысяч. Это не соответствует действительности, и делается, видимо, 
с  целью  показать,  насколько  оправдано  повышенное  внимание  Киева  к  событиям,  связанным  с  Приднестровьем  и 
урегулированием приднестровского конфликта.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Через  посольство  Украины,  в  том  числе  в  рамках  Союза  украинцев  Приднестровья,  ведется  настойчивая 
пропагандистская работа, местной украинской диаспоре оказывается весьма существенная финансовая и материальная 
помощь.  Киев  ввел для  жителей  региона  облегченный порядок  приобретения  украинского  гражданства,  способствовал 
открытию  здесь  новых  украинских  школ  и  т.д.  Во  время  выборов  в  ПМР  через  диаспору  проводятся  кампании  по 
выдвижению  в  органы  власти  кандидатов-украинцев,  которые  «смогли  бы  лучше  отстаивать  интересы  украинского 
населения Приднестровья».

Побывавшая в ПМР в феврале 2004 г.  делегация Верховной Рады заявила о готовности Украины расширять 
сотрудничество в области образования, обещав оказать дополнительную помощь в приобретении и издании учебников на 
украинском языке для приднестровских школ. В беседе с депутатами Верховного Совета Приднестровья они выразили 
беспокойство по поводу того, что преподавание в системе просвещения в регионе осуществляется преимущественно на 
русском языке.

В сентябре 2004 г. большая группа граждан Украины, проживающих в ПМР, совершила Марш мира «по земле 
матери-родины». Делегация была принята в ряде министерств и ведомств, где она рассказала о сложившейся тяжелой 
ситуации  в  экономике  из-за  блокады,  установленной  Кишиневом,  и  просила  о  защите  против  «негуманных»  акций  со 
стороны Молдовы. Как заявил глава делегации В.Боднар, бывший председатель Союза украинцев Приднестровья, в Киеве 
с пониманием отнеслись к проблемам украинских граждан региона. Были даны обещания рассмотреть вопросы о признании 
на  Украине  приднестровских  документов,  например,  об  образовании  и  др.,  об  открытии  в  Тирасполе  украинского 
консульства и т.д. 

В феврале с.г.  на Украине побывала еще одна делегация Союза украинцев Приднестровья во главе с новым 
председателем В.Проценко. В ходе этой поездки была достигнута договоренность о визите уже в марте большой группы 
представителей  творческой  интеллигенции  и  деловых  кругов  Украины.  Предполагается,  что  во  время  их  визита  в 
Приднестровье  будет  обсуждаться  широкий  спектр  вопросов  двустороннего  сотрудничества  в  области  экономики, 
образования, культуры и др.

На политику Киева в отношении Приднестровья и, в частности, в приднестровском урегулировании, несомненно, 
оказывает и тот немаловажный факт, что в 1924-1940 г.г. регион был украинской автономией. Некоторые «самостийные» 
политики  и  дипломаты  лелеют  мысль  о  возможном  возвращении  Приднестровья  в  лоно  «матери-родины».  Бывший 
мининдел Украины, а ныне известный руховец Г.Удовенко, находясь в сентябре 2002 г. в Тирасполе на праздновании Дня 
независимости  ПМР,  в  интервью  подтвердил  слова  журналиста  о  том,  что  Приднестровье  является  исторической 
украинской  землей.  Хотя  он  тут  же  заметил,  что  у  Украины нет  территориальных  претензий  к  Молдове,  перспектива 
заполучить Приднестровье не такая уж утопия, как может показаться, особенно, если проблема урегулирования не будет 
решена в обозримом будущем. В ходе недавней предвыборной кампании по выборам президента Украины аналогичную 
позицию занимал ряд кандидатов на пост главы украинского государства. 

Уже очевидно, что время играет на руку Киеву. Его позиции в приднестровском регионе усиливаются, присутствие 
России в  целом здесь  продолжает  сокращаться,  прорумынски  настроенные националисты по-прежнему ведут  упорную 
борьбу за присоединение Молдавии к Румынии, даже если при этом придется пожертвовать Приднестровьем. 

Такой  расклад,  в  конце  концов,  мог  бы  устроить  и  США  с  НАТО,  ибо  в  этом  случае  усиленная  за  счет 
Приднестровья  в  геополитическом  и  экономическом  плане  прозападная  Украина  получала  бы  дополнительные 
возможности в ее соперничестве с Россией.

Комментарий в связи с вопросами СМИ относительно характера 
избирательной кампании по выборам в молдавский парламент 

21 февраля 2005 г., Департамента информации и печати МИД России
Вопрос:  В  ходе  недавнего  визита  в  Кишинев  Генеральный  секретарь  Совета  Европы  Т.Дэвис  говорил  о 

напряженной атмосфере, в которой проходит подготовка парламентских выборов в Молдавии, ограничении предвыборных 
возможностей  оппозиционных  партий.  В  прессе  обсуждается  вопрос  об  обеспечении  избирательных  прав  молдавских 
граждан, находящихся за рубежом, а также ситуация с десятками тысяч граждан Молдавии, проживающих в Приднестровье. 
Действительно ли власти приднестровского региона препятствуют их свободному волеизъявлению? 

Комментарий:  Вопрос  о  возможности  голосования молдавских граждан в  Приднестровье  не  является для нас 
отвлеченным.  Россия  выступает  в  качестве  сопосредника  и  гаранта  политического  урегулирования  приднестровской 
проблемы на основе определения особого статуса региона при соблюдении суверенитета и территориальной целостности 
Молдавии.  Мы  заинтересованы,  чтобы,  несмотря  на  существование  зоны  конфликта,  признанной  таковой  самими 
сторонами  и  ОБСЕ,  демократические  права  населения  максимально  соблюдались.  Приднестровские  власти  не 
препятствовали проживающим в регионе гражданам России и Украины принять участие в соответствующих президентских 
выборах, а недавно выразили готовность предоставить возможность и молдавской стороне открыть на своей территории 
избирательные участки. 

ЦИК Молдавии поначалу медлил, но под давлением представителей оппозиционных партий и, учитывая мнение 
международных  экспертов,  все  же направил соответствующее  обращение  к  властям Приднестровья.  Однако  при  этом 
молдавская сторона,  игнорируя реальную ситуацию в этом конфликтном регионе,  выдвинула  требование организовать 
избирательные  участки  в  соответствии  с  ее  юрисдикцией  и  привлечением  сил  молдавской  полиции  для  охраны 
общественного порядка, обеспечить свободное передвижение людей в Зоне безопасности и беспрепятственный доступ 
молдавских и международных наблюдателей на левый берег Днестра. 

В Тирасполе подобные условия были восприняты как намеренно провокационные и неприемлемые, поскольку они 
не учитывают особое положение Приднестровья. Тем не менее, власти региона выразили готовность оказать необходимое 
содействие тем гражданам Молдавии, кто пожелает проголосовать на правом берегу Днестра. 

Эти  сигналы из  Тирасполя,  разумеется,  заслуживают  внимания.  Реалистическая позиция  Кишинева  могла  бы 
стать первым шагом к решению многих практических проблем, волнующих население на обоих берегах Днестра, проложить 
путь к ослаблению противостояния и помочь восстановлению практического диалога сторон. Участие молдавских граждан 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Приднестровья в парламентских выборах, несомненно, содействовало бы созданию более благоприятной атмосферы для 
поисков устойчивой модели политического урегулирования в рамках целостного государства с особым гарантированным 
статусом Приднестровья. 

МИД ПМР призывает ЦИК Молдовы обеспечить доступ 
молдавских граждан Приднестровья к избирательным участкам на 
приграничной территории

18 февраля 2005 г., Информагентство «Ольвия-пресс»
Министр  иностранных  дел  ПМР,  представитель  Приднестровья  на  переговорах  по  приднестровскому 

урегулированию  В.Лицкай  направил  представителю  РМ  на  переговорах,  министру  реинтеграции  В.Шове  официальное 
письмо, которое стало ответом на постановление ЦИК РМ по вопросу открытия избирательных участков на территории 
Приднестровья. В документе говорится: «4 февраля 2005 года в ответ на запрос одного из кандидатов на парламентских 
выборах Центральная избирательная комиссия Республики Молдова приняла Постановление о рассмотрении обращения 
избирательного блока «Демократическая Молдова».

Один из пунктов данного Постановления содержит перечень требований, касающихся обеспечения на территории 
Приднестровской Молдавской Республики избирательной кампании в Парламент Молдовы.

Приняв  вышеуказанное  Постановление,  ЦИК РМ не  только  выдвинул  заведомо невыполнимые условия,  но  и 
нарушил при этом собственное законодательство о выборах.

В  частности,  были  существенно  нарушены  сроки  представления  и  обнародования  составов  окружных 
избирательных советов и, как следствие, сроки организации избирательных участков в избирательных округах № 3, 37, куда 
включено Приднестровье.

Более  того,  выдвигая  Приднестровью  требования  предоставить  кандидатам в  Парламент  Молдовы право  на 
бесплатное использование радио и телевидения, помещений для агитаций, проезд в общественном транспорте и равное 
материально-техническое  и  финансовое  обеспечение,  ЦИК  РМ  нарушает  ст.  35,  36  Раздела  II  Кодекса  о  выборах 
Республики Молдова.

В  соответствии  с  данными  положениями,  расходы,  связанные  с  подготовкой  и  проведением  выборов,  несет 
государство - Республика Молдова, и запрещается прямое и косвенное финансирование и материальная поддержка в иной 
форме избирательных кампаний кандидатов и конкурентов на выборах со стороны других государств или физических лиц, 
не являющихся гражданами РМ.

Учитывая вышеизложенное, а также ультимативную форму обращения ЦИК РМ, мы расцениваем Постановление 
№761 как очередную провокацию со стороны руководства Молдовы, организованную по конъюнктурным предвыборным 
соображениям и не имеющую ничего общего с беспокойством о правах своих граждан.

Рассматривая  право  гражданина  на  свободное  волеизъявление  как  один  из  фундаментальных  принципов 
демократии, а также учитывая крайние ограничения по срокам, надеемся, что ЦИК РМ обеспечит доступ граждан Молдовы, 
проживающих  в  Приднестровье,  к  избирательным  участкам  на  приграничной  территории.  В  том  числе  и  в  секторе 
ответственности Молдовы в Зоне безопасности.

В  целях  обеспечения  открытости  выборного  процесса  и  недопущения  фальсификации,  обращаемся  к 
Объединенной Контрольной Комиссии с просьбой разрешить присутствие международных наблюдателей на избирательных 
участках,  находящихся  на  территории  Зоны  Безопасности,  а  также  обеспечить  в  ходе  избирательных  процедур 
безопасность как наблюдателей, так и жителей Приднестровья, имеющих гражданство Республики Молдова.

Выражаем  надежду,  что  реализация  молдавской  стороной  данных  мероприятий,  при  четкой  координации  и 
согласовании  действий  с  ОКК,  позволят  доказать  на  практике  не  раз  декларировавшуюся  руководством  Молдовы 
готовность к проведению честных и открытых парламентских выборов при полном соблюдении прав и свобод граждан.

Такие коммунисты нам не нужны.
22 февраля 2005 г., Наталья Приходко, Аркадий Дубнов, «Время новостей»

Москва недовольна Президентом Молдавии.
За две недели до предстоящих в Молдавии 6 марта парламентских выборов стрелка политического барометра в 

республике указывает на «шторм». В конце минувшей недели молдавские власти выслали из страны 20 иностранцев, среди 
которых 13 граждан России, обвиненных в противоправном вмешательстве в предвыборный процесс.

В  ответ  на  это  российская  Госдума  в  пятницу  с  впечатляющим  единодушием  (375  --  «за»,  «против»  и 
воздержавшихся  нет)  приняла  заявление,  в  котором  российскому  правительству  рекомендуется  ввести  санкции  в 
отношении  Молдавии  «в  связи  с  проводимым  молдавскими  властями  курсом  на  обострение  обстановки  вокруг 
Приднестровья».  Думцы  предложили  ввести  визовый  режим  для  граждан  Республики  Молдова  (но  не  для  жителей 
приднестровского региона), установить мировые цены на газ для Молдавии (за исключением Приднестровья) и ограничить 
импорт  в  Россию  алкогольной  и  табачной  продукции  молдавских  производителей  (исключив  опять  же  из  их  числа 
приднестровцев).

Более  сдержанно  отреагировал  МИД  России,  отметивший  «явную  предвзятость  в  отношении  российских 
представителей,  особенно  на  фоне  активности  в  Молдавии  по  избирательным  кампаниям  из  других  стран».  Дальше 
ситуация стала напоминать нарастающий снежный ком «упреков и подозрений», который наворачивался с обеих сторон.

«Госдума вновь включилась в избирательный процесс за пределами Российской Федерации», атаковав, «одно из 
самых  ценных  приобретений  последних  лет  --  прочную  российско-молдавскую  дружбу»,  с  пафосом  заявила  спикер 
молдавского парламента Евгения Остапчук. Директор службы информации и безопасности Молдавии Ион Урсу выступил со 
специальным заявлением, оценив характер деятельности высланных из страны лиц. Список предъявленных им обвинений 
впечатляет: «Изготовление провокационных фальшивок, псевдодокументов и псевдорешений силовых органов Молдовы о 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

158



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

готовящихся якобы репрессиях власти против оппозиции...  отслеживание маршрутов перемещения кортежа президента 
Молдовы...» А начальник пресс-службы молдавского МВД Андрей Слуту сообщил, что у задержанных россиян обнаружено 
«современное  оборудование,  которое  использовалось  для оценки  электорального  климата  в  ряде  населенных  пунктов 
Молдавии».  Подобная  оценка  ноу-хау  российских  «политтехнологов»  делала  бы  им  честь,  если  бы  в  реальное 
существование такого оборудования можно было поверить...

Другие сообщения молдавских властей в этой связи выглядят более достоверными, но и они требуют каких-то 
правовых процедур,  необходимых  для  доказательства  противоправной  деятельности  лиц,  задержанных  на  территории 
страны. Речь идет об обнаруженных на квартире, арендованной россиянками сестрами Ромашенко, 373 тыс. долл. и 77,5 
тыс. евро. Вчера российское консульство ожидало предоставления его сотрудникам в Кишиневе встречи с сестрами.

Предвыборный  скандал  вынудил  высказаться  и  президента  Молдавии  Владимира  Воронина.  Лидер  Партии 
коммунистов  Республики  Молдова  (ПКРМ)  вынужден  был  в  субботу  объяснить:  «Россия  остается  стратегическим 
партнером... и это слова не ради выборов, это заложено в менталитете молдавского народа, и мы должны это учитывать». 
Единственной неприятной проблемой в отношениях Молдавии с Россией остается проблема Приднестровья, сказал г-н 
Воронин. Молдавский президент впервые озвучил свои предложения по решению приднестровской проблемы. Кишинев 
готов  предоставить  Приднестровью  «все  полномочия  от  формирования  бюджета  до  своего  флага  и  герба,  но  с 
единственным условием - этот регион должен находиться в составе единой Молдавии».

Министр  юстиции  самопровозглашенной  Приднепровской  республики  Виктор  Балала  назвал  эти  предложения 
«предвыборным  фарсом».  «События  осени  2003  года  (внезапный  отказ  президента  Воронина  под  давлением Запада 
принять уже парафированный им российский план приднестровского урегулирования, так называемый «план Козака». -- 
Ред.)  показали,  что  президент Воронин является большим виртуозом в  области  раздачи  пустых обещаний»,  --  заявил 
Виктор Балала.

А в субботу в Москве состоялся первый съезд работающих в российском государстве молдавских гастарбайтеров. 
Собравшиеся в количестве около тысячи человек учредили организацию «Партия Молдова» для помощи молдаванам за 
рубежом. Гастарбайтеры обвинили молдавских коммунистов, пришедших к власти в 2001 году, в измене национальным 
интересам и переориентации политического курса в сторону Запада и,  разумеется, в антироссийских демаршах. Съезд 
активно освещался московскими телеканалами.

Между тем еще недавно казалось, что обескураженная исходом абхазской и украинской кампаний Москва махнула 
рукой на молдавские выборы. И Кишинев достаточно долго испытывал ее терпение. То молдавский МИД ограничивал въезд 
зарубежных, и прежде всего российских, дипломатов в приднестровскую зону безопасности, в которой уже почти 13 лет при 
активном содействии  российских  миротворцев  успешно поддерживается  мир.  То  президент  страны Владимир Воронин 
фактически обвинял Россию в оккупации Приднестровья, где находится российский воинский контингент,  или заявлял в 
интервью,  что  не  обязательно  быть  «рабами,  закованными  в  кандалы»,  чтобы дружить  с  Москвой  и  любить  русскую 
культуру. При этом молдавский ЦИК отказался пригласить наблюдателей от СНГ для контроля за ходом выборов, разослав 
многочисленные приглашения представителям Совета Европы, ОБСЕ и т.д.

В результате сегодня сложилась парадоксальная ситуация. Получается, что объявленные молдавскими властями 
российские  политтехнологи-«злоумышленники»  (их  имена  и  политическая  принадлежность  почему-то  остаются 
неизвестными)  работали  на  противников  молдавских  коммунистов  из  оппозиционного  правоцентристского  блока 
«Демократическая  Молдова»  (БДМ),  который  с  трудом  может  быть  заподозрен  в  пророссийских  симпатиях.  Один  из 
лидеров блока, наиболее серьезного соперника правящей ПКРМ, Дмитрий Дьяков опроверг слухи о том, что россияне и 
прочие украинцы трудились на БДМ. И как он заявил «Времени новостей», руководство блока очень надеется, что Москва 
все же не введет санкции против Молдавии, поскольку пострадают от них не руководители ПКРМ, но простые люди. Однако 
избирателям следует учесть, что эти санкции станут возможны именно в результате безответственных действий Партии 
коммунистов, пришедшей к власти в 2001 году под пророссийскими лозунгами.

Кишиневский городской рынок на новые риски отреагировал мгновенно. Продавец по имени Света предупредила 
корреспондента  «Времени  новостей»  о  грядущем  многократном  повышении  цен  в  случае  выполнения  думских 
рекомендаций.  Как  она  объяснила,  «Воронин  повернулся  к  России  задом,  и  Москва  на  это  наконец  отреагировала!». 
Вмешавшийся  в  беседу  коллега  Светы  заявил,  что  ежели и  далее  так  дело  пойдет,  через  пару  месяцев  молдавской 
экономике придет конец.

Как  сообщила  «Времени  новостей»  молдавский  политолог  Алла  Рошка,  в  ходе  последнего  соцопроса 
кишиневского  Института  общественно-политических  исследований  порядка  46,7%  респондентов  высказали  готовность 
проголосовать за ПКРМ, за БДМ -- 15,9% и за национал-радикальную Христианско-демократическую народную партию -- 
9,2% (прочие же формирования не набрали 6%, необходимых для прохождения в парламент).  При этом 15,8% еще не 
определились  в  своих  предпочтениях.  На  окончательное  решение  изначально  не  определившихся  обычно  не  влияют 
внешние факторы, уточнила политолог.

Сколь влиятельным в итоге окажется обнаружившийся здесь российский фактор, покажут результаты выборов. 
Главная их интрига заключается в том, сумеет ли фаворит предвыборной гонки ПКРМ, как и в 2001-м, получить более 
половины голосов избирателей? Это вновь позволило бы ей сформировать все властные структуры и повторно избрать в 
стенах парламента Владимира Воронина президентом. 

Пробуждающаяся держава, или о том, как решительная политика 
России на Днестре могла бы вернуть стране национальную 
гордость

21 февраля 2005 г., С.Зайченко, «Ольвия-пресс» 
Многие  местные,  а  также  ближнего  и  дальнего  зарубежья  политические  наблюдатели  твердо  убеждены,  что 

окончательное  разрешение  проблемы  межгосударственных  отношений  Приднестровской  Молдавской  Республики  и 
Республики  Молдова  во  многом  зависит  от  позиции  Российской  Федерации  в  Юго-Восточной  Европе.  И  вопрос  этот, 
прогнозируют не только наблюдатели, но политические международные эксперты, будет решен тем быстрее, чем быстрее 
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Россия, «НЕ ОГЛЯДЫВАЯСЬ НА ОКРИКИ С ЗАПАДА», однозначно и твердо заявит о своем законном праве и приоритете 
доминировать на постсоветском пространстве. 

Я  не  собираюсь  много  полемизировать  о  том,  в  каком  ракурсе  официальная  Москва  видит  будущее 
Приднестровье,  остановлюсь  только  на  том,  в  чем заинтересована  и  чем могла  бы  Россия  помочь  Приднестровью в 
ближайшем будущем для его признания субъектом международного права. 

На  Западе,  в  странах  Восточной  Европы  и  суверенных  государствах  на  постсоветском  пространстве  на 
протяжении 15 лет в силу привычки продолжают твердить об «имперском» высокомерии РФ и о ее стремлении «управлять» 
странами СНГ, подчиняя их внешнюю и внутреннюю деятельность якобы своим «имперским» устремлениям. Основными 
глашатаями распространения идеи о так называемых «имперских замашках» РФ выступают сегодня Грузия и Молдова – 
страны, руководство которых само страдает манией величия с имперским завихрением. Нас более интересует РМ, о ней и 
пойдет речь. 

Официальные власти РМ, опираясь на поддержку Запада и думая, что «оседлали западного конька», пошли на 
полную конфронтацию с РФ. Они не только грубо обвиняют Россию в якобы незаконной оккупации Приднестровья, но и 
пытаются навязать Москве свои условия так называемого стратегического с ней «партнерства». Настойчивое требование 
официального Кишинева подписать «Декларацию стабильности и безопасности для Молдовы», например, предполагает 
добровольный отказ России в пользу Молдовы от своих жизненно важных стратегических интересов в Приднестровье. 

К сожалению, на практике никаких «имперских устремлений» у России не проявляется. «К сожалению» потому, что 
если  бы  РФ  хотя  бы  частично  соответствовала  тому,  в  чем  ее  обвиняют,  многие  так  называемые  «непризнанные» 
государства на постсоветском пространстве, считающие развитие партнерских отношений с Россией своим стратегическим 
приоритетом, давно бы уже были «признанными». Многочисленные факты спокойной реакции официального Кремля на 
резкие антироссийские выпады отдельных президентов «суверенных» государств на постсоветском пространстве, в том 
числе и лично Воронина, говорят о полном отсутствии у Москвы каких бы то ни было «имперских устремлений».

Яркий  пример.  25  ноября  2003  года  Воронин,  отказавшись  подписывать  уже  парафированный  лично  им 
«меморандум  Козака»,  умышленно  тем  самым  нейтрализовал  усилия  страны-гаранта  по  молдо-приднестровскому 
урегулированию,  упустив  действительно  историческую  возможность  разрешить  многолетний  конфликт.  И  даже  в  этом 
случае, кроме отдельных критических заявлений, Москва никак, образно выражаясь, «не наказала» Кишинев. 

После  25  ноября  2003  года  официальный  Кишинев  совершенно  «распоясался».  В  вопросах,  напрямую 
затрагивающих жизненные интересы России и ее соотечественников, Воронин практически перестал считаться с мнением 
своего «стратегического партнера» и в категоричной форме потребовал безоговорочной эвакуации российских вооруженных 
сил из Приднестровья. По его личной вине напряженность в зоне безопасности значительно возросла. Кишинев полностью 
отказался  от  переговоров  с  Тирасполем,  а  экономическая  блокада  Приднестровья  со  стороны  Молдовы  еще  более 
ужесточилась.  И  как  следствие  этого  -  если  до  «черного  вторника»  25  ноября  2003  года  в  Приднестровье  еще были 
надежды построить с Молдовой общее государство на принципах федерализма, то в настоящее время общественность 
республики однозначно настаивает на строгом соблюдении ст. 1 Конституции ПМР, где по воле народа записано: ПМР – 
суверенное, независимое, демократическое, правовое государство.

Официальный Кишинев, естественно, с таким статусом Приднестровья категорически не согласен. Его в этом, 
путем  непризнания  ПМР  субъектом  международного  права,  поддерживает  западное  международное  сообщество  и  …
Россия (!)  в том числе. И если российская общественность и российский капитал давно признали суверенитет ПМР, то 
официальная  Москва  не  торопится  это  делать  и  до  настоящего  времени  считает  Приднестровье  непризнанным 
государством и собственностью Молдовы. А ведь государственность ПМР – это в том числе и самая надежная гарантия 
защиты прав российских соотечественников на Днестре. Но об этом чуть позже. 

Имея в Приднестровье свои экономические, политические и стратегические интересы, Россия, конечно, пытается 
их отстаивать.  Нет  сомнений,  что  сохраняющиеся  у нас в  республике российские  позиции официальная Москва будет 
защищать и впредь. Непонятно другое. Москва не желает публично признавать наличие своих интересов в Приднестровье и 
обозначить здесь российские приоритеты. А ведь они есть, и у России имеется достаточно рычагов, как политических, так и 
финансово-экономических, чтобы более эффективно защитить не только свои стратегические интересы, но и права своих 
соотечественников на Днестре. 

Сенсационное решение Государственной Думы о возможности экономических санкций к Молдове напомнило о 
мощном рычаге, который Россия долгие годы оставляла практически незадействованным. Например, начиная с 2002 года, 
Россия поставляет Молдове электроэнергию по льготной цене – 2, 35 цента США за 1 кВт/час, что значительно ниже цен, по 
которым Молдове отпускают Украина, Румыния или испанская компания «Унион Феноса». В 2004 году Россия увеличила (!) 
поставки электроэнергии в Молдову по сравнению с 2003 годом почти на 900 млн. кВт/час, что позволило РМ более 11 
процентов импортированной электроэнергии экспортировать(!). Или другое. В декабре 2004 года, несмотря на откровенно 
антироссийский внешнеполитический курс Кишинева и огромный, неоплаченный исторический долг за уже потребленный 
газ, российский «Газпром» и ее дочерняя фирма «Газэкспорт» заключили с «Молдова-газ» договор о поставках в 2005 году 
2,85 млрд. куб. природного газа, что на 50(!) млн. больше, чем на 2004 год. Это первое. И второе – главное! Как сообщил 
председатель  Административного  совета  «Молдова-газ»  Г.  Абашкин,  если  в  2004  году  Молдове  «Газпром»  весь  газ 
поставлял по цене 80 долларов за 1000 куб., то в новом году «Газпром» поставит 1,25 млрд., а «Газэкспорт» - 1,6 млрд. 
кубов российского газа по цене 68 (!) долларов США за 1000 кубометров. Создается впечатление, что чем больше Кишинев 
ущемлял интересы России, тем больше льгот он получал от Москвы. Далее. В конце 2003 года вступил в силу подписанный 
ранее между РФ и РМ Протокол о поэтапной отмене изъятий из режима свободной торговли, который очень лоббирует 
Молдова.  Речь  идет  о  таких  товарах,  как  сахар,  табак  и  табачные  изделия,  спирт.  Например,  ежегодно  молдавским 
экспортерам представляется дополнительная квота на ввоз сахара в Россию до 100 тысяч тонн! И уже дошло до разговора 
о полном упразднении квот. 

Вот  тот  огромный  рычаг,  с  помощью  которого,  при  желании,  РФ  может  развернуть  в  нужном  направлении 
внешнеполитический курс Кишинева не на 180, а все 360 градусов. 

Приведу только один яркий пример того, как отрезвляюще действует на официальный Кишинев даже одна только 
угроза экономических санкций. Стоило в декабре 2003 года «Газпрому» только заявить о возможном сокращении на 50% 
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поставок газа в Молдову,  как воронинская администрация,  оцепенев от  ужаса,  весь первый квартал 2004 года жила в 
ожидании такого решения. За это время в адрес РФ не было произнесено нигде и ни одного негативного слова. Правда, 
увидев, что никаких жестких решений со стороны Москвы так и не последовало, Кишинев вновь поднял антироссийскую 
истерию.

Есть и другие примеры. Вспомним случай, когда под давлением американцев Воронин в одночасье отказался 
подписать  уже  парафированный  «меморандум Козака».  Причин  тому  много,  но  главных  всего  две.  Это,  прежде всего 
«пряник» - единовременное вознаграждение из бюджета США в размере 35 млн. долларов США и 6 млн. евро от ЕС, второе 
–  «кнут».  Как  стало  впоследствии  известно  из  СМИ,  посол  США  «посоветовал»  Воронину  не  сопротивляться 
«рекомендациям»  из  Вашингтона,  в  противном  случае  «Интерпол»  может,  «невзначай»,  проверить  законность  всех 
зарубежных валютных счетов сына президента Олега Воронина. Результат сказался незамедлительно. Как по мановению 
волшебной  палочки президент Воронин тут  же превратился в  послушного ягненка.  От  выполнения «рекомендаций» из 
Вашингтона его не остановил даже запланированный официальный визит  президента России в Кишинев.  Для справки. 
Россия,  недавно  «простившая»  новому  иракскому  правительству  исторический  долг  в  размере  восемь  (!)  миллиардов 
долларов, вполне могла бы в отношении Молдовы с успехом применить и «кнут», и «пряник». Это могло бы быть одним из 
самых деятельных рычагов оказания реальной поддержки блокированному Приднестровью. 

По  всем  признакам,  российский  капитал  успешно  закрепляется  в  Приднестровье,  где  активно  продолжается 
приватизация  госсобственности.  Говорят,  что  Россия  приветствует  перемещение  своего  капитала  в  Приднестровье. 
Российской  элите  уже  принадлежат  такие  приднестровские  (без  преувеличения)  гиганты  промышленности  как 
«Молдавкабель»  и завод «Прибор»,  ведутся  переговоры о  передаче  дочернему  предприятию «РАО ЕС» контрольного 
пакета акций ЗАО «Молдавская ГРЭС». И это, говорят, только начало освоения российским капиталом приднестровского 
промышленного комплекса. Если так, надо только приветствовать этот процесс. Но не следует забывать, что Россия не 
признала суверенитет Приднестровья, а это по международным правилам дает право Молдове сделки с так называемым 
«непризнанным государством» оспорить в международном арбитраже. 

И хотя частная собственность для Запада – «святое святых», можно не сомневаться в том, что РФ этот процесс 
проиграет,  как  проиграла  процесс  в  отношении  И.  Илашку,  потому  что  ангажированность  Запада  против  России 
общеизвестна. При этом не следует забывать, что Молдова уже оградила себя на тот случай, официально предупредив 
всех иностранных инвесторов, в том числе и российских, что документы о приватизации госсобственности ПМР не будут 
действительны без согласования с официальным Кишиневом. 

У России к Приднестровью имеется огромный стратегический интерес. Это и российские инвестиции в аграрно-
промышленный сектор с целью получения дешевой продукции как для Военно-промышленного комплекса РФ, так и для ее 
населения  (производимая  в  Приднестровье  продукция  вполне  конкурентна  на  международном  рынке  и  значительно 
дешевле  не  только  зарубежной,  но  и  украинской,  и  российской).  Это  и  сохранение  на  приднестровской  территории 
российской военной базы, что позволит военному ведомству РФ держать под контролем всю Юго-Восточную Европу. Это и 
возможность  безболезненного  переноса  на  территорию  ПМР  станций  радиолокационного  дозора  космического 
пространства в радиусе Черноморского бассейна, Кавказа, Ближнего и Среднего Востока, Балкан и даже ближайших стран 
Средиземноморья,  от  которых  российская  система  предупреждения  о  ракетном  нападении  получает  информацию.  В 
настоящее время такие станции под кодовым названием «Днепр» расположены в Мукачеве и Севастополе. Однако нет 
гарантий тому, что их в ближайшие годы не придется передислоцировать в другое место: уже сегодня Украина намерена 
потребовать  от  России  увеличения платы за  их  использование.  Об этом 10 февраля на  заседании координационного 
комитета СНГ по вопросам ПВО заявил Главком военно-воздушных сил Украины Анатолий Торопчин. В настоящее время за 
работу РЛС Россия платит Украине в год около $1,2 миллиона в год. По мнению Торопчина, этого недостаточно. Россия 
должна платить Украине примерно столько же, сколько она платит Азербайджану за работу аналогичной станции «Дарьял» 
($5 млн.  в год.).  Перед российским военным ведомством уже сегодня поставлены вопросы:  «ЧТО ДЕЛАТЬ?» и «КУДА 
ДЕВАТЬ РЛС?». Не следует забывать и другое: со сменой власти в Украине в Киеве уже поднимается вопрос о сокращении 
сроков российской аренды Черноморской базы в Севастополе, которые, согласно первой договоренности, должны были 
заканчиваться в 2017 году. 

Есть и еще один интерес России к Приднестровью - психологически- моральный, который не принято обычно 
брать  в  расчет.  И  совершенно  напрасно.  Российский  народ,  после  многих  лет  многочисленных  унижений  своего 
национального достоинства, сегодня остро нуждается в шагах, которые помогли бы ему действительно «воспрянуть ото 
сна», ощутить свои исторические силы. И решительная политика России по защите своих соотечественников на Днестре 
вполне могла бы стать сигналом для такого пробуждения. 

Поэтому,  чтобы сохранить  на  Днестре свои позиции,  Москве  действительно  необходимо проявить  российские 
«имперские  устремления»,  как  это  давно  уже  делает  в  зоне  своих  стратегических  интересов  Вашингтон.  Конечно, 
«имперские» в хорошем смысле – в том, которого ждут от России миллионы ее зарубежных соотечественников. 

Тактика выжженной земли
15 февраля 2005 г., «Молдова Ази» 

Петру Богату
Наверное, никогда еще все более зыбкая почва молдо-российских отношений не изобиловала таким количеством 

взаимных  обвинений  и  оскорблений.  Недавно  молдавское  министерство  иностранных  дел  нервно,  чтобы  не  сказать 
враждебно, отреагировало на визит группы российских парламентариев в непризнанную приднестровскую республику. Их 
пребывание в Тирасполе было определено как вмешательство во внутренние дела Республики Молдова. Кишинев выразил 
крайнюю озабоченность утверждениями российских законодателей, а также заявлениями, поступающими из Кремля. Все 
больше  московских  политиков  дают  понять,  что  желают  официального  отделения  сепаратистского  региона  от 
правобережной части Молдовы и его ассимиляции Российской Федерацией. Такая позиция Москвы, заключает молдавское 
внешнеполитическое  ведомство,  ставит  под  сомнение  ее  способность  быть  посредником  в  приднестровском 
урегулировании.  И  как  будто  бы  всего  этого  было  недостаточно,  на  сцену  вышел  Виктор  Степанюк,  руководитель 
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мажоритарной  парламентской  фракции.  Исполненный  праведного  гнева,  он  дал  понять,  что  Россия  -  враг  Республики 
Молдова. Ни больше, ни меньше. 

Тот  факт,  что  Россия  в  приднестровском  конфликте  является  силой,  враждебной  нашим  национальным 
интересам, виден невооруженным глазом. Демократическая оппозиция подчеркивала это намного раньше, чем коммунисты. 
Теперь  кишиневские  руководители  вынужденно  признают  те  истины,  за  озвучивание  которых  еще  недавно  пытались 
посадить в тюрьму Рошку,  Кубрякова и Секэряну.  Но важнее всего, на мой взгляд, не антироссийский тон молдавской 
дипломатии, а совсем другое. Нечто, не имеющее прямой связи ни с Москвой, ни с Тирасполем. 

Я убежден, что бескомпромиссная позиция режима Воронина, сжигающего все мосты в отношениях с Москвой, 
продиктована  вовсе  не  тщательными  политическими  расчетами.  Для  этого  Кишиневу  пришлось  бы  повторить  путь 
балтийских государств. ПКРМ на это, конечно же, не способна. Дело, скорее, в примитивном электоральном импульсе. Еще 
вчера коммунистические власти были гораздо сдержаннее, когда речь заходила о России. Их реплики на недружественные 
действия Кремля, хотя и носили в основном критический, даже в определенной мере резкий характер, все же содержали 
определенную  долю  осмотрительности.  Но  вдруг  все  изменилось.  Коммунисты  вышли  из  себя.  Но  что,  собственно, 
произошло? Из-за чего столько шума? Вряд ли у правителей атрофировался инстинкт самосохранения. Тем более что 
пребывание в Тирасполе депутатов Государственной Думы, сколь вызывающим ни являлся бы этот факт для Молдовы, не 
нарушило рамки обычного поведения политического класса России. Приднестровье не раз посещали делегации московских 
парламентариев, и часто они открыто высказывались за независимость сепаратистского региона, одновременно клеймя 
Молдову. Коммунисты, однако, все время обходили молчанием эти инциденты. И только после неподписания Меморандума 
Козака  молдавские  власти  отважились,  наконец,  показать,  что  они  недовольны  позицией  Кремля.  Но  до  сих  пор  их 
заявления скорее напоминали бормотание, чем отчетливую критику. Теперь же их словно змея укусила. Они называют 
врагом  государство,  которое  до  недавнего  времени  любили  пуще  солнца.  Создается  впечатление,  что  они  готовы 
наброситься на Москву с кулаками, чтобы вытрясти душу из былого стратегического партнера. Откуда же эта смелость? 

На мой взгляд, можно сформулировать лишь одну гипотезу, а именно: Воронин запаниковал. В прошлую среду, во 
время  пресс-конференции,  президент-коммунист  выглядел  растерянным  как  никогда.  Стало  понятно,  что  он  боится 
"оранжевой" революции. Не говоря уже о Викторе Степанюке, лидере парламентского большинства. Несмотря на то, что 
ему, как и его соратникам, было дано четкое указание не ссориться с Западом, он не сдержался и обвинил США и его 
союзников во вмешательстве в процесс парламентских выборов в Молдове. 

Коммунисты,  похоже,  находятся  между  Сциллой  и  Харибдой.  Между  мстительными  русскими  и  скептически 
настроенным Западом. Товарищи Воронина признают, что у них есть смертельные враги. И в то же время они знают, что 
нигде у них нет надежных друзей. Поэтому раздражительность руководства ПКРМ явно нездорова. Власть сильно суетится. 
Это похоже на метание курицы с уже отрезанной головой.  Воронин хорошо понимает,  что теряет почву под ногами,  и 
поэтому ставит все на одну карту, чтобы спастись. 

Сегодня для коммунистического режима, что бы он ни говорил, не имеют значения ни приднестровская проблема, 
ни экономический рост, ни отношения с Западом, ни отношения с Россией. ПКРМ озабочена только своим завтрашним 
днем, исключительно собственным политическим выживанием. В этой ситуации Воронин вынужден прибегнуть к тактике 
выжженной земли. Иными словами, он готов свергнуть своих политических противников любой ценой. Ценой подтасовок, 
цензуры и политических репрессий. А если надо будет, даже ценой войны на Днестре. Коммунисты отвергнуты Востоком и, 
в то же время, они являются париями на Западе. Известно, однако, что политическое животное, как и домашнее, дичает, 
когда его бросают. Режим Воронина сегодня - словно беспризорный пес, околачивающийся неподалеку от села. И именно 
поэтому он очень опасен. 

Недолго музыка играла…
1 февраля 2005 г., Флорин Опря, «Независимая Молдова»

Наметилось существенное сближение позиций Молдовы и Украины по приднестровскому вопросу
Вторая  половина  января  ознаменовалась  масштабными  позитивными  переменами  в  молдо-украинских 

отношениях. Прежде всего, это касается приднестровского вопроса. Как известно, меры, направленные на противодействие 
нелегальному  товарообороту  в  Приднестровье,  введенные  летом  прошлого  года  Молдовой,  не  нашли  поддержки  у 
тогдашнего  руководства  Украины.  Четко  осознавая  справедливость  введенных  ограничений,  правительство  Кучмы  - 
Януковича попросту их игнорировало, преследуя собственные экономические, да и политические, интересы в регионе.

С приходом к власти нового президента Украины Виктора Ющенко начались долгожданные перемены. И вот, 21 
января,  таможенное  ведомство  Украины  направило  в  адрес  тираспольской  администрации  письмо,  в  котором 
проинформировало о новых правилах перемещения товаров с территории Украины в Приднестровье. Так, все транзитные 
грузы,  предназначенные для приднестровского рынка,  должны вывозиться в  соответствии с контрактами,  заверенными 
таможенными  органами  Республики  Молдова.  Таким образом,  к  концу  прошлой недели в  Ильичевском морском порту 
задержаны крупные партии товаров для крупнейших приднестровских предприятий. Это "Тиротекс", "Квинт" и "Шериф". 

Но это еще не все. В пятницу, 28 января, прибывший в Кишинев первый заместитель министра иностранных дел 
Украины Александр Моцык, принимавший участие в заседании Комитета национальных координаторов ГУУАМ, заявил, что 
Украина выступает за продолжение переговоров по приднестровскому урегулированию в пятистороннем формате. Однако, 
по  словам  того  же  А.  Моцыка,  украинская  сторона  вовсе  не  исключает  возможности  подключения  к  переговорам 
европейских структур и США. И более того, считает этот вариант конструктивным. 

По-видимому, после введения украинской стороной этих нововведений руководство непризнанной ПМР близко к 
тотальной панике. Ведь все надежды режима Игоря Смирнова были связаны именно с пассивной позицией Украины в 
вопросе  экспорта-импорта  на  приднестровском участке  молдо-украинской  государственной  границы.  Из  администрации 
Приднестровья  действия  Украины  прокомментировал  лишь  заместитель  министра  промышленности  непризнанной 
республики Юрий Ганин. В лучших традициях приднестровской политики этот чиновник в своем комментарии пытается 
доказать украинскому руководству, что оно нарушает собственное законодательство. 

Это  действительно  не  новый  ход,  так  как  весь  период  существования  непризнанной  ПМР  ее  руководство 
посредством масштабных информационных сливов в подконтрольные СМИ пытается объяснить нежелание Российской 
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Федерации поддержать их притязания на суверенитет происками неких наймитов Молдовы в российском политбомонде. 
Теперь, вероятно, следует ожидать обвинений в адрес президента Ющенко в корыстных связях с Молдовой. И поверьте - 
это не юмор. С них станется. Не далее как три недели назад в рупоре смирновской пропаганды газете "Новый Днестровский 
курьер" был опубликован материал, в котором некий неленивый автор пытался научно, с иллюстрациями и фотопримерами 
доказать, что Ющенко - это вовсе не Ющенко, а какой-то подменыш. 

А ведь если подумать, подобные изменения приоритетов в украинской политике не являются чем-то из ряда вон 
выходящим.  Они  обусловлены  четко  сложившимися  политическими  реалиями.  И  первая  из  таковых  это  стремление 
современного мира к  стабильности,  угрозу которой в нашей части Европы представляет деятельность сепаратистского 
режима  в  Приднестровье.  В  течение  прошедших  двух  недель  бессменный  лидер  непризнанной  ПМР ухитрился  взять 
очередной рубеж политической непоследовательности. И какой! На недавней пресс-конференции в Москве этот радетель 
за права приднестровцев заявил, что не исключает возможности того, что Приднестровье станет ассоциированным членом 
Российской Федерации.  Однако буквально на следующий день тот  же Игорь Смирнов заявил в интервью журналистке 
"Новых известий" следующее: "Украина считала и продолжает считать Приднестровье своей территорией. И не позволит, 
чтобы регион  оказался  в  полной  экономической  блокаде...  Если  Ющенко  разрешит  молдаванам  войти  на  украинскую 
территорию, чего те добиваются уже несколько лет, то нарушит Конституцию Украины. Он на это не пойдет". 

Что тут скажешь? В замечательном фильме "Иван Васильевич меняет профессию" один герой говорит другому: 
"На тебя ... волостей не напасешься!". Так вот ситуация весьма сходная. Вопрос же остается один: сколько еще правители и 
чиновники  государств-союзников  и  партнеров  Республики  Молдова  будут  выслушивать  горячечный  бред  удачливого 
политического авантюриста? Того, который и собственный народ с его землей и собственностью готов сделать товаром 
ради утоления жажды личной власти. 
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ЗАКАВКАЗЬЕ
Хроника
13  февраля.  "В  ходе  боевых  действий  в  Чечне  мы уничтожили  много  иностранных  наемников,  у  которых  в 

паспортах  были  проставлены  грузинские  туристические  визы",  -  заявил  на  международной  конференции  по  вопросам 
безопасности  в  Мюнхене  министр  обороны  России  Сергей  Иванов.  Иванов  вновь  подтвердил  готовность  российской 
стороны нанести превентивные удары в любой точке мира по базам террористов. Министр обороны РФ также отметил, что 
миссия ОБСЕ по мониторингу грузино-российской границы оказалась неэффективной - "у нас есть свидетельство того, что 
террористы пересекали границы в момент деятельности миссии". Вместе с тем Иванов подчеркнул, что Россия не против 
совместного  патрулирования  границ  на  Кавказе  с  грузинской  стороной.  Участвующая  на  конференции,  министр 
иностранных дел Грузии Саломэ Зурабишвили в ответ заявила, что "Грузия обеспокоена обвинениями, что террористы 
вновь  пересекают  границу,  а  также возможностью превентивных ударов".  Она  также  поинтересовалась,  "зачем Россия 
сохраняет две военные базы в Грузии". Иванов ответил, что соглашение о статусе и сроках нахождения российских военных 
баз на территории Грузии пока не достигнуто. 

14 февраля. Заместитель Генерального секретаря ООН по миротворческим операциям Жан-Мари Генно сегодня 
прибыл в Тбилиси. "Это - динамический период в Тбилиси и Сухуми, - заявил он журналистам по прибытию, - я приехал 
сюда, чтобы посмотреть, возможно ли использовать эту динамику для продвижения в переговорном процессе".

14 февраля. В Тбилиси начался семинар "Принятие командиром военных решений в штабе тактического уровня 
Вооруженных  сил  США",  в  котором  принимают  участие  22  грузинских  офицера.  В  ходе  семинара  трое  инструкторов 
Национальной гвардии американского штата Джорджия ознакомят грузинских офицеров с процессом планирования боевых 
операций, управления и принятия решений в армии США. Аналогичный семинар также пройдет и в дислоцированной в 
Кутаиси второй бригаде Вооруженных сил Грузии, где участие в семинаре примут представители бригадного командования, 
командиры батальонов и штабные офицеры.

14 февраля. "В международных делах необходима последовательность, - заявил генеральный секретарь Совета 
Европы Терри Дэвис в эфире радиостанции "Эхо Москвы". Он подчеркнул, что "Приднестровье является частью Молдовы, 
Абхазия  -  Грузии,  Чеченская  республика  -  Российской  Федерации",  и  что  "в  решении  территориальных  вопросов 
необходимо придерживаться единых стандартов". Дэвис также отметил, что СЕ всегда придерживался в отношении Грузии 
тех же стандартов, что и в отношении России, и подчеркнув, что "мы уважаем территориальную целостность России так же, 
как и территориальную целостность Грузии - Абхазия и Южная Осетия являются частями Грузии".

14 февраля.  По данным командования миротворческих сил 13 февраля в зоне грузино-осетинского конфликта 
зарегистрирован  факт  пролета  вертолета  по  маршруту:  Конча-Цнелиси  и  далее  в  северо-западном  направлении.  "За 
последнее  время  это  уже  неоднократное  нарушение  воздушного  пространства  зоны безопасности  ССПМ  воздушными 
судами без опознавательных знаков, и при этом все пролеты совершались на низкой высоте. Данные действия можно 
расценивать как провокационные и способствующие нагнетанию обстановки в зоне конфликта и противоречащие решению 
СКК от 30 июля 2002 года, протокол № 24", - отметили в командовании миротворческих сил. 

14  февраля.  "Армения  признала  территориальную  целостность  Грузии  еще  тогда,  когда  образовывалось 
независимое государство Грузия. Вопроса Джавахка, связанного с территориальной целостностью Грузии, для нынешнего 
руководства Армении не существует", - заявил министр обороны Армении Серж Саркисян, отвечая на вопрос грузинского 
читателя. По его словам, "ни одна армянская политическая сила, будь то в Армении или диаспоре, также не ставит под 
сомнение территориальную целостность Грузии". "Говорится только о культурной автономии Джавахка. В судьбоносные для 
Грузии годы Армения на деле доказала, что заинтересована в территориальной целостности дружественного государства. 
Мы неоднократно заявляли, что стабильность в Грузии имеет жизненно важное значение для Армении", - отметил он.

14  февраля.  МИД  России  прокомментировал  состоявшиеся  в  Грузии  переговоры  по  военным  вопросам  и 
“большому  договору“.  “…Переговоры  показали,  что  грузинская  сторона  отошла  от  ранее  обговоренных  позиций.  Это 
касается как отражения в Договоре положения об обеспечении взаимной безопасности, прежде всего не размещения на 
территории сторон военных баз  третьих  стран,  так  и  создания совместных  антитеррористических  центров  в  контексте 
решения вопроса о выводе с территории Грузии российских военных баз (РВБ) в Батуми и Ахалкалаки. В ходе последующих 
переговоров  будем  искать  взаимоприемлемые  развязки  по  этим  проблемам",  -  отмечается  в  комментарии.  Касаясь 
требования о выводе российских военных баз, МИД отметил, что в совместном российско-грузинском заявлении, принятом 
в Стамбуле в ноябре 1999 г., зафиксировано обязательство Тбилиси "предоставить российской стороне право на базовое 
временное развертывание своих Ограниченных Договором вооружений и техники (ОДВТ)" на базах в Батуми и Ахалкалаки. 
При этом данное обязательство не обставлено никакими временными или иными условиями. 

14 февраля. "Мой визит в Грузию является сигналом к тому, что в ООН не забыли про Абхазию и работают над 
путями решения этого конфликта", - заявил заместитель генерального секретаря ООН по миротворческим операциям Жан-
Мари  Генно  после  встречи  с  главой  Совета  министров  Абхазии  в  изгнании  Ираклием  Аласания.  Генно  отметил,  что 
"делегация ООН приехала в Грузию с новыми инициативами и практическими идеями - надеюсь, наши предложения учтут 
обе стороны, так как у ООН серьезные намерения по поводу мирного урегулирования конфликта в Абхазии, и мы также с 
надеждой ждем встречи в Женевском формате, где стороны должны предстать с серьезными предложениями".  В свою 
очередь,  Аласания  заявил  журналистам,  что  "для  грузинской  стороны  имеет  большое  значение,  кто  будет  назначен 
представителем новых абхазских властей на переговорах", и отметил, что это станет известно после того, как Жан-Мари 
Генно  завтра  направится  в  Сухуми,  после  чего  вернется  в  Тбилиси  и  встретиться  с  президентом  Грузии  Михаилом 
Саакашвили.

14  февраля.  Каждые два  года  Армения  представляет  на  утверждение  военно-политического  комитета  НАТО 
программу Индивидуального партнерства Армения-НАТО. Об этом заявил министр обороны Армении Серж Саркисян. По 
его словам, мероприятия на 2005 год подразумевают осуществление сотрудничества в сферах миротворчества, военной 
медицины,  связи,  тылового  обеспечения и военного планирования.  Министр  также  проинформировал,  что  в  2005 году 
предполагается участие Армении в восьми учениях в рамках программы НАТО "Партнерство во имя мира".  "Основная 
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задача военного сотрудничества с НАТО - обеспечение необходимого уровня взаимодействия с силами НАТО в плане 
участия в миротворческих операциях и совместных учениях", - отметил он. На вопрос читателя из Канады о возможности 
размещения на территории Азербайджана американских военных баз, Саркисян ответил, что "как власти Азербайджана, так 
и США категорически отрицают подобную возможность". Что касается того, окажется ли под угрозой после размещения этих 
баз безопасность Нагорного Карабаха, то тут нет никаких проблем, "поскольку США - дружественная нам страна". "США, 
являясь  также  сопредседателем  МГ  ОБСЕ по  урегулированию нагорно-карабахского  конфликта,  не  давали  когда-либо 
повода сомневаться в уравновешенности своей позиции", - подчеркнул Саркисян.

14 февраля. "Мы очень надеемся, что нашему региону удастся избежать новых очагов напряжения, а военных 
действий  как  в  регионе,  так  и  в  непосредственной  близости  от  Армении  не  будет",  -  заявил  министр  обороны Серж 
Саркисян, отвечая на вопрос о возможности силового решения американо-иранских разногласий. "Для нас это опасно также 
в том смысле, что любое напряжение и тем более военное действие может сыграть роль детонатора. Будем надеяться, что 
американо-иранские  отношения  улучшатся,  существующие  проблемы  урегулируются  мирным  путем",  -  отметил  он. 
Саркисян также подчеркнул, что Армения и Иран не сотрудничают в военной сфере. По его словам, имели место взаимные 
визиты министров обороны двух стран, однако они ограничились консультациями по вопросам безопасности.

15  февраля.  В  Абхазию  с  рабочим  визитом  прибыл  заместитель  Генерального  Секретаря  ООН  по 
миротворческим операциям Жан-Мари Генно. Состоялась встреча Генно со спикером парламента Абхазии Нугзаром Ашуба. 
В ходе встречи, Ашуба заявил, что сомневается в миролюбивой политике руководства Грузии по отношению к Абхазии. 
"Хочется верить, что Грузия - за мирное урегулирование. Но недавнее выступление Саакашвили в Страсбурге, в той его 
части,  которая  касалась  Абхазии,  трудно  назвать  мирным.  В  нем  преобладала  военная  риторика",  -  сказал  спикер 
парламента.  Он  подчеркнул,  что  блок  НАТО и  США  активно  помогают  Грузии  наращивать  военную мощь.  "У  абхазов 
возникает вопрос, против кого они собираются воевать?", - заметил Ашуба. Он выразил сожаление в связи с тем, что ООН 
не  меняет  своей  позиции  в  отношении  Абхазии.  Об  этом,  по  мнению  спикера,  свидетельствует  и  резолюция  Совета 
Безопасности ООН, где Абхазия рассматривается только как часть Грузии. 

15 февраля.  Президент  Абхазии  Сергей  Багапш подписал указ  о  назначении Валерия Аршба руководителем 
своей администрации. Напомним, что Валерий Аршба последние десять лет занимал пост вице-президента республики.

15 февраля. На днях посольство Ирана в Баку направило официальную ноту протеста в МИД Азербайджана в 
связи с "оскорбительными иллюстрациями и статьями" в азербайджанских СМИ. В Баку официальной реакции на ноту не 
последовало.  В МИД Азербайджана давали понять,  что вопрос изучается,  но в любом случае пресса в Азербайджане 
независимая, и МИД не может указывать газетам, что им можно публиковать, а что - нет, - пишет "Эхо".

16  февраля.  Министр  обороны Грузии  Ираклий  Окруашвили  отправил  в  отставку  все  руководство  Генштаба 
Вооруженных сил республики. Министр созвал чрезвычайное заседание и потребовал от генералитета написать рапорты об 
отставке.  Свое  требование  министр  мотивировал  недовольством  работой  Генштаба.  В  парламенте  Грузии  считают 
необходимым, чтобы министр обороны разъяснил причины отставки руководства Генерального штаба вооруженных сил. По 
словам одного из руководителей парламентского комитета по обороне и национальной безопасности, "даже члены нашего 
профильного комитета узнали об отставке руководства Генштаба из сообщений СМИ".

16  февраля.  Президент  Грузии  Михаил  Саакашвили  назначил  своим  личным  представителем  в  вопросах 
урегулирования грузино-абхазского конфликта председателя Совета министров автономной республики Абхазия в изгнании 
Ираклия  Аласания.  В  марте  Аласания  будет  возглавлять  грузинскую  делегацию  на  переговорах  по  урегулированию 
абхазского  конфликта  в  Женеве,  которые  пройдут  под  эгидой  ООН.  До  этого,  на  переговорах  с  абхазской  стороной 
грузинскую делегацию возглавлял государственный министр по вопросам урегулирования конфликтов Георгий Хаиндрава. 
Он руководил грузинской делегацией в апреле прошлого года на переговорах в Женеве.

16 февраля.  Президент Абхазии Сергей Багапш встретился с заместителем Генерального Секретаря ООН по 
миротворческим операциям Жаном-Мари Генно.  На встрече присутствовали Специальный представитель Генерального 
Секретаря ООН в Грузии Хайди Тальявини, вице-президент Рауль Хаджимба,  премьер-министр Александр Анкваб, и.о. 
министра иностранных дел Сергей Шамба. Встреча проходила без участия журналистов. По итогам переговоров Багапш 
заявил, что "продвижение в переговорном процессе возможно лишь при условии, что на Абхазию не будет оказываться 
силовое  давление".  Он  также  подтвердил  отрицательное  отношение  к  так  называемому  "Документу  Бодена"  "О 
разграничении конституционных полномочий между Тбилиси и Сухуми". В свою очередь Генно пообещал по возвращении в 
Тбилиси сообщить президенту Грузии Михаилу Саакашвили "о желании абхазской стороны уйти от военной риторики и 
перейти  к  решению  всех  вопросов  мирным  путем".  "Я  удовлетворен  прагматичным  подходом  руководства  Абхазии  к 
вопросам урегулирования грузино-абхазского конфликта. Мы обсудили ряд важных вопросов, касающихся безопасности, 
экономической реабилитации, беженцев", - сказал он.

16 февраля. Заместитель Генерального секретаря ООН по миротворческим операциям Жан-Мари Генно считает, 
что  для  решения  проблемы  грузинских  беженцев  необходимо  провести  мониторинг.  По  его  словам,  необходимо 
определить,  сколько  человек  хочет  вернуться  в  Абхазию.  Он  подчеркнул,  что  "возвращение  беженцев  -  чрезвычайно 
важный вопрос  и должен  расцениваться,  прежде всего,  как  гуманитарная проблема".  Генно  сообщил,  что  Управление 
Военного  Комиссариата  ООН  по  делам  беженцев  занимается  установлением  числа  желающих  вернутся.  Результаты 
работы УВКБ ООН будут представлены к концу апреля. "Мы должны заниматься и тем, чтобы улучшить условия жизни в 
Гальском районе", - подчеркнул он. В свою очередь президент Абхазии Сергей Багапш заявил, что "вопрос возвращения 
грузинских беженцев в ходе встречи с делегацией ООН не обсуждался - речь шла о наведении порядка и безопасности уже 
вернувшихся граждан в Гальский район". Президент подчеркнул, что "Абхазия способна обеспечить законность и порядок в 
одном из своих районов". "Там живут люди, которые имеют желание и намерены жить по законам Республики Абхазия. 

16 февраля. "Об эффективности деятельности Коллективных сил по поддержанию мира СНГ и Миссии ООН по 
наблюдению в  Грузии  свидетельствует  12-летний  мир  в  Абхазии",  -  сказал  на  пресс-конференции  президент  Абхазии 
Сергей  Багапш.  Президент  Абхазии  также  отметил,  что  "миротворческий  контингент  КСПМ  СНГ  должен  находиться  в 
Абхазии, несмотря на муссирующиеся в последнее время слухи об их замене". "Позиция Абхазии в этом вопросе известна, 
она не изменится. Российские миротворцы в сложное время не допустили военных столкновений, они и будут выполнять 
свою  миссию  согласно  их  мандату".  В  свою  очередь  заместитель  Генерального  секретаря  ООН  по  миротворческим 
операциям  Жан-Мари  Генно  заявил,  что  "удовлетворен  взаимоотношениями  и  совместной  работой  с  Коллективными 
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силами  по  поддержанию  мира  (КСПМ  СНГ).  "Я  вчера  встречался  с  командующими  КСПМ  СНГ,  генерал-лейтенантом 
Евтеевым, и выразил удовлетворение сотрудничеством между КСПМ СНГ и Миссией ООН".

16 февраля. В Грузии разразился скандал в связи с предстоящим визитом в Тбилиси министра иностранных дел 
России Сергея Лаврова. За два дня до визита грузинская сторона понизила статус визита с официального до рабочего. Это 
было  вызвано  отказом Лаврова  посетить  Мемориал погибших  за  единство  Грузии  на  Площади  Героев  в  Тбилиси,  на 
котором  высечены  имена  тысяч  грузинских  бойцов,  погибших  в  абхазском  и  югоосетинском  конфликтах.  Согласно 
принятому в Грузии протоколу, возложение венков к этому Мемориалу является обязательным в ходе всех официальных 
визитов. 

16 февраля. Президент Азербайджана Ильхам Алиев находится в Москве, где участвует в церемонии открытия 
Года Азербайджана в России. В ходе визита состоялась его встреча с президентом России Владимиром Путиным. Путин 
дал  высокую  оценку  отношения  к  русскому  языку  в  Азербайджане.  "Самое  главное  –  не  прекращающееся  развитие 
гуманитарных  связей,  я  знаю,  как  Вы  лично  относитесь  к  поддержке  русского  языка,  в  Азербайджане  почти  40% 
русскоязычного  населения,  тех  кто  свободно  говорит  по-русски",  –  сказал  он.  Алиев  в  свою  очередь  заявил,  что 
"гуманитарная сфера всегда была впереди (в  наших отношениях),  в  том числе отношение к  русскому языку,  культуре 
находится сегодня, как и в прежние годы, на самом высоком уровне". По некоторым данным, во время переговоров одной из 
главных тем стала проблема недопущения очередной "цветной" революции в СНГ, на этот раз в Азербайджане.

16 февраля.  В Ереван с официальным визитом прибыл министр иностранных дел России Сергей Лавров. Это 
первый  официальный  визит  Лаврова  в  Армению.  В  ходе  визита  запланированы  его  встречи  с  президентом  Армении 
Робертом Кочаряном, премьер-министром Андраником Маркаряном и с министром иностранных дел Варданом Осканяном. 
В  повестке  дня  визита  -  обмен  мнениями  по  проблематике  двустороннего  взаимодействия  на  международной  арене, 
координации  действий  в  международных  организациях,  а  также  по  важнейшим  региональным  проблемам.  Стороны 
рассмотрят также вопросы взаимодействия в рамках СНГ, в т.ч. по линии ОДКБ, координацию усилий внешнеполитических 
ведомств двух стран по оздоровлению ситуации на Кавказе, урегулированию сохраняющихся здесь конфликтов, созданию 
атмосферы доверия для развертывания общекавказского сотрудничества.

17  февраля.  Премьер-министр  Армении  Андраник  Маркарян  принял  сегодня  находящегося  в  Армении  с 
официальным визитом министра иностранных дел России Сергея Лаврова. Стороны обсудили вопросы экономического 
сотрудничества  между  двумя  странами.  Маркарян  подчеркнул  необходимость  скорейшего  задействования  мощностей 
предприятий,  переданных  России  в  счет  долга.  Стороны  также  коснулись  приветствовали  процесс  развития  прямых 
контактов  между  административными  субъектами  двух  стран,  более  активного  вовлечения  российского  капитала  в 
армянскую экономику. Маркарян, выразив удовлетворение в связи с присоединением Армении к МТК "Север-Юг", в то же 
время, заявил, что Ереван озабочен возможным запуском ж.д. линии Казвин-Решт-Астара в условиях, когда на территории 
Армении существует  ж.д.  инфраструктура,  позволяющая связать  все  страны региона.  Лавров  заверил,  что  российская 
сторона делает все возможное для того,  чтобы инвестировать в переданные России армянские предприятия.  Министр 
отметил, что в транспортной сфере Россия максимально учитывает интересы Армении и не предпримет шагов, которые бы 
навредили ей.  Он  подчеркнул,  что  передаст  министру  транспорта  России  Игорю Левитину  озабоченность  Армении по 
поводу ж.д. сообщения. Говоря о региональных проблемах, стороны согласились, что экономические связи между странами 
региона, особенно, в транспорте будет способствовать росту доверия,  а  также мирному урегулированию региональных 
конфликтов. 

17 февраля.  Министр иностранных дел России Сергей Лавров прокомментировал в Ереване позицию Москвы 
относительно строительства газопровода Иран-Армения. "Россия заинтересована в том, чтобы в этом регионе развивалась 
энергетическая транспортная и иная инфраструктура", - заявил он. По его словам, Россия поддерживает договоренность 
между  Ираном  и  Арменией  о  строительстве  газопровода.  "Мы  получили  предложение,  чтобы  наши  соответствующие 
структуры приняли участие в этом проекте. Это предложение сейчас рассматривается и, убежден, в ближайшее время мы 
сможем дать ответ", - сказал он. 

17 февраля. Армяно-российские отношения находятся на партнерском и союзническом уровне. Об этом в ходе 
встречи  с  министром  иностранных  дел  Армении  Варданом  Осканяном  заявил  глава  МИД  России  Сергей  Лавров, 
находящийся в Армении в рамках официального визита. По словам главы российского внешнеполитического ведомства, 
Россия заинтересована в стабильности в регионе - "стабильность на Кавказе в целом отвечает интересам и России, и 
Армении. Поэтому интересам наших стран отвечает урегулирование конфликтов на постсоветском пространстве".

17 февраля.  Президент Армении Роберт Кочарян принял министра иностранных дел России Сергея Лаврова. 
Кочарян выразил удовлетворение уровнем развития армяно-российских отношений. В свою очередь Лавров отметил, что 
под руководством президентов двух стран зафиксирован прогресс сотрудничества во всех сферах.  Стороны коснулись 
также  работы  армяно-российской  межправительственной  комиссии.  Ключевыми  темами  встречи  стали  не  только 
двусторонние вопросы, но и вопросы регионального сотрудничества. В частности, были обсуждены вопросы расширения 
региональных  коммуникаций.  Стороны  выразили  уверенность,  что  экономическое  сотрудничество  по  расширенному 
формату будет существенно содействовать решению наличествующих в регионе конфликтов. В ходе встречи был обсужден 
также  нынешний  этап  и  перспективы  переговорного  процесса  по  урегулированию  нагорно-карабахского  конфликта. 
Состоялся  также  обмен  мнениями  по  вопросам  двустороннего  и  многостороннего  сотрудничества  в  международных 
структурах.

17 февраля. Парламент Грузии утвердил представленный президентом состав Кабинета министров страны. За 
утверждение  проголосовало  175  депутатов  из  200.  Не  поддержали  правительство  фракции  оппозиционных 
Республиканской  партии  и  "Новые  правые  -  Промышленники",  а  также  представленные  в  парламенте  представители 
оппозиционной  партии  "Консерваторы".  Новыми  назначениями  в  правительстве  стали  утверждение  на  пост  министра 
финансов  -  бывшего  посла  Грузии  в  России  Валерия  Чечелашвили,  на  пост  министра  защиты  окружающей  среды и 
природных ресурсов - бывшего министра юстиции Гиоргия Папуашвили, на пост министра юстиции - бывшего председателя 
Верховного суда Котэ Кемулариа, который также будет выполнять обязанности вице-премьера.

17 февраля. В Грузию с рабочим визитом прибыл министр иностранных дел России Сергей Лавров. По прибытию 
в тбилисский аэропорт он заявил, что стороны договорились провести "конкретные переговоры по всем вопросам, которые 
требуют  решения".  Министр  также  отметил,  что  привез  в  Тбилиси  "конкретные  предложения  по  практически  всем 
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требующим согласования темам повестки дня". "Рассчитываю, что разговор будет конкретный, предметный и мы сможем 
продвинуться вперед по остающимся пока еще неурегулированным вопросам", - заявил он.

17  февраля.  Известный  историк,  профессор  Станислав  Лакоба  назначен  Секретарем  Совета  Безопасности 
Абхазии. Указ об этом подписал сегодня президент Абхазии Сергей Багапш. Лакоба Станислав Зосимович - родился в 1953 
году в г.  Сухум.  Автор Лыхненского Обращения 1989 г.  Профессор Абхазского государственного университета, лауреат 
Государственной премии Абхазии им. Д.И.Гулиа. Во время грузино-абхазской войны 1992-1993 г.г. - депутат парламента 
Абхазии, в 1993-1994 г.г. - первый заместитель председателя Верховного Совета Абхазии, а в 1994-1996 г.г. - первый вице-
спикер парламента. Принимал, участие в Женевском процессе по урегулированию грузино-абхазского конфликта. С 1996 
года находится вне официальной политики. В 2000 и 2004 годах прошел конкурс и в качестве приглашенного профессора 
занимался научной работой в Центре славянских исследований Университета г. Хоккайдо, Япония. Август-сентябрь 2004 
года - кандидат на пост вице-президента Абхазии (в паре с кандидатом на пост президента Сергеем Багапш). Женат, имеет 
сына.

17 февраля.  100% дочернее предприятие ОАО "ЛУКОЙЛ" компания "ЛУКойл Оверсиз Холдинг Лтд." вышла из 
нефтедобывающего  проекта  "Зых-Говсаны"  в  Азербайджане.  "Главная  причина  такого  решения  в  несоответствии 
экономических показателей принятым требованиям к рентабельности проектов из-за значительных затрат на экологическую 
реабилитацию территории контрактного участка и высокой степени выработанности запасов", отмечается в пресс-релизе 
компании.  Решение  о  выходе  из  проекта  согласовано  с  партнером  ЛУКойла  -  Государственной  нефтяной  компанией 
Азербайджанской Республики (ГНКАР). Соглашение по "Зых-Говсаны" (в пропорции 50% на 50%) было подписано 9 января 
2001  года  сроком на  25  лет,  но  в  силу  не  вступило.  В последние  годы по  договоренности  с  ЛУКОЙЛом ГНКАР вела 
разработку месторождения самостоятельно.

18 февраля.  Южная Осетия готова предоставить свою территорию для размещения российских военных баз, 
находящихся на территории Грузии. Об этом заявил министр иностранных дел Южной Осетии Мурат Джиоев. "Мы уже 
делали  подобное  предложение  и  повторяем,  что,  если  это  будет  приемлемо  для  России,  Южная  Осетия  готова 
предоставить свою территорию для российских военных баз, находящихся в настоящий момент на территории Грузии", - 
сказал он.  Вместе с  тем глава МИД Южной Осетии,  комментируя ход российско-грузинских переговоров по выработке 
рамочного документа, сказал, что это" дело двух государств - России и Грузии".

18  февраля.  В  Тбилиси  состоялись  переговоры  министров  иностранных  дел  Грузии  и  России  Саломэ 
Зурабишвили и Сергея Лаврова. На переговорах было запланировано обсуждение двух ключевых вопросов повестки дня - 
проекта  рамочного  договора  о  дружбе,  добрососедстве,  сотрудничестве  и  взаимной  безопасности  между  Грузией  и 
Россией, и вывода остающихся на территории Грузии российских военных баз. Лавров также провел встречи с премьер-
министром  Грузии  Зурабом  Ногаидели  и  с  президентом  Грузии  Михаилом  Саакашвили.  Все  встречи  проходили  за 
закрытыми дверьми.

18 февраля. Церемония выпуска 16 сержантов Вооруженных сил Грузии, прошедших переподготовку у турецких 
военных специалистов, состоялась сегодня в Тбилиси. Переподготовка сержантов проводилась в основанном в Тбилиси 
турецкой  стороной  училище жандармерии на  территории четвертой  пехотной  бригады грузинских  Вооруженных  сил.  В 
церемонии  выпуска  принял  участие  замначальника  генерального  штаба  Вооруженных  сил  Грузии  полковник  Леван 
Николеишвили.

18 февраля. Срок вывода российских баз с территории Грузии должен быть согласован окончательно. Об этом 
председатель парламента Грузии Нино Бурджанадзе заявила в беседе с журналистами после встречи с находившимся в 
Тбилиси с рабочим визитом главой МИД России Сергеем Лавровым. "Это на самом деле не будет 7 или 8 лет, как этого 
ожидает российская сторона", - сказала Бурджанадзе. "Мы выразили свое отношение в связи с тем, что ждем от России 
шагов для совместного контроля за Рокским тоннелем (осетинский участок грузино-российской границы). К сожалению, как я 
увидела, пока с российской стороны нет готовности к этому, поэтому когда нам говорят, что с этим должна согласится 
осетинская сторона, это фактически означает, что мы отдаем это решение в заложники сепаратистским властям Южной 
Осетии",  -  подчеркнула  Бурджанадзе.  По  ее  словам,  большой  рамочный  договор  между  Грузией  и  Россией  "следует 
подписывать после того, как будут разрешены острые вопросы грузино-российских отношений".

18 февраля.  "Сегодня мы не готовы подписать какое-либо соглашение с российской стороной",  -  говорится в 
заявлении президента Грузии Михаила Саакашвили по итогам визита в Тбилиси главы МИД России Сергея Лаврова. По 
словам президента, "Грузия готова пойти на компромисс, но она не собирается идти на односторонние уступки". При этом в 
заявлении указывается, что "Грузия имеет много претензий к российской политике в связи с поощрением сепаратизма". 
Также  отмечается,  что  стороны  договорились  в  течение  следующих  двух  месяцев  "попытаться  снять  большинство 
проблемных вопросов", и что "российские военные базы должны быть выведены из Грузии в кратчайшие сроки". В свою 
очередь Лавров заявил, что Россия может помочь сторонам грузино-абхазского и грузино-осетинского конфликтов, но не 
может подменить решения сторон. Лавров отметил, что "роль России - это роль посредника, способствующей стороны". 

18 февраля.  Президент Грузии Михаил Саакашвили распорядился об освобождении с занимаемой должности 
начальника генерального штаба Вооруженных сил Грузии Вахтанга Капанадзе и о назначении на этот пост его заместителя 
Левана  Николеишвили.  Бывший  начальник  Генштаба  назначен  главным  военным  советником  главы  государства.  Эти 
кадровые изменения осуществлены по просьбе министра обороны Грузии Ираклия Окруашвили в связи с проходящей в 
Вооруженных силах страны реформой и модернизацией грузинской армии.

18 февраля. Грузинская оппозиционная партия "Новые Правые - Промышленники" выступает за размещение в 
Грузии военных баз НАТО. Как говорится в распространенном сегодня заявлении лидера партии, главы парламентской 
фракции "Правая оппозиция: Новые - Промышленники" Давида Гамкрелидзе, не смотря на то, что президент Грузии Михаил 
Саакашвили высказывается против размещения в Грузии иностранных военных баз,  оппозиционеры поддерживают "как 
вступление Грузии в НАТО, так и размещение военных баз на территории Грузии исходя из интересов блока".

18  февраля,  официально  дан  старт  полномасштабной  разработке  нефтяных  месторождений  "Азеpи-Чиpаг-
Гюнешли" в Азербайджане. В торжественной церемонии, посвященной добыче первой нефти с месторождения "Азери" 
принял участие президент Азербайджана Ильхам Алиев. Платформа "Азери" расположена в 100 км к востоку от Баку. По 
прогнозам, добыча с Центрального "Азери" в 2005 году превысит 35 млн. баррелей. Нефть с Центрального "Азери" будет 
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транспортироваться по новому подводному трубопроводу на береговой терминал в Сангачале. Обработанная нефть будет 
транспортироваться по  существующим  экспортным маршрутам,  а  затем по  трубопроводу  Баку-Тбилиси-Джейхан  (БТД), 
после его пуска в эксплуатацию. Газ, добытый на Центральном "Азери", пойдет по новому подводному трубопроводу на 
Сангачальский терминал, а оттуда в систему Азеригаза для внутреннего использования в стране.

19 февраля. "Я никак не могу согласиться с тезисом, что ключ к решению конфликтов в Абхазии и Южной Осетии 
якобы находится в Москве или где-то еще за пределами Грузии", - заявил в интервью газете "Свободная Грузия" министр 
иностранных дел Российской Федерации Сергей Лавров. "Зачастую можно услышать: если бы Россия на деле захотела, то 
конфликты тут же разрешились бы, но вот она, мол, такая плохая и "ставит палки в колеса". Хочу особо подчеркнуть: это 
внутригрузинские конфликты, и какие бы усилия ни прикладывали Россия и другие посредники - ООН, ГДГ, ОБСЕ, без 
политической воли самих грузин, абхазов и осетин, серьезного успеха не достичь", - отметил Лавров. При этом глава МИД 
России  подчеркнул,  что  "Главное  -  двигаться  постепенно,  шаг  за  шагом  к  выработке  действенных  мер  недопущения 
возобновления военных действий, восстанавливать сильно подорванное доверие, решать проблему беженцев, развивать 
прямой диалог  на  различных уровнях  и  наращивать  экономическое  сотрудничество".  "Должны быть  исключены любое 
применение силы или угроза ее применения. Все хорошо помнят, к чему привело открытое силовое противостояние летом 
2004 года в зоне грузино-осетинского конфликта - многочисленным жертвам и разрушениям, резкому росту напряженности 
и  недоверия  между  грузинским  и  осетинским  населением  Южной  Осетии.  Все  это  отбросило  назад  поиск  путей 
урегулирования,  и  потребовались  значительные  усилия… чтобы несколько  нормализовать  ситуацию",  -  сказал  Сергей 
Лавров.

19  февраля.  Первый  заместитель  министра  иностранных  дел  России  Валерий  Лощинин  и  посол  по  особым 
поручениям Михаил Бочарников прибыли в Абхазию с однодневным рабочим визитом. Российские дипломаты встретились 
с  президентом Сергеем Багапшем,  вице-президентом Раулем Хаджимба,  премьер-министром Александром Анкваб,  и.о. 
министра иностранных дел Сергеем Шамба. Лощинин поздравил Багапша от имени дипломатического ведомства России в 
связи с победой на выборах. "Для нас очень важно обменятся мнениями по комплексу вопросов, стоящих на повестке МИД 
России и Абхазии", - заявил Лощинин на брифинге для журналистов после встречи с руководством республики. По словам 
российского  дипломата,  "ситуация  открывает  большие  перспективы  для  продолжения  грузино-абхазского  диалога, 
прерванного в силу понятных причин"..

19  февраля.  "Республика  Абхазия  будет  советоваться  с  Россией,  являющейся  посредником  в  переговорном 
процессе, координировать с ней свои действия при решении вопросов урегулирования грузино-абхазских отношений",  - 
заявил  на  брифинге  для  журналистов  президент  Абхазии  Сергей  Багапш после  встречи  с  Валерием  Лощининым.  Он 
отметил  также,  что  руководство  Абхазии  категорически  против  переговоров  с  Грузией  до  тех  пор,  пока  ее  будут 
представлять лица из правительства т.н.  "Автономной Республики Абхазия в изгнании".  Багапш подчеркнул, что нельзя 
забывать  о  том,  что  между  Грузией  и  Абхазией  была  война.  Вместе  с  тем,  Багапш  подчеркнул  необходимость 
возобновления  переговорного  процесса  между  Грузией  и  Абхазией,  заметив  при  этом,  что  Сухуми  выступает 
исключительно  за  мирный  способ  урегулирования  сложных  проблем взаимоотношений  Грузии  и  Абхазии.  Кроме  того, 
Сергей  Багапш  высказался  за  то,  чтобы  решению  экономических  вопросов  придавалось  приоритетное  значение  в 
переговорном процессе.  "Речь  идет о  выполнении Сочинских  договоренностей  марта 2002 года",  -  уточнил он.  По  его 
словам,  восстановление  ИнгурГЭС,  возобновление  железнодорожного  сообщения важно  не  только  для экономического 
роста Абхазии, но Грузии и Армении.

20 февраля. Отправлен в отставку командующий Силами морской обороны Грузии капитан первого ранга Заза 
Эрквания.  освободившийся  пост  займет  капитан  первого  ранга  Леван  Бакрадзе.  Отставку  Эрквания  специалисты 
рассматривают в контексте кадровой чистки в высшем грузинском военном эшелоне.

20 февраля. МИД Грузии опроверг информацию о приостановке Израилем поставок вооружений в Грузию. В свою 
очередь госминистр Грузии Георгий Барамидзе заявил, что сведения о том,  что Израиль якобы пошел на этот  шаг по 
просьбе Москвы, которая не исключает попадания отправленной в Грузию техники и оружия в руки чеченских террористов - 
"целенаправленная дезинформация,  так  как  военное сотрудничество Грузии с Израилем расширяется".  Информацию о 
приостановке  военно-технического  сотрудничества  между  Тель-Авивом  и  Грузией  распространили  израильские  СМИ. 
Согласно  одной  из  публикаций,  "решение  о  замораживании  поставок  оружия  в  Грузию  в  политических  кругах  страны 
характеризуют как "попытку Израиля продемонстрировать добрую волю в расчете на то, что Россия не будет поставлять 
Сирии  ракетные  комплексы".  По  данным  Минобороны  Грузии,  Израиль  поставляет  Грузии  автоматическое  оружие  и 
боеприпасы. Отмечается также, что израильская компания "Эльбит" заключила соглашение с МО Грузии о модернизации 
истребителей СУ-25.

20  февраля.  Общественный  канал  грузинского  телевидения  в  военной  передаче  "Спа"  привел  данные  о 
дезертирстве  из  рядов  вооруженных  сил  Грузии.  За  последние  два  месяца  возбуждено  50  уголовных  дел  в  связи  с 
дезертирством  из  рядов  подразделений  "коммандос",  подготовленных  американскими  инструкторами.  С  дезертиров 
требуется возмещение затраченных на них за время подготовки средств. Еще 45 дел возбуждено в течение последнего 
месяца в связи с односторонним прерыванием контракта о службе. Сейчас разными финансовыми отделами уточняется 
сумма,  которую должны возместить дезертиры. Военнослужащие, в отношении которых возбуждены уголовные дела, с 
готовностью предлагают нужную сумму  возмещения ущерба для того,  чтобы их  освободили от  судебного процесса.  В 
настоящее время разрабатывается новый контракт, согласно которому военнослужащий, который примет решение покинуть 
ряды  армии  Грузии,  должен  будет  возместить  всю  зарплату,  полагаемую  за  один  год,  а  также  стоимость  питания, 
проживания, обмундирования и т.д.

21  февраля.  Россия  занимает  первое  место  среди  торговых  партнеров  Грузии,  сообщили  в  министерстве 
экономического развития Грузии. В 2004 году торговый оборот Грузии с Россией достиг $362,4 млн. и составил 14,2% от 
общего товарооборота страны. Доля грузинского экспорта в структуре торгового оборота с Россией составила $104,6 млн 
(против $75,6 млн в 2003 году), а доля импорта - 257,8 млн ($149,9 млн в 2003 году). Темпы роста грузинского экспорта на 
российский рынок составили по сравнению с 2003 годом 38,9%. Статьи грузинского экспорта в Россию пополняют винные 
изделия  (доля  экспорта  данного  вида  продукта  в  Россию  составила  в  2004  году  80%),  спиртные  напитки  (74%), 
минеральные воды и безалкогольные напитки (71%). Большим спросом на российском рынке в 2004 году пользовались 
также  кондитерские  изделия,  фруктово-овощные  консервы,  чай,  и  др.  Кроме  того,  Грузия  экспортирует  в  Россию 
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феросплавы,  детали для локомотивов и пр.  Из  России Грузия импортирует пшеничную мука (доля импорта из  России 
данного вида продукта составила в 2004 году 40%), нефтепродукты (27%), природный газ (97,8%), электроэнергию (62%), а 
также сгущенное молоко, табачные изделия, лекарственные препараты, резину, каучук и прочее.

21 февраля.  Министр обороны Грузии Миракли Окруашвили направился с официальным визитом в Турцию с 
целью рассмотрения  перспектив  грузино-турецкого  военного  сотрудничества.  В  состав  делегации также  вошли первый 
замглавы оборонного ведомства Арчил Имерлишвили и заместитель начальника генерального штаба Вооруженных Сил 
Грузии полковник Давид Наирашвили. В ходе визита члены грузинской делегации проведут встречи с президентом Турции 
Ахмедом Недждет Сезером, главой турецкого оборонного ведомства Веджди Гёнулом, вторым руководителем генерального 
штаба Вооруженных сил Турции Улкером Башбухтом, начальником службы тыла штаба турецких ВС генералом Джахидом 
Сарсилмазом и с председателем комитета по обороне парламента Турции Дженгизом Картаноглу.

21 февраля. Пpедседатель оппозиционной паpтии "Мусават", экс-кандидат в пpезиденты Иса Гамбаp объявил, что 
оппозиционные  партии  Азеpбайджана  начали  подготовку  к  массовым  акциям  в  марте  этого  года  и  соответствующее 
соглашение  уже  достигнуто.  Он  увеpен,  что  международные  организации  поддержат  акции  пpотеста  азеpбайджанской 
оппозиции.  "Ситуация  уже  изменилась,  международное  сообщество  выступает  за  демократизацию  постсоветского 
пространства.  Приоритетность  прав  человека  в  выступлении  Джорджа  Буша  на  его  инаугурации  -  яркое  тому 
свидетельство", - сказал Гамбар.

22 февраля. Спикер Совета Федерации Сергей Миронов заявил, что ждет официального приглашения посетить 
Грузию. Об этом он заявил, отвечая на вопросы журналистов. По словам Миронова, спикер грузинского парламента Нино 
Бурджанадзе сказала о том, что такое приглашение готовится. Касаясь сути предстоящего визита, спикер СФ заявил, что 
речь пойдет о возобновлении встреч "кавказской четверки"

22 февраля. В штаб cмешанных сил по поддержанию мира в зоне грузино-осетинского конфликта (ССПМ) прибыл 
заместитель главнокомандующего сухопутными войсками по миротворческой деятельности,  генерал-лейтенант Валерий 
Евневич и сопровождающие его лица. Ожидается проведение инспекции условий несения службы миротворцев, их жизни и 
быта. Кроме того, Евневич поздравит представителей голубых касок с днем защитников Отечества. 

22  февраля.  Около  30  паpтий  Азеpбайджана,  включая  паpтии  Мусават,  Либеpальная,  "Hаpодный  Фpонт", 
обратилось  к  лидерам  западных  держав,  а  также  президентам  Турции,  Украины  и  Грузии  с  призывом  занять 
"принципиальную  и  последовательную  позицию"  в  отношении  "антидемократического  режима  Ильхама  Алиева".  В 
обращении  говоpится,  что  власти  Азербайджана  проигнорировали,  рекомендации  Совета  Европы  и  БДИПЧ  ОБСЕ  о 
необходимости освобождения политзаключенных, восстановления уволенных по политическим мотивам;  наказания лиц, 
пытавших  арестованных  оппозиционеров  и  совершенствовании  избирательного  законодательства.  Взамен  власти 
повысили в должностях и наградили орденами и медалями тех, кто совершил все эти беззакония. "Режим "политического 
апартеида" вынудил основные оппозиционные силы отказаться от участия в муниципальных выборах 17 декабря. Самым 
"позорным" фактом является осуждение 40 оппозиционеров на срок от 2 до 6 лет лишения свободы за участие в акциях 
протеста против фальсификации выборов", - говоpится в обpащении.

22 февраля.  "Процесс международного признания Нагорного Карабаха начат изнутри", -  заявил в ходе пресс-
конференции в Ереване министр иностранных дел Нагорного Карабаха Арман Меликян. По его словам, сегодня Нагорный 
Карабах приводит в соответствие с международными стандартами свои законы, регулирующие, в том числе и внешнюю 
политику. Как отметил министр, в настоящее время подготовлен ряд законопроектов: "О международных соглашениях НКР", 
"О  дипломатической  и  консульской  службе",  также  идут  работы  по  присоединению  Нагорного  Карабаха  к  ряду 
международных  конвенций.  "В  скором  времени  парламент  Нагорного  Карабаха  примет  на  обсуждение  закон  "О 
гражданстве". Мы считаем, что Нагорно-Карабахская Республика обязана перед всеми армянами-беженцами, и благодаря 
этому закону,  они  смогут  стать  гражданами Нагорного  Карабаха",  -  заявил Меликян,  добавив,  что в  настоящее время 
решается техническая сторона закона и в месячный срок закон вступит в силу.

22 февраля. РАО "ЕЭС России" планирует поставлять электроэнергию в Турцию и Иран, заявил председатель 
правления энергохолдинга Анатолий Чубайс. "Мы думаем о расширении экспорта из армянских генерирующих мощностей. 
Сегодня у нас есть экспорт электроэнергии в Грузию из Армении, и мы думаем о более сложных конструкциях экспорта 
электроэнергии армянской генерации в Турцию и Иран", - сказал Чубайс. По его словам, в настоящее время приоритетным 
проектом в Армении является строительство пятого блока Разданской ТЭС (РТЭС). Инвестиции РАО "ЕЭС" в строительство 
пятого блока составят 120 миллионов евро. "Этот проект (пятый блок РТЭС) связан с проектом иранского газопровода, 
который интересен и Армении, и энергохолдингу, и "Газпрому". Я не исключаю, что мы сумеем выстроить совместную с 
"Газпромом" конструкцию участия в проекте газопровода, и если это произойдет, мы готовы на инвестиции",  -  отметил 
Чубайс.  Он  также  глава  РАО  "ЕЭС"  подтвердил,  что  в  энергохолдинг  поступило  предложение  британской  компании 
"Мидланд ресурс холдинг лтд" о продаже пакета активов "Армянских электрических сетей", которым управляет британская 
компания.

23  февраля.  Парламент  Грузии  в  окончательном  третьем  чтении  принял  конституционные  изменения  о 
сокращении  численности  депутатов  высшего  законодательного  органа  страны с  235  до  150  человек.  Вступление  этих 
конституционных изменений в силу произойдет после внесения парламентом соответствующих поправок в Избирательный 
кодекс Грузии. Согласно конституционным изменениям, из 150 депутатов будущего парламента 100 будут избираться по 
партийной пропорциональной системе и 50 - по независимой мажоритарной. Вопрос сокращения парламента ставился на 
референдуме 2 ноября 2003 года параллельно с парламентскими выборами и за сокращение высшего законодательного 
органа высказалось подавляющее большинство избирателей.

23 февраля. Вопросы грузино-абхазского урегулирования стали темой обсуждения в ходе визита посла США в 
Грузии Ричарда Майлса в Абхазию. Он провел встречу с президентом Абхазии Сергеем Багапшем, премьер-министром 
Александром  Анквабом  и  и.о.  министра  иностранных  дел  Сергеем  Шамба.  Посол  выразил  надежду  на  достижение 
прогресса в  рамках сочинских договоренностей 2002 года после президентских выборов в Абхазии.  Он пообещал,  что 
примет  участие  в  решении  проблемы,  связанной  с  Ираклием  Аласания,  назначенным  Михаилом Саакашвили  личным 
представителем по грузино-абхазскому урегулированию. "Приезд в Абхазию посла Соединенных Штатов Америки в Грузии 
Ричарда  Майлса,  также  как  и  предыдущие  визиты  различных  представителей  Генерального  секретаря  ООН,  связан  с 
необходимостью сверить позиции с руководством Абхазии по грузино-абхазскому переговорному процессу",  -  сказал по 
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завершении встречи с американским дипломатом и.о. министра иностранных дел Сергей Шамба. "Мы обсудили вопросы, 
связанные с возможностью реализации ряда экономических проектов". И.о. министра не стал конкретизировать, какие это 
именно проекты, подчеркнув, что "пока преждевременно их оглашать". Шамба сообщил, что "в целом, позиция руководства 
Абхазии  вызвала  удовлетворение  посла  США".  "Американские  дипломаты  и  наше  новое  руководство  понимают,  что 
необходимо  интенсифицировать  переговорный  процесс.  Наш  подход  к  этому  вопросу  получил  одобрение  со  стороны 
Ричарда Майлса", - сказал Шамба.

23 февраля. По словам министpа обоpоны Азеpбайджана Сафара Абиева, вероятность возобновления боевых 
действий между Азеpбайджаном и Аpменией высока. На встрече с Абиевым посол Голландии в Турции и Азербайджане 
Марк Ван Риссельберг выразил сожаление по поводу оккупации Арменией территорий Азербайджана. Министр, в свою 
очередь, сказал, что азербайджанское руководство ведет упорную борьбу за мирное урегулирование нагорно-карабахского 
конфликта, но народ Азербайджана обеспокоен тем, что мировая общественность до сих пор не назвала Армению страной-
оккупантом.

23  февраля.  Президент  Госудаpственной  Hефтяной  Компании  (ГНКАР)  Азербайджана  Натик  Алиев  заявил  о 
ведении переговоров с рядом российских компаний о поставках нефти на мировые рынки посредством трубопровода Баку-
Тбилиси-Джейхан. "В 2006 году мы еще будем использовать нефтепровод Баку-Новороссийск - до тех пор, пока BTC не 
выйдет на рабочий режим работы. В дальнейшем,  мы,  вероятно,  не будем отправлять свою нефть в Новороссийск",  - 
сообщил глава ГНКАР. Возможный отказ от российского направления экспорта он связал и с высокими тарифами в $15,67 
за тонну и смешением легкой азербайджанской нефти с низкокачественными сибирскими сортами "черного золота". А это 
при продаже в порту Новороссийск на каждом барреле на $4 снижает стоимость азербайджанской нефти.

24  февраля.  Премьер-министр  Грузии  Зураб Ногаидели прокомментировал  высказывание  президента  России 
Владимира  Путина  о  том,  что  в  Кремле не  видят  разницы между внешней политикой  экс-президента  Грузии  Эдуарда 
Шеварднадзе и вынудившего его уйти в отставку в результате "революции роз" нынешнего президента Грузии Михаила 
Саакашвили.  Как  подчеркнул  Ногаидели,  внешняя  политика  сегодняшнего  правительства  Грузии  "сконцентрирована  на 
выполнении основных внешнеполитических целей - это интеграция в Евросоюз и Североатлантический союз - и вся эта 
деятельность  направлена,  в  первую  очередь,  на  восстановление  территориальной  целостности  Грузии".  При  этом 
грузинский премьер отметил, что "если кто-то не видит изменений во внешней политике нового правительства Грузии, то 
это его проблемы и, соответственно, комментарии по этому вопросу пусть делают те, кто об этом утверждает". 

24 февраля.  Премьер-министр  Грузии  Зураб Ногаидели считает  "очень  важным"  заявление  президента  США 
Джорджа Буша на саммите НАТО, в котором американский лидер призвал государства-члены оказать Грузии помощь в 
процессе интеграции с Евросоюзом и НАТО. Как сказал Ногаидели, это заявление "дает нам совершенно особый шанс и 
создает особенные возможности для Грузии".

24 февраля. В Грузию прибыла миссия Евросоюза по оценке ситуации на грузино-российской границе и изучению 
возможностей продолжения там международного мониторинга. В настоящее время члены европейской делегации проводят 
закрытую встречу в посольстве США в Грузии. Комментируя приезд миссии Евросоюза, первый замглавы МИД Грузии Каха 
Сихарулидзе  заявил,  что  "Евросоюз  полностью  разделяет  нашу  заинтересованность  в  сохранении  безопасности  и 
стабильности  границ"  и  "прибытие  миссии  Евросоюза  в  Грузию подтверждает,  что  его  интересы совпадают  с  нашими 
государственными интересами". По его словам, "Грузия ожидает, что в ходе визита делегации Евросоюза будет принято 
решение, которое положительно отразится на сохранении безопасности на чеченском, ингушском и дагестанском участках 
грузино-российской границы".

24 февраля. Абхазская оппозиция призывала новое руководство республики неукоснительно соблюдать законы и 
"следовать достигнутому 6 декабря 2004 г. Соглашению, а также Конституционному Закону "О полномочиях и поручениях 
Вице-президента Республики Абхазия", согласно которому вице-президенту принадлежит право представления кандидатур 
на  должности  министров  обороны,  внутренних  и  иностранных  дел,  председателя  СГБ  и  Таможенного  комитета.  В 
распространенном  сегодня  заявлении  Координационного  Совета  Форума  народного  единства  (ФНЕ)  указывается,  что 
"Соглашение было достигнуто при активном участии представителей российского руководства и получило высокую оценку 
со  стороны президента  России  Владимира  Путина".  "По  существу,  этот  документ  рассматривается  в  качестве  основы 
формирования коалиционного правительства, включающего в себя представителей основных политических сил Абхазии, 
главной задачей которого является преодоление кризиса и раскола в обществе", - отмечается в документе. ФНЕ высказал 
серьезную  обеспокоенность  "проявляющимся  в  последнее  время  тенденциями,  идущими  в  разрез  с  действующим 
законодательством".  В частности, речь идет о назначении исполняющих обязанности глав местных администраций, что 
противоречит конституционным принципам формирования системы местного самоуправления.

24 февраля. Указом президента Абхазии Сергея Багапш сопредседатель общественно-политического движения 
"Айтайра"  ("Возрождение")  Леонид  Лакербая  назначен  вице-премьером  правительства.  Леонид  Лакербая  родился  в  г. 
Гудауте 1 января 1947 г. Выпускник Московского автодорожного института. В разное время работал директором Гагрского 
автотранспортного предприятия, директором Гагрского завода быстрозамороженных продуктов. С 1991- 1996 гг. - депутат 
Верховного Совета Абхазии. В период войны 1992-93гг.. - и.о. премьер-министра Абхазии, затем - заместитель премьер-
министра. С 1995 г. - министр иностранных дел Абхазии, в 1996 году подал в отставку и на время отошел от политики. С 
2000 по 2002 г.г. - депутат Народного Собрания Абхазии. С 2000 г. - один из лидеров оппозиционного движения "Айтайра" 
("Возрождение"). Женат, имеет двоих сыновей и дочь

24 февраля. Президент Абхазии Сергей Багапш подписал указ "Об утверждении структуры Кабинета Министров 
Республики  Абхазия".  В  новую  структуру  правительства  входят:  премьер-министр,  три  вице-премьера,  двенадцать 
министерств,  семь  государственных  комитетов,  пятнадцать  подведомственных  Кабинету  Министров  органов 
государственного управления, восемь государственных фондов. Беслан Кубрава назначен вице-премьером и министром 
финансов;  председателем  Государственного  таможенного  комитета  -  Григорий  Еник;  председателем  Государственного 
комитета по управлению государственным имуществом и приватизации - Даур Тарба; председателем Государственного 
комитета лесного хозяйства - Адольф Шамба; председателем Государственного комитета по курортам и туризму - Тенгиз 
Лакербай;  председателем Государственного  Комитета  по  стандартам,  метрологии  и  сертификации -  Нерсес  Нерсесян; 
председателем  Государственного  Комитета  по  репатриации  -  Анзор  Мукба.  Рушни  Бутба  назначен  полномочным 
представителем Абхазии в Республике Адыгея. 
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24 февраля.  "НАТО высоко ценит вклад Армении в борьбу с  международным терроризмом,  а  также участие 
армянских миротворцев в операциях в Косово и Ираке", - заявил в Ереване специальный представитель генсека НАТО на 
Южном Кавказе  и  Центральной  Азии  Роберт  Симонс.  В  ходе  визита  Симонс провел встречи  с  президентом Армении 
Робертом Кочаряном, министром обороны Сержем Саркисяном, а также заместителем главы МИД Татулом Маркаряном. По 
словам представителя НАТО, он представил армянской стороне детали состоявшегося в Брюсселе 22 февраля Саммита 
НАТО, а также обсудил процесс подготовки Арменией программы индивидуального партнерства с НАТО. Отвечая на вопрос 
о вероятности вступления стран Южного Кавказа в НАТО, Симонс отметил, что "двери НАТО открыты для любой страны", 
однако,  по  его  словам,  в  настоящее  время  очевидными  претендентами  на  вступление  в  Альянс  являются  Албания, 
Хорватия и Македония. Вместе с тем, Симонс подчеркнул, что Армения, как и ее соседи по региону поддерживают с НАТО 
конструктивные отношения и участвуют "в целом ряде полезных программ, пытаясь уже сегодня получить всю возможную 
пользу  от  сотрудничества  с  НАТО".  "Сотрудничество  НАТО  с  Арменией  или  какой-либо  другой  страной  не  может 
рассматриваться в контексте конкуренции с Россией. НАТО поддерживает тесные отношения с Россией, строя отношения, в 
том числе, в рамках совета Россия-НАТО", - подчеркнул Симонс. "НАТО не направлен против какой-либо страны, какой-
либо связи между противостоянием НАТО-СССР и сегодняшними отношениями Альянса с Россией не существует", - заявил 
он. Симонс также подчеркнул, что факт участия Армении в ОДКБ никоим образом не влияет на отношения Армения-НАТО.

24 февраля.  Сотрудничество  с  НАТО является важным компонентом безопасности  Армении,  заявил министр 
обороны Серж Саркисян в ходе встречи со спецпредставителем Генсека НАТО на Южном Кавказе и Центральной Азии 
Робертом  Симонсом.  Последний  передал  приветствия  Генсека  Альянса  и  представил  министру  офицера  по 
взаимодействию НАТО на Южном Кавказе Ромулдаса Рожукаса. Он также поблагодарил армянскую сторону за активное 
участие в программах НАТО. Саркисян в свою очередь заявил: "Рад, что НАТО также подчеркивает важность отношений с 
Арменией. Хочу еще раз подчеркнуть,  что мы будем двигаться в направлении углубления отношений с Альянсом.  Что 
касается участия Армении в разных программах НАТО, то скажу, что мы стараемся по мере возможности принимать в них 
участие, более того, если бы у нас не было нерешенного конфликта, то у нас была бы возможность в большей степени 
участвовать в подобных программах". "Думаю, наша страна выиграет, если отношения Россия-США, Россия-НАТО, Россия-
ЕС будут на высоком уровне", - добавил он. В рамках визита Симонс встретился также с президентом Армении Робертом 
Кочаряном и замминистра иностранных дел Татулом Маркаряном. 

25  февраля.  Указом  президента  Абхазии  Cергея  Багапша  Султан  Сосналиев  назначен  вице-премьером  - 
министром обороны непризнанной республики. Султан Сосналиев - генерал- лейтенант, Герой Абхазии, в ходе грузино-
абхазской войны 1992-93гг.. был начальником Генерального штаба, затем министром обороны Абхазии. По национальности 
кабардинец. Багапша также назначил министром внутренних дел Отар Хеция, министром по налогам и сборам - Вахтанга 
Пипия, министром сельского хозяйства - Виталия Смыра (остался на своем посту), министром экономики - Кристина Озгана, 
министром здравоохранения - Зураба Маршания. 

25 февраля. Рауль Хаджимба не намерен складывать с себя полномочия вице-президента Абхазии, несмотря на 
то,  что  президент  Сергей  Багапш  отвергает  предложенные  им  кандидатуры  членов  Кабинета  министров.  Хаджимба 
отметил,  что  считает  необходимым  выполнение  "Соглашения  о  мерах  по  достижению  национального  согласия"  от  6 
декабря 2004 года, а также закона "О поручениях и полномочиях вице-президента", где предельно ясно указано, что 40% 
членов правительства должны назначаться согласно рекомендациям вице-президента. "Если никто не намерен был его 
исполнять,  не  было надобности  под  ним подписываться",  -  отметил  он.  Касаясь  вопроса  о  том,  как  намерен  дальше 
поступать вице-президент, если президент игнорирует его предложения, Хаджимба отметил - "покажет время".

25 февраля. Сегодня в Аджарии прошла молодежная акция с требованием о выводе остающихся на территории 
Грузии  Батумской  и  Ахалкалакской  российских  военных  баз.  В  акции  приняли  участие  представители  ряда  аджарских 
общественных организаций, организовавших шествие перед штабом российской базы в Батуми. Участники акции также 
заявили журналистам, что намерены подать иск в суд с тем, чтобы вернуть занимаемое штабом Батумской базы здание, 
ранее  являвшееся школой  и,  по  их  мнению,  незаконно  переданное  российской  базе  экс  главой  Аджарской  автономии 
Асланом Абашидзе.

25 февраля. Посольство Ирана в Баку выступило с заявлением, в котором говорится, что публикация материалов 
в СМИ Азербайджана со ссылкой на устное заявление экспертов дипмиссии отныне не будет считаться действительной и 
не выражает официальную позицию посольства. В заявлении посольства говорится, что в некоторых СМИ Азербайджана со 
ссылкой  на  посла  и  экспертов  посольства  публикуются  ложные  и  поддельные  материалы.  "Подобные  случаи  не 
соответствуют внешней политике нашей страны и существующим принципам дружественных отношений между Исламской 
Республикой Иран и Азербайджанской Республикой", - отмечается в заявлении. "Начиная с 24 февраля 2005 года с целью 
предотвращения  случаев  злоупотребления  какой-либо  информацией  все  сообщения  будут  направляться  в  СМИ  в 
письменной форме. Все ответы посольства на вопросы со стороны СМИ будут лишь в письменной форме", - отмечается в 
заявлении.

25 февраля. В 2004 году в Азербайджанскую экономику вложено 4056,3 млн. долларов иностранных инвестиций. 
Это на $783 млн больше, чем в 2003 году. Из общей суммы $3981,3 млн. составляют прямые инвестиции и $75 млн. - 
кредиты международных финансовых организаций. Инвестиции в нефтяной сектор составили $3659 млн., на 30,2% больше 
чем в 2003 году. Из них $2652,6 млн. инвестиции Азеpбайджанской Междунаpодной Опеpационной Компании (АМОК).

Почему тема СНГ выпала из повестки дня  российско-
американского саммита

Михаил Александров
Встреча в Братиславе между президентами России и США 24 февраля сего года закончилась на мажорной ноте. 

Президент Буш хвалил “друга“ Владимира за его приверженность демократии и намерение и далее следовать этому курсу. 
Он  также  обещал  содействовать  скорейшему  заключению  соглашения  между  США  и  Россией  касательно  вступления 
последней в ВТО. Президент Путин не высказал критических замечаний о поведении США на мировой арене, включая 
оккупацию Ирака и угроз в отношении Ирана и Сирии. Вместо этого российский президент подчеркивал приверженность 
долговременному  стратегическому  партнерству  с  Америкой,  совместной  борьбе  с  международным  терроризмом, 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

171



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

нераспространению ядерного оружия, обеспечению ядерной безопасности. Похоже было сделано все, чтобы обойти острые 
углы в двусторонних отношениях и представить радужную картину стратегического партнерства между двумя великими 
державами.

Однако создается впечатление, что своим стремлением угодить заокеанскому другу российский президент упустил 
важную возможность побеседовать с ним о вопросе, который сейчас становится приоритетным в двухсторонних отношениях 
и без решения которого вся радужная картинка этих отношений может рассеется как дым при первом же более или менее 
серьезном  испытании.  Речь  идет  о  новой  стратегии  США  в  зоне  СНГ,  включая  организацию  здесь  государственных 
переворотов  и попыток расширить  военное присутствие.  Помнится на известной  пресс-конференции по итогам 2004 г. 
Путин прямо пообещал поговорить с Бушем на предстоящем саммите о том, не пытается ли Запад ограничить возможности 
по развитию отношений России с соседями и изолировать ее от них. Состоялся ли этот разговор?

До встречи в Братиславе предполагалось, что тема отношений на пространстве СНГ станет одной из ключевых. 
На это указывало множество факторов и экспертных оценок. Да и в повестке дня саммита, обнародованной до встречи, этот 
вопрос значился. Перед саммитом американская и российская стороны заочно обменялись прямыми выпадами по этому 
вопросу. Буш публично поддержал “революции“ в Грузии и на Украине. На заседании Совета НАТО 22 февраля, на котором 
присутствовал президент Украины Ющенко, он заявил, что восхищен тем, что сидит рядом с лидером мирной революции и, 
что двери НАТО открыты для Украины. Буш также призвал государства-члены альянса оказать помощь Грузии в процессе 
интеграции с Евросоюзом и НАТО.

Владимир  Путин  парировал  этот  выпад  Буша  довольно  специфично.  Он  фактически  обвинил  американского 
президента  в  троцкизме.  В  интервью "Радио  Словенско"  и  словацкой  телекомпании  СТВ  Путин  заявил:  "Почему  одни 
страны  и  одни  народы  имеют  такую  привилегию  -  жить  по  закону  и  в  рамках  стабильности,  а  другие  обречены  на 
перманентную революцию? Это у Льва Троцкого была такая теория перманентной революции. Нам-то зачем это внедрять 
на постсоветском пространстве?". Президент России подчеркнул, что его самая главная озабоченность заключается не в 
том,  что  в  этих  странах  происходят  какие-то  бурные  события,  а  в  том,  что  они  выходят  за  рамки  действующего 
законодательства и конституции. 

Одним словом, создавалось впечатление, что тема СНГ – довольно острая, актуальная, противоречия по ней – 
серьезные и  ее  надо  обязательно  обсудить  на  предстоящем саммите.  Однако,  если  судить  по  высказываниям обоих 
президентов после встречи, то эта тема вообще не затрагивалась. По крайней мере, никакого упоминания о ней на их 
совместной пресс-конференции не было. На то, что эта тема не являлась приоритетной указал и министр иностранных дел 
России  Лавров,  который  признал,  что  на  саммите  в  Братиславе  не  было  "специальной  дискуссии"  о  ситуации  на 
постсоветском пространстве. Отвечая на вопрос журналиста в ходе пресс-конференции 24 февраля по итогам саммита, 
Лавров, в частности, сказал: “Специальной дискуссии на эту тему не было. У двух лидеров был принципиальный разговор о 
том, как дальше будет развиваться ситуация в различных регионах, и в мире в целом, и о том, как нам транспарентно, при 
уважении  интересов  друг  друга,  а  также  законных  интересов  и  прав  тех  стран,  о  которых  идет  речь,  налаживать,  в 
соответствии с имевшимися ранее между ними договоренностями, наше взаимодействие“. 

Правда, как и куда должен идти “мир“ и “отдельные регионы“ Лавров не уточнил. Не объяснил он и того, в чем 
состояла позиция российской и американской сторон и пришли ли президенты к единому пониманию? Но без ответа на эти 
вопросы оценивать результаты саммита трудно. И ясно одно, если тема СНГ была проигнорирована, то саммит вряд ли 
можно считать успешным, по крайней мере, с точки зрения российских интересов.

На  то,  что  российская  сторона  сама  уклонилась  от  принципиального  разговора  по  СНГ  косвенно  указывает 
сделанное  незадолго  до  саммита  заявление  помощника  президента  России  по  вопросам  внешней  политики  Сергея 
Приходько.  "При  таком  ответственном  подходе,  который  диктуется  нашими,  я  надеюсь,  правильно  понимаемыми 
государственными  интересами,  нет  места  для  слабонервных,  которые готовы выпячивать  на  первый план объективно 
существующие сложности, шероховатости или, порой, противоречия", - подчеркнул он. Это заявление – очередной пример 
манипуляции понятиями, в котором так здорово поднаторели кремлевские политтехнологи, попытка выдать политическую 
трусость за твердость в отстаивании национальных интересов. 

В  общепринятом  понимании  –  “слабонервный“  это  именно  тот  кто  уклоняется  от  борьбы,  от  постановки  и 
обсуждения  сложных  вопросов,  а  не  тот  кто  эти  вопросы  ставит.  Таким  образом,  если  использовать  общепринятое 
определение понятия “слабонервный“, то таковым является как раз сам Приходько. Не случайно, вся высшая российская 
бюрократия сейчас скромно отмалчивается о том, в каком ключе затрагивалась тема СНГ на саммите в Братиславе. 

В принципе, в дипломатии часто встречается стремление отказаться от обсуждения различных раздражающих 
вопросов, которые могут испортить тон дискуссии и отравить двусторонние отношения на пустом месте. Но касается это, 
как  правило,  второстепенных  вопросов,  например,  высылки  дипломатов  за  шпионаж,  каких-то  оскорбительных 
высказываний  политических  деятелей  одной  страны  в  отношении  другой,  юридических  разбирательств  в  отношении 
граждан или компаний одной страны на территории другой.  И это,  как  видно по результатам саммита,  было сделано. 
Например, дело ЮКОСа в дискуссиях явно не фигурировало и решений по нему не принималось.

Совсем  другое  дело  -  отказываться  от  обсуждения  ключевого  вопроса  двусторонних  отношений,  чтобы 
понравиться партнерам по переговорам. Это встречается довольно редко даже в дипломатии слабых стран, политический 
вес которых вообще не сопоставим с российским. Казалось бы – нам и карты в руки. Но, видимо, с подачи таких советников, 
как Приходько, президент России воздержался от того, чтобы поставить вопрос ребром. А зря. Ведь проблема никуда не 
исчезла. Она неизбежно возникнет вновь, но в гораздо более острой форме, когда, например, окрыленный поддержкой 
США грузинский президент  Саакашвили,  даст  команду о  нападении на российские военные базы в  Грузии.  Или когда 
доведенное  до  отчаяния  население  восточных  и  южных  областей  Украины  поднимет  вооруженное  восстание  против 
прозападного режима Ющенко. И тогда вопрос будет уже стоять о том, применять ли российские вооруженные силы для 
защиты своих военнослужащих и соотечественников, а не о том, чтобы просто высказать неудовольствие американскому 
президенту за его экспансионистскую линию на пространстве СНГ.

Пока единственным индикатором того, что какой-то обмен мнениями об СНГ все-таки имел место, можно сделать 
из  следующего замечания Лаврова в ходе упомянутой пресс-конференции: “Со стороны Президента США Дж.Буша мы 
нашли полное  согласие,  как  в  отношении этой  части постсоветского  пространства [Молдавии –  прим.  автора],  так  и  в 
отношении Центральной Азии, где присутствуют российские военные базы и находятся американские вооруженные силы 
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для  целей  продолжения  и  завершения  антитеррористической  кампании...  Сегодня  я  услышал,  и  Министр  обороны 
С.Б.Иванов  подтвердит,  взаимное  понимание  необходимости  действовать  транспарентно,  не  в  ущерб  друг  другу,  в 
интересах стабильности в регионе и тех стран, где мы находимся вместе с американцами“.

Надо  сразу  сказать,  что  это  расплывчатое  заявление  мало,  что  объясняет  о  реальном ходе  переговоров  по 
тематике СНГ. Не ясно, например, обсуждались ли другие страны, кроме Центральной Азии и Молдовы, в частности, Грузия 
и Украина, где произошли государственные перевороты при прямой поддержке США и Евросоюза. И можно ли действовать 
“в  ущерб друг  другу“  там,  где  мы не  находимся вместе с  американцами.  Не ясно,  взяли ли на себя США какие-либо 
обязательства  относительно  их  будущего  поведения  на  пространстве  СНГ  или  продолжат  прежнюю  линию.  Понятие 
“транспарентность“ никак не отвечает на этот вопрос. Можно совершенно транспарентно создавать военные базы в регионе 
и  устраивать  очередные  “бархатные  революции“,  а  также  утверждать,  что  это  делается  не  в  ущерб  России  и  для 
укрепления  стабильности.  Так,  например,  объяснялось  расширение  НАТО  на  Восток  и  поддержка  Западом  чеченских 
террористов.

Поэтому хотелось бы услышать от российских властей более подробных разъяснений о том, обсуждалась ли тема 
СНГ на переговорах, а если – нет, то почему она была снята с повестки дня и почему российская сторона дала на это  
согласие. А если обсуждалась, то в каком ключе и что было сказано американской стороне. В конце концов, российская 
общественность в праве знать, выполнил ли Владимир Путин свое обещание серьезно поговорить с президентом Бушем на 
эту тему.

Грузия дала России двухмесячный испытательный срок
21.02.05, “Известия“

Наталья Ратиани
Россия и Грузия должны за два месяца найти взаимоприемлемые решения по шести самым спорным пунктам в 

двустороннем диалоге. Таков основной и неутешительный для обеих сторон итог визита министра иностранных дел России 
Сергея Лаврова в Грузию. Переговоры идут уже десять лет, но пока не принесли результата. Поэтому не понятно, на чем 
основывается "осторожный оптимизм" министров иностранных дел России и Грузии, которые считают, что "два месяца 
интенсивной  работы  экспертов  высокого  ранга"  помогут  выйти  из  создавшегося  тупика  и  при  этом  учесть  законные 
интересы друг друга.

Несмотря на непростой фон переговоров - митинги протеста у стен российского посольства и здания МИД Грузии 
из-за истории с непосещением российской делегацией мемориала павшим героям за территориальную целостность Грузии, 
- Лавров предпочел "не поддаваться эмоциям" и в заключение даже поблагодарил грузинскую сторону "за гостеприимство, 
которое ощутил на этой земле". Правда, грузинское гостеприимство вылилось российской стороне в 900 долларов, которые 
были  заплачены  за  проход  через  зал  официальных  делегаций  команды,  прибывшей  с  Лавровым,  и  журналистов. 
Исключение  сделали  только  для  самого  министра  и  еще  двух  человек.  Эмоциям  в  конечном  итоге  предпочла  не 
поддаваться и министр иностранных дел Грузии Саломе Зурабишвили: "Это не ультиматум друг другу, а своеобразный 
испытательный период для продвижения не на словах, а на бумаге в переговорном процессе".

Выражая в минувшую пятницу после переговоров в Тбилиси "осторожный оптимизм" и поясняя, что не "являются 
сумасшедшими", Сергей Лавров и Саломе Зурабишвили четко понимали: не найди Россия и Грузия выход самостоятельно - 
есть  страны,  готовые  подключиться  к  решению  застарелых  проблем  между  двумя  государствами.  Сразу  же  после 
переговоров Лаврова в Тбилиси представители Евросоюза и США недвусмысленно заявили о своей поддержке Грузии в ее 
стремлении как  можно  скорее  интегрироваться  в  европейские  и  евроатлантические  структуры.  А посол США в  Грузии 
Ричард Майлс - видимо, случайно - оказался в госканцелярии, когда туда прибыл Лавров на переговоры с президентом 
Саакашвили. 

Итак,  на  повестке  дня  шесть  абсолютно  неновых  пунктов.  Вывод  российских  баз,  делимитация  российско-
грузинской  границы,  визовой  режим,  совместные  усилия  по  урегулированию  югоосетинского  и  абхазского  конфликтов, 
создание  единой  концепции  антитеррористического  центра  и  рамочный договор.  Обе  стороны понимают,  что  вряд ли 
удастся за два месяца прийти к согласию по всем пунктам. Однако грузинская сторона уже обозначила приоритетные для 
нее. Так, по итогам переговоров с Лавровым Михаил Саакашвили заявил: "Мы, к сожалению, не в состоянии подписать 
конкретные  документы,  потому  что  сохраняются  конкретные  претензии,  связанные  с  нарушением  принципов 
международного права и межгосударственных отношений в  вопросах вывода российских баз  и контроля нашей общей 
границы".  Спикер  грузинского  парламента  Нино  Бурджанадзе  выделила  еще  поиск  единого  знаменателя  в  вопросе 
урегулирования конфликтов, обусловив подписание большого рамочного договора решением этих вопросов.

Грузия по-прежнему не намерена включать в большой рамочный договор пункт о неразмещении на ее территории 
баз иностранных государств, но готова учесть этот чувствительный для России пункт во внутреннем законодательстве. К 
слову,  Грузия ратифицировала три года назад договор о  статусе войск стран НАТО: по нему Грузия уже открыта для 
временного пребывания на ее территории вооруженных сил иностранных государств. Однако пример Киргизии доказывает: 
на территории одного государства вполне могут соседствовать базы России и страны - члена НАТО. И Россия не имеет 
ничего против. Таким образом, если за два месяца этот вопрос не будет решен, при особом желании Тбилиси натовская 
база легко может появиться на территории Грузии. Лавров после переговоров подтвердил, что в вопросе баз "пока нет 
принятого решения", но он больше не увязывается с созданием антитеррористического центра. Министр только напомнил 
грузинской стороне, что в стамбульских договоренностях прописано, что при наличии дополнительного финансирования со 
стороны стран - членов ОБСЕ решение вопроса о сроках функционирования баз может быть ускорено. 

"Мы договорились продолжать договариваться" - таков финальный тезис Саакашвили. Если это удастся, то уже 9 
мая в Москве большой рамочный договор может быть парафирован. 
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Интересы России и Европы на Кавказе совпадают: интервью 
Армена Дарбиняна

21.02.05, ИА REGNUM
Армен  Размикович  Дарбинян  -  экс-премьер-министр  Армении,  ректор  Российско-Армянского  (Славянского) 

государственного университета, председатель политической партии блока "Достойное Будущее".
ИА  REGNUM:  Г-н  Дарбинян,  согласны  ли  Вы  с  бытующим  мнением,  что  Южный  Кавказ  оказался  сегодня  в 

эпицентре региональной конкуренции США, России и Европы, а также с тем, что Россия в этой конкуренции уступает свои 
позиции? Если да, то чем это может обернуться для Армении - стратегического союзника России с учетом того фактора, что 
наши соседи - Грузия и Азербайджан - наметили западный курс?

Наш регион, действительно, представляет большой интерес, и здесь присутствуют державные интересы. Вместе с 
тем, я далек от мысли рассматривать все происходящее на Южном Кавказе исключительно под ракурсом идеологического, 
идейного, политического или международного противостояния, связывать те или иные действия региональных стран и их 
руководителей  с  претворением  в  жизнь  чьих-то  конкретных  интересов,  будь-то  американских,  европейских  или  же 
российских.  На  мой  взгляд,  существует  объективная  причина,  позволяющая  странам  Южного  Кавказа  не  быть 
однозначными в своих перспективах и стратегических целях.  Речь идет о географическом положении наших стран -  в 
границах  Европы,  но  в  условиях  огромного  влияния  восточной  культуры.  Это  фактор,  определяющий  национальную 
самобытность стран Южного Кавказа и, соответственно, национальные и политические приоритеты.

Есть и вторая общность. Армения, Грузия и Азербайджан довольно длительное время жили в составе единой, 
громадной мировой державы, и в ситуации, когда носитель этой сверхдержавы - советский народ - существовал и, будем 
говорить откровенно, здравствовал. Таким образом, нас объединяет не только общность этого исторического пути, но и 
мировосприятие,  которое  происходило  через  русский  язык  и  культуру,  через  российскую  духовную  базу.  Все  это, 
естественно,  накладывает  свой  отпечаток  на  тенденции,  происходящие  в  наших  странах.  Ведь  и  сегодня  существует 
универсальный  способ  общения,  например,  армянина  с  грузином  -  это  русский  язык.  Мы  ощущаем  влияние  русской 
культуры, русской ментальности, и от этого никуда не деться в условиях ближайшего соседства. Наличие этих объективных 
факторов делает естественным наличие российских интересов в регионе, но я бы хотел особо отметить, что существуют и 
обратные интересы - интересы Армении, Грузии и Азербайджана в России. Говоря о региональных интересах, мы почему-
то  часто  упускаем  это  из  вида.  Страны  Южного  Кавказа,  вне  всякого  сомнения,  заинтересованы  в  стратегическом 
союзничестве и конструктивном политическом диалоге с Россией. Огромный российский рынок объективно, может быть, 
единственный в мире, который готов принять товары с указанием на этикетке "Made in Armenia, или Georgia или Azerbaijan". 
И это не потому, что, допустим, грузинский чай обладает лучшими вкусовыми качествами, чем индийский или китайский, а 
лишь  потому,  что  грузинский  чай  знают  и  помнят  в  России.  Грузинские  воды "Лагидзе",  которым очень  трудно  будет 
пробиться  на  европейский  рынок,  ждет  российский  потребитель.  Аналогичное  отношение  к  азербайджанским  коврам, 
армянскому коньяку и т.д. Упускать такие возможности было бы крайне недальновидно со стороны людей, определяющих 
политическую линию в Армении, Грузии или Азербайджане. Так что, я склонен говорить о взаимном интересе, а не сугубо 
российских интересах на Кавказе.

Что касается европейского и американского влияния...  Развал СССР и появление на политической карте мира 
целого  ряда  новых  государств  создало  прецедент  для  остального  мира,  старающегося  понять,  в  каком  направлении 
двигаются эти страны. В частности, Европа желает, чтобы эти страны имели предсказуемое будущее, потому как прошлое 
этих народов, особенно в рамках коммунистического строя, особого оптимизма в европейцев, не вселяет. Объективно, в 
этих странах не были утверждены основы цивилизации гражданского общества, плюрализма мнений, свободы слова и 
самовыражения. То есть, естественные для носителя европейских ценностей категории были совершенно чужды людям 
советской эпохи и людям, которые населяют сегодня страны бывшего СССР. В этом и заключается объективный интерес 
Европы, в границах которой находятся наши страны - видеть предсказуемых соседей, отсутствие опасных для европейской 
цивилизации  тенденций.  Ведь  когда  настаивают  на  закрытии  Армянской  атомной  станции,  (а  это  делают  в  основном 
европейцы), то они не исходят из желания подорвать энергетическую безопасность или экономику Армении - речь идет об 
обеспечении гарантированной экологической европейской безопасности.  Да,  Европа опасается угрозы аварии ядерного 
реактора в Армении, который изготовлен по советскому образцу и не соответствует европейским стандартам безопасности. 
Точно  так  же,  установление  в  какой-либо  стране  политической  диктатуры  представляет  естественную  опасность  для 
Европы,  опасность  иметь  не  совсем  прогнозируемого  соседа,  не  совсем  стабильную  ситуацию  с  точки  зрения 
экономической  и,  возможно,  политической  интеграции.  При  этом  высшим  приоритетом  Европы  является  создание 
интегрированной  системы не  только  европейской  безопасности,  но  и  европейского  бизнеса,  которая  обеспечивала  бы 
более эффективное использование производительных сил Европы.

Хочу подчеркнуть свое несогласие с теми, кто склонен противопоставлять интересы России и Европы. Я всегда 
считал и считаю Россию великой европейской державой,  уникальным центром европейской цивилизации и духовности. 
Более  того,  Россия  в  какой-то  степени была колыбелью европейской  духовности,  а  духовность  и  культура,  по  моему 
глубокому  убеждению,  должны  определять  политические  приоритеты.  Лучшие  достижения  российского  духа  сегодня 
остаются непревзойденными с точки зрения развития литературы, искусства, драматургии, театра. Поэтому я и не склонен 
противопоставлять интересы Европы и России на Кавказе. Скажу более - считаю, что они совпадают.

Что касается интересов США... Все, что было сказано выше по поводу обеспечения прогнозируемости развития и 
безопасности стран мира, интересует и США. Огромные бюджетные ресурсы - деньги американских налогоплательщиков - 
направляются на поддержание стабильности и развитие демократических институтов по всему миру. И, естественно, эти 
деньги  должны  оправдать  свое  назначение.  Здесь  есть,  конечно,  проблемы  и  вопросы.  Очевидно,  складывается 
неадекватное  восприятие  демократии  по-американски  и  демократии  по-европейски  -  если  для  США  был  приемлем 
осуществленный, в конце концов, вариант урегулирования в бывшей Югославии, то для многих европейских стран это было 
неприемлемо.  В  этом  и  состоит  многовариантность  мира.  Да,  существуют  разные  концепции,  и  нам  надо  не 
противопоставлять их, а попытаться все-таки нащупать их общность - и Армении, и Грузии, и Азербайджану необходимо 
найти эту общность и использовать ее во благо своих народов.
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ИА REGNUM: Итак, насколько Армения прогнозируема для Европы и США? В отличие от соседней Грузии, наши 
приоритеты обозначить довольно трудно - как известно, Армения проповедует комплиментарный курс внешней политики с 
заметным креном в сторону России, особенно в плане безопасности. Убавляет ли нашу прогнозируемость для Европы 
сотрудничество с Россией? 

Я не согласен с тем утверждением, что на Кавказе возможно противопоставление прозападной и пророссийской 
ориентаций.  Повторюсь,  не  считаю движение  к  европейским ценностям движением в  сторону  от  России.  И,  наоборот, 
уверен, что и кавказским странам, и России необходимо шаг за шагом продвигаться к европейским ценностям, что, в общем, 
не  только  декларируется,  но  и  осуществляется.  Что  касается  прогнозируемости...  Все  три  страны  Южного  Кавказа 
однозначно заявили о том, что главный их приоритет - это политика евроинтеграции. Сегодня между Арменией и соседними 
государствами Южного Кавказа есть одно отличие, не в плане реальной жизни, а в плане деклараций. Грузия заявила о том, 
что видит систему своей национальной безопасности в рамках НАТО, Азербайджан тоже сделал реверансы в сторону этого 
Альянса,  а  Армения  пока  склонна  видеть  систему  своей  безопасности  в  рамках  ОДКБ.  Данный  факт  вовсе  не 
свидетельствует об отходе от европейских ценностей. Речь идет о системе национальной безопасности, которая в силу 
определенных обстоятельств естественным образом обеспечивается в рамках ОДКБ совместно с Россией.

ИА REGNUM: То есть, Армения прогнозируема?
Как политик и гражданин я бы хотел, чтобы Армения была более прогнозируема, чем она есть. Но то, что Армения 

приняла целый ряд серьезных обязательств по законодательному урегулированию гражданских прав - это факт.
ИА REGNUM: В конце прошлого года многие заговорили о всплеске антироссийских настроений в Армении. Как Вы 

думаете,  есть  ли  в  армянском  обществе  почва  для  таких  настроений?  Считаете  ли  Вы,  что  России  следует  как-то 
подкорректировать свою политику в регионе?

Говорить о всплеске антироссийских настроений в Армении было бы большим преувеличением. Такого просто нет. 
Являясь ректором российско-армянского университета,  могу заявить, что интерес к российской системе образования, к 
российскому  диплому,  к  российской  школе  в  Армении  возрастает.  Более  того,  мне  не  известен  ни  один  серьезный 
армянский политик,  который в  своей политической программе не характеризует  Россию,  как  основного стратегического 
партнера  Армении  или  отрицательно  высказывается  о  ней.  Конечно,  хотелось  бы  видеть  более  целеустремленную, 
эффективную и гибкую политику.  Хотелось  бы,  чтобы политические  процессы в  России  были для Армении в  какой-то 
степени демократическим ориентиром. В Армении очень внимательно следят за тем, что происходит в России. И, скажу 
откровенно, мы всегда готовы перенять позитивный российский опыт.

Что  Россия  делает  не  так...  Некий  видимый  всплеск  указанных  вами  настроений  произошел  во  время 
президентских  выборов  2003  года,  когда  Москва  поддержала  действующего  президента.  Но  оппозиционные  политики, 
естественно,  придерживались  иного  мнения.  Что  будет  дальше  -  посмотрим.  Если  Россия  и  Армения  будут 
руководствоваться интересами российско-армянского стратегического партнерства, то проблем возникнуть не должно. С 
другой стороны,  некоторые наши политики обвиняют Россию в излишнем "имперском"  подходе к  Кавказу.  Мое мнение 
такого:  если  Армения  будет  рассматриваться  равным  партнером  России,  которая  получит  дополнительные  рычаги  в 
воссоздании механизмов регионального влияния, а жизнь в Армении от этого станет сытой и безопасной, - то почему бы 
нет? Конечно, я не согласен с подходом к Армении как к форпосту, как к периферийной точке - согласен с подходом как к 
процветающему стратегическому партнеру, который в рамках своей мировой политики, да, ориентируется на российские 
интересы.

ИА REGNUM: Значит ли это, что возведение российско-турецких отношений в статус стратегических и сближение 
Москвы с Баку Вас не беспокоит?

Я считаю, что Россия должна иметь хорошие отношения с Турцией, поскольку она имеет стратегические интересы 
в этом регионе. Она экспортирует нефть через проливы Босфор и Дарданеллы - здесь экономически важный, жизненный 
интерес Москвы. Россия заинтересована в турецких инвестициях, на турецком "челночном" бизнесе живет много россиян, в 
турецких  курортах  отдыхают  представители среднего  класса...  .  Аналогично,  Россия имеет  стратегические  интересы в 
каспийском  регионе,  и  она  должна  поддерживать  союзнические  отношения  и  с  Азербайджаном.  При  этом  Россия  не 
противопоставляет свои союзнические отношения с Азербайджаном армяно-российскому стратегическому союзу. Это было 
совершенно четко заявлено и президентом, и главой МИД России. В этих подходах не надо искать противоречий, или чего-
то антиармянского. Я считаю, что нам нужен мирный и процветающий Кавказ. Армения, в рамках своей государственной 
политики, должна уделять большое внимание вопросам региональной интеграции.

ИА REGNUM: В каких сферах потенциал армяно-российских экономических отношений еще не использован, и что 
Вы  думаете  об  идеях  консолидации  экономического  потенциала  армянской  диаспоры  России  и  создания  свободной 
торговой зоны в рамках СНГ?

Экономические отношения Армении с Россией нуждаются в серьезном анализе и реструктуризации. Без сомнения, 
за последние 5-7 лет эти отношения заметно расширились, и российский бизнес имеет в Армении достаточно серьезный 
интерес - это энергетика, газ,  инвестиции в строительную отрасль и т.д.  Конечно, огромное влияние на экономическую 
ситуацию в Армении оказывает наша диаспора в России. Она, по моему мнению, оказывает исключительно благоприятное 
воздействие  на  развитие  Армении,  как  суверенной  страны,  государства  и  экономической  системы.  Именно  поэтому 
процветание России представляет иммунный интерес для Армении и армянского народа. Наличие экономически активной 
диаспоры  в  России,  которая  своим  трудом  и  интеллектом  зарабатывает  деньги,  затем  в  виде  частных  денежных 
трансфертов переправляет их в Армению - важнейший фактор. Это огромные суммы, сопоставимые с 30% ВВП Армении. 
Роль армянской диаспоры в России несопоставима с ролью нашей диаспоры во всем остальном мире. Именно первая 
явилась главным фактором, обеспечившим выход Армении из тяжелейшего экономического и энергетического кризиса в 
середине  90-ых.  Благодаря  армянской  диаспоре  России,  Армения  восстановила  производство  и  свою  покупательную 
способность. При этом я категорически против политизации армянской диаспоры. Политикой Армении должны заниматься 
люди,  которые  живут  в  Республике  Армения,  а  роль  диаспоры  должна  состоять  в  аккумулировании  ее  мощнейшего 
экономического потенциала.

Что касается единого экономического пространства...  Я очень сожалею,  что реформаторы ельцинских времен 
практически  ничего  не  предприняли  для  интеграции  экономик  стран  СНГ.  Сожалею  также,  что  громадный  потенциал 
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российско-армянского экономического взаимодействия очень длительное время был абсолютно не востребован. Вместе с 
тем, считаю, что уровень политических контактов на высшем уровне сегодня соответствуют качеству взаимоотношений 
между  нашими  странами,  и  это  обязательно  приведет  к  построению  внятной  концепции  российско-армянского 
экономического взаимодействия.

ИА  REGNUM:  Постсоветское  пространство  сегодня  охвачено  революционной  лихорадкой.  Аналитики  широко 
обсуждают вопрос -  кто следующий,  в  числе кандидатов фигурирует и Армения.  Как Вы думаете,  насколько возможно 
повторение грузинского сценария в Армении? 

Я против революций. Считаю, что революция - не тот путь, по которому нам следует идти, тем более с учетом того 
факта, что Армения кардинально поменяла общественно-политический строй не более чем 15 лет назад. Слишком частые 
революции не пойдут на пользу ни народу, ни обществу, ни государству. Что касается событий в Грузии и на Украине, то я 
бы не стал их отождествлять. Если к событиям в Грузии еще как-то можно применить термин "революция", то к событиям на 
Украине его применить нельзя. На Украине состоялись очередные президентские выборы, и народ восстал, воспротивился 
грязным избирательным технологиям, сказав решительное "нет" подтасовкам. А означает это лишь то, что в первом туре 
президентских  выборов  на  Украине  окончательный  результат  абсолютно  не  соответствовал  реальному  голосованию 
народа.  Это  был  нормальный  демократический  процесс.  События  в  Грузии  можно  охарактеризовать  как  элитную 
революцию, когда президент был смещен со своего поста до окончания своего срока правления. Точно такое же произошло 
в Армении в 1998 году - отставка президента Левона Тер-Петросяна произошла по согласованию политических элит. Так 
или  иначе,  я  против  таких  элитных  согласований  и  выступаю  за  нормальный  политический  процесс.  Нам  нужно 
сконцентрировать свое внимание на том, чтобы суметь создать нормальную и заслуживающую доверия избирательную 
систему. Пока мы этого не сделали, угроза такого рода элитных революций будет постоянно нарастать, и гляди и рванет. 
Жесткая реформа избирательной  системы необходима во всех странах  постоветского пространства.  Более  того,  наша 
политическая партия будет настаивать на конституционном закреплении за избирательной системой статуса отдельной 
ветви  власти.  Мы  считаем,  что  только  при  независимой  избирательной  системе  может  состояться  демократическое 
государство. А такой системы у нас нет, нет и в Грузии, нет и в Азербайджане.

ИА REGNUM: Намерены ли Вы выдвинуть свою кандидатуру на пост президента Армении? 
В  политических  шоу  я  участвовать  не  буду  точно.  Если  выборы  перестанут  быть  шоу,  а  станут  реальным 

демократическим процессом, тогда и решим. Я не стремлюсь к власти, поскольку не считаю это единственной для себя 
возможностью самовыражения.

Когда друг хуже новых двух
21.02.05, ГазетаСНГ
Мариам Степанян

Открытие года Азербайджана в России может стать поворотным как для отношений двух стран, так и для всего 
региона.  Напряженность  в  отношениях  США  и  Ирана,  грозящая  вылиться  в  открытое  вооруженное  противостояние, 
заставляет Москву «дружить» с Баку как с потенциальным союзником и, возможно, еще одной опорой на Южном Кавказе. 
Неслучайно  президент  Владимир  Путин  в  своем  выступлении  сделал  акцент  на  то,  что  «на  всех  поворотах  истории 
россияне и азербайджанцы поддерживали друг друга, оставаясь надежными союзниками и добрыми друзьями». 

Очевидно, что реверансы в стороны Азербайджана продиктованы суровой реальностью. Проблемы с Грузией, 
упорно  не  желающей  видеть  в  России  не  то  что  союзника,  а  просто  партнера,  постепенный  отход  Армении, 
разочаровывающейся в том,  что Москва поможет решить карабахскую проблему, шаткость позиции на всем Кавказе и 
смутное будущее СНГ принуждают Россию искать новых союзников. 

В ход идут уже опробованные штампы вроде «решения общих социально-экономических проблем, совместного 
противодействия  угрозам  национальной  безопасности,  терроризму  и  экстремизму».  И,  конечно,  урегулирование 
карабахского конфликта, на котором спекулируют все, кто хочет строить отношения с Азербайджаном и Арменией. Между 
тем именно карабахский конфликт может сделать невозможным нормальное сотрудничество этих стран с Россией – как в 
политико-экономическом, так и в военно-техническом отношении. 

Во время встречи Путина и Алиева обсуждался и этот вопрос. Как известно, соглашение о военно-техническом 
сотрудничестве  между  РФ  и  Азербайджаном было  подписано  в  Баку  в  феврале  2003  г.  Через  год  в  Москве  в  ходе 
официального визита Ильхама Алиева состоялась его незапланированная встреча с министром обороны, на которой также 
были обсуждены вопросы военно-технического взаимодействия. Скорее всего, Россия намерена продавать Азербайджану 
свое вооружение. Насколько достоверны эти сведения, покажет время, однако «начинять» новым оружием и без того уже 
вооруженный и взрывоопасный регион довольно рискованно. 

Некоторые наблюдатели отмечают, что в последнее время Россия пытается сориентировать внешнюю политику 
Азербайджана, и это ей в некоторой степени удается. На следующий день после возвращения Ильхама Алиева в Баку в 
Москву прибыл Секретарь Высшего совета безопасности Ирана Гассан Рухани. Россия и Иран углубляют сотрудничество в 
области  ядерных программ,  что  раздражает  Запад,  и  прежде всего  США.  В  этих  условиях  руководство  Азербайджана 
стремится  к  тесному  сотрудничеству  с  Ираном  и  Россией.  Возможно,  не  столько  стремится,  сколько  его  вынуждают, 
поманив быстрым урегулированием карабахского конфликта в пользу Азербайджана, что в принципе невозможно мирным 
путем. Однако об этом пока ни в Москве, ни в Вашингтоне предпочитают не говорить. К тому же Россия предлагает создать 
на Каспии силы оперативного реагирования с участием пяти прикаспийских государств;  при этом исключается военная 
деятельность на Каспии других стран. 

Азербайджанские СМИ считают, что в случае согласия руководства страны на этот план, Баку попадет в ловушку, 
поскольку окажется под влиянием Ирана и РФ. Для Азербайджана, готовящегося к членству в HАТО, такая перспектива не 
предвещает ничего хорошего. 

Кстати, политтехнологи из России сейчас активно работают в Азербайджане с целью провести в парламент как 
можно  больше  пророссийски  настроенных  политиков.  Уже  создано  несколько  общественно-политических  блоков,  куда 
вошли представители интеллигенции, испытывающие ностальгию по временам СССР и выступающие против нефтяных 
контрактов  с  западными  компаниями.  Однако  недавний  провал  российских  пиарщиков  на  Украине,  односторонне 
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развивающаяся экономика и заявка о новом движении «Йох» («Нет!»), созданного по аналогии с грузинской «Кмарой» и 
украинской «Пора», может серьезно осложнить позиции России и снова «развернуть» Азербайджан в сторону Запада. От 
перемен  на  постсоветском пространстве  никто  не  застрахован –  весь  вопрос  в  том,  как  они  будут  осуществляться.  В 
Азербайджане все может быть сделано спокойно, без митингов и шествий.

Правительство неисправимых оптимистов: эксклюзивное 
интервью с премьер-министром Абхазии Александром Анквабом

21.02.05б Сегодня.ру
Андрей Московский

Корреспондент «Сегодня.ру»:  В Грузии готовят  некие проекты по возвращению Абхазии.  О чем официальный 
Сухуми готов вести речь с грузинскими представителями? И не получится так, что это будут переговоры ради переговоров, 
поскольку условия Тбилиси заранее неприемлемы для Абхазии? 

Александр Анкваб: Переговоры мы вести не отказываемся. Речь о другом – важна суть этих контактов. Абхазская 
сторона  давно  высказывала  свое  отношение  по  поводу  взаимоотношений  с  Грузией.  Это  делал  и  первый  президент 
республики, и министры иностранных дел. Точка зрения нового руководства Абхазии не меняется. Абхазия – независимое 
государство и будет разговаривать с Грузией на равных. Это волеизъявление народа. Даже если будут трудности, мы 
будем отстаивать свою позицию. Мы привыкли к условиям блокады, и мы не меняем это на свою независимость и торг 
здесь не уместен. Это судьбоносный вопрос, который не влияет от мнения отдельных политиков. Тем более, если они, по 
выражению Высоцкого «двинулись», и у них помутнел рассудок. Это мнение всех граждан Абхазии. 

- Не так давно шла речь об ассоциативном членстве Абхазии в России. Сейчас вы говорите о независимости. По 
каким каналам возможно реальное сближение России и Абхазии? 

-  Что  касается  ассоциативных  отношений,  мы  советовались  с  юристами,  встречались  с  российскими 
представителями. Но в частности, юрист вице-спикер Госдумы Сергей Бабурин, общаясь с нами, признался: «Я не знаю, что 
такое  ассоциативные  отношения,  с  чем  это  едят».  Другие  говорят,  что  такие  отношения  могут  быть  между  двумя 
независимыми государствами, когда одно пожелало вступить в эти отношения при согласии другого. Если это принятая 
международная норма, то мы не будем отвергать такие отношения, потому что мы выступаем за сближение с Россией. Мы 
считаем ее нашей страной. Огромное число граждан Абхазии стало гражданами России. И этот процесс продолжается. Я не 
сомневаюсь в том, что отношения будут только укрепляться. У нас в отличие от других стран, не закрылась ни одна русская 
школа. Развиваются экономические отношения, пусть они пока не высокого уровня, но это дело времени. Если вы меня 
прямо  спрашиваете:  возьмет  ли  Россия нас  в  свой  состав,  отвечу,  что  это  зависит  от  международного  права.  Нужны 
правовые  условия.  Но  в  нашей  конституции  записано,  что  Абхазия  –  это  демократическое,  суверенное,  правовое 
государство. 

- Объясните появление слухов о том, что команда Багапша заняла прогрузинскую сторону? 
- Это был не очень умелый PR-ход. Припомнили, что Сергей Васильевич работал еще в советские времена в 

Тбилиси секретарем комитета комсомола, там работал и я. И мне ставили это в упрек. Пытались выяснить, чей я шпион – 
грузинский,  российский  или  японский.  Я это  расцениваю как  беспредельную глупость.  Ход был неудачным.  Пиарщики 
работали со стороны нашего бывшего оппонента, эти утверждения вбрасывались в прессу,  в интернете,  на страницах 
известных российских изданий. Основной тезис использовался такой – они, то есть мы прогрузинские, и во время прихода к 
власти мы мгновенно сдадим Абхазию Грузии. 

-  По некоторым данным, Тбилиси серьезно завышает число жителей, покинувших республику во время войны. 
Абхазия готова вести разговор о беженцах и принимать этих людей? 

- Вы абсолютно правы, цифры, как правило, они завышаются. Говорили даже о 320 тысячах людей. По переписи 
1989 года проживало около 250 тысяч грузинского населения, не более того. Так что 300 тысяч беженцев, как о том говорят 
в Тбилиси, уже никак не получается. На сегодня в Гальский район, по разным оценкам около 60 тысяч граждан грузинской 
национальности  проживают.  Есть  грузинское  население,  правда,  в  незначительном  количестве  и  в  других  местах.  За 
пределами Абхазии не находится 300 тысяч человек, которые должны вернуться. Я думаю, что завышение этого числа 
связано  с  желанием  получать  иностранную  помощь.  Это  меня  не  касается.  Будем  ли  мы  говорить  о  возвращении 
беженцев? На эту тему мы уже высказывались. В Гальский район вернулись и возвращаются. Возвращение в другие города 
и  районы  руководством  республики  не  рассматривалось  и  не  рассматривается.  Почему?  Это  наша  точка  зрения. 
Обоснование этому не сложное. Мы исходим от того, что, прежде всего, абхазский народ выступает против возвращения 
беженцев. Вот и все. Кстати, все данные по жителям в Абхазии условны. Перепись проводилась два года назад, но эти 
сведения закрыты. Поэтому одна из ближайших задач правительства - провести реальный учет населения.

-  Довольно  жесткая  позиция  по  возвращению  беженцев  может  привести  к  тому,  что  Абхазия  столкнется  с 
постоянными упреками от международного сообщества. Сухуми выступает против возвращения беженцев, кроме Гальского 
района. Какие обязательства руководство республики готово взять на себя? 

- Обязательства мы взяли по Гальскому району. Знаете, многие - и грузины, и абхазы лишились своих домов, хотя 
не собирались ни с кем воевать. Их заставили взять в руки оружие. Но опять мы выходим на главное – мы никого сюда не 
звали,  мы  ни  на  кого  не  нападали.  И  пусть  за  то,  что  отсюда  ушли  люди  сегодня  отвечает  агрессор  –  грузинское 
руководство. Пусть думают о том, что произошло и не винят нас в этом.

- В Грузии при странных обстоятельствах умер премьер Зураб Жвания, которого считали лидером партии мира. 
Как  вы  оцениваете  перспективы  переговорного  процесса  с  теми  силами,  которые  ассоциируются  с  партией  войны? 
Насколько возможен диалог с Тбилиси? 

- Я думаю, что грузинское руководство едино в одном. Оно считает, что Абхазия должна быть в составе Грузии. В 
едины и партия мира, и партия войны. Так что в этом различий нет. Если говорить о конкретике, то мы что-то на что-то не 
меняем.  Не  меняем  функционирование  железной  дороги  на  вхождение  в  Грузию.  Железную  дорогу  на  возвращение 
беженцев не меняем. Это вопрос принципа. Мы предлагаем существенно расширить рамки экономического сотрудничества, 
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и  не  только  с  Грузией,  но  и  с  Арменией,  Азербайджаном.  Если  вести  речь  о  восстановлении  движения  на  участке, 
связывающем  Россию  с  Закавказьем,  то  эта  железная  дорога  должна  принадлежать  не  только  Абхазии,  но  всему 
Закавказью, принесет пользу. Грузия не соглашается? Мы не можем заставить Тбилиси согласиться на открытые железные 
дороги. Так что дорога будет проходить пока до конца нашей территории, до Ингури. 

-  Одним из  главных  козырей,  которыми  Грузия  апеллирует  к  мировому  сообществу,  является  утверждение  о 
геноциде грузинского населения, который имел место в ходе боевых действий в 90-х годах прошлого века. Руководство 
Абхазии согласно с этим? 

- Нет, геноцида не было. Это подтверждает многое. И то количество людей, которое погибло в эту войну. С одной 
стороны лежат грузинские списки, с другой – абхазские. 

- Как руководство Абхазии оценивает число пострадавших в ходе грузино-абхазского конфликта? 
- Я не могу говорить о том, сколько погибло грузин. Абхазов тогда погибло более трех тысяч человек. 
-  Какими Вам видятся перспективы взаимоотношений с Грузией, учитывая то, что возвращение Абхазии стало 

главной намеченной целью официального Тбилиси? 
- Море, пальмы, вечнозеленые деревья, горы, а мы с вами говорим о возможной войне. Абхазское общество все 

послевоенные годы ждет не только воинственных заявлений грузинского руководства,  но и конкретных действий с его 
стороны. Мы готовы ко всему. Я не собираюсь давать очередному недавнему заявлению грузинского руководства. Скажу 
лишь, что выбран не тот язык, на котором можно разговаривать с Абхазией. Мы, к счастью, не одиноки в этом мире, что 
показала  прошедшая  война,  когда  рядом  с  нами  встали  северокавказские  братья,  русские  братья,  казачество,  наша 
зарубежная диаспора. Сегодня я вам даю слово, что и сегодня, если понадобится, реакция всех тех, кого я перечислил, 
будет мгновенной и будет в 10 раз сильнее, чем в августе 1992 года, поддержка будет гораздо сильнее. Это уже не военная 
тайна - в прошлую войну у нас ежесуточно стояло на довольствии не более трехсот добровольцев. Но эти парни, многие из  
которых погибли, воевали за Абхазию, как за свой дом. Что ленинградскому или московскому парню, который здесь когда-то 
отдыхал, а потом приехал защищать, мы деньги платили? Нет. Денег ели, кушали мало. Их привело сюда нечто другое, то, 
что окрепло за последние годы… 

…Грузинское  руководство,  касаясь  Абхазии  и  Южной  Осетии,  зачастую  говорит  неадекватные  вещи.  Они 
утверждают, что мы должны быть в составе Грузии и через минуту добавляют, что если Абхазия не захочет,  то будет 
применена сила.  А мы никого не боимся.  Так думают старики,  молодежь,  ветераны прошедшей войны.  Мы научились 
воевать. Но давайте лучше о хорошем… Мир должен стать другим. А может, если Грузия вообще оставит абхазскую тему в 
покое, это станет благом для нее. Грузинским аналитикам, политикам, технологам стоит подумать над этим. Что будет 
хорошего, если Грузия снова пойдет по дороге, явно не ведущей к храму? Ничего для самой Грузии. Я никогда не путал 
политиков с грузинским народом, который желает мира и нормальной жизни. 

- Республика восстанавливается такими темпами, что, наверное, на это потребуется лет сто. Такой вывод можно 
сделать, хотя бы проехав от Псоу до столицы. Впечатление тягостное…

- Вы правы. Если бы посетили населенные пункты вне основной трассы, то увидели бы еще больше брошенных 
разбитых домов, заросших участков. В основном это дома тех беженцев, о которых мы говорили, дома, которые раньше 
принадлежали русским, абхазам, армянам. Война есть война. Это серьезная проблема. Я не могу сказать, что завтра все 
это будет приведено в порядок. У нас на въезде в Сухум есть сгоревшие многоэтажки. Наверное, их нужно сносить, так как 
восстановить их гораздо дороже,  чем снести,  а в  большинстве случаев просто невозможно.  Но все это также требует 
немалых материальных затрат. Все проблемы от нашей бедности. 

- Каков бюджет Абхазии? 
- Если я его вам навозу, то эти цифры вызовут улыбку. Например, в $ 10 или 15 млн. Цифры смешные, и на  

сегодняшний день они не выросли. 
- Вы рассчитываете, что бюджет республики будет увеличен? Насколько? 
- Я бы не отказался от бюджета в $ 100 млн. Но пока мы будем жить, отталкиваясь от того, что имеем сегодня. 

Бюджет у нас в основном носит фискальный характер. Пока, к сожалению, у нас нет массового производства. Работающих 
предприятий можно пересчитать по пальцам. В городе Сухум оно только одно - это «Вина и воды Абхазии», выпускающее 
хорошую продукцию.  Мы встанем на ноги, если таких предприятий будет хотя бы сотня.  В Очамчирском районе таких 
предприятий  нет,  в  Гульрипшском,  как  и  Гудаутском  районах  располагаются  небольшие  чайные  фабрики.  Все  это,  к 
сожалению, настолько сжалось в объемах, что говорить о полноценном производстве в республике не приходится. Увы, это 
так.  Основная  часть  наших  чайных  плантаций  находится  в  заброшенном  состоянии,  заросла.  В  Гагрской  зоне,  кроме 
курортных объектов, нам особо похвастать нечем. Есть еще в республике также небольшие предприятия по выпуску пива, 
минеральной воды, но все это не создает объема производства. У нас раньше работали мясомолочный комбинат, где 
производили колбасу, сосиски, сыр, сметану, кефир. Промышленность была, а сейчас ее нет. Сейчас самостоятельно, без 
финансовых  инвестиций,  мы  практически  ничего  не  можем  восстановить  –  ни  чайные  и  мандариновые  плантации 
реанимировать, ни производство. 

- Откуда вы собираетесь привлекать инвестиции? 
- Прежде всего, российский частный капитал. И мы надеемся, что эта работа пойдет. У нас есть места, где можно 

приложить усилия с взаимной выгодой, на честных партнерских условиях. Но для этого необходимы некоторые моменты. 
Как говорят, деньги любят тишину, безопасности, прозрачность. Мы все это должны предоставить. 

- Россияне, на которых, как потенциальных курортников, так рассчитывают в Абхазии, сегодня освоили турецкие, 
египетские и иные зарубежные отели. Чем собираются в Абхазии привлекать отдыхающих в условиях противостояния с 
Грузией? 

- Приезжайте к нам летом, и вы все увидите своими глазами. Может, в прошлом году из-за непогоды здесь было 
не так  многолюдно.  В прошлом году в  Абхазии  отдохнуло  более 52 тысяч  человек.  С однодневным визитом Абхазию 
посетило около 240 тысяч человек. Конечно, это маленькие цифры по сравнению с довоенными. Бывали сезоны, когда в 
Абхазии отдыхало до миллиона человек. Но Гагра позапрошлого года выглядела как Гагра предвоенная. Столько было 
людей. Хорошо работали здравницы, был заполнен и частный сектор. Поедут сюда отдыхающие – курортники и туристы. 
Курортный бизнес – отрасль, которая оживает в первую очередь. 
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- Кто при назначении членов кабинета министров республики принимал основное решение? 
- Кабинет определен. Последнее слово за президентом. Но мы принимали коллективное решение. 
- По каким критериям шел выбор министров? 
- Главное требование – профессионализм. Знаете, во время предвыборной кампании было много публикаций на 

тему клановости. Но наша задача сделать так, чтобы никто не указывал пальцем министрам и чиновникам. Я думаю, что в 
наших силах обойтись без кумовства и клановости. Лично я не терплю кумовства. 

- Настолько радикальными окажутся изменения в силовом блоке республики? 
- На встречах с нашими избирателями мы порой меньше говорили об экономических трудностях, а больше – о 

состоянии правопорядка.  Конечно,  силовой  блок,  в  том числе и органы внутренних дел,  служба безопасности должны 
работать в другом режиме. Мы будем заниматься в первую очередь, потому что зафиксирован рост преступности. За десять 
лет  здесь  многое  произошло,  криминал  разгулялся.  Есть  похищения  людей,  разбои.  Этим  занимаются  совместные 
криминальные  группировки,  куда  входят  представители  различных  национальностей.  Причин  этой  вольнице  много. 
Оказалась разрушенной сама правоохранительная система. Ту же систему МВД, прокуратуры, судебную систему, систему 
содержания  осужденных  –  не  так  легко.  У  нас,  например,  в  Абхазии  не  было  мест  содержания  осужденных.  СИЗО 
превратился в тюрьму, а это, если хотите – нарушение прав человека. Нарушена система безопасности. Не случайно, были 
побеги. А вся правоохранительная система требует средств. 

- Сколько сейчас получает абхазский милиционер? 
- У нас любой министр получает в среднем 1500 рублей, милиционер – 1300 или 1000 руб. Это не деньги, если 

взять уровень цен в Абхазии. Содержать семью, даже одного себя, практически не возможно. Надо повышать зарплату за 
счет бюджета. Но ситуация сложная, ведь даже зарплата в 3 тысячи рублей не улучшит значительно жизнь милиционера, 
того же оперативного сотрудника. Нужны техника, транспорт, бензин, форма, спецоружие, рабочие помещения. Все это – 
огромная статья расходов. Поэтому нам нужна оптимальная структура. Произведем оптимизацию силовых структур. Это 
болезненный процесс, который сложно реализовать на практике. Но мы реалисты и хотим сделать так, чтобы была польза 
от этого. Своим делом должны заниматься спецслужбы, МВД, Минобороны, пограничники, исходя из тех возможностей, 
которыми они располагают. Тогда мы сумеем свести к минимуму усилия тех внешних сил, которые пытаются оказывать 
давление на Абхазию и влиять здесь на ситуацию.

- Вопрос о проведении приватизации в эти дни становится главным во внутренней политики Абхазии.
-  Мы  пересмотрим  то,  что  было  украдено.  Но  если  бизнесмены,  организации  соблюдают  условия  договора 

аренды, которые не унизительны для государства, то мы будем помогать и поощрять представителям бизнеса.
- Как шаги должно предпринять правительство Абхазии в ближайшее время? 
-  Инвентаризацию.  Мы хотим знать, что есть на территории Абхазии – все,  что может приносить государству 

деньги. Второе – необходимо провести перепись и паспортизацию населения. И, в-третьих, нам требует наладить работу 
правоохранительных органов, привлечь инвестиции, предложить российским инвесторам такие проекты, от которых они не 
смогут  отказаться.  Таких  проектов  предостаточно  –  курортный  бизнес,  местное  производство,  это  и  село.  Есть  много 
объектов, предприятий, здравниц, которые оказались на линии огня и сильно пострадали. Их необходимо восстановить. Мы 
готовы рассмотреть вопросы о продаже таких объектов.  Надеемся,  что желающие найдутся.  Вы видели -  у  нас очень 
красивые места, горы, море. Эти здравницы имеют перспективу. 

- В чем кредо премьер-министра Абхазии Анкваба? 
- Не обманывать людей.
- Давайте заглянем в ближайшее будущее: Абхазия пытается совершить рывок, привлекает капитал, развивает 

курортную сферу и пытается поднять благосостояние жителей. Чему отдает приоритет правительство республики? 
- В ближайшие два года произойдет оптимизация управленческой деятельности, всего аппарата. Нам предстоит 

выстроить такую вертикаль, такую систему, которая при небольшом объеме действовала с высоким КПД. Пять лет, и мы 
должны, я думаю,  зарабатывать неплохие деньги, чтобы у нас не было проблем с бюджетниками, с выплатой денег в 
системе правоохранительных органов, чтобы наша армия не нуждалась, имела необходимый минимум. Число инвесторов 
за эти  пять  лет  должно увеличиться  в  разы.  Мы надеемся,  что  будем много  строить  вместе  с  инвесторами,  а  число 
промышленных предприятий значительно увеличится. Село, которое практически опустилось до натурального хозяйства, 
должно подняться из этой непролазной нищеты. У нас до войны только в госсекторе было больше 10 тысяч крупного 
рогатого скоты. А сейчас - 600 единиц, практически ноль. Животноводство нужно возрождать. Мандарины сейчас не имеют 
товарного  вида,  людей  жалко,  которые  с  этими  тележками  осаждают  таможенные  и  пограничные  посты на  Псоу.  Мы 
обязаны сделать так, чтобы люди не мучились, пытаясь продать эти мандарины. Вблизи населенных пунктов необходимо 
организовать пункты приема,  сортировать и паковаться,  придать товарный вид.  Необходимо создание хозяйств.  То же 
касается овощей. У нас сейчас в Абхазии парадоксальная ситуация - импортные бананы стоят дешевле выращенных здесь 
помидоров и овощей. Мы должны кормить отдыхающих своим мясом, сыром, колбасой, вином. 

Армения: поддержка Соединенными Штатами Кочаряна остается 
неизменной

25.02.05б Mаркетинг и Консалтинг
Арутюн Хачартян

Когда  высокопоставленный  американский  государственный  деятель  назвала  недавно  нынешних  лидеров 
Нагорного Карабаха «преступными сепаратистами», политики и эксперты в Ереване решили, что Белый Дом пересмотрел 
свою позицию поддержки администрации армянского президента Роберта Кочаряна. 

Отношения Армении с Соединенными Штатами давно служат предметом острых дискуссий в Ереване. Несмотря 
на то, что США считаются главным зарубежным донором страны, Армения, единственная среди стран Южного Кавказа, 
традиционно  выстраивала свою внешнюю политику  на фундаменте  стратегического  партнерства  с  Россией.  Сохранять 
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баланс в отношениях с двумя державами для армянских властей непросто, а последние события еще больше осложнили 
проведение этого курса.

Направление  в  январе  2005  г.  46  армянских  военнослужащих  в  Ирак  вызвало  острую  негативную  реакцию 
общества, причиной которой была, прежде всего, обеспокоенность тем, что этот шаг вызовет антиармянские настроения в 
Ираке  и  других  ближневосточных  странах,  где  проживают  армянские  меньшинства.  По  заявлению  представителей 
оппозиции,  отправка  военнослужащих была не более чем неудачным маневром Кочаряна  и  министра обороны Сержа 
Саркисяна, которые пытались выслужиться перед Вашингтоном. Однако власти отрицают, что поддержка операций США в 
Ираке когда-либо выдвигалась в качестве условия помощи Армении.

После так называемой «оранжевой революции» на Украине,  в ходе которой оппозиционным демонстрантам в 
конце 2004 г. удалось аннулировать результаты сфальсифицированных президентских выборов, некоторые региональные 
эксперты высказывали мнение, что Армения может оказаться следующей в череде политических переворотов. Отмечались 
также некоторые сходные черты в  политических настроениях в Ереване и Киеве,  в  частности наличие неприязненных 
отношений между правительством и оппозиционными силами. По мнению экспертов, Соединенные Штаты приветствовали 
бы любую смену режима в регионе, ускоряющую темп демократизации.

С этим согласны не все аналитики. «Не вижу причины, по которой американская администрация, сотрудничавшая 
до сих пор с Кочаряном, будет предпринимать какие-либо шаги, направленные на его смещение», – сказал Александр 
Искандарян, аналитик и директор Кавказского института СМИ в Ереване. С ним согласен Теван Погосян, исполнительный 
директор  ереванской  аналитической  организации  «Международный  центр  человеческого  развития».  Для  Соединенных 
Штатов, сказал он, решающим фактором является стабильность в Армении и на Южном Кавказе.

Предположения касательно намерений Вашингтона достигли наивысшей точки в конце января, когда появились 
сообщения,  что  заместитель  государственного  секретаря  США  Элизабет  Джонс  употребила  термин  «преступные 
сепаратисты»  в  отношении  этнических  армян  –  лидеров  непризнанной  Нагорно-Карабахской  республики.  Несмотря  на 
выраженное  впоследствии  Джонс  сожаление,  многие  аналитики  и  оппозиционные  политики  в  Ереване  сочли  это 
высказывание признаком того, что позиция Вашингтона по Нагорному Карабаху становится «антиармянской».

Размеры американской помощи говорят об обратном. Армения остается одним из крупнейших в мире получателей 
финансовой  помощи  США  в  расчете  на  душу  населения.  И  хотя,  согласно  проекту  американского  бюджета  на  2006 
фискальный год,  страна будет  получать  на  20 млн долларов  меньше,  чем в  предыдущем году –  55 млн долларов,  – 
документ содержит также пункт об оказываемой впервые гуманитарной помощи Нагорному Карабаху в размере примерно 3 
млн долларов. Возможно, что вскоре речь пойдет и о более высоких суммах. По программе американского правительства 
«Вызов тысячелетия» для развивающихся демократических стран Армения может получить в следующие два года до 350 
млн долларов.

По мнению некоторых наблюдателей, несмотря на обязательства Соединенных Штатов в сфере оказания помощи, 
Армения – не самый высокий приоритет во внешней политике Вашингтона. «Для США ключевыми странами этого региона 
являются Азербайджан с его  нефтью и Грузия с ее территорией,  необходимой для стабильной [транспортировки]  этой 
нефти», – сказал Погосян. «Армения представляет интерес для американского правительства главным образом из-за 1,5 
млн этнических армян, являющихся гражданами Соединенных Штатов».

Стремясь  сохранить  баланс  в  отношениях  с  Вашингтоном  и  Москвой,  Армения  в  то  же  время  пытается 
диверсифицировать  свою  внешнюю  политику.  В  последние  годы  Ереван  налаживает  связи  с  Ираном,  планирующим 
построить  газопровод  в  Армению,  благодаря  которому  страна  могла  бы  избавиться  от  зависимости  от  российского 
природного газа. 

Тегеран выражает также готовность выступить посредником в урегулировании конфликта с Азербайджаном по 
вопросу о Нагорном Карабахе. Кроме того, Ереван начал переговоры о получении статуса наблюдателя в Лиге арабских 
государств  и  Организации  Исламской  конференции,  а  также  изучает  возможности  расширения  торговых  связей  с 
государствами Персидского залива – Кувейтом и Бахрейном.

Пока  что  Вашингтон  не  выражает  открыто  своего  отношения  к  укреплению  отношений  между  Ереваном  и 
Тегераном. Поэтому армянское руководство действует осторожно, надеясь избежать недовольства администрации Буша. 
Впрочем,  сегодня  Вашингтон,  похоже,  настроен  на  то,  чтобы  подчеркивать  позитивные  моменты  –  по  крайней  мере, 
публично.  Выступая 11 февраля на встрече в  Нью-Йорке  с  представителями армянской  диаспоры,  посол Джон Эванс 
высказался лаконично: «Армения сегодня находится на верном пути».
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СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
15 февраля. Американские самолеты дальнего радиолокационного обнаружения AWACS не будут размещаться 

на  авиабазе  международной  антитеррористической  коалиции  в  бишкекском  аэропорту  "Манас".  Как  заявил  министр 
иностранных дел Киргизии Аскар Айтматов,  в последнее время МИД проводил переговоры с американской стороной о 
возможности  размещения  этих  самолетов  на  территории  страны.  Однако  "после  консультаций  с  союзниками  по 
Организации Договора  о  коллективной  безопасности  и  Шанхайской  организации сотрудничества  было решено  считать 
нецелесообразным размещение "аваксов" на территории республики", - заявил он.

Глава  киргизского  внешнеполитического  ведомства  подчеркнул,  что  авиабаза  коалиционных  сил  в  "Манасе" 
существует для того,  чтобы осуществлять поддержку международной антитеррористической операции в Афганистане, а 
американские самолеты-разведчики в ее концепцию "не вписываются".

15  февраля.  Посол  США  в  Узбекистане  Джон  Р.  Пурнелл  передал  оборудование  на  общую  сумму  749  539 
долларов США Комитету по Охране Государственной Границы Службы Национальной Безопасности, Государственному 
Таможенному  Комитету,  Министерству  Здравохранения  и  Министерству  по  Чрезывчайным  Ситуациям.  В  церемонии 
передачи оборудования также приняли участие представители правительства США и Узбекистана.

Оборудование  включает:  252  радиационных  пейджера,  20  счетчиков  гейгера  Ludlum,  8  акустических  систем 
таможенного контроля, 20 измерителей плотности, 18 металло-детектеров Metor, 60 носимых металло-детекторов Metor и 
34 бинокля ночного видения, которые значительно улучшат возможности персонала названных министерств по выполнению 
стоящих  перед  ними  задач.  Оборудование  предоставлено  в  рамках  Программы  Экспортный  Контроль  и  Безопасность 
Границ (EXBS), финансируемые Государственным Департаментом США. Программа EXBS, осуществляемая Таможенным и 
Пограничным Агентством США нацелена на предотвращение распространения оружия массового поражения, систем его 
доставки,  связанных  с  ним  технологий  и  других  видов  оружия.  В  рамках  программы  Узбекистану  оказывается 
разнообразная помощь по нераспространению и экспортному контролю - от технических семинаров по лицензированию и 
праву  до  предоставления  оборудования  и  обучения  сотрудников  пограничных  и  правоохранительных  ведомств. 
Оборудование, предоставляемое по этой программе включает: оборудование связи, наблюдения и обнаружения, защитное 
и медицинское оборудование, транспортные средства, катера.

В  течение  последующих  месяцев  оборудование,  передаваемое  в  рамках  программы  EXBS,  будет  включать 
рентгеновскую установку для обработки багажа в ташкентском аэропорту, новые двигатели и шины для бронетраспортеров 
БТР- 80 на сумму более 1 миллиона 700 тысяч долларов США. 

15  февраля.  Председатель  мажилиса  (нижняя  палата)  парламента  Казахстана  Урал  Мухамеджанов  и 
действующий председатель ОБСЕ Димитрий Рупель в Астане обсудили вопросы обеспечения региональной безопасности, 
демократизации казахстанского общества и перспективы расширения сотрудничества. 

"Мы  высоко  оцениваем  роль  ОБСЕ  в  организации  противодействия  глобальным  вызовам  и  угрозам  нашего 
времени  и  считаем,  что  ОБСЕ  играет  заметную  роль  в  условиях  нового  миропорядка",  -  сообщил  в  ходе  встречи 
У.Мухамеджанов, отметив, что Казахстан является "одним из активных членов" этой организации. 

При этом он сказал, что "глава Казахстана, парламент страны стоят на твердых позициях в вопросах демократии" 
и государство "постепенно, последовательно и твердо будет идти к международным стандартам" в вопросах построения 
демократического общества. 

Отвечая на вопрос Д.Рупеля о положении оппозиции в Казахстане, У.Мухамеджанов сказал: "Оппозиция у нас 
поживает, и неплохо". 

"Она (оппозиция) имеет свои печатные органы, телевизионные каналы, неплохо оплачивает деятельность своих 
функционеров. И никто их по рукам не бьет. Они вольны встречаться с кем угодно и где угодно и проповедовать свои идеи", 
- подчеркнул спикер мажилиса. 

Вместе с тем в беседе в Д.Рупелем У.Мухамеджанов назвал прекращение деятельности оппозиционной партии 
"Демократический выбор Казахстана" (ДВК) в республике "особым случаем", когда суд признал "программные установки и 
идеи  партии  противоречащими  Конституции  Казахстана".  "Но  если  руководство  ДВК  сочтет  возможным  изменить  те 
положения своих программных документов, которые противоречат нашим законам, то остается высшая судебная инстанция 
- Верховный суд, который может принять нужное для этой партии решение", - сказал Мухамеджанов. 

15  февраля.  Как  сообщает  информагентство  Кабар,  русская  диаспора  в  Киргизии  активнее  других.  На 
предстоящих в новый однопалатный парламент она выставила больше кандидатов, чем другие.

Сейчас в республике из пяти с лишним миллионов жителей примерно 600 тысяч русских. Большая часть их живет 
на севере и в крупных городах. Тем не менее, они выставили в парламент 17 человек, а более многочисленная этническая 
группа узбеков только 12. Немцев в республике из 102 тысяч осталось менее пятой части, в борьбу за депутатский мандат 
вступил 1 человек.  Среди претендентов по одному-два татары, башкиры, дунгане, турки, карачаевцы, корейцы, казахи, 
украинцы. В настоящее время в Киргизстане проживает более ста народов и народностей. 

16  февраля.  Действующий  председатель  ОБСЕ,  министр  иностранных  дел  Словении  Дмитрий  Рупель, 
совершающий на этой неделе визит по странам Центральной Азии, в Ташкенте встретился с президентом Узбекистана 
Исламом Каримовым, Министром иностранных дел Эльером Ганиевым и спикерами обоих палат парламента.

-  ОБСЕ и, в частности,  Словения готовы предоставить Узбекистану помощь в разминировании и обеспечении 
безопасности границ, - заявил Д.Рупель журналистам. - Еще в 1998 году в Словении при содействии США и других стран 
был  создан  специальный  Фонд  для  осуществления  разминирования  на  границах  Боснии,  Герцеговины,  Македонии  и 
Косово.  У нас есть опыт,  специалисты и методики,  которыми мы готовы поделиться.  Я предложу это своему коллеге, 
министру иностранных дел Узбекистана, Э.Ганиеву.

На вопросы о его отношении к ситуации с правами человека в Узбекистане господин Рупель ответил, что он пока 
недостаточно владеет информацией о регионе с точки зрения соблюдения прав человека, чтобы это давало ему повод для 
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каких-либо заявлений и выводов. Он так же сообщил, что ограниченная миссия ОБСЕ, принимавшая участие в наблюдении 
за ходом парламентских выборов 26 декабря 2004 года в Узбекистане, пока еще не закончила анализ и не подготовила 
доклад, в котором будет дана оценка демократичности и легитимности этих выборов.

На вопрос, как он относится к известным в прессе высказываниям президента Ислама Каримова о том, что оценка 
наблюдателями  ОБСЕ  минувших  парламентских  выборов  не  является  для  Узбекистана  приоритетной,  действующий 
председатель ответил, что он ничего не слышал об этом, и, по его сведениям, позиции Узбекистана и ОБСЕ в настоящее 
время во многом совпадают.

16 февраля. Вторая книга "Рухнама" президента Туркмении Сапармурата Ниязова издана на немецком языке. Во 
время состоявшейся церемонии торжественного открытия цементного завода в районе Келята экземпляр этого издания 
был вручен туркменскому лидеру.

Инициатором перевода и издания второй книги "Рухнама" на немецком языке выступил давний деловой партнер 
Туркменистана,  известная германская компания "Цеппелин Баумашинен ГмбХ",  которая поставляет в  страну новейшую 
технику для использования на крупных народнохозяйственных объектах.

Выпуск  нового  издания  приурочен  к  отмечаемому  19  февраля  в  Туркменистане  празднику  Государственного 
флага, совпадающего с днем рождения Туркменбаши.

17 февраля. Информация о том, что американские самолеты-шпионы дальнего радиолокационного обнаружения 
AWACS  не  будут  размещаться  на  авиабазе  международной  антитеррористической  коалиции  в  бишкекском  аэропорту 
"Манас", не соответствует действительности.

Об этом сообщил журналистам во время пресс-конференции посол США в Киргизстане Стивен Янг.
- На самом деле этот вопрос никогда не поднимался, - сказал посол США.
По словам Янга, президент Киргизстана Аскар Акаев 17 января посетил авиабазу "Манас", где размещены силы 

антитеррористической  коалиции  и  этот  визит  для  американской  стороны  был  возможностью  подтвердить  работу,  что 
аэропорт "Манас" используются для борьбы против терроризма.

- Мы помогаем Кыргызской Республике бороться с терроризмом, наркоторговлей. Сотрудничаем с Минобороны, 
МЭиЧС, пограничной службой и ряд другими силовыми ведомствами для укрепления безопасности в Кыргызстане, - сказал 
посол США.

Отвечая на вопрос журналистов о российско-американско-кыргызских отношениях, он также добавил:
- Мне кажется, между Россией и США в Кыргызстане или же в целом Центральной Азии нет конкуренции и наши 

интересы в регионе вполне совместимы.
17 февраля. Лидер казахстанской партии "Асар" (Всем миром), депутат парламента Дарига Назарбаева избрана 

руководителем новой депутатской группы "Аймак" (Регион). Как отмечается в распространенном сообщении пресс-службы 
парламента, в новую депутатскую группу вошли 28 депутатов и восемь - сенаторов.

В  принятом  группой  заявлении  отмечается,  что  "для  выработки  комплексных  подходов  в  решении  проблем 
регионов необходимо объединить усилия депутатов вне зависимости от их политических взглядов и принадлежности и 
придать новый импульс развитию всех областей, городов и сел Казахстана". "Каждый житель нашей страны независимо от 
места проживания должен ощутить на себе заботу государства и реальные результаты роста экономики", - отмечает пресс-
служба.

17 февраля. Президент Туркмении Сапармурад Ниязов сообщил, что не будет руководить страной в период с 18 
февраля по март, так как ляжет на операцию по улучшению зрения.

"С 18-го числа (февраля) по совету врачей я буду на особом режиме. 22-го мне на левый глаз сделают операцию", 
- сказал 65-летний Ниязов на встрече с членами правительства, показанный в репортаже по ТВ.

"Потом, в марте всех вас соберу, хорошо поговорим, отдохнем", - добавил Ниязов.
По словам президента, из-за операции он впервые не примет участия в праздновании "Гоша байрам" ("Двойной 

праздник") 19 февраля: в этот день страна отмечает одновременно День флага и день рождения самого Ниязова.
"Некоторых из вас и не вижу...После операции получше разгляжу. Но не думайте, что я вообще не вижу... Вижу я,  

вижу", - пошутил пожизненный президент, чей официальный титул - Туркменбаши (Вождь туркмен).
Официальные источники сообщили, что операцию проведут в Ашхабаде шесть хирургов из Германии. Ниязов уже 

прошел предварительное медобследование.
Президенту ранее была сделана операция на суставах ног в Турции, а в возрасте 57 лет - шунтирование сосудов 

сердца в клинике Германии.
В  послеоперационный  период  Ниязов  находился  в  мюнхенской  клинике  около  трех  недель.  В  это  время  в 

Туркмении официально никто не взял на себя полномочий главы государства; на своих постах оставались десять вице-
премьеров, курирующих разные сферы управления.

17  февраля.  Учения  "Рубеж-2005",  запланированные  в  рамках  Организации  Договора  о  коллективной 
безопасности,  пройдут  в  начале апреля в  Таджикистане,  сообщил на встрече с прессой генеральный секретарь ОДКБ 
Николай Бордюжа.

В  них  примут  участие  подразделения  коллективных  сил  быстрого  реагирования  из  всех  шести  государств-
участников - Армении, Беларуси, Казахстана, Кыргызстана, России и Таджикистана.

-  Мы  отошли  от  проведения  учений  стандартного  плана.  Будут  отрабатываться  задачи,  с  которыми  может 
столкнуться Таджикистан при попытках извне дестабилизировать ситуацию в государстве, - уточнил Бордюжа.

По поводу призывов некоторых экспертов США и РФ к главам своих государств создать объединенную военную 
базу в Центральной Азии Н.Бордюжа заявил: «На сегодняшний день Россия имеет в Центральной Азии для выполнения 
конкретных задач, связанных с деятельностью ОДКБ, две военные базы - в Таджикистане и Кыргызстане. В Манасе также 
есть база антитеррористической коалиции, действующей в Афганистане согласно мандату ООН. Сегодня в этой стране 
возникли  предпосылки  для  нормализации:  избрана  законная  власть,  есть  другие  положительные  сдвиги.  Как  только 
ситуация  нормализуется,  военная  база  должна  прекратить  свое  существование.  Прежде  чем  делать  заявления  о 
совместных базах, нужно понять, для чего».
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Реконструкцию российской военной базы в киргизском Канте Бордюжа назвал "плановым мероприятием", заметив, 
что "это ни с чем не связано, нет необходимости наращивать силы".

17 февраля. На специально созванной пресс-конференции в Бишкеке представители трех крупнейших монополий 
страны - АО "Кыргызгаз", АО "Кыргызтелеком", АО "Электрические станции" - выступили с опровержением информации об 
их якобы принадлежности сыну Президента КР Айдару Акаеву. Заметка об этом была опубликована в газете "МСН" 12 
февраля 2005 г.

Представитель  АО  "Кыргызгаз"  Э.  Кенжебаева  пояснила,  что  82%  акций  АО  "Кыргызгаз"  принадлежат 
правительству, и не может быть речи о том, что контрольный пакет акций компании принадлежит какому-то частному лицу. 
Компанию  проверяет  одна  из  авторитетнейших  аудиторских  компаний  PricewaterhouseCoopers.  Эта  компания  является 
независимой, и она бы непременно сообщила о том, что кто-то имеет финансовый контроль над компанией, отметила она.

Тремя  компаниями  был  создан  блок  по  защите  достоинства  компаний,  они  рассматривают  возможность 
предъявления  судебного  иска  газете.  Как  считает  И.  Колбаев,  такая  информация  может  серьезно  подпортить  имидж 
компании, тем более АО "Кыргызтелеком" находится в стадии продажи. "Подобные статьи могут повлиять на имидж и цену 
АО "Кыргызтелеком". Возможно, мы подадим в суд на газету "МСН",- сказал он. 

18  февраля.  Президент  Киргизии  Аскар  Акаев  накануне  парламентских  выборов  хочет  подать  в  суд  на 
оппозиционную частную газету "МСН" ("Моя столица-Новости"), которую обвинил в "систематической клевете". "Изо дня в 
день "МСН" ведет целенаправленную кампанию травли президента и моей семьи - жены и детей, обливая их ушатами 
клеветы и лжи", - говорится в заявлении Акаева.

"МСН" напечатала 11 февраля фотографии дома, который строит в Бишкеке семья Акаева, и написала, что дворец 
имеет "несколько тысяч квадратных метров на территории примерно в шесть гектаров. Всем дворцам дворец!" Главный 
редактор газеты А.Ким сообщил 18 февраля, что у газеты более чем достаточно доказательств.

А.Акаев объяснил, что его прямое обращение к народу является для него высшей степенью защиты и посоветовал 
гражданам тоже не мириться с "клеветническими наветами" и по его примеру подавать в суды.

"Как  гражданин  Кыргызстана,  которому  вы  доверили  возглавлять  страну  и  защищать  конституционные  права 
народа,  я  принял  решение  в  установленном законом порядке  обратиться  в  судебную инстанцию для  защиты чести  и 
достоинства себя и своей семьи", - говорится Акаева.

В последнее время "МСН" публикует перечни компаний, которые якобы принадлежат семье Акаевых и сообщает о 
недвижимости, владение которой приписывается президенту и его дочери Бермет Акаевой. Последняя вместе со своим 
братом  Айдаром  Акаевым  баллотируется  в  парламент,  кандидатов  в  депутаты  которого  зарегистрирован  также  сын 
действующего премьер-министра. Акаева заявил, что отзовет иск, если газета опубликует опровержение "порочащей" его и 
его семью информацию. 

"МСН" печатается в типографии независимого Американского центра поддержки СМИ, открытого в Киргизии на 
средства США.

18  февраля.  Президент  Туркмении  Сапармурад  Ниязов  задумал  создать  рукотворное  "чудо  в  пустыне".  Как 
сообщает "Интерфакс", согласно задумке Ниязова, в туркменских песках скоро должен появиться крупнейший горнолыжный 
комплекс под символичным названием "Алтын Асыр" ("Золотой век").

В пресс-службе главы туркменского государства рассказали,  что об этом Ниязов сообщил на состоявшейся в 
четверг встрече с главой французской фирмы "Буиг Батиман Интернасиональ" Мартином Буигом.

Туркменский президент предложил специалистам этой фирмы детально разработать проект комплекса. "Столица 
солнечного Туркменистана станет центром зимних видов спорта", - пообещал он.

Кроме того, отмечает сайт издания "Газета", в ходе встречи президент Туркмении и глава французской фирмы 
подписали четыре крупных строительных контракта на общую сумму 230 миллионов долларов. 

18  февраля.  Проект  соглашения  о  разделе  продукции  (СРП)  по  освоению  туркменского  шельфа  Каспия 
российскими компаниями, обсуждаемый с 2002 года, может быть подписан этой весной.

"Мы вышли на финишную прямую. Теперь дело буквально нескольких недель, и соглашение, которое длительное 
время готовилось, будет завершено. И мы начнем практическую работу", - сказал в интервью туркменскому ТВ генеральный 
директор компании Зарубежнефть Виктор Токарев.

Президент Туркмении Сапармурад Ниязов обсудил этот  проект с рядом руководителей компаний -  участников 
предприятия ЗарИТ, учрежденного Зарубежнефтью, Роснефтью и Итерой, а также Юрием Кудимовым, главой Российского 
Национального резервного банка (НРБ), ответственного за организацию финансирования СРП.

Соглашение, которое хотят заключить участники проекта с Туркменией, охватывает четыре нефтегазовых блоков 
в южной части Каспия, граничащей с Ираном, который был приглашен к участию в консорциуме. Тегеран пока открыто не 
высказал своей позиции.

Единственной  компанией,  уже  начавшей добычу нефти в  туркменской  части  Каспия,  является англо-арабская 
Dragon Oil, работающая в рамках подписанного в 1999 году СРП. Малайзийская Petronas с 1996 года пока ведет только 
разведочные работы.

Туркмения за счет освоения нефтеносных участков в 2005 году хочет довести добычу нефти до 15,0 млн. т. с 10,1 
млн. т. в 2004 году. В 1996 году Туркмения добывала около 4-х миллионов тонн.

18  февраля.  Президент  Казахстана  Нурсултан  Назарбаев  предлагает  создать  Союз  Центрально-Азиатских 
государств. Об этом он заявил выступая на совместном заседании палат парламента, с ежегодным посланием к народу 
страны.

"Нам надо перейти от  слов к тесной экономической интеграции, двигаться к общему рынку, общей валюте",  - 
сказал  глава  государства.  "У  нас  общий  экономический  интерес,  культурно-исторические  корни,  язык,  религия, 
экономические проблемы, внешние угрозы", - считает президент.

В  настоящее  время  в  Центрально-Азиатском  регионе  наблюдается  соперничество  "великих  держав  за 
экономическое доминирование, и нам важно занять правильную позицию", - подчеркнул Н. Назарбаев. По мнению главы 
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государства, перед странами региона стоит выбор: "оставаться вечным сырьевым придатком с сырьевой экономикой, или 
пойти на серьезную интеграцию Центральной Азии". "Я предлагаю - последнее", - заявил президент.

По  мнению  Н.  Назарбаева,  интеграция  ЦА  "это  путь  к  стабильности,  прогрессу,  экономической,  военной  и 
политической независимости региона".  "Такое объединение отвечает интересам простых людей,  живущих в  регионе",  - 
отметил президент. 

18 февраля.  Главы газовых компаний России и Украины провели в Ашхабаде очередной раунд переговоров о 
поставках туркменского газа, по итогам которого глава российского Газпрома заявил, что прежний контракт, на пересмотре 
которого настаивает туркменская сторона, продолжает действовать, сообщили туркменские СМИ.

Ашхабад и Москва с начала года не могут договориться о цене за газ. Газпром в 2005 г. рассчитывал закупить в 
Туркмении до 7 млрд. кубометров газа по сравнению с почти 5 млрд. в 2004 г. и рассчитывал довести эти закупки до 80 
млрд. кубометров в год начиная с 2009 года.

Однако Ашхабад в 2005 году поднял цену газа до $58 за 1.000 кубометров с $44 в прошлом году оставив механизм 
погашения прежним - половина газа оплачивается товарами. Газпром настаивал на сохранении прежней цены. Контракт с 
Газпромом был заключен сроком на 25 лет с возможностью пересмотра цен с 2007 года.

Госагентство Туркмен хабарлары ссылаясь на главу Газпрома Алексея Миллера сообщило, что "газовый контракт" 
действует,  и  компания  намерена  и  впредь  строить  сотрудничество  с  Туркменией  на  "принципах  равенства,  взаимной 
выгоды и обоюдных интересов".

Главы Нафтогаза Украины Юрий Бойко, в свою очередь, сказал, что стороны нашли взаимопонимание по всем 
спорным вопросам.

Украиной, ранее согласилась на условия Ашхабада и подписала контракт на закупку 36 миллиардов кубометров по 
более высокой цене $58. Однако министр экономики Украины Сергей Терехин на днях сообщил журналистам в Киеве, что 
Украина ведет переговоры о пересмотре условий этого контракта.

Экспорт газа из Туркмении в прошлом году снизился до 42 миллиардов кубометров с 43,4 миллиарда кубометров в 
2003 году. В этом году экспорт прогнозируется на уровне более 50 миллиардов кубометров.

18  февраля.  Государственная  тендерная  комиссия  Узбекистана  признала  несостоявшимся  международный 
тендер по продаже 25,6% акций Ташкентского авиационного производственного объединения имени Чкалова (ТАПОиЧ) - 
единственного в Центральной Азии авиастроительного предприятия. Об этом сообщило агентство Reuter со ссылкой на 
представителя Госкомимущества Узбекистана.

Объявленная  стартовая  цена  пакета  акций  составляла  $120,8  миллиона.  Тендер  отменен  из-за  отсутствия 
интереса со стороны компаний. Теперь правительство приступит к поиску инвесторов путем прямых переговоров.

Ранее, 14 января текущего года ташкентская газета "Новости Узбекистана" в своей публикации выражала мнение, 
что  к  приватизации  ТАПОиЧ  наверняка  проявят  особый  интерес  российские  инвесторы,  тем  более,  что  именно  в 
Узбекистане налажено производство лайнеров Ил-76 МФ. По данным газеты, именно российской стороне было предложено 
выкупить пакет акций ташкентского авиапредприятия.

Диагностика  ТАПОиЧ  была  проведена  независимым  консультантом  "Эмержинг  Маркет  Файнанс  Корпорешн" 
(США). Консультантом по реструктуризации и продаже ТАПОиЧ выступала российская инвестиционная компания "Финам". 
ЗАО "Финам" и ГКИ Республики Узбекистан подписали протокол о намерениях, согласно которому "Финам" будет являться 
финансовым консультантом по продаже пакетов акций полутора десятков крупных предприятий Узбекистана.

За последние восемь лет  это очередная безуспешная попытка продажи акций ташкентского авиапредприятия, 
специализирующегося  на  выпуске  тяжелых  транспортных  самолетов  Ил-76  различных  модификаций  и  региональных 
пассажирских Ил-114 и Ил-114-100.

19 февраля. В министерстве экономического развития, промышленности и торговли Киргизстана были подведены 
итоги  заседания  руководителей  министерств,  отвечающих  за  внешнеэкономическую  и  внешнеторговую  деятельность 
государств  -  членов  ШОС,  прошедшего  накануне.  В  итоговом  заседании  принимали  участие  вице-премьер-министр 
Джоомарт Оторбаев и глава Минэкономразвития Амангельды Муралиев. В ходе заседания китайская сторона ознакомила 
его участников с условиями предоставления экспортного кредита государствам-членам ШОС в объеме 900 млн. долларов 
США. Как сообщил агентству "Кабар" советник министра Султан Турсуналиев, китайцы выразили при этом пожелание по 
использованию этих средств на реализацию многосторонних и двусторонних проектов в различных областях экономики. По 
его словам, это должно сыграть важную роль в дальнейшем углублении торгово-экономического сотрудничества в рамках 
ШОС.

19  февраля.  Довольно  неожиданным  способом  отметили  65-летний  юбилей  лидера  Туркмении  Сапармурата 
Ниязова активисты молодежного СПС. Они устроили в Москве у посольства Туркмении митинг, на котором предложили 
объявить день рожденье пожизненного президента днём траура. 

С собой молодые левые принесли большую – с человеческий рост – позолоченную скульптуру из папье-маше - 
аналог  знаменитого  золотого  памятника  Ниязову,  оригинал  которого  находится  в  Ашхабаде  на  площади  имени 
Туркменбаши, у проспекта имени Туркменбаши, недалеко от дворца Туркменбаши.

Активисты собирались разрушить эту скульптуру в знак протеста против деспотии. Однако сделать этого им так и 
не удалось. У стен посольства их встретила многочисленная группа сотрудников милиции.

Милиционеры «отбили» скульптуру и конфисковали ее.
19  февраля.  Ректор  МГУ  им.  Ломоносова  Виктор  Садовничий  заявил  на  совещании  в  Бишкеке,  что  МГУ  и 

Кыргызско-Российский Славянский университет создадут совместный научный парк. Кроме того, МГУ откроет свой филиал 
при Кыргызском национальном университете. 

19 февраля.  Власти Астаны прокомментировали инцидент,  произошедший во время выступления Нурсултана 
Назарбаева с ежегодным посланием народу Казахстана. 18 февраля во время выступления Президента в новом здании 
Мажилиса  Парламента  произошло  отключение  электричества.  Выступление  президента  Казахстана  Нурсултана 
Назарбаева  на  совместном  заседании  палат  парламента  с  ежегодным  посланием  к  народу  республики,  которое 
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транслировали шесть телеканалов в прямом эфире, неожиданно было прервано в связи с отключением электроэнергии на 
45 минут. 

Как сообщил на пресс-конференции аким Астаны Умирзак Шукеев, специальная комиссия во время проверок сразу 
же после инцидента обнаружила порез кабеля в районе благоустройства главной площади в новом административном 
центре города. Там, по словам акима, с нарушениями правил компания "Крюгер" проводила земляные работы. "Прежде чем 
проводить  земляные  работы,  подрядчик  должен  был  взять  ордер  от  ЗАО "Горэлектросеть".  Однако  они  производили 
работы по прокладке канализации без разрешения", - сказал аким.

По  словам  акима,  в  течение  20  минут  электропитание  было  возобновлено  по  другой  линии.  Между  тем, 
находящийся в новом здании Парламента специальный резервный дизельгенератор,  который должен был сработать в 
аварийной  ситуации,  почему-то  был  в  неисправном  состоянии.  Как  сообщил  У.Шукеев,  Комитетом  национальной 
безопасности сейчас ведется расследование инцидента.  "Этот  случай послужит нам уроком.  Возможно,  в  будущем мы 
пойдем даже на то, что во время таких мероприятий будем полностью прекращать строительные работы на участках", - 
заявил У.Шукеев.

21  февраля.  Министерство  иностранных  дел  Киргизии  провело  заседание  коллегии,  на  которой  были 
рассмотрены противоправные действия бывших руководителей дипорганов Киргизской Республики.

Внешнеполитическое ведомство признало действия бывших экс–послов незаконными и провокационными. Особо 
было отмечено то обстоятельство, что все они были отлично осведомлены о конституционных нормах, препятствующих их 
выдвижению  в  качестве  кандидатов  в  депутаты.  Но  вместо  того,  чтобы  решать  свои  проблемы  в  судебном  и 
законодательном порядке, они инициировали проведение несанкционированных митингов и пикетов. Организаторы таких 
акций, по оценке МИД, всегда должны помнить об ответственности, если проводимые ими мероприятия рискуют выйти из–
под контроля и привести к непредсказуемым последствиям.

Коллегия поставила вопрос о возможности лишения высшего дипломатического ранга некоторых лиц, поскольку их 
нынешняя деятельность не соответствует их званиям.

21 февраля.  Киргизские трудовые мигранты в России намерены подать в Международный суд иск  "о  защите 
гражданских  прав  и  свобод"  на  действия  официальных  властей  Киргизстана,  которые  приняли  решение  не  допускать 
кыргызских  граждан,  работающих  за  рубежом  к  голосованию  на  предстоящих  выборах  в  парламент,  говорится  в 
распространенном заявлении штаба Инициативной группы.

Далее  в  заявлении  сказано,  что  на  данный  момент,  на  призыв  откликнулись  общины  сразу  в  нескольких 
крупнейших городах России, где компактно проживают выходцы из Кыргызстана. Наиболее всего, киргизские гастарбайтеры 
представлены в России, Казахстане, а также в ряде стран Восточной Европы.

По заявлению киргизских мигрантов, если официальные власти республики продолжат выбранный ими курс и не 
допустят граждан Кыргызстана, находящихся за рубежом, к участию в выборе президента страны, то они пойдут на более 
решительные меры - подадут иск в Международный суд за подобные действия киргизстанских властей. 

21 февраля.  Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев подписал Закон "О противодействии экстремизму", в 
котором определены правовые и организационные основы противодействия экстремизму в целях защиты прав и свобод 
человека и гражданина, основ конституционного строя, обеспечения суверенитета РК.

Законом  предусматривается,  что  иностранные  или  международные  организации,  осуществляющие  свою 
деятельность  на  территории республики  и  других  государств  "признаются  экстремистскими"  в  судебном порядке  и "по 
заявлению прокурора".  Ведение учета экстремистских организаций, то есть организаций, в отношении которых имеется 
решение суда о признании их "экстремистскими", а также лиц, привлеченных к ответственности за проявления экстремизма, 
производится  госорганами,  осуществляющими  в  пределах  своей  компетенции  техническую  деятельность  в  области 
правовой статистики и специальных учетов.

22  февраля.  У  здания  госадминистрации  Кочкорского  района  Нарынской  области  с  утра  проходит  массовый 
митинг протеста против отмены регистрации кандидата в депутаты КР Акылбека Жапарова и Бейшенбека Болотбекова. 
Собралось около 5 тыс. сторонников этих кандидатов.

По  данным  наблюдателей,  поздно  вечером  21  февраля  Кочкорский  районный  суд  отменил  по  обвинению  в 
подкупе голосов регистрацию кандидата в депутаты Акылбека Жапарова, баллотирующегося по Кочкорскому округу №34. 
Час спустя тот же суд по аналогичным обвинениям отменил регистрацию другого кандидата Бейшенбека Болотбекова. 
Ранее в этот же день судом был снят с дистанции кандидат Курманбек Байтереков по заявлению А.Жапарова, обвинившего 
его в подкупе голосов.

Собравшиеся на митинг люди требуют отменить решение суда и грозят перекрыть стратегическую автодорогу 
Бишкек-Торугарт. В Кочкорку срочно прибыл губернатор Нарынской области Шамшыбек Медетбеков.

22 февраля. Правительство Казахстана предлагает увеличить расходы бюджета-2005 на 100 млрд. тенге (около 
$770 млн.),  чтобы воплотить в  жизнь обещание президента Нурсултана Назарбаева повысить зарплаты и социальные 
выплаты, сказали представители Кабинета.

Назарбаев в пятницу выступил с ежегодным обращением к нации, пообещав увеличить выплаты из бюджета в 
среднем на 30 % в этом и следующем годах. Некоторые наблюдатели расценили как начало предвыборной кампании эту 
речь Назарбаева, обещающего баллотироваться на новый срок на выборах президента, которые могут состояться в конце 
2005 года или в 2006-м.

"Речь идет о том, что мы будем пересматривать бюджет этого года. Хотел бы сказать, что внесение финансовых 
изменений, выходящих за рамки послания главы государства, невозможно", - сказал премьер-министр Даниал Ахметов на 
заседании правительства, озаглавленном "Первоочередные меры по реализации ежегодного послания президента".

Министр  экономики  Кайрат  Келимбетов  сказал  журналистам  после  заседания,  что  расходная  часть  бюджета 
должна вырасти на 100 млрд. тенге, а законопроект о поправках Кабинет рассмотрит через месяц. Мало сомнений в том, 
что полностью лояльный президенту парламент утвердит поправки.

Он также сказал, что дефицит бюджета может увеличиться.
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В действующем варианте дефицит бюджета на 2005 год составляет 1,7 % ВВП или 101,4 млрд. тенге в денежном 
выражении. Бюджет сверстан исходя из мировой цены на нефть (Brent) в $32,9 за баррель и экспортной цены казахстанской 
нефти (без учета транспортных расходов) $24,7 за баррель.

22 февраля. В Киргизии сторонники кандидата А.Малиева по Тонскому избирательному округу №75 и жители села 
Оттук, расположенного в 15 км от г. Балыкчы срубили деревья и повалили их на трассу Балыкчы-Каракол, тем самым, 
перекрыв дорожное движение.

Также, около 2500 людей в Тюпком избирательном округе №71, митингующие за кандидата С.Жапарова, которому 
было  отказано  в  регистрации,  перекрыли  дорогу  Балыкчы-Каракол.  "Жители  села  Тюп  разбили  свой  лагерь,  и  уже 
поставлено 2 юрты", - сообщила Коалиция. 

22  февраля.  Решение,  принятое  Комитетом  гражданской  авиации  Министерства  транспорта  и  коммуникаций 
Казахстана о переносе всех действующих международных авиарейсов в Астану ставит под сомнение дальнейшее развитие 
Алма-Аты  как  финансового,  инвестиционного  и  культурного  центра  Казахстана.  Такое  мнение  высказали  на  пресс-
конференции алматинские предприниматели.

В  частности,  по  словам  председателя  Ассоциации  мебельной  и  деревообрабатывающей  промышленности 
Евгения  Бессонова,  "создав  очередной  административный  барьер,  министерство  наносит  удар  по  развитию  малого  и 
среднего бизнеса Алматы". По подсчетам бизнесменов, в результате переноса авиалиний, цена на товар, доставленный 
самолетом, увеличится за месяц на 62 млн. тенге.

Как  отметил  вице-президент  Алматинской  ассоциации  предпринимателей  Марал  Томпиев,  "в  сложившейся 
ситуации сложно вычислить, сколько потеряет бюджет Алма-Аты и республики в целом на банкротстве многих средний и 
малых предприятий". При этом он напомнил, что "Алматы выплачивает более 30% в бюджет РК".

Как  сообщалось  ранее,  с  1  сентября  2005  года  решением  министерства  транспорта  и  коммуникаций  РК 
международные авиалинии переводятся из Алма-Аты в Астану. 

22 февраля.  Государственный секретарь Киргизстана назвал инициативу Нурсултана Назарбаева по созданию 
Союза Центрально-азиатских Государств (СЦГ), "самой плодотворной и дальновидной, которая отвечает интересам всех 
стран региона, народы которых нуждаются в свежих идеях и устали от размежевания национальных границ на пространстве 
СНГ".  Об  этом  было  сказано  в  ходе  состоявшейся  в  Бишкеке  встречи  посла  РК  в  Киргизстане  Умирзака  Узбекова  с 
Государственным секретарем дружественной республики Осмонакуном Ибраимовым.

Киргизстанская  сторона  выразила  понимание  позиции  Н.Назарбаева,  который,  "по  всеобщему  признанию, 
является  главным  и  последовательным  сторонником  интеграции  экономик  стран  СНГ  и  идей  евразийства".  Также 
Госсекретарь КР выразил надежду, что данная тема найдет поддержку на ближайшем саммите глав государств региона. По 
мнению  О.Ибраимова,  "именно  Казахстан  должен  стать  локомотивом  реализации  идеи  создания  СЦГ,  как  самое 
экономически мощное и демократическое государство Центральной Азии".

22-24 февраля. В Алма-Ате открылся международный форум НАТО и стран-партнеров. Подобное мероприятие в 
Центрально-Азиатском регионе проводится впервые.  Конференция была посвящена планированию рабочей программы 
партнерства, координации усилий по ее выполнению в 2005 году и разработке мероприятий на 2006 год. В мероприятии 
приняло участие более 60 представителей из 25 стран.

Одной  из  наших  основных  задач  было  признано  достижение  оперативной  совместимости  казахстанского 
миротворческого батальона с другими подразделениями НАТО. 

На  пресс-конференции  23  февраля  участник  представительной  встречи,  начальник  главного  управления 
международных  программ  Министерства  обороны  РК  Владимир  Райхель  отметил,  что  мероприятие  проходит  в 
конструктивном  ключе,  собравшиеся  активно  пополняют  свой  информационный  багаж  данными,  которые  предлагает 
командование альянса.

Казахстанская  сторона,  совершенствуя  формы  и  методы  взаимодействия,  предлагает  ряд  новых  инициатив. 
Сейчас обсуждается вопрос о том, чтобы на базе Казбата сформировать миротворческую бригаду с сильной инженерно-
саперной составляющей.  Также Министерство обороны РК планирует создать на базе Казбата региональный центр по 
подготовке инженерно-саперных подразделений.

23 февраля. Своим постановлением правительство Киргизстана 23 февраля объявило официальным праздником 
– Днем защитника Отечества. Этот день ежегодно на постсоветском пространстве, по традиции неофициально отмечается 
как День Советской Армии и Военно-Морского Флота, и до нынешнего года в Киргизии 23 февраля тоже не был "красным 
днем в календаре".

В связи с этим праздником по всей республике прошли торжественные мероприятия.
В Бишкеке празднование началось с митинга у монумента "Воинская доблесть",  с участием премьер-министра 

республики  Николая  Танаева,  министра  обороны  Эсена  Топоева  и  других  представителей  правительства,  городской 
администрации и общественности столицы.

В  своей  речи  Э.  Топоев  отметил,  что  народная  память  хранит  подвиг  и  славу  многих  поколений  защитников 
Отечества – от героев Гражданской и Великой Отечественной войн до тех, кто выполнял свой воинский долг в Афганистане 
и других "горячих точках".

Н. Танаев, остановившись на исторических моментах формирования первых бойцов Красной Армии, подчеркнул, 
что воины-защитники Киргизстана достойно следуют лучшим традициям могучего Советского Союза. "Этому убедительное 
подтверждение Баткенские события, ставшие испытанием на прочность вооруженным силам республики, сумевшим дать 
достойный ответ международным бандформированиям, и показавшие всему миру готовность встать на защиту Родины", - 
сказал Н.Танаев.

23 февраля.  Президент  Туркмении 65-летний  Сапармурад Ниязов  во  вторник  успешно перенес  операцию по 
улучшению зрения и в ближайшее время должен пройти курс реабилитации, сообщила пресс-служба МИД Туркмении.

Проводивший операцию офтальмолог из ФРГ Артур Мюллер и его коллеги отмечают, что Ниязов сейчас находится 
"в прекрасной физической форме". На прошлой неделе сам Ниязов сообщил, что к государственным делам в полной мере 
вернется в марте.
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23  февраля.  Вечером  состоялся  телефонный  разговор  президента  Казахстана  Нурсултана  Назарбаева  с 
президентом Узбекистана Исламом Каримовым. Как сообщили в пресс-службе президента РК, главы государств обсудили 
наиболее актуальные вопросы двусторонних отношений и регионального сотрудничества, а также вопросы взаимодействия 
двух стран в борьбе с международным терроризмом и религиозным экстремизмом. Достигнута договоренность о встрече и 
проведении переговоров руководителей правоохранительных органов двух государств с целью координации деятельности 
по всем направлениям борьбы с терроризмом и экстремизмом.

Президенты также обсудили водную проблему. И.Каримов подтвердил готовность узбекской стороны осуществить 
сброс воды из Шардаринского водохранилища в Арнасайскую впадину, несмотря на трудности в связи с переселением 
целого ряда узбекских семей вглубь территории страны, во избежание затопления населенных пунктов на юге Казахстана. 
За это Н.Назарбаев выразил благодарность узбекскому коллеге.

Президенты также договорились продолжить работу по расширению торгово-экономического сотрудничества.
И.Каримов  заявил  о  непричастности  узбекского  МИДа  к  распространенному  некторыми  информационными 

агентствами сообщению "МИД Узбекистана назвал инициативы Президента Казахстана "необоснованными".
23 февраля. Вечером типография Центра поддержки СМИ подключила автономный электрический генератор и 

возобновила свою работу. Электроснабжение, как сообщили 24 февраля в типографии, до сих пор не подключено.
В данное время типография в усиленном режиме печатает не вышедшие накануне газеты. Всего в издательстве 

на постоянной основе печатаются около 40 изданий, в том числе и несколько оппозиционных изданий, таких как "МСН", 
"Республика" и другие.

Как известно,  22 февраля была прекращена подача электричества типографии.  По словам директора Андрея 
Миясарова, на днях была введена в строй новая подстанция и руководство типографии обратилась в АО "Северэлектро" и 
Госагентство по энергетике с просьбой подключить к ней электричество, однако договор на обслуживание энергетиками 
подписан не был.

Не  добившись  подключения  к  трансформатору,  типография  воспользовалась  аварийным  генератором 
электроэнергии, предоставленным посольством США в Бишкеке.

При этом Вашингтон выразил озабоченность "неспособностью киргизского правительства восстановить подачу 
электричества"  и  рассматривает  случившееся  как  часть  "давления  на  свободу  прессы  в  Киргизии  в  преддверии 
парламентских выборов", говорится в пресс-релизе посольства США. 

24  февраля.  Канадско-киргизское  СП  Centerra  Gold  Inc.  распространила  сообщение  о  том,  что  испытывает 
затруднения с 22 февраля 2005 г.  в доставке рабочих и грузов на месторождение Кумтор из-за блокирования дорог в 
Кыргызстане протестующими жителями.

Несколько  тысяч  жителей  Иссыккульской  и  Нарынской  области  перекрыли  стратегические  автодороги 
соединяющие различные части Киргизстана в знак протеста против отмены регистрации ряда кандидатов в парламент. 

В результате компания сократила объемы добычи на Кумторе. В то же время объемы переработки руды пока не 
отклонились  от  планового  уровня.  Centerra  намерена  продолжить  мониторинг  и  оценку  ситуации  с  целью  принятия 
дальнейших решений.

В заявлении отмечается,  что  компания Centerra  Gold  Inc.не  верит  в  то,  что  эти  действия направлены против 
"Кумтор Голд Компани" или ее сотрудников, а являюся частью событий, происходящих в ряде регионов страны. Сейчас 
руководство компании ищет альтернативные механизмы транспортировки грузов и людей на золотое месторождение.

Президент "Кумтор Оперейтинг Компани" Энди Льюис заявил: "Мы надеемся, что ситуация эта долго не продлится, 
и вскоре мы сможем вернуться к нормальным темпам добычи. Кумтор имеет отличную историю беспрерывной работы, 
начиная с 1997 г."

Золотодобывающая  компания  Centerra  Gold  Inc.  (Торонто,  Канада)  в  2004  году  была  выделена  в  отдельное 
предприятие  канадским производителем урана  Cameco  Corp.  и  является  единственным разработчиком месторождения 
Кумтор. Cameco принадлежит 53% акций Centerra. 

24 февраля.  В Киргизии в административном центре Тонского района сторонники отстраненного от выборов в 
парламент  Арслана  Малиева  продолжают  митинг  протеста  в  поддержку  своего  кандидата.  Они  перекрыли  движение 
автотранспорта на трассе Бишкек-Каракол на участке с.Боконбаева и предъявили ультиматум немедленно восстановить 
Малиева в статусе кандидата в депутаты в парламент. Он был снят с парламентской гонки по решению районного суда за 
якобы нарушения правил ведения агитации три дня назад и массовые акции в его поддержку продолжаются с начала этой 
недели.

Между тем события в Тонском районе все больше приобретают бесконтрольный характер.
Ближе к вечеру здание районного акимиата было оцеплено митингующими, примерно, 2 тысячами человек. Около 

17.00  они  вошли  в  здание  и  выдвинули  четыре  условия:  восстановление  права  кандидата  Малиева  на  участие  в 
парламентских  выборах,  отставка  Акима  района  Нурбек  Алиева,  отставка  судьи  района  Светланы  Касырбековой. 
Митингующие обратились к  верховному суду Киргизстана с требованием вынести справедливое решение,  в  противном 
случае сторонники Арслана Малиева угрожают байкотировать выборы.

Пресс-служба  Центризбиркома  Киргизстана  заявила,  что  ни  от  самих  кандидатов  в  депутаты  от  Кочкорского, 
Тонского и Тюпского избирательных округов, ни от их сторонников в ЦИК Киргизии жалобы еще не поступали. Кандидаты, 
которые по тем или иным причинам оказались в центре судебных разбирательств, не могут быть вычеркнуты из списка 
претендентов на депутатский мандат без согласия на то верховного суда страны.

24  февраля.  Государственное  АО Кыргызтелеком прекратило  вещание  на  большинстве  частот  радиостанции 
"Азаттык", являющейся местной версией радио "Свобода", сообщил представитель редакции "Азаттык" в Бишкеке.

Независимая от властей Киргизии радиостанция "Азаттык" является единственным СМИ, доступным практически в 
каждом уголке горной страны, недосягаемом для газет и телевидения.

Популярное  в  киргизской  глубинке  радио,  имеющее  самую  обширную  аудиторию  слушателей  и  вещавшее  в 
основном на средних и ультракоротких волнах, может теперь использовать лишь FM-диапазон, который едва достает до 
окраин Бишкека.
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Республиканское  производственное  объединение  релейных  магистралей  телевидения  и  радио  (РПО  РМТР), 
которое подчиняется Кыргызтелекому и контролирует радио- и телевещание оказалось недоступным для комментариев.

24 февраля. Лидер киргизского оппозиционного движения "Ата-Журт" Роза Отунбаева дала агентству АКИpress 
краткий комментарий по поводу митингов, происходящих в Кочкорке, Иссыккуле, Таласе.

По  ее  словам,  на  этих  выборах  сильно  ощущается  давление  административного  ресурса.  "Все  акимы, 
госслужащие вовлечены в этот спектакль. Судебные органы, на мой взгляд, абсолютно "карманные" и сделают все, что 
угодно для властей", - сказала она.

Также  она считает,  что  отмена в  регистрации некоторых кандидатов  в  депутаты -  дело  рук  властей.  "Власти 
приписывают  в  это  дело  оппозицию,  говоря,  что  оппозиция  нарочно  устраивает  митинги,  тем  самым,  дестабилизируя 
общество. На самом деле, это дело рук властей, которые бросили перчатку народу. Оппозиция желает честных выборов и 
спокойного их конца", считает Р.Отунбаева.

По ее прогнозам, кочкорский митинг может расшатать всю республику. "Обстановка и так неспокойная раз люди 
выходят на улицы, и для прекращения митингов должны быть восстановлены кандидаты в депутаты ЖК КР", -  сказала 
лидер движения "Ата-Журт".

Она сообщила, что в Таласе также проходят волнения, где общее число митингующих достигло 1,5 тыс. людей из-
за административного давления на кандидата в депутаты по Таласскому избирательному округу №54 Б.Шерниязова.

24  февраля.  В  Верховный  суд  Казахстана  поступило  заявление  от  генерального  прокурора  страны  Рашида 
Тусупбекова. Он просит запретить на территории страны деятельность семи международных организаций, которые, по его 
мнению, относятся к террористическим.

В черный попали "Талибан", "Жамаат моджахедов Центральной Азии", "Братья-мусульмане", "Боз груд", "Лашкар-
и-Тайба", "Общество социальных реформ" и "Асбат аль-Ансар".

В прошлом году Верховный суд уже признал террористическими несколько организаций - "Аль-Каеда", Исламская 
партия Восточного Туркестана, Курдский народный конгресс и Исламское движение Узбекистана.

В  то  же  время,  как  заявил  в  воскресенье  после  процедуры  голосования  президент,  парламентские  выборы 
пройдут открыто и честно, так как для этого есть все условия - введена маркировка пальцев избирателей, установлены 
прозрачные урны и открытые кабинки для голосования. На взгляд киргизского лидера, в республике действует идеальная 
Конституция и найден оптимальный баланс между ветвями власти. 

Как предупредили в воскресенье лидеры оппозиции, в случае фальсификации итогов голосования по всей стране 
будут организованы массовые акции протеста. Интересная деталь: как сообщает наш корреспондент Толкун Наматбаева, 
не все избиратели соглашались пройти процедуру маркировки пальцев. 

26 февраля. Прибывший 25 февраля в Бишкек председатель Исполнительного комитета СНГ Владимир Рушайло 
заявил, что властями Киргизстана "принят весьма широкий спектр разнообразных и эффективных мер по обеспечению 
открытых и прозрачных выборов. 

27  февраля.  Процесс  голосования  на  выборах  в  Маджлиси  намояндагон  (нижняя  палата  парламента) 
Таджикистана  завершен.  "Парламентские  выборы  в  Таджикистане  считаются  состоявшимися",  -  заявил  председатель 
центризбиркома  Таджикистана  Мирзоали  Болтуев.  В  20.00  по  местному  времени  (18.00  мск)  были  закрыты  все 
избирательные участки,  явка  электората  на  избирательных участках  составила  почти  85%.  Центризбирком республики 
отмечает, что наибольшую активность проявили избиратели южных регионов страны, наименее активным был электорат в 
Душанбе и Согдийской области. Предварительные данные о результатах выборов будут известны 28 февраля в 16.00 

27  февраля.  В  Киргизстане  прошли  третьи  за  время  независимости  парламентские  выборы,  за  75  мест  в 
парламенте боролось 390 кандидатов. По официальным данным, в стране 2 млн 631 тысяча избирателей, но несколько сот 
тысяч  из  них  находятся  на  заработках  в  России,  Казахстане  и  других  странах,  и  нигде  за  пределами  Киргизстана  не 
организован ни один пункт для их голосования. 

Предварительные результаты выборов будут объявлены 28 февраля, окончательные - через две недели. Второй 
тур выборов в округах, где победитель не будет выявлен 27 февраля, состоится 13 марта. За выборами наблюдают около 
700 международных наблюдателей, в том числе 218 от СНГ и 195 от ОБСЕ, а также более 15 тысяч местных наблюдателей. 
Впервые наблюдают за выборами в другой стране и представители Китая - в составе делегации Шанхайской организации 
сотрудничества, - однако наблюдателям от Национального демократического института США приехать было отказано.

Ожидается, что Центризбирком КР объявит предварительные итоги 28 февраля. На 17.30 местного времени (15.30 
МСК) в Киргизии проголосовало 44,65 процента избирателей.

27  февраля.  МИД  Киргизстана  сообщил,  что  направил  Вашингтону  ноту  протеста,  расценив  как  попытку 
вмешательства  в  дела  Киргизии  слова  американского  посла,  заявившего,  что  "если  во  время  выборов  проблемы  с 
демократией распространятся по всей республике и будут иметь массовый характер, международное сообщество будет 
разочаровано".

27 февраля. Киргизская оппозиция заявила о нарушениях, ставящих под сомнение итоги выборов в парламент и 
упрекнула Запад в апатии, которая свела на нет усилия оппонентов президента Аскара Акаева занять ключевые позиции в 
законодательном органе.

Оппозиция говорит, что власть создала преимущества в предвыборной гонке союзникам Акаева, в числе которых - 
его  дочь  и  сын,  а  также  родственники  других  действующих  руководителей,  чтобы  обеспечить  им  конституционное 
большинство.  Оппозиция  говорит,  что  пока  не  располагает  данными  об  итогах  выборов,  но  уже  зафиксировала  ряд 
нарушений.

"Действительно, подкуп, подлоги, угрозы - это идет по всей стране. Власть не смогла выполнить обещание, что это 
будут  честные  и  справедливые  выборы",  -  сказал  на  брифинге  экс-глава  МИДа  Муратбек  Иманалиев,  сейчас 
возглавляющий оппозиционное движение "Жаны Багыт".

Другой бывший министр иностранных дел, видный деятель оппозиции Роза Отунбаева упрекает Запад в апатии по 
отношению к событиям в Киргизии, ставя ему в вину возможное поражение местной оппозиции.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

"Крайне  недостаточно  внимания  Европы  и  Запада.  Европа,  очевидно,  сконцентрировалась  на  Европе.  Они 
считают, что мы можем подождать десять лет, поразвиваться, - сказала она. - Одно американское посольство говорит, а где 
Европа?"

Что касается соседней Россия, то она ведет себя индифферентно, заявила Отунбаева: "Россия понимает, что 
здесь нет жесткого влияния Запада... Мы не наблюдаем (ее вмешательства) и надеемся, что Россия не вмешивается в 
наши дела".

Революционные цветы не растут в Центральной Азии
21.02.2005. НГ-Дипкурьер

Алексей Малашенко
Истерия  –  болезнь  заразная.  Особенно  политическая,  особенно  когда  от  нее  получаешь  садомазохистское 

удовольствие.
Ныне на постсоветских политических олимпах воцарился страх в связи с «розовой» и «оранжевой» революциями. 

(Кстати, в 1974 году уже была «революция гвоздик» в Португалии, в 1978-м – исламская «революция тюльпанов» в Иране.) 
Самые  начитанные  из  придворных  советников  Кремля  даже  разразились  специальными  «контрреволюционными» 
концепциями. Красиво, конечно, и прибыльно. Зато гипотеза, что две свершившиеся – скорее исключение, чем правило, 
никому не приходит на ум...

Грузия и Украина 
Возьмем Грузию,  совсем уж особый случай  на  постсоветском пространстве.  Грузия выглядела  единственным 

«несостоявшимся» государством. Три – аджарский, абхазский и южноосетинский – сепаратизма, занимающих свыше 11% 
территории,  возможность  прежней  власти  Шеварднадзе  контролировать  лишь  столицу  страны  буквально  взывали  к 
интеграции, а фактически к сохранению Грузии как государства. Спаситель был обязан действовать только революционным 
путем. Сорос, вложивший деньги в трепетные розы, это прекрасно понимал (не делал же он политические инвестиции в 
Минск).

Об Украине написаны и пишутся фолианты. Но «оранжевая революция» не могла свершиться без ошибок Москвы, 
и она (революция) войдет отдельной главой в университетские учебники как классика политтехнологического идиотизма. 
Дети МГИМО, учитесь на ошибках отцов!

Если уцелевшие правящие элиты признают, что Грузия и Украина были исключениями, то они могут перевести 
дыхание и рассуждать спокойнее.

Киргизия и Таджикистан 
Почему же не случится революций, например, в Киргизии и Таджикистане, где 27 февраля пройдут парламентские 

выборы?
Во-первых, общество в обеих республиках в большинстве своем не предрасположено к решительным переменам. 

Оно более консервативно. И хотя оно бесконечно недовольно сегодняшней властью, но решиться и сменить ее на иную 
рискнуть не готово.

Следует  напомнить  и  известный  тезис,  что  препятствием  к  революции  может  стать  крайняя  нищета  людей, 
способных думать исключительно о собственном пропитании. При всей неоднозначности этого утверждения отметим, что у 
отнюдь не богатого доходами населения региона есть некие «резервы выживания», утратить которые никто не хочет.

Во-вторых, недостаточно консолидирована оппозиция. В Киргизии сразу три оппозиционных блока, в Таджикистане 
«каждый умирает в одиночку».

Отсутствие «Бабы-Яги» 
Нет среди оппозиционеров ярких общенациональных лидеров. Большая или меньшая (лучше, конечно, большая) 

доля харизмы просто необходима. Но ею не обладает даже давний и, в общем-то, популярный оппонент президента Аскара 
Акаева,  ныне  находящийся  в  тюрьме  бывший  вице-президент  Феликс  Кулов,  нет  ее  и  у  вождей  Партии  исламского 
возрождения  Таджикистана.  Нет  и  у  казахстанской  оппозиции.  Не  обрел  ее  и  бывший  премьер  Казахстана  Акежан 
Кажегельдин. Не вырастили, так сказать, «Бабу-Ягу» в своем оппозиционном коллективе. Тогда как в Грузии и на Украина 
оная была.

Этническая лодка 
В-третьих, революция в Центральной Азии чревата возможной дестабилизацией по региональному и этническому 

принципу.  Кто  всерьез  просчитывал,  как  поведут  себя  узбеки,  составляющие  около  14%  населения  Киргизии,  25%  – 
Таджикистана? В Казахстане «русский элемент» среди оппозиции присутствует, но вряд ли он отражает интересы всей 
русской общины, составляющей чуть больше 30% населения.

Исламский фактор 
В-третьих-с-половиной,  любое  обострение ситуации выплеснет на поверхность  исламский  фактор.  И  тут  дело 

даже не в «Хизб ут-Тахрире», которым местные элиты пугают себя, Россию, Америку и маленьких детей. Дело в том, что 
это может вообще стимулировать новый виток политизации ислама, чего не хочет никто.

При этом радикальный ислам при любых обстоятельствах останется в политике. И рано или поздно его будут 
использовать в качестве инструмента в политической борьбе самые разные силы, в том числе и те, кто клянется верой и 
правдой бороться против терроризма.

Меньше  всего  революционный  порыв  возможен  в  Таджикистане,  где  никто  не  забыл  недавнюю  гражданскую 
войну. И потому можно верить президенту Эмомали Рахмонову, уверенному в выдержке своего народа.

Админресурс 
В-четвертых,  власть  использует  пресловутый  административный  ресурс,  давя  им  оппозиционные  печатные 

издания,  снимая  с  избирательной  гонки  наиболее  заметных  оппозиционеров,  организуя  в  свою  поддержку  митинги  и 
собрания и проч. и проч. Россиянам это хорошо знакомо по собственному опыту.

Страх потери 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Чего в таком случае боится эта самая власть, стремящаяся обездвижить оппозицию?
И здесь вновь вспомним Грузию и Украину, где власть из рук правящих кланов все-таки выпала. Уже одно это 

обстоятельство пугает их правящих коллег. А вдруг?
Сейчас в Центральной Азии проходят парламентские выборы, но рассматриваются они всеми их участниками как 

артиллерийская подготовка перед выборами президентскими. И кто знает, как сложится судьба нынешних правителей и... 
их больших семей?

Содружество «семей» 
На  постсоветском  пространстве  «семья»  стала  словом  нарицательным.  Первой  была  Россия  с  ее  большой 

ельцинской «семьей». «Семейный подряд» сработал в Азербайджане, функционирует в Казахстане, Киргизии. Не исключен 
вариант «республиканской монархии в Туркмении». Киргизский исследователь Алим Дононбаев считает, что после многих 
лет правления местных элит «демократической у них стала лишь маска».

«Большая семья» есть некий политический коллектив, группа интересов, которые могут совпадать с интересами 
национальными, а могут, между прочим, и не совпадать. «Семьи» фактически приватизируют власть, а значит, и экономику. 
Приватизация экономики повсеместно проходила с нарушением законности. Нарушаются законы и сейчас, да и как их не 
нарушать, если ближайшие твои родственники сидят в самых высоких кабинетах.

Почему бы не избраться в парламент детям президента, не прихватить зятьям-братьям кусочек власти!
Женщины 
Решительно  выдвигаются  на  передовые  позиции  эмансипированные  женщины  Востока...  Жены-наставницы, 

стремящиеся в президенты и депутаты дочери. (Когда дочь одного из центральноазиатских лидеров в приватном разговоре 
обмолвилась, что она не хочет быть президентом, я подумал, что женская мудрость, хвала Всевышнему, порой достойнее 
дамских политических амбиций.)

После  конца  ельцинской  эпохи  в  России  все  «большие  семьи»  ощутили  всю  опасность  даже  византийского 
варианта передачи власти – из рук в руки. Кто знает, что случится потом. Вон на той же Украине уже встал вопрос о судьбе 
Леонида Кучмы.

Словом, власть рассматривает любую несанкционированную ею деятельность как посягательство на самое себя. 
Парадокс заключается в том, что «большая семья», с одной стороны, жаждет продлить свое политическое существование 
до бесконечности, но с другой – ведет себя, как временщик. Если не сказать хуже – как пират, захвативший корабль и 
понимающий, что рано или поздно ему придется отвечать за все содеянное.

Угрозы 
Власть не хочет поделиться властью. И в этом, пожалуй, ее самая большая ошибка. От этого и исходит угроза ей 

самой. Делиться рано или поздно придется.
А покуда правящая элита назойливо внушает обществу, а заодно и самой себе мысль, что ей не может быть 

никакой альтернативы. «Сам Назарбаев, наверное, и помыслить не может, насколько высок он в представлении других», – 
льстит президенту автор его биографии профессор Ольга Видова. Можно привести немало и других «неприличных» цитат. 
И это еще один парадокс: самообольщение оказывается alter ego боязни ответственности.

Осень патриархов 
О центральноазиатском патерналистском авторитаризме написаны фолианты – о мягком киргизском, полужестком 

казахском,  жестком узбекском.  Олицетворяющие его – Аскар Акаев,  Нурсултан Назарбаев,  Ислам Каримов – личности 
выдающиеся.  Они вошли в  постсоветскую историю.  Но  не  могут  войти в  несоветскую.  В этом заключена их  поистине 
шекспировская трагедия. Много сделали они вчера (я писал в 1990-е, что Узбекистану повезло на умницу Каримова), но 
сегодня неспособны взять следующий барьер.

Можно критиковать, давать рецепты, но критика вряд ли будет услышана, а лекарства по рецептам приняты не 
будут.

И все  же,  если  бы хватило  им  духу  прекратить  душить  оппозицию,  дать  ей  право  на  политический  простор, 
осознать необходимость гражданского общества, возможно, нынешним властителям удалось бы более достойно встретить 
«осень патриарха».

Оппозиция не страшна 
Да и так ли уж опасна оппозиция, если она лишится постоянно навешиваемого на нее ореола мученичества? 

Получив весомую долю парламентских мест,  она может размякнуть, играть по другим правилам, возможно, расколется. 
Опыт российской Думы свидетельствует, что она вполне может себя и скомпрометировать.

Последнее  замечание  отнюдь  не  снижает  моего  глубокого  уважения  перед  политиками,  бросившими  вызов 
правящему истеблишменту, рискующими своей карьерой, благосостоянием, а то и жизнью.

Политика есть политика 
Еще один аспект выборов – внешний фактор. В России, в Центральной Азии больше говорят о влиянии Запада, о 

фондах и организациях, которые проплачивают деятельность «как бы демократической» оппозиции. Вспоминают Украину, 
Грузию, лидера созданного в декабре 2004 года в Киргизии движения «Ата-Журт» («Отечество») Розу Отунбаеву, которая 
как  на  грех  в  недавнем  прошлом  работала  заместителем  спецпредставителя  генсекретаря  ООН  по  урегулированию 
грузино-абхазского конфликта.

Слов нет, Запад следит за тем, что происходит в Центральной Азии. Но делает это несколько вяло, не то что на 
Украине и в Грузии. Претензии к здешним властителям по части соблюдения прав человека звучат куда реже. Да и на 
местную оппозицию не особо рассчитывают. Куда больше беспокоит Запад возможность региональной дестабилизации, 
эпицентром которой может стать хотя бы неугомонная Ферганская долина.

Россия тормозит 
Энергичнее  пытается  заявить  о  себе  пострадавшая  от  недавних  эсэнгэшных  революций  Россия.  Она  не 

заинтересована в кардинальной смене власти у соседей, с предубеждением относится к любой оппозиции, но, пожалуй, 
самое  главное  –  боится  «дурного  примера».  Боится безосновательно.  Российское  общество  атомизированно,  инертно, 
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лишним свидетельством чему стало отсутствие серьезной солидарности с вышедшими отстаивать льготы пенсионерами. 
До 1991 года далеко, а до 1917-го – еще дальше.

Но Кремлю все  равно  страшно.  И  потому зачастившие в  Москву  центральноазиатские  президенты встречают 
полное понимание Путина и его команды. Глава Центризбиркома Александр Вешняков обещает массовое присутствие на 
выборах 27 февраля российских наблюдателей. Вряд ли россияне будут встревать в ход выборов и искать серьезные 
нарушения. Опыт, например, Чечни свидетельствует, что к фальсификациям выборов Москва подходит избирательно.

Политтехнологи не в моде 
А  вот  ожидать  десанта  политтехнологов  вряд  ли  стоит.  Местные  специалисты  вполне  обойдутся  и  без 

иностранных советчиков. Да и опасно приглашать таких спецов после фиаско на Украине.
В Центральной Азии к России относятся со все большей настороженностью. Хотя вслух об этом и не говорят. 

Безвременно ушедший казахстанский эксперт Умирсерик Касенов еще в 1998 году писал о «выползании» Центральной Азии 
из  постсоветского  пространства»,  о  «неуклонном  освобождении  из  цепких  объятий  Российской  Федерации».  На  фоне 
тиражируемой в  последние недели российско-евразийской дружбы этот  процесс тем не менее продолжается.  Конечно, 
представить сегодня Центральную Азию в отсутствие России невозможно. Но Украина показала, сколь бесцеремонными 
бывают братские объятия. Украинское эхо останется в политической памяти любого правителя.

Пробковый шлем или косоворотка? 
Наследник мудрого отца азербайджанский вождь Ильхам Алиев, который у себя на родине провозгласил 2005 год 

Годом  России,  рассуждает  о  присутствии  на  постсоветском  пространстве  зависимых  стран,  а  «зависимая  страна  – 
изначально слаба, и от нее можно ожидать чего угодно». Конкретный адресат этого высказывания очевиден. Но также и для 
любой постсоветской республики очевидна опасность попасть в полную зависимость от «большого брата» – будь он в 
пробковом шлеме или косоворотке. В центральноазиатских столицах эту мысль хорошо усвоили.

Ставка на стариков 
Стратегическая ошибка России в том, что, защищая старые, прошедшие школу коммунизма кадры, Москва никогда 

не заботилась о взращивании молодой пророссийской поросли. В будущем такая недальновидность обернется ой какими 
проигрышами.  Ходят,  правда,  слухи,  будто  Кремль  может  начать  лоббировать  кое-кого  на  освобождающиеся  (в 
неопределенном будущем) высокие кресла. Но даже по этим слухам речь идет опять-таки о выходцах из старого поколения.

Вернемся к распространившейся политической истерии. По-своему она объективна, ибо «предупрежден – значит 
вооружен». Ожегшись на молоке, дуют на воду. С другой стороны, пугание революционным кошмаром создает широчайшее 
поле для политической и околополитической деятельности, пугая им обывателя, можно выкачивать немереные средства на 
контрреволюцию.

Лучшего от всего этого никому не станет.

Выборы в Киргизии и в Таджикистане: насколько они важны для 
России

Кремль.Org. 28.02.2005.
Андрей Грозин

Предстоящие 27  февраля  выборы в  нижнюю палату  парламента  Таджикистана  (Маджлиси  Оли)  и  выборы в 
парламент Киргизии (Жогорку Кенеш) серьезно различаются.  Известно,  что в  настоящее время в Киргизии происходят 
массовые  выступления  в  отдельных  регионах  против  политики,  проводимой  Центризбиркомом,  и  против  политики 
нынешнего руководства страны в целом. 

Если до 20 февраля эти митинги происходили в основном в столице, и на них насчитывалось от силы 200-300 
человек, то с 22 февраля в Иссык-кульской и Нарымской областях наблюдаются массовые выступления. Теперь количество 
митингующих  по  разным  оценкам  доходят  до  5-6  тысяч  человек,  начали  перекрываться  автотрассы,  в  том  числе  и 
общегосударственного значения, связывающие север страны с югом, связывающие государства СНГ с Китаем, а это та 
дорога,  по которой идут  грузы в Китайскую народную республику.  В Киргизии наблюдается явный всплеск активности. 
Особенно это проявляется в течение последних 3-4 дней. 

В Таджикистане совершенно иная картина. Там, как представляется, подавляющая масса населения вообще никак 
не проявила своего отношения к предстоящим выборам в парламент. Уже заранее можно сказать к каким итогам приведет 
парламентская кампания в Таджикистане. В то же самое время достаточно сложно предсказать, как пройдут выборы в 
Киргизии, какие результаты, в конечном итоге, будут достигнуты. 

В Таджикистане ситуация достаточно предсказуема. Понятно, что подавляющее большинство мест в парламенте 
возьмет  Национальная демократическая партия –  НДП,  преемник  компартии,  структура,  которая является,  безусловно, 
лидирующей  в  партийной  жизни  Таджикистана.  Очевидно,  что  значительное  большинство  граждан  просто  не  примет 
участия в голосовании хотя бы в силу того, что многие из них находятся на заработках вне пределов Таджикистана. А в 
России, как известно, открыто всего 19 избирательных участков в крупных городах, а таджикские гастарбайтеры вряд ли 
заинтересованы в том, чтобы принимать серьезное участие в этой выборной кампании. Да и, насколько я могу судить, 
официальный Душанбе сам не слишком заинтересован в том, чтобы граждане, находящиеся вне пределов Таджикистана 
принимали  активное  участие  в  избирательной  кампании.  Как  мне  кажется,  в  Таджикистане  не  произойдет  никаких 
изменений. Ситуация после выборов будет точно такая же, как и до выборов. Эмомали Рахмонов очень четко контролирует 
ситуацию.  Оппозиционные  партии  есть  в  Таджикистане,  какая-то  партийная  жизнь  существует,  но  это  скорее  не 
оппозиционные партии в нашем российском, и уж тем более не партии в европейском понимании этого слова. Скорее, их 
можно охарактеризовать как представительства регионов. Если партия Исламского возрождения Таджикистана – самая 
крупная оппозиционная структура - является представителем центральной власти Каратегина и Гарма, то есть районов 
Таджикистана, где традиционно было велико влияние исламских ценностей. И именно эта партия проявила себя достаточно 
активно  в  процессе  избирательный  кампании,  выдвинув  второе  по  числу  количество  кандидатов  в  парламентарии.  О 
мощном  представительстве  других  партий  –  социал-демократической,  социалистической,  коммунистической  партии 
Таджикистана,  которая  тоже  достаточно  сильна,  -  говорить  сложно,  поскольку  они  вообще  представляют  собой  очень 
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слабые,  до  конца  еще  не  сформировавшиеся  политические  структуры.  Перечисленные  мною  партии  представляют 
отдельные регионы, либо даже отдельных лиц, как, например, социал-демократическая партия Махмудрузи Искандарова, 
который был арестован в  Москве,  сейчас ждет экстрадиции в  Таджикистан.  При таком положении вещей,  говорить об 
участии партии в выборной кампании не приходится. В той или иной мере подобная ситуация происходит и с другими 
политическими  организациями.  Учитывая  расстановку  политических  сил,  можно  сделать  вывод,  что  в  Таджикистане 
ожидать перемен, связанных с выборами в меджелис, не следует. 

В  Киргизии  ситуация  совершенно  иная.  Как  я  сказал,  в  некоторых  регионах  наблюдается  очень  серьезная 
активизация оппозиционных масс населения. Имеется множество оппозиционных партий. Сами киргизские оппозиционеры 
затрудняются сказать, сколько точно у них оппозиционных партий. Некоторые говорят, что более 30, другие, что около 40 – 
разброс мнений значителен. Партии в Киргизии по большей части представляют собой своеобразные клубы по интересам, 
хотя  существуют  несколько  серьезных  движений  общекиргизского  масштаба.  В  первую  очередь  приходит  на  память 
движение  «Атамекен»,  лидер  которого  Феликс  Кулов,  сейчас  находится  в  заключении  по  обвинению в  коррупционных 
преступлениях.  Представители  этого  движения  настаивают  на  политической  подоплеке  этого  дела.  Также  структуры, 
которые сейчас объединились вокруг бывших работников Министерства иностранных дел Киргизии, которые сейчас тоже 
превратились в оппозиционеров, движение «Атажурт». Наиболее известна среди представителей этого направления - Роза 
Отунбаева, она недавно была в Москве, провела здесь несколько встреч с нашими чиновниками, дала несколько интервью. 
Это  наиболее  раскрученная  фигура  со  стороны номенклатурной  части  оппозиции.  Другой  крупной  фигурой  в  Киргизии 
оппозиционного толка является бывший премьер Курманбек Бакиев. Некоторые эксперты склонны считать, что именно он 
может стать единым кандидатом от  киргизской оппозиции на будущих президентских выборах.  Есть еще много других 
фигур, которые уже заявляли о своих президентских амбициях, а также о том, что именно их партии и движения займут 
серьезные позиции в парламенте. 

Вся беда киргизской оппозиции в том, что там слишком много генералов и слишком мало солдат. В каждой партии 
существует свой лидер, каждый из лидеров очень амбициозен. Оппозиция раздроблена самым серьезным образом. Даже 
накануне парламентских выборов она не смогла создать единую объединяющую структуру. Оппозиционеры смогли создать 
только 4 блока, в некоторые они входят одновременно – то есть имеет место ситуация, когда один и тот же оппозиционер 
входит в два, даже в три блока. То есть ситуация запутанна и преодолеть эту раздробленность киргизская оппозиция до сих 
пор не смогла. Именно поэтому, я полагаю, ожидать революции на манер «оранжевой» в настоящее время не следует. 

Очень многое будет зависеть от того, как пройдут выборы, насколько масштабными будут фальсификации, а то, 
что  они  будут,  я,  например,  не  сомневаюсь,  вопрос  лишь  в  степени.  Если  фальсификации  и  использование 
административного ресурса будет излишне массированно, тогда я не исключаю возможности каких-либо неконтролируемых 
контрпродуктивных действий. Но, повторюсь, не организованных. Не на уровне партий и движений. Скорее всего, может 
произойти то, что мы наблюдаем с 22 февраля. Когда значительные толпы, иначе не скажешь, обманутых избирателей 
начинают  перекрывать  дороги,  рубить  деревья,  устраивать  завалы,  штурмовать  здания  местных  администраций.  В 
конечном итоге, политические требования, которые выдвигаются вначале протестующими массами, оказываются забытыми 
– то есть начинается киргизский бунт, бессмысленный и беспощадный. Тем более что опыт подобного рода мероприятий у 
киргизского населения имеется. А это, в первую очередь и ошские события, которые предшествовали распаду Советского 
Союза.. Так же, это события позапрошлого года, когда массовые беспорядки, политические шествия, перекрытия основных 
трасс, в конечном итоге перерастали в обыкновенный банальный грабеж и кровавую поножовщину. Вот такой вариант я 
совершенно  не  исключаю.  Мне  представляется,  что  этот  хаос,  если  он  случится,  может  развиваться  по  собственным 
законам  вне  зависимости  от  оппозиции  или  от  власти.  Первый  толчок  бунту  могут  дать  политические  события,  но  в 
дальнейшем он может быть  совершенно не  связан с  выборами.  Например,  после ошских событий,  господин Нишанов 
говорил о том, что на рынке произошла ссора из-за цены на клубнику, которая, в конечном итоге, переросла в резню. Вот и 
в  данном  случае  может  случиться  тот  же  самый  «клубничный»  вариант,  когда  недовольство  какими-то  отдельными 
фальсификациями или какими-то отдельными действиями чиновников могут вылиться в неорганизованный бунт населения. 

Мне кажется, что киргизская оппозиция, особенно оппозиция номенклатурная не заинтересована в таком развитии 
событий. Этого она не хочет, этого она боится не меньше, чем власть. Но обуздать возможные массовые беспорядки она не 
сможет, у нее нет ни сил, ни ресурсов для этого. Ресурсов и сил, к сожалению, нет и у власти. Нынешний режим в Киргизии 
настолько  оторвался  от  существующего  положения  вещей,  настолько  надоел  всем за  более  чем 10лет,  что  в  глазах 
киргизского населения Аскар Акаев и его ближайшее окружение, которое по постсоветской традиции называется «семьей», 
уже утратило какую бы то ни было легитимность, и не выражает киргизских национальных интересов. То есть даже на 
национальной  почве  нынешняя власть  сыграть  не сможет.  А  ее  оппоненты –  да.  Я имею в виду под  оппонентами не 
оппозицию, не структурированную, заявившую о себе оппозицию, а оппозицию клановую. Это старая история Киргизии - 
борьба севера и юга - северных племен и, в частности, одного, из которого происходит Аскар Акаев, племя сары-багыш, со 
всеми остальными, которые оказались обделены властью. Очевидно, что их эта ситуация не устраивает, и они постараются 
ее изменить. С использованием самых разных средств, в том числе, возможно, и таких, о которых я говорил выше. 

Оппозиция в Киргизии не антироссийская, она точно такая же в своих внешнеполитических приоритетах, как и 
ныне действующая власть. А возможно, она еще более пророссийски настроена. Поскольку именно со стороны Кремля она 
ожидает внимания, признания легитимности. В целом, в Киргизии антироссийские настроения, которые были характерны 
для начала 90-х, сейчас прекратились. Значение русского фактора достаточно невелико. Власть, я имею в виду высшее 
чиновничество, целиком и полностью, почти на 100% киргизское, а русские нашли свою нишу в бизнесе. Причем в бизнесе 
не крупном, а в среднем и малом. Интересы киргизов и русских просто-напросто не пересекаются. Поэтому, даже если 
допустить, что власти к Киргизии придет нынешняя оппозиция, особенно оппозиция номенклатурная, отношения с Россией 
по-прежнему  не  изменятся.  Но  если  будет  бессмысленный  и  беспощадный  хаос,  тогда  к  власти  могут  прийти  люди, 
настроенные резко националистически. В первую очередь я имею в виду неформальные авторитеты, различных племенных 
или даже криминальных образований с юга Киргизии, из регионов, составляющих часть Ферганской долины. Такой вариант 
я  не исключаю,  но все же,  он может быть крайним,  и  только в том случае,  если события пойдут  по самому худшему 
сценарию и власть ничего не сможет противопоставить возможному форс-мажору. Подобное развитие событий, если оно 
будет иметь место, нанесет удар по российскому присутствию в Киргизии, но пока это самый крайний сценарий и вряд ли 
это этого дойдет. Поскольку, еще раз повторюсь, в самой Киргизии антироссийские настроения сейчас минимизированы. И 
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в отношении русского населения в Киргизии, и в отношении России. По официальным оценкам киргизского руководства, 
ежегодно на заработки в Россию приезжает около 500 тысяч киргизов. Меньше, чем таджиков, но, тем не менее, средства, 
которые  они  зарабатывают  в  России,  составляют  по  самым  скромным  оценкам  половину  государственного  бюджета 
Киргизской республики. Очевидно, что в данной ситуации антироссийские настроения имеют мало вероятности развиться 
во что-то серьезное. Я не жду каких-то сложных моментов, но, будучи осторожным, полностью их не исключаю. Если же 
процессы в Киргизии будут развиваться так, как они идут последние 2-3 месяца, власть удержит ситуацию под контролем и 
каких-либо потрясений не будет. 

В Таджикистане же,  в  любом случае,  у  власти останутся те,  кто совершенно лоялен России.  В этом вопросе 
таджикские выборы «сюрпризов» не принесут. 

КАЗАХСТАН
«Розовый блицкриг» и трансформации казахстанской оппозиции: 
внешнеполитический контекст

Андрей Грозин
После грузино-украинского «цветочного блицкрига» экспертные круги России вновь активно начали обсуждать не 

только  тему возможного  «расползания»  «оранжевой  заразы (А.Акаев)  по  постсоветскому  пространству,  но  и  реальный 
потенциал различных оппозиционных сил в новых независимых государствах (ННГ).

Есть  много  объективных  и,  особенно,  субъективных  причин  для  того,  чтобы  ожидать  следующего  всплеска 
«цветочной революционности» в Центральной Азии. Кроме причин о которых уже неоднократно говорилось (социально-
экономическая  ситуация,  раскол  властных  элит,  череда  различных  выборных  кампаний  и  т.п.)  «кавказская»  и 
«восточноевропейская» модели захвата власти «новой» элитой (понятно, что этот термин можно применять к деятелям 
«розовой»  и  «каштановой  революций»  с  большой  долей  условности)  настоятельно  требуется  дополнить  моделью  с 
«азиатской  спецификой».  Это  будет  не  только  геополитически  и  геоэкономически  оправданно,  но  и  просто  логично  и 
полезно для накопления практического опыта. Все же ХХI век все с большим основанием называют веком Азии.

Ясно, что в Туркмении или Узбекистане ожидать «бескровных народных революций» может лишь очень наивный, 
не знакомый с  грубыми реалиями жизни  в  этих государствах  наблюдатель.  Внутриполитическая жизнь в  этих  странах 
представляет собой если и не пустыню,  то  выжженный солнцем такыр:  всякое инакомыслие беспощадно пресекается, 
оппозиция либо в эмиграции (и не имеет влияния на ситуацию в стране), либо в тюрьмах и лагерях, независимых от власти 
СМИ не существует, силовые структуры жестко контролируют общественную жизнь, власть строго консолидирована. Нет 
каких-либо национальных олигархов (олигархами являются высшие государственные чиновники) и межэлитная борьба идет 
в совершенно «закрытом режиме», не влияя на общую устойчивость властной пирамиды. В принципе, в отношении двух 
этих республик речь может идти лишь о каких-либо формах внутриэлитного переворота, но никак не о «революционном 
волеизъявлении масс».

Примерно то же  относится и к  Таджикистану,  но дополнительным фактором почти исключающим «цветочные 
сценарии» является глубокая психологическая травма этноса, нанесенная кровопролитной гражданской войной и так и не 
изжитая  после  внутритаджикского  урегулирования.  Думается,  что  сейчас  «выйти  на  площадь»  в  Душанбе  способны 
немногие – в обществе очень ярки воспоминания о «противостоянии двух площадей» ставшем прологом межтаджикской 
резни, стоившей республике то ли 150-и, то ли 250-и (данные источников сильно разнятся) тысяч жизней.

В  итоге,  наиболее  вероятными  кандидатами  на  «розовые  трансформации»  остаются  наиболее 
демократизированные и наименее авторитарные (в сравнении с азиатскими соседями) Казахстан и Киргизия. Кроме всего 
прочего, в обеих республиках имеется не только более-менее развитая и структурированная оппозиция, но и наблюдается 
затяжной  «электоральный  цикл»  -  практически  весь  2005  год  и,  очевидно  часть  2006-го  будут  идти  различные 
избирательные кампании.

В настоящей работе мы не рассматриваем ситуацию в Киргизии –  это тема отдельной статьи.  Кроме того,  о 
«скатывании в  оранжевое»,  или  победе  «партии  власти»  в  стране  можно будет  с  определенной  долей  достоверности 
говорить только после предстоящих парламентских выборов 27 февраля 

Гораздо  более  значимой  для  России  остается  ситуация  в  Республике  Казахстан  (РК).  Более  того,  без 
преувеличения можно сказать, что положение дел именно в этой республике для Москвы важнее, чем в других азиатских 
ННГ.

Еще  осенью  2001  г.  Казахстан  вступила  в  некий  новый  этап  своего  политического  развития:  оппозиция 
сегодняшнему политическому режиму возглавляемому Нурсултаном Назарбаевым резко активизировалась.

Появилось движение  “Демократический выбор  Казахстана”  (ДВК),  оформившееся,  на первых порах,  как  некое 
политобъединение “младоказахов” – новой прослойки молодой казахстанской буржуазии, ориентированной на западные 
политические и идеологические ценности и до этого времени не создавших каких-то «своих» политических объединений.

Причем активизация  эта,  не  в  последнюю  очередь,  была  вызвана  неадекватными  действиями  самой  власти: 
лагерь  оппозиционеров,  совершенно  неожиданно  для  их  “старого  руководства”,  пополнился  двумя  непримиримыми 
лидерами – экс-акимом Павлодарской области Галымжаном Жакияновым и экс-министром Мухтаром Аблязовым. Отправив 
их в заключение, официальная Астана породила первых в РК оппозиционеров, способных претендовать на статус народных 
героев,  пострадавших  от  власти.  Стоит  подчеркнуть,  что  такое  явление  встречается  достаточно  редко  не  только  в 
Казахстане,  но  и  на  всем постсоветском пространстве.  Ранее,  экс-премьер  Акежан  Кажегельдин  –  основной  оппонент 
Нурсултана Назарбаева был осужден заочно и сейчас проживает в эмиграции. Проживает, судя по всему неплохо, а вот 
Аблязов с Жакияновым реально оказались в тюрьме. И если Аблязов, после того как написал прошение о помиловании на 
имя президента, был освобожден и, «уйдя из большой политики» занялся строительным бизнесом в российской столице, то 
Жакиянов до сих пор «топчет зону» на поселении. Это уже совсем иное положение вещей.

Не  говоря  уже  о  том,  что  на  Западе  активно  и  успешно  складывается  мнение  о  лидере  ДВК,  как  о 
политзаключенном. И от того, что официальная Астана твердит о сугубо коррупционной подоплеке двух прошедших в 2002 
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году процессов,  суть дела не меняется:  “правозащитный” Запад (следовательно,  и  значительная часть политических и 
медийных  элит  США  и  Европы)  твердо  убеждены  в  политической  мотивированности  преследования  лидеров 
“Демократического выбора Казахстана”.

Казахстанская  оппозиция,  как  и  всякая  другая,  идет  по  пути  эволюции  от  менее  структурированной  к  более 
организованной системе. Движение это (в силу различных политических мотиваций тех или иных лидеров, их возраста, 
исповедуемых ценностей и пр.) носит, в большей мере хаотический характер. Кроме того, прессинг власти серьезно влияет 
на  данный  процесс.  Часто  эффект  воздействия  на  оппозиционных  лидеров  и  организации  приносит  прямо 
противоположный ожидаемому эффект – организации и личности, ориентированные на «борьбу с режимом» очень часто 
демонстрируют  склонность  к  трансформациям  не  по  логике,  а  по  парадоксу.  В  итоге,  оппозиционные  структуры 
радикализируются, в лидеры пробиваются самые непримиримые.

Именно этот процесс отчетливо наблюдать в республике в последние полтора-два года.
Оппозиционные лидеры РК “первого призыва” - времен “позднего горбачевизма” и начальных 2-3 лет суверенного 

существования  республики  -  были,  в  подавляющем  большинстве,  людьми  внутренне  ориентированными  на  диалог  с 
властями (если власть учтет некоторые их пожелания). Кроме того, они не были “профессиональными оппозиционерами”.

Данный  термин  употребляется  нами  без  какой-либо  негативной  оценки  и  подразумевает  отсутствие 
профессиональных знаний и умений пользоваться политическими и РR-технологиями. Тогда это было нечто похожее на 
советскую “дессиду” 60-х: много желания переустроить общество, но незнание и неумение регулярно и целенаправленно 
пользоваться практическим инструментарием.,  а также отсутствие систематической и широкой поддержки извне. Можно 
сказать, что в 1987-1993 гг. в Казахстане оппозиция переживала период романтизма.

Позднее  начался  этап  оппозиционной  профессионализации,  который  можно  назвать  периодом “прагматизма”. 
Некоторые из “романтиков” сошли с политической сцены, но большинство просто заставило себя и научилось работать 
более эффективно и, главное, организованно.

Появились  гранты,  фонды,  НПО,  внутриреспубликанские  и  международные  научные  и  иные  мероприятия, 
возможности высказать свое мнение если не в казахстанских СМИ и органах власти, то на различных международных 
трибунах  и  в  иностранных  медиа.  Последние  пять  лет  прошлого  века  оппозиция  в  РК,  в  подавляющем  большинстве, 
оказалась  почти  органично  вписанной  в  систему  координат  повседневной  казахстанской  действительности.  Некоторые 
оппозиционеры успели побывать во властных коридорах, “порулить” различными второстепенными правительственными 
структурами и вернуться обратно, не прижившись.

Власть старалась ограничивать репрессивные действия против политических оппонентов и пользовалась, чаще 
всего, “тонкими методиками”: поощряя внутренние расколы, используя компромат, периодически “строя” СМИ тендерами и 
налоговыми инспекциями.  Оппозиция же произносила привычные речи об “антинародном режиме”.  Вся ситуация очень 
напоминала то, что происходило в России между Кремлем и КПРФ после 1996 года.

Сейчас же в Казахстане медленно, но неуклонно происходит кардинальный процесс смены элит и, следовательно, 
всего политического лица оппозиции. Обвинительные приговоры Аблязову и Жакиянову подвели своеобразную черту под 
очередным этапом оппозиционной борьбы против существующей власти.

На смену “утомившимся борцам” уже приходит новое поколение оппозиционеров. Условно говоря, оно не имеет 
опыта сидения в “Доме демократии” с отключенными водой и светом, но имеет политтехнологов, не проживающих в РК, но 
освоивших широкий спектр современных методик воздействия на общество.

Если  большинство  “старых”  оппозиционеров,  выросших  вместе  с  СССР,  объективно  является 
“традиционалистами”,  то  новые  –  “модернистами”.  Они  быстро  осваивают  новые  технологии  политической  борьбы, 
внедряют их на практике и исповедуют идеологию примата индивидуальных ценностей перед коллективистскими.

Это,  ставшее в  последнее  время  особенно  заметным,  различие влияет как  на стратегию внутриполитической 
борьбы, так и на внешнеполитические приоритеты казахстанской оппозиции.

На протяжении 10 лет независимости оппозиция никогда не пользовалась широкой поддержкой масс. Частично 
поддержка  масс  была  у  коммунистов,  рабочего  движения  и  движения  “Поколение”.  Партии  же  либерально-
демократического толка не имели совершенно никакой массовой базы. Политический процесс обычно происходил в очень 
узком кругу среди властных структур и оппозиции. Население не принимало в этом какого-либо участия. Сейчас многое 
указывает  на  ориентацию  ДВК  и  заметно  радикализирующейся  после  выборов  в  парламент  в  2004  г.  «Ак  Жол»  на 
привлечение  максимально  возможных  масс  населения  на  свою сторону,  которое  должно будет  в  решающие моменты 
поддержать оппозицию всеми доступными способами. У казахстанской оппозиции наконец-то появилось понимание того, 
что  поддержка  масс  -  это  один из  решающих  факторов  победы.  Можно услышать  заявления  некоторых  публицистов, 
близких к “новой” оппозиции о том, что народу нужны простые и понятные лозунги, нужны народные герои, пострадавшие от 
власти. В конце января 2005 г. в Алматы уже состоялась первая, сугубо пробная акция с привлечением масс. Провластные 
казахстанские СМИ традиционны назвали это «агонией оппозиционеров», окончательно утративших народную поддержку. 
Любой неангажированный политтехнолог,  ознакомившись  с  фактической  стороной  прошедшего  мероприятия оппозиции 
скажет совершенно обратное – акция безусловно удалась: власть согнав в оцепление несколько батальонов ВВ и ОМОНа 
сама  указала  на  значение  этого  «пробного  шара»  «новой  оппозиции».  Все  же  призрак  «оранжевой  революции»  уже 
приобрел самодостаточное значение не только для оппозиционеров…

Если с внутриполитическими аспектами различий “новой” и “старой” оппозиции все более-менее ясно (простые, 
без  “демократической  зауми”  лозунги  для  народа,  борьба  за  широкую  известность,  а  затем  и  поддержку  населения, 
консолидация всех оппозиционных сил под эгидой Координационного совет демсил (КСДС), в рамках которого взят курс на 
расширение  его  формата  внутри  страны  и  выход  на  формат  международный,  ориентация  на  использование  любых 
возможных  “политических  катализаторов”  для  активизации  протестного  потенциала  населения),  то  вопрос  о 
внешнеполитических приоритетах «новых» оппозиционных сил РК требует отдельного рассмотрения.

Все прошедшее десятилетие независимого существования Казахстана давала о себе знать важная тенденция: для 
всех  русскоязычных и для значительной части казахов  идея интеграции с Россией  и другими странами СНГ в  любых 
формах, была и остается весьма привлекательной. Большинство населения не воспринимает западные ценности, худшие 
образцы которых упорно  и  широко  демонстрируют  местные СМИ (здесь  ситуация  практически  идентична  российской). 
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Коллективизм, ориентация на традиционные ценности, приоритетность “духовного” перед “телесным”, существенно влияют 
на  жизнь  казахстанского  социума.  И  у  казахов,  и  у  казахстанских  русских  преобладает  “евразийский  менталитет”,  не 
приемлющий западные культурные приоритеты в их радикальном, “американизированном” виде.

Поэтому и власть и оппозиция в области внешнеполитического позиционирования находились, что называется, по 
одну сторону баррикад.

Власть, при этом, имея реальные рычаги управления страной, переигрывала своих оппонентов, демонстрируя 
неудержимое  стремление  к  интеграции  на  всех  и  всяческих  уровнях.  “Евразийство  по-казахстански”  стало  прекрасной 
находкой  для  руководства  республики.  При  этом,  не  важно,  что  большинство  объединительных  инициатив  носило 
декларативно-умозрительный  характер  и  по  множеству  причин  (часто,  независящих  от  Казахстана)  не  могло  быть 
реализовано.

Оппозиции  оставалось  лишь  повторять  за  официозом  безальтернативность  стратегической  ориентации  на 
партнерство с Российской Федерацией. Против этого выступали лишь казахстанские национал-патриоты, но их влияние на 
государственный курс всегда было минимальным. Да и относить их к оппозиции было бы неверно.

В то же время,  большая часть оппозиционных лидеров (особенно,  либерально-демократического направления 
существовала за счет иностранных средств. Средства эти приходили вполне легально, по официально декларируемым, 
прозрачным каналам. В большинстве это были различные гранты от международных НПО, фондов, институтов и т.д.

Стоит заметить, что руководство Казахстана несет,  пожалуй, главную ответственность за то,  что большинство 
лидеров  оппозиции,  лишенное  возможности  получать  средства к  существованию внутри страны,  обратилось к  фондам 
Сороса, Карнеги, Эберта, Макартуров и т.д. Если неудобного профессора всячески выдавливают из отечественного ВУЗа, 
то у него остается не слишком богатый выбор: или в “челноки” или к грантодателям.

РФ,  в  силу  множества  причин,  не  оказывала  почти  никакой  поддержки  казахстанской  оппозиции.  С 
русскоязычными объединениями несистематически работал комитет в Госдуме и несколько российских парламентариев. В 
гуманитарной области (курсы повышения квалификации педагогических кадров, помощь учебниками, выделение квот для 
поступления  в  ВУЗы  Москвы  и  т.п.)  значительную  помощь  соотечественникам  оказывал  Ю.Лужков  и  правительство 
российской столицы. Деятельность правительственной комиссии РФ по связям с соотечественниками носила “судорожный” 
характер – от мероприятия к мероприятию (точнее, от очередного открытия к очередному закрытию).

К  сожалению,  стоит  констатировать,  что  и  в  течение  2001-2003  гг.,  российская  властная  элита  не  проявила 
серьезного практического интереса к событиям в Казахстане. Многое указывает на то, что в ближайшем будущем Кремль 
будет  поддерживать  действующего  президента  РК.  После  «украинского  фиаско»,  основным  мнением,  судя  по  многим 
фактам, стало то, что в Киеве нужно было действовать наступательнее, активнее и, вообще, «дать в морду революции» 
(Глеб Павловский).

Ясно, что применительно к Казахстану поддержка Россией оппозиции кажется маловероятной. Москва и Астана с 
момента вступления в должность Владимира Путина смогли решить большинство имевшихся межгосударственных проблем 
(разграничение  на  Каспии,  Экибастуз,  квоты  и  тарифы  на  прокачку  казахстанских  углеводородов,  аренда  Байконура, 
делимитация границы и т.д.). У руководства РФ нет никакого желания вмешиваться во внутренние казахстанские дела и уж 
тем более помогать оппозиции. Сегодня Россию вполне устраивает действующий президент РК, реальной альтернативы 
ему Кремль не видит, а потому и не тратит времени и ресурсов на “раскладывание яиц по разным корзинам”. 

В то же время Запад и, в первую очередь, Соединенные Штаты, в отличие от РФ, проявляет значительно большую 
заинтересованность  и  уже  на  словах  поддерживают  оппозицию,  не  предпринимая,  однако,  пока  иных  действий  и 
ограничиваясь пристальным наблюдением за происходящим в Казахстане.

С подачи западных и ряда «независимых» российских СМИ складывается представление о том, что после суда 
над лидерами ДВК власть взяла долгосрочный курс на нейтрализацию оппозиции с использованием «грубых» методов.

Данное положение вещей представляется контрпродуктивным уже потому,  что чем жестче будут  “гонения”  на 
“новых  оппозиционеров”,  тем  большую  поддержку  (информационную,  моральную,  материальную  и,  в  конце  концов, 
политическую) они получат на Западе.

Если  для  оппозиционеров  предыдущего  периода  Запад  с  его  ценностными  ориентирами  был  своеобразным 
“идеалом”,  “сияющим Градом на холме”,  то  для “новых инакомыслящих”  западные ценности  стали сугубо  прикладным 
инструментом:  специалисты  получают  конкретные  задачи  и  используют  для  их  решения  конкретные  механизмы  под 
конкретное финансовое обеспечение. Все выглядит очень технологично.

Остается вопрос насколько подобная ориентация “новой” казахстанской оппозиции отвечает интересам России.
Все идеологическое обеспечение «новой оппозиции», пытающейся объединиться вокруг КСДС не дает ответа на 

вопрос  каким  именно  образом  эта  сила  мыслит  себе  взаимоотношения  с  Российской  Федерацией  после  своего 
гипотетического прихода к власти. До «оранжевых проектов» в ходу были лишь абсолютно абстрактные формулировки о 
«стратегическом партнерстве». В то же время четко заявлялось, что “работа с Западом с целью получения поддержки – 
весьма  эффективное  стратегическое  направление.  Россия  –  дай  бог,  чтобы  просто  не  мешала  оппозиции”  (А.Птиц. 
Идеальная оппозиция? 12.11.2002. Навигатор Кз.).

Изначально большие сомнения вызывало то, что интересы России, русских в РК могут стать органичной частью 
почти  сформировавшегося,  внешне  целостного  внешнеполитического  корпуса  идеологии  «новых  оппозиционеров»  - 
менеджеров сугубо «западнистского» (А.Зиновьев) толка.

Так или иначе, вся эта «внешнеполитическая невнятица» оппозиции сейчас уже уходит в прошлое.
После Тбилиси и Киева технологически оправданным был признан прямой подход. Он заключен в формулировках 

одного из умнейших и профессиональных идеологов «новой» казахстанской оппозиции – профессора Нурбулата Масанова. 
После  лондонской  конференции  “Демократия  в  Евразии”  (ноябрь  2004  г.)  оппозиционных  сил  постсоветской  Азии  (на 
мероприятии  безусловно  доминировала  казахстанская  оппозиция)  Нурбулат  Эдигеевич  прямо  высказался  по  поводу 
внешнеполитических  приоритетов  сегодняшнего  оппозиционного  лагеря  РК,  отметив  «очень  тревожный  симптом, 
свидетельствующий о том, что Россия переходит от пассивной политики к политике жесткого проталкивания интересов 
диктаторских  государств,  то  есть  своих  собратьев  по  классу.  Запад пока  еще не  готов  к  пониманию этих  вещей,  там 
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пытались дискутировать и даже спорить». Разъяснять Западу ситуацию в стране и вскрывать имперские амбиции Москвы, 
очевидно, должны информационные структуры, к созданию которых «новая» оппозиция приступила с начала текущего года.

Далее  политолог  четко  формулирует  внешнеполитическое  кредо  казахстанской  оппозиции:  «сейчас  Казахстан 
становится главным фронтом борьбы. Почему? Потому что Россия пытается создать третий полюс. На границах России 
Прибалтика уже ушла, Украина сейчас,  дай Бог,  уйдет,  Грузия ушла. На границах России фактически остаются только 
Белоруссия и Казахстан. Если уйдет Казахстан в демократический лагерь, Россия остается в полной изоляции. Поэтому 
нужно понимать, что власть России будет серьезно бороться за влияние в Казахстане, серьезно нам мешать и вредить. И 
это  казахстанская  оппозиция  тоже  должна  понимать.  Сейчас  российские  власти  все  больше  и  больше  становятся 
союзниками Назарбаева, и в этом контексте очень важно объединение с российской демократической общественностью» 
(Н.Масанов. О перспективах казахстанской оппозиции. 25.11.2004. «Соз».).

Похвальная откровенность, не оставляющая места для каких-то недоговоренностей и взаимного недопонимания. 
Если в Кремле кто-то и испытывал сомнения по поводу вопроса имеет ли смысл поддерживать контакты с оппозицией в РК, 
то после подобных деклараций все становится кристально ясно: в качестве возможных партнеров в России лидеры КСДС 
видят политических маргиналов сгруппировавшихся вокруг СПС, «Комитета 2008» и всей нашей, абсолютно непопулярной в 
массах (это стало особенно выпукло заметно в ходе выступлений россиян вокруг проблемы монетизации льгот), «правой 
линии».

Стоит отметить, что не смотря на категоричность вышеприведенных оценок,  представляется что такой подход 
вряд ли примут очень многие лидеры и целые оппозиции. И произойдет это не только из-за какой-то особенной любви к 
России или влияния в РК «русского фактора». В Казахстане существует и еще долгое время будет сохраняться ситуация, 
характерная для соседней Киргизии.  Сопредседатель движения «Атажурт», экс-министр иностранных дел КР и активно 
«раскручиваемая» в последние недели в российских и западных СМИ в качестве едва ли не «киргизской Тимошенко» Роза 
Отунбаева обозначила внешнеполитические приоритеты киргизской оппозиции так: «Отношения с Россией остаются для 
нас  стратегически  приоритетными,  доминантными.  Это  будет  альфой и омегой  внешней политики  любого  следующего 
легитимно избранного президента Кыргызстана. Другого у нас народ просто не изберет». (Р.Отунбаева. Спонсором перемен 
выступит народ. 07.02.2005. «Моя столица»).

В Казахстане "взялись" за исламистов
15.02.2005. IWPR

Даур Досыбиев, Эдуард Полетаев
Судя по всему, Казахстан готов последовать примеру своих соседей по региону и запретить организацию "Хизб-ут-

Тахрир".
Казахстан до недавнего времени являлся одним из последних островков в Центральной Азии, где сторонники 

радикальных исламских идей "Хизб-ут-Тахрир" чувствовали себя относительно свободно.
Но,  похоже,  этому  вскоре  может  настать  конец.  Недавно  в  Казахстане  задержаны более  50  активистов  этой 

организации,  а  новый Закон "О противодействии  экстремистской  деятельности"  может  привести  к  полному запрету  на 
деятельность "Хизб-ут-Тахрир".

Деятельность  организации  уже  запрещена  в  Узбекистане,  Кыргызстане  и  Таджикистане.  В  Казахстане  же  в 
последнее время "хизбутовцы" активизировали работу по распространению листовок, стремясь показать себя поборниками 
ненасильственных действий и врагами экстремизма.

Как правило, "хизбутовцы" не "трогают" в своих призывах казахстанские власти, а выражают недовольство, прежде 
всего, политикой США, а также Узбекистана и Китая.

Движение "Хизб-ут-Тахрир" (в переводе с арабского – "Партия освобождения")  возникло в 50-х гг.  на Ближнем 
Востоке, а в бывшей советской Центральной Азии действует с момента развала СССР.

"Хизб-ут-Тахрир" призывает к свержению действующих в Центральной Азии светских режимов и замене их единым 
панисламским халифатом, однако каждый раз подчеркивает, что это должно быть достигнуто мирными средствами.

В Узбекистане таким заявлениям не верят. За последние несколько лет в этой стране арестованы и осуждены 
тысячи активистов и сторонников "Хизб-ут-Тахрира", которые отвечают особо яростной критикой в адрес режима Ислама 
Каримова.

"Не  думаю,  что  эта  организация  рассматривает  Казахстан  как  цель  своей  деятельности,  -  сказал  IWPR 
казахстанский политолог Санат Кушкумбаев. – Она направлена в основном против действующей власти в Узбекистане".

Тем  не  менее,  активизация  деятельности  "Хизб-ут-Тахрира"  вызывает  растущее  беспокойство  казахстанских 
властей, которые тоже начинают принимать меры. Возможно, определенную роль в этом сыграло и давление со стороны 
Ташкента.  По  утверждению  узбекистанских  властей,  "хизбутовцы"  могли  быть  причастны  к  организации  терактов  и 
столкновений  в  Ташкенте  прошлой  весной,  а  также  трех  подрывов  террористов-самоубийц  в  июле.  По  данным 
узбекистанской милиции, некоторые из террористов были гражданами Казахстана. Конкретных доказательств причастности 
"Хизб-ут-Тахрира" к этим событиям не существует.

Казахстан серьезно "взялся" за исламистов еще в прошлом году. Только в одной Южно-Казахстанской области 
(ЮКО), по данным областной прокуратуры, в 2004 году в отношении активистов "Хизб-ут-Тахрира" было возбуждено 39 
уголовных дел, что в три раза превышает показатель 2003 года.

21 января у центральной городской мечети Алматы милиция задержала около 40 митингующих,  требовавших 
освободить  осужденного  двумя  днями  ранее  в  Шымкенте  на  один  год  лишения  свободы  активиста  "Хизб-ут-Тахрира" 
Вадима Берестова - этнического русского из города Кентау.

В  ЮКО,  благодаря  близости  к  Узбекистану,  отличающейся  особо  высокой  активностью  "Хизб-ут-Тахрира",  28 
января сразу девять "хизбутовцев" были задержаны милицией в мечетях Шымкента и Кентау.

8 февраля пресс-служба ГУВД Алматы объявила о ликвидации типографии "Хизб-ут-Тахрира", располагавшейся в 
одной из городских квартир. Конфисковано более 12 тыс. листовок.
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27-летний  Серик примкнул  к  "Хизб-ут-Тахриру"  летом 2003 года  по окончании Шымкентского  госуниверситета. 
"Почему милиция так ожесточилась против нас? – недоумевает он. – Ведь мы не несем ничего, кроме любви к Аллаху".

Казахстанские  эксперты  в  большинстве  своем  не  считают  "Хизб-ут-Тахрир"  серьезной  угрозой  национальной 
безопасности.

"Эта организация никогда не привлечет на свою сторону широкие массы, - считает эксперт Ассоциации социологов 
и  политологов  Казахстана  Максут  Сарсенов.  -  И  она  не  является  террористической  –  она  легально  действует  в 
цивилизованной Европе".

Некоторые обозреватели считают, что лишь давление со стороны руководства Узбекистана заставляет Астану 
действовать решительнее. Узбекский лидер Ислам Каримов в этом году дважды призывал Казахстан ужесточить меры в 
отношении к "Хизб-ут-Тахриру".

"Он хотел бы, чтобы его жесткие акции в отношении исламистов сопровождались столь же жесткими акциями на 
территории нашей страны, - говорит ведущий аналитик центра коммуникативных технологий "Репутация" Николай Кузьмин. 
- В Узбекистане члены этой организации сидят за решеткой. У нас этого нет. Естественно, Каримову это не нравится".

"Хизб-ут-Тахрир" сознательно не регистрируется в органах юстиции, как того требует закон, однако шымкентский 
юрист, отказавшийся представиться, сообщил IWPR, что в законодательстве Казахстана существует положение, согласно 
которому  религиозные объединения  не  обязаны регистрироваться  в  органах  юстиции.  При  этом он  признает:  "Иногда 
отдельные законодательные акты противоречат друг другу".

Ранее  в  Казахстане  активисты  "Хизб-ут-Тахрира"  обвинялись  в  проведении  несанкционированных  митингов, 
распространении листовок и разжигании межрелигиозной вражды.

Отныне жизнь "хизбутовцев" осложнится. По новому Закону "О противодействии экстремистской деятельности", 
само членство в этой организации может являться преступлением. 9 февраля законопроект был принят парламентом и в 
настоящее время ожидает подписи президента.

Но и до принятия нового закона "хизбутовцы" жаловались на чересчур жестокое к себе отношение. Они даже 
обратились за защитой к руководителю Духовного управления мусульман Казахстана (ДУМК) Абсаттару-кажы Дербисали. 
Однако муфтият поддерживает хорошие отношения с руководством страны, а к подозрительной "импортной" организации с 
неортодоксальной идеологией относится с недоверием.

"С начала 2004 г. по настоящее время более 100 мусульман Казахстана оказались за решеткой за пропаганду 
ислама. Около 20 невинных мусульман вынуждены сидеть в тюрьме… Наши братья должны быть на свободе", - говорится в 
обращении,  в  котором также  содержится  просьба  к  Верховному  муфтию  Казахстана  взять  "Хизб-ут-Тахрир"  "под  свое 
крыло".

Политолог Игорь Савин считает, что излишне жесткие действия в отношении "Хизб-ут-Тахрира" могут заставить 
эту организацию расколоться на два крыла. И если первое будет стремиться к легитимности (и обращение к муфтияту 
Казахстана – первый шаг на этом пути),  то  второе уйдет в глубокое подполье, и его  миролюбивая политика сменится 
агрессией.

"Их  обращение  -  попытка  легализоваться  в  глазах  мусульман  Казахстана.  Представители  "Хизб-ут-Тахрир", 
похоже, стремятся изменить тактику политической борьбы, видя, что власть заняла по отношению к ним жесткую позицию".

Президент «отключился» на половине Послания
20.02.2005. Радио Азаттык (Свобода)

Бауржан Шаяхмет
Основным событием минувшей недели можно назвать ежегодное Послание президента Н.Назарбаева к народу 

Казахстана. Послание озвучено в новом парламенте.
Необычным было и то, что нынешнее Послание транслировали в прямом эфире сразу шесть телеканалов, в том 

числе спутниковый. Кроме того, Послание отличается от предыдущих временем, когда оно озвучено - до этого бюджетные и 
политические задачи перед правительством президент ставил весной.

Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев сообщил, что с 1 июля 2005 года нужно увеличить заработную плату 
работников  бюджетной  сферы:  учителям,  врачам,  специалистам культуры,  социального  обеспечения  в  среднем на  32 
процента.  Кроме того,  Назарбаев  поручил правительству увеличить объем образовательных грантов на  50 процентов. 
Касаясь темы бизнеса,  Назарбаев призвал регионы стать «экономически амбициозными».  В то время когда президент 
Казахстана перешел к жилищным проблемам, в зале погас свет:

- ...Будем надеяться, что ... сейчас поправится в новом здании.
Свет в парламент Казахстана подали только через 40-50 минут. Трянсляция в прямом телеэфире прервалась, на 

экране появились дежурные зарисовки о новостройках Астаны. Как было разъяснено журналистам, произошло аварийное 
отключение электричества не только в новом здании парламента, но и во всем левобережном, новом районе новой столицы 
Казахстана. Президент Назарбаев, возобновляя свою речь после темноты, разрядил обстановку с присущим ему юмором:

- Думаю, сам Аллах дает нам знать, чтобы мы надолго запомнили идеи Послания. (Смех в зале).
После экономического анализа президент Назарбаев перешел к политическим тезисам. «Демократия – это цель, а 

не начало пути. Демократию надо выстрадать, ее не установить декретом», - сказал Назарбаев. По словам Назарбаева, 
суть этого подхода состоит в дальнейшей демократизации Казахстана в соответствии с принципами западной демократии. 
Президент  страны  возложил  координацию  по  обсуждению  общенациональной  программы  политических  реформ  на 
Национальную  комиссию  по  вопросам  демократии  и  гражданского  общества.  По  словам  политолога  Борихана 
Нурмухамедова  в  интервью программе "Паровоз",  после  этой  речи  стало  ясно,  что  Назарбаев  еще не  определился  в 
конкретных методах политической модернизации страны:

- В части политического блока, по всей видимости, президент еще не определился и приглашает эти вопросы 
решать в рамках комиссии и таким образом берет тайм-аут, хочет продлить время политических реформ.

Борихан Нурмухамедов считает, что недосказанность говорит о некой политической силе:
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- Что-то сдерживает президента, есть серьезные консервативные силы, которые не дают ему говорит однозначно 
о политической реформе. Хотя в парламенте нет ни одного оппозиционного представителя.

К концу послания президент Назарбаев предложил создать Союз центральноазиатских государств.  По словам 
президента, договоры о вечной дружбе между Казахстаном,  Узбекистаном и Кыргызстаном могут послужить базой для 
такого объединения. При этом не исключаются и другие страны региона:

- Я предлагаю создать Союз центральноазиатских государств. У нас общие экономические интересы, культурно-
исторические  корни,  язык,  религия,  экологические  проблемы,  внешняя  угроза.  О  таких  предпосылках  архитекторы 
Европейского Союза могли только мечтать. Нам надо перейти к тесной экономической интеграции, двигаться к общему 
рынку и общей валюте.

Политолог Сабит Жусупов уверен, что у этого предложения есть плюсы:
- Идея интересная. Исторические аналоги - это 50 миллионов населения, общие водные ресурсы, масса вещей, 

связанных с трудовой миграцией.
Однако есть и минусы, полагает политолог Сабит Жусупов:
-  Разность  в  темпах  реформирования,  разные экономика,  политика  во  всех  этих  странах,  схожесть смены не 

династий, а режимов.
Некоторые политологи связывают нынешнее Послание с фактическим началом предвыборной пи-ар кампании 

предстоящих  выборов  президента  Казахстана.  Назарбаев  намерен  еще  раз  остаться  во  власти.  Агентство  Рейтерс 
подчеркивает, что казахский президент предостерег общество от бунтов и революций, что они ведут к большим потерям и 
социальным откатам. В Украине и Грузии, как известно, прошли массовые выступления протеста против фальсификаций 
выборов, которые стали "бескровными революциями" и привели к власти лидеров прозападного толка. Не забыл Назарбаев 
и об оппозиции: «нам надо научиться прислушиваться к мнению оппозиции». Однако в зале из представителей оппозиции 
присутствовала только Людмила Жуланова, одна из раскольников партии «Ак жол».

Назарбаеву стало тесно в Казахстане
25.02.2005. Независимая газета

Виктория Панфилова
Очередная интеграционная инициатива Астаны больше похожа на месседж, чем на реальный проект
Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев выдвигает идею создания «Союза центральноазиатских государств», 

куда приглашает Узбекистан и Киргизию. Это событие почти не обсуждается. Между тем новая интеграционная инициатива 
Назарбаева означает, что вслед за разногласиями с Украиной и Грузией и на фоне ухудшения отношений с Молдавией 
Россию ждет значительное снижение ее влияния в Центральной Азии.

Объединение должно происходить на основе «общих экономических интересов, культурно-исторических корней, 
языка,  религии,  экологических  проблем  и  преодоления  внешних  угроз»,  говорится  в  обнародованной  Назарбаевым 
программе будущего объединения. В перспективе предлагается «перейти к тесной экономической интеграции, двигаться к 
общему рынку и общей валюте», поскольку интеграция в Центральной Азии – «это путь к стабильности и прогрессу региона, 
его экономической и военно-политической независимости».

Хотя  предполагается,  что  лидером  очередного  гипотетического  союза  будет  Казахстан,  в  Бишкеке  идею 
Назарбаева восприняли в целом благосклонно: Киргизии, где социально-экономическое и внутриполитическое положение 
последовательно осложняется, явно нужен внешний гарант обеспечения стабильности. Министр иностранных дел Киргизии 
Аскар Айтматов подтвердил «НГ», что Киргизия «всегда выступает активным сторонником интеграционных процессов в 
регионе. Мы, безусловно, считаем, что предложение Назарбаева должно быть поддержано Киргизией».

Ташкент, также претендующий на региональное лидерство, вначале устами МИДа заявил, что это «очередной 
декларативный  призыв».  Но  уже  через  пару  дней  в  телефонном  разговоре,  инициатором  которого  был  Нурсултан 
Назарбаев,  Ислам  Каримов  дезавуировал  заявление  своего  МИДа  и  обсудил  с  коллегой  вопросы  регионального 
сотрудничества.  Правда,  как  полагает  профессор  Высшей  школы  экономики  Федор  Шелов-Коведяев,  «исторически 
сложилось так, что Ташкент всегда ревниво реагирует на инициативы Астаны».

Симптоматично, что на этот раз президент Назарбаев уже даже на словах не рассматривает Россию в числе 
возможных участников  предлагаемого  им объединения.  На  этот  беспрецедентный (для обычной  практики  Назарбаева) 
факт,  кстати,  обратили  внимание  все  без  исключения  аналитики  и  комментаторы.  Общее  мнение  по  этому  поводу 
практически едино: по всей видимости, в Астане наконец-то уяснили, что период российского «донорства» окончательно 
завершился, а после смены власти на Украине и без того туманные перспективы ЕЭП, а также ЕврАзЭС и ОЦАС, стали еще 
более сомнительными и неопределенными. Вместе с тем, кажется, никто не удивлен, что в этой компании «на троих» нет 
Таджикистана и Туркмении.

По сути, очередная затея казахстанского лидера представляет собой еще одну попытку демонтажа Содружества 
путем его дальнейшей субрегионализации. Что, в общем, вполне естественно: за время, прошедшее после распада Союза, 
Назарбаеву удалось решить в рамках СНГ несколько весьма опасных и болезненных проблем, связанных в первую очередь 
с  этнико-географической  структурой  Казахстана.  Ныне,  после  переноса  столицы  из  Алма-Аты  в  Астану,  что  помогло 
изменить демографический состав северных территорий (где в основном жили русские), а главное – после подписания с 
российским  президентом  договора  о  границе,  опасность  распада  Казахстана  ощутимо  уменьшилась.  Соответственно 
снизилась  и  потребность  в  дружбе  с  Москвой,  полагает  директор  Центра  стратегических  исследований  Андрей 
Пионтковский.

При этом очевидно, что демонстративное невключение России в новый проект президента Казахстана вызвано 
последними событиями на Украине. В Астане, видимо, полагают, что отныне с Москвой можно разговаривать совершенно 
иным,  нежели прежде,  тоном.  И  это  понятно:  на  Востоке  ценят  силу.  И  не  прощают  любого  проявления  слабости.  А 
«украинская эпопея» в представлении политиков с восточной ментальностью – явная демонстрация слабости.
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Вообще  создается  впечатление,  что  инициатива  Назарбаева  не  столько  реальный  интеграционный  проект, 
сколько месседж в адрес Москвы. Ведь на самом деле в Астане не могут не понимать, что предложения казахстанского 
лидера не найдут понимания в Ташкенте, считает Федор Шелов-Коведяев.

Зато в перспективе к ним может проявить благосклонность Китай, и без того де-факто становящийся лидером 
ШОС, в рамках которого России все труднее конкурировать с китайской инвестиционной экспансией. Можно предположить, 
что, мягко вытесняя Москву из региональных процессов, Астана демонстрирует стремление занять место «старшего брата» 
и самой стать лидером. Ведь понятно, что в свете многочисленных общерегиональных угроз и проблем (этно-религиозный 
радикализм, наркотрафик, экологическая и сложная демографическая ситуация, вопросы внутриполитической стабильности 
для существующих режимов, которые явно напуганы «оранжевой революцией» на Украине) постсоветским государствам 
Центральной Азии еще очень долго будут нужны могущественные спонсоры и покровители в их продвижении к реальной 
самостоятельности.  А  поскольку  в  отличие  от  стран  Южного  Кавказа  государствам  Центральной  Азии  по  понятным 
причинам сложно рассчитывать на реальное покровительство Европы, нынешний Китай по всем параметрам объективнее 
куда больше подходит для этой роли, нежели нынешняя Россия.

Казахские коты в сметане
18.02.2005. КУБ кз.
Розлана Таукина

После провала московских политтехнологов и падения спроса на их услуги Кыргызская республика стала искать 
специалистов в соседнем Казахстане

Юные  выпускники  школ,  выбирая  профессию,  думают  не  столько  о  продолжении  династий  и  общественной 
необходимости, сколько о престижности и будущем заработке выбранной профессии. Они еще не знают, что одной из очень 
высоко  оплачиваемых  занятий  в  наше время стала  профессия  политконсультантов,  которые с  помощью политических 
технологий  продвигают  во  властные  выборные  органы  отдельных  политиков  и  даже  целые  партии.  Профессия  эта 
зарубежная, доморощенные появились только в этом сезоне. 

Политтехнологов  в  нашу  страну  начали  приглашать  партии,  имеющие  финансовые  ресурсы.  Это  команды, 
работавшие на президента и провластные партии. Оппозиционеры тоже решили попробовать московские технологии, но 
привлекли полупрофессионалов и, истратив фантастические суммы, так и не получили желаемого результата. 

Самым высокооплачиваемым и маститым в России считался мэтр политических технологий, вальяжный президент 
центра эффективной политики Глеб Павловский. Именно ему приписывают победные президентские кампании Ельцина в 
1996 году и Путина на оба срока, а также победу «Единства» в 1999 году в государственную думу России. С тех пор мэтр 
политтехнологий понял, что лучше всего работать с представителями, которые находятся у власти. Именно эти победы 
легко обеспечиваются административным ресурсом, прессой, силовой, организационной, коммуникационной поддержкой, 
неограниченными средствами на проведение  выборной кампании и очень  большими гонорарами.  На такой  базе  легко 
сделать себе имя, лицо, репутацию и безопасные политические пристрастия. 

Как известно,  господин Павловский предложил услуги президенту нашей страны и членам его семьи.  Поезда, 
билборды  и  концерты  российских  звезд  в  прошлом  уже  забыты  населением,  как  и  президентские  выборы  в  конце 
девяностых. Но рекомендации Павловского на последних парламентских выборах еще в памяти у народа. Тогда по его 
предложению партия «Асар» заполонила телевизионный эфир своими пиар-акциями с малыми делами, красными майками 
на свадебных церемониях и молодежных тусовках по уборке территорий, когда всем миром «Асар» собирал деньги то на 
дом, то на подарки несчастной пропившейся семье, и практически отвратила публику от симпатий и поддержки. 

Люди  увидели,  что  партия  представляет  собой  виртуальный  политический  фантом,  суть  которой  рекламная 
показуха. А после серии советов Павловского, когда превалировала агрессивная реклама, доказывающая, что в стране нет 
лучше лидера и приемника президента, кроме лидера «Асара» Дариги Назарбаевой, отец мгновенно осадил свою дочь, 
публично указав ей место в углу. Провал избирательной кампании партии решили исправить и смягчить разорвав контракт с 
великим мистификатором России. 

В ходе подготовки к украинским выборам Павловский работал в Киеве со штабом Виктора Януковича, но, как 
вынужден признать сам, оказался не готов к сценарию, разыгранному оппозицией после второго тура голосования. Его 
советы  шантажировать  украинцев  национальным  бунтом  русского  населения  и  нарушением  целостности  территории 
страны чуть не привели к гражданской войне, что также является практическим провалом его консультаций на Украине. 

Теперь, когда несостоятельность московских политтехнологов увидели все в СНГ, спрос на их услуги резко упал. 
Соседняя Кыргызская республика стала искать специалистов в Казахстане. Это связано с тем, что просматривается очень 
большое сходство ситуации в Казахстане и Кыргызстане. На спрос мгновенно появились и предложения.  Наблюдая за 
работой Павловского в бытность одного из фаворитов Дариги, политолог Ерлан Карин решил попробовать себя в новом 
качестве.  Тем более,  что за год он приобрел определенный опыт в  претворении идей Павловского,  знает просчеты и 
промахи московского мэтра, который считал, что может использовать российские копирки без учета менталитета страны. 

Возможность дебютировать в качестве политтехнолога особенно удобна в чужой стране. В Кыргызстане Ерлан 
Карин  со  своим  другом  Досымом  Сатпаевым  успокаивает  себя  тем,  что  они  освобождены  от  каких-то  моральных 
обязательств. Это в своей стране можно быть приверженцами демократии, а в чужой стороне они работают за деньги, 
предлагая свои профессиональные услуги как наемные легионеры. Консультанты, которым все равно с кем работать, для 
них политический маркетинг как продажа товара, где, на их взгляд, кандидат несет сам ответственность за свое качество. 
Заодно обкатывают и апробируют новые технологии наравне с испытанными в Казахстане приемами. И заказчики готовы 
платить любые деньги за победу, поскольку имеют прямое отношение к президентской семье.

А мы удивляемся, увидев в Кыргызстане знакомые до боли лозунги, которые сводятся к мысли «Живи и помогай 
другим», конкретные малые дела и даже аргументы, которыми парирует семейный кандидат в парламент, слово в слово 
повторяются,  будто  Дарига  Назарбаева  надиктовала  текст  своей  подруге  на  шпаргалку.  Те  же  шары,  столы, 
жертвоприношения и прочие трюки, когда отсутствие содержания заменяется пиаром. Раскручивается личность, за которой 
даже не просвечиваются программные цели ее партии, когда лозунг «имидж – ничто, жажда – все!» понимается совсем в 
другом - политическом ракурсе. И когда борьба персоналий в соседней стране приведет к парламенту, состоящему на треть 
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из близких родственников действующего президента, нашим политтехнологам может дорого обойтись такая обкатка своих 
сил.

Хотя…, смотря какая цель стоит перед нашими дебютантами. Можно талантливо сделать капитал, поднять на 
себя спрос в глазах казахстанского президента, авось назначат своими технологами на президентские выборы. Тогда они 
будут  как  коты  у  сметаны!  Да,  политика  всегда  требует  аналитического  обслуживания,  хотя  в  Казахстане  она  порой 
сводится к тому, насколько мы информированы в тайных позициях и расстановке сил. А можно получить скандальный 
имидж Хлестаковых, преуспевающих в рекламе. Можно гордиться и отвечать за качество своей работы, а можно списать 
все промахи на ситуацию.

В  любом случае,  сегодня  в  Кыргызстане  экзаменуются,  уточняются  новые политические  технологии,  которые 
далее могут дважды использоваться на президентских выборах в Казахстане и Кыргызии в этом 2005 году. Возможность 
бороться  за  умы и  души избирателей  путем манипуляций  и  давлений  на  общественное  мнение  и  сознание  является 
интригой и иллюзией в купе с фальсификацией выборов при подсчете голосов. Неприятно, что социальные и политические 
технологии,  виртуальные  фантомы  заменяют  честные  прозрачные  выборы  и  никто  не  желает  нести  моральную  и 
социальную ответственность за такое состояние дел ни в чужой, ни в нашей стране.

КИРГИЗИЯ
Терпеть мочи нет

25.02.2005. Русский курьер
Александр Михайлов

Персонал российской авиабазы Кант находится на грани бунта
Кант расположен недалеко от Бишкека. В переводе с киргизского кант - сахар. И это название аэродрома, где с 

конца 2003 г. дислоцируется российская 999-я военная база, не обыгрывал разве что самый ленивый. Говорят, что даже 
Владимир Путин, торжественно открывавший базу, произнес, что служба, дескать, здесь будет если и не малина, то уж 
сахар - точно. Сглазил...

"К последней инстанции..." 
На днях персонал авиабазы "Кант" направил в адрес руководства России и непосредственно Минобороны РФ 

письмо, судя по которому, служба на передовых рубежах борьбы с терроризмом - оказалась далеко не сладкой. Копия этого 
письма оказалась в распоряжении "РК". Вот некоторые выдержки из него:

"База,  просуществовав  год,  до  сих  пор  не  имеет  статуса,  и  отсюда  вытекают  многие  проблемы.  Персонал 
авиабазы до сих пор получает зарплату без положенных на этой территории надбавок, выслуги (она осталась прежней, год 
за год), не выплачиваются детские пособия, пособия по безработице и единовременное пособие по рождению ребенка. В 
санчасти работает один врач и одна медсестра, так как нет штатов. Приходится пользоваться платными услугами местного 
здравоохранения. Но больничные листы, выданные за деньги, за пройденное платное лечение не оплачиваются.

Вместо  1  200  человек,  которые  должны  обеспечивать  работу  базы,  реально  есть  только  120,  включая 
военнослужащих контрактной и срочной службы. Они исполняют по несколько обязанностей, зачастую не соответствующих 
их  должности  и  подготовке.  В  связи  с  этим -  ненормированный рабочий  день,  отсутствие  времени для  отдыха  и,  как 
следствие, - нарушение состояния здоровья.

Из-за проблем с теплоснабжением наши семьи замерзают, а дети болеют. Не решен вопрос с пропиской в части. 
Семьи  выписались  с  предыдущих  мест  проживания  в  России  и  до  сих  пор  нигде  не  прописаны.  Местные  школьные 
программы не соответствуют российским. Дети занимаются по учебникам 1975-77 гг.  В связи с отсутствием учителей в 
школах  преподают  не  все  предметы,  необходимые  для  полного  развития  детей.  По  окончании  школы  выдаются  не 
российские аттестаты, а киргизские".

К  представителям  федеральной  власти  авторы  обращаются  "как  к  последней  инстанции",  потому  что 
"вышестоящее командование эти проблемы не решает".

"Безвозмездно" оказалось не бесплатно 
Так почему командование  ВВС не  решает проблем своих подчиненных? Ответ мы нашли неожиданный.  "РК" 

удалось  получить  еще  один  документ,  напрямую  связанный  с  авиабазой  "Кант".  Это  отчет  Счетной  палаты  РФ  о 
результатах проверки эффективности использования средств федерального бюджета, выделенных Минобороны РФ в 2003-
2004 гг. на расходы по созданию и содержанию 999-й авиационной базы. Как не парадоксально, но письмо личного состава 
и официальный отчет Счетной палаты - почти близнецы-братья.

Последний, правда, эмоции заменил конкретными цифрами. Судите сами:
"Результаты  проверки  (октябрь-ноябрь  2004  г.)  свидетельствуют  о  необходимости  совершенствования 

нормативной  правовой  базы,  регламентирующей статус и  условия пребывания указанного  воинского  формирования на 
территории Киргизской Республики... так как до настоящего времени Сторонами:

- не урегулированы должным образом отдельные важные проблемы обеспечния жизнедеятельности авиабазы и 
ее боевого применения..."

"Отдельные проблемы" - это как раз то, о чем пишут российские военнослужащие и члены их семей. В частности, 
электро-,  водо-  и  теплоснабжение.  В  соответствии  с  межгосударственным соглашением предоставление  этих  и  других 
видов  коммунально-бытовых услуг,  в  том  числе  каналами связи,  брала  на  себя Киргизия "на  безвозмездной  основе". 
Реально же все выглядит по-другому. Например, на момент проверки 999-я база (прошел ровно год после ее открытия) "не 
была обеспечена теплом и горячим водоснабжением". Из трех скважин для обеспечения военного городка водой в рабочем 
состоянии  находилась  только  одна.  Напряжение  в  электросети  составляет  только  170-180  вольт,  в  связи  с  чем 
электрооборудование и электроприборы постоянно выходят из строя. Отсутствие телефонной связи привело к тому, что 
командир авиабазы вынужден был самостоятельно заключить договор на аренду каналов связи с АО "Кыргызтелеком" и 
задолжал ему уже более ста тысяч рублей.
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Но  при  этом  сама  киргизская  сторона  своими  правами  пользуется  весьма  активно.  Согласно 
межправительственному соглашению, 999-я база должна обеспечивать на безвозмездной основе 12 самолетов в месяц в 
интересах  киргизской  коммерческой  авиакомпании  "KAS".  Реально  самолеты принимаются  и  сверх  квоты.  По  оценкам 
Счетной  палаты  РФ,  общая  стоимость  выполненных  авиабазой  работ  по  приему  и  выпуску  только  самолетов  Ил-76 
( составляют примерно 80 процентов от всех самолетов) уже превысила 30 млн. рублей.

Выводы  Счетной  палаты  подтверждают  и  правоту  авторов  письма  относительно  социальной  защиты 
военнослужащих и членов их семей:

"Денежное довольствие военнослужащим и заработная плата гражданскому персоналу авиабазы выплачиваются 
в настоящее время по нормам,  установленным для аналогичных категорий личного состава на территории Российской 
Федерации. Такой подход не оправдан в военно-экономическом и социальном отношении, так как не учитывает особенности 
прохождения военной службы за границей, сложные природно-климатческие условия Киргизской Республики".

Более того, данные нормы весьма контрастируют с теми, что получают в других зарубежных российских воинских 
формированиях. По мнению Счетной палаты РФ, уровень денежного довольствия командира взвода и командира роты на 
авиабазе  "Кант"  в  1,3-2  раза  ниже,  чем на  аналогичных должностях  в  российских  войсках,  дислоцированных  в  других 
государствах СНГ. А гражданский персонал получает вообще в 1,5 - 2,6 раза меньше.

Плюс к этому "кантовцы" оказались лишенными прав на льготное исчисление выслуги лет для назначения пенсии 
и  трудового  стажа.  Для  сравнения,  в  государствах  Закавказья  и  Республике  Молдова  один  месяц  военной  службы 
засчитывается россиянам за полтора, в соседнем Казахстане - за два, в Таджикистане, авиационную поддержку которому 
оказывают российские летчики, - за три.

Для начальников здесь климат иной 
А теперь еще один вывод Счетной палаты: многочисленные руководители, приезжающие в Кант "для проведения 

ряда организационно-штатных мероприятий" командировочные получают по заграничному уровню - 44 доллара в сутки. 
Наверное, именно поэтому "штабных" здесь много, как ни где. По данным Счетной палаты, за год оплата командировочных 
расходов  в  Канте  только  по  5-й  армии  ВВС и  ПВО (Новосибирск),  на  которую замыкается  авиабаза,  превысили 10,5 
миллионов рублей. Это эквивалентно 68 процентам всех расходов на содержание самой авиабазы!

Уточним, об итогах работы Счетной палаты командование ВВС было проинформировано еще в конце прошлого 
года. Изменений не произошло. И тогда появилось письмо, с которого начат материал...

Словом, служба - не сахар. 

Трудный выбор Акаева: уходить или остаться?
18.02.2005. Республика (Казахстан)

Александр Бельский
Кыргызская «семья» боится потерять свои авуары
В преддверии назначенных на 27  февраля выборов в  кыргызский  парламент  Жогорку Кенеш противостояние 

оппозиции и власти в республике обострилось до предела. 
Наглядным проявлением беззастенчивого давления властей на прессу стало заявление пресс-секретаря аппарата 

президента  Кыргызстана  Абдиля  СЕГИЗБАЕВА,  в  котором  он  призвал  общественность  критически  относиться  к 
материалам, публикуемым в оппозиционных газетах. В качестве примера он привел статью о собственности семьи Акаева в 
газете «МСН». Местные наблюдатели не сомневаются, что теперь изданию следует ожидать многочисленных налоговых 
проверок и других напастей. 

Дана команда «фас» 
Впрочем,  давление  на  независимую  прессу  уже  оказывается.  К  примеру,  на  «МСН»  подано  четыре  иска  от 

проправительственной  газеты  «Вечерний  Бишкек»,  по  одному  из  которых  она  требует  от  редактора  «МСН»  Рины 
ПРИЖИВОЙТ возмещения морального ущерба в 200 тысяч сомов, а от самой редакции - еще 5 миллионов сомов (около 
$120 тысяч). Проправительственное издание оскорблено тем, что в нескольких прошлогодних статьях “МСН” говорилось о 
контроле  “Вечернего  Бишкека”  со  стороны зятя президента  Акаева,  что,  как  отмечают  деятели оппозиции,  является  в 
Кыргызстане «секретом Полишинеля». 

На  днях  истекает  срок,  данный  «МСН»  еще  одной  критически  настроенной  по  отношению  к  властям  газете 
«РесПублика» для того, чтобы они раскрыли источник информации о секретном заседании правительства, стенограмма 
которого недавно появилась в местной прессе. В ней было немало скандальных подробностей о том, как правительство 
собирается фальсифицировать выборы. 

Публикация вызвала настолько громкий резонанс, что премьер поспешил заявить, что такого совещания вообще 
не было. При этом он угрожал подать в суд на газеты, если они не назовут источник информации. 

Наконец,  уже  стало  известно  о  беспрецедентном  решении  кыргызских  властей  отрезать  населению доступ  к 
информации.  С  31  января  по  1  марта  2005  года  на  основании  письма  из  Национальной  телерадиокорпорации 
приостанавливается  вещание  телевизионных  и  радиовещательных  программ  всех  частных,  коммерческих 
радиотелекомпаний по всем областям республики по сети КТР, РТР, ОРТ. 

«Детки» в Парламенте
Тем временем власти  наращивают свое  вмешательство в  процесс  выборов.  Причины очевидны – в  будущий 

законодательный орган пытаются пройти 25 ближайших родственников Акаева, среди которых двое его собственных детей 
и две младших сестры первой леди страны. Среди других кандидатов, тесно связанных с президентской администрацией, 
сын премьер-министра, а также сын и зять главы президентской администрации. В то же время избирательная комиссия 
отказала в праве баллотироваться сопредседателю оппозиционной партии «Ата-Журт» Розе ОТУНБАЕВОЙ и еще ряду 
лидеров партий и движений, четырем экс-послам и бывшему премьер-министру, посмевшим оппонировать Акаеву.

Но, похоже, даже столь беспардонная «расчистка» избирательного поля не помогает властям вернуть доверие к 
себе населения, и им приходится идти на прямое нарушение закона. Например, как сообщают интернет-издания, в округе, 
где баллотируется сын президента Айдар Акаев (ранее был женат на младшей дочери Нурсултана Назарбаева – примеч. 
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автора), высокопоставленные государственные чиновники не только отрыто призывают население отдать голоса за Акаева-
младшего, но и даже подкупают избирателей продуктами и подарками. 

Как уверены аналитики, главная цель заталкивания в парламент детей, ближайших родственников и соратников 
Акаева – сохранить контроль над законодательным органом, так как в конце этого года должны состояться президентские 
выборы.  В  них,  согласно  Конституции  страны,  ныне  действующий  глава  государства  не  имеет  права  еще  раз 
баллотироваться на пост президента. А если оппозиция возьмет власть в свои руки, экономические интересы «семьи» 
окажутся под угрозой. В такой ситуации наличие «своих» людей в парламенте просто необходимо. 

Говорят, что подконтрольный «семье» парламент проведет изменения в Конституцию, в результате которых в 
республике  произойдет  переход  от  президентской  формы  правления  к  президентско-парламентской.  И  в  итоге  новый 
парламент будет наделен значительно большими полномочиями, что в свою очередь даст возможность окружению Акаева 
помочь провести в президенты кандидатуру преемника, имя которого ныне действующий президент собирается назвать в 
ближайшее  время.  По  мнению  некоторых  экспертов,  он  уже  сделал  выбор  в  пользу  Тойчубека  Касымова,  главы 
президентской администрации, однако ждет удобного момента для того, чтобы объявить о своем решении. 

Однако, по мнению экспертов, даже наличие этого плана еще не означает, что Акаев действительно оставит пост 
президента.  Не  исключено,  что  этот  план «забуксует»  в  результате,  например,  активных действий  оппозиции,  которая 
выводит все больше своих сторонников на улицы. В такой ситуации - когда нет стопроцентной гарантии плавной смены 
политической власти - Акаев, который правит страной без малого уже пятнадцать лет, вполне может принять решение 
остаться у власти. 

«Перестраховка» 
Надо сказать, подготовка к этой «перестраховке» уже идет полным ходом. В стране началась акция по сбору 

подписей по продлению полномочий Аскара Акаева до 2010 года. В настоящее время за эту идею уже подписалось около 
50  тысяч  человек,  а  всего,  чтобы инициировать  референдум,  необходимо собрать  не  менее  300  тысяч  подписей.  Как 
отмечают в этой связи представители властей, хотя сам Акаев не раз заявлял, что не намерен выдвигать свою кандидатуру 
на предстоящих выборах, вместе с тем не говорил он и о том, что откажет народу, если его попросят остаться во главе 
страны. 

В  свою очередь  сопредседатель  оппозиционной  партии  «Ар-Намыс» Эмиль  АЛИЕВ подобные  шаги  называет 
антиконституционными. «Если в их головах это укладывается, то остальные люди должны подумать: что же, вечное ханство 
у  нас  будет?  Мне  кажется,  что  они  толкают  президента  на  преступление.  По  Конституции  президент  не  имеет  права 
избираться более чем на два срока подряд», – отмечает он. 

Критично относится к действиям властей и Роза Отунбаева. По ее мнению, власти не понимают, что как раз из-за 
того, что на парламентские выборы идет практически вся родня Акаева, социальный взрыв в республике очень вероятен. 
Она уже объявила о вероятности повторения в Кыргызстане украинской “оранжевой революции”: “Мы не исключаем, что 
народ выйдет на улицы после выборов в парламент…”. 

Логика власти и логика жизни
18.02.2005. Моя столица (Киргизия)

Вячеслав Тимирбаев
2004 год стал уже историей. Каким же он был для Кыргызстана? Если верить утверждениям президента страны и 

премьер–министра, год был как никогда для республики удачным. Впрочем, было бы очень странно, если бы они говорили 
по–другому. Ведь наступивший год - год парламентских и президентских выборов. И чтобы удержаться у власти, в которую 
они вцепились бульдожьей хваткой, им просто необходимо доказывать, хотя бы на словах, правильность избранного ими 
курса и умение управлять едва держащимся на плаву суденышком в бурном океане реформ.

Ко  многим  бедам  экономического  и  социального  характера  в  Кыргызстане  за  14  лет  правления  А.Акаева 
прибавилась еще одна. Я бы назвал ее острой формой хронического популизма в деятельности главы государства. Все 
многословие и красноречие избыточных выступлений президента обесценивается и обессмысливается отсутствием ясных 
и понятных целей. Разумеется, если не учитывать цель любой ценой сохраниться у власти.

Выступая на недавнем курултае народа Кыргызстана, А.Акаев отмечал, что в 2004 году объем реального ВВП 
увеличился на 7,1 процента. Такого впечатляющего роста экономики у нас еще не было. В реальном секторе обеспечен 
высокий  рост  относительно  прошлого  года.  Так,  темпы  роста  в  горнодобывающей  промышленности  составили  134,2 
процента…

Это надо же дожить до такого, что при чрезвычайно скудном ВВП, едва превышающем 2 млрд. долларов США 
(величина внешнего долга страны) или 400 долларов на среднестатического кыргызстанца, годовой рост на 7 процентов 
выдавать за впечатляющее достижение. Стыдливо умалчивая при этом,  что это один из наиболее низких показателей 
среди партнеров по СНГ (без учета Туркмении и Узбекистана, которые традиционно скрывают свои статданные). Более 
низкий показатель прироста ВВП только у Молдовы. Остальные республики значительно превзошли нас, увеличив тем 
самым и без того немалый отрыв в социально–экономическом развитии.

Неужели руководству страны неясно, что при таких темпах роста мы и через 15 лет не достигнем уровня, какой 
был в 1990 году?

Обратимся к гордости президента - темпам роста в горнодобывающей промышленности. Действительно, добыча 
угля выросла с 415,3 тыс. тонн в 2003 до 456,3 тыс. тонн в прошлом году. Но ведь в 2001 году его было добыто 475 тыс. 
тонн. Добыча нефти увеличилась с 69,5 до 73,8 тыс. тонн. Успех, если не учитывать, что в 1999–2000 годах ее добывали по 
77 тыс. тонн. Добыча природного газа возросла с 27,1 до 28,6 млн. кубометров. Но вспомним, что в 2000–2001 годах его 
добывали более чем по 32 млн. кубометров. Так в чем же рост и впечатляющие успехи?

Отметим также, что рост ВВП произошел за счет увеличения производства электроэнергии с 14 до 15,1 млрд. 
кВт.ч.  Однако  тут  следует  учесть,  что  все  это  добывается  и  производится  на  шахтах,  разрезах,  нефтяных  и  газовых 
месторождениях,  гидростанциях,  открытых,  обустроенных и построенных в  советское время.  Без  весьма значительных 
капиталовложений источник роста ВВП на будущее у республики резко ограничен.
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Сырьевой придаток
В оценке президента А.Акаева и премьер–министра Н.Танаева минувший год был удачным для Кыргызстана во 

многих отношениях. Выступая на том же курултае, Акаев говорил, что внешнеторговый оборот за 11 месяцев прошлого года 
составил 1,5 млрд. долларов США и увеличился почти на 32 процента к соответствующему периоду 2003 года, при этом 
экспорт возрос почти на 30 процентов.

И вновь популизм и лукавая манипуляция цифрами. Глава государства почему–то умолчал, что импорт возрос за 
то же время почти на 34 процента. И если по итогам внешнеторговых операций за 11 месяцев 2003 года отрицательное 
сальдо составило 121,5 млн. долларов, то за тот же период 2004 - 184,6 млн., или улучшение ухудшения возросло почти на 
52 процента. Так есть ли тут повод для гордости и оптимизма? И попутно хочу спросить, чем же гордится наш президент, 
если еще в 1998 году внешнеторговые операции Кыргызстана достигли 1355 млн. долларов. Допустим, что по итогам 2004 
года этот оборот достигнет 1,6–1,65 млрд. Можно ли считать рост за 6 лет на 250–300 млн. долларов (на 18–22 процента)  
впечатляющим достижением? И это при солидном и устойчивом отрицательном сальдо.

Давайте сравним, как движутся в этом направлении наши соседи.
В 1998 году внешнеторговый оборот Китая составил 324 млрд. долларов при положительном сальдо 43,6 млрд. В 

2003 году этот оборот перевалил за 600 млрд., соответственно возросло и положительное сальдо.
В Казахстане в 1998 году экспорт–импорт составил 13,7 млрд. долларов США при отрицательном сальдо в 1,6 

млрд. В 2003 году внешнеторговые операции возросли до 20,8 млрд., а сальдо стало со знаком плюс в 4,4 млрд.
Понимаю, Кыргызстан - это не Китай и даже не Казахстан. Но в данном случае важны не абсолютные цифры сами 

по себе. Важна тенденция.
К огорчению, следует признать, что с нашими промышленными технологиями и качеством продукции республика 

представляет на внешнем рынке интерес только как поставщик сырья или драгоценных металлов и камней. Достаточно 
сказать, что за неполных два последних года из страны вывезено драгметаллов, драгоценных и полудрагоценных камней, 
необработанных шкур животных и кожевенного сырья на 555 млн. долларов, а ввезено их же - менее чем на 3 млн.

В одном из недавних интервью, прозвучавшем по национальному радио воскресным утром, президент, сетуя на 
продолжающийся кризис в машиностроении, в то же время с удовлетворением отметил, что произошел рост производства 
пищевых продуктов на 7,3 процента.

Думаю, как–то не пристало главе государства делать хорошую мину при крайне плохой и непрофессиональной 
игре. Ведь во встречной торговле даже пищевыми продуктами, табачными изделиями мы остаемся в большом,  говоря 
современным языком, пролете. За те же 23 последних месяца республика продала их на 64,7 млн. долларов, а вот закупила 
на 134,6 млн., или больше почти в 2,1 раза. И это в стране, где на долю сельского хозяйства в структуре номинального ВВП 
приходится  32,9  процента.  Почти  треть.  Чем  будем  торговать,  когда  истощатся  золотые  запасы?  Или  нынешнее 
руководство это мало беспокоит?

Я  уже  как–то  писал,  что  наше  правительство  установило  для  себя  во  внешнеторговых  отношениях  систему 
двойных стандартов. Когда необходимо убедить собственных граждан в преимуществах вступления Кыргызстана в ВТО, 
приводятся  цифры,  как  изменился  экспорт–импорт  в  пользу  стран  дальнего  зарубежья.  Когда  же  речь  заходит  о 
приоритетах во внешней политике со странами СНГ, на свет извлекаются данные об оживлении экономических отношений с 
этими странами. Ну, а в общем–то, чего уж тут манипулировать цифрами? Как ни крутите, ни вертите - существовала 
Нефертити.

Не знаю, что тут играет решающую роль. То ли мы большинству стран не интересны, то ли они не интересны нам, 
только круг внешнеторговых партнеров сужается. В 2004 году экономические отношения связывали республику практически 
с семью государствами Содружества. Восьмым был Азербайджан, экспортировавший из Кыргызстана товаров менее чем на 
1,8  млн.  долларов.  Да  и  с  большинством  других  стран  торговлю  вряд  ли  можно  назвать  оживленной.  Например,  с 
Туркменистаном она составила за 11 месяцев 5,0 млн., с Беларусью - 5,4 млн., Таджикистаном - 21,9, Украиной - 25,0 млн. 
долларов.

Более или менее удовлетворительными эти отношения можно назвать лишь с Россией - 385,2 млн., Казахстаном - 
264,9 и Узбекистаном - 58,2 млн. Однако в торговле с ними со всеми у нас отрицательное сальдо. С Россией - 139,3 млн., 
Казахстаном - 102,8 млн. и Узбекистаном - 32,1 млн. долларов. Важно также отметить, что в общем объеме экспорта 270,1 
млн. долларов, или 40,9 процента, приходится на золото.

Президент и премьер–министр неоднократно с гордостью говорили о крупном прорыве в кыргызско–российских 
торговых отношениях. Действительно, если за 11 месяцев 2003 года они измерялись 235,4 млн. долларов, то в январе–
ноябре прошлого достигли 385,2 млн. Рост 63,7 процента. Но вот если кыргызский экспорт увеличился на 48,4 процента, то 
импорт  -  на  72,  а  отрицательное  сальдо  возросло  с  69,5  до  139,3  млн.  долларов.  Думаю,  вряд  ли  нужно  популярно 
объяснять, кто остается в выигрыше от подобного оживления.

Большей частью несвободная
Прежде чем перейти к разговору об инвестициях, напомню об одном серьезном предостережении:
- После обретения независимости мы находились в плену иллюзий относительно того, что наше демократическое 

государство получит всестороннюю безотлагательную поддержку развитых государств мира, западных и восточных. Этого 
не  случилось.  Геополитическое  и  геостратегическое  положение  Кыргызстана  таково,  что  мы,  как  показывает  опыт,  не 
вызываем сколько–нибудь серьезных интересов у возможных зарубежных деловых партнеров.  Более того,  когда такой 
интерес  возникает,  наша  политическая  нестабильность,  политические  игры  и  амбиции  отпугивают  потенциальных 
инвесторов.

Сказано это было более десяти лет назад. А принадлежат эти слова президенту А.Акаеву.
И  хотя  президент  и  премьер–министр  неоднократно  утверждали,  что  прошлый год  был весьма удачным  для 

Кыргызстана с точки зрения притока иностранных инвестиций, однако официальные статданные на этот счет с подобными 
утверждениями согласуются плохо. К примеру, в общем объеме инвестиций в основной капитал в сумме более 10 млрд. 
сомов на долю иностранных кредитов, грантов и гумпомощи, а также прямых иностранных инвестиций пришлось 2,85 млрд., 
тогда как в 2003 году из без малого 9 млрд. сомов капвложений зарубежные вливания составили 3,12 млрд. При этом 
прямые иностранные инвестиции сократились с 796,1 млн. сомов в 2003 году до 419,9 млн. в 2004.
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Трудно  сказать,  какой  логикой  руководствуются  главы  государства  и  правительства,  повторяя  об  улучшении 
условий для зарубежных инвесторов в Кыргызстане. К сожалению (или к счастью), у жизни своя логика. Вот и по данным 
авторитетной американской исследовательской организации Heritage Foundation, в 2004 году Кыргызстан занял 97 место из 
161 страны в списке "Индекс экономической свободы", заработав 3,29 балла по 5–балльной шкале при высшей оценке 
единица.

При определении данного индекса учитываются 10 факторов. Основные из них - способствующая становлению 
бизнеса  торговая,  налоговая  и  таможенная  политика,  степень  государственного  вмешательства  в  экономику,  создание 
благоприятной  среды  для  зарубежных  инвесторов,  защита  прав  собственников  и  доля  теневой  экономики.  Согласно 
индексу, экономики стран делятся на 4 группы: "свободные", "большей частью свободные", "большей частью несвободные" 
и "репрессивные". Так вот, Кыргызстан среди 70 стран оказался в группе "большей частью несвободных".

Однако  оставим  в  покое  иностранные  инвестиции.  Давайте  посмотрим,  как  в  республике  распределяются 
инвестиции собственные.  С общей величиной  вложений в  основной капитал в  2003–2004  гг.  мы уже знакомы. Теперь 
посмотрим, что достается отраслям. Сельскому хозяйству соответственно - 410,3 и 341,5 млн. сомов, горнодобывающей 
промышленности - 606,4 и 309,7 млн., обрабатывающей промышленности - 922,9 и 797,2 млн., сфере образования - 732,5 и 
520,3 млн., здравоохранения и социальных услуг - 340,3 и 328,2 млн. сомов. Как видим, везде вложения урезаны. А вот 
вложения в покупку и ремонт автомобилей, бытовых изделий, предметов личного пользования возросли с 737,7 до 1473,2 
млн.  сомов,  в  гостиницы  и  рестораны  -  с  248,9  до  672,1  млн.,  в  операции  с  недвижимым  имуществом,  аренду, 
предоставление услуг - с 203,3 до 273,7 млн. и, наконец, в госуправление - с 66,2 до 86,6 млн.сомов. Цифры достаточно 
красноречивые и в комментариях не нуждаются.

Поосторожнее с пустыми деньгами
В октябре 2001 года в статье "Как жить без денег" я предлагал правительству подбросить на внутренний рынок 

немного денег, пусть даже и ничем не обеспеченных. Увеличение денежной массы в тех условиях, считал я, было все же 
меньшим злом, чем ее сильное сжатие. К примеру, на начало 2000 года денежная масса (М2) в республике составляла 6,2 
млрд. сомов, а 2001 г. - 7,4 млрд. Прирост составил 19,4 процента, а ее общий объем был равен 11,8 процента от ВВП.

Сегодня вынужден констатировать, что в последние годы правительство чересчур увлеклось печатным станком. 
Так, Нацстаткомитет со ссылкой на Нацбанк республики сообщает, что на 1 декабря 2004 года объем денежной массы 
достиг 18,1 млрд. сомов против 14,7 млрд. на начало года. За 11 месяцев прирост денежной массы составил 23 процента, а 
ее объем - 19,2 процента от ВВП.

Именно за счет выброса на внутренний рынок в течение года 3,4 млрд. пустых, не обеспеченных ни товарным 
прикрытием,  ни  золотовалютными  резервами  сомов  правительству  удалось  повысить  пенсии,  зарплаты бюджетникам, 
спрятать хвосты своего неумелого и неуклюжего хозяйствования.

В этих обстоятельствах, по чести говоря, мне трудно разделить восторг президента по поводу того, что в 2004 г. 
уровень инфляции составил всего 2,8 процента, что ниже по сравнению с 2003 годом на 3 процента.

Что же касается нацеленности главы государства на то,  чтобы уже к концу года повысить пенсии и пособия, 
поднять от 30 до 50 процентов социальные выплаты, зарплату бюджетникам за счет резкого снижения уровня коррупции, 
так это чистейшей воды утопия. Не проще ли пойти испытанным путем и выбросить на внутренний рынок 3,5 млрд. пустых 
сомов? Их на поставленные цели вполне должно хватить. Тем более что, похоже, правительству понравилось периодически 
выбрасывать на рынок дутые деньги. Помню, как Н.Танаев в одном из  своих отчетов заявлял с гордостью и наивным 
удивлением:  надо  же,  объем денежной  массы за  год  увеличился  на  32 процента,  а  на  инфляции  это  практически  не 
отразилось.

Судя  по  всему,  требуется провести  для наших управленцев  своего  рода  экономический  ликбез.  Сошлюсь  на 
мнение известного российского ученого –экономиста Николая Шмелева.  В одной из  работ он писал:  из  экономической 
теории и мирового опыта известно, что развитие инфляционного процесса проходит два этапа. На первом рост массы денег 
в обороте не трансформируется полностью в повышение цен. Поступающие в обращение новые деньги сразу не тратятся, 
то есть скорость обращения всех денег  замедляется,  что сдерживает повышение цен.  Но затем,  по мере поступления 
новых денег  в  оборот  и  повышения  темпов  инфляции  (примерно  до  10–15  процентов),  наступает  второй  этап.  Люди, 
обеспокоенные  обесценением  денег,  стараются  избавиться  от  них,  обменять  их  на  реальные  ценности.  Начинается 
"бегство  от  денег"  в  вещественные  активы.  Ускорение  оборачиваемости  денег  становится  дополнительным  фактором, 
питающим инфляцию.

На  первом  этапе  государство  явно  выигрывает,  получая  дополнительные  доходы  от  денежной  эмиссии  при 
относительно небольшом усилении инфляции. Но "бесплатных завтраков" не бывает. За все в этом мире рано или поздно 
приходится платить. И на втором этапе инфляции рост цен уже обгоняет рост денежной эмиссии. Весь процесс приобретает 
кумулятивный,  лавинообразно  развертывающийся  характер:  усиление  инфляции  -  "бегство  от  денег"  -  ускорение 
оборачиваемости денег - еще большее усиление инфляции и т.д. На этой стадии денежное обращение страны приходит в 
расстройство,  рост  цен выходит  из–под контроля и становится непредсказуемым.  И даже полная остановка  печатного 
станка  не  ведет  к  стабилизации  цен  -  инфляция  по  инерции  продолжается  за  счет  роста  скорости  оборота 
обесценивающихся денежных средств.

Мы  еще  не  вступили  во  вторую стадию  инфляционного  процесса.  Но  это  вовсе  не  означает,  что  нынешнее 
правительство должно и может беззастенчиво подкладывать мину под правительство завтрашнее, поступать по принципу: 
после нас хоть потоп.

Роза Отунбаева: «Мы не представляем такого интереса для Запада, как 
Грузия или Украина»

22.02.2005. Ивестия
Екатерина Григорьева

Роза Отунбаева никогда не собиралась становиться лидером оппозиции. Бывший глава киргизского МИД, посол 
Киргизии  сначала  в  США,  а  потом в  Лондоне,  она  до  недавних  пор  была представителем ООН в  Грузии.  Но  именно 
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карьерные перемещения сделали ее лидером: политический вес Отунбаевой резко возрос после того, как киргизский ЦИК 
отказал ей в регистрации в качестве депутата под тем предлогом, что за последние пять лет она слишком много времени 
провела  вне  пределов  Киргизии.  У  оппозиции  развеялись  последние  сомнения,  когда  на  этом  же  участке  была 
зарегистрирована Бермет Акаева, дочь действующего президента (она, кстати, тоже до недавнего времени работала за 
границей  -  в  Женеве,  в  системе  ООН).  Теперь  Отунбаева  сама  в  парламент  не  стремится,  но  пытается  добиться 
максимального  представительства  в  Жогорку  Кенеш  возглавляемого  ею  движения  "Ата-Журт".  О  том,  возможна  ли  в 
принципе революция в Киргизии, Роза Отунбаева рассказала корреспонденту "Известий" Екатерине Григорьевой.

Известия: Возможен ли революционный сценарий в Киргизии?
Отунбаева: Мы в любом случае находимся в потоке перемен. Не обязательно революционных. Революция после 

всех тех потрясений, которые пережили народы на пространстве СНГ, - устрашающее понятие. И никто из нас не хочет 
вновь вступать на это поле. Мирный народный протест против узурпации власти, спокойное стояние за свои гражданские 
права, когда преодолевается страх каждого человека в окружении масс, - таковы сегодняшние революции. Те, кто не знает 
мимикрии азиатских демократий,  будут  отрицать значение "уличной демократии".  У нас людям не остается ничего, как 
только идти на площадь, чтобы требовать власть назад. Слово "демократия"  затаскано беспредельно. Власть в нашей 
стране сконцентрирована в руках одного человека, после парламентских выборов обещают поделиться немного властью с 
парламентом.

Известия: Конкуренция за места в парламенте весьма высока. Каковы шансы оппозиции?
Отунбаева: В среднем за одно место в парламенте борется 6 человек. Мандатов же всего 75. Наше положение 

осложняется тем, что у нас нет голосования по партийным спискам, у нас есть только мажоритарный лист. А что это такое в 
наших условиях? Это клановый, родоплеменной способ избрания депутатов. До двух десятков кандидатов у нас - прямые 
родственники  властей  предержащих:  дочь  и  сын  президента,  сын  премьера,  дети,  мужья,  братья,  зятья  членов 
правительства,  губернаторов.  Внушительная  семейно-корпоративная  финансово-экономическая  компания!  Представьте 
себе на минутку такое в вашей Думе.

Известия: На Украине оппозиция победила во многом благодаря поддержке Запада, я в данном случае имею в 
виду не финансовую, а прежде всего политическую поддержку. На кого рассчитываете вы?

Отунбаева:  Запад твердит,  что  им не  важно,  кто  придет,  главное  -  чтобы произошла конституционная смена 
власти.  Серьезным рычагом могут  стать  условия списания долгов  со  стороны Парижского  клуба.  В  случае  с  Грузией, 
насколько  я  помню,  это  было  сделано  с  учетом качества  выборов.  Увидим,  как  поступят  с  нами  в  марте.  Киргизия  -  
географически далеко. У нас всего два западных посольства - американское и германское, все остальные - или в Алма-Ате, 
или в  Москве.  Мы не представляем такого интереса для Запада,  как  Грузия или Украина.  Там была огромная ставка, 
пересечение  интересов  больших  держав  и  критический  момент  для  местных  элит  с  точки  зрения  геополитики  и 
присоединения к тем или иным международным блокам. У нас же все несколько иначе.

Известия:  Но  вы  же  пытаетесь  перенести  этот  опыт,  и  название  "желтой"  не  состоявшаяся  пока  революция 
получила именно с подачи оппозиции.

Отунбаева: Мы, когда пытались выбрать цвет, думали, честно говоря, про светофор. Примерно так: после долгого 
красного "стопа" зажигается желтый - цвет надежды и готовности. Будьте готовы к переменам!

Известия: Революционные технологии можно перенести из одной страны в другую?
Отунбаева  Смена  элит  -  это  объективный  процесс,  хотим  мы  того  или  нет.  Этап  имитационной  демократии 

проходит.  Грузия,  Украина  -  волна  пошла.  Кстати,  первая  "бархатная  революция"  на  постсоветском  пространстве 
произошла в Киргизии, в 1990 году. В Бишкеке "Белый дом" был окружен протестующей массой людей, которые заставили 
уйти тогдашнее партийное руководство. И на этой волне пришел Акаев. Теперь, за 15 лет, ему так понравилось у кормила 
власти, что он никак не хочет уйти, а нынешние массовые протесты считает незаконными и недопустимыми. Он каждый 
день прибавляет себе противников. Это неизбежно, если власть тебя каждый день унижает. Элита нашей оппозиции - 
бывшие акаевские министры. Но мы не рвемся к революции. Может быть, мы и не сумеем так, как украинцы, встать на 
площадях.

Известия: Какую роль может сыграть в Киргизии "российская карта"?
Отунбаева: Нам Акаев кидает перчатку - мол, больше, чем он, никто Россию не любит. Но никто из нас в таких 

соревнованиях не участвует: мы все, как и он, учились в России, и мы не стали меньше любить Россию. В ходе выборов 
сейчас стращают русских и русскоязычных: мол, если не я, придут националисты, выгонят и бог знает что еще. Но Киргизия 
и без Акаева никогда не будет антироссийской. 

Предвыборная ситуация в Киргизии продолжает оставаться сложной
25.02.2005. Немецкая волна

Толкун Наматбаева (Бишкек)
Верховный  Суд  оставил  в  силе  решение  Кочкорского  районного  суда  об  отмене  регистрации  неугодных 

кандидатов в депутаты
Верховный  Суд  оставил  в  силе  решение  Кочкорского  районного  суда  об  отмене  регистрации  кандидатов  в 

депутаты по Кочкорскому избирательному округу Акылбека Жапарова, Бейшена Болотбекова и Курманбека Байтерекова.
Об  этом  журналистам  сообщил  председатель  Верховного  суда.  Вот  что  по  поводу  данного  решения 

корреспонденту «Немецкой волны» Толкун Наматбаевой сказал по телефону сам, теперь уже бывший кандидат в депутаты 
Акылбек Жапаров: 

- Будем стараться использовать другие методы в рамках закона, чтобы показать, что люди все-таки свой выбор 
сделали. По закону избиратели вправе голосовать против всех кандидатов. Решение Верховного суда может обострить 
ситуацию в Кочкорском районе Нарынской области, но я постараюсь утром в пятницу туда выехать и объяснить моим 
сторонникам, что на сегодняшний день пока бороться бесполезно. Но в любом случае люди уже не верят ни судам, ни 
законам, ни действующему президенту.
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Напомним, 21 февраля 2005 года Кочкорский районный суд по обвинению в подкупе голосов избирателей отменил 
регистрацию кандидата в депутаты Акылбека Жапарова. В тот же день тот же суд по аналогичным обвинениям отменил 
регистрацию кандидата Б.Болотбекова. После этого в Кочкорке начались массовые митинги протеста сторонников этих 
кандидатов,  требующих  допустить  к  участию в  парламентских  выборах  указанных  политиков.  Примечательно,  что  ряд 
руководителей  сельских  управ  перешли  на  сторону  митингующих.  Как  сообщила  «Немецкой  волне»  независимый 
наблюдатель из Нарына Динара Бейшеева:

- В настоящее время около 8 тысяч сторонников Акылбека Жапарова заблокировали трассу Торугарт - Бишкек и 
разбили  вдоль  дороги  в  Кочкорском районе  юрточный  городок.  Организовано  горячее  питание.  Люди  хотели  честных 
выборов. Но им этого не дали сделать. Они дожидаются А.Жапарова.

Крайне напряженная ситуация сложилась в Тонском районе Иссык-Кульской области. Как сообщил в интервью 
корреспонденту  «Немецкой  волны»  независимый  наблюдатель  от  коалиции  "За  демократию и  гражданское  общество" 
Мамбетэмин Омуракунов, сторонниками кандидата в депутаты Арслана Малиева заблокирована дорога Каракол-Балыкчи. 
Более  50  человек  хотели  захватить  здание  Тонской  райадминистрации,  требуя  восстановления  кандидатских  прав 
Малиева.

Примечательно,  что  власти  чинят  препятствия  не  только  независимым  политикам,  таким  как  А.Жапаров  и 
А.Малиев,  но  и  членам  партии  правого  толка  "Моя  страна".  В  четверг  активисты  этой  партии  Оксана  Малеванная  и 
Зайнитдин Курманов дали пресс-конференцию, на которой озвучили свое обращение к избирателям: 

- Мы, кандидаты в депутаты по Октябрьскому району города Бишкек, хотим заявить о том, что власти этого района 
чинят всевозможные препятствия. Нас не допускают на встречи со школьниками и врачами Октябрьского района столицы, 
наши  агитационные  материалы  не  доходят  до  избирателей.  Зато  все  двери  открыты  для  кандидатов  от 
проправительственной партии "Алга, Кыргызстан!" Таких грязных выборов в нашей стране еще не было! Мы вынуждены 
подпольно встречаться со студентами!

В свою очередь, кандидат Зайнитдин Курманов добавил: 
- Нас прессуют, как будто мы члены партии Хизб-ут-Тахрир или Курдской рабочей партии. Лично я ощущаю себя 

не гражданином Кыргызстана, а военнослужащим в какой-то из горячих точек. Мне обидно, словно я в этой стране чужой.

Выборы в Киргизии 
28.02.2005. Коммерсант

Елена Глумскова (Бишкек)
Киргизской оппозиции перекрыли путь к власти Вчера в Киргизии прошли парламентские выборы, которые должны 

были ответить на вопрос, возможна ли в этой стране бархатная революция по примеру Украины и Грузии. Итоги еще не 
объявлены,  но  пять  объединившихся оппозиционных движений  уже  заявили о допущенных  в  ходе  выборов  массовых 
нарушениях. Тем не менее бархатная революция в Киргизии, о которой говорили многие, судя по всему, откладывается. 
Ограничившись  локальными акциями протеста,  оппоненты власти  дают  понять,  что  решающей битвой  для них  станут 
намеченные на конец октября выборы президента.

Роза Отунбаева выбирает "желтый бархат" 
Предвыборные  баталии  в  Киргизии  ознаменовались  многочисленными  скандалами  и  акциями  неповиновения. 

Началось все в январе, когда окружная комиссия ЦИКа в один и тот же день сначала зарегистрировала кандидатом в 
депутаты одного из лидеров оппозиции экс-министра иностранных дел Розу Отунбаеву, а затем отменила регистрацию 
якобы из-за нарушений выборного законодательства. Оппозиция организовала пикет у здания парламента, использовав в 
качестве наглядной агитации лозунги, написанные на цветных кусках материи. Правда, первоначально оппозиционеры не 
могли  договориться  о  цвете  новой  революции.  Члены  движения  "Ата-Журт"  ("Отечество"),  которое  возглавляет  Роза 
Отунбаева,  использовали  желтый  цвет,  представители  Народного  движения  во  главе  с  экс-премьером  Курманбеком 
Бакиевым предпочитали ходить в синих, красных и розовых шарфах. Они говорили, что революция в Киргизии должна быть 
именно цветной, как радуга. Однако впоследствии официальным цветом перемен все же стал желтый. Роза Отунбаева 
объяснила выбор ассоциацией с желтым светом светофора: "Внимание, мы хотим перемен и, самое главное, готовы к ним". 
Впрочем, добиться отмены постановления ЦИКа пикетчикам так и не удалось.

А за три дня до выборов от участия в них были отстранены сразу несколько кандидатов в депутаты, которым 
судебные органы инкриминировали подкуп избирателей и другие противоправные действия. В ответ сторонники опальных 
политиков организовали многотысячные митинги, требуя отмены судебных решений. Митингующие перекрыли несколько 
стратегических трасс и разбили юрточные городки возле зданий районных администраций в двух селах Иссык-Кульской 
области.  Милиция не стала применять силу,  опасаясь спровоцировать массовые беспорядки.  Между тем митингующие 
заявили о том, что готовы идти маршем на Бишкек, чтобы там отстаивать свои права. В итоге Центризбирком перенес 
выборы по одному из проблемных округов, ссылаясь на неготовность местной окружной комиссии к их проведению. Выборы 
там пройдут 13 марта, в день второго тура парламентских выборов.

Голосующих пересчитали по пальцам 
Несмотря на обилие скандальных ситуаций в предыдущие дни, сам день выборов прошел на удивление спокойно. 

Участки для голосования открылись в  8  часов утра,  и  в  первые часы в  избирательных комиссиях  даже образовались 
очереди из желающих проголосовать. 2,5 млн избирателей должны были выбрать 75 депутатов из 388 кандидатов. По 
местному  законодательству  парламентские  выборы  признаются  действительными  при  любой  явке  избирателей,  за 
исключением ситуации, когда голосов "против всех" окажется больше, чем поданных за кандидатов.

В столице на одно место в парламенте претендовали по шесть-семь человек. Дочь президента Бермет Акаева 
баллотировалась по Университетскому округу Бишкека, сын Айдар – по Кеминскому району Чуйской области, "родовому" 
району  своего  отца.  Кроме  того,  в  списках  кандидатов  значился  сын  премьера  Киргизии  Николая  Танаева  Алексей. 
Информированные источники сообщили Ъ, что почти в каждом из округов есть кандидаты, родственно связанные либо с 
самим Аскаром Акаевым, либо с членами его семьи. Большую активность, особенно в Бишкеке, проявила пропрезидентская 
партия  "Алга,  Кыргызстан!"  ("Вперед,  Кыргызстан"),  выставившая  на  выборы  около  20  своих  кандидатов.  Ряд 
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оппозиционеров утверждают, что курирует "АК" Бермет Акаева, а финансовым обеспечением деятельности партии, которая 
намерена стать главной политической силой в стране, занимается ее муж Адиль Тойгонбаев.

Нарушения  закона  о  выборах  вчера  можно  было встретить  в  Бишкеке  повсеместно.  К  примеру,  над  улицей, 
ведущей к избирательному участку, где голосовала корреспондент Ъ, в день выборов висел большой плакат-растяжка с 
призывом  голосовать  за  определенного  кандидата.  Нужно  отметить,  что  в  Киргизии  закрывают  глаза  на  подобные 
нарушения.

Процедура голосования была стандартной, за исключением того, что на большой палец левой руки избирателю 
брызгали из баллончика специальными бесцветными чернилами, которые видны в ультрафиолетовом свете. При входе в 
участок один из  членов комиссии проверял пальцы избирателей с помощью ультрафиолетовой лампы.  В случае, если 
человек  отказывался  "маркироваться",  его  не  допускали  к  голосованию.  Эта  мера,  предложенная  американцами  и 
поддержанная  киргизской  оппозицией,  была  введена  для  того,  чтобы исключить  возможность  повторного  голосования 
одним и тем же лицом. Аскар Акаев даже подписал специальный закон, разрешающий подобную процедуру.

Президенту Акаеву и его супруге, голосовавшим в одной из школ в центре Бишкека, также побрызгали краской на 
пальцы. Господин Акаев во время этой процедуры улыбался и вообще выглядел довольным жизнью. "Выборы проходят 
очень организованно, я очень рад, что по всей стране, на всех участках идет достойная работа по выбору депутатов в 
новый однопалатный парламент",– сообщил Аскар Акаев журналистам.

Такой же радостной, как и ее отец, выглядела Бермет Акаева, которой многие в случае ее успеха на выборах 
прочат  пост  если  не  спикера  парламента,  то  уж  точно  одного  из  вице-спикеров.  Госпожа  Акаева  заявила,  что 
фальсификация на нынешних выборах невозможна.

Между  тем  лидер  "Ата-Журта"  Роза  Отунбаева,  пришедшая  на  избирательный  участок  в  желтом  шарфике, 
напротив, была мрачна и грозна. Несмотря на то что госпожа Отунбаева голосовала в первой половине дня, она успела 
узнать,  что  "с  раннего  утра  поступают  сообщения  о  грубейших  нарушениях  выборного  процесса,  задействовании 
административного ресурса". "Я полагаю, что можно уже сегодня сказать, что эти выборы были несправедливыми и по их 
завершении можно ожидать народного протеста",– пригрозила она. Другой лидер оппозиции – Курманбек Бакиев расценил 
стремление детей президента и премьер-министра попасть в парламент как попытку организовать продление полномочий 
Аскара Акаева.

Аскар Акаев возвращает однопалатный парламент 
Вчерашние выборы прошли по новой редакции конституции, одобренной на всенародном референдуме в начале 

2003 года и предусматривающей возрождение однопалатного парламента. Он уже существовал в стране в начале 90-х 
годов, но депутаты смогли отработать только один срок. Затем по инициативе президента были введены две палаты – 
законодательное собрание и собрание народных представителей. Однако в начале этого века было решено вернуться к 
однопалатной модели. По официальной версии, это позволяет более четко координировать взаимодействие правительства 
и  парламента.  По  неофициальной  –  господин  Акаев  устал  бороться  с  оппозиционными  депутатами  и  решил  сделать 
парламентскую систему более приспособленной к управлению сверху.

Депутаты нового созыва получат более широкие полномочия, чем те, которыми обладала законодательная ветвь 
прежде.  В  частности,  парламент  будет  решать  большинство  кадровых  вопросов,  ранее  находившихся  в  ведении 
президента,– от назначения кабинета министров до состава районных судов. Двумя третями голосов депутаты могут внести 
изменения в конституцию, отправить в отставку правительство и инициировать процедуру отставки главы государства.

Эти  нововведения позволили экспертам заявить  о  том,  что  президентская форма правления  превращается в 
президентско-парламентскую.  Подобное  усиление  роли парламента  не  могло  не  вызвать  новых  слухов  о  дальнейшей 
судьбе  Аскара  Акаева,  который,  по  его  же  собственным  заявлениям,  не  намерен  выставлять  свою  кандидатуру  на 
президентских выборах, намеченных на 30 октября этого года. Наиболее распространена версия о том, что господин Акаев 
после завершения своих президентских полномочий может пройти в парламент, инициировав выборы по какому-либо из 
округов, уже действующий депутат которого досрочно откажется от исполнения своих обязанностей. При положительном 
раскладе Аскар Акаев станет спикером парламента и останется на вершине власти. Есть мнение о том, что парламентарии 
в преддверии президентских выборов попросят его изменить свое решение и вновь выставить свою кандидатуру. И тогда 
господин Акаев не сможет игнорировать просьбу "представителей народа".

Можно  предположить,  что  основные  политические  баталии  развернутся  в  Киргизии  осенью,  накануне 
президентских выборов. Главным итогом прошедших выборов для оппозиции стало то, что она сумела объединить мощный 
протестный электорат. Поэтому в споре о том, возможна ли еще одна бархатная революция в СНГ, пока рано ставить точку. 

ТУРКМЕНИСТАН
Время «Ч» для Ниязова

16.02.2005. Независимая газета
Виктория Панфилова

Чтобы сохранить за собой роль лидера в СНГ, Москва должна продемонстрировать, что и она способна возглавить 
борьбу с тоталитарными режимами

В конце февраля в столице Словакии Братиславе должны встретиться президенты России и США. Все эти годы 
лидеры двух стран были скорее друзьями, чем врагами. Однако события на Украине показали, что стрелки российских и 
американских  часов  идут  далеко  не  в  унисон.  Диаметральная  противоположность  позиций  Кремля  и  Белого  дома  на 
украинских президентских выборах и поток публичных обвинений в двойных стандартах, адресованных Западу со стороны 
официальной Москвы, обнажили ограниченность и во многом призрачность стратегического партнерства США и России.

Как правило, внешняя политика США преследует одну цель – это реализация национальных интересов Америки 
во всем мире. Все остальное, в том числе различные стратегические партнерства, альянсы, союзы и т.п., подчинено только 
этой сугубо прагматичной задаче. До тех пор пока стратегическое партнерство с Россией будет выгодно США, то есть до тех 
пор, пока это партнерство будет приносить Штатам ощутимые внешнеполитические дивиденды, оно будет существовать. 
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Но  как  только  Россия  станет  заявлять  о  собственных  внешнеполитических  интересах,  идущих  вразрез  с  западными, 
появятся новые регионы противостояний, очень напоминающие Украину. Такой сценарий никак не может соответствовать 
термину «стратегическое партнерство».

Означает ли это, что у  России остается два выхода – плыть в фарватере западных интересов или же опять 
отгородиться от Запада железным занавесом?

Сейчас многочисленные как российские, так и зарубежные эксперты называют очередных кандидатов на грузино-
украинский сценарий. Причем все упоминаемые страны являются членами СНГ. От того, как поведет себя Россия, когда 
очередная «бархатная революция» произойдет на просторах бывшего СССР, зависит ее политический статус. При этом не 
важно, обвинит ли Москва в тлетворном влиянии Запад, как в случае с Грузией, или промолчит, как в случае Украины,  
любая из этих реакций будет означать одно – Россия перестает быть лидером на постсоветском пространстве со всеми 
вытекающими для себя геополитическими последствиями.

Самый целесообразный выход для России в нынешней ситуации – подстроиться в танце к партнеру, чтобы в 
результате оказаться ведущим или хотя бы соведущим, а не ведомым. Вот с чем может приехать на встречу с Джорджем 
Бушем Владимир Путин, которому хорошо знакома философия восточных единоборств. Россия, проявив инициативу, может 
предложить  США  совместные  обоюдовыгодные  проекты  на  постсоветском  пространстве  в  рамках  стратегического 
партнерства.

Задача, конечно, не из простых и потребует серьезных усилий, но альтернативы у России сегодня, судя по всему, 
уже  нет.  Для  начала  политическому  руководству  в  Москве  нужно  ответить  на  вопрос:  заинтересована  ли  Россия  в 
демократизации стран СНГ? При серьезном стратегическом анализе вопрос этот окажется риторическим. Очевидно, что 
каждый  подобный  проект  индивидуален  и  требует  своего  подхода,  согласования  нюансов,  четкой  фиксации  рамок 
потенциального влияния партнеров в  том или ином регионе.  Но политические дивиденды России и ее руководства на 
мировой  арене  будут  несопоставимы  с  возможными  издержками  этого  процесса.  Такие  штампы,  как  «империя», 
«диктатура», в отношении России окажутся неактуальны, и доверие между Западом и Россией будет основано на реальной 
почве равенства партнеров.

Может возникнуть вопрос: а почему бы России самой, превентивно, не осуществить процесс демократизации СНГ, 
преследуя  при  этом  исключительно  свои  интересы?  Во-первых,  подобные  попытки  вызовут  на  Западе  обвинения  в 
имперских амбициях, что, разумеется, оттолкнет страны СНГ от России. Во-вторых, Россия пока еще слаба для проведения 
подобных проектов в одиночку, о чем свидетельствуют недавние президентские выборы на Украине и в Абхазии. Зато в 
союзе с США все вышеизложенные сложности снимаются автоматически.

Первым в списке подобных проектов может стать наиболее одиозный режим на постсоветском пространстве, 
который не может вызывать каких-либо положительных ассоциаций как в Москве, так и в Вашингтоне, – средневековый 
абсолютизм Туркменбаши.

Продавая газ странам СНГ и на вырученные средства осуществляя многомиллиардные госзакупки в США, бывший 
первый  секретарь  ЦК  Компартии  Туркмении  в  действительности  покупает  у  великих  держав  благосклонность  и 
неприкасаемость  собственной,  никем и  ничем не  ограниченной  власти  диктатора.  Правда,  великим державам следует 
помнить,  что газ  и  выручка от  его  продажи принадлежат не гражданину Туркмении Ниязову,  а  бесправному и нищему 
народу этой страны, который вполне способен справиться с этими немудреными экономическими операциями и без своего 
благодетеля. Россия, к примеру, хорошо знает, что кто бы ни пришел к власти в Туркмении, иного маршрута прокачки газа, 
как через Россию, в природе пока не существует.

При  этом  Ниязов  свое  умение  быть  «надежным»  партнером  доказывал  Москве  не  раз.  Последнее  из  таких 
доказательств  как  раз  подоспело  на  рождественские  праздники,  когда  Ашхабад  предъявил  России  ультиматум  об 
увеличении цен на газ более чем на 30%, а заодно временно прекратил поставку газа.

Что же касается народа Туркмении, за чью судьбу Россия несет моральную ответственность как правопреемница 
СССР и к числу которого принадлежат и 100 тыс. граждан РФ, лишенных каких бы то ни было прав, то задача создания 
нормальных человеческих условий существования в рамках демократического общества достойна страны, претендующей 
на лидерство в регионе и звание великой державы. Зато американская миссионерская глобальная борьба за демократию 
(не  говоря уже  о  конкретных геополитических  интересах  в  регионе)  вряд ли  оставит  без  внимания самого  близкого  в 
прошлом друга талибов. В конце концов диктатор Ниязов ничуть не лучше диктатора Хусейна, а туркменский народ не хуже 
иракского, который, как постоянно напоминают сами американцы, они освободили от тирании.

Валентина Матвиенко внесла в отношения с Туркменией свежую струю
21.02.2005. Коммерсант

Елена Глумскова
В субботу Туркмения отметила 65-летие своего президента Сапармурата Ниязова. По его просьбе праздничные 

торжества прошли скромно. Основное внимание было решено уделить Дню государственного флага, отмечаемому в тот же 
день.

К двойному празднику, который считается главным в Туркмении, жители страны начали готовиться заранее. С 
середины  недели  по  улицам  Ашхабада  ежедневно  разъезжали  поливальные  машины,  наводя  чистоту  на  основных 
магистралях. Городские власти организовали субботники.

В честь юбилея президента Центробанк  выпустил серебряную и золотую монеты достоинством в  500 и 1000 
манатов. На лицевой стороне монет изображено генеалогическое древо Сапармурата Ниязова, на оборотной стороне – 
штандарт президента. Накануне праздника вышел в свет  сборник стихов Сапармурата Ниязова "Диван" ("Собрание")  и 
фотоальбом "Туркменистан: к вершинам золотого века", посвященный 65-летию президента.

Красный  день  календаря  жители  Туркмении  начали  с  праздничных  демонстраций.  По  центральной  площади 
Ашхабада прошли колонны трудящихся с портретами Туркменбаши, после чего состоялся концерт. Правда, в отличие от 
предыдущих лет все же больше говорили о флаге, чем о господине Ниязове. Об этом попросил накануне сам президент: он 
предложил согражданам акцентировать внимание не столько на поздравлениях в его адрес, сколько на праздновании Дня 
государственного флага. Сдержанность господина Ниязова объяснима – он озабочен подготовкой к предстоящей ему 22 
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февраля операции на левом глазу. В Ашхабад уже прилетела группа немецких врачей. В последнее время Туркменбаши 
почти не появляется на публике. Вот и в субботу президент не стал наблюдать за торжествами, а лишь принял участие в 
возложении цветов к монументу Независимости.

В  свой  юбилей  Туркменбаши  устроил  небольшой  прием  для  почетных  гостей.  По  информации  Ъ,  лично 
засвидетельствовать свое почтение президенту Туркмении прибыли глава "Газпрома" Алексей Миллер, президент группы 
компаний "Итера" Игорь Макаров, председатель правления Национального резервного банка Юрий Кудимов, гендиректор 
КамАЗа Сергей Когогин.

Оригинальный  подарок  юбиляру  сделала  губернатор  Санкт-Петербурга  Валентина  Матвиенко.  Лично 
присутствовавшая на праздновании 64-летия господина Ниязова в прошлом году, сейчас она прислала поздравление, в 
котором  сообщила,  что  мэрия  Петербурга  решила  подарить  Ашхабаду  фонтан,  который  станет  "символом  дружбы 
культурной столицы России с Туркменией". "Надеюсь, что фонтан, исполненный в традициях города на Неве, как символ 
жизни  и  дар  Санкт-Петербурга  ко  дню Вашего  рождения  украсит  Вашу  столицу  и  станет  знаком особого  внимания  и 
дружеского отношения Санкт-Петербурга к Туркменистану",– написала госпожа Матвиенко. 

Елки и палки туркменской экологии
22.02.2005. Немецкая волна

В.Волков, О.Сарыев
На днях СМИ распространили сообщение о новых распоряжениях президента Туркмении. Сапармурат Ниязов, 

выступая  перед  вновь  назначаемыми  на  должности  служащими  некоторых  областных  и  районных  администраций, 
распорядился закрыть все  библиотеки  и больницы,  кроме столичных.  Кроме того,  он  повелел открыть  для всеобщего 
доступа заповедные территории.

Сапармурат Ниязов произнес: "Зачем нам заповедники?", и объяснил свое решение об открытии, а, вернее, о 
закрытии заповедников тем, что последние - это пережиток советского строя, и теперь, в период благополучия, не от кого 
охранять животных. Так что на территориях уже бывших заповедников надлежит пасти мелкий скот. На фоне известия о 
закрытии медицинских учреждений в регионах, сообщение о судьбе заповедников отошло на второй план. Оно показалось 
многим как бы само собой разумеющимся – какие уж животные, когда людей лечить негде! Многим, но не всем. В интервью 
корреспонденту  "НВ"  Оразу  Сарыеву  ответственный  сотрудник  одного  из  крупных  заповедников  республики  выразил 
недоумение в связи с  тем,  как  можно оставить без  охраны исчезающие виды птиц,  джейранов,  архаров,  сайгаков.  По 
словам  источника,  редкие  животные  часто  перебирались  в  заповедник  для  зимовок  с  сопредельных  территорий,  где 
сотрудники давали им корм, хотя падежа все равно в последнее время избежать не удавалось. Источник напомнил, что в 
туркменских заповедниках обитают животные, занесенные в Красную книгу,  и без  охраны они истребляются местными 
жителями и пограничниками.Например, в Копетдагском заповеднике насчитывается несколькосотен архаров и фазанов, 
кабаны буквально каждый на счету.В Бадхызском заповеднике -  несколько куланов, джейранов, фазанов.  Редкие виды 
фисташковых  деревьев  вытесняются  земельными  посевами  и  пастбищами,  культивируемыми  жителями  сопредельных 
районов.Сходная ситуация с Капланкырским заповедником, куда для зимовки из казахстанских степей раньше мигрировали 
тысячи сайгаков.Сотрудник заповедника считает, что если все это оставлять на произвол судьбы – это значит нанести по 
туркменской природе и мировой экологической системе разрушительный удар. Источник сообщил, что уже в течение ряда 
лет  сотрудники  заповедника  своевременно  не  получали  зарплату,  государство  не  обеспечивало  их  технической 
поддержкой, они работали на одном энтузиазме. Но люди все же выполняли свою работу и привыкли еще с советских 
времен в  таких  условиях  жить  и  хозяйствовать  на  территории заповедников.  Но  теперь  бросать  все  –  это  настоящая 
катастрофа.

В свою очередь, лидер оппозиционного движения "Ватан", бывший вице-премьер Туркмении Худайберды Оразов 
считает:

ХО: Закрытие заповедников – это юридическое оформление того, что фактически было сделано приблизительно 
10 лет назад. Как известно, природа Туркмении легко ранима. Достаточно сказать, что из 455 тысяч кв.км 80% занимают 
пески  Каракумов.  Поэтому  во  времена  СССР еще  в  30-е  годы была  разработана  уникальная  программа  по  борьбе  с 
опустыниванием для сохранения уникальной флоры и фауны. Именно для этой цели нужны были заповедники, которые 
юридически Ниязов  сейчас  закрыл.  Как  и  в  других сферах,  Ниязов в  95-96 годах резко  уменьшил,  а  потом и вообще 
прекратил финансирование природоохранных мероприятий, которые проходили через министерство природы республики. 
Были споры об этом, но в конечном итоге, естественно, выигрывал Ниязов. Есть такие уникальные заповедники от Мары до 
Кирки – начиная с 94 – 95 годов сотни арабских шейхов заезжают туда на огромных джипах, грузовиках, за каждым шейхом 
ездят  десятки  его  помощников,  и  они  занимаются  там  соколиной  охотой,  ловлей  дрофы.  Практически  не  осталось 
уникальных заповедников, которые были в 1991 году. А теперь Ниязов это просто оформил юридически!

Мнение лидера оппозиционного движения "Ватан" разделяет один из бывших высокопоставленных сотрудников 
Совета министров. В интервью корреспонденту "НВ" Оразу Сарыеву он сказал, что начиная с Кугитанского заповодника на 
востоке Лебапского велаята,  и  до Карабилских хербтов на афгано-туркменской границе все заповедные хозяйства уже 
заброшены. В частности,  если раньше на Каспии велся учет  пятнистых тюленей,  журавлей,  уток,  производился обмен 
регистрационными номерами даже со странами Скандинавии, то в настоящее время это огромное хозяйство пришло в 
упадок. Единственное исключение еще составляет Репетекский заповедник.

Вопрос  Худайберды  Оразову:  отношение  власти  к  заповедникам  –  это  проекция  общего  отношения  лидера 
государства к экологическим проблемам или же исключительный случай?

ХО: Десятки таких примеров. Возьмем, в частности, аральскую зону. Сейчас много говорится о так называемой 
"аральской  катастрофе",  но  не  все  знают,  что  ее  основной  удар  пришелся  на  Ташаузскую  область  Туркмении  и 
Каракалпакскую область Узбекистана. Практически люди не могут ни пить, ни выращивать сельхозпродукцию – то есть 
люди вынуждены при режиме Ниязова пить и такую воду,  но они доживают до 40 лет  и погибают.  Страшная детская 
смертность,  тяжелые  формы  инфекционных  заболеваний.  В  такой  ситуации  находится  примерно  полтора  миллиона 
жителей Ташаузской области.
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Какова логика при принятии президентом Туркмении такого решения, как закрытие заповедников? Ведь только 
недавно  он  объявил  о  новом  дорогостоящем  проекте  строительства  в  пустыне  горнолыжного  комплекса?  Значит, 
свободные средства есть?

ХО: У Ниязова есть два условия рассмотрения любых проектов: во-первых, принцип "позолоти ручку", то есть 
чтобы был учтен его личный интерес, и, во-вторых, чтобы этот проект не приносил никакой пользы населению Туркмении. 
Возьмем хотя бы такой пример: уже в течение 15 лет каждый год вокруг Ашхабада высаживаются ели. Саженцы привозятся 
миллионами и высаживаются. К концу года они высыхают, потому что они не могут расти на территории Туркмении, но с 
упорством и миллионными затратами из госказны высаживаются за счет остановки работы целых учреждений и учебных 
заведений – "все на высаживание елей"!  Если бы эти деньги и усилия направить на высадку саксаула,  арчи,  которые 
подходят для нашего климата, то вся Туркмения уже была бы в лесах. Но так как в этом случае природа улучшится, Ниязов 
занимается высаживанием елок! Другого ключа к его поведению найти невозможно!

ТАДЖИКИСТАН
Таджикская рулетка

17.02.2005. Новые известия
Дододжон Атовуллоев

В Таджикистане опять льется кровь. После неудавшейся попытки спецслужб арестовать одного из влиятельных 
полевых  командиров  оппозиции  –  Ахмадбека  (ему  удалось  вырваться  из  окружения  и,  тяжело  раненным,  уйти) 
правительство  перебросило  в  регион  батальон  спецназа.  В  знак  протеста  оппозиционеры  обстреляли  здание  ОВД  и 
прокуратуры района. А затем ушли в горы. В тюрьмах Таджикистана уже сидят несколько десятков авторитетных политиков, 
главная вина которых состоит в том, что они осмелились критиковать власть.

VIP-изолятор и его обитатели
Некогда всемогущий Якуб Салимов, который привел Рахмонова к власти, а в 1998 г. прикрыл президента своим 

телом от осколков разорвавшейся неподалеку гранаты, уже более года находится в камере предварительного заключения. 
Авторитетные политические деятели Исламской партии возрождения Таджикистана Шамсиддин Шамсиддинов и Мулокосим 
отправлены туда же. Первого обвиняют в том, что во время гражданской войны в Таджикистане он незаконно перешел 
таджикско-афганскую границу (более 500 тыс. граждан только таким образом в 1992–1993 гг. спаслись от рахмоновских 
карательных отрядов). Второму – 65-летнему священнику – приписывают изнасилование и растление малолетних.

Еще один случай – успешный бизнесмен Джамшед Сиеев, вхожий до недавнего времени в президентский дворец. 
В его бизнесе участвовали зятья и дочери президента Рахмонова, дети министров и членов парламента. У него не было 
никаких проблем до тех пор, пока молодой и амбициозный коммерсант не высказал желания участвовать в следующих 
президентских выборах. Теперь он спит на нарах.

Затем в  vip-изоляторе  появился  следующий жилец –  легендарный генерал,  командир  президентской  гвардии, 
директор агентства по борьбе с незаконным оборотом наркотиков и один из самых приближенных к Рахмонову людей – 
Гаффор  Мирзоев.  Генерал  был  ярым  защитником  власти  нынешнего  президента.  Считался  чуть  ли  не  членом 
президентской семьи.  Но как  только решил отойти от политики,  Рахмонов дал команду,  и  он тоже оказался в  камере. 
Оказалось, что вчерашний герой и спаситель нации, как любил называть Мирзоева глава государства, – «террорист № 1», 
«мошенник» и «убийца». А главное – организатор заговора против власти. Его обвиняют в том, что, по подсказке спецслужб 
России, он готовил в стране государственный переворот. Однако в окружении самого генерала говорят, что вина Мирзоева 
в том, что он обнаружил каналы наркотрафика, которые вели к ближайшим родственникам Рахмонова.

Таджикский интеллигент Рустам Файзиев писал статьи, участвовал в дискуссиях, призывал власти к диалогу. Но, 
на свою беду, возглавил незарегистрированную партию «Тараккиет» («Прогресс»). Теперь его ждет тюремное заключение 
сроком  от  5  до  10  лет.  К  слову,  на  протяжении  трех  последних  лет  эту  партию  минюст  республики  отказывается 
регистрировать. Впрочем, таджикские власти преследуют своих оппонентов не только в республике, но и далеко за ее 
пределами. Особенно вольготно спецслужбы Таджикистана чувствуют себя в России. Например, в декабре прошлого года в 
Москве был задержан известный политический деятель Таджикистана, председатель Демократической партии республики 
М. Искандаров. Его, как и многих оппонентов Рахмонова, обвиняют в попытке государственного переворота. А ведь все, что 
сделал М. Искандаров, – высказал предположение по поводу своего участия в предстоящих выборах в президенты страны.

Похороны демократии
Отношение  Рахмонова  к  демократии  общеизвестно.  Еще  в  1992  году  в  Таджикистане  были  закрыты  все 

независимые  издания;  объявлены  вне  закона  все  партии;  посажены  в  тюрьмы,  изгнаны  из  страны  и  расстреляны 
большинство либерально мыслящих граждан. Только журналистов убито более 60 человек. Правда, в 2001-м Рахмонов, 
чтобы заполучить кредиты на спасение окончательно рухнувшей экономики, заговорил о демократии. В стране в срочном 
порядке организовали несколько независимых изданий, которым позволили слегка критиковать Его Величество (несколько 
лет  назад  парламент  Таджикистана  принял  постановление  называть  президента  только  так,  а  не  иначе).  Подобные 
косметические перемены очень обрадовали американских дипломатов, которые обещали Рахмонову посодействовать в 
поиске кредитов. И для убедительности впервые за всю историю Таджикистана организовали его визит в Вашингтон.

Первые, хоть и подконтрольные, шаги на пути к демократии были сделаны. Газет и прочих изданий становилось 
все больше. Независимые политики смелели, а критиков власти оказалось неожиданно много. Тогда игру в демократию 
решили  прекратить.  Из  администрации  президента  последовала  команда  всем  типографиям:  не  издавать  газет  так 
называемого демократического толка.

Одна  из  них  –  газета  «Рузи  нав»,  ставшая за  год  самой  популярной  в  республике.  Чтобы напугать  главного 
редактора, его неоднократно избивали, сотрудникам угрожали, затем типографиям просто запретили печатать издание. 
Тогда  очередной  номер  был  напечатан  в  американской  типографии  в  Бишкеке.  Когда  тираж  самолетом  доставили  в 
Душанбе, весь тираж немедленно арестовали.

Жизнь хуже смерти
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Вот часто повторяемая новость последних дней: задержаны граждане Таджикистана, перевозящие наркотики в 
регионы России. Чего греха таить, даже утренний, 632-й рейс из Душанбе таможенники аэропорта «Домодедово» прозвали 
«героиновым». Наркотики действительно везут. Хоть и понимают, что из 10 человек 9 будут задержаны. Но нет выхода. 
Республика не обеспечивает своим гражданам даже минимального уровня жизни. Вот и везут на свой страх и риск. Такая 
таджикская рулетка.

Знакомый экономист как-то сделал неутешительный расклад: 60% населения Таджикистана живет за счет того, 
что зарабатывают гастарбайтеры в России, 25% – от продажи наркотиков, а 15% – за счет кредитов и гуманитарной помощи 
зарубежных стран. Таким образом, ни одна семья, проживающая в республике, не в состоянии прожить на зарплату или 
пенсию (средняя зарплата составляет от 5 до 15 долларов). За одним исключением – если ты работаешь в правительстве. 
У чиновников рахмоновского правительства при зарплате в 25–30 долларов есть все: иномарки, евроквартиры, загородные 
дома, фирмы и т.д. Самые богатые люди в Таджикистане – чиновники.

Брат
Одним из последних фаворитов президента Рахмонова стал родной брат жены президента – Хасан Садуллоев. 

Два года назад об этом человеке ничего не было известно. Теперь это самый богатый таджик. Брат сумел заставить ряд 
успешных бизнесменов  продать  ему по  сходной цене  свой бизнес.  В  результате на  сегодняшний день  он –  владелец 
десятков заводов, фабрик,  строительных компаний и сети ресторанов. Брат вынудил бывшего председателя правления 
«Ориенбанка» продать контрольный пакет акций взамен на свободу и личную безопасность, что сделало его обладателем 
самого крупного банка в республике. Он сумел ограничить, а затем и удалить из окружения президента самого близкого 
человека Рахмонова – мэра Душанбе М. Убайдуллоева. Теми же методами были нейтрализованы другие доверенные лица: 
министр  торговли  и  внешнеэкономических  связей  Хаким  Солиев  и  председатель  национального  банка  республики  М. 
Алимардонов.

Брат Хасан стал ухом, глазами и карманом президента. Без его участия не происходит ни одного назначения или 
отставки  в  правительстве,  не  принимается  ни  одно  политическое  решение.  А  роль  президента  все  чаще  сводится  к 
застольям с обильным употреблением крепких алкогольных напитков.

Пиры во время чумы
В  период  правления  Рахмонова  внутренняя  политика  Таджикистана  свелась  к  многочисленным  застольям  и 

помпезным праздникам. Год мира, год чистой воды (хотя питьевую воду в Душанбе с грустью называют «черным кофе»),  
год  эстрадной  песни  и многое-многое  другое,  что  веселит  президента  и  его  окружение.  Особняком в  этом ряду  стоят 
свадьбы.  Летом прошлого  года  прошла очередная свадьба  в  главной  семье  страны.  Она  продолжалась  почти  месяц. 
Сначала  гуляли  на  правительственной  даче,  затем  в  кишлаке  президента.  На  этой  свадьбе  присутствовала  вся 
политическая  элита  республики:  больные  срочно  выздоравливали,  отпускники  досрочно  выходили  из  отпусков  (один 
министр, чтобы не опоздать на торжество, заказал самолет). Огромное количество придворных поэтов и музыкантов к этому 
торжеству подготовили многочисленные стихи, оды, песни и баллады. Конечно же, главным тамадой и шутом на свадьбе 
был сам президент. Он больше всех поет, танцует, ест, пьет и говорит. Таковы законы рахмоновского Востока.

Таджикистан сделал свой выбор
28.02.2005. Немецкая волна

Н.Бухари-заде (Душанбе), Х.Мирсаидов (Худжанд)
Если верить официальным данным, избиратели шли к урнам для голосования стройными рядами 
В  Таджикистане  за  63  депутатских  мандата  боролись  196  кандидатов  от  шести  действующих  в  стране 

политических партий. И хотя выборы Маджлиси намояндагон – нижней палаты парламента – признаны состоявшимися, 
представители оппозиционных партий называют их несправедливыми: слишком уж много нарушений было зафиксировано 
ими в это воскресенье на избирательных участках. Подробности – в сообщении нашего корреспондента в Душанбе Нигоры 
Бухари-заде:

По данным Центризбиркома Таджикистана, уже к полудню к избирательным урнам пришло более 54 процентов 
избирателей, а за 4 часа до завершения выборов в Таджикистане проголосовали три четверти электората. Избирательные 
участки  были  организованы  и  за  пределами  страны:  в  Узбекистане,  Казахстане,  России,  Германии,  США  и  других 
государствах,  где  живут  и  работают  граждане  Таджикистана.  По  данным  ЦИКа,  из  трёх  миллионов  избирателей  на 
заработках за рубежом в настоящее время находится порядка 220 тысяч человек.

Выборы  –  тот  редкий  случай,  когда  журналистам  предоставляется  возможность  получить  информацию 
непосредственно,  что  называется,  из  самых первых рук.  Поэтому на избирательный участок,  где голосовал президент 
Эмомали Рахмонов, представители СМИ стали прибывать с раннего утра. Глава государства не заставил себя долго ждать, 
и в начале одиннадцатого, сделав свой выбор, он уже отвечал на наши вопросы. Рахмонов сказал, что «голосовал за мир,  
национальное согласие и развитие демократии в Таджикистане» и пообещал, что в самом ближайшем будущем народ 
заживёт гораздо лучше, чем сегодня:

- Через 4 года Таджикистан выйдет на новый уровень, совсем будет другая ситуация, уровень жизни будет резко 
отличаться. Это я заявляю. Я работаю и прогнозирую, что будет через 4 года с моим народом.

На  вопрос,  будет  ли  баллотироваться  президент  на  предстоящих  выборах  2006  года,  Рахмонов  предпочёл 
ответить шутя: 

-  Нужно  ещё дожить  до  2006 года,  а  там будет  видно.  Не  буду  скрывать:  я  ещё молодой,  энергичный и  не 
собираюсь  уходить  из  политики.  Я  создал  Народно-демократическую  партию  и  буду  работать  как  руководитель  этой 
политической партии. Или вы собираетесь меня уже на пенсию отправлять?

Эмомали Рахмонов беседовал с журналистами около часа. Пожалуй, впервые за последние годы президент так 
долго  общался  с  представителями  СМИ.  Более  того,  он  заверил,  что  обяжет  нерадивых  чиновников  своевременно 
информировать представителей масс-медиа обо всём происходящем в стране:
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- Буквально завтра будет заседание правительства, на котором я передам руководителю аппарата президента и 
членам правительства, чтобы они ежемесячно отчитывались, сколько раз министры встречались с журналистами, давали 
им информацию. Именно министры, а не их заместители. Тогда будут меньше критиковать президента.

И борьбе с коррупцией президент Таджикистана пообещал уделить больше внимания:
- В последние три года мы принимаем очень серьёзные меры по борьбе с коррупцией. Сейчас мы разработали 

общенациональную программу по борьбе с коррупцией, и её выполнение будет очень жёстким требованием со стороны 
президента. Работа чиновников должна быть прозрачной - народ должен всё знать.

Пока президент рассказывал журналистами,  как он намерен бороться с коррупцией,  здесь же, на его участке, 
местные наблюдатели от политических партий составляли акт очередного выявленного в ходе голосования нарушения. 
Говорит представитель оппозиционной Демпартии Хуршеда Мирзоева:

- В 10 часов по местному времени мы обнаружили, как избиратель Мавлонов из кабинки вытащил, помимо своих, 
48 бюллетеней. Свою бюллетень он бросил в урну, а остальные мы не разрешили ему бросить и составили акт.

А на другом участке члены президентской партии оказали своему лидеру самую настоящую «медвежью» услугу. 
Помимо  многочисленных  фактов  семейного  голосования,  когда  одному  избирателю  выдавались  несколько  комплектов 
бюллетеней, наблюдатель от Социал-демократической партии Нодира Аминова отметила нарушения со стороны другого 
местного наблюдателя, представлявшего Народно-демократическую партию:

- На участке №51 были выявлены такие нарушения, как семейное голосование. и отмечено противоречащее этике 
поведение  наблюдателя  от  Народно-демократической  партии  Таджикистана.  В  кабинке  был  найден  заполненный 
бюллетень. Председатель избиркома показал его, а наблюдатель от НДПТ забрал его и вышел из зала. Мы с другими 
наблюдателями составили протокол о нарушении наблюдателем своих полномочий. Но когда ему дали ознакомиться с этим 
актом,  он  его  порвал.  Об  этих  нарушениях  мы  сообщили  представителям  ОБСЕ,  которые  в  это  время  приехали  на 
избирательный участок, и они подтвердили, что, действительно, национальные наблюдатели не имеют полномочий брать 
бюллетени и как-либо вмешиваться в избирательный процесс.

За ходом выборов следили более 420-ти международных и 12 тысяч местных наблюдателей. Для представителей 
оппозиционных  партий  уже  очевидно,  что  выборы  прошли  с  многочисленными  нарушениями  закона.  Эти  нарушения 
засвидетельствованы в  актах  и  протоколах,  которые продолжают  поступать  в  штабы партий  от  их  наблюдателей.  Как 
заявил зампредседателя Партии исламского возрождения Мухиддин Кабири:

- Очень много нарушений. Например, во время голосования наши наблюдатели и доверенные лица буквально 
«поймали за руку» представителей власти.  Председатель джамоата (орган местной власти – прим.  «НВ») Вахдатского 
района и его заместители разносили по избирательным участкам пустые бюллетени. Если их не хватает, то это должны 
делать  вышестоящие комиссии,  а  не представители власти.  Все нарушения,  которых очень  много,  наши наблюдатели 
фиксируют, и по результатам обработки этих данных у нас будет обращение в виде жалобы в Центризбирком и другие 
инстанции. Если окажется, что имевшие место нарушения повлияли на исход выборов, даже в случае своей победы на 
выборах я готов отказаться от депутатского мандата.

То, что в регионах нарушения в ходе воскресных выборов в парламент носили массовый характер, подтверждает 
и сообщение нашего корреспондента в Худжанде Хайрулло Мирсаидова.

Одновременно с открытием участков некоторые члены избирательных комиссий в Согдийской области начали 
ходить по домам, призывая людей голосовать за Народно-демократическую партию Таджикистана. По словам избирателей, 
то же самое можно было наблюдать и на отдельных участках. Как стало известно корреспонденту «Немецкой волны», в 
Аштском  районе  за  день  до  голосования  у  представителей  всех  оппозиционных  партий  (кроме  правящей  Народно-
демократической) были отобраны ранее выданные удостоверения наблюдателя. В Спитаменском районе в день выборов 
сотрудники  правоохранительных  органов  выгнали  с  избирательных  участков  наблюдателей  Партии  исламского 
возрождения Таджикистана. А в городе Худжанде на местах, предназначенных для наблюдателей, сидели люди, которые 
так и не смогли объяснить, какую партию они представляют. По словам областного лидера Демпартии Джумабоя Ниязова в 
Зафарабадском районе пришедшие на участки избиратели не смогли проголосовать, так как бюллетени закончились ещё в 
11.00  часов  утра.  В  целом  по  области  наблюдателями  составлено  более  ста  актов  о  грубых  нарушениях,  самыми 
распространенными из которых являются семейное и многократное голосование. К примеру, в Матчинском районе одному 
избирателю было выдано около ста бюллетеней. Представителями СМИ также зафиксированы случаи вброса в урну для 
голосования пустых бюллетеней, причем членами самих избиркомов. На целом ряде участков у кабинок для голосования 
дежурили активные молодые люди,  «помогавшие» избирателям сделать выбор в пользу правящей партии.  Как заявил 
наблюдатель от  Социал-демократической партии Бахтиер Бабаев,  с  учётом зафиксированных нарушений легитимность 
прошедших выборов ставится под сомнение:

-  Есть  множество  объективных  факторов,  почему  все  это  происходит.  Это  неподготовленность  участковых 
избирательных комиссий. Они не ознакомлены с новым действующим законом о выборах в Маджлиси Оли.

Предварительные результаты голосования ЦИК обещает объявить в понедельник утром. В этот же день свою 
оценку проведённому плебисциту намерены дать две самые многочисленные миссии зарубежных наблюдателей: от Бюро 
по демократическим институтам и правам человека ОБСЕ и от стран СНГ.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

ПРАВОВАЯ ИНФОРМАЦИЯ
Проблема реформирования Организации по безопасности и 
сотрудничеству в Европе в контексте требований государств-
участников СНГ

Татьяна Титова
3 июля 2004 года в Москве главы Украины, России, Белоруссии, Казахстана, Молдовы, Таджикистана, Армении, 

Узбекистана  и  Киргизии  подписали  Заявление  государств-участников  СНГ  относительно  положения  дел  в  ОБСЕ.  В 
документе остро критикуется деятельность организации в целом и, в частности, Бюро по демократическим институтам и 
правам человека - структуры ОБСЕ, одним из главных направлений работы которой является наблюдение за выборами. В 
июле же Заявление было обнародовано на заседании XIII сессии ПА ОБСЕ в Эдинбурге. 15 сентября 2004 года страны СНГ 
на  саммите  в  Астане  вновь  подтвердили приверженность  изменениям в  ОБСЕ,  подписав  Астанайскую декларацию по 
вопросам реформирования ОБСЕ. 

В  настоящей  публикации  подробно  рассматриваются  претензии  и  требования,  выдвигаемые  государствами-
участниками  СНГ  к  Организации  по  безопасности  и  сотрудничеству  в  Европе  в  их  связи  с  общими  проблемами 
реформирования этой международной организации. Однако прежде чем перейти к анализу указанных проблем, необходимо 
дать характеристику институциональной структуры ОБСЕ, инструментов и механизмов ее деятельности, а также работы 
полевых миссий Организации на территории стран СНГ.

Организация по безопасности  и  сотрудничеству  в  Европе (ОБСЕ)  -  это организация системы безопасности,  в 
состав которой входят 55 государств-членов. ОБСЕ считается самой большой из существующих региональных организаций 
по  безопасности.  Зона  ее  ответственности  включает  Европейский  континент,  Кавказ,  Центральную  Азию  и  Северную 
Америку,  она  сотрудничает  со  Средиземноморскими  и  Азиатскими  партнерами,  объединяя  таким  образом  Евро-
Атлантические  и  Евроазиатские  сообщества.  В  зоне  своей  ответственности  эта  организация  является  главным 
инструментом  для  раннего  оповещения,  предотвращения  конфликтов,  улаживания  кризисов  и  урегулирования  после-
кризисных ситуаций.

Для  обеспечения  безопасности  ОБСЕ  использует  комплексный  и  корпоративный  подходы.  Она  занимается 
широким спектром вопросов безопасности, включая контроль за вооружениями, превентивную дипломатию, мероприятия 
обеспечения  конфиденциальности  и  строительства  системы  безопасности,  права  человека,  наблюдение  за  выборами, 
вопросы экономической и экологической безопасности. 

С  начала  Хельсинского  процесса  в  1973  году  Совет  по  безопасности  и  сотрудничеству  в  Европе,  а  теперь 
Организация по безопасности и сотрудничеству в Европе принял широкий и комплексный взгляд на вопросы безопасности. 
Защита  и  борьба  за  гражданские  права  и  основополагающие  свободы,  наряду  с  экономическим  и  экологическим 
сотрудничеством,  считаются  одинаково  важными  факторами  для  поддержания  мира  и  стабильности,  как  и  военно-
политические  аспекты.  Различные  аспекты  безопасности  рассматриваются  как  взаимосвязанные  и  взаимозависимые  - 
безопасность  считается  неделимой.  Комплексный  подход  к  безопасности  проявляется  также  в  том,  что  Организация 
активно  действует  на  всех  этапах  конфликта  -  от  раннего  оповещения  и  предотвращения  конфликта  до  улаживания 
кризисов и урегулирования после-кризисных ситуаций.

Комплексная сущность безопасности в контексте ОБСЕ тесно связана с корпоративным подходом Организации в 
решении  проблем.  Исходя  из  принципа  неделимости  безопасности,  государства-участники  вносят  общий  вклад  в 
безопасность  Европы  и  должны,  таким  образом,  сотрудничать  для  предотвращения  кризиса  и/или  уменьшения  риска 
разрастающегося кризиса. Основной принцип заключается в том, что такое сотрудничество может быть выгодным всем 
государствам-участникам, так как нарушение безопасности в одном государстве или регионе может отрицательно сказаться 
на состоянии всех.  Главенствующим принципом является совместная работа и достижение безопасности совместными 
усилиями  с  другими,  а  не  против  них.  Корпоративная  безопасность  требует  реального  партнерства,  основанного  на 
взаимной подотчетности, прозрачности и доверии как в сфере внутренней, так и внешней политики. Этот принцип отражает 
тот факт, что все государства, участвующие в деятельности ОБСЕ имеют равный статус, а решения принимаются на основе 
консенсуса. Эти атрибуты делают ОБСЕ уникальной организацией и выделяют ее из ряда других организаций и учреждений 
Европы.

Отличительной чертой Организации является отсутствие у нее формально международно-правового статуса. Все 
ее  решения  политически  обязательны  и  не  имеют  юридической  силы.  Вместе  с  тем  ОБСЕ  обладает  большинством 
атрибутов международной организации: действующими органами, принимающими решения, постоянной штаб-квартирой и 
офисами, постоянным штатом сотрудников, регулярными источниками финансирования и локальными бюро. 

История создания ОБСЕ берет свое начало с подписания 1 августа 1975г. 33 государствами Европы, а также США 
и  Канадой  в  Хельсинки  Заключительного  акта  Совещания  по  безопасности  и  сотрудничеству  в  Европе  (СБСЕ).  Этот 
документ, выработанный на основе интенсивных трехлетних консультаций, утвердил десять принципов (так называемый 
«хельсинкский  декалог»),  имеющих  первостепенную  важность,  которые  государства-участники  обязались  уважать  и 
применять в отношениях каждого из них со всеми другими государствами-участниками, независимо от их политических, 
экономических и социальных систем, а также их размера, географического положения и уровня экономического развития. 
«Хельсинкский декалог» включает в себя следующие принципы:

Суверенное равенство, уважение прав, присущих суверенитету 
Неприменение силы или угрозы силой 
Нерушимость границ 
Территориальная целостность государств 
Мирное урегулирование споров 
Невмешательство во внутренние дела 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

213



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Уважение прав человека и основных свобод, включая свободу мысли, совести, религии и убеждений 
Равноправие и право народов распоряжаться своей судьбой 
Сотрудничество между государствами 
Добросовестное выполнение обязательств по международному праву. 
Эти принципы, принятые в период еще фактически не закончившейся «холодной войны», имели исключительную 

ценность, отражая подходы государств-участников к принципам мирного сосуществования на европейском континенте.
В  Заключительном  акте  также  были  закреплены  рабочие  области  СБСЕ,  охватывающие  основные  сферы 

межгосударственных отношений. Первоначально они получили название хельсинкских «корзин», которые позднее стали 
именоваться «измерениями». К первому - военно-политическому измерению относятся вопросы политической безопасности 
и контроля над вооружениями, предупреждение и разрешение конфликтов. Второе - экономико-экологическое измерение 
охватывает  проблемы  сотрудничества  в  области  экономики,  науки,  техники  и  окружающей  среды.  К  третьему  - 
человеческому  измерению  относится  сотрудничество  в  гуманитарных  и  других  областях  (информация,  культура, 
образование), а также права человека.

Заключительный  акт,  став  компромиссом  в  условиях  противостояния  Востока  и  Запада,  заложил  основы 
долгосрочного  сотрудничества  между  государствами  двух  блоков,  хотя  в  тот  период  оно  носило  крайне  осторожный 
характер. С обязательной ссылкой на Заключительный акт подписывались многие двусторонние договоры и соглашения 
между  европейскими  государствами,  создавались  двусторонние  комиссии  по  сотрудничеству,  стали  проводиться 
общеевропейские совещания экспертов по разным направлениям. В Советском Союзе были приняты некоторые меры и 
нормативные акты по облегчению пребывания иностранцев, работе иностранных журналистов и т.д. Главным недостатком 
документа стало то, что он был лишь политическим обязательством и не предусматривал механизма ответственности.

Первый  этап  деятельности  СБСЕ  пришелся  на  годы  холодной  войны.  В  сложных  условиях  блокового 
противостояния Организация служила постоянным каналом взаимного общения между представителями Востока и Запада. 
Она  внесла  элемент  многосторонности  в  биполярную  ситуацию.  Совещание  расширило  сферу  межгосударственных 
отношений, включив в нее новые области сотрудничества, самыми важными из которых были права человека и охрана 
окружающей среды. В заслугу СБСЕ можно поставить также снижение военной напряженности в Европе. В 70-80-е годы ХХ 
века Совещанию принадлежала важная роль в укреплении безопасности и сотрудничества на европейском континенте, в 
преодолении идеологического раскола между государствами-участниками. К концу 80-х годов СбСЕ начало превращаться в 
универсальный механизм общеевропейского сотрудничества на основе разработки общих правил игры, в центре которых 
находятся десять принципов хельсинского Заключительного акта. 

На  рубеже  80-х  и  90-х  годов  в  Европе  произошли  фундаментальные  политические  изменения,  созрели 
предпосылки для преодоления холодной войны. Смена политических режимов в странах Центральной и Восточной Европы 
в 1989–1990 гг. и объединение Германии, роспуск Организации Варшавского Договора и распад Советского Союза в 1991 
году  привели  к  исчезновению  биполярной  системы  мира.  Ввиду  изменения  политической  расстановки  сил  перед 
европейскими  правительствами  встала  задача  формирования  структур,  призванных  заполнить  возникший  в  Восточной 
Европе вакуум в сфере безопасности и способствовать стабилизации на европейском континенте. 

Подписание  21  ноября  1990  года  в  Париже  Хартии  для  новой  Европы  поставило  точку  в  холодной  войне  и 
положило начало превращению СБСЕ из форума для переговоров и диалога в активно функционирующую структуру. В 
документе  были  обозначены  три  цели,  на  достижение  которых  должно  работать  СБСЕ:  1)  твердая  приверженность 
демократии,  основанной  на  правах  человека  и  основных  свободах,  2)  процветание  через  экономическую  свободу  и 
социальную справедливость, 3) равная безопасность для всех стран, на пространстве организации. В Парижской хартии 
особо подчеркивалось, что эра конфронтации и раскола Европы закончилась, поэтому отношения между государствами 
будут основываться на взаимном уважении и сотрудничестве.

Главы  государств  и  правительств,  подтвердив  приверженность  принципам  европейской  безопасности, 
закрепленным  в  Хельсинкском  Заключительном  акте  1975 года,  наметили  новые  ориентиры  в  построении  системы 
безопасности  в  Европе.  Признавая  необходимость  нового  качества  политического  диалога  и  сотрудничества  между 
государствами-участниками  в  деле  обеспечения  уважения  прав  человека,  демократии  и верховенства  закона,  по 
укреплению  мира  и  содействию  единству  в  Европе,  участники  саммита  приняли  решение  об  институционализации 
организации. 

До 1990 года СБСЕ функционировало как  комплекс совещаний и конференций,  где вырабатывались нормы и 
обязательства,  и  периодически рассматривался ход их выполнения.  Начиная с Парижской встречи на высшем уровне, 
Совещанию  был  задан  новый  курс:  из  форума  для  переговоров  и  диалога  СБСЕ  преобразовалось  в  активно 
функционирующую структуру с постоянно действующими институтами.

Создавался трехступенчатый механизм политических консультаций:
1.  Встречи глав государств и правительств  государств-участников,  проводимые регулярно  раз  в  два года.  На 

саммитах  должны  обсуждаться  основные  региональные  и  глобальные  проблемы,  определяться  принципиальные 
направления деятельности СБСЕ, приниматься основные документы Совещания.

2.  Совет министров иностранных дел (СМИД) – центральный форум для политических консультаций в рамках 
процесса СБСЕ, который рассматривает вопросы, имеющие отношение к Совещанию по безопасности и сотрудничеству в 
Европе, и принимает соответствующие решения.

3.  Комитет  старших  должностных  лиц  (КСДЛ),  в  функции  которого  входит  подготовка  заседаний  Совета, 
выполнение его решений, а также обзор текущих вопросов.

Кроме этого были созданы Секретариат (в Праге), Центр по предотвращению конфликтов (в Вене) для оказания 
Совету  содействия  в  деле  уменьшения  опасности  возникновения  конфликтов  и  Бюро  по  свободным  выборам  для 
содействия контактам и обмену информацией о выборах в государствах-участниках.

Структурная схема Совещания,  намеченная в  Хартии,  дала возможность оперативнее реагировать на вызовы 
европейской безопасности, а постоянно действующие органы создавали организационную основу для будущей системы 
безопасности в Европе. (См.: Юхименко О.С. Роли и место ОБСЕ в архитектуре европейской безопасности на рубеже XX-
XXI веков http://www.referatbase.ru/?review=14&f=rfb-14-010.zip).
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Новые  реалии  требовали  адекватного  изменения  деятельности  СБСЕ.  В  связи  с  этим  начался  процесс 
структурной трансформации в рамках Совещания. Так, в соответствии с парижскими договоренностями, в апреле 1991 года 
в Мадриде был учрежден совещательный и консультативный орган – Парламентская Ассамблея (ПА), решения которой не 
имеют обязательного характера для государств-участников.

На заседании Совета министров иностранных дел СБСЕ в Праге в  январе 1992 года было принято решение 
расширить полномочия Комитета старших должностных лиц, наделив его правом принимать соответствующие решения в 
период  между  заседаниями  Совета  министров  иностранных  дел,  и  повысить  его  активность  с  помощью  проведения 
регулярных заседаний  и  делегирования его  полномочий  другим органам СБСЕ или учреждаемым временным органам 
государств-участников.

На Хельсинском саммите 1992 года была достигнута договоренность о том, что встречи в рамках дальнейших 
шагов, созываемые после Хельсинки 1975 года, будут проводиться перед саммитами. В Будапештском документе 1994 года 
данные встречи получили название Конференций по обзору, а в 1996 году были переименованы в Совещания по обзору, 
главной функцией которых стало рассмотрение выполнения ранее принятых обязательств.

В соответствии с решениями Хельсинкской встречи на высшем уровне 1992 года был учрежден Форум СБСЕ по 
сотрудничеству  в  области  безопасности  (ФСБ),  в  функции  которого  входит  проведение  ежегодных  переговоров  и 
консультаций о мерах укрепления безопасности и стабильности в Европе, по контролю над вооружением и разоружением.

Тогда  же  был  утвержден  пост  Верховного  комиссара  по  делам  национальных  меньшинств,  который  должен 
обеспечивать по возможности на самом раннем этапе раннее предупреждение и,  в соответствующих случаях, срочные 
действия  в  отношении  напряженных  ситуаций,  которые  связаны  с  проблемами  национальных  меньшинств  и  которые 
потенциально способны перерасти в конфликт в регионе СБСЕ, затрагивающий мир, стабильность или отношения между 
государствами-участниками.

На саммите в Хельсинки 1992 года был утвержден пост Действующего Председателя (ДП) СБСЕ, отвечающего за 
координацию и консультации по вопросам текущей деятельности Совещания. При осуществлении своих функций ДП может 
опираться на помощь предшествующего и последующего председателей, действующих совместно с ним в составе Тройки. 
В том же 1992 году Совет министров постановил расширить функции Бюро по сводным выборам, созданного в 1990 году в 
соответствии  с  Парижской  хартией,  и  преобразовать  его  в  Бюро  по  демократическим  институтам  и  правам  человека 
(БДИПЧ).

На Стокгольмской встрече СМИД (14-15 декабря 1992 года) был учрежден пост Генерального секретаря СБСЕ, 
положено начало работе венской группы Комитета старших должностных лиц, в рамках которой шло обсуждение текущих 
вопросов деятельности СБСЕ.

На Римской встрече Совета министров 1993 года было принято решение об учреждении Постоянного комитета 
для решения повседневных оперативных задач СБСЕ. Согласно Будапештскому документу 1994 года, Постоянный комитет 
был  переименован  в  Постоянный  совет  (ПС),  который,  должен  на  регулярной  основе  заниматься  проведением 
политических  консультаций  и  принятием  решений.  Он  также  может  созываться  при  возникновении  чрезвычайных 
обстоятельств. 

5-6 декабря 1994г. на Будапештском саммите государства-участники признали, что резкое возрастание роли СБСЕ 
в  формировании  общего  пространства  безопасности  в  Европе  позволяет  переименовать  СБСЕ  в  Организацию  по 
безопасности и сотрудничеству в Европе (ОБСЕ). Было принято решение с 1 января 1995 года преобразовать СБСЕ в 
ОБСЕ без изменения характера обязательств, статуса и институтов.

Нынешнюю структуру ОБСЕ и ее подразделений можно условно разделить на категории: органы для ведения 
переговоров и принятия решений; оперативные структуры и подразделения; вспомогательные органы. 

ОБСЕ традиционно является форумом для консультаций и переговоров среди стран-участников. В ней имеются 
несколько органов, которым поручено вести переговоры по решениям, налагающим политические обязательства на страны-
участники. 

Постоянный совет (ПС) является одним из двух органов ОБСЕ для ведения политических консультаций и принятия 
решений; он заседает еженедельно. ПС принимает решения по всем вопросам, касающимся ОБСЕ. Его членами являются 
постоянные представители государств-участников ОБСЕ. Заседания Постоянного совета проводятся в конференц-центре 
«Хофбург»  в  Вене.  Они  могут  также  созываться  специально  в  экстренных  случаях.  Заседания  проходят  под 
председательством представителя Действующего председателя. 

В период с января по ноябрь 1993 года Комитет старших должностных лиц (КСДЛ) часто проводил свои встречи в 
Вене в формате Венской группы КСДЛ. Эта группа прекратила свое существование с учреждением Постоянного комитета, 
впоследствии преобразованного в Постоянный совет.

Форум по сотрудничеству в области безопасности (ФСБ), состоящий из представителей делегаций государств - 
участников  ОБСЕ,  собирается  на  еженедельные  заседания  в  венском  центре  «Хофбург».  Он  проводит  переговоры  и 
консультации о конкретных мерах укрепления безопасности и стабильности во всей Европе.  Его основными задачами 
являются переговоры по контролю над вооружениями, разоружению и укреплению доверия и безопасности, регулярные 
консультации и активное сотрудничество по вопросам, связанным с безопасностью, и дальнейшее уменьшение вероятности 
возникновения конфликтов.  Кроме того,  в  его  функции входит осуществление мер укрепления доверия и безопасности 
(МДБ)  и  принятой  в  1992  году  Программы  немедленных  действий.  Он  также  служит  для  обсуждения  и  уточнения 
информации, представленной в ходе обмена в соответствии с согласованными МДБ (включая Ежегодное совещание по 
оценке выполнения), и отвечает за подготовку семинаров по военным доктринам. 

Первоначально в состав Форума, учрежденного на Хельсинкской встрече на высшем уровне в 1992 году, входили 
Специальный  комитет  и  Консультативный  комитет  Центра  по  предотвращению  конфликтов  (ЦПК).  Консультативный 
комитет был создан в соответствии с Дополнительным документом к Парижской хартии 1990 года для организации встреч 
государств-участников, которые могут созываться в рамках механизма, касающегося необычной военной деятельности, для 
проведения  ежегодных  совещаний  по  оценке  выполнения,  подготовки  семинаров  по  военным  вопросам,  контроля  за 
работой Секретариата ЦПК, обсуждения и, при необходимости, уточнения информации, являвшейся предметом обмена в 
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рамках согласованных МДБ, и общего обеспечения работы сети связи в рамках мандата ЦПК. Этот мандат был расширен 
на второй встрече Совета министров в Праге в 1992 году.

После того, как в 1993 году Римская встреча Совета решила упразднить Консультативный комитет и учредить 
Постоянный комитет, работа по контролю над вооружениями и военным аспектам безопасности была поручена ФСБ (за 
исключением функций по созыву встреч в  рамках механизма,  касающегося необычной военной деятельности,  которые 
были  переданы  Постоянному  комитету).  11  января  1995  года  Специальный  комитет  был  переименован  в  Форум  по 
сотрудничеству в области безопасности.

Совет министров (ранее Совет Совещания по безопасности и сотрудничеству в Европе (СБСЕ), в состав которого 
входят министры иностранных дел государств - участников ОБСЕ, созывается один раз в год к концу срока полномочий 
каждого  очередного  Председателя  (обычно  исключая  годы  проведения  встреч  на  высшем  уровне)  для  рассмотрения 
вопросов, касающихся ОБСЕ, и принятия соответствующих решений.

Руководящий совет (РС) занимается контролем,  управлением и координацией работы ОБСЕ. Он обсуждает и 
формулирует  руководящие  принципы  в  области  политики  и  общего  планирования  бюджета.  Руководящий  совет 
первоначально именовался Комитетом старших должностных лиц (КСДЛ), впервые собравшимся в январе 1991 года. Это 
название было заменено на Будапештской встрече на высшем уровне в декабре 1994 года. Считается желательным, чтобы 
государства-участники  ОБСЕ  были  представлены  в  Руководящем  совете  на  уровне  директоров  политических 
департаментов своих правительственных учреждений или на соответствующем ему уровне. Руководящий совет проводит 
периодические заседания в Праге, а один раз в год собирается в качестве Экономического форума. Кроме того, он может 
созываться на чрезвычайные встречи и дополнительные встречи.

За  период  своего  развития  СБСЕ/ОБСЕ  создало  несколько  подразделений  и  структур,  которые  позволяют 
завершать реализацию политических решений, переговоры по которым проводились со странами-участниками.

В хельсинкском Заключительном акте 1975 года государства-участники заявили о своей решимости продолжать 
многосторонний  процесс,  начало которому было положено  на первом Совещании по безопасности  и  сотрудничеству  в 
Европе. В этой связи они приняли решение об организации встреч и конференций в рамках дальнейших шагов. Ввиду 
отсутствия у ОБСЕ в то время каких-либо формальных институтов такие конференции, собственно, и представляли собой 
процесс СБСЕ в период с 1977 по 1989 год. Этим же объясняется и их продолжительность.

Парижская хартия для новой Европы включала решение о проведении раз в два года встреч в рамках дальнейших 
шагов продолжительностью не более трех месяцев. Два года спустя на Хельсинкской встрече на высшем уровне встречи в 
рамках дальнейших шагов были переименованы в «конференции по обзору» и было решено, что они будут предварять 
встречи на высшем уровне. В Будапештском документе 1994 года был использован термин «совещание по обзору». Всего 
состоялось четыре встречи в рамках дальнейших шагов и три конференции (или «совещания») по обзору.

СБСЕ/ОБСЕ в течение прошедших десяти лет  был разработан ряд инструментов политических консультаций, 
нормотворчества, укрепления мер доверия в военной области, контроля над вооружениями, а также управления кризисами. 
В первую очередь, необходимо упомянуть механизмы политических консультаций. Их цель состоит в том, чтобы при полном 
уважении суверенных прав каждого государства иметь в своем распоряжении процедуру, которая делает предсказуемым их 
поведение в периоды кризисов. 

К этим механизмам относятся: 
Венский механизм 1989 года, который обязывает государства, являющиеся членами СБСЕ/ОБСЕ, отвечать на 

запросы о соблюдении прав человека на территориях суверенных государств и проводить консультации;
Московский механизм 1991 года, предусматривающий вариант посылки комиссий экспертов, призванных брать на 

себя  консультационные  и  посреднические  функции  и  помогать  в  разрешении  проблем национальных  меньшинств  или 
построения демократических институтов;

Берлинский механизм 1991 года,  наделяющий каждое участвующее государство правом требовать и получать 
разъяснение позиций в опасной ситуации. 

Валлеттский  механизм -  это  ряд  положений,  составляющих  механизм ОБСЕ по  урегулированию споров.  Они 
призваны  содействовать  мирному  урегулированию  споров  между  государствами-участниками.  Собственно  механизм 
состоит из одного или нескольких лиц, выбираемых из списка квалифицированных кандидатов, в задачи которых входит 
установление контактов со сторонами в споре - с каждой по отдельности или со всеми вместе. Эти лица могут выступать с 
общими или конкретными замечаниями или советами, которые при этом не имеют обязательной силы для сторон. 

Специалистами  подчеркивается  значение  нормотворчества  в  рамках  СБСЕ/ОБСЕ,  под  которым  понимается 
процесс, когда государства-участники, исходя из общих принципов, стремятся на основе консенсуса выработать конкретные 
нормы и указания к действию. Большинство инструментов, решений и обязательств ОБСЕ оформлено на юридическом 
языке, однако их применение требует стандартных методов права международных договоров. Документы ОБСЕ служат 
источниками международного права, формулируют его принципы, но, по сути, это только политические (не международно-
правовые) обязательства, которые не дают возможности привлечь к судебной ответственности, в отличие от Европейской 
конвенции или Международных пактов о  правах человека.  Вместе с  тем тот  факт,  что обязательства ОБСЕ не имеют 
обязательной юридической силы, не умаляет их эффективности.

ОБСЕ был учрежден Суд по примирению и арбитражу в Женеве. Государства-участники, подписавшие Конвенцию 
по  примирению  и  арбитражу,  могут  выносить  на  рассмотрение  Суда  споры  с  целью  их  урегулирования  в  рамках 
Арбитражного трибунала или Примирительной комиссии. В 1999 году Постоянный совет постановил принять под эгиду 
ОБСЕ Пакт о стабильности в Юго-Восточной Европе.

Продолжение материала в следующем номере
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О деле "Викуловы против Латвии" в Европейском Суде по правам 
человека
Ниже публикуем материал из Российской газеты об обращении в Европейский суд по правам человека по поводу 

нарушения в Латвии прав членов семьи Викуловых. Жалоба находится на рассмотрении в Страсбурге уже более года. В 
декабре 2004 года в качестве третьей стороны на процессе приглашена Российская Федерации, поскольку трое членов 
семьи Викуловых – граждане Российской Федерации. 

Российская газета, 19.01.2005 г.
В Европейский Суд по правам человека обратилась семья Викуловых с жалобой против Латвии.
Информация,  содержащаяся  в  жалобе,  свидетельствует  о  серьезных  нарушениях  властями  Латвии  прав 

заявителей, предусмотренных Европейской конвенцией о защите прав человека и основных свобод.
С 1985  года  семья  Викуловых постоянно  проживала  в  г.  Риге  (Латвия).  В  2000  году  власти  Латвии  отказали 

Викулову С.Г., пенсионеру Вооруженных сил Российской Федерации, в продлении вида на жительство и предписали ему и 
членам его семьи покинуть территорию Латвии. В результате длительных судебных процедур заявителям был продлен 
временный вид на жительство в Латвии до 15 июня 2003 г.

3 сентября Викулов С.Г., его жена Викулова Г.В. и их сын Викулов А.С., 1986 года рождения, были задержаны и в 
отсутствие  судебного  решения  доставлены  в  Центр  нелегальных  эмигрантов,  где  содержались  в  течение  14  суток  в 
условиях, по их описаниям, не соответствующих требованиям статьи 3 Конвенции. 17 сентября 2003 г.  Викуловы были 
принудительно выдворены из Латвии и в настоящее время вынуждены проживать у своих родственников в г. Калининграде.

В соответствии со статьями 3, 5 и 8 Конвенции Викуловы жалуются на принудительную депортацию из Латвии, в 
процессе  которой  они  были  лишены  свободы  без  законных  на  то  оснований  в  течение  14  суток.  В  результате 
насильственного  выдворения  из  Латвии  Викуловы  также  были  лишены  жилья  в  г.  Риге  и  разлучены  с  постоянно 
проживающими в Латвии престарелыми родителями, Викуловой Г.В. и ее старшей дочерью. Викуловы также заявили о 
вмешательстве  властей  Латвии  в  осуществление  их  права  на  подачу  индивидуальной  жалобы  в  Европейский  Суд  в 
соответствии с предложениями статьи 34 Конвенции. Викулов А.С. жалуется на то, что депортация из Латвии нарушила его 
право на образование, предусмотренное статьей 2 Протокола N 1 к Конвенции.

В соответствии со статьей 36 Конвенции, а также с правилом 61 Регламента Европейского Суда государство - 
участник Конвенции вправе принимать участие в слушаниях и представлять письменные замечания в отношении любого 
дела,  возбужденного  по  жалобе  гражданина  этого  государства.  Отец,  мать  и  сын  Викуловы  являются  гражданами 
Российской Федерации.

13 января 2004 года Уполномоченный Российской Федерации при Европейском Суде по правам человека Лаптев 
П.А. вручил Европейскому Суду по правам человека меморандум о вступлении Российской Федерации в данное дело в 
качестве третьей стороны в защиту интересов граждан Российской Федерации.

25  марта  2004  г.  Европейский  Суд  вынес  частичное  решение  по  вопросу  приемлемости  жалобы Викуловых, 
признав необходимым продолжение ее рассмотрения в части, касающейся нарушения в отношении заявителей статей 3, 5, 
8, 14 и 34 Конвенции.

31 декабря 2004 г.  Уполномоченный направил в Европейский Суд меморандум, содержащий позицию властей 
Российской Федерации по делу Викуловых и опровергающий ряд доводов, представленных властями Латвии.

Меморандум по жалобе N 16870/03 "Викулов и другие против Латвии"
В Европейский Суд по правам человека
31 декабря 2004 N A6-1-9515
9 декабря 2004 г. Европейский Суд по правам человека (далее - Европейский Суд) предложил властям Российской 

Федерации в качестве третьей стороны представить свои комментарии по находящейся в его производстве жалобе граждан 
Российской Федерации Викулова С.Г. (далее - первый заявитель), Викуловой Г.В. (далее - второй заявитель) и Викулова 
А.С. (далее - третий заявитель) против Латвии.

Изучив документы по данному делу, в частности жалобу заявителей, поданную 9 мая 2003 г., заявление властей 
Латвии от 23 июля 2004 г. (далее - заявление), частичное решение Европейского Суда от 25 марта 2004 г. по вопросу 
приемлемости  жалобы,  а  также  возражения адвоката заявителей  от  25 ноября 2004 г.,  власти  Российской  Федерации 
заявляют следующее.

Жалоба "Викулов и другие против Латвии" в части, касающейся нарушений в отношении заявителей статьи 3, 
подпункта "f" пункта 1, пункта 2 статьи 5, статьи 8, 14 и 34 Европейской конвенции о защите прав человека и основных 
свобод (далее - Конвенция) является обоснованной и подлежит удовлетворению в полном объеме.

Власти Российской Федерации исходят из того, что изложенные заявителями и их представителем факты имели 
место, и что властями Латвии эти факты никак не были опровергнуты.

Обстоятельства задержания и содержания заявителей в местах ограничения свободы в сентябре 2003 г., а также 
их  выдворения  из  Латвии  противоречат  не  только  положениям  Конвенции,  но  и  основополагающим  принципам 
демократического государства. Действия властей Латвии в отношении заявителей были бесчеловечными и юридически 
необоснованными.

Имевшие по данному делу факты, бесспорно, свидетельствуют о нарушении в отношении Викуловых статьи 3 
Конвенции  в  связи  с  жестокими,  бесчеловечными  и  унижающими  достоинство  условиями  их  содержания  в  изоляторе 
иммиграционной полиции в г. Риге, а затем в иммиграционном центре "Олайне".

Нарушения  в  указанной  части  усугублены  тем  обстоятельством,  что  были  допущены  в  отношении 
несовершеннолетнего Викулова А.С., который содержался в одной камере со своими родителями, а также посторонними 
лицами. При этом все лица, содержащиеся в камере, вынуждены были справлять свои естественные надобности на глазах 
друг у друга. Власти Латвии пытаются отрицать указанные заявителями факты о содержании с ними в одной камере иных 
лиц. Однако при этом свою позицию власти Латвии ничем не подтверждают (пункты 81-82 заявления). В связи с этим власти 
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Российской Федерации считают необходимым поддержать ходатайство представителя заявителя о направлении в Латвию 
миссии Европейского Суда по установлению фактов.

Условия  содержания  заявителей  представляли  собой  ничем  не  оправданное  жестокое  и  бесчеловечное 
отношение, являющееся по существу издевательством применительно к уважению прав человека - мужчины и женщины, а 
также несовершеннолетнего, который получил глубокую психологическую травму, так как был незаконно лишен свободы и 
содержался в нечеловеческих условиях. Поскольку речь идет о действиях властей Латвии по отношению к ребенку, следует 
констатировать особо тяжкие последствия допущенных властями Латвии нарушений Конвенции.

Нельзя не отметить тот факт, что власти Латвии фактически вводят в заблуждение Европейский Суд, искажая 
факты,  связанные  с  обстоятельствами  высылки  заявителей  (пункт  35  заявления).  В  частности,  власти  государства-
ответчика утверждают, что заявителям была предоставлена возможность посетить свой дом перед выдворением, чтобы 
забрать необходимые вещи, и что заявители отказались от этой возможности. Однако власти Латвии умалчивают о том, что 
упомянутое предложение было сделано под условием, что заявители подпишут протоколы об их аресте и депортации. В 
данном случае действия властей выглядят не только беззаконными и жестокими, но и циничными.

Власти Российской Федерации выражают несогласие с решением Европейского Суда от 25 марта 2004 г. в части, 
касающейся  описания  эпизода,  связанного  с  применением  слезоточивого  газа  в  камере  указанного  изолятора,  где 
содержались заявители. Соответствующее действительности изложение обстоятельств по данному факту имеет решающее 
значение для квалификации содеянного властями Латвии в контексте статьи 3 Конвенции.

Что  касается  нарушений  в  отношении  заявителей  требований  статьи  5  Конвенции,  то  власти  Российской 
Федерации полностью поддерживают позицию Викуловых и их представителей и расценивают действия властей Латвии как 
незаконные и ничем не обоснованные.

Властями  Латвии  в  отношении  заявителей  было  допущено  грубое  нарушение  статьи  8  Конвенции  в  связи  с 
вынесением решения от 23 мая 2000 г. о высылке семьи Викуловых из Латвии. Это решение, а также последовавшие за ним 
действия по выдворению заявителей из страны противоречат не только положениям Конвенции, но и законодательству 
Латвии.

Семья Викуловых длительное время, с 1985 года, проживала в Латвии.
Второй заявитель переехала в Латвию со своей дочерью в начале 1985 года не в связи с военной службой мужа, 

первого заявителя, а в связи с необходимостью помогать своим родителям.
Первый заявитель, поменяв место службы, приехал в Латвию в сентябре 1998 года в целях воссоединения с 

семьей. В 1998 году он вышел на пенсию, то есть еще за два года до вынесения решения о высылке своей семьи Викулов 
С.Г.  уже  не  состоял  на  военной  службе.  В  своем  заявлении  власти  Латвии  утверждают,  что  речь  идет  о  высылке 
действующего  военнослужащего  и  его  семьи.  Это  утверждение  абсурдно.  Пенсионер  военнослужащим  не  является. 
Видимо, власти Латвии считают своих пенсионеров военнослужащими. Абсурдным является утверждение властей Латвии в 
пункте 73 заявления, что речь идет о переводе военнослужащего "на другую военную базу". Пенсионер не может быть 
переведен на другое место службы. Видимо, власти Латвии ставят своей задачей обеспечить безопасность государства 
путем "борьбы" с пенсионерами и членами их семей. В связи с изложенным в отношении Викулова С.Г. членов его семьи не 
может  быть  принята  во  внимание  ссылка  властей  Латвии  на  положения  Договора  между  Российской  Федерацией  и 
Латвийской Республикой об условиях, сроках и порядке полного вывода с территории Латвийской Республики Вооруженных 
Сил Российской Федерации и их правовом положении на период вывода от 30 апреля 1994 г.

Следует  также  отметить,  что  власти  Латвии  никак  не  поясняют,  каким  образом  постоянное  проживание 
законопослушного  пенсионера  на  территории  Латвии  угрожает  ее  национальной  безопасности  и  государственному 
суверенитету.

Ссылка  властей  Латвии  на  то,  что  жизнь  первого  заявителя  была  связана  с  Советской  Армией,  а  затем  с 
Российской Армией не может быть принята во внимание. В то время, когда Россия и Латвия были республиками Союза 
ССР,  значительное  число  мужского  населения  Латвии,  независимо  от  этнической  принадлежности,  проходило 
действительную военную службу в этой Армии, и, соответственно, имело к ней отношение.

Пункт  76 заключения властей Латвии -  свидетельство неуважения к  своему населению и,  в  том числе,  к  тем 
людям, родным языком которых является латышский.

Третий заявитель родился и учился в Латвии по программе, утвержденной властями Латвии. То обстоятельство, 
что  к  2003  году  он  завершал свое  обучение  в  средней  школе,  отягощает  ответственность  властей  Латвии,  лишивших 
Викулова А.С. возможности завершить свое образование на родине и по программе, в соответствии с которой он обучался с 
первого класса.

Обстоятельства дела Викуловых со всей очевидностью свидетельствуют о том, что заявители были полностью 
интегрированы в латвийское общество, и степень их интеграции ничем не отличалась от степени интеграции лиц, имеющих 
статус постоянных жителей Латвии.

Безосновательным является утверждение властей Латвии, что "связи заявителей, включая Антона Викулова, с 
Латвией основывались и поддерживались только в рамках военной службы Сергея Викулова" (пункт 77 заявления).

Утверждения  властей  Латвии  о  том,  что  Викуловы имеют  на  территории  Российской  Федерации  постоянную 
регистрацию, являются ложными. Заявители не имеют в России и постоянного жилья. Их вынужденное проживание на 
территории Российской Федерации является следствием беззаконных действий властей Латвии.

В  связи  с  изложенным  оснований  для  высылки  заявителей  как  членов  семьи  военнослужащего  не  имелось. 
Действия властей Латвии не преследовали никакой законной цели. Вмешательство государства-ответчика в реализацию 
прав заявителей, вытекающее из факта их высылки из страны, не преследовало никакой законной цели в значении пункта 2 
статьи  8  Конвенции  и  не  вызывалось  предусмотренной  этим  пунктом  необходимостью  в  демократическом  обществе. 
Утверждения властей Латвии о том, что семья Викуловых была обязана выехать из Латвии выглядят нелогичными и носят 
характер издевательства.

Своими действиями власти Латвии по существу разделили семью заявителей, поскольку в Латвии остались дочь 
первого и второго заявителя Янина Григорьева (Викулова),  ее сын, родители и брат второго заявителя, а также сестра 
первого заявителя.
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Беспрецедентно циничным и античеловечным выглядит заявление властей Латвии по поводу того,  что Янине 
Викуловой ничто не мешает ухаживать за престарелыми родителями второго заявителя, проживающими в Латвии (пункт 78 
заявления).  Это  заявление  власти  Российской  Федерации  расценивают  как  подрыв  уважения  к  положениям  статьи  8 
Конвенции, вмешательство в личную жизнь заявителей, которые вправе самостоятельно определять, как и кому ухаживать 
за престарелыми членами семьи и родственниками.

Вмешательство в частную жизнь заявителей не было "пропорционально интересам национальной безопасности", 
как  это  утверждается  в  пункте  79  заявления  властей  Латвии.  Данное  утверждение  также  является  абсурдным  и 
необоснованным.

Вывод о нарушении в отношении Викуловых статьи 8 Конвенции основывается в том числе на прецедентной 
практике  Европейского  Суда,  в  частности,  на  его  постановлении  по  аналогичному  по  обстоятельствам  делу  "Татьяна 
Сливенко и другие против Латвии" от 9 октября 2003 г. В указанном постановлении Европейский Суд установил нарушения 
требований Конвенции в отношении заявителей, указав, что властям Латвии при высылке заявителей из страны не был 
соблюден справедливый баланс  между правомерной  целью охраны национальной  безопасности  страны и  интересами 
охраны прав заявителей, предусмотренных статьей 8 Конвенции.

Власти Российской Федерации полагают, что в деле "Викулов и другие против Латвии" были допущены еще более 
грубые нарушения, повлекшие гораздо более тяжкие последствия для заявителей, поскольку в отличие от семьи Сливенко 
семья  Викуловых  после  выдворения  из  Латвии  не  имеет  постоянного  жилья  ни  в  России,  ни  в  иной  другой  стране, 
соответственно, до настоящего времени Викулов С.Г. и Викулова Г.В. испытывают трудности в трудоустройстве, лишены 
возможности иметь постоянный заработок, Викулов А.С. лишен возможности продолжать свое обучение в тех условиях, 
которые были для него привычными с детства, все заявители вынуждены переживать разлуку со своими родственниками, 
проживающими в Латвии, особенно с престарелыми родителями Викуловой Г.В., которые нуждаются в постоянном уходе.

Власти Российской Федерации поддерживают позицию представителя заявителей о нарушении в отношении их 
требований статей 14 и 34 Конвенции и одновременно отмечают,  что нарушения статьи 14 Конвенции в Латвии носят 
массовый характер при попустительстве органов власти Латвии и бездействии органов прокуратуры и судов Латвии.

Государством-ответчиком не представлено доказательств того, что заявители могли бы нанести какой-либо ущерб 
безопасности, общественному порядку или экономическому благосостоянию Латвии. Выдворение заявителей из страны - 
это результат "этнической чистки" страны, проводимой властями Латвии.

На основании изложенного власти Российской Федерации считают, что Латвия обязана принести извинения всем 
заявителям, восстановить в полном объеме права Викулова С.Г., Викуловой Г.В. и Викулова А.С. и выплатить каждому 
заявителю компенсацию с учетом особой тяжести последствий для несовершеннолетнего Викулова А.С.

Особо необходимо отметить роль органов прокуратуры Латвии в деле семьи Викуловых.
Действия латвийских органов прокуратуры в отношении лиц, родным языком которых является русский, сводятся, 

по  существу,  к  бездействию либо  к  "оказанию помощи"  в  нарушении предусмотренных Конвенцией  прав  в  отношении 
указанных лиц.

По смыслу Конвенции прокуратура не может рассматриваться как эффективная инстанция применительно к делу 
Викуловых, в отношении которых органы прокуратуры проявили полное бездействие (впрочем, как и в отношении других 
граждан России, которые обратились в Европейский Суд с жалобами против Латвии).

Таким образом,  любые попытки заявителей прибегнуть к такому якобы эффективному средству защиты своих 
прав, как обращение в органы прокуратуры, являлись бы бесперспективными и бессмысленными.

В пункте 21 своего заключения власти Латвии, пытаясь оспорить данный факт, приводят данные, которые, по их 
мнению, свидетельствуют об эффективности работы органов прокуратуры Латвии по защите прав лиц, содержащихся в 
местах ограничения свободы. Эти цифры свидетельствуют о том, что только 0,49 процента соответствующих жалоб (три 
обращения из 612) получили позитивное развитие в 2003 году.

В ходе возможных слушаний по данному делу в Европейском Суде будут приведены статистические данные о 
рассмотрении аналогичных жалоб в Генеральной прокуратуре Российской Федерации за тот же период - 2003 год.

Очевидно,  в  заявлении  властей  Латвии  речь  шла  о  жалобах  граждан  Латвии.  По  крайней  мере,  власти 
государства-ответчика не сообщают, были ли среди троих заявителей граждане России.

Прокуратура Латвии не защищает права граждан Российской Федерации, проживающих на территории Латвии. 
Это принципиальная установка латвийских властей.

На основании изложенного власти Российской Федерации считают заявления властей Латвии по данному делу 
необъективными, политизированными и абсурдными, в большей своей части основанными на несуществующих фактах. 
Обстоятельства данного дела со всей очевидностью свидетельствуют о грубейших нарушениях положений Конвенции в 
отношении целой семьи, в том числе несовершеннолетнего Антона Викулова. Эти нарушения в конечном итоге привели к 
тяжелейшим последствиям: семья Викуловых не имеет постоянного жилья в России, Антон Викулов лишен возможности 
продолжить  образование  в  соответствии  со  своими  желаниями;  разделена  семья.  Целый  комплекс  жестоких  и 
бесчеловечных действий властей Латвии в отношении семьи Викуловых, которые не были пресечены, нанесли тяжелый 
моральный ущерб заявителям.

Особо следует отметить процессуальные нарушения, допущенные Европейским Судом при вынесении 25 марта 
2004 г. решения по данному делу в части, касающейся состава суда. Неправильное указание в судебном решении состава 
суда является основанием для отмены решения. Последовавшие после вынесения и обнародования решения действия 
Секретариата  Европейского  Суда  по  замене  первой  страницы  указанного  решения  являются  произвольными,  не 
основанными ни на Конвенции, ни на Регламенте Европейского Суда. Этот факт свидетельствует о правильной постановке 
представителем заявителей вопроса о передаче данного дела на рассмотрение Большой палаты ввиду грубого нарушения 
Конвенции  и  Регламента  составом  судей  и  секретариатом  Первой  секции,  выносившей  это  решение,  которое  было 
выпущено публично в двух вариантах, что абсолютно недопустимо.

Кроме  того,  следует  отметить,  что  власти  Российской  Федерации  до  настоящего  времени  не  имеют 
документального подтверждения действительного состава судей, участвовавших в голосовании по данному делу.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

В связи с  изложенным власти Российской  Федерации поддерживают требование представителя заявителей  о 
передаче дела "Викулов и другие против Латвии" на рассмотрение Большой палаты, а также о направлении в Латвию 
миссии  Европейского  Суда  по  установлению  фактов  (поскольку  власти  Латвии  безмотивно  пытаются  опровергнуть 
утверждения заявителей и его представителя относительно ряда фактических обстоятельств дела).

На  основании  изложенного,  представляя  интересы  Российской  Федерации  в  соответствии  с  Положением  об 
Уполномоченном Российской Федерации при Европейском Суде по правам человека, утвержденным Указом Президента 
Российской Федерации от 29 марта 1998 г. N 310,

полагаю:
1)  властями  Латвии  грубо  нарушены права  Викулова  С.Г.,  Викуловой  Г.В.  и  Викулова  А.С.,  предусмотренные 

статьями 3, 5, 8 и 14 Европейской конвенции о защите прав человека и основных свобод, что повлекло тяжкие и особо 
тяжкие последствия для заявителей;

2)  заявление  властей  Латвии  по  жалобе  "Викулов  и  другие  против  Латвии"  является  некорректным, 
противоречащим обстоятельствам данного дела, Конвенции и международным договорам в области прав человека; это 
заявление  свидетельствует  о  бесчеловечности  и  особой  жестокости  властей  Латвии  по  отношению  к  этнически 
нелатвийской семье, служат примером проявления государственной политики ксенофобии и игнорирования принципов и 
норм международного и европейского права;

3) жалоба семьи Викуловых в Европейский Суд является обоснованной и должна быть удовлетворена в полном 
объеме исходя из положений Конвенции;

4)  законодательство  Латвии  в  части,  допускающей  нарушения  прав  человека,  должно  быть  признано  не 
соответствующим положениям Конвенции;

5) Викуловым должны быть возвращены все утраченные в Латвии права, включая право на образование, право на 
свободу передвижения, право свободно пользоваться своим имуществом, а также право на уважение частной и семейной 
жизни;

6) семье Викуловых должен быть возмещен материальный и моральный ущерб за нарушенные права (с учетом 
особо тяжких последствий) и публично принесены извинения властями Латвии;

7) должностные лица Латвии, виновные в нарушении прав Викулова С.Г., Викуловой Г.В. и Викулова А.С., должны 
быть привлечены к ответственности в соответствии с принципами и нормами международного и европейского права.

Уполномоченный Российской Федерации при Европейском Суде по правам человека Павел Александрович Лаптев
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